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Декабрь на календаре
В счет декабря работают передо

вые экипажи цеха технологического 
транспорта. Плановое задание вось
ми месяцев превысили экипажи 
БелАЗов: № 49 (В. В. Михельсон,
В. Шенгов, А. Н. Кузнецов) -г  на 
83,2 тысячи тонн; № 113 (В . Г. Ива
нов, В. П. Шубин, М. X. Гвашев) — 
на 69,1 тысячи тонн; № 71 (М. И. 
Войтснко, Д . К. Пашнин, П. И. Бог
данов) — на 54,6 тысячи тонн.

По итогам восьми месяцев впереди бригада Н. П. 
Шмакова, взявшая повышенные обязательства в честь 
Дня автомобилиста. На счету бригады 52 тысячи сверх
плановых тонн.

В соревновании ремонтников лидирует бригада В. И. 
Николаева. За  прошедшую неделю вместо обычных че
тырех—пяти двигателей бригада смонтировала восемь.

Бригада Н. Ф. Малыгина реставрировала шесть 
главных редукторов (плановое задание — четыре), соб
ственными силами восстановила две коробки гидро-ме- 
ханической передачи — на зацод коробки не отправля
ли, так как оттуда не поступил ремфонд.

Слесари Ф. Д. Рогушин и Е. И. Бородулин доби- 
чись, чтобы детали для фрикционов служили второй 

„рок  и в итоге отремонтировали десять коробок ГМП.

Первые шаги в своей рабочей биографии комсомо
лец Геннадий Конев делал на электроремонтном уча
стке электроцеха. Сюда ж е вернулся и после службы в 
рядах Советской Армии. Геннадий — электрослесарь, 
но его работа имеет самое непосредственное отношение 
к соревнованию за стомиллионную: он ремонтирует гор
ное оборудование. Молодой рабочий обеспечивает свое
временный и качественный ремонт оборудования экс
каваторов, буровых станков. Скоро ему предстоит до
казать свою высокую квалификацию — сдать экзамен 
на четвертый разряд.

На снимке: за работой — электрослесарь ремонтно
механического цеха Г. В. Конев.

Фото Ю. Петрухина.

ф  ПОЧИН

Курс на эффективность
■ Свой профессиональный 

праздник труженики Ков- 
дорекого Леспромхоза, как 
и все работники лесной про
мышленности страны, встре
чают в обстановке большо
го политического и трудо
вого подъема, вызванного 
решениями XXV съезда 
КПСС и недавним поста
новлением ЦК КПСС о ра
боте Миклепрома СССР по 
повышению эффективности 
использования древесины.

Немало сделано в этом 
направлении ко-вдорскими 
лесозаготовителями в годы 
девятой пятилетки. Именно 
в этот период была внедре
на установка УПЩ-ЗА, на 
которой из отходов от раз
делки древесины выпуска
лось до 6.000 кубометров 
в год первосортной техно
логической щеяы.

Б ыл построен И введен  в 
эксплуатацию  тарный цех,

В Ч Е С Т Ь  П Р А З Д Н И К А  К О М С О М О Л А
Взвесив свои возможно

сти, комсомольско-молодеж
ная бригада имени Анато
лия Бредова из «Пром- 
строя-1» решила принять 
повышенные социалистиче
ские обязательства в чесгь 
Дня рождения комсомола. 
Бригада обязалась план 
двух месяцев на монтаже 
фундаментов корпуса обо
гащения АБОФ-2 выполнить 
на 125 процентов и спра
виться с заданием досрочно. 
При этом обеспечить отлич
ное качество.

Инициатива бредовцев по
лучила поддержку. Первы
ми откликнулись молодые 
строители «Отделстроя». Д о
биться выработки на одного 
человека не менее 17 квад
ратных метров штукатур
ных работ — такие повы
шенные обязательства взя
ла на себя комсомольско- 
молодежная бригада Гали
ны Бестужевой. Подхвачен 
почин и другими молодеж
ными коллективами.

Повышенными обязатель
ствами молодые строители

ответили на решение комсо
мольских организаций Мур
манска, Кировска, Канда
лакши провести ударную 
вахту в честь 60-летия Ок
тября .'Д остой н о  встретить 
День рождения комсомола 
— задача первого этапа 
шестидесятинедельной удар
ной вахты. Молодежные 
строительные бригады Ков- 
дора достойно ’ приняли вы
зов.

А. СИДОРОВ, 
начальник штаба КП 
треста «Ковдорстрой».

где из низкокачественной 
древесины выпускается тар
ная дощечка для рудников 
и предприятий пищевой 
промышленности.

Значительно увеличился 
выпуск технологических 
дров и корогкомериых ба
лансов из вершинной части 
хлыста.

Еще большие планы на
мечены на годы десятой пя
тилетки. На нижнем скла
де, который перенесен из 
Ковдора в Куропту, будут 
построены дополнительные 
цехи для выработки бадан-, 
сов и рудничной стойки^ 
увеличатся мощности по 
выпуску технологической 
щепы, что даст возмож 
ность использовать отходы 
не только от разделки хлыс
тов, но и лесопильного, 
тарного цехов.

Будет построен цех хвой
но-витаминной муки, для

производства и з хвои веток  
ценного корма для  скота.

Значительно заменят руч
ной труд полуавтоматиче
ские линии и сучкорезные 
автоматы ПСЛ-2. Благода
ря новой технике возрастет 
производительность труда, 
улучшится культура произ
водства.

К сожалению, наш гене
ральный подрядчик — трест 
«Ковдорстрой»— не спешит 
с выполнением своих обяза
тельств по строительству 
нижнего склада в Куропте.

В десятой пятилетке про
должится техническое пе
ревооружение на нашем ос
новном производстве — за- 

. готовках. Д ля трелевки ле
са мы получили две маши
ны ТБ-1. Бесчокериый тре
левщик значительно увели
чит производительность тру
да на лесозаготовках, даст 
возможность высвободить в

бригадах по одному чело
веку.

Самые тяжелые и вред
ные условия труда пока у 
вальщиков леса. Валочяо- 
панкетирующие м а ш и н ы  
ЛП-2 помогут им. К сож а
лению, пока из-за неподго
товленности кадров опера
торов, машины нами не ос
воены. Перейдет из леса 
на нижний склад самая тру
доемкая операция — об
рубка сучьев, ручной труд 
заменит машина ПСЛ-2.

Таким образом, в годы 
десятой пятилетки мы ос
вободим от тяжелого тру
да лесозаготовителей, уве
личим производительность 
труда, улучшим культуру 
производства, и, самое глав
ное, — будем полнее ис
пользовать каждый кубо
метр древесины. Это станет 
нашим ответом на П оста
новление Ц К  КПСС о рабо
те Минлеспрома СССР.

А. КИБИТКИН, 
директор Ковдорского 
леспромхоза.

Лидеры
За восемь месяцев кол

лектив Ковдорского лес
промхоза добился перевы
полнения плана по реали
зации товарной продукции 
на 19 тысяч рублей. Выра
ботка на одного рабочего 
промы шлейного п е рс о нал а 
составила 4.587 рублей, или 
102,9 процента к плану.

затея.ей велика роль пере
довиков производства на 
основных участках работы. 
Среди раскряжевщиков 
древесины это бригады 
В. П. Карвялиса, В. И. 
Смирнова, В. В. Чащи на. 
По-ударном у трудятся ук
рупненные бригады лесоза
готовителей И. Я. Смолки- 
на, И. И. Лембоеи-ча, Г. В. 
Калинина. На вывозке дре
весины наивысшие показа
тели у ш оферов А. П. Са
вина и В. Ф. Слизова.

Д. ДЕМИНА, 
начальник планово
экономического отдела 
Ковдорского леспром
хоза.

Тройной юбилей
Близится не только тот 

д ен ь , когда б у д е т  добы та и 
п ер ер аботан а  стом иллионная  
тонна руды  — итог м ноголетне
го тр уда  всего ком бината. По 
данны м эконом ической сл уж бы  
р удн ика, навстречу оч ер едном у  
ю билею  идут и буровики: в 
конце д ек абр я  на их счету б у 
дет  д в а  м иллиона погонны х  
м етров взрывны х скваж ин . А в 
первой половине октября экска- 
торщики готовятся отгрузить  
пятидесятим иллионны й к убо
м етр вскрыши.

В. А Ф АН АС ЬЕВА , 
эконом ист рудника «Ж е
лезны й».

Работать рядом и сорев
новаться с прославленны
ми бригадами В. П. Кдовя- 
лиса и В. В. Чащина по
четно и сложно. Бригада 
Валентина Ивановича Смир
нова трудится именно в та
ком соседстве. Причем, если 
два молодежных коллекти
ва зачастую обгоняют ве
теранов 1 из бригады Смир
нова, то качество раскря
жевки древесины у опыт
ных рабочих, старожилов 
леспромхоза, повыше. Лич
ный пример подает брига
дир. Учить по мелочам не 
приходится, ветераны сами 
знают толк в работе, а во г 
организовать, мобилизовать 
людей Смирнов может. 
Плановые задания бригада 
всегда перевыполняет в лю
бых условиях, какая бы не 
поступала древесина.

На снимке: В. И. Смир
нов, бригадир раскряж ев
щиков.

Фото В. Левоева.

Суббота, 11 сентября, вы
далась слякотной. Погода 
капризничала: с утра дож 
дило, а потом, то прояснит
ся, то снова потемнеет и 
заморосит. Но меньше всего 
были склонны обращать 
внимание «а  грязь и сы
рость рабочие и служащие 
обогатительного комплекса 
Ковдорского ГОКа. Д о обе
да, то есть в самую ненаст
ную половину дня, они су
мели придать обновленный 
вид участку при въезде в 
черту города: теперь и эта 
полоса улицы Ленина от 
моста до Галереи трудовой 
славы будет обсажена мо
лодыми деревцами. Успех 
подготовлен заблаговремен
но: вовремя завезли зем
лю, приготовили саженцы; 
так что были все основа
ния работать, не замечая 
дождя.

Все было подготовлено к 
субботнику и на участках 
улиц Зеленой и Кошица, 
где благоустраивали строи
тели из управлений «П$ом- 
ст.рой-1» и «Отдел-строй». 
Были выкопаны засохшие 
деревья и кустарники, наве
ден порядок на тротуарах 
и обочинах.

Неплохо потрудились на 
территориях, прилегающих

Продолжение рассказа, 
посвященнрпо Дню работ
ника леса, смотри на 3 стр.

♦  НАШ г о р о д ”—Т Ш З Г д о м  ф

Было бы желание
к жилым домам, представи
тели Ковдорского леспром
хоза и Ковдорского ГОКа. 
Гоковцы, кроме того, при
ступили к установке огра
ды у сквера рядом с профи
лакторием. По правде го
воря, это очень своевре
менная мера. Некогда сим
патичный уголок природы в 
новом районе города заму
сорен, деревья обвязаны 
веревками для белья и по
ломаны. Правда, чтобы 
быть последовательными, 
возле домов, относящихся к 
соответствующим Ж К О  и 
Ж К К , надо оборудовать 
площадки для сушки белья 
— хотя бы столбы врыть, 
что ли. Ну что ж, дождь 
помешал.

К сожалению, не все упу
щения субботника можно
списать на счет дождя. Бы
ли и «запрограммирован
ные» неполадки, которые 
все равно дали бы о себе
знать. «3 а пр огр а м миров а ли » 
их руководители ГОКа
«Ковдор слюда» и треста 
«Ковдорстрой»: они не
смогли договориться по во
просу о завозке земли. Р е

зультат: представители
«Ковдорслюды» не участво
вали в субботнике. Самое 
обидное — это то, что ос
тался неблагоустроенным 
парк вокруг братской моги
лы погибших воинов. А там 
ведь давно уже намечается 
расчистка дорожек и уст
ройство мемориальной пло
щадки.

Хочется привести пример 
того, как ковдоряне умеют 
заботиться о городе. Без 
всяких скидок на дождь, не 
считаясь со временем и 
усилиями, работали возле 
дома №  11 по улице Лени
на сварщик «Промстроя-1» 
А. П. Пегов и служащая 
«Ковдорслюды» Г. И. Пего- 
ва. Работали всей семьей; 
посадили под окнами дома 
Несколько молодых деревь
ев, установили металличе
скую ограду, выкрасили ее 

Субботник показал, что в 
деле благоустройства ника
кая погода не помеха. Бы
ло бы желание.

Н. М А КУШ ЕВА , 
начальник отдела ком
мунального хозяйства 
горисполкома.
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П артийная  ж и зн ь  “

ЛЕНИНСКИЙ 
СТИЛЬ 

В РАБОТЕ

манное выполнение заказов. 
Об этом писали и в «Руд
ном Ковдоре». У читателя, 
естественно, сложилось оп
ределенное мнение о нашем 
коллективе. А ведь часто 
цех несвоевременно обеспе
чивается металлом и ком
плектующими изделиями. 
С и л а м и  'администрации

чертежи, а неряшливые эс
кизы. Нам бы отказаться от 
таких заказов, а мы закры
ваем глаза. И потом ищем 
виновного.

Коммунисты, безусловно, 
не снимают ответственности 
с себя за качество выпус
каемой продукции. Это 
предмет их особой заботы.

П р и н ц и  п и а л ь н о с т ь  — не  п р и н ц и п
Перечисление только не

которых постановлений, 
принятых за  истекший пе
риод на партийных собра
ниях ремонтно-меха«ичеа«п 
по цеха, утверждает, что 
партийная организация на
ходится в гуще производст
венной деятельности кол
лектива, откликается на все 
злободневные вопросы.

Однако не мог не вызвать 
нареканий коммунистов тот 
факт, что шесть постановле
ний из шестнадцати выпол
нены с большим опоздани
ем. Более того, два так и

ф ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ;

Избрали
достойных

В восьми первичных ком- 
оомольских организациях 
обогатительного комплекса 
прошли отчетно-выборные 
комсомольские собрания. 
Комсомольско - молодеж
ные смены на участках гра
витации и дробления взяли 
шефство над классами шко
лы № 17. На участке суш
ки решили создать боевую 
группу из комсомольцев по 
борьбе с нарушителями 
технологической и трудовой 
дисциплины, общественного 
порядка и постоянно отра
жать итоги рейдов в ком
сомольском прожекторе.

Собрания прошли активно. 
Комсомольцы говорили не 
только об успехах, но и о 
недостатках. Предложили 
больше организовать спор
тивных мероприятий, моло-. 
дежные вечера, наладить 
работу комсомольского опе
ративного отряда.

В отчетных докладах, до
полненных выступлениями, 
была освещена многогран
ная жизнь организации. 
Прожектористы провели 
рейд по общежитиям, по 
использованию р а б о ч е г о  
времени и электроэнергии, 
но подведению итогов со
циалистического соревнова
ния между комсомольско- 
молодежными коллективами 
комплекса. За  первое 
полугодие победитель — 
смена участка дробления 
(групюомсорг Н. Черкасов, 
мастер М. Н апалков), на 
втором месте смена флота
ции (мастер В. Гурьев, 
грункомсорг Н. Комарова).

Активно участвовали ком
сомольцы в субботниках 
по озеленению города. На со
браниях все комсомольцы 
взяли на себя повышенные 
социалистические обяза
тельства к 60-летию Вели
кого Октября и постанови
ли соревноваться за право 
подписать Рапорт Ленин
ского комоомола.

Секретарями низовых 
комсомольских организаций 
обогатительного комплекса 
избраны: оператор дробле
ния Л. Любимова, слесарь 
обогащения В. Беляев, 
электрослесарь флотации В. 
Четвертак, машинист насо
сов гравитации Л. М арти
росян, оператор сушки Т. 
Степанова, слесарь крано
вого хозяйства А. Кондра- 
шин, слесарь сантехиром- 
вентиляции Ю. Сафронов, 
машинист насосов хвосто
вого хозяйства В. Тупченко.

Н. ЯХИНА, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ обогатитель
ного комплекса. 
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остались, записанными толь
ко в протоколе.

Надо полагать, не ради 
красного словца коммунис
ты поднимали тот или иной 
вопрос. Причины «замора
живания» решений разные, 
а суть одна — партбюро во 
главе с секретарем Н. П. 
Азаренко не всегда прояв
ляло' должную принципи
альность.

Во что это выливается, 
видно из такого примера. В 
адрес коллектива РМ Ц до
вольно часто можно услы
шать упреки за несвоевре-

На базе самое горячее 
время. Погодные условия 
нынешней весны и лена за
держ али созревание ово
щей и фруктов, так что 
только со второй декады 
сентября поступления на ба
зу начались полным ходом. 
Соответственно, сжимаютс я 
сроки, усложняются условия 
разгрузки и размещ ения. А 
поставщики, несмотря на 
задержку, гарантируют в 
ближайшее время отгрузить 
всю продукцию.

На базу должно посту
пить в этом году больше 
овощей и фруктов, чем в 
прошлом: помидоров — на 
70 тони, капусты — на 50, 
огурцов и моркови — на 
30, лука — на 20, яблок — 
на 50, арбузов—на 40, ви
нограда — на 20 тонн. Бук
вально на подходе вагон 
яблок и вагон винограда, 
40 тонн моркови, 200 тонн 
картофеля. Все это необхо-

РМ Ц этот вопрос не ре
шить. Значит, и .руководи
телям цеха, и партбюро на
до выходить в вышестоящие 
инстанции с тем, чтобы от
ветственность за невыполне
ние заказа несли истинные 
виновники.

Постоянное требование 
(иеталлообработчиков о не
обходимости обеспечения 
чертежами на заказы —  не 
каприз. Кажется, всем ясно, 
что грамотно составленный 
чертеж—залог точности при 
изготовлении детали. Но 
иной раз в цех приносят не

И потому было принято ре
шение о создании комиссии 
по контролю за качеством, 
в обязанности которой вме
нено помогать администра
ции цеха выявлять причины 
изготовления некачествен
ных изделий и вырабаты
вать мероприятия по их уст
ранению.

Коллектив цеха много 
сделал, чтобы в срок и к а
чественно были выполнены 
заказы для апатитового и 
бадделеитоворо переделов. 
Не менее сложные задачи 
стоят перед коллективом и

в нынешней пятилетке.
Решить их поможет пра

вильно организованное со
циалистическое соревнова
ние. Но, как отмечали ком
мунисты, в его организации 
часты случаи формализма, 
и новому еоставу партбюро 
надо принять меры к иско
ренению недостатков.

Деловой принципиальный 
разговор на отчетно-выбор
ном собрании показал, что 
партийная организация до
статочно зрелая, инициа
тивная, ей по плечу любые 
задачи. Надо полагать, что 
вновь избранный состав 
партбюро учтет замечания 
и предложения коммунис
тов, и впредь будет актив
но влиять на производство, 
изыщет и реализует новые 
формы работы.

Секретарем партбюро из
брана Н. П. Азаренко.

Ф. дымнич,
начальник участка по 
ремонту экскаваторов 
ремонтно - механиче
ского цеха.

ХОТЬ НА ЗЕМЛЮ С Г Р У Ж А Й
димо в кратчайшие сроки 
разгрузить, рассортировать, 
разместить по овоще- и 
ф ру ктох р анилищам.

А это не всегда легко вы
полнимо. К примеру, лук, 
который сейчас получает 
база, подмочен, транспор
тируется в мешках и сетках 
— его необходимо срочно 
выгрузить из этой тары. 
Нужна дополнительная ра
бочая сила: проюим все
предприятия и организации 
города без промедления 
помочь нам. Помощь нужна 
и в разгрузке других ово
щей и фруктов: как извест
но, горисполком вынес спе
циальное решение о выде
лении рабочих и транспорта 
от всех городских пред
приятий в помощь базе 
ОРСа. Штурмовые сроки

нынешнего сезона подго
няют.

Есть опасность, что мо
жет повториться прошло
годняя история с картофе
лем. По плану его, как и 
других овощей, будет заве
зено больше, чем в прош
лом поду — на целых 300 
тонн. Заявка сделана с уче
том того, что к моменту, 
когда «пойдет» картофель, 
его уже будет готово при
нять новое хранилище.

Однако, «первые и вто
рые» сроки сдачи помеще
ния уже позади. 15 сентяб
ря поступила круп
ная партия из Белоруссии, а 
рядом 20-е число — по
следний, по словам строи
телей, срок сдачи картофе
лехранилища. Однако вид
но, что тепловые камеры в

срок сданы не будут; дай 
бог, чтобы представители 
СУ-6 сдали землю  под ка
меры, говорят строители 
САЛУ «Промотрой-1». Дол
го-долго решался вопрос о 
в е д е н и и  теплосети — 
только на днях договори
лись о том, какие трубы 
можно ложить и как их до
стать.

Словам, за день-два до 
пуска решаются проблемы 
с плитами, с трубами, тех
никой и выясняют: кто кого 
задерживает.

Мы надеемся, что храни
лище все же будет сдано 
вовремя и 500—600 тонн 
картофеля не останется «за 
бортом» (а так оно и слу
чится, если новое помеще
ние не будет готово, а ваго
ны поступят).

Работники базы, со своей 
стороны, сделают все, что
бы фрукты, овощи, карто
фель были приняты по- 
хозяйски. Ремонтно-механи
ческий цех отремонтировал 
и установил три транспор
тера, сделал новый подаю
щий транспортер для до
ставки картофеля из храни
лища на машины. Принима
ются меры к тому, чтобы 
старые помещения для хра
нения овощей и фруктов 
могли без «толкучки» вме
стить большее, чем прежде, 
количество плодов.

л. волков,
директор базы ОРСа
Ковдорского ГОКа.

Приятного
аппетита!

Почти за подкилометра ходили обе
дать рабочие вермикулитовой обогати
тельной фабрики — на старую фабрику, 
где был пункт подогрева пищи. 14 сен
тября открылась новая столовая на 
ВОФ. В ней смогут пообедать одновре
менно 30 .человек. С 11 до 14 часов сто
ловая будет обслуживать не только

верммкушитчиков, но и рабочих ремонт
ного цеха рудника «Кондор» и авто
транспортного предприятия комбината 
«Ковдорслюда».

В. ВАСЕНЕВ, 
электрослесарь вермикулитовой 
обогатительной фабрики рудника 
«Ковдор».

Й А Р У Л П В Ш
Ш к о В А О Р
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Еще нет
С каждым годом увели

чивается население города и 
все чаще проблемы, кото
рые решались сами собой, 
стада в яте я н ер а з решим ы ми. 
До сих пор в Ковдоре нет 
трансагентства, а людям 
«уж на грузовая автомаши
на для перевозки дров, для 
переезда на новую кварти
ру и т. п. Где взять тран
спорт? Приходится весь 
выходной терять на поиски 
и уговоры случайного шо
фера. Естественно, за при
личную мзду.

И еще. Хочу воспользо
ваться, как поводом для 
разговора, месячником бла
гоустройства города. Есть 
такая улица — Строителей. 
До иее никак «не доходят 
руки»: в сухую погоду — 
невозможная пыль, форточ

ку открыть нельзя, а поли
вает ее от случая к слу
чаю... «небесная . канцеля
рия». Ну, а если ибльет 
лишковато, то пешеходам 
приходится шарахаться по 
сторонам от проходящего 
транспорта, чтоб не попасть 
под грязевой душ. Ходить- 
то приходится по проезжен 
части из-за отсутствия тро
туаров. Кстати, улицу со
трясает круглосуточный гул 
и грохот. Тут и мопеды, тут 
и лесовозы. Неужто грузо
вой автотранспорт нельзя 
пустить по объездной авто-, 
дороге?

И последнее. Путь на 
рудник «Железный», ТЭЦ, 
цех технологического тран
спорта пересекает . водоот
водной канал. Переход — 
по железному мостику, на
против РСУ. Но он в сторо
не от тропы. И, если опаз
дываешь, то карабкаешься

по трубам теплотрассы, рис
куя получить травму и пор
тя теплоизоляцию. Опять 
же воспользуюсь опытом 
месячника: а почему бы
этот мостик через канал не 
установить рядом с труба
ми?

И. ВИНОГРАДОВ, 
машинист экскавато
ра рудника «Ж елез
ный».

Уже нет?
С документов лучше все

го снимать машинописные 
копии. Имению поэтому 
комбинат бытового обслу
живания открыл при нота
риальной конторе . (улица 
Комсомольская 9, кв. 92) 
бюро, где за небольшую 
плату это сделает квалифи
цированная машинистка.

Предполагалось, что услу-

пользо- 
кото- 

положе- 
к тому 

текст 
ля офи- 
рефера- 

препо- 
А сту- 
Авторы 

много 
всех не

гами бюро будут 
ваться учреждения, 
рым по штату не 
но машинистки. Д а 
же, машинописный 
нужен не только д. 
циальных бумаг. А 
ты и * доклады для 
давателей школ? 
дшты-заочнйки? 
диссертации? Ну и 
других клиентов — 
перечислишь.

П ункт. существует уже 
около полугода. Но то ли 
потому, что о нем мало кто 
знает (хотя объявление в 
газете было), то ли по ка
ким-то другим причинам, но 
к Любови Семеновне (так 
зовут машинистку) обращ а
ются с просьбами еще край
не редко. Ее рабочее время 
загружено пока процентов 
на пятьдесят. Именно по 
этой причине бюро за не
рентабельностью закрывают.

ф  ПОЧЕТНОЕ 
ПРИЗВАНИЕ 
ПРОПАГАНДИСТА ф

В преддверии
В школах коммунистиче

ского груда занятия начи
наются 1 октября. Задача у 
школ важная: расширять
экономический и политиче
ский кругозор рабочих и 
служащих, распространять 
передовой опыт, зван , к 
творчеству на производст
ве.

Сейчас шкоды коммуни
стического труда _ Ковдор- 
ского ГОКа вступили в по
ру последних приготовле
ний. Сбздаа новый методи
ческий совет. На расширен
ном заседании профкома 
представители цехов отчи- 
тались о ходе подготовки к 
учебному году. Организаци
онная работа проделана по
всюду: 1 октября к зан я
тиям приступит около семи
десяти школ, в большинст
ве из них уже назначены 
методисты, в основном лю
ди, не первый год занимаю 
щиеся пропагандистской ра
ботой.

Специальные кабинеты 
|,политучебы оборудуются и 
будут полностью готовы к 
учебному году при двух 
крупнейших профсоюзных 
организациях ком бината.— 
при фабкоме обогатитель

ного комплекса и цехкоме це
ха технологического тран
спорта. В кабинетах не 
только литература по акту
альным проблемам полита- " 
ки партии и экономике* 
должны быть оформлены -до» 
конца месяца стенды пере
дового опыта. К сожалению, 
нет специального кабинета 
на руднике «Железный». В 
большинстве цехов для про
ведения занятий оборуду
ются красные уголки.

Общий тематический план 
занятий на нынешний учеб. 
ный год имеется у каждого 
методиста. Сквозная тема— 
актуальные вопросы поли
тики КПСС на современном 
этапе. Но ведь в том и цен
ность школ коммунистиче
ского труда, что они помо
гают связать теорию с 
практикой работы пред
приятия. А здесь.-то пока и 
заминка. Программу заня
тий имеют вое руководите
ли школ; рабочая жизн 
коллективов — тоже перед 
их глазами. Но нигде еще 
не приступили к конкрети
зации почасового плана. А 
без этого первые зан я
тия рискуют обернуться из- 
лажеиием общих положе
ний. Стоит уж е сейчас (как 
это было перед началом 
прошлого учебного года) 
задуматься над тем, как 
связать экономические и по
литические проблемы госу
дарственного масштаба с 
практикой каж дого произ
водственного коллектива.

А. ТРЕН И ЧЕВ,
председатель профко
ма Ковдорского ГОКа.

^ф УСЛУГИ ф*
И очень • жаль. Потому 

что не все можно исчислить 
только в деньгах. Хотя, ес
тественно, этот показатель 
очень важен. Уверена,, что 
многие ковдоряне просто не 
знают о существовании та
кого вида услуг. А те, кто 
знает и пользуется им (и я 
в этом числе) окажутся об
деленными, если бюро за
кроют. Ведь все равно м а
шинописные копии доку
ментов, другие бумаги бу
дут печататься. Но уже 
опять по старой методе — 
в перегруженных основной 
работой машбюро предприя
тий, обращаться будут и к 
секретарям - машинисткам. 
Так что в конечном счете 
город только проиграет, 
если бюро закроют.

В. МАКСИМУШКИ НА,

директор детской ху
дожественной школы.

■5*
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Богатство  твое и мое
КаЖдая щепа 
—в дело

Д о сих пор потери при за
готовке и переработке дре
весины велики. Например, 
крона деревьев пропадает 
целиком, а ведь это тоже 
сырье. В перспективе — ис
пользование кроны для по
лучения витаминной муки. 
Уже получена сучкорезная 
машина, которая и превра
тит крону в сырье для цеха 
витаминной п р о д у к ц и и .  
Правда, несколько понизит
ся производительность на 
вывозке древесины, зато 
устранится трудоемкая ра
бота сучкорубов в лесу. А 
главное — будет сделан 
еще один шаг к полному ис
пользованию древесины.

Вскоре нижний склад бу
дет иметь третий кран — 
десятитонный, (два дейст
вующих имеют мощность 
по 7,5 тонны), он уже мон
тируется.

Главное изменение в про
цессе раскряжевания дре
весины — строительство 
двух полуавтоматических 
линий. На смену рабочим, 
обслуживающим высокочас
тотные электропилы, придут 
операторы. С пульта управ
ления они будут руководить 

цтомотической линией, на 
чюрой установлены сор- 

'гйрбвочные машины. После 
разделки хлыста распреде
ление по «карманам» бу
дет проходить с помощью 
техники.

Цех технологической ще
пы решит многие проблемы. 
Новые установки помогут 
полнее перерабатывать от
ходы, в том числе и после 
выпуска тарной дощечки.

А. ДОРОШ ЕНКО, 
начальник Куроптско- 
го лесопункта.

О т корня до макушки
В три омены идет раздел

ка древесины на нижнем 
окладе. Но важно как мож 
но полнее обработать лес, 
в зять 'от  него больше. М ож 
но четырех метровое сухо
стойное дерево целиком от
править в дрова, а можно 
разделить его на две двух
метровые части, одна из 
которых пойдет в бадане 
или в технологическую 
древесину, пройзводстйо ко
торой включается в произ
водство деловой. Так же 
обстоит дело с верхушка
ми хлыстав, эта часть впол
не годится для баланса. 
Основной потребитель ‘пи
ловочника — Кандалакш 
ский лесокомбинат. Баланс 
отправляется на целлюлоз
но-бумажный комбинат в 
Светогорск, а технологиче
ская древесина в Сегежу.

Если вернуться к превра
щению дерева в продукцию, 
то надо отметить, что одна 
немаловаж ная операция в 
данный момент выпадает из 
цепочки. Отходы раскряже- 
ваняя идут как правило на 
производство технологиче
ской щепы. Но в связи с 
перебазировкой нижнего 
оклада из Ковдора (где 
стояли барабаны для выра
ботки щепы) в Куропту, 
оейчас положение такое, 
что Ковдорекий лесопункт 
уже не дает эту продукцию, 
а Куроптский еще не дает.

Другой вид продукции из 
отходов — тарная дощеч
ка. Она пользуется боль
шим опросом на рудниках. 
Особой выгоды для лес
промхоза в производстве 
тарной дощечки нет, во вся
ком случае пака — в цехе 
много ручного труда. Но 
как составная часть ком
плексной переработки дре

весины производство этой 
продукции значит очень 
много.

Надо упомянуть и клепку 
на заливные бочки. К сырью 
для клепки предъявляются 
особые требования: сучки и 
трещины недопустимы. Из 
6— 10 кубометров тарной 
дощечки выходит 1— 1,5 ку
бометра клепки.

Однако и после изготов
ления тарной дощечки ос
таются отходы, пока им 
применения не нашли. В 
принципе, возможно выра
батывать из этих обрезков 
технологическую щепу, но 
оборудование не позволяет.

А вот опилки не пропа
дают. Их всегда ждут в 
подхозе ОРСа Ковдорского 
ГОКа.

Составная часть обра
ботки древесины — лесо
пиление. Здесь тож е есть 
свои тонкости. Официаль
ный стандарт поливочника: 
от шестнадцати сантимет
ров и выше. Однако стара
емся для собственного ле
сопиления подбирать диа
метры от 22 до 26 санти
метров, в  этом случае по
тери от горбыля минималь
ные. Продукция лесопи
ления — брусья, обрезные 
и необрезные доски. Ч ас
тично отходы после лесопи
ления идут на ящики для 
кернов Ковдорекой геолого
разведочной партии. Одна
ко полностью они еще не 
используются.

Ответы на неснятые с по
вестки дня вопросы даст 
реконструкция нижнего 
склада, которая идет уже 
сегодня.

С. БАРАНОВ, 
начальник нижнего 
склада Ковдорского 
леспромхоза.

По леснЬм дорогам
Шоферу поневоле нужна 

смекалка. Вот и ремонтиру- 
■'т шофера вместе со слеса-

aike не то, чтобы вмес
те — основную работу, наи
более ответственную, берут 
на оебя именно водители, 
до последнего б о л т и к а  
знающие КрАЗ.

Именно так оейчас ре
монтирует машину моло
дой экипаж в составе А. 
Любарца и М. Смирнова. 
Молодые, недавно из ар 
мии, но уже опытные. 
Обычно они, как и все в 
экипажах, работают в раз
ные смены, а на ремонт вы
ходят в одну — так быст
рее получается.

Передовые экипажи пер
венства не уступают. В 
первую очередь это В. Н. 
Михайлов и А. Г. Григорь
ев. Архипу Григорьевичу

53 года, он ветеран войны, 
собирается работать на ма
т и н е  до пенсии.

Недолгая жизнь у КрАЗа 
н а ’ наших дорогах, на три 
года хватает его. Чаще 
всего рама не выдерживает. 
А вот А. Н. Вихарев и 
Г. Н. Коновалов свой 
КрАЗ передали молодым 
водителям Виноградову и 
Новикову в таком состоя
нии, что их преемникам 
грех жаловаться, как будто 
я не было у машины многих 
тысяч километров по лесо
возным дорогам. А сами 
перешли на МАЗ-509, кото
рый достался им за береж
ное отношение к технике. 
И этот МАЗ еще долго бу
дет ходить новеньким.

Н. КАЗУНИН, 
сменный механик га
раж а Куроптского ле
сопункта.

Очень уд обен  бесчокерны й трелевщ ик ТБ-1. О собенно зи- 
мой: трактористу не н ад о  вы ходить из кабины , пробираться по 
сугр обам . Д а  и нелегк ая  р абот а  чокеровщ ика куда  бы стрее ис
полняется м аш иной, вы свобож даю тся  р абочи е руки, прои зв оди 
тельность т р уда  в бр и гад е возр астает. Д в е таких машины у ж е  
работаю т на уч астках.

На снимке: м аш ина ТБ-1.
Ф ото Л евоев а .

Не смолкнет 
сосен шум

Интенсивные лесозаготов
ки не грозят превратить 
лесные массивы в пустыню. 
Хорошо восстанавливаются 
леса на участках Ковдор- 
ежого леспромхоза. В наших 
условиях неплохо обстоит 
дело с естественным восста
новлением, без вмешатель
ства человека.

Но очень много зависит и 
от лесозаготовителей.

К снижению до миниму
ма потерь так называемого 
подроста (диаметр ствола
3—5 сантиметров) ведет 
правильная технология раз
работок. В частности, брига
ды разрабатываю т лесосе
ки узколенточным методом. 
Это значит, что в зависи
мости от высоты подроста 
нарезаются и разрабаты ва
ются определенной ширины 
пасеки я  ленты. Валка ле
са производится вершинами 
на волок. Здесь ж е рубятся 
сучки и они остаются пере
гнивать на волоке. То ест» 
из всего подроста на участ
ке пропадает 10— 15 про
центов — допустимая нор
ма. Причем, на месте пере- 
гнявашия сучков вырастают 
побеги. К чести лесозагото
вителей Ковдора надо ска
зать, что не было ни одно
го случая гибели подроста 
на разработанном участке.

Участие человека требу
ется, когда на площади 
большой процент ели, в 
этом случае семена на за- 
дернеш ой почве сами не 
прорастут. Такж е самовос
становления не будегг на 
гарельниках. Искусственным 
облесением занимается Ков- 
дорское лесничество. Вес
ной этого года на гарельни
ках последнего пятилетия 
засеяно 45 гектаров, осенью 
предстоит засеять еще 55.

П. УДАЛОВ, 
лесничий Ковдорского 
лесничества.

— Ну, куплю я «Жигули», 
а дальше?

—- Не интересно. Разве 
что суббота да бутылка...

...Эти фразы  были слу
чайно подслушаны у стен 
ДК. А в этот ж е день в чи
тальном зале библиотеки 
профкома Ковдорского 
ГОКа состоялся такой раз
говор:

Г. В. Комолова, маркшей
дер рудника «Ковдор».
«Не чувствовать Есенина?» 
— вскинула удивленные 
брови Анна Алексеевна По
лищук. И на меня посыпа
лась масса фактов, суж де
ний, а главное, поток пре
красных поэтических строк, 
доказывающих, сколь глу
боко, по-детски я заблуж 
даюсь. Видела, что являюсь 
слабой стороной в споре — 
и с радостью сдалась. Ко
нечно, не сразу. Но все-та
ки здорово: увидеть то, что 
читала, о чем составила свое 
скороспелое мнение — с 
другой стороны, другими 
глазами.

По-моему, этот спор — 
самое-самое первое. По 
крайней мере, для меня.

Леонардо да Винчи. Вот 
почему пришла в клуб. И 
теперь — гармония.

У «Факела» полтора деся
тилетия за плечами. За это 
время в нем произошла 
частичная смена поколений. 
Но по-прежнему неотрыв
на деятельность клуба от 
д  е я тел ь н ости библиотек и. 
На ее работниках забота о 
:том, где приютить клуб, 
и вся организация. Но хо
рошо и то, что библиотека 
— не нянька. Инициатива 
книголюбов — вот что дер
жит клуб: сырое-то ведь
никаким факелом не подо
жжешь. Может, поэтому нет 
пухлых «Тетрадей учета по
сещ аем ости »: «к омтинге н т »
приходит отнюдь не для от
чета — для души. И уж

ли он быть узок?
В. Долдонова, Ф. Руке- 

вич, контролеры ОТК Ков
дорского ГОКа. Мы узнали 
о существовании клуба не 
так давно. Что иас привлек
ло с первого ж е занятия — 
это удивительная непри
нужденность, раскован
ность, свобода обмена мыс
лями. Здесь люди ищут и 
находят самых интересных 
для оебя собеседников. П о
рой разговор длится боль
ше двух часов — и никто 
не торопится домой. Хотя у 
всех ведь дела.

В. Чистякова, медсест
ра физиокабинета городской 
больницы. Поэзию любила 
всегда. А первый шаг в 
клуб любителей поэзии сде
лала сегодня. Что нашла? 
Можно сказать одно: от
крыла «другую жизнь». Это 
заставляет чуть иначе по
думать о городе, о людях.

М. Бжицких. Кастой, из
бранными мы себя и не счи
таем ,-и  не чувствуем... Р а з
говоры о том, дано ли — не 
дано?.. А не так ли: если 
человек не слеп, то он, при 
желании всегда может на-

Г  ориу9 9 Ф & кел“ !
В. Звегинцева, учительни

ца школы № 18. Так оно
все и началось. Небольшой 
поселочек на краю света. 
Поезд, который тащился из 
Кандалакши восемь часов. 
«Ковдорекий образ жизни», 
каким он представлялся но
вичку: работают, зараба
тывают, уезжают. Потом 
открытие: не все, оказывает
ся, насыщаются хлебом еди
ным.

Кружок образовался вро
де бы сам собой: из встреч, 
споров, обсуждений — на 
улице, дома, в библиотеке... 
Часто собирались на квар- 
hrwpe у тогдашнего секрета
ря парткома Ковдорского 
ГОКа В. Г. Мелик-Гайка- 
зова.

Провинциальный — зна
чит отсталый. И унылый. И 
безвкусный. А когда еще 
представить себе этакую за- 
с у гро б л енну ю, о торв ан н у ю 
от мира северную провин
цию... Нет Большого театра. 
Ни даж е Малого. И ГУМа... 
Неправда!. Не это надо на
зывать «захолустьем». Про
винциал — это лежачий ка
мень. Тот самый, под кото
рый вода не течет. «Нет 
жизни. Не вижу людей ин
тересных и чем-то интере
сующихся!» — А ты искал?

В. Звегинцева. Мы — 
«шестидесятники». 3 а чина ли 
клуб любителей поэзии в 
достославную пору поэтиче
ского «бума». Споры, пере
оценки, новые имена и по- 
новому зазвучавшие старые, 
Есенин и Блок, Евтушенко 
и Вознесенский. В плохо на
топленном барачном поме
щении старой библиотеки не 
замечали холода, а если и 
замечали — вое равно шли 
как на огонь. Уже потом, 
когда теплая читалка новой 
библиотеки Д К  стала нашей 
«штаб-квартирой», когда 
впервые появился горячий, 
из самовара, чай с велико
лепнейшим пирогом — вот 
топда только спохватились: 
что ж мы тряслись раньше 
от холода, вот бы туда — 
да нынешнюю обстановку!

М. Бжицких, учительни
ца школы № 18. «Факел» 
помогал противостоять и не 
устроенному еще в то вре
мя быту, его трудностям, и 
даж е суровому климату. 
Мне он помог не замкнуть
ся в кругу профессиональ
ных и семейных интересов: 
восполнить физику лирикой, 
«проверить алгебру (точнее, 
физику, которую я препо
даю) — гармонией...»

Г. Максимушкина, дирек
тор детской художественной 
школы. «Живопись — не
мая поэзия. Поэзия — сле
пая живопись». Так оказал

если пришел новый человек, 
а таких немало, — и если 
действительно любит поэ
зию, то прийдет и во вто
рой, и в третий раз.

В. Шмелева, электросле
сарь КИП ГОКа «Ковдор
слюда». Здесь осваиваешься 
мгновенно. Пришла я сюда 
впервые скорее из любопыт
ства. Не верилось, что в 
Ковдоре найду людей, раз
деляющих мое увлечение. 
Сразу ж е убедилась: есть
такие. И  вовсе не только 
литераторы, гуманитарии. 
Поняла сразу же: они серь
езнее меня знают поэзию, 
разговор идет уровнем вы
ше, чем я полагала. Стала 
догонять. А для этого — не 
только больше стала читать 
стихов и о стихах, но и го
товиться к разговору с дру
гими, а значит — для дру
гих. Эго много значит: 
учиться, не для себя только 
любить искусство. Выхо
дить из одиночества в круг 
общих интересов.

Г. Комолова. Тут важно 
то, что возникает живой ин
терес, желание прикоснуть
ся... Услышишь о незнако
мом произведении, вступишь 
в разговор о знакомом, чи
танном — перечитанном — 
и захочется самому соста
вить мнение или же прове
рить старое, уж е сложив
шееся. А это ведь тоже — 
духовный рост.

В. Шмелева. Вот так, на
пример, я узнала по-на
стоящему поэзию Гарсиа 
Лорки. Сначала — контуры 
его поэтического облика, ко
торые возникли в сознании 
после разговора, состояв
шегося в клубе. Потом — 
любопытство, вызванное 
противоречивостью возник
шего облика. Потом уже — 
стихи замечательного по
эта. Теперь одного из лю
бимых.

Г. Горшкова, инженер 
производственного отдела 
треста «Ковдорстрой». А 
для меня открытием стала 
поэзия Марины Цветаевой. 
Едва ли я открыла бы ее для 
себя, если бы не обстоя
тельный разговор об этом 
очень сложном поэте здесь, 
в обществе любителей по
эзии.

П. Броницкий, автосле
сарь цеха технологического 
транспорта. Учить... Вовле
кать... Переубеждать... Мне 
кажется, что любить поэзию 
—- это может быть дано или 
не дано. Здесь собираются 
те, кто действительно чув
ствует, понимает стихи. Я 
пришел в клуб недавно. По
тому, что ищу единомыш
ленников. А круг едино
мышленников — не должен

столько изощрить, воспи
тать овбе зрение, что суме
ет разобраться в тонкостях 
живописи и скульптуры? 
Так же и с поэзией.

A. Полищук, заместитель 
начальника производственно
го отдела треста «Ковдор
строй». Вот поэтому мы и 
считаем, что не только объ
единение по интересам, ной 
пропаганда поэзии — тоже 
наш а задача. Вспоминается 
один из тех случаев, когда 
члецы клуба смело расши
ряли рамки кружка. Это 
было перед Праздникам По 
беды, несколько лет назад. 
Пригласили ветеранов вой
ны. Сначала перекличка. 
Потом стихи о войне. И по
лились воспоминания, фрон- 
товые истории. Торжествен
ное, может, немного офи
циальное начало, а потом 
неожиданно легкая, домаш
няя атмосфера. И, как ее 
устроительница, над всем и 
во всем — поэзия: песни, 
строчки, стихи, стихи, сти
хи о войне... Наверное, этот 
вечер памятен не мне од
ной.

B. Звегинцева. Никто из 
активных членов клуба не 
привык зарывать в землю 
свой талант. Интересными 
бывают наши встречи и по
тому, что среди нас есть ув
лекательные рассказчики, 
незаурядные чтецы, есть 
люди поющие и играющие, 
рисовальщики, умелые фо
тографы. Сказать по прав
де, молодое пополнение клу
ба что-то слишком инертно: 
не чувствуется задора 
«шестидесятников». Или это 
только кажется?

В. Ромах, воспитатель 
общежития треста «Ковдор
строй». Хочется, чтобы сре
ди активных, воинствую
щих любителей поэзии бы
ло больше молодежи. Меч
таю что-то похожее создать 
при нашем общежитии. А 
еще лучше — девушек при
влечь сюда.

О чередное заседание за
тянулось, и это, как обычно, 
замечают поздно. Делятся 
впечатлениями возвратив
шиеся из дальних странст
вий. Им подкидывают во
просы: то деловые, то лю
бопытные, то каверзные. 
Потом говорят о стихах, об
суждают темы будущих за
нятий...

А. ЗБА РСКИ Й.

Ш к о в а о р

17 сентября 
1976 года
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Улыбаются девушки. Позади успехи на конкурсе про
фессионального мастерства, впереди — радость работы 
по призванию.

На снимке (слева направо): продавец Н. Колташева, 
повар Е. Василенко, кондитер Т. Невежина.

Фото Ю. Петрухина.

Хоть на всесоюзный конкурс
После непродолжитель

ной подготовки. (о район
ном конкурсе заранее не 
знали) молодые работницы 
ОРСа Ковдорского ГОКа 
выехали в Апатиты.

11 сентября авторитетное 
жюри проверяло теорети
ческие знания и практиче
ские навыки претендентов' 
на призовые места в кон
курсе профессионального 
м астерст® а раб отник о-в
торговли и общественного 
питания.

Катя Василенко —- не но
вичок на самых представи
тельных соревнованиях по
варов. За прошлогодние ус
пехи — первые места на го
родском и районном кон
курсе v -  ей был присвоен 
шестой разряд, редкая ква
лификация для кулинара.
И на сей -раз е-е мастерство 
было оценено довольно вы
соко: жюри назвало Е. В а
силенко, повара столовой-
заготовочной, вторым при
зером соревнований.

Тамара Невежина — луч
ший молодой кондитер

ОРСа по итогам 1975 года. 
На вечере передовиков про
изводства «Слава тебе, че
ловек. труда!» желающих 
попробовать ее конкурсные 
торты «Гвоздика» и «Неж
ность» было так много, -что 
всем не хватило. В Апати
тах Тамара заняла третье 
место. Так же как и Надя 
Колташева — старший про
давец уни-вер м а га . «Ковдор». 
Надя окончила институт, и 
по диплому ей следовало 
занять место заведующей 
отделом. Но Надя решила 
начать с должности продав
ца. На конкурсе ей достался 
отдел, не соответствующий 
профилю работы: обув-ной. 
Но она -не растерялась и с 
честью выдержала испыта
ние.

В октябре в Мурманске 
пройдет областной конкурс 
1 грофесси о-на льного м астер - 
ства. Все три наши девушки 
примут в нем участие.

Н. КУЗНЕЦОВА, 
секрет а р ь б ю р о  
ВЛКСМ ОРСа Ков
дорского ГОКд.

После
отбоя

С чего начинается пионер
ский лагерь?

Д ля детей — понят-iro: с 
торжественной линейки и 
пионерского костра, с сол
нечного пляж а и первого 
отрядного сбора, веселого 
КВНа и первого футбольно
го сражения. Для админи
страции — 6 переговоров о 
территории для лагеря и 
пляжа, с расчетов и смет 
на постройки и перестрой
ки, с набора и подготовки 
сотрудников, с заботы о 
том, где устроить душ, а 
где йчмовую  и т. д. и т. п.

Не все на комбинате 
знают, как нелегко было 
«выбивать» в этом году 
-место для пионерлагеря 
«Ковдорец». Как много сил 
пришлось положить на 
строительство лагер-ной сто
ловой. Немало было слож
ностей И после того, как в 
лагерь прибыли его хозяе
ва — дети. Пришлось на 
ходу достраивать пище
блок. Причем, строители 
жили на лагерной террито
рии. К сожалению, неваж 
ными они оказались соседя
ми для ребят.

Пожалуй, главная труд
ность — теснота; сотруд
ники приложили все усилия 
к тому, чтобы в арендован
ном помещении школы по
селка Черноморский ребята 
все же оказались не в оби
де. Не. было места даже 
для камеры хранения — ор
ганизовали размещение ве
щей в ком-натах гак, чтобы 
он-и не мешали ни проходу,, 
«и уборке. Л разре н е /то н - 
ли первое и времени 'про
довольственные экспеди
ции? Иначе и не назовешь, 
потому что ездить прихо
дилось порой за 100 км. Хо
рошо, что некоторые про
дукты запасли в Ковдоре, 
з а-бл а-гов р е м-е-ино.

Обо всем этом вспомина
ют усталые взрослые; вспо
минают, и уже сейчас заду
мываются: каких труднос
тей можно избежать в бу
дущем году.

3 . СУШОК, 
начальник пионерского 
лагеря «Ковдорец».

т

Чемпионская 
заявка

Спортсмены Ковдорского 
леспромхоза провели сорев
нование в честь Дня работ
ника леса.

12 сентября на стадионе 
поселка Куропта за побе
ду боролись сборные коман
ды лесопунктов.

Наибольший успех выпал 
на долю автослесаря Ку- 
роптского гараж а Владими
ра Дьячкова. Он выиграл 
соревнования в беге на 100 
метров, в прыжках в дли
ну, занял второе место в 
толкании ядра (здесь побе
дил раскряжевщик В. Ко
ня). Неплохо выступил ме
ханик В. Коноплев, в 
прыжках и беге он усту
пил лишь Дьячкову.

Председатель рабочкома
В. Левоева победила в за 
беге женщин на 100 метров, 
а медсестра детсада «Елоч
ка» Л. Щетинкмна — в тол
кании ядра.

Призеры включены в со
став сборной леспромхоза 
для участия в областных 
соревнованиях спортоменов - 
лесозаготовителей 18— 19
сентября в Мурманске.

В товарищеской встрече

по футболу команда Ков- 
дарокого леспункта, воз
главляемая новым капита
ном — вчерашним выпуск
ником школы Калининым, 
выиграла у соперников из 
Куропты с перевесом в 
пять мячей.

В общекомандном зачете 
победу одержали спортсме
ны Ковдорского лесопункта.

В. ЛЕВОЕВ, 
председатель ДСО 
«Труд» Ковдорского 
леспромхоза.

Мастерски!
Чемпионат на приз 

ВЦСПС по городкам — со

ревнование, уступающее 
рангом только первенству 
СССР. Па профсоюзном 
чемпионате, проходившем в 
начале сентября в Черепов
це, Мурманскую область 
представляли жители Ков- 
дора — мастер спорта Н. 
Никитин, тренер спортком
плекса, и кандидат в масте
ра Ф. Володькин (вне кон
курса).

Из 96 городошников', уча
ствовавших в состязания, 
дошли до финала 63, в том 
числе и оба представителя 
Ковдора. Уже в первом 
туре Н. Никитин показал 
хороший результат (30 фи
гур/38 бит) и вошел в 
группу лидеров, разделив

А
Ваши 
права?

Ре йд- про в ерку со б л ю де- 
ния правил дорожного 
движения водителями и пе
шеходами служба ГАИ про
вела 10— 11 сентября.

Пять водителей были ош
трафованы за управление 
техн и ч ес ки нен'С п-р авн ы м
автомобилем. Еще с пяти 
машин были сняты номер
ные знаки, эксплуатация 
средств транспорта в таком 
состоянии запрещена, так 
как может привести к ава
рии.

Несколько водителей уп
равляли транспортом в не
трезвом  состоянии. Это 
мотоциклисты: экскаватор
щик СУ-6 А. И. Цибулев- 
ский, сантехник обогати
тельного комплекса Ков
дорского ГОКа В. П. Тами
лов. А грузчик рудника 
«Ковдор» А. 3. Бондарен
ко едва не наехал на вело
сипедиста. К тому ж е Бон
даренко управлял мотоцик
лом б ез  водительских 
прав, и вдобавок оказался 
настолько пьян, что при
шлось отвезти его в мед

вытрезвитель.
Вальщик леса Ковдоре ко

го леспромхоза М. А. По
пов был уже оштрафован 
за управление автомоби
лем в нетрезвом состоя
нии. Должных выводов он 
не сделал, и во время рей
да вновь в подобном виде 
задерж ан на личном «Мо
сквиче». Ш трафом теперь 
не отделаться.

Б. П ЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

Напролом
3 сентября из двора до

ма №  1 в Микрорайоне 
выехал автомобиль ГАЗ-51 
и... направился по тротуару 
улицы Ленина, разгоняя 
пешеходов. Далеко не 
уехал, сразу ж е был оста
новлен нештатными со
трудниками ГАИ. Эксперти
за определила: водитель
Полищук находился в со-- 
стоянии алкогольного опья
нения,

А машина ГАЗ-51 (кстати, 
оборудованная и предна
значенная для перевозки 
людей) принадлежит АТК 
треста «Ковдорстрой». Это 
далеко не единичный слу
чай. В среднем четыре во
дителя АТК ежемесячно ли
шаются прав за аналогич
ные нарушения.

В. ВАЩУК, 
нештатный сотрудник 
ГАИ.

Если в порядке машина и документы, волноваться 
нечего. Вам пожелают: «Доброго пути!» Но неисправ
ность, могущая повлечь аварию на дороге, будет заме
чена. Нештатные сотрудники ГАИ внимательно осмат
ривают грузовик. А в эго время инспектор дорожного 
надзора Б. И. Петрук проверяет документы у водителя 
легкового автомобиля.

Фото 10. Петрухина.

второе .место еще с . двум я 
у ч ас T№fK а м и с оревмов а н и й. 
Во втором туре, опередив 
киевлянина Демина, Ники
тин стал пе-рвым. После 3-х 
туров по общей сумме Ни
колай Никитин . завоевал 
третье место — и это в 
борьбе на редкость равной 
и упорной! Ф. Володьиин в 
ходе состязаний выполнил 
норму мастера спорта 
СССР.

У Н. Никитина в послед
нее время отличная спор
тивная форма. На полуфи
нальных соревнованиях в 
Пензе, незадолго до чемпио
ната, ,он занял первое место 
ореди спортсменов ДСО 
«Труд» и был награжден

эолот-ои медалью.
Сейчас спортсмен уехал в 

Евпаторию, где он примет 
участие в ф ина ле пер вен 
ства СССР по городкам.

С. НИКАНДРОВ, 
председатель совета 
ДСО «Труд» Ковдор
ского ГОКа.

Остановка 
за снегом

Людмила Щетинкина, медсест
ра детсада «Елочка»—  чемпионка 
области среди лесозаготовителей 
в толкании ядра. Она неплохо 
выступила на состоявшихся в 
прошлую субботу в Куропте со
ревнованиях, включена в состав 
сборной леспромхоза и надеется 
повторить прошлогодний успех в 
Мурманске.

Фото В. Левоева.

Лыжвики детско-юноше
ской спортивной школы 
профкома Ковдорского 
ГОКа провели соревнова
ние по общей физической 
подготовке. Результаты по
казали, что-ребята неплохо 
готовятся к зимнему сезону, 
особенно в хорошей форме 
девушки. В общем зачете 
отличились Наташ а Малу- 
хина, Вика Иоакимиди и 
Неля Ковтунанко. Среди 
юношей хорошие резушьта-| 
ты у Сергея Локтина, Вла 
димера Варшавского, Анд 
рея Петрова.

В. КАРАВАШКИН, 
тренер детско-юноше
ской спортивной шко
лы профкома Ковдор
ского ГОКа.

Редактор Я. МАХЛИН.

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

18— 19 сентября — «Клю
чи от рая» (12, 14, 16, 18,
20, 22). .

20—21 сентября — «Чис
то английское убийство»
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

22—23 сентября— «Кром
вель», в д вух  сериях (12,
15, 18-15, 21).

24 сентября —  «Павел и 
Павлинка» (12, 14, 16,
18-15, 20, 22).

25 сентября — «Бродяга», 
в д в у х  сериях (12, 15, 18,
21).

26 сентября — «Виннету 
— сын Инчу-Чуна», в двух  
сериях (12, 15, 18, 21).

+
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
17 сентября —  Т ан ц е

вальный вечер. Кинофильм  
«Дело, которого могло не 
быть» (20).

18 сентября — Вечер от
дыха коллектива леспромхо
за, посвященный Дню ра
ботника леса (18).•

19 сентября — Концерт 
«Ленинградцы на эстраде» 
(18-30; 21).

23 сентября — Семинар 
пропагандистов (10).

Кино:
18 сентября — «В гостях 

у гномов» (12); «Концерт 
для постороннего» (14).

19 сентября — «Мальчиш
ки с улицы Пала» (14).

20 сентября —  «Шаг на_ 
встречу» (19, 21).

21 сентября — «Тревоги ~  

осеннего дня» (17, 19, 21).
23 сентября — «Горожа

не» (17, 19, 21).

ПРИОБРЕТИ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

В учебном комбинате Ков
дорского ГОКа открывают
ся курсы подготовки авто 
Слесарей и помощников ма
шинистов экскаваторов.

Справки по телефону
4-54.

+
ПРИГЛАШЕНИЕ 

К БЕГУ
19 сентября состоар«г 

традиционный о б щ е го р * ^ -* ^  
ской пробег «Ковдор •л#.'.» 
Подхоз».

Сбор участников сорев
нований у спорткомплекса 
п р о ф к о м а  Ковдорского 
ГОКа в 10 часов.

Мужчины старшего воз
раста примут старт на ди
станцию 3 и 5 километров. 

Совет ДСО «Труд» 
Ковдорского ГОКа.

+
ОПАСНО!

А дминмстрация рудми ка 
«Чалмозеро» извещает о 
том, что ежедневно, с 8.00 
до 20,00, в карьере рудни
ка производятся взрывные 
работы.

Нахождение людей и 
стоянка всех видов авто
транспорта на берету Куру- 
губы Чалмозера (около по
селка геологов) категори
чески запрещена.

За оставленные в опас
ной зоне средства тран
спорта администрация руд
ника ответственности не 
«евет.

+
ЕЕ ГОЛУБЫЕ ГЛАЗА
При Ковдорском горбыт- 

комбинате к услугам ж ите
лей города открыт павиль
он цветной фотографии. Его 
адрес: улица Слюдяная,
дом 1. Часы работы: с 11
до 19 в субботу и воскре
сенье.

Этот ном ер  газеты  в типогра
фии «К андалакш ский  ком м у
нист» наби р али  линотипистки  
М. П. КО Н О ВА Л О В А , Н . П. 
ВА РИ  И НА. верстала В. А. 
ГА Л Ь Ц ЕВА , клише нарезал  
Л . Д . Н А БА ТО В, печатали  
Р. Я. С О БО Л ЕВА , В. Р. ОСЕН- 
Н И К О ВА .
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

tPit КОВАОР
ф  ДАЕШЬ ЮО-МИЛЛИОННУЮ!

Закончена рабочая смена. У буровиков отличное 
двухмиллионный метр взрывных скважин. Первый, кто 
их мастер Ю. В. Комиссарчук.

настроение. Еще бы, именно им выпала честь бурить 
поздравил машинистов и помощников с этой победой,—

Фото Ю. Петрухина.

Веха буровиков
20 сентября в смену горного мас

тера Ю. В. Комиссарчука буровики 
рудника «Железный» перешагнули 
двухмиллионный рубеж проходки 
взрывных скважин. В эту смену ра
ботали бригады станков № 1 ,4 , 5, 6, 
9. Наибольшей производительности 
добились буровики станков № 1 (м а
шинист А. А. Житников, помощник 
П. М. Вовненко), № 5 (машинист 
Ю. Ю. Сверчков, помощник В. В. Ми
нин), набурившие по 82 погонных 
метра при норме 73,6.

Каждый новый взрыв приближает 
день отгрузки 100-миллионной тонны руды. На счету 
горняков рудника «Железный» уже более 98 миллионов 
тонн руды. Известно, что хорошо обуренный блок пред
полагает удовлетворительное качество взрыва. Это, по
нятно, сказывается на производительности экскавато
ров.

Буровики рудника «Железный» выдерживают высо
кий темп проходки скважин, взятый с самого начала 
года. Па их счету более 166 тысяч погонных метров с 
хорошим качеством. Хотя приходится работать в слож 
ных порно-геологичесшх условиях.

Пройденный коллективом участка путь с того дня, 
когда была забурена первая скважина на горе «Ж е
лезной», отмечена трудовыми победами. Не буду их 
перечислять: они известны далеко за пределами Ковдо- 
ра. Их будут помнить и десятилетия спустя. Хотя, мо
жет быть, с вершины тех лет достижения этих дней бу
дут выглядеть не столь внушительно, как, скажем, до

стижения работавших аа  ударно-канатных станках. О 
нынешних темпах тогда приходилось только мечтать: не 
та техника. На смену «бэушкам» пришли шарошечные. 
Они тоже совершенствовались. В настоящее время бу
ровики вооружаются самой последней моделью из серии 
шарошечных — с термсторньш управлением.

Однако решающее слово за теми, кто работает на 
технике. И они сказали его. В первую очередь наши ма
яки — экипажи СБШ-250 М.Н № 3 и № 6. Оба уже 
справились с годовым заданием и трудятся в счет при
нятых обязательств. А недавно, 15 сентября, о выпол
нении программы первого года десятой пятилетки р а 
портовали буровики «единицы» (старший машинист 
А. И. Филатов). Эти три экипажа задавали тон в ми
нувшей пятилетке, продолжают идти в авангарде со
ревнования в нынешней — пятилетке эффективности и 
качества.

Опыт, профессиональное мастерство позволяют буро
викам добиваться наряду с высокой скоростью проход
ки скважин экономии шарошечных долот. Уже сэко
номлено более ста двадцати штук, А каждое долото 
стоит 220 рублей.

Ударная сила участка, безусловно, те, кто занят не
посредственно бурением скважин. Однако узлы изнаши
ваются, требуют реставрации, ремонта. Не всегда мы 
называем имена тех, кто своевременно подготавливает 
узлы к замене. И сегодня я с удовольствием хочу по
именно перечислить слесарей: М. Т. Андрейкина, Н. II. 
Богданова, В. А. Соловьева; электрослесарей: А. А. Бу
р я т и и , О. В. Фурсенко, Г. А. Андруха. На их счету 
много рационализаторских предложений, позволивших 
улучшить эксплуатационные качества агрегатов; неко
торые разработаны и внедрены в соавторстве с помощ
никами и машинистами буровых станков.

Пожалуй, немногие участки подразделение комбина
та М'Огут похвалиться таким творческим содружеством 
эксплуатационников и ремонтников.

н. ПОПОВ,
председатель рудкома рудника «Железный».

ВРЕМЯ,
ВПЕРЕД!

экипажа № 94 (старший во
дитель С. Б. Нахушев) с 
Новым годом. План нынеш
него этот экипаж выполнил 

20 сентября коллектив досрочно, и теперь на его 
цеха технологического трап- трудовом календаре — ян- 
спорта поздравил водителей варь 77-го. Для шофера

' ^ П Г н  А ЧХ11 У "У  ЧЕ Б Н о Т о Т о  Д  А ф -:

СЕМИНАР ПРОПАГАНДИСТОВ
Начинается новый учебный год в системе партийно

го, комсомольского просвещения и ф орм  экономиче
ского образования трудящихся. Вчера, как всегда перед 
началом учебного года, Кировский горком КПСС про
вел семинар пропагандистов всех ф орм  обучения. На 
семинаре перед пропагандистами выступили секретарь 
горкома партии Н. А. Большаков, заместитель заведую 
щего отделом пропаганды и агитации Е. В. Савшак. С 
лекцией о международном положении выступил на се
минаре лектор областного комитета КПСС В. Н. Ми
халенко.

Руководителе методических секций дали пропаган
дистам методические указания по проведению первых 
занятий. _ .___ ____

B. В. Михельсона (экипаж 
№ 49) идет уже февраль 
1977 года: сверх годового
плана он перевез уже 14,6 
тысячи тонн горной массы.
C. Б. Нахушев такж е зна
чительно перевыполнил лич-

3 сентября была опубли
кована статья начальника 
отдела технического контро
ля комбината Н. Н. Куди
мовой «Накладные доклад
ные», а  которой автор под
вергла критике инженерную 
службу обогатительного 
комплекса за упущения, 
приведшие к~ медленному 
освоению мощностей апати
тового передела. Редакции 
отвечает исполняющий обя
занности начальника обога
тительного комплекса Б. Ф. 
Белов;

ный годовой план — на 11,8 
тысячи тонн. Трудятся в 
счет будущего года Н. А. 
Кузнецов, М. И. Войтенко, 
В. П. Шубин.

Девиз «Пятилетку — за 
четыре года!» — в действии.

ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

л 24 сентября
1976 года

№ 73—74 (844—845) 
Цена 2 коп.

Газета издается 
с 21 июля 1962 года

ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ф

Правофланговые
Профком Ковдорского 

ГОКа подвел итоги социа
листа ческого сор евн ов а,и и я 
за август между коллекти
вами цехов комбината.

В первой и третьей груп
пах цехов решеио первое 
места никому не присуж
дать — не выполнены ос
новные показатели. Отме
чена хорошая работа кол
лективов рудника «Ж елез
ный» и цеха технологиче
ского транспорта.

Победителем социалисти
ческого соревнования по 
ijroraiM работы за август 
во второй группе цехов 
признан цех подготовки 
производства. Ему вручено 
переходящее Красное знамя

и денежная премия. Отмече
на хорошая работа коллек
тива р е м он тн о - м е х ан и ч ес к о - 
го цеха.

*  *  *

Профком горно-обогати
тельного комбината «Ков- 
дорелюда» подвел итоги со
циалиста ческого сор евяо в а- 
ния между коллективами 
подразделений комбината за 
август.

Победителями признаны 
коллективы рудника «Ена» 
и цеха обработки слюды 
рудника «Риколатвр».

Г. ЗВЕРИН ЦЕВ, 
инженер по социали
стическому соревнова
нию комбината «Ков- 
дорслюда».

ф  ТРЕВОГА! ф

Без тепла и воды?
Последний срок ввода в 

эксплуатацию теплотрассы, 
идущей к водоочистным со
оружениям, истек 20 сен
тября. Но бог с ними, со 
сроками, их можно (накоп
лен достаточный «опыт») и 
перенести. А приход холо
дов не оттянешь, мочью уже 
заморозки, которые вот-вот 
перейдут в морозы.

На водоочистных соору
жениях персоналу уже труд
но работать. Сегодня только 
они во всем Ковдоре вы
нуждены работать в не
отапливаемых помещениях. 
Но людей всегда можно 
убедить, люди знают, что 
-надо, что от них зависит 
-подача на город воды. А 
вот воду не попросишь по
временить и не замерзать, 
если температура упадет 
ниже нуля.

При первом же значи
тельном понижении темпе
ратуры водоочистные про
сто замерзнут, и вода в 
квартиры перестанет посту
пать. А, значит, и тепло, по
тому что на ТЭЦ вода по
дается теперь только с во
доочистных сооружений. По
сле начала эксплуатации 
Северного участка рудника 
«Железный» артезианские 
скважины, питавшие хоз- 
питьевой водопровод, лик
видированы.

Строителям виднее, сколь
ко рабочей силы держать 
-на том или ин-ом объекте. 
Но если за все лето ожив
ление на теплотрассе было 
лишь при студентах, то яс
но, кто поставил город на 
грань катастрофы. Студен
ты выполнили земляные

*  работы. А дальше? Более
1 пятидесяти опор (с девя-
* ностой по сто сорок четвер

тую) не закреплены, -на 
многих участках трубы не 
заизолированы. Д -е -в я т ь  
компенсаторов после пере
делки заново не опробова
ны.

Надеяться на то, что не 
позволят оставить город 
без тепла и воды и заставят 
принять неготовую тепло
трассу, не приходится, хотя 
-строителей и утешает 
мысль: мол, когда стоит во
прос о людях, ник-то не бу
дет задумываться, сколько 
тепла теряется на неизоли
рованных участках.

Во-первых, быть расточи
тельным за счет государст
ва никому не позволено. А 
во-вторых, не будет техни
ческих возможностей за 
лезть государству в карман.
Из-за перечисленных выше 
строительных недоделок, 
из-за того, что в работе 
теплосеть еще не была оп
робована — трубопровод
может выйти из строя в 
первый ж е день, когда его 
поставят под нагрузку.
Причем, это грозит такой
аварией, последствия ко
торой т-рудно предсказать. 
И тогда никаких «времен
ных» мер для спасения по
ложения уже не найти.

Я не нагнетаю страхи, я 
попытался обрисовать ре
альную обстановку. К аж 
дый час промедления на
теплотрассе грозит жите
лям города, многим его 
предприятиям непоправи
мой бедой. Часов, когда 
можно еще выправить по
ложение, отпущено в обрез. 
И даж е меньше.

В. СЕРГЕЕВ,
главный энергетик
Ковдорского ГОКа.

: ф  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

Лед тр о нулся?
— Изложенные в статье 

факты имели место. Вы
ступление газеты было об
суждено на собрании рабо
чих и инженерно-техниче
ских работников комплекса.

В течение августа, и по 
результатам работы за ав
густ, были выявлены кон
кретные виновники наруше
ний и упущений в ведении 
технологических режимов и 
технологической дисципли

ны, которые привлечены к 
дисциплинарной и матери
альной ответственности.

А 9 сентября состоялось 
совещание при заместителе 
главного инженера комби
ната по производству, в ко
тором приняли участие ин
женерно-технические работ
ники управления комбината, 
цеха заводских лаборато
рий, отдела технического 
контроля, участков обога

щения, гравитации, фло
тации, сушки, представите
ли администрации и отде
лов обогатительного комп
лекса, общественных органи
заций комплекса.

По итогам данного сове
щания составлены меро
приятия, направленные на 
устранение нарушений и 
упущений, вскрытых в 
статье и на совещании.



♦  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
КОММУНИСТА ф

На трудных 
участках

■Во всех десяти партий
ных группах обогатитель
ного комплекса прошли от
четно-выборные собрания.

Партийная организация 
комплекса выросла количе
ственно: пять кандидатов в 
члены КПСС принято в чле
ны партий, трое стали кан
дидатами в члены КПСС. 
Молодые коммунисты в ос
новном пришли в партию из 
радов ВЛКСМ. Антонина 
К,олыбелкина проявила себя 
как активный комсомоль
ский работник, заместитель 
секретаря комитета ВЛКСМ 
комплекса. Одним из самых 
активных комсомольцев был 
А. Миролюбов. Сейчас он— 
молодой коммунист.

В прошлые годы немало 
говорили о низкой трудо
вой дисциплине в хвосто
вом хозяйстве. Не на высо
те была и партгруппа на 
этом участке. Год назад 
пришли сюда коммунисты, 
с других участков, парт
групоргом стал В. Т. Коль
цов. Партгруппа, состоя
щая теперь из 11 комму
нистов, показала, что ей 
под аилу наладить воспита
тельную работу.

Важно и то, что руково
дители почти всех участков 
— коммунисты. В этом го
ду стал членом партии один 
из самых активных произ
водственников и общест
венников, старший электрик, 
участка дробления В. Н. 
Петров.

Как и прежде, передовой 
является партийная органи
зация участка дробления. 
Комсомольске - молодеж
ная смена этого участка, 
вожаки которой — молодые 
коммунисты, получила пра
во носить имя XXV съезда.

Коллектив подтвержда
ет это право своими тру
довыми успехами, актив
ным участием во всех 
мероприятиях. О.н идет в 
авангарде соревнования за 
право переработать 100- 
миллионную тонну руды.

Н. МОРОЗ,
секретарь партбюро 
обогатительного ком
плекса.

= ф  КОМСОМОЛЬСКАЯ ЮНОСТЬ КОВДОРА ф ф 26 СЕНТЯБРЯ — ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ ф

Не „после“,

Александр Барышкин пришел в ремонтно-механический цех еще до армии. Ос
ваивал специальность токаря. Уволившись в запас, возвратился в родной коллек
тив. Переквалифицировался на фрезеровщика. Готовится получить смежные специ
альности — долбежника и зуборезчика. Продукцию сдает с первого предъявления.

Добросовестный работник, Александр активно участвует в общественной жизни 
цеха, спортсмен, член цехкома.

Встав на шестидесятинедельную ударную вахту в честь 60-ой годовщины Ок
тября, комсомолец Александр Барышкин успешно справляется со своими обяза
тельствами.

На снимке: ферезеровщик ремонтно-механического цеха А. \В. Барышкин.
Фото Ю. Пегрухина.

В А Х Т А  ШИР ИТ С Я
При комитете комсомола 

комбината создан штаб по 
организации социалистиче
ского соревнования за пра
во подписать Рапорт Ленин
ского комсомола Централь
ному Комитету КПСС к 
ш е стидес яти лет и ю Октя бр я. 
Штаб разработал положе
ние о социалистическом со
ревновании и рекоменда
ции, как лучше его органи
зовать.

А 13 .сентября комсо
мольско-молодежные кол
лективы, комсомольцы и 
молодые рабочие заступи
ли на ударную вахту. Уже 
пошла вторая трудовая не
деля из шестидесяти, кото
рые комсомолия страны 
посвящает празднику шес
тидесятилетия Октября. О 
том, как молодежь комби
ната включилась в сорев
нование, лучше всего го
ворят строки из повышен
ных обязательств.

Комсомольско - молодеж 
ная смена участка дробле
ния обогатительного ком
плекса (начальник смены 
М. П. Напалков, груоком- 
сррг Н. П. Черкасов) пере
смотрела ранее намечен
ные рубежи и обязалась 
план 1976 пода выполнить к 
26 декабря, продроби ть 
оверх задания 10 тысяч тонн 
руды. Решили уплотнить 
сроки и их смежники с 
участка обогащения (на
чальник смены В. Г. Гла- 
дышкин, групкомсорг С. Г1. 
С ам у с ен к о). К оме ом о л ь с к о- 
молодежный коллектив уча
стка обогащения план го
да обязался завершить к 28 
д ек аб р я  и выпустить сверх 
плана 8 тысяч тонн ж елез
ного концентрата.

Включились в движение и 
молодые рабочие ремонт
но-механического цеха. 
Ф резеровщ ик А. В. Барыш
кин и электросварщик Г. И.

Лунева обязались план 1977 
года выполнить к 60-ой го
довщине Октября.

Ударная вахта молодежи, 
как иэвестнр, будет прохо
дить в шесть этапов. Пер
вый начался 13 сентября и 
завершится 29 октября 1976 
года, в День рождения 
комсомола, 58 годовщине 
которой он и посвящается. 
Д евиз его — «Партии сме
лые планы юности крылья 
дают!».

Штаб будет еж енедель
но подводить итоги. Хоте
лось бы, чтобы сразу, без 
организационной раскачки, 
в цехах и на участках име
на победителей становились 
широко известны. На их ра
бочих местах будут уста
навливаться красные флаж
ки, им должны быть посвя
щены спецвыпуски «Мол
ний».

О. МОГУРЕНКО,
заместитель секретаря 
комсомольской органи- 
з а ц и и  к о м и т е т а  
BJIKCjW Ковдорского 
ГОКа.

а „до
Ремонт машины — рабо

та не менее трудоемкая, 
чем ее изготовление. Д аж е 
самое крупное ремш тное 
предприятие не всепда осна
щено современными прибо
рами и приспособлениями. 
Поневоле приходится быть 
р а циан ализ а тором.

Наша бригада занята на 
капитальном ремонте экска
ваторов ЭК.1 -4,6. Собрать 
и установить узлы и детали 
взамен изношенных — пол- 
дела. Важно еще до выхо
да машины в забой опре
делить как будут они себя 
вести. Д ля этого необходи
мы стенды. Они помогают 
обнаружить и устранить 
дефекты заранее.

Д о недавних пор работу 
редукторов поворота на 
ОК.Г-4,6 мы проверяли на 
слух. Д а и то после монта
ж а экскаватора, в забое. 
Обнаружил машинист де
фект — разбираем редук
тор, устраняем причину.

Начальник сборю-разбо- 
роиного участка Ф. Г. Дым- 
Чшч, слесарь А. 11. Тарасов 
и автор этих строк, обсудив 
варианты стенда, останови
лись на более приемлемом. 
Не описывая трудностей, с 
которыми пришлось столк
нуться в процессе работы 
над стендом, скажу, что он 
инедрен в производство. 
Это позволило гарантиро
вать качество ремонта ре
дукторов поворота. В пер
спективе — разработка и 
внедреиие других приспо
соблений, позволяющих об
легчить ремонт, улучшить 
качество выполненной ра
боты.

А. ФОМЧЕНКОВ, 
бригадир сборо-разбо- 
рочного участка ре- 
монтно-механическ о г о  
ц е х а  Ковдорского 
ЕОКа.

Когда все 
внове

Крайне неэффективно ра
ботали полукустарные мас
терские при рудниках. М а
ленькие, разбросанные по

участкам, оснащенные уста
ревшим оборудованием — 
не могли они обеспеййть ~ 
качественный ремонт.

Решить проблему при
зван ремонтно-механический 
цех. По проекту он рас
сматривался как базовый 
для Ковдорского слюдяно
го комплекса — вермику- 
литовая обогатительная 
фабрика и флогопмтовые 
подземные выработки. Но 
уже но ходу организации 
цеха стало ясно, что функ
ции его должны быть рас
ширены. Администрация 
комбината решила сделать 
цех основной ремонтной ба
зой для всех подразделений 
«Ковдорслюды».

Составными участками 
будут являться: электроцех, 
(его функция—ремонт элек
тродвигателей); цех регене, 
рации и сушки трансформа
торных масел; цех ремонта 
горного оборудования — 
догрузи ашин, электровозов', 
буровых установок; механи
ческий цех для металлооб
работки и примыкающий к 
\н(ему кузнечный учаргок.

О механическом цехе сле
дует сказать особо. Здесь 
будем изготавливать не
стандартное оборудование. 
Некоторый опьгт есть у ре
монтников рудника «Ков
дор» — они изготовили 
все не предусмотренное 
проектом оборудование для 
промышленной вермикули- 
тавой фабрики. Вскоре 
'Коллективу предстоит вы
полнить подобные за к а зы , 
для пегматитовой фабрики 
на руднике «Чалмозеро».

Чтобы подготовить меха
нический цех к такой дея
тельности, предстоит его 
механизировать сверх про
екта. Например, восемь кра
нов понадобится, а у нас 
их смонтировано всего два, 
как предусмотрено проек
том.

Участки будут входить в 
строй поочередно. К середи
не будущей недели пускаем 
электроцех, работницы его 
только что закончили кур
сы электромонтеров-обмат- 
чннав электромашин. К 
концу месяца в строй вой
дет участок регенерации 
трансформаторных - масел,..

М. ВОРОБЬЕВ, 
начальник ремонтно
механического цеха 
комбината «Ковдор- 
слюда».

ф  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ ф1

БЕЗ СКИДОК НА УСПЕХИ

м
ысли

ВСЛУХ

Вот и опять подошло вре
мя подводить итоги рабо
ты профгруппы. Они неотъ
емлемы от труда всего кол
лектива участка.

Другое дело — подгото
виться к собранию. Приво
жу в систему документа
цию, делаю наброски к 
своему выступлению, ста
раюсь ничего не упустить.

Вполне к месту перефра
зировать известное изрече
ние: «Скажите, как у вас 
организовано социалистиче
ское соревнование, и я ска
жу, боевая ли у вас проф
группа».

В раскомандировке буро
вого участка есть экран со-

ZZZZZZZZZZZZZZZZZ23ZZZZZZ?:
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ревнования, который запол
няется регулярно и своевре
менно. Именно социалисти
ческое соревнование сняло 
с повестки дня вопрос о 
нарушениях трудовой дис
циплины. Прогул на участ
ке рассматривается, как 
вопиющий, из ряда вон вы
ходящий факт. Один-два 
прогула за год — больше 
у нас не бывает. Можно 
сослаться н на материаль
ную заинтересованность, но, 
уверен, — главное, никто 
не хочет уступать победу в 
соревновании.

Зато придется говорить 
на собрании о поведении в 
быту. Ведь как рассуждают: 
на план мое поведение не 
влияет, коллектив с сорев
нования не снимут, даж е 
■если что-то дома «отчудил».

Вообще, если проанали
зировать недостатки, то на
до отметить слабую работу 
с каждым членом коллекти
ва в отдельное?™. Как-то не 
хочется лишь на рядовых 
членов профгруппы свали
вать вину за заметное сни
жение активности. Крите
рий? Посещение собраний, 
хотя бы. В конце пятидеся
тых я работал в лесоцехе, 
до сих пор помню, как все 
старались не пропустить ни 
одного собрания, всех вол
новало все, что относится к 
работе. А теперь нередки 
случаи, когда увиливают д а 
же от собраний на своем 
родном участке. Д аж е и

«уважительных» причин не 
ищут. Д а, что говорить, на 
руднике чаще всего собира
ются не собрания, а конфе
ренции. Иначе, мол, квору
ма не будет, и мероприятие 
сорвется. А делегаты не 
подведут, они же выбран
ные, и придут по долгу.

Воспитание молодых. С 
профессиональной точки 
зрения у нас все нормально. 
Приходят молодые парни 
на участки, их распределя
ют по экипажам, там они 
совершенствуют довольно 
быстро рабочее мастерство, 
А потом вдруг охладевают. 
И этому еоть причины: дали 
парню разряд, а он его рам 
ки перерос. Но разнарядка 
квалификации забита. Мо
лодой человек и заслужил 
зарплату повыше — а ни
как не получается. О необ
ходимости внимательнее от
носиться к принципу мате
риальной заинтересован
ности я и буду говорить на 
собрании.

Профгруппа работает, как 
правило, не изолированно, 
в контакте с вышестоящими

вопоминая все, что было в 
прошедшем после выборов 
году, могу сказать: «Ни
одна просьба не была ос- 

благополучного. Справляем, тавлена без внимания, ни 
ся сами, поэтому и не тре- Один человек не отошел, не 
буем помощи со стороны, получив ответа на свой 
Это отноаится как к произ- вопрос», 
водсгву, так и к обществен- Есть вклад профгруппы
яым делам.

С администрацией участ
ка контакт более тесный, мы 
всегда советуемся, где надо 
поднажать, на что посмот
реть. Работает чей-то ста-

в трудовых успехах коллек
тива участка. И впредь бу
ровики не подведут.

Недавно готовились к 
радиоперекличке буровиков 
.области и узнали от извеч-

нок в более трудных уело- пых соперников — олене- 
ш ях , чем мой, я своего по- горцев, что по станкам ра- 
мощннка отправлю туда на бочих развозит у них ком- 
смену, если вижу, что сам форгабельный автобус. А у 
вполне оправлюсь. Не быва- нас не моргнув глазом от- 
ло случая, чтобы не догово- бврают машину — экскава- 
рились. ’ торшиков развозить, а бу-

Каждый машинист заин- ровики и в темноте ночью 
тереоован не только в том, доберутся пешком по грязи 
чтобы обогнать соседа, но и Д° своего станка. Из-за них 
в том, чтобы впереди шла дробление не остановится! 
вся смена. Взаимовыручка Особенно обидно бывает,

когда из-за такого непреду
смотренного опоздания д а 
же план за смену не успе
ешь дать. Д ош ать-то до
гоним, но кому нужна эта

— один из принципов со
циалистического соревнова
ния между сменами и эки
пажами.

Каким я представляю 
свое выступление на собра- ‘Нервотрепка? Опять ж е у 
нни? Хочу, чтобы получи- оленегорцев газированная 
лось деловым. Очень не вода на рабочем месте. А 
люблю «греметь» с трибу- мы с литровым термосом 
яы. Но обязательно надо бредем до станка, 

профсоюзными органами. У все замеченные минусы вы- Так что на собрании не 
нас не чувствуется постоян- неегги на общее обсужде- до дифирамбов будет. Прин-

мие. Вместе с теми, кто до- ципиальный разговор наме- 
верил мне не первый год чается, и пусть он пойдет 
занимать ответственное ме- на пользу всему кодлекти- 
сто профгрупорга, будем ву. 
искать и находить пути для 
преодоления слабостей.

Не знаю, как товарищи 
оценят мою деятельность 
за отчетный период. Но

яой опеки, излишнего вни
мания со стороны рудкома 
и профкома комбината. И 
здесь я не собираюсь кого- 
то упрекать. Все правильно, 
есть другие участки, где на
до помочь, что-то попра
вить. А буровой давно за 
крепил за собой репутацию

А. ВЕРТЕБНЫ И, 
машинист бурового 
станка, профгрупорг 
бурового участка руд
ника «Железный».

ф  СИГНАЛ ДАН  — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

СТУЧИ, ЗИМА,
В ВОРОТА!

В материале рейдовой 
бригады «Рудного Ковдо- 
ра» «Неповоротливость» 
под рубрикой «Зима не за 
горами» («Рудный Ковдор» 
за 30 июля) указывалось 
на недостатки в ходе подго
товки к зиме в цехе техно
логического транспорта.

Редакции ответил началь
ник цеха В. А. Вестернин:

— После выступления 
«Рудного Ковдора» боль
шинство отмеченных недо
статков устранено. Вентиля
ционная система отревизо- 
вана, [изготовлены новые 
ворота.

ДЫРЫ 
ЗАЛАТЫВАЮТСЯ

На корреспонденцию рей
довой бригады («Рудный 
Ковдор» за 13 августа) 
«Привычные дыры» ответил 
заместитель начальника це
ха подготовки производства 
А. А. Виноградов:

— Из четырех пескораз
брасывающих автомобилей 
один отремонтирован, с 
двух шасси отправлены на 
завод для замены песко
разбрасывающего оборудо
вания. Цех получил недав
но мощный погрузчик и но
вый автогрейдер, так что 
дороги на промплощадке 
будут приведены в порядок 
до морозов. Конденсат с 
участка горюче-смазочных 
материалов в настоящее 
время возвращается посто
янно.
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Замороженный 
склад

Начнем с истории. Во вре
мя сдачи А ЬО ф  Государ
ственная комиссия не при
няла в эксплуатацию склад 
жидких реагентов, ввиду 
его неработоспособности. 
Но это не значит, что без 
него можно обойтись. Ведь 
склад жидких реагентов — 
это залог успешной работы 
и апатитового, и бадделеи- 
тового переделов.

Сколько было решений, 
предписаний. Однако, к со
жалению, они не дали на 
сегодняшний день никаких 
результатов. Или решения 
оказались не дееспособны
ми, или они требовали до
полнительных капиталовло
жений, что, естественно, не 
вызывало энтузиазма у 
ОКСа.

Надо отдать дань уваж е
ния коллективу участка 
флотации: АБОФ ни разу не 
останавливалась по причи
не неработоспособности дан. 
ных окладов.

Наконец, в начале этого 
года было принято, после 
продолжительных дебатов, 
решение о строительстве 
временного склада жидких 
реагентов. Был составлен 
график ввода его в работу. 
«Промстрой-1» за  сравни
тельно короткое время по
строил здание временного

I склада и... на этом все ос
тановилось. Наши запросы 

< разбиваются о глухую сте
ну молчания ОКСа. Вопрос 
уперся в изготовление ем
костей под реагенты.

Нет, мы не задаемся здесь 
целью попытаться найти от
вет у ОКСа, где же этот 
металл? Вопрос стоит ост
рее: когда же войдет в
■строй временный склад 
жидких реагентов?- 

Мы с содроганием вспо
минаем прошедшие зимы. И 
практически вышли опять в 
зиму. Но еще не теряем на
дежды, вдруг ОКС внемлет 
нашим просьбам, и мы с 
удовольствием (вместе с 
ОКСом) примем данный 
склад в ближайшее время 
в эксплуатацию. Пока же 
'воздвигнутое кирпичное зд а
ние, которое в окончатель

н о м  варианте называется 
-«Временный склад жидких 
реагентов», остается всего 
лишь кирпичным зданием.

М. ПУДОВКИН, 
начальник участка фло
тации.

ТУПИК
330 тонн картофеля для 

Ковдора на днях отгружено 
в Ьреоге. Д ва вагона бело
русской картошки уже 
стоят в Кандалакше. А но 
аое к ар т офелехр анили т е
все еще не готово.

Оамое главное — отвод 
теплосети. Дело не только 
в ней самой. Пока комму 
никации не проложены, вся 
территория вокруг храни
лища разрыта и перекопа 
на. Невозможно начать и 
закончить планировку тер
ритории. Нет речи и о подъ
ездных путях. Особенно 
тревожит, что в данный мо
мент невозможно даж е на 
чать ремонт рельсовых пу
тей, подходящих к зданию. 
А здесь и без того задер
жек было достаточно. Пло
щадки, прилегающие к пу
тям, строители забетониро
вали, не дождавшись ре
монта рельсов — теперь 
тарахтят компрессоры, раз 
бивают застывший бетон. 
Пока рельсы не будут от
ремонтированы, никто не 
допустит вагоны с картофе
лем к хранилищу. Значит, 
дотянут строители до 10 
октября — картофель не
куда будет сгружать. Ц е
почка «картофель—рельсы— 
планировка территории — 
теплосеть» упирается, как 
видим, в прокладку комму
никаций. А этих объемов 
СУ-6 (учитывая, что даж е 
земляные работы проведены 
пока лишь пунктиром) хва
тит надолго. Вот что зна
чит «слишком поздно спо
хватились!».

11е вое готово и внутри 
здания. Наибольшую тре- 
ДОгу вызывает утепление 
вытяжных дефлекторов: 
строители сами усложнили 
себе работу, и теперь она 
затягивается.

Что ж, после 10 октября 
ситуация станет аварийной. 
Ведь если и сдадут храни
лище к этому орошу, то все 
равно ОРСу нужно время 
для  монтажа оборудования 
и подготовки помещения.

Предстоит завезти и уста
новить контейнеры, поддо
ны. Пока к хранилищу нет 
подъездов, об этом и речи 
быть не может.
Д а, поздно вошли строи
тели в колею...

Е. МАСЛЕННИКОВА,
старший товаровед
ОРСа.

Узел этот завязан доволь
но туго. 1 араж  хозавтомо- 
билеи входит в пусковой 
комплекс бадделеитюв ого 
передела. 1ак что день 3D 
сентября (последний день 
111 квартала!; должен 
стать в своем роде знаме
нательным. Должен стать, 
но станет ли? Д ля ответа 
на этот вопрос стоит совер
шить небольшую экскурсию 
по стройплощадке.

Объект начинается с ог
раждения. С ограждения же 
начинаются и первые проб
лемы. О них говорит про
раб управления «Пром
строй-1» Ю. Минин:

— Установлено лишь три 
четверти ограды. Необхо- 
мо еще 92 железобетонные 
панели. Конечно, получить 
и выставить такое количе
ство железобетона, учиты
вая, что он везде — дефи
цит, едва ли возможно к 
концу месяца. Д а  ведь и 
Причиной того, что ограда 
до сих пор не закончена, 
явилась хроническая нехват
ка железобетона в течение 
•всего лета.

Территория вокруг корпу
са тоже не оставляет впе
чатления, что дело идет к 
концу. Скорее, ощущение 
разгара: местность весьма
«пересеченная», строителей 
очень много на всех участ
ках.. Только йз управления 
«Промстрой-1» — звенья

Н А К А Н У Н Е — Т У М А Н
За десять дней до пуска корреспондент «Руд
ного Ковдора» побывал на стройплощадке га
ража хозавтомобилей.

трех бригад; три бригады 
отделочников из СУ «Отдел- 
строй», представители СУ-6, 
«ч-евзапэлектромо и т а ж  а». 
К примеру, в здании гара
жа ставят кирпичные пере
городки, закрывают кабель
ные каналы, засыпают не
ровности и отсыпают разры 
тую землю.

Звено комплексной брига
ды И. Петрюка почему-то 
бездействует.

— Отдыхаем давно, — го
ворят строители. — Можно 
оказать, с начала смены. Как 
пришли, так и сидим. И не 
по собственному желанию. 
У нас два задания: сварка 
и укладка плит перекрытия. 
Плит нет» ни одной. А ва
рить не можем, потому что 
стройка осталась без элек
троэнергии. Перебои были 
еще в пятницу, но тогда по
чему-то не спохватились. А 
•сегодня (понедельник, 20 
сентября) кабель перегорел. 
Спохватились, а нам сидеть.

У каменщиков, в отличие 
от их сбседей-монтажников, 
работа движется. Говорит

В. Корниченко, каменщик 
бригады А. Звиря:

— За день нам предстоит 
выложить перегородку од
ного из каналов внутренней 
оети гараж а. Справимся. 
Правда, работа эта — из 
тех, что наверстываем. К а
менщикам остались, можно 
оказать, доделки.

Главный инженер СМУ 
«Промстрой-1» Ю. Осипов 
кратко оценивает нынеш
нюю ситуацию:

— Можно, к сожалению, 
предсказать: к сроку полно
ценного завершения работ 
вряд ли нужно ожидать. 
Раньше сдерживали про
кладчики коммуникаций. 
Дотянули до сих пор; те
перь, видимо, должны спра
виться — но ведь пока все 
траншеи не будут закрыты, 
невозможно закончить бето
нирование площадок. П рав
да, забетонированы наибо
лее важные — подъездные 
площадки.

Прораб СУ-6 Н. Малыгин 
считает, что с оставшимися 
работами строители управ
ления справятся вовремя.

Вопрос; с какой стороны можно войти в административно-бытовое здание гара
ж а хозавтомобилей? С какой ни подойдешь — территория выглядит именно так. 
А до сдачи объекта — считанные дни.

Фото Ю. Петрухина.

Сейчас оиресовывают тру
бы, закрывают траншеи.

Однако и на самом завер
шающем этапе строительст
ва не обходится без органи
зационных неурядиц. Не 
только монтажники с утра 
на перекуре. На «безрабо
тицу» жалуются и ш тукату
ры-маляры.

— Д а нет, — говорят от
делочники из бригады Л. 
Патаниной. — Работы до
статочно. Но вое равно хо
дим по стройке без дела. И 
не первый дань.

— Прямо беда, — встав
ляет бригадир. — Что ни 
день, то новые препятствия. 
Сегодня вот тока нет — 
малярный агрегат не дей
ствует. В пятницу было 
электричество — так не по
дали известкового раствора. 
В другой день — краски. И 
•потом еще: красить высо
ко, шланга маленькие, а 
вышку не дают. Хотя заяв
ки подавали ко времени.

Однако, в другой брига
де отделочников — бригаде 
Г. Бестужевой — дело шло 
на прошлой неделе без этих 
трудностей. Они и краской, 
и всем остальным были в 
основном обеспечены. За 
разгадкой можно бы обра
титься к мастерам «Отдел - 
строя» — их на этом уча
стке двое. Но мастеров най
ти практически невозможно. 
— «Куда там, мы сами по
стоянно ищем», — машут 
рукой бригадиры.

Не обходится и без двой
ной работы: не закончили, 
например, монтаж труб и 
поспешили засылать, при
чем сами же промстроевцы. 
Теперь откапывают. К со
жалению, случай ие един
ственный.

Словом, не все ладится 
на стройке накануне ее за 
вершения. Спору нет, строи
тели немало приложили 
усилий, чтобы людские и 
материальные ресурсы были 
здесь сосредоточены, много 
сил было сконцентрировано 
на «ключевых» участках: 
подъездные п л о щ а д к и ,  
стоянки и ряд других. Но 
объект-то сдавать пол
ностью. И, напомним еще 
раз, —• сдача гараж а озна
чает куда больше, чем прос
то сдача гараж а. От этого 
зависит, будет ли принят 
Государственной комиссией 
бадделеитовый передел.

СЕНТЯБРЬ: ЖАРКО!
Хуже, как говорится, нет, 

чем ж дать и догонять. 
Именно в таком затрудни
тельном положении оказа
лись строители треста «Кбв- 
дорстрой» и субподрядных 
организаций под конец ны
нешнего года: предстоит ус
пешно справиться с повы
шенными заданиями четы
рех последних месяцев, с 
тем, чтобы обеспечить вы
полнение годового плана. О 
задержках, их причинах и 
следствиях, писали уже не
мало. Как же строители ор
ганизуют свою работу в 
нынешнюю, жаркую для них 
— наперекор термометру— 
осень?

Д ля того, чтобы выявить, 
какие условия создаются 
для выполнения месячного 
плана на местах, комиссия 
аппарата управления треста 
«Ковдоретрой» провела 10 
сентября рейд по ряду про
мышленных объектов.

Мы побывали в бригадах 
А. Трудова, Н. Петрюка, В. 
Горшкова, занятых на объ
ектах IV очереди Ковдор- 
окого ГОКа. Бросается в 
глаза общий организацион
ный недостаток: некоторые 
бригады управления «Пром- 
строй-1» все еще распыле
ны по двум, а то и трем 
объектам. Это создает труд

ности в организации труда 
и в налаживании снабже. 
ния. М ежду тем, на основ
ных объектах бригад Горш
кова и Петрюка, например, 
уж е имеется фронт работ, 
достаточный для того, что
бы сконцентрировать здесь 
все силы.

А вот на корпусе сгуще
ния АБОФ-2, где работает 
бригада Трудова, фронт ра
бот стеснен. Тоннель № 1, 
о расчистке которого речь 
вдет уже не первую неде
лю, все еще не сдан. Строи
тели в безвыходном поло
жении: им необходимо
освоить 80 тысяч рублей по 
плану сентября, но они 
сдавлены, что называется, 
с обоих боков. Можно было 
бы добиться выполнения 
плана за счет более интен
сивных работ на уже имею
щейся площадке — но, увы! 
для этого нужно столько 
бетона, сколько КПП не в 
состоянии обеспечить. Су
дите сами: заявка на пер
вую декаду 183 кубических 
метра — получено 150. Во 
•второй декаде дело идет 
еще хуже: с 11 по 16 сен
тября — всего 40 кубов.

С другой стороны, мож
но было бы восполнить 
план за счет расширения 
франта работ: будь тоннель

расчищен, можно было бы 
уложить здесь большое ко
личество сборного железо
бетона. Но пока выхода из 
тупика, в прямом и пере
носном смысле — нет. Об 
этом со всей ясностью сви
детельствуют цифры: за
•первую декаду освоено 
лишь около 13,5 тысяч руб
лей, то есть менее 20 про
центов, за вторую, если не
допоставки будут продол- 

, жаться, — и того меньше. 
Надо учесть, что по плану 
14 тысяч рублей выпадает 
только на работы в тонне
ле.

Сейчас руководители 
СМУ «Промстрой-1» поста
вили вопрос перед СУ-6 о 
срочном выделении техники 
для выполнения земляных 
работ, ход которых тормо
зит дело на стройплощадке 
корпуса сгущения.

Наконец-то субпорядчики 
приступили к делу. И ока
зывается, что работы здесь 
буквально на несколько 
дней. Давно бы не было 
•никакой проблемы с тонне
лем, если бы организация 
труда была четче. И если 
•бы препирательства уступи
ли место деловому подходу.

С аналогичными пробле
мами сталкиваются строи
тели на объектах собствен

ной базы (СМУ «Пром- 
строй-2»). Например, боль
шой объем работ на сен
тябрь был установлен для 
бригады II. Саприна (строи
тельство цеха железобетон, 
ных изделий) — 112 тысяч 
рублей. Но, как считает 
бригадир, объемы не будут 
выполнены, поскольку по
ставщик — трест «Апатит- 
строй» — срывает постав
ку железобетонных кон
струкций: сборных балок,
плит покрытия, стеновых 
панелей. В настоящее вре
мя рассматривается воп
рос о том, чтобы использо
вать на этом объекте имею
щиеся в наличии, панели 
ограждения.

Серьезную тревогу вызва
ло то, что ряд объектов 
(прежде всего базы субпод
рядных организаций) долж 
ны быть «закрыты» до при. 
хода зимы, но материаль
но-технические средства 
для скорейшего закрытия 
сконцентрированы не были. 
Руководители СМУ доби
лись сейчас того, что силы 
сосредоточены на этих объ
ектах. Теперь здесь рабо
тает три комплексные 
бригады и две бригады к а 
менщиков, а такж е бригады 
из управления «Промжил- 
строй». Это позволяет на

деяться, что со своими за
дачами на этом участке 
строители справятся. Надо 
оказать, что здесь неплохо 
показывают себя сами суб
подрядчики. Например, в 
самые сжатые сроки «Ме. 
т а л лур гпр ок а т монт аж» з а - 
кончил каркас своей буду
щей базы.

К сожалению, на некото
рых объектах отношения с 
субподрядными организа
циями складываются хуже. 
Так, до сих под неудовлет
ворительно работают пред
ставители участка «Гядро- 
электромонтаж» на прирель. 
оовом складе. На первую 
половину сентября (через 
несколько месяцев после на
чала деятельности) эта ор
ганизация имела в графе 
«Выполнение» «ноль целых 
и столько же десятых», по 
собственному признанию ее 
представителя.

Сейчас трест, совместно с 
'участком «Гидроэлактро- 
монтаж», стремится как 
можно скорее решить проб
лемы со стройматериалами 
для завершения строитель
ства склада—ведь это объ
ект сдаточный, от него 
зависит нормальный ход ра
боты ГОКа «Ковдорслюда». 
На складе, как и на ряде 
участков строящейся соб
ственной базы, немалой бе
дой является «безлюдье». 
Руководители СМУ доби
ваются, чтобы были сфор

мированы еще две ком 
плексные бригады, общей 
численностью 50 человек.

Недостаток рабочих и 
«взаимонепонимание» между 
трестом и такими органи
зациями, как СУ-6 и «Лен- 
термоизделия», привели к 
тому, что непомерно затя
нулись работы на транзит
ной теплосети.

• Такой представляется 
«сводная» стройплощадка 
промышленных объектов 
Ковдора в середине сентяб
ря. Очевидно, что у строи
телей вдоволь препятствий, 
которые приходится пре
одолевать, чтобы план сен
тября был выполнен. Но 
ясно и то, что многие труд
ности тресту под силу 
одолеть, опираясь на имею
щиеся ресурсы, на прогрес
сивные формы организации 
труда, на деловой, конст
руктивный тон в отноше
ниях с субподршчиками, 
поставщиками, заказчиками. 
Успешное выполнение пла
нов осенних месяцев — за
дача вполне реальная.

Л. САВИН, 
заместитель председа
теля группы народного 
контроля треста «Ков
дорстрой».
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А
«Какие 
могут быть 
неприятности, 
если я здесь!»

Попадаются ж е недовер
чивые шоферы, не верят 
инспектору на слово, что 
машина технически неис
правна. Как доказать води
телю Шахбази (управление 
комбината «Ковдорслюда»), 
что у его «газика» не затя
нуты стремянки заднего 
моста? Пришлось инспекто
ру лезть под машину и об
стучать молргком гайки. 
Посмотрел водитель: и
вправду не затянуты. По
верил, наконец.

А водителя автокрана
А. С. Кононенко (управле
ние механизации строи
тельства) убедила только 
медицинская экспертиза. 
Средняя степень опьяне
ния и, естественно, вытрез
витель. Объяснять, почему 
автокран оказался у про
филактория, когда в путев
ке значилось — полигон 
комбината производствен
ных предприятий, водитель 
не пожелал.

Был уверен в исправнос
ти МАЗа ш офер Конопатов 
(автотранспортное пред
приятие комбината «Ков
дорслюда»). Вот только, 
когда ему предложили за
глушить мотор, он прому
чился полчаса и не смог. А 
ведь в путевом листе зна
чилось, что шоферу дано 
задание обслуживать брига
ду, направленную на благо
устройство города. То есть 
ездить в местах скопления 
людей. С таким ж е задани
ем  выехал и водитель Бе
ляев из автотранспортной 
колонны треста «Кошдор- 
строй». Но вот беда: руч
ной торм оз не держит, 
болты у подушек задних 
рессор оборваны. Осматри
вал ли механик машину?

Не осмотрел машину и 
механик известкового заво
да Черепанов, хотя и сам 
поехал за ягодами вместе с 
водителем Шейным. Были и 
ещ е люди в кузове. Только 
в путевке не указано, сколь
ко их.

— А зачем? — удивился 
вопросу механик, — я и так 
знаю, всех пересчитал: пят
надцать человек. Куда 
едем? А какая разница.

Путевой лист машины 
ГАЗ-51 выглядел странно. 
Подписи водителя не было, 
зато красовалась подпись 
механика, хотя она ставится 
в последнюю очередь, ког
да документ полностью 
оформлен. Техническое со
стояние машины тоже ос
тавляло желать лучшего: не 
закреплены кронштейны 
передней левой рессоры.

Все случаи зафиксирова
ны участниками рейда ра
ботников ГАИ двадцатого 
сентября. Урожайный день: 
за первые же два часа сня
ты пять номерных знаков. 
Читайте: предупреждено
пять возможных аварий. Не 
многовато ли?

Б. ПЕТРУК,
инспектор дорожного
надзора.

♦  НАШ  ГОРОД — НАШ  Д О М  ф

Саженцев 
не хватило

Во время общегородского 
субботника рабочие и слу
жащие цеха подготовки
производства обеспечили 
транспортом те участки, ко. 
торые дали иа него заявки, 
и, во-вторых, 70 человек 
непосредственно участвова
ли в благоустройстве и озе
ленении улиц города. Д ум а
ется, с обеими задачами 
справились.

Нелегкий участок достал
ся нам на улице Школьной, 
но привели его в порядок, 
посадили молодые рябины. 
Особенно хорошо двигалось 
дело у работников участков 
логрузо-разгрузочных работ 
и горюче-смазочных мате

риалов. Отличились водите, 
ли В. Фильянов, М. Козлов
ский, И. Гуленко®, слесари 
И. Дурягин и В. Тищенко.

Надо оказать, что боль
шей помехой, чем дождь, 
было другое: работники
Ж К О  ГОКа не позаботи
лись о том, чтобы на нашем 
участке было достаточно 
саженцев. Пришлось заво
зить самим. А это — поте
рянное время.

А. ЛЕЩ ЕНКО, 
член партбюро цеха 
подготовки производст
ва.

Вклад 
металлистов

По облику города судят

о его жителях. Я говорю 
это к тому, что Ковдор год 
от года становится взрос 
лее, в то же время моло 
деет. И «вш а», конечно, в 
этом самих жителей.

Чтобы помочь им сохра
нить во дворах деревья, ко
тельщики участков метал 
локонструкций и сборо-раз 
борочного в одну из про 
шедших суббот изготовляли 
стойки для выбивки ков
ров и сушки белья.

Планируем продолжать 
эту работу в нынешнюю 
субботу. Всего будет изго 
товленю в нерабочее время 
! 08 стоек.

Г. ДЕНИСОВ,
заместитель начальни
ка ремонтно-механиче
ского цеха.

Три года тнолчании
«Наконец-то!» — обрадо

вались работники подсобно
го хозяйства, когда в 1973 
году сессия городского Со
вета предложила Ковдор- 
скому ГОКу, в порядке 
шефской помощи, радиофи
цировать поселок Лейпи. 
Решение казалось до наив
ного простым: ГОК, в каче
стве шефа, выделяет сред
ства, машериалы и переда
ет все это строителям. Но 
’оказывается, это было лишь 
начало: прошел год, про
шел другой — а материалов 
не было. И радио молчало. 
В августе 1975 года был

снова поднят вопрос о ра
диофикации поселка. На 
этот раз решение звучало 
более категорично: обязать 
Ковдорский ГОК с по
мощью подрядчиков завер
шить проведение радиосети 
в Лейпи в 1975 году. Но 
вот близится к концу год 
76-й. А помощь подхозу до 
недавнего времени подменя
лась сетованиями на то, что 
'некому устанавливать стол
бы, что нет изоляторов, 
провода и т. п.

В августе (уже этого го
да) был поставлен послед
ний срок — первое ноября.

На сей раз, кажется, все и 
обо всем договорились. 
Комбинат, в порядке шеф
ской помощи, добился 
того, что изоляторы (около 
4-х тысяч), траверсы, 100 
процентов провода уже по
лучены.

Ж ители поселка напря
женно ждут. Заговорит ли 
на этот раз «великий не
мой»?

А. ПОПОВ,
и. о. директора под
собного хозяйства 
ОРСа.

20 сентября на пятиде
сятом году ж и зн и , скоропо
стижно скончался началь
ник жилищно-коммунально
го отдела Ковдорского гор
но-обогатительного комби
ната, член КПСС, ветеран 
Великой Отечественной вой
ны Михаил Леонтьевич Са- 
пожников.

Михаил Леонтьевич отно
сился к тому поколению, 
которое война застала за 
партою и не дала доучиться. 
Семи адцати л етми м юнош е й 
он надел форму военного 
моряка. Воевал на торпед
ных катерах, сначала на

Черном море, а потом на 
Баренцовом. Здесь и закон
чил военную службу в 1950 
году, когда ветераны смог
ли уступить свое место в 
строю юношам призывного 
возраста мирных лет.

Уроженец Краснодарско
го края, М. Л. Сапожников 
остался после демобилиза
ции на Севере. Работал, 
учился без отрыва от про
изводства. С 1961 года — 
в Ковдрре, с 1963 года — 
в Ковдароком ГОКе: нор
мировщик, старший норми
ровщик отдела труда и за 
работной платы, замести
тель начальника, а послед
ние три с половиной года — 
начальник Ж КО. Работал 
в комбинате и на выборной 
должности — заместителем 
председателя профкома.

Ударник коммунистиче
ского труда, М. Л . С апож 
ников на любом посту вы
полнял и большую обще- 

-ствемную работу — являл
ся заместителем председа
теля опорного пункта, на
родным заседателем Апа- 
титского народного суда, 
пропагандистом, оргаиива то
ром многих спортивных 
мероприятий. Ратный труд 
М. Л. Сапожиикова отме
чен боевыми медалями, а 
труд в мирное время—зна
ком «Победитель соцсорев
нования 1973 года».

Све.тлая память о М ихаи
ле Леонтьевиче Сапожни- 
каве навсегда сохранится в 
ваших сердцах.

Группа товарищей.

Точку ставит 
осень

Закончился чемпионат об
ласти по футболу. Места в 
верхней части турнирной 
таблицы распределились 
так: 1. «Маяк» (М урманск),
2. «Апатит» (Кировск),
3. «Металлург» (К андалак
ша) . Ковдорский «Горляк» 
занял восьмое место. «Стро
итель» решением областной 
федерации ■ футбола был 
снят с соревнований за три 
тура до финиша.

После отдыха футболис
ты «Горняка» вновь присту
пят к тренировкам. Потерь 
в составе не ожидается. 
Лишь Владимир Бодин — 
ветеран команды — закон
чил играть. Зато ож идает
ся пополнение, должны 
вернуться из армии моло
дые ребята. Присоединятся 
к  составу игроки «Строи
теля». Вместе с теми, кто 
выступал за «Горняк», в 
предстоящем сезоне они со
ставят единую команду на 
базе коллеидаша физкульту
ры Ковдорского ГОКа.

В. ДЕНИСОВ,
капитан команды «Гор

няк».

Традиционный 
кросс

Н а старт традиционного 
легкоатлетического пробега 
«Подхоз— Ковдор» 19 сен
тября вышли спортсмены 
из коллективов физкультуры 
Ковдорского ГОКа, треста 
«Ковдоретрой», геолого-раз- 
ведочной партии, СУ-6 и 
других организаций и пред
приятий города.

Лидеры определились на 
первых же километрах, это 
были знакомые все лица: 
Гуляев, Владимир Гончаров, 
Маслов, Пузаков, Сорокин.

На двадцать седьмой ми
нуте в отрыв ушел Маслов. 
Он продолжал бег в гордом 
одиночестве, если не считать 
болельщиков - велосипеди
стов. Метров на двести-тр и - 
ста отставал от лидера 
Гончаров. Разрыв постепен
но возрастал, и на финише 
Масло® имел большое пре
имущество. Он улучшил 
прошлогодний результат — 
57 минут 40 секунд. От

личный результат пред
ставителя ГРП! У спорт
смена треста «Ковдор- 
строй» Сорокина — вто
рое время, 1 час 10 се
кунд. Еще иа тридцать се
кунд отстал Гончаров (гео
логоразведочная п артия).

Настоящую спортивную 
волю проявил представи
тель треста «Ковдоретрой» 
Красавцев. Кеды натерли 
«юги, но од не сошел с ди
станции, сбросил неудобную 
юбувь и финишировал боси
ком.

Закончивших дистанцию 
ож идал крепкий чай, глю
коза, витамины.

С. НИКАНДРОВ, 
главный судья сорев
нований.

Следом 
за взрослыми

Легкоатлетический кросс 
19 сентября посвящался 
закрытию летнего сезона. 
Участниками соревнований 
были школьники Ковдора и 
пригородной зоны. В ко
мандном зачете победу раз
делили сборные семнадца
той (в старшей возрастной 
группе) и восемнадцатой (в 
средней и младшей) школ. 
Неплохо выступили и ре
бята из поселка Енский — 
второе и третье места по 
разным группам.

Михаил Трофимов из 
Биы вьгиграл дистанцию 
1000 метров среди старше
классников, а его товарищ 
по команде Олег Бондарь 
поделил первое место в 
средней группе с двумя Сер
геями: Лениным из школы 
№  18 и Локтиным из шко
лы № 17.

На полукилометровой ди
станции — вое победители 
из семнадцатой школы: Га
ля Куприянова, Ира Петро
ва, и Андрей Коржаченко (в 
и Андрей Коржаченко (в 
группе мальчиков).

Забег на 300 метров вы
играли Наташа Малухина, 
Лена Вергебная (обе из 
школы №  18) и Толя Си
монов из семнадцатой.

В. КАРАВАШКИН, 
тренер ДЮ СШ .

Редактор Я. МАХЛИН.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
24 и 25 сентября — Кон

церты ансамбля цыганской 
народной песни и пляски
(18-30, 21).

26 сентября — Осенний 
бал для проживающих в 
общежитиях (19).

27 сентября — Педагоги
ческий лекторий «Ответст
венность родителей за пове
дение детей и правовое вос
питание в семье». Кино
фильмы «Алкоголь и рабо
та», «Алкогольные психо
зы», (19).

•  •

Ж

танца; девушек 16—23 лет— 
в группу современной эст
радной песни; юношей, вла
деющих гитарой, духовыми 
инструментами, ударников 
— в группу вокально-ин
струментального ансамбля.

Ансамбль ПЕСНИ И 
ТАНЦА — в группу народ
ного танца, в хор, в оркестр 
народных инструментов.

Студия БАЛЬНОГО ТАН- 
ца — юношей и девушек, 
желающих научиться совре
менным бальным танцам.

НАРОДНЫ Й ТЕАТР -  
любителей драматического 
искусства, чтецов, участни
ков агитбригад.

Записаться можно еж е
дневно, кроме понедельни
ка, в комнате №  9 (2-й 
этаж ) у художественного 
руководителя ДК, справки 
по телефону 4-29.

К И Н О :
25 сентября — «Эгей, 

кроха!» (14).
26 сентября — «Одиннад

цать надежд» (13, 15, 17).
28 сентября — «На ясный 

огонь» (17, 19, 21).
29 сентября — «Что с то

бою происходит» (17, 19, 
2 1 ).

30 сентября — «Яд в 
стакане» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

25 сентября — Кинолекто
рий «Подросток» (17-30); 
«Бродяга», в двух сериях 
(12, 15, 18-15, 21).

26 сентября — «Честное 
волшебное» (10-30). «Вин- 
нету, сын Инчу-Чуна», в 
двух сериях (12, 15, 18-15, 
2 1 ) .  ~

27 сентября — «Корруп
ция во дворце правосудия» 
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

28—29 сентября — «Я — 
водолаз-2», (12, 14,16, 18-15, 
20 , 22).

30 сентября — 3 октября 
— «Табор уходит в небо» 
(12, 14, 16, И М 5, 20, 22).

СТУДИИ И КРУЖКИ 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ 

ПРИГЛАШАЮТ
Организуемый М ОЛО

Д ЕЖ Н Ы Й  ЭСТРАДНЫЙ 
АНСАМ БЛЬ: девушек в
возрасте 16—20 лет и юно
шей 17—24 лет — в группу 
эстрадного молодежного

ДЕТСКИЙ СЕКТОР 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ 

ПРИГЛАШАЕТ
Учащихся 7—8 классов— 

в А В И А М О Д Е Л Ь Н Ы Й  
КРУЖ ОК; учащихся 6—8 
классов — в ФОТОКРУ 
Ж О К; учащихся 8— 10 клас
сов — в ЮНОШЕСКУЮ 
ТЕАТРАЛЬНУЮ  СТУДИЮ; 
учащихся младших классов 
-  в ХОРОВОЙ К О Л ЛЕК 
ТИВ; мальчиков и девочек 
7 лет — в БАЛЕТНУЮ 
СТУДИЮ (обучение плат
ное) . '

Записываться можно еж е
дневно, кроме понедельни
ка, в комнате № 15 (2-й 
эт аж ).

ТРЕБУЮТСЯ! 
ТРЕБУЮТСЯ!

Средней школе № 18 иа 
постоянную работу — тех- 
служащие и сторож.

Администрация.

Ковдорскому хозрасчет
ному участку Оленегорско
го спецремстройуправления 
треста « Ц ент рм ет а л л у р г ре- 
монт» — на постоянную ра
боту: слесари по ремонту

оборудования, механизмов 
и автомобилей; электрога
зосварщики; рабочие стро
ительных специальностей 
2—5 разрядов.

Оплата труда сдельно
премиальная.

За справками обращаться 
в отдел кадров РСУ (ул. 
Парковая), тел. 2-55 и 4-80

+
ХОТИТЕ КОВЕР?

Орс Ковдорского ГОКа 
принимает в неограничен
ном количестве от населе
ния бруснику по цене 1 
рубль 10 копеек за кило
грамм. Сдавшим 250 кило
граммов брусники предо
ставляется право преобрест’'"  
ковер вне очереди.

+
КОВДОР— ХАНОЙ

В Социалистическую Рес
публику Вьетнам организу
ется туристическая поездка 
с 23 декабря на 15 дней. 
Стоимость путевки вместе с 
авиабилетом — 280 рублей. 
Программой предусмотре
но посещение северной и 
южной части страны.

За справками обращ ать
ся в профком Ковдорского 
ГОКа.

ВСЕГДА^ РАДЫ!
ВАШЕМУ ПРИХОДУ: 
улица Ленина, 8. 
ВАШЕМУ ЗВОНКУ: 
телефон 1-57 (редактор) 

или 1-52 (корреспонденты). 
ВАШЕМУ ПИСЬМУ: 
184140, Ковдор, редакция 

«Рудного Ковдора».
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МАНОВА.
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ЦЗЛ докладывает
Обогатительная лаборато

рия положила начало цеху. 
Со дня пуска комбината 
коллектив лаборатории ос
ваивает и совершенствует 
технологию: сначала магне- 
титового, затем апатитово
го, а сегодня и бадделеито- 
вого концентратов.

Тон задают ветераны це
ха и передовики производ
ства. Это инженеры В. В. 
Новожилова, А. В Маслен
никова, В. В Богданович, 
Т. Н. Поганкина; лаборан
ты Д. И. Анвсковец, Л. И. 
Козлова, П. А. Козлова;
пробоотборщики Г М. Си
дорова, М. Е. Келишас,
Г. М. Кочнева; технологи
В. С. Андрейкина, Т. В. 
Смирнова, В. П.'Терехова, 
Е. В. Цветков; электромеха
ник М. А. Красницкий; сле- 
-*ри Ф. Т. Закутаев, А. И. 
бадеев, В. Н. Чиняков,

Мигачев.
Круглосуточно контроли

рует качество продуктов 
всего технологического цик
ла — от руды до концент
ратов — химическая лабо
ратория. Свыше 150 тысяч

анализов выполняет кол
лектив в течение года. От
лично трудятся инженеры 
М. И Степанова, К. Н. Бе
резина; лаборанты Д. И. 
Задкова, 10 П. Толок, Г. А. 
Константинова, 3. С. Мор- 
кина, Л. Ф. Семенова, Н. И. 
Акимочкина, Л. А. Гребне- 
ва.

Горнам лаборатория кон
тролирует буровзрывные ра
боты, помогает горнякам
совершенствовать БВР и 
вводить на руднике «Же
лезный» передовую циклич
но-поточную технологию до
бычи руд. Среди передови
ков; инженер Д. В. Пан
ков; лаборанты Т. А. Багае
ва, Е. Р. Новикова, М. А. 
Навалова.

Стоит на страже здоровья 
тружеников комбината и на
селения всего города про
мышленно-санитарная ла
боратория. В ее компетен
ции — чистота воздушного 
и водного бассейнов, со
блюдение санитарно-гигие
нических норм в цехах ком
бината. В 1976 году шесть 
раз лаборатория занимала

первое место во внутрице
ховом соревновании. В те
чение ряда лет лидерами 
социалистического соревно
вания являются лаборанты 
В. Н. Юркина, В. Ф. Кон
дратьева.

Самое молодое подразде
ление цеха — геофизиче
ская лаборатория — разра
батывает экспрессные мето
ды анализа продуктов обо
гащения.

Теснейшая связь цеха за
водских лабораторий с про
изводством позволяет опе
ративно решать многие про
блемы всего технологиче
ского цикла, а также зада
чи комплексного использо
вания руд Ковдорского мес
торождения.

Из первой тонны руды, добытой из недр горы Же
лезной, был извлечен только один компонент — желез
ный концентрат. Со стомиллионной тонны обогатители 
получат уже кроме железного концентрата — апатито
вый и бадделеитовый.

Машинист сушильных печей Алексей Васильевич 
Лобань, которого вы видите на снимке, налаживал обо
рудование бадделеитового передела. А теперь он успеш
но осваивает технологию получения нового вида про
дукции — технической двуокиси циркония.

Фото Ю. Петрухина.

4  В НОМЕР! 4  ^= =  
СВЕРХ ПЛАНА!

25 сентября коллектив 
Ковдорского горно-обогати
тельного комбината досроч
но выполнил план девяти 
месяцев по выпуску желез
ного концентрата. До конца 
месяца обогатители дали 
сверх плана 75 тысяч тонн 
концентрата.

ШАГИ
ПЯТИЛЕТКИ

22 сентября коллектив 
горно-обогатительного ком
бината «Ковдорслюда» ра
портовал о выполнении пла
на девяти месяцев по всем 
основным показателям.

Передовые рабочие руд
ника «Ена» завершили план 
первого—года пятилетки. За 
восемь месяцев такого ус
пеха добились машинист 
электровоза Николай Те
рентьевич Коваленко, бри
гадир комплексной комсо
мольско-молодежной брига
ды Владимир Иванович Ки
риенко и проходчик Григо
рий Васильевич Ривнячок.

Г. ЗВЕГИНЦЕВ. 
инженер по организа
ции социалистического 
соревнования.
НА ТРИ МЕСЯЦА 

РАНЬШЕ
Вчера рабочая комиссия 

принимала на базе ОРСа 
картофелехранилище ем
костью 1.200 тони. Строите
ли «Иромстроя-1», учтя 
важность объекта для горо
да, выполнили работы на 
три месяца раньше, чем бы
ло установлено титульным 
списком.

Подробнее об этом собы
тии читайте в следующем 
номере газеты.

ДЛЯ СЛУШАТЕЛЕЙ 
И ПРОПАГАНДИСТОВ

Книжный магазин прово
дит месячник политической 
книги. На нем широко пред
ставлена массово-политиче
ская литература, материалы 
XXV съезда КПСС. Слуша
тели и пропагандисты всех 
форм обучения имеют воз
можность ознакомиться и 
приобрести необходимую ли
тературу. Она полностью 
удовлетворит их запросы.

Н. ШАБАНОВА, 
старшин продавец.

До р о ж е ?  А е с л и  п о с ч и т а т ь
Разговор о качестве взры

вов на руднике «Желез
ный», поднятый на страни
цах «Рудного Ковдора», 
считаем очень нужным.

Нарастающая интенсифи
кация эксплуатации рудных 
экскаваторов в ы з ы в а е т  
частые аварии, усложняя 
тем самым усреднение же
лезной руды по минералоги
ческому составу. Это в свою 
очередь отражается на ра
боте обогатительного ком
плекса.

И наконец, в «тяжелых» 
забоях невозможно эффек
тивно использовать восьми
кубовые экскаваторы.

Нас обнадежила серия

орытных взрывов с повы
шенным удельным расхйдом 
взрывчатых веществ (1,1— 
1,2 кг на кубометр против 
0,6—0,8 в обычных услови
ях). Блоки подготавлива
лись горной лабораторией 
ЦЗЛ и рудником.

Отрабатывал опытные 
блоки экипаж экскаватора 
ЭКГ-4,6 № 13 в мае, июне 
и августе.

Сменная производитель
ность оборудования резко 
выросла по сравнению с ре
зультатами труда других 
рудных экскаваторов. Хо
рошее качество подъездов, 
сокращение времени на по
грузке позволило более ем

ко использовать автотран
спорт, нехватку которого 
постоянно испытывает руд
ник. Работая на экспери
ментальных блоках, наш 
экипаж за апрель, май, 
июнь и август соответствен
но отгрузил 52,5; 61,4; 72,3; 
79 тысяч кубометров гор
ной массы.

Уменьшенный выход нега
баритов позволил свободно 
маневрировать в забоях. Не 
тратилось время на кантов

ку, отгрузку. Сменная произ
водительность составила 974 
кубометра, коэффициент ис 
пользования — 0,82 (при 
среднем по руднику (0,53).

Естественно, поработав в 
таких условиях, мы хотели 
бы видеть все взрывы таки
ми, а не только эксперимен
тальные. Мы убедились, что 
некоторое удорожание бу
ровзрывных работ с лихвой 
окупается при экскавации 
качественно взорванной гор
ной массы.

И. ВОРОБЬЕВ, стар
ший машинист экскава
тора № 13 рудника 
«Железный»; С. МИ
РОШНИЧЕНКО, М. 
ВОРОБЬЕВ, Ю. ТРУ- 
БИН, М. ЛОМАКИН,
В. КОМОЛОВ, маши
нисты.

4 3 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ 4

Двадцать пять лет преподает русский язык и литературу Клавдия Михайловна 
Зайцева. За самоотверженный труд она награждена знаком «Отличник народного 
просвещения РСФСР». На снимке Ю. Петрухина вы видите Клавдию Михайловну в 
Пушкинском музее школы ЛГа 17, который создан по ее инициативе.

Наверно, самое приятное для учителя, когда его труд находит отзвук в душах 
учеников. Мы позволим себе привести небольшой отрывок из сочинения одной из 
учениц девятого класса семнадцатой школы:

«Клавдия Михайловна для нас и преподаватель, и классный наставник. Сколько 
доброты, чуткости, внимания отдает она каждому из нас. Мы счастливы, что есть 
у нас такой старший друг, который тактично и твердо помогает разобраться в пу
танице юношеских понятий и чувств Каждый урок — это окно в удивительный мир 
страны «Поэзия», в поэтический мир нашей Родины».

Материалы, посвященные Дню учителя, — читайте на 3-й и 4-й страницах.

4 что
С БАДДЕЛЕИТОМ? 4 ,

Режим
освоения

Сегодня мы можем с 
полной уверенностью ска- 
~ ,ь; бадделеитовый пере- 
;  п работает в режиме ос- 
6 змия. Этому этапу пред
шествовали два месяца на
пряженного труда эксплуа
тационников и ремонтников. 
Уже в процессе переделок 
появилась твердая уверен
ность в работоспособности 
новой схемы (подачи и рас
пределения питания).

Истекший период работы 
по новой схеме подтвер
дил ее жизнеспособность. 
Переделки потребовали уси
лий всей механической 
службы обогатительного 
комплекса. К тому же, эти 
работы были связаны с оп
ределенными трудностями; 
переделки производились 
без остановки участка фло
тации. Параллельно нала
живали технологическое 
оборудование, отревизова- 
лм концентрационные сто
лы, подобрали параметры 
на мокрых магнитных сепа. 
раторах и т. д. 8 результа
те качество снимаемого с 
концентрационных столов 
продукта улучшилось в два 
раза. Кроме того, наладили 
пневмотранспортировку го
товой продукцйи в отделе
нии сушки и доводки.

В настоящее время спе
циализированные организа
ции устанавливают радио- 
изотопные плотномеры, Они 
Позволят контролировать 
плотность питания, посту
пающего на конусные сепа
раторы. С вводом их в экс
плуатацию упростится ре
гулировка технологического 
процесса, повысится его на
дежность.

Это, однако, не говорив, 
что с повестки дня уже сня
ты все проблемы. Прежде 
всего замечу: оборудование 
отделения сушки — экспе
риментальное. Отсюда не
поладки. Пришлось обра
щаться за помощью к спе
циализированным органи. 
зациям. Были обнаружены, 
например, и конструктор
ские просчеты и брак узго. 
товителя в сепараторах 
8ЭВС-8. А ведь от этого у 
нас в значительной степени 
зависит качество бадделеи
тового концентрата.

Проектировщики не пре
дусмотрели пробоотборни
ки. Практика показала, что 
они крайне необходимы. 
Подключился конструктор
ский отдел комбината. Уже 
изготовлены четыре пробо
отборника. Правда, неизве
стно еще, насколько точны 
будут их показания.

Технолог уверенней себя 
чувствует, если ему извест
ны результаты анализов вы
пускаемой продукции. Пока 
что мы работаем вслепую: 
узнаем их сутки спустя. Та
ким образом, контролиро
вать качество на ходу (а 
следовательно и принимать 
необходимые решения для 
его улучшения) не, пред
ставляется возможным.

Коллективу участка пред
стоит сделать еще много 
для ритмичной работы обо
рудования, но главная зада
ча — войти в режим освое
ния—уже решена.

А. СМИРНОВ,
затестиидь начальни
ка участка гравитации.



Каждый
пункт-
важен

Первым пунктом повестки 
дня собрания был прием в 
кандидаты в члены партии 
бригадира комплексной 
Комсомольске» - молодежной 
бригады Николая Петрюка.
Приятно было слушать и 
рекомендации членов пар
тии, и ответы комсомольца 
на вопросы. Петрюк молод, 
но за его плечами и про
фессионально - техническое 
^чилише, и армия, и доста
точный опыт работы на 
одной из крупнейших строек 
страны. Да и в Ковдоре он 
не новичок — на строитель
стве АБОФ был фактически 
с первого дня.

Не чурается парень и уча
стия в общественной жиз
ни. Он активист доброволь
ной народной дружины, 
член ностройкома управле
ния. Комсомольцы избра
ли его своим вожаком.
Правда, перечисляя свои об
щественные заслуги, Нико
лай назвал и ... учебу в 
вечерней школе. Не будем 
ставить ему зто в упрек.
Тут мы сами виноваты.
Когда борцами N за посе
щаемость на всех наших со
браниях волей-неволей вы* 
ступают лишь товарищи, 
стоящие на административ
ных и общественных постах, 
то постепенно повышение 
своего образовательного 
уровня становится для мо
лодых уже не обязанностью, 
я как бы уступкой, что ли.
Не мудрено, что и Нико
лай Петрюк посчитал уче
бу в вечерней школе — об 
щественной работой. Но я 
уверен, что эти.слова для 
него — случайная оговорка.
+  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА ♦ ;
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Л Е т т с ш  
с т и л ь

В РАБОТЕ

так сказать дань сложив
шимся веяниям.

Как, в общем и ожидал, 
отчетное собрание прошло 
на хорошем деловом уровне. 
Вероятно, свою роль сыграл 
в этом и доклад, который 
готовил тщательно и осно
вательно. Все говорили о 
деле, чувствовалось, что 
тоже готовились к собра
нию. Разве что, выступле
ние Николая Ивановича 
Радостева было скорее вы
звано критикой в его адрес. 
В прошлом составе бюро 
ему был доверен пост за
местители секретаря, руко
водителя группы народного 
контроля. Обладал он са
мым большим среди нас 
опытом партийной работы. 
Но в отчетный период Ра
достен почему-то самоустра
нился от активной деятель
ности. Мало того, перестал 
быть опорой н администра
ции. Не знаю, какие у Ра 
достева появились основа 
ния для такой пассивности. 
По крайней мере его горя
чее, как всегда, пыстуиле 
ние, все приняли как по
пытку, голословную, оправ
даться, не больше.

Строители работают в 
особых условиях. План, 
нормальное ведение дел, за 
висит от многих, часто 
внешних, обстоятельств. Но 
приятно, вселило уверен
ность в коллективе, что и 
на этот раз коммунисты 
говорили в основном о внут 
ренних резервах, о том, что 
зависит именно от каждого 
из нас. Да, восемь месяцев 
первого года пятилетки мы 
закончили с неплохими по
казателями по одному из 
важнейших пунктов — про
изводительности труда.

Однако не выполняется 
пока план по генподряду. 
Причина — в перебоях в 
снабжении строительными 
материалами в нехватке ра
бочих рук Вроде внешние. 
Но анализ показал, что про

гульщики украли у произ
водства 177 рабочих дня за 
восемь месяцев. То есть 
фактически все это время 
числился, но не выходил на 
работу, один человек.

Далее — внутрисменные 
простои. Они забирают до 
15 процентов рабочего вре
мени, из них две трети — 
организационные причины. 
Иными словами, не будь 
этих потерь, управление да
же имеющимся количеством 
рабочих могло бы справить
ся заданием. Хотя, естест
венно, права, которые с од
ной стороны предоставлены 
администрации строитель
ного управления, и вмеша 
тельство по мелочам в эти 
права со стороны админи
страции треста иногда при 
водят к дезорганизации и 
фактически тормозят рабо 
ту.

В начале партсобрания, 
как я уже говорил, мы 
приняли в кандидаты в чле
ны партии бригадира Нико
лая Петрюка. Ему задана 
.та много вопросов по про
изводству, основательно 
«погоняли» по уставу 
КПСС. Но никто не спросил, 
почему его бригада прова
лила столь разафиширо- 
наиный переход на подряд 
ный метод работы. Комму 
нисты знали, что здесь ви
ны членов Комсомольске 
молодежного коллектива 
нет. Трудно предъявить пре 
гензии и к администрации 
управления.

Это, кажется, единствен
ный производственный и 
общественный вопрос, кото
рый на отчетно-выборном 
собрании обошли молча 
нием. Не потому, что забы 
ш или не хотели потрево 
жить. Его обязательно вы 
несем на собрание коллек 
тива треста Зато осталь 
ные пункты основательно 
проанализировали. Новый 
состав бюро, которое мне 
опять доверили возглавлять 
получил продуманную про
грамму действий на весь 
год.

П. КОРНЮХ, 
заместитель бригади
ра комплексной брига
ды, секретарь партий
ного бюро строительно
монтажного управле
ния «Промстрой-1».

ИНТЕРВЬЮ НА АКТУАЛЬНУЮ ТЕМУ ♦

ПРОСТОИ ЕСТЬ,
В И Н О В Н Ы Х  НЕТ

В июле и августе коллектив Ковдорского ГОКа не 
справился с планом но выпуску апатитового концент
рата. Сентябрь гож1 разочаровал. Причины разные. Од
на из них — простои АБОФ из-за сбоев насосной 1 «А». 
Если за предыдущие восемь месяцев флотосекции АБОФ 
простояли по этой причине 1.071 час, то в сентябре — 
656.

Редакция попросила прокомментировать эти цифры 
начальника хвостового хозяйства В. С. ГАВРИЛЮКА и 
заместителя главного механика комбината А. С. МИ
ХАЙЛОВА.
В. С. Гаврилкж. В техно

логической цени получения 
апатитового концентрата 
насосная 1 «А» — самое 
слабое звено. Если в других 
эвеньях положение стаби
лизировалось, то в отноше
нии насосной 1 «А» не 
предвидится изменений в 
ближайшем будущем в сто
рону улучшения. Правда, 
попытки предпринимаются 
Но, на мой взгляд, очень 
уж робкие.

Проект предусматривает 
транспортировку пульпы с 
двумя спаренными насоса
ми 20ГР по одной нитке — 
чтобы создать необходимое 
давление для преодоления

Такая же схема, без из
менений, будет построена и 
на второй очереди АБОФ. 
Если мы к тому времени 
не выясним причины выхо
да из строя заднего под
шипникового узла, надо бу
дет создавать службу по их 
замене. Предусмотренные 
штатным расписанием семь 
человек с этим объемом не 
справляются.

Главный инженер проек
та настаивает на этой схе
ме, ссылаясь на гарантии 
за вода-изготовителя. Он же 
в свою очередь заверяет, 
что подшипниковый узел в 
наших условиях должен 
стоять не менее 7 тысяч ча-

стометрового перепада. В^-сов. В действительности —
не более 1,5 тысячи часов. 
Кто виноват? Если в на
чальной стадии освоения 
оборудования можно было 
считать справедливыми уп
реки в адрес эксплуатацион
ников,—на отсутствия опы
та как одну из причин ава
рий—то теперь они несостоя
тельны. Опыт накоплен, и 
немалый, а простои не 
меньшились.
Беда наша еще в том, 

что подшипники № 32340 по
ставляются в ограниченном 
количестве. Отдел главного 
механика комбината пыта
ется найти выход из создав
шегося положения, приме
нив другой тип подшипника. 
Но эти эксперименты же
лаемых результатов пока не 
дали. Для замены узла тре
буется двое суток, а работа
ют они иногда несколько 
часов.

Так что я не могу дать 
конкретный ответ на во-

нашеи стране такая схема 
применяется впервые. Он 
равдала ли она себя?

Если рассматривать ее 
как поиск новых вариантог 
н промышленных условиях 
с такой позицией можно со 
|ласиться Однако практика 
показала, что это не самьи 
удачный вариант; Целесо 
образней, на мой взгляд, бы 
ло бы располагать насосы 
не в паре, а на некотором 
расстоянии друг от друга 
Гогда подшипниковый узе.'' 
не так часто выходил бы из 
строя. Но в этом случае 
понадобилось бы строип 
промежуточную насосную 
станцию (такой способ при
меняется на комбинате 
Апатит), что вело бы к удо
рожанию строительных ра
бот Вот почему проектироп 
щики отстаивают свою 
идею. Хотя среди эксплуа
тационников нет ее сторон
ников.

ПРИЗНАК СИЛЫ
ЗАМЕТКИ С ПАРТИЙНО-ХОЗЯИСТВЕННОГО акти ва  

ТРЕСТА «КОВДОРСТРОЙ»

• Под занавес прозвучал 
апробированный упрек в 
адрес тех, кто готовил парт
хозактив, Дескать, как мы 
можем говорить о соревно
вании и дисциплине, если 
сегодня с трибуны высту
пил только один рабочий? 
А ведь действительно, в 
смысле устоявшихся про
порций принявших участие 
в прениях, отчет с партий 
но-хозяйственного актива 
выглядел бы не для выстав
ки. По внешним признакам. 
Если не принимать во 
внимание, что говорили, а 
делать упор на кто (доля, 
ность) говорил.

Хотя, и о точки зре
ния обычных составляющих 
полезного опыта актив не 
заслужил осуждающих 
слов! Собравшиеся узнали, 
что в управлении треста 
♦Ковдорстрой» наконец по
явится работник, персо
нально ответственный за хол 
социалистического соревно
вания. Изменится и поло
жение с наглядной агитаци
ей. Теперь она меньше бу
дет зависеть от фантазии 
aczzxzxzxzzzcpaxxzxocaxoj
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каждого прораба, место ее 
и компоненты будут специ
ально оговорены в проекте 
производства работ. Досто- 
ен распространения и спо
соб борьбы с нарушителями 
дисциплины в «Пром- 
строе-2». Там о мерах ад
министративного воздейст
вия сообщают семье про
винившегося. Так и так, 
ваш кормилец  будет  
приносить домой меньшую 
зарплату не потому, что 
бригада хуже сработала, а 
по своей вине — понижен 
за нехорошие дела в разря
де.

В тресте, несмотря на за
метные успехи, похвастать
ся на фронте улучшения 
трудовой дисциплины пока 
нечем. Достаточно еше в 
подразделениях случаев не 
выхода на работу без ува
жительных причин, не 
уменьшается число клиен
тов вытрезвителя. Велики 
потери рабочего времени 
Все это так. И об этом не 
умалчивалось ни в докладе, 
ни в выступлениях.

Не знаю, упущение ли 
это готовивших актив, но 
большинство выступающих 
не столько бичевали кон
кретных нарушителей дис
циплины, сколько говорили 
об организационных причи 
нах, влекущих за собой та 
кие нарушения. Да, необхо
димо клеймить равнодуш 
ных к результатам трудя

рабочих, которые за полча
са до окончания смены по
кидают строительные пло
щадки. Можно строго спро
сить за плохую воспита
тельную работу с мастера, 
а заодно сказать ай-ай-ай 
тем активистам, которые не 
помогают бороться с нездо
ровыми для производства 
проявлениями. Однако, ес
ли вторая смена заканчива
ется по графику в час ночи, 
а у шофера развозки рабо
чий день — в двенадцать 
ночи (он на повременной!) 
то тут призывы к созна
тельности граничат, извини
те, с демагогией. Раз пере
считаешь километры ночью 
по грязи. Два, три. А там и 
присоединишься, подверга
ясь возможной моральной 
взбучке, к тем несознатель
ным, которые появляются 
дома вовремя.

Естественно, мастера и 
бригадиры обязаны так 
планировать день, чтобы 
всегда имелась резервная 
работа на случай, если не 
подвезут вовремя бетон, 
кирпич или что другое. Но 
в том-то и беда, что подвоз 
материалов на площадки 
вовремя становится именно 
случаем, счастливым слу
чаем, что мастер лишен воз
можности заниматься пря
мым делом, и что все его 
качества как руководителя 
определяются одним крите
рием — выбил или не вы

бил обещанное и запланиро
ванное. И как потом убе
дить рабочих в необходи
мости беречь каждую мину
ту, если на ожидание раст
вора теряются часы?

Наконец в тресте при 
службе главного технолога 
будет создана группа каче
ства. Необходимая, хотя и 
очень запоздавшая мера. 
Надо думать, что группа 
постарается вмешаться в 
производство не только, 
когда обнаружит дефекты, 
но и до, еще в чертежах. 
Чтобы исключить впредь та
кие парадоксы, как на ад
министративно - бытовом 
здании рудника «Желез
ный», где сначала выстави
ли каркас, а когда подошли 
панели, вдруг выяснилось 
что они от... другого карка
са. Моральный ущерб из- 
за такого рода переделок 
намного превышает мате
риальный. Как убедить ра
ботать быстро и качествен
но, если строитель не уве
рен, а не придется ли все 
переделывать в авральном 
порядке?

Трудно не согласиться с 
выступлением Н. И. Радосте
ва на активе (именно он и 
был тем едипственным ра
бочим), когда сварщик 
«Промстроя-1» с болью гово
рил о провале работы по под
ряду в его бригаде. За три 
месяца, пока был подряд 
производительность в бри

гаде стояла на высоком 
уровне. Естественно и дне 
циплина. Неурядицы со 
снабжением тоже были. Не 
подвозили бетон. Но тогда 
бригада раскладывала по 
отметкам панели, с тем, что 
бы, когда подадут кран, бы 
стро и без потерь навесить 
их. Но крана не дожда 
лись, а панели теперь уво
зят. «Пробивные» мастера 
из соседнего СМУ «проню 
ха ли», что панели без дела 
лежат, а у них план горит

Все это — записи на вы 
бор из блокнота. Можно и 
еще привести. Дело ведь не 
в количестве. Дело в том 
что люди, которым положе 
ние предписывает отвечать 
за ход социалистического 
соревнования и дисциплины 
труда, — мастера, прорабы 
начальники управлений, ра 
ботники управления треста 
— знают н видят свои не
достатки и упущения. И не 
стесняются говорить о них, 
не прикрывают их туманом 
объективных причин и ву
алью чужих недостатков.

За последнее время до
велось достаточно наслы 
шаться нареканий в адрес 
строителей. Партийно-хо
зяйственный актив вроде и 
фактов подбавил в огонь. 
А, если честно, впечатление 
после актива — отрадное. 
Только сильный коллектив 
может позволить себе рос
кошь так откровенно вскры
вать собственные недостат
ки, так резко говорить о 
них. И это вселяет, не мо
жет не вселять, надежду. 
Значит ,  действительно, 
трудности временные. При
чины вскрыты, остается 
только их устранить.

Я. МАХЛИН.

прое, когда насосная I «А» 
пер е с т а не т  лихорадить 
АБОФ.

А. С. Михайлов. Мы при
гласили главного спецна- 
листа-гидротехника проекта 
А БО Ф  и представителя за
вода, выпускающего насосы 
20ГР. Проектировщики, ссы
лаясь на данные завода-нз- 
готонителя и его головного 
института по проектирова
нию насосов, применили для 
транспортировки хвостов 
А БО Ф  схему соединенных 
последовательно насосов. 
Поскольку другие варианты 
повлекут удорожания строи
тельства, то такая же схема 
запроектирована и на вто
рой очереди АБО Ф.

С нашим мнением о необ
ходимости усилить задний 
подшипниковый узел пред
ставители завода и инсти
тута согласились. Посколь
ку комбинат поставлен в 
крайне тяжелые условия 
из-за неустойчивой работы 
насосной 1 «А», распоряже
нием главного инженера со
здана творческая бригада, в 
ее задачи входит разработ
ка и осуществление ком
плекса мероприятий по ста
билизации работы насосной.

За время эксплуатации 
насосной 1 «А», осуществлен 
целый ряд предложений 
творческой бригады, кото
рые безусловно дали оире- у "  
деленные положительные 
результаты. Однако поло
жение усугубляется еше и 
тем,что устойчивая работа 
насосов по схеме «насос в на
сос» усложняется многими 
труднорегулируемыми фак
торами: прямой зависи
мостью работы насосов 
друг от друга, неравномер-1 
ным износом рабочих колес, 
отсутствием возможности 
контролировать износ сте
нок всасывающего и нагне- 
тающего патрубков, гидро
ударами и т. д.

Задача творческой брига
ды преодолеть эти труд
ности.
+  У ПОДШЕФНЫХ 4

ПОСАДИ ДЕРЕВО! Г *
Навстречу шестидесятиле

тию Великого Октября пио
неры нашей дружины вста
ли на ударную трудовую 
вахту. г

Активно участвуют в опе
рации «Миллион Роди
не» пионерские отряды: 
имени Павлика Морозова 
(6 «б»), 4 «а», 4 «б», 4 «в»,
7 «д», имени В. Г. Мелик- 
Гайказова (7 «б»), комсо
мольцы 8 «а», 9 «а», октяб
рята 3 «г», 2 «в», 2 «г».

В ходе операции «Зеле
ный наряд Отчизны» каж
дый пионер или комсомо* . 
лец должен сам выкопать 
ямку и посадить дерева 
Старшеклассники привезли 
деревья из леса. На счету 
наших школьников уже 572 
дерева.

Т. ТЕТЕРКИНА, 
старшая пионервожа- ‘ 
тая школы № 17.

ЭСТАФЕТА
Музей Владимира Владими

ровича Маяковского в школ*
№ 17 один из многих я стране,
Гем более приятно, что на Все* 
союзном слете маиковцев в 
Москве нашему музею было 
присуждено второе место.

В этом году мы, десятикласе- 
ники, заканчиваем школу. Му
зей останется в наследство на
шим подшефным из шестого 
«Б», Мы знакомы третий год, 
постепенно вводили младших то
варищей в курс дела. Особен
но старались вожатые Лена 
Барнадаева и Слава Давидо
вич. Через несколько лет наши 
нынешние воспитанники тоже 
передадут эстафету. Меняются 
«хозяева» музея, но неизмен
ным руководителем и вдохно
вителем останется Нина Семе
новна Коваленко, учитель ли
тературы. В  первую очередь ее 
заслуга в том. что увлеченно 
ояботяется маяковпям.

Лена ТОЛСТО ВД, Вера 
ЧИ Ж О ВА . Нина ПЕТРО 
ВЫ Х. ученицы десятого 
класса «Б» школы № 17*
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П а м я т ь  с е р д ц а

О становка перед финишем
Жил в Сочи скульптор 

Александр Иванович Коло
бов — член Союза худож
ников СССР, Александр 
Иванович принял- через Со
чинский художественный 
фонд, в котором работал, 
заказ изготовить для Ков
дорского горисполкома 
скульптурный монумент пя
тиметровой высоты солдата- 
пограничника для установки 
в Ковдоре.

Для выполнения этой ра
боты Ковдорский горис
полком определил платель
щика — Ковдорский горно- 
обогатительный комбинат, 
который и перечислил соот
ветствующие суммы Сочин
скому художественному 
фонду.

Скульптор А. И. Колобов 
весной 1971 года выполнил 
эскиз в глине высотой 70 
сантиметров, который был 
утвержден худсоветом Вы
полнять пятиметровый мо
нумент А. И. Колобов из-за 
состояния здоровья уже не 
мог, поэтому он заключил 
со мной договор от 7 июня 
1971 года на изготовление 
деревянного каркаса и про
кладку фигуры в глине. Под 
непосредственным руковод
ством автора в сентябре 1971 
года пятиметровая скульп
тура в глине мною была 
завершена, о чем был со- 

„  ставлен акт приемки.
На фото: фрагмент макета монумента, отлитового в Монумент солдата-логра- 

гипсе, который находится пока во дворе Сочинского ху- ничника должен был быть 
дожественного фонда. выполнен в алюминии для

чего Ковдорский горно- 
обогатительный комбинат 
отгрузил в адрес Сочинско
го художественного фонда 
металл.

Летом 1972 года с мону
мента сняли гипсовые фор
мы и отлили скульптуру в 
гипсе. Дальнейшее завер
шение работы затягивалось 
из-за болезни автора Все 
замечания худсовета, нако
нец, были устранены авто
ром летом 1974 года.

И вот фигура была завер
шена, осталось только снять 
формы и отлить в металле. 
Но А. И. Колобов умер.
С тех пор стоит под от
крытым небом во дворе 
художественного фонда 
завершенная работа, под
вергается атмосферным 
воздействиям, разрушается 
постепенно. Настроение в ху
дожественном фонде тако
во: «похоронить» вместе с 
автором его скульптуру и 
перечисленные государст
венные денежные средства.̂ ,

А ведь осталось только 
техническая сторона дела и 
тогда монумент солдата- 
пограничника займет свое 
место на священной земле 
в память о подвигах доб
лестных воинов.

М. ЖИРОВ, 
скульптор.

г. Сочи.
От редакции. Как сообщи

ли корреспонденту газеты 
в бухгалтерии Ковдорского 
ГОКа, деньги в сумме во
семнадцать тысяч рублей 
были перечислены Сочинско
му художественному фонду 
в 1973 году.

ДЕВИЗ 
СЛЕДОПЫТА

Пионеры свято хранят 
память о героях войны. Мы 
собираемся в школьном за
ле Боевой Славы, перепи
сываемся со многими уча
стниками былых сражений. 
Группа «Поиск» разыскива
ет все новые документы 
военных лет.

В торжественные дни — 
9 мая, 23 февраля — у 
братской могилы пионеры 
встают в почетный караул. 
Здесь же октябрят прини
мают в пионеры.

Ира РОГОВА, 
ученица восьмого клас
са «Б» школы № 17. •

НЕ ЗАБУДЕМ  
НИКОГДА

Мирный т р у д  горняцкого 
Ковдора был бы невозмо
жен, не будь тех, кто сло
жил головы за наше сча
стье. Все мы гордимся под
вигом старшего поколения, 
победившего в самой кро
вопролитной войне фа
шизм, Для увековечения 
этого подвига в Ковдоре 
должен стоять монумент 
памяти павших.

В. МАЙОРОВ, 
электрослесарь участка 
обогащения.

МЫ — ПРЕЕМНИКИ
Мы, пограничники, свято 

чтим память павших в Вели
кой Отечественной войне. С 
неослабевающим внима
нием слушает молодежь 
воспоминания ветеранов, 
тех, кто нее трудную служ
бу в наших северных краях. 
Неоднократно они выска

зывали пожелания, чтобы 
в наших местах установили 
памятник защитникам Роди
ны. Мы, сегодняшние сол
даты, горячо присоединя
емся к этому пожеланию. 
Некоторые из нас проез
жали Коадор, оценили кра
соту города, и все же, как 
не хватает ему памятника!

В. КУРНЫГИН,
военнослужащий.

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА

Я в Ковдоре недавно. 
Может, поэтому, как свеже
му человеку, в глаза бро
сается, как мало в городе 
средств монументальной 
пропаганды. Лучше бы, ко
нечно, с проектом Памят
ника пограничнику позна
комится воочию, но и фо
тография убеждает: скульп

тура украсила бы улицы 
или площади растущего го
рода. В будущем, она впол
не может стать архитектур
ным центром одного из но
вых микрорайонов.

Не каждый город в За
полярье может гордиться 
монументом оригинальной 
работы, выполненным по 
индивидуальному заказу. 
Ковдор такой монумент 
вполне заслужил. И я уве
рен, что скульптура Воина- 
пограничника станет такой 
же своеобразной визитной 
карточкой города, как эмб
лема Ковдорского ГОКа 
или ГОКа «Ковдорслюда».

В. КАЛУГА, 
начальник бюро произ- 
водственной эстетики 
Ковдорского ГОКа, 
член Союза художни
ков СССР.

Пятерка по физкультуре
Допустим, противники во

оружены равноценной ра 
кетной техникой Кто же по
бедит? Да тот, чей солдат 
первым добежит до пульта 
управления по сигналу «Тре 
вога!»

Да, современная техника не 
снимает требований к физиче 
ской подготовке солдата. Эту 
мысль (за дословность не ру 
чаюсь, но смысл точен) выска 
зал Владимир Николаевич в 
разговоре с полгода назад.

В кабинет физкуль
туры то и дело захо
дят школьники. С чем толь
ко не обращаются.

— Владимир Николаевич, 
сегодня в пятнадцать игра
ем в футбол?

(А за окном снег, дело-то 
в Ковдоре),

— Расписание никто не 
отменял. Первенство осенне
весеннее, будьте готовы к 
любым условиям, Одень
тесь только соответственно 
погоде.

И весь разговор. Подтя 
нутость у Нероды во всем 
не исключая и речи Оттен
ков сколько угодно, но фра
зы всегда ясные, четкие 
Спорит или соглашается 
радуется или сердится — 
всегда предельно вежлив 
уважает достоинство собе
седника и свое

В. Н, Нероде удалось пре 
вратить спортивную работу в 
нодлинно массовую. В 1972 и 
1974 годах по итогам областно
го смотра спортивно-массовой 
работы пионерская дружина 
школы № 18 занимала первое 
место. С каждым годом acf 
больше ребят включаются в 
традиционные заочные соревно
вания по лыжам с пионерам»' 
flpvwMHbi имени Фрица ВаЙнека 
(Г Д Р ).  Дружины обменялись 
памятными призами, и награж 
дение победителей состоялось 
9 мая 1975 года, в день тридца
тилетия Победы. На старг объ 
явленных «Пионерской правдой» 
соревнований — «Рякетти-76» — 
вышли не только пионеры но и 
их шефы — комсомольцы «—10 
классов, рабочие комбината 
«Ковдорслюда» р о д и т е л и  учи
теля Школа названа в числе 
победителей этих всесоюзных 
соревнований.

... Прошел месяц после 
августовской конференции 
учителей в Апатйтском гор
оно. А он до сих пор разду
мывает о возникшей там 
проблеме, решает, кто же 
прав. Дело вот в чем. С 
трибуны удивились пара
доксу: как же так, в восем
надцатой школе лучшие в 
районе спортивные сооруже
ния, наивысшие достижения 
спортсменов-школьников и.. 
третье с конца место по ко
личеству значкистов ГТО

Однако, в сводке медкомис
сии военкомата отмечено, что 
наибольшее число долризмвни 
ков с хорошей физической под 
готовкой дает восемнадцатая 
школа.

— Требования комплекса 
ГТО, — говорит В. Н. Не- 
рода — ныне очень высо
кие. И правильно. Упор де
лаем не на количество 
значкистов, а на качество 
подготовки. Вот у меня 
пачка карточек на школьни
ков, выполнивших нормы. А 
эта, не уступающая по объ
ему пачка, на тех, кто не 
дотянул пока чуть-чуть 
Скажем, не хватило десятой 
доли секунды, или одного 
подтягивания. Что ж, я 
авансом их включу? Хотя и 
знаю, что в ближайший ме
сяц эти ребята на трениров
ках добьются своего. Мы 
же педагоги. Не поставит 
историк «пятерку» с усло
вием, что ученик к следую
щему уроку выучит, кто та
кой Александр Македон
ский.

У Владимира Николаеви
ча радость: восьмиклассник 
Андрей К. стал побеждать 
сильных спортсменов свое
го класса. Теперь не все и 
помнят, как началась эта 
история четыре годя назад 
Даже среди отстающих в 
физическом развитии Ан
дрюша выделялся своей 
слабостью Нерояя пошел к 
родителям мальчика зару
чился их поддержкой. Са

мому Андрею, как и каж
дому мальчишке, хотелось 
стать сильным и ловким. Он 
не стеснялся даже корреги- 
руюшей гимнастики, выпол
нял все указания учителя. 
Владимир Николаевич под
держивал его, не давал ве
шать носа при неудачах. 
Теперь на Андрея погляды
вают с уважением самые 
крепкие ребята.

Организатор всей спортивно
массовой работы в школе — 
Совет физической культуры. 
Его поддерживает большой ак
тив: 63 юных судьи по спорту, 
38 инструкторов-обществснников. 
А об отдаче могут свидетельст
вовать такие цифры: в школе 
310 спортсменов разрядников, 
,330 учеников — активные чле
ны школьных секций и ДЮ СШ .

На доске объявлений в 
школе всегда много распи
саний самых различных со
ревнований. Не перегруже
ны ли школьники?

— Состязания необходи
мы. Если тренировка делает 
ребят здоровыми, то силу 
духа укрепляет именно 
спортивное соперничество. 
Пусть узнают радость по
беды, поймут цену трени
ровки. А главное — пусть 
испытают поражение. Когда 
проигравший пожимает ру
ку сопернику, как бы при
знавая: да, ты сегодня силь
нее — это для меня пред
ставляется первым шагом 
К самоосознанию личности 
Опыт показывает, не выхо
дило ничего путного из че
ловека. который достигал 
успехов без препятствий, И 
в спортивном, и в личном 
плане такие ребята оказы
вались наименее закаленны
ми и стойкими.

Это опять же говорит Нерода 
И знает, что говорит. Учит не 
спорт, а люди. Рал был Вла
димир Николаевич, когда его 
ребят пригласили играть за 
взрослую команду «Строитель» 
на первенство области. Но се
зон прошел, мастерства они у 
старших коллег не набрались. 
Зато неприятно удивили отку
да-то взявшейся развнзан- 
иостью, грубостью, неразборчи

востью в словах. Когда горе- 
воспитатели зашли по привыч
ке в спортзал школы, Нерода 
показал им на дверь.

Володя П. в свое время 
доставил много хлопот учи
телям. «Трудный». Но Вла
димир Николаевич подобрал 
к нему ключик. И одним из 
самых приятных моментов 
стал тот, когда учитель ли
тературы прочитал коллегам 
вслух сочинение Володи. 
Десятиклассник писал, что 
осознать свои отношения со 
школой, с учителями, ему 
помогли уроки физкульту
ры. Именно это будет его 
самым-самым воспоминани
ем. Теперь Владимир рабо
тает в Ковдорском ГОКе и, 
хотя к его услугам секции 
спорткомплекса, он по- 
прежнему приходит в спорт
зал школы.

Ученики не только слышат 
наставления. Они видят свое
го учителя на футбольном 
поле. Вместе с другими 
преданными спорту ветера
нами Нерода организовал 
самую сплоченную и друж
ную в городе команду — 
«Бессмертник». Какие там 
годы! Нерода играет с чис
то юношеским азартом и в 
то же время по-рыцарски 
честно. С его легкой руки 
футбол стал в восемнадца
той школе общим увлечени
ем. Что только не сделает 
школьник, чтобы допустили 
к очередному матчу — ти-, 
ше воды станет, ведь нару
шители дисциплины на иг
ру не допускаются.

Коллеги называют Владими
ра Николаевича учителем — 
энтузиастом. Глубокое знание 
предмета, любовь к детям, са
модисциплина позволили В. Н 
Нероде стать мобильным на
ставником учеников. В  марте 
1976 года учителя и учащиеся 
поздравили Владимира Нико
лаевича с присвоением ему зва
ния «Отличник народного обра
зования РС Ф С Р» . Опытом его 
работы поделился с читателями 
журнал «Физическая культура 
и спорт а школе».

С. МАЛЫШЕВА,
организатор внекласс
ной работы школы
№ 18;

Е. ТРУБИН.

СМЕЛЕЕ,
Мать волновалась: поезд 

вот-вот отойдет, а сына все 
нет. Но вот наконец и он. 
Запыхавшийся, счастливый.

— Я забежал к Ольге 
Александровне! — выпалил 
сын, предворив упреки ма
тери.

В школе Дима не считал
ся сильным учеником. Так, 
твердый троечник.

Когда Дима Никитинский 
заявил о своем желании 
поступить в Ленинградский 
горный институт, многие от
неслись к этому скептиче
ски. Не отговаривали. Но и 
не верили. И только Ольга 
Александровна, поговорив с 
ним, поверила в серьез
ность намерений Димы. Не 
разуверяла, а наоборот, по
могла ему поверить в себя 
и найти силы для преодоле
ния конкурса в институте.

Ныне Дима студент пер
вого курса обогатительного 
факультета Ленинградского 
горного института имени 
Плеханова. Разве мог он 
уехать из Ковдора нё пови
давшись с Ольгой Алек
сандровной!

Я слушала историю о 
Диме, и вспомнила о своем 
сыне.

В 1969 году наша семья 
переехала в Ковдор. Сы
новья стали учиться в шко
ле № 17. Старший, Андрей, 
в 7 классе, младший — в 
пятом. Андрей рос застен
чивым, мало общительным 
Вдруг неожиданный гость 
Представилась:

— Ольга Александровна 
Масловская, преподаю рус-

РЕБЯТА!
ский язык и литерафуру в 
седьмом классе.

Когда она ушла, я долго 
думала: что же привело ее, 

. учителя-предметника, в наш 
дом? Ведь это заботы клас
сного, руководителя. После 
•убедилась: у Ольги Алек
сандровны обостренное чув
ство ответственности за 
судьбу подрастающего по
коления. Она не может ос
таться равнодушной, если 
видит, что в состоянии по
мочь своему ученику.

В десятом классе Андрей 
'заявил о своем намерении 
поступить в военное учили
ще. Я отговаривала: меня 
пугали большие конкурсы. 
Считала, у сына недоста
точно сильный характер для 
военного специалиста. Все 
это я и высказала ему.

— А Ольга Александров
на уверена во мне и одоб
ряет мой выбор, — заявил 
Андрей. '

Теперь он — курсант чет
вертого курса высшего ар
тиллерийского командного 
училища. На каникулы при
езжает в Ковдор. И каж- 
дый свой приезд бывает в 
школе, встречается с учите
лями, и конечно же, с Оль
гой Александровной. Прово- 
дит со старшеклассниками 
военно-патриотические бесе
ды.

Я убеждена: Ольга Алек
сандровна помогла выбрать 
свою дорогу в жизни не 
только Диме и Андрею. И 
все они пронесут воспоми
нания о ней через всю 
жизнь.

Г. СЕРДЮКОВА,
методист дошкольных 
учреждений профкома 
Ковдорского ГОКа.
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П уть к книге
Тут не скажешь привыч

ное: «выдает книги». Нет— 
скорее, убеждает, заинтере
совывает, учит.

... Анна Ивановна Шар- 
нина беседует со второ
клашкой. Ее голос — спо
койный, чуть тяжеловатый, 
с еле приметным северным 
нажимом на «о» — звучит 
доброжелательно и в то же 
время rio-учительски стро
го. Немножко — самую чу
точку. — «А ну-ка, прове
рим, Саша, как ты разо
брался в книжке. Вот ви
дишь, оказывается, можешь 
читать: надо только себя
настроить. Ну что, возмешь 
другую? А еще говорил: не 
буду читать!»

Понедельник: первым уро
ком — классный час. 
Школьный библиотекарь 
приходит к восьми. В од
ном из классов, как и всег
да почти, ее беседа о книж
ных новинках.

И на большой перемене 
уже прибегают: дайте ту, 
про которую сегодня рас
сказывали.

Девчонка - семиклассни
ца, в который раз, держит 
в руках очередную книгу 
сказок: запишите! Ну, сно
ва сказки — попробуй про
честь что-нибудь другое, 
хоть бы вот это, потом ска
жешь: понравилось или
нет — не век же одними 
сластями питаться.

Ребята забежали за «тех
никой». Ну что ж, выбирай
те, но только не забудьте, 
что есть и программа по

литературе: посмотрите,
еще три экземпляра «Горя 
от ума» неразобраны.

Особое внимание — ма
лышам. Школьный библио
текарь сам растит будущих 
читателей — тех, кто через 
несколько лет спросит и 
«Оливера Твиста» и «Как 
закалялась сталь». А чтобы 
спросили, надо сейчас уже 
подметить ребячьи интере
сы и осторожно направить 
их.

Бывают и «трудные» чи
татели. Вот того, что сей
час стоит и выбирает «про 
войну», до пятого класса 
сюда калачом было не за
манить. Такие, нечитающие, 
еще встречаются: чтобы их 
выявить, включить в «сферу 
влияния» школьной библио
теки, действует читатель
ская «разведка»: ее ведут
сами же школьники, чита
тели библиотеки.

... Зайдите в библиотеч
ную каморку, посмотрите, 
как мало в пей места для 
книг (не говоря уж о том. 
что при входе едва ли раз
минутся два маленьких чи
тателя). А тогда судите, 
сколь было легко умуд- 
риться-таки уместить здесь 
и стенд с книгами о пяти
летке, и уголок знамена
тельных дат, а иногда и те
матические выставки.

Может быть, что-то из
менится в будущем учебном 
году, после капитального 
ремонта школы № 16? Что 
ж, об этом стоит подумать 
уже сейчас.

А пока — жаль, что ре
бятам здесь тесно: но куда 
важнее, что тот мир зна
ний, в который помогает им 
войти Анна Ивановна, — 
этот мир беспредельно ши 
рок.

А. ЗБАРСКИЙ.

- Ш Щ

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
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Быстро летят школьные-годы. Сдадут выпускные экзамены и эти ребята. На 
прощанье им помашут ветками молодые деревца.

На снимке: пионеры школы № 17 на субботнике. Всегда вовремя даст дельный 
совет вожатая Татьяна Михайловна Тетеркина.

Фото Ю. Петрухина.
тыня. На том самом месте, 
где год назад была уютная 
зеленая рощица. Какими 
мотивами руководствова
лись строители,, рубя напра
во и налево? Обеспечить 
подъездные пути? Неужто 
для этого надо было все 
кругом вырубать? А теперь 
другая проблема — снова 
высаживать деревья на 
«рукотворном» пустыре 

Может, не обязательно 
дожидаться очередной кам
пании? Пусть каждый ме 
сяц для каждого ковдорча- 
нина будет месячником хо
зяйского, ответственного от 
ношения к городу.

Н. МАКУШЕВА, 
начальник отдела ком
мунального хозяйства 
горисполкома.

В ходе нынешнего, месяч
ника посажено деревьев 
как никогда много — 3.000 
саженцев. Меньше < стало 
пустых, пыльных обочин, 
отступили от многих -домов 
унылые, безлесые пустыри. 
Встали рядками молодые 
березы и рябины под окна
ми школ. Это все — дело 
рук горожан: рабочих неду
жащих предприятий города, 
школьников, жителей до
мов. Люди работали с жела
нием, никакие погодные 
сюрпризы не помешали суб
ботникам.

Впрочем, не все было так, 
как хотелось бы. Так и ос

тался неухоженным сквер 
вокруг братской могилы: 
он закреплен за ГОКом 
«Ковдйрслюда». Над зеле
ными площадками возЛедо- 
мов ’ все еще висит опас
ность: , деревья могут пре
вратиться в столбы для на
тягивания бельевых вере
вок.. Так случится, если не 
будут вкопаны настоящие 
столбы. Работы-то даже и 
не на день, а вот жилищ
ные конторы предприятий до 
сих пор не подумали к ней 
приступить.

Совсем недавно построили 
новый детский сад в Мик
рорайоне, а вокруг уже пус-

Старты 
надежд

«Олимпийский год — не 
только для олимпийцев» — 
этот девиз поддержали и 
самые маленькие спортсме
ны школы № 17 — перво
классники.

День выдался по-настоя
щему осенний, с солнцем и 
с ветром. В 15 часов стади
он школы ожил, заполнился 
звонкоголосыми первоклас
сниками. Они пришли на 
первые в жизни соревнова
ния. Родители тоже собра
лись. не могли они пропус
тить такое событие.

Вожатые - старшеклас
сники собирали своих подо
печных, давали предстарто 
вые наставления. Судьи
С. Г. Мартынов и В А. Гон 
чаров проверяли, готова ли 
яма для прыжков, беговая 
дорожка, площадки для ме 
тания.

А потом торжественно 
подтянутые, серьезные ма
лыши вышли на футбольное 
поле. Когда судьи заполни
ли протоколы, то немало 
удивились тренеры, не гово
ря уже о родителях. Непло
хие для своего возраста ре
зультаты показали малыши 
Первые в жизни спортив
ные победы одержали Эдик 
Щербина из первого «Б» и 
Наташа Тихомирова (пер
вый «В»), Успехов добилисг 
также Вова Горякин и Оля 
Шалак' (первый «В»), Вова 
Изотов (первый «Б») и Ии 
га Ганичева (первый «А»)

Чтобы спортивный празд
ник навсегда остался в па 
мяти начинающих спортсме 
нов, много постарались учи 
теля Л В. Кривенцова 
Т. М Воробьева, Р. Я. Иев 
лева.

Лена БАДАНИНА,
ученица 9 класса «Б» 
школы JV» 17.

Валун, о т к р о й с я !

Все мы, конечно, любим 
северную природу. Рыбал
ка, охота, грибы и ягоды, 
турпоходы — это увлека
тельно Любознательному че
ловеку интересно все окру
жающее, ему не лень пере
вернуть замшелый валун, 
вглядеться в казалось бы 
безликие обломки камней 
на берегу озера или реки.

Знаете, что такое рудный 
валун? Это обломок горной 
породы, в какой-то степени 
окатанный, с рудной вкрап
ленностью, или целиком со
стоящий из руды — медной, 
никелевой, железной. Раз
меры самые различные, от 
небольших (с кулак) до 
очень крупных, по несколь
ко мётров в длину.

Во многих случаях на
ходка рудного валуна гово
рит о наличии поблизости 
месторождения. В нашей 
стране с помощью валунных 
поисков были открыты та
кие крупные месторожде
ния, как Парандовское еер- 
ноколчеданное в КАССР и 
Галнахское медно-никеле
вое в Сибири.

Запомните признаки оруд- 
нения валуна: большая тя
жесть, металлический блеск 
свежего излома, или вкрап
ленность светло-желтого, 
золотисто-желтого, свинцо
во-серого, бронзово-желтого 
цветов с металлическим 
блеском. Не надо только 
путать этот блеск с блеском 
слюды.

С образцами рудных ми
нералов можно ознакомить

ся в краеведческом музее 
Мурманска, в Доме техни
ки в Кировске, в минерало
гических музеях КФАН и 
Мурманской геолого-разве- 
дочной экспедиции, в геоло
гическом отделе Ковдор- 
ской ГРП и в минералоги
ческом музее на обществен 
ных началах Ковдорского 
ГОКа.

В случае находки валуна 
необходимо записать его 
размер, местонахождение 
расстояние от населенного 
пункта, реки, озера, описать 
рельеф местности (равни
на, возвышенность) и обя 
зательно взять образец, от
колоть кусок породы с руд 
ной вкрапленностью.

Сведения о находках вме
сте с данными о себе на
правляйте по адресу: Апа
титы, улица Ферсмана, 26а 
Мурманская геолого-разве- 
цочная экспедиция. За все 
находки, заслуживающие 
внимания геологов и обна 
ружейные за пределами из
вестных месторождений, бу 
дут выплачиваться премии.

В случае открытия нового 
месторождения человек, на 
шедший рудный валун, бу
дет включен в число перво 
открывателей и предостав
лен к государственному воз
награждению.

И. БЕЛЯЕВ, 
и. о. начальника Севе
ро-Западного террито
риального геологиче
ского управления.

П о д б и р а е м  м а з и
Строгий экзамен на готов

ность к сезону выдержали 
юные лыжники ДЮСШ 
пр о фк о ма  Ковдорского 
ГОКа. Их соперниками на 
областных соревнованиях 
по общей и специальной 
подготовке в Мурманске 
были воспитанники город
ских спортивных школ. Но 
нашим ребятам не привы
кать бороться с любыми со
перниками. Всего три 
команды оказались выше в 
итоговой таблице: это сбор
ные двух детско-юношеских 
школ областного центра и 
кировчане.

В многоборье главное — 
ровно выступить во всех

видах и набрать хорошую 
сумму. А Наташа Малухина 
выиграла все четыре вида 
программы: кросс, отжима
ния, тройной прыжок и ус
корение. Ученица восемнад
цатой школы стала абсо 
лютной чемпионкой облас
ти. Высокие места заняли в 
многоборье также Сережа 
Локтин, Володя Варшав 
ский, Саша Смунев, Саша 
Федосов, Оля Карасюк, Ви
ка Иоакимиди, Ира Петро
ва, Неля Ковтуненко, Оля 
Болбас.

В. КАРАВАШКИН, 
тренер ДЮСШ проф
кома Ковдорского 
ГОКа.

ф  МЕСЯЧНИК 
БЕЗОПАСНОСТИ 
ДВИЖЕНИЯ ♦

Редактор Я. М А Х Л И М .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

1—3 октября — «Табор 
уходит в небо» (12, 14, 16, 
18, 20, 22).

3 октября — «Смелого 
пуля боится» (9-30), «Лес
ные качели» (10-45).

4—5 октября — «Не буду 
тебя любить» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

6 октября — «Виноваты 
туманы» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

7—8 октября — «Белое 
платье» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ) .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
2 октября — Вечер отды. 

ха работников просвеще
ния, посвященный Дню учи
теля (19).

12 октября — Вечер цик 
ла «Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу
ры». Сергей Рахманинов, 
Александр Скрябин, Нико
лай Метнер (музыкальная 
повесть в 2-х отделениях).

Исполнители: Гита АТ-
Л ACM АН (фортепьяно).

А
На
«английский»
манер

Где-то вскоре посла 
открытия понятий «тепло
холодно» люди овладевают 
различием «правый-левый». 
Но иногда процесс затяги
вается. И вот что бывает.

Со стороны Куропты вы
ехал ЗИЛ-555, его водитель 
Энгельман выбрал для 
движения левую сторону 
дороги. А навстречу, со 
стороны Ены двигалась 
«Волга» ГАЗ-21. Сидевший 
за рулем собственной ма
шины Стручков тоже пред
почел ехать на «английский» 
манер. Заметили друг дру
га. Водитель ЗИЛа резко 
взял вправо, на положен
ную ему сторону дороги. 
«Волга» не среагировала. 
Так и не разъехались. ЗИЛу 
ничего, даже .дрова в ку
зове не рассыпались. А 
«Волгу», надо сказать, по
мяло. К счастью, оба води
теля не пострадали.

Конечно, можно сослаться 
на скользкую дорогу: тор
мозной путь у обеих ма
шин составил по четырна
дцать метров. Но езду по 
левой стороне списать не 
на что. Так же как и запа
шок алкоголя от водителя 
грузовой машины.

Кстати, когда работники 
ГАИ замеряли тормозной 
путь на месте происшест
вия, из-за поворота пока
зались два МАЗа, Двига
лись медленно, соблюдая 
дистанцию в два метра. Хо
тели проехать, но пришлось 
их остановить: замеры бы
ли не закончены. Тогда из 
открывшихся кабин на до
рогу вывались водители. 
Сидеть за рулем они види
мо, еще могли, а стоять на 
ногах — не очень. Укачало. 
Да и как же, конец коман
дировки, возвращение до
мой ... С возвращением при
шлось повременить на од
ну ночь. Водители АТК тре
ста «Апатитстрой» Антохин 
и У-манов переночевали в 
Ковдорско-м медвытрезви
теле.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

Гаяна ГРИШИНА (сопра
но), Марина КОЛУМБОВА 
(художественное слово).

В программе: фортепиан
ные и вокальные произве
дения композиторов, отрыв
ки из воспоминаний, писем, 
дневников, стихи поэтов XX 
века.

Начало в 19-30, билеты в 
кассе ДК.

К И Н О :
2 октября — «Лесная 

хроника» (11), «Между не
бом и землей» (13, 15).

3 октября — «Красные 
пчелы» (12-30), «Человек 
из Олимпа» (14, 16, 18).

5 октября' — «Легкая 
жизнь» (17, 19, 21).

И ВКУС, И ЦВЕТ
Детская художественная 

школа объявляет дополни
тельный набор учащихся в 
младшие и старшие классы.

Обучение в школе плат
ное, программа рассчитана 
на четыре года. Уклон шко
лы — станковое искусство. 
Учащиеся получают знания 
по основам рисования, жи
вописи, скульптуры, при
кладного искусства и исто
рии искусств.

Заявления (принимаются 
ежедневно, кроме воскре
сений. Адрес школы — ули
ца Ленина, 13.

ПЕРЕЕЗД 
БЕЗ ХЛОПОТ

Если вам нужно пере
ехать на новую квартиру, 
привезти из магазина ме
бель, доставить контейне
ры, багаж со станции или 
на станцию — вам с удо
вольствием помогут работ
ники Ковдорского отделе
ния Кировского трансагент
ства, которое открывает 
свои двери 1 октября 1976 
года.

Отделение размещается 
но адресу: ул. Ленина, 11,
кв. 82. Часы работы в буд
ни — с 9 до 17 (перерыв с
13 до 14),в субботу с 8 до
14 без перерыва, в воскре
сенье — выходной.

Кировское трансагент
ство.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму- 
вист» набирали линошпистки 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА , Н. II. 
ВА РН И Н А . верстала В. А. 
ГА Л ЬЦ ЕВА , клише нарезал 
Л, Д. НАЕАТОВ, печатал 
В. П. У Ш А КО В . 4
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На 1 октября отгружено и переработано

98.589 тыс. тонн руды со дня пуска комбината.

Не уступая 
лидерства

Победителем в социалистическом 
соревновании среди буровиков в ав
густе признан экипаж СБШ  250 41 г 
JV» 3 (старшин машинист В. Ф. Пе
тухов). Ему был вручен переходя
щий вымпел «Лучшему экипажу». 
Не уступил лидерства экипаж «трой
ки» и в сентябре, он пробурил 5.138 

погонных метров взрывных скважин.
Передовой экипаж, уже завершивший план года, 

близок и к выполнению годовых социалистических обя
зательств: осталось 2 тысячи погонных метров.

В счет социалистических обязательств работают и 
экипажи буровых станков № I (старший машинист А. И. 
Филатов) и № 6 (старший машинист С. С. Тихомиров).

Среди экипажей восьмикубовых экскаваторов луч
ших результатов в сентябре добился экипаж ЭКГ-811 
JV 1, возглавляемый П. А. Танюшкиным. Он отгрузил 
* 1 тысячу кубометров вскрыши при плане 160 тысяч, 

гот коллектив, выполнив плановое задание за 1976 
о ,̂ трудится в счет социалистических обязательств.

Более 112 тысяч кубометров горной массы отгрузил 
экипаж ЭКГ-4,6 № 10 (старший машинист Н. П. Ми
рошниченко). Это лучший результат среди экипажей 
четырехкубовых машин.

Сентябрь назвал новые имена передовиков, досроч
но заверши, тих годовой план и принятые социалисти
ческие обязательства. Среди них водитель цеха техно
логического транспорта Сергей Ефимович Байбердин.

Фото Ю. Петрухина.

ЭТАПЫ 
БОЛЬШОГО ПУТИ

6 октября экскаваторщи
ки рудника «Железный» от
грузили 50-миллионный ку
бометр вскрышных пород 
со дня пуска комбината.

Т. АФАНАСЬЕВА, 
экономист рудника

«Железный».
В ЧЕСТЬ ОКТЯБРЯ

Стремясь достойно встре
тить 59-ю годовщину Вели
кой Октябрьской социали
стической революции, кол
лектив Ковдорского ГОКа 
принял повышенные социа
листические обязательства: 
выпустить дополнительно к 
плану на октябрь 1976 года 
3 тысячи тонн железного 
концентрата, вскрыши —  30 
тысяч кубометров.

ВСЛЕД 
ЗА МУРМАНЧАНАМИ

Работники автотранспорт, 
ного предприятия горно- 
обогатительного комбината 
«Ковдорслюда» поддержа
ли почин автомобилистов 
АТК «Главмурманскстроя» 
о проведении месячника 
эффективности автотран
спорта и повышения произ- 
водителньости труда. Авто
мобилисты взяли повышен, 
ные социалистические обя
зательства. Они решили до 
конца первого года деся
той пятилетки сверх приня
тых , н а -.1976-го д . обяза
тельств довести коэффици
ент использования автопар
ка до 0,56; выполнить до
полнительно транспортных 
услуг на 40 тысяч рублей; 
откатать 4.000 кубометров 
горной массы, сэкономить 
1.500 литров горючесмазоч
ных материалов.

Г. ЗВЕГИ НЦ ЕВ, 
инженер но роциади
етическому соревнова
нию комбината, «Ков
дорслюда».

ФИНИШ —  БЛИЗОК
В Ковдорском леспромхозе 

близка к выполнению годового 
плана бригада раскряжевщи
ков В. В. Чащииа. В сентябре 
бригада разделала 4.830 кубо

метров вместо 3.519 по плану. 
Плюс с начала года состав
ляет уже 8.026 кубометров. На 
календаре бригады — декабрь.

Перевыполнили социалисти
ческие обязательства девяти 
месяцев бригады лесозаготови
телей И. Я. Смолкцца, И. И. 
Лсмбовича.

И. ГМ РЕЕВ , 
инженер по груду Ковдор
ского леспромхоза.

ГОД ЗА ТРИ 
КВАРТАЛА

За девять месяцев кол
лектив горно-обогатитель
ного комбината «Ковдор
слюда» выполнил социали
стические обязательства на 
первый год пятилетки по 
реализации товарной про
дукции. Сверхплановая 
реализация составила мил
лион рублей.

А. КАМ Ы Ш АН СКАЯ, 
начальник планового 
отдела комбината 
«Ковдорслюда».

БЕЗ АКТА 
О НЕДОДЕЛКАХ

Государственная комиссия, 
назначенная Министерством 
черной металлургии СССР, под 
председательством главного ин
женера Оленегорского ГО Ка  
И. Н. Гринберга подписала 
акт о приемке в эксплуатацию  
комплекса гидротехнических 
сооружений протяженностью 
4,75 километров по отводу ре
ки Верхняя Ковдора.

Институт «Гипроруда» со
вместно с Всесоюзным инсти
тутом осушения и геологии 
месторождений разработал 
проектно-сметную документа
цию. Строительство осуществ
ляли генеральный подрядчик 
т;рсст «Ковдорстрой» и его 
субподрядные организации. 
Строительство начато в январе 
1972 года, завершено в июле 
1976 года.

Государственная комиссия от
метила, что комплекс гидро
технических сооружений вы
полнен в соответствии с проек
том и утвержденными к нему 
изменениями, строительными 
нормами и отвечает требова
ниям к такого рода, сооруже
ниям. О Б Ъ Е К Т  П Р И Н Я Т  С 
О Б Щ ЕЙ  О Ц ЕН КО Й  «ХО РО 
Ш О», О Т Д Е Л Ь Н Ы Е  О Б Ъ Е К Т Ы  
-  ГИ Д Р О Т Е Х Н И Ч Е С К И Й
Т У Н Н Е Л Ь  -  С О Ц ЕН КО Й  

г «О ТЛ И ЧН О ». Б Е З  АКТА О 
Н ЕД О Д ЕЛ КА Х .

360 НОВОСЕЛОВ
5 октября с оценкой «хоро

шо* было принято новое пяти
этажное общежитие строителей 
треста «Ковдорстрой» на улице 
Парковой.

Как сработали в сентябре
Коллектив Ковдорского 

горно-обогатительного ком
бината план заключительно
го месяца третьего кварта
ла выполнил но многим ос
новным показателям успеш
но: валовая продукция — 
на 108,7 процента; товар
ная — на 116,4; реализа
ция товарной продукции — 
на 104,5; вскрышные рабо
ты — на 100,1; добыча ру
ды — на 106. Соответст
венно перевыполнен и 
квартальный план. Посто
янная нехватка порожняка 
явилась одной из причин,

ф НОВОСЕЛЬЕ ф

ХЛЕБ-СОЛЬ И ЛОЖКА Д Е Г Т Я
Проектом только что 

сданного в эксплуатацию 
картофелехранилища пре
дусмотрен современный 
метод хранения —  контей
нерный. Это, несомненно, 
должно сказаться на кече- 
стве картофеля.

Много сил приложили 
с т р о и т е л и  управления 
«Промстрой-1», чтобы до
срочно ввести в строй этот 
объект. Тридцатого сентяб
ря рабочая комиссий под
писала акт о приемке кар
тофелехранилища г эксплу

атацию с оценкой «хоро
шо». В знак благодарности 
работники ОРСа Ковдор
ского ГОКа преподнесли 
строителям большой кара
вай.

Акт рабочей комиссии 
содержал перечень недо
делок и срок их устране
ния —  10 дней. А именно: 
сдача теплотрассы, водо
провода, канализации, за
вершение монтажа автома
тических устройств, а так
же просушка помещения, 
монтаж охранно-пожарной

сигнализации и ряд мелких 
недоделок.

По состоянию на 6 ок
тября эти мероприятия не 
выполнены. Картофель в 
пути, и спасти положение 
могут только самые сроч
ные меры.

Другим существенным 
недостатком является от
сутствие контейнеров. По 
проекту Ковдорский ГОК 
был обязан поставить их в 
количестве 2.880 штук. К 
началу эксплуатации карто
фелехранилища не изго-

почему план месяца, квар
тала и с начала года по 
апатитовому концентрату 
не выполнен, соответствен
но, на 16.473, 43.865 и
75.396 тонн.

Коллектив горно-обога
тительного комбината «Ков
дорслюда» выпустил то
варной продукции на 102 
тысячи рублей дополнитель
но к заданию. Рудники 
комбината дали сверх пла
на 28 тонн промсырца слю
ды и 630 тонн пегматита.

товлено ни одного. ОРС 
приобрел и капитально от
ремонтировал 900 контей
неров, но они положение 
не спасают.

Наконец, третье. Не смон
тирована пока механизи
рованная линия расфасовки 
картофеля. Труд рабочих 
на переборке и расфасов
ке по-прежнему остается 
ручным, хотя механизация 
также предусмотрена про
ектом. ,

А. РАППОПОРТ,
секретарь парторгани
зации ОРСа Ковдор
ского ГОКа.

Стимулы 
к действию

Слушатели теоретическо
го семинара, которым ру
ководит В. Ф. Левочкин, 
начальник рудника «Желез
ный», начало занятий вос
приняли как событие пер
востепенного значения. Во 
вторник они приступили к 
изучению курса «Актуаль
ные проблемы политики 
КПСС в свете решений 
XXV съезда партии».

Как и в минувшем году, 
изучение теоретических ос
нов марксизма-ленинизма 
подкрепляется практической 
деятельностью коллектива 
Ковдорского ГОКа.

Так, приводя выдержки 
из Отчетного доклада ЦК 
КПСС и «Основных направ
лений развития народного 
хозяйства СССР на 1976— 
1980 годы» В. Ф. Левочкин 
проиллюстрировал, что 
многие положения этих до
кументов непосредственно 
относятся к коллективу 
рудника: задачи по увели
чению добычи руды как ис
ходного сырья для произ
водства железного, апати
тового и бадделеитового 
концентратов, интенсифика
ции оборудования, переос
нащения его на более со
временное, защита окру
жающей среды, рекультива
ция земель. Все примеры — 
из практической деятель
ности коллектива.

Вот один из них: рекуль
тивированы участки отра
ботанных отвалов площа
дью 5 гектаров, — покры
ты грунтом, засеяны семе
нами сосны и трав. Такие 
же работы ведутся и вдоль 
гидротехнических сооруже
ний. Завозится песок, ил. 
Тот самый ил, который раз, 
рабатывается на осушенной 
части озера Ковдоро.

Большую помощь про
пагандисту и слушателям 
окажет принятое Централь
ным Комитетом Постановле
ние «О задачах партийной 
учебы в свете решений 
XXV  съезда КПСС». Этот 
важный партийный доку
мент является боевой про
граммой дальнейшего со
вершенствования политиче
ского и экономического об
разования.

Закончено первое занятие 
теоретического семинара, 
который посещают все ин
женерно-технические работ
ники рудника. Руководи» 
тель семинара отвечает на 
вопросы и ставит задачу на 
следующее занятие.

В. ХАРЛАМ ОВ, 
методист,

Д ен ь  п ервы й
5 октября сели за «пар

ты» и члены группы в сети 
партийного политпросвеще
ния комбината производст
венных предприятий. Пер
вое занятие было проведено 
на хорошем организацион
ном уровне. С планом про
ведения занятий, с програм. 
Мой все слушатели ознаком
лены заранее. Основное вни
мание на первом занятии бы. 
ло уделено организационным 
проблемам. Были распреде
лены темы ближайших се
минаров, рекомендована ли
тература к ним. Свои пред
ложения внесли и пропа
гандист В. В. Бирюков, 
члены группы. Многие ра
бочие выступили с предло
жениями: каждую теорети

ческую тему в той или иной 
мере связывать с актуаль
ными проблемами, стоящи» 
ми перед коллективом тре
ста, больше внимания уде
лять теоретическому осмыс
лению конкретных произ
водственных вопросов.

К  проведению политза
нятий на КП П  подключены 
не только члены КПСС, но 
и беспартийные, занимаю
щие руководящие посты. 
Вместе со всеми, они при
няли участие и в обсужде
нии первой темы — «Пути 
преодоления социально
классовых различий».

А. В ЕРХ О ВЦ ЕВ ,
староста группы по
литпросвещения комби
ната производствен
ных предприятий тре
ста «Ковдорстрой»,

Учиться, 
учиться 
и учиться!

Нынешний год в системе 
комсомольской учебы начи
нается в обстановке боль
шого трудового и полити
ческого подъема. Комсо
мольцы активно включаются 
в соревнование за право 
подписать Рапорт Ленин
ского комсомола П К  КПСС 
в честь 60-летия Великого 
Октября.

Пятого сентября комсо
мольцы управления комби
ната «Ковдорслюда» собра
лись на первое, вводное за
нятие школы основ марк
сизма-ленинизма в системе 
комсомольской учебы. Тема 
занятия: «Актуальные во
просы политики КПСС». 
Первейший долг каждого 
комсомольца — овладеть

- идейным богатством XX 
съезда КПСС.

Отныне слушатели буд; 
собираться два раза в м 
сяц. Главная задача пр 
пагандистов — добиты 
подлинной заинтересова! 
ности и активности мол 
дежи. В минувшем уче1 

ном году преодолеть инер 
ность молодых слушат 
лей до конца не удалое 
Пока трудно делать далег 
идущие выводы. Но перве 
занятие в Комсомольске 
кружке обнадеживает: м< 
лодежь правильно поним; 
ет свои задачи в массово 
движении «Пятилетке эф 
фективности и качества - 

.энтузиазм и творчество мс 
лодых».

в. шиян,
руководитель школы 
основ марксизма-лени
низма в системе ком
сомольской учебы уп
равления комбината 
«Ковдорслюда».



П а р т и й н а я  ж и э п к  *

Не
одолжение, 
а долг

На участках производст
ва еще имеются узкие мес
та, на которых необходимо 
сосредоточить усилия кол
лектива. Об этом ли долж
на идти речь на отчетном 
собрании в парторганиза
ции управления комбината? 
Но партсобрание — не 
оперативка, не производ
ственное совещание. На 
нем решаются прежде все
го вопросы выполнения 
коммунистами требований 
Устава КПСС.

В  докладе прозвучал 
упрек в адрес некоторых 
коммунистов о безответст
венном отношении к вы

полнению партийных пору
чений. Это и послужило 
темой серьезного, принци
пиального разговора о вос
питании у руководителей 
ответственности, требова
тельности к себе.

* — В  сентябре я прове
рил, как выполняются ад- 
министрашией цехов прика
зы директора комбината,— 
отметил коммунист В. Г. 
Николаев. —  В результа
те появился приказ ... о вы
полнений приказов. Види
мо, партийнюму бюро уп
равления и парткому ком
бината необходимо сосре
доточить внимание комму
нистов во всех звеньях про
изводства на повышении 
требовательности к себе и 
подчиненным, воспитывать 
у всех ответственность за 
порученное дело.

Основания для такого 
разговора есть. Практика 
показывает: там, где тре
бовательность уступает 
место снисходительности к 
подчиненным, а ответствен
ность подменяется правом 
на собственную исключи
тельность в решении про
изводственных вопросов,

там неизбежны и мораль
ные и материальные из
держки, там не исключена 
штурмовщина; вместо де
ловых отношений — взаим
ные претензии, недовольст
ва н прочие атрибуты не
распорядительности.

За примерами к соседям 
идти не требуется. Заявки 
на материалы из цехов 
должны подаваться за 
год. Но зачастую за
явки поступают с опозда
нием. Если и успевают, то 
без учета потребностей. И 
тогда «вдруг» выясняется, 
чуо цех на аварийном по
ложении: нет металла,
труб, горюче-смазочных 
материалов и т. д. А быва
ет наоборот: материалы за
казаны сверх нормы. И тог
да не знаешь, куда их 
девать. Нетребовательность 
к себе легко становится 
нормой. Следствие — сбой 
о ритма, нервозность, вза
имные обвинения, поиски 
виновного.

— Конечно, возможности 
у отдела снабжения не без
граничны. Но то, что про
стои оборудования — ре
зультат безответственности, 
отрицать никто не будет, 
— закончил свое выступле
ние коммунист В. Д. Лей- 
зель.

Можно быть благодуш
ным и в то же время прин
ципиальным. Когда стира
ется грань между этими 
двумя понятиями, страда
ют государственные инте
ресы.

Отношения между Ков- 
дорским ГОКом и Октябрь
ской железной дорогой да 
леки до идеальных. И у 
железнодорожников есть 
свои трудности, и у комби
ната их предостаточно.

Ковдорский ГО К уплатил 
штраф 30 тысяч рублей за 
простой вагонов. Но вот 
партнеры поменялись ро
лями, и теперь уже ком
бинат вынужден применять 
такие же санкции, предъ
явив иск на 58 тысяч руб
лей. До арбитра дело, од

нако, не дошло: «учли»
трудное положение партне
ра. Возможно с точки зре
ния «высокой политики» 
это и дальновидно, но ведь 
из-за железнодорожников 
к о л л е к т и в  Ковдорского 
' ОКа не выполнил свои 
обязательства перед хими
ками и металлургами. Дис
циплинировать рублем — 
необходимость, а не при
хоть.

«Критику признаю», — 
довольно ходкий аргумент 
защиты своих слабостей, 
мягкотелости. Но когда 
после таких чистосердечных 
признаний не следует на
верстывание упущений, не 
устраняются . причины их 
породившие, напрашивает
ся вывод: нетребователь
ность родная сестра недис
циплинированности. И еше, 
— не говорит ли это о том, 
что кающийся завуалиро
ванно как бы упрекает в 
некомпетентности товари
щей и ... продолжает вести 
свою линию.

На одном из партийных 
собраний управления рас
сматривался отчет началь
ника лаборатории НОТ 
коммуниста В. Й. Афо
нина о работе руководи
мого нм к о л л е к т и в а .  
Истекшее время убежда
ет, что В. И. Афонин не 
учел критики товарищей 
и теперь партбюро вынуж
дено будет снова выно
сить на обсуждение этот 
вопрос. Но ведь бесконечно 
так продолжаться не мо 
жет. И наступит момент, 
когда коммунисты сделают 
соответствующий вывод. За 
снижение требовательности 
к выполнению своих пря
мых служебных обязаннос
тей резкой критике под
верглись и коммунисты
В. Ф. Михайлов и Ф. А. 
Бурцев.

Для партийного бюро во 
главе с секретарем А. А 
Сафиным предложения 
коммунистов, высказанные 
на отчетно-выборном собра
нии послужат ориентиром 
в работе. Один из них — 
повседневно проводить в 
жизнь принцип взаимной 
требовательности.

Секретарем партийной 
организация управления 
комбината вновь избран 
А. А. Сафин.

А. АЗАРЕНКО»

Год 
роста

На первое отчетно-выбор
ное собрание объединенной 
комсомольской организации 
обогатительного комплекса 
не пришли многие комсо
мольцы АБОФ. Это было 
год назад. Такой вот пока
затель активности...

Скажу сразу: за год мно
гое изменилось. Окрепли, 
сплотились комсомольские 
группы на участках грави
тации, флотации, сушки. 
Здесь организованы комсо
мольско-молодежные кол
лективы. Причем, они не 
просто значатся молодеж

ными — сам образ произ
водственной и обществен
ной жизни в них стал иным: 
сплоченнее бригады и сме
ны, теснее взаимодействие 
смежных участков техноло
гической цепи, интереснее 
стало и на общественном 
фронте. Раньше на фоне 
других участков апатитово
го производства не очеш. 
были заметны успехи моло
дежи участка флотации. Те
перь комсомольско-моло
дежный коллектив здесь — 
один из лучших, он на рав
ных соперничает с извест
ной сменой № 4 участка 
дробления. Еше один ком
сомольско-молодежный кол
лектив будет в ближайшее 
время организован на 
АБОФ: комсомольцы участ-

Хозяйственники считают, 
что выполнению плана tjo 
руде и вскрыше способст
вовали реализованные ор
ганизационно - технические 
мероприятия, улучшение ра
боты цеха технологического 
транспорта. С таким ут
верждением нельзя не со
гласиться.

В столь благоприятных 
условиях, рудком, конечно, 
должен был сосредоточить 
внимание на организации 
боевого социалистического 
соревнования между эки
пажами и службами рудни
ка. С первого взгляда дела 
в этом плане обстоят нор
мально. Если рассматри 
вать принятие социалисти
ческих обязательств и кон
статацию факта (такие-то 
справились с ними, а такие 
— не выполнили) как ос
новную часть работы руд- 
кома. Более того, три эки
пажа буровых станков уже 
выполнили план первого 
года пятилетки, три экипажа 
экскаваторного участка вы
полнили годовой план, име
на передовиков заносятся 
в альбом-эстафету сорев
нующихся за право отгру
зить стомиллионную тонну 
руды.

Доклад председателя руд
ничного комитета за отчет
ный период был сведен 
именно к констатации. Ана
лиза упущений или дости
жений в организации со
циалистического соревнова
ния не было.

Проанализировав работу 
рудкома по штрихам, кото-

♦ Ю ОКТЯБРЯ -  ВСЕСОЮЗНЫЙ ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА <*;

Глубокая 
борозда

Иной целинный клочок 
требует, чтобы по нему не в 
один, а в два приема про
шелся трактор: основная
подготовка такой земли — 
осенью, а весной боронуем 
тяжелыми дисковыми борр- 
нами. Работа хлопотная, не 
каждый возьмется. Оттого 
и пестрели поля не освоен
ными лоскутьями.

Звену нашему — два го
да, и за это время из таких 
лоскутьев составили 5 гек
таров обработанной земли: 
нёмалая прибавка к земель
ному фонду подсобного хо
зяйства.

Ну, а скорость зависит 
в основном от сноровки 
каждого в отдельности. Но 
не только. Здесь важно 
еще, чтобы в звено был 
лад, чтобы понимали друг 
друга и, если нужно, шли 
на помошь. Есть у нас 
«тридцатисемнгек т а р н о е »  
поле (так и называем) — 
неважно мелиорированное, 
трудно поддается выравни
ванию.

На нем трактор может а

р ц л п о ш
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«забуксовать». Так вот: ес
ли засядешь—любой трак
торист, не дожидаясь зова, 
отцепляет агрегат и идет 
помогать. А бывает такое 
не столь уж редко. То же 
самое и с ремонтом: нале
гаем вдвоем, втроем.

Кстати, и в работе, и вне 
се не такие уж мы и одина
ковые. Это тоже хорошо, 
когда у каждого своя «ли
ния» есть, Вот А. Баратеи 
— тот особой резвостью не 
отличается, и в «технари» 
его не запишешь. Зато ра
ботает аккуратно, любое 
дело выполняет добросо
вестно, а главное, землю 
знает — земледелец, что 
называется, с малых лет.

Е. Мусорин тоже не но
вичок в сельском хозяйст
ве: правда, к нам в звено 
он пришел только весной 
этого года. Вот у него ско
рость — это бог; в сорев 
новации со многими опыт
ными механизаторами мо 
жет дать солидную фору 
по времени. И о людьми 
легко находит общий язык.

Одно слово — южный ха
рактер. Как, впрочем, и с 
техникой. Обычно о масте
ре по части всяких ремон
тов говорят: любит копать
ся в машине. Этот уж ни
как не «копается», и слова 
то не подберешь, разве что
— «шурует», «шурудит» 
Впрочем, не он один у нас 
«спец».

У В Семкова, можно 
сказать, личное отношение 
к машине. Серьезный чело
век — серьезно работает 
Мы, все трое — он, М. Ба 
данин и я — пришли в се
ло «из леса». В  судьбах 
Семкова и моей немало об
щего. Оба со школьной ска
мьи мечтали сесть за маши 
ну — и оба начали с тре
левки на лесоразработках. 
Я закончил курсы тракто
ристов семнадцати лет, он
— можно сказать, самоуч 
кой. И у обоих быстро-такн 
«заполучалось».

Думаю что лесной опыт
— большое дело. Многие 
навыки работы трактористя- 
лесовика и у нас примени

"отчеты  и в ы б6 рьГ $
ка' гравитации решили со
здать бригаду молодых ра
бочих электрослужбы.

Недавние отчетно-выбор
ные собрания на участках 
апатитового производства 
показали, что активность 
комсомольцев возросла. По
чувствовали люди свою си
лу. Перед вновь избранны
ми секретарями стоит от
ветственная задача: закре
пить, сделать необратимой 
ту организованность, кото
рая была достигнута моло
дыми коллективами за пер
вые полтора года их суще
ствования.

Н. ЯХИНА, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ  обогатитель
ного комплекса.

Забытая грань
рые отмечены в докладе и 
которые, очевидно, должны 
вызвать впечатление бла
гополучности, приходишь к 
выводу, что для радужных 
красок места в общем-то 
нет. Если, конечно, рассмат
ривать организацию социа 
листического соревнования 

<шире, чем предлагает до
кладчик.

На мой взгляд, это целый 
комплекс мероприятий. Не 
штамп, повторяющийся из 
года в год, а разнообразие 
форм. Они должны вклю
чить и борьбу за качество 
работы, и экономию мате
риалов и узлов, внедрение 
рацпредложений; борьбу с 
прогульщиками, нарушите
лями производственной и 
технологической дисципли
ны: формы морального и 
материального стимулирова
ния. Доставка на рабочие 
места, обеспечение питанием 
трудящихся и т. д. тоже не 
должны быть упущены.

Составляющие те же, а 
формы другие. Вот в чем 
разница между вчерашним 
днем и сегодняшним. Каза
лось бы, добыча стомил
лионной тонны руды долж
на была стать новой вехой 
в работе рудкома и в жиз
ни всего коллектива. Если 
подойти к организации со
ревнования продуманно. Но 
опять же широкое освеще
ние его хода, направление 
по нужному руслу свелось

к констатации достижений 
отдельных экипажей. Каков 
же вклад рудкома? Если 
не считать красочных запи
сей в альбоме-эстафете, 
то никакого. Таким образом  ̂
живая работа подменена 
формализмом.
\ Председателю рудкома 
Н. Ф. Попову многие вода 
росы одному, конечно, было 
решить не под силу. Но ведь 
в рудком кроме него входи» 
ло еще десять человек. Мог» 
ли же они хотя бы настоять, 
чтобы альбом-эст афета пе-. 
редавалась в торжественной \  
обстановке? Должны же 
были увидеть его те, в чью Г  
честь создан этот альбом?

Работа цеховой проф» 
союзной организации мно
гогранна. И если я сконцент
рировал внимание лишь на 
одной ее грани — социали
стическом соревновании, -» 
то только потому, что в от
личии от других она былв 
менее раскрыта в докладе,
Да и сами факты убежда
ют, что рудком остался в 
стороне от фарватера.

Можно надеяться, новый 
состав рудкома, председа
телем которого избрана 
Н. Ф. Сафайлова, еумеет 
поднять социалистическое 
соревнование на новую ету- , 
пень. |

г. ч  и к у н о в , /
электрослссарь руд
ника «Железный»»

мы. Там, в лесу, воспиты
вается разворотливость, 
умение маневрировать ма
шиной в самых тяжелых 
условиях. Там и чувство от
ветственности за свою ра
боту как-то ощутимее: ведь 
в лесу тракторист — это 
звено цепочки; нарушишь— 
нея работа лесников на
смарку.

Все это мы принесли с 
обой, стараемся настраи

вать товарищей на наш 
«лесной» ритм работы. Ду
мается, это и наша партий
ная задача: ведь мы с Ва 
дентином Васильевичем — 
коммунисты.

В  этом году нелегко бы
ло соревноваться со зве
ном Сиротина: люди там
опытные, да и технически 
грамотные. На этот раз по
бедителем вышло наше зве
но. А впереди — год буду
щий.

А С ВЕРЧКО В 
звеньевой механизиро
ванного звена подхо- 
за ОРСа Ковдорско
го ГОКа.

Подсобное хозяйство ОРСа — основной поставщик 
молока для детских учреждений и жителей Ковдора. 
Нелегко добиваться хороших надоев в условиях Севе
ра. Немало еще нерешенных вопросов: корма, совре
менное оборудование, да и ветеринарный уход... Одна
ко любят свою работу, добиваются стабильных пока
зателей, нередко перевыполняют месячные и годовые 
планы доярки А. М. Ушакова, А. Д. Жаравипа, Р. М, 
Аляева, Т. М. Иванькова. В том, что планы по произ
водству молока в течение последних месяцев перевы
полняются, их большая заслуга.

На снимке: А. М. Ушакова. Двенадцать лет рабо
тает она дояркой в иодхозе.



А Осторожно
на поворотах! %

МЕСЯЧНИК ЗАВЕРШЕН. ПОХОД ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ф  КАК ВЫЕЗЖАЕМ 
В ЗИМУ

Автохозяйства города 
целенаправленно подгото
вились к осеннему смот
ру и входят в зиму, устра
нив многие недостатки. В 
этом смысле прогресс в 
сравнении с весенним ана
логичным месячником —  
налицо.

Но и сегодня, некоторые 
вопросы не снимаются с 
повестки дня.

Автотранспортная конто
ра треста «Ковдорстрой». 
Сдвиги очень заметны. Но 
по-прежнему много разби
той техники, автобусы ред
ко ставятся на профилак
тический осмотр (даже по 
просьбе водителя). Некото
рые шоферы в погоне за 
«модой» красят в крас
ный цвет тыльную сторону 
зеркала. А красный цвет —  
не игрушка, его примене
ние строго ограничено.

Управление механизации 
строительства. Здесь гото
виться к месячнику начали 
с опозданием, однако при
ложили немало сил и вы
правили положение. Те
перь транспорт УМС —  
один из образцовых в го
роде.

Цех подготовки произ
водства Ковдорского ГОКа.
Отличительная черта —  
высокая сознательность 
водителей, их не увидишь 
за рулем в нетрезвом со
стоянии. Заботливо отно
сятся к технике, что зави
сит от них —  исправно 
выполняют.

Автотранспортное пред
приятие комбината «Ков- 
дорслюда». Полный поря
док в гараже рудника 
«Риколатва». Выпускаемые 
на линию машины в гара
же автоколонны № 1 (пос. 
Енский) —  обязательно ос
танавливаются над смотро
вой ямой.

Отставала до сих пор 
Ковдорская автоколонна 
№ 2. Теперь, с переездом 
в отличный новый гараж, 
дело должно пойти на лад.

Ковдорский леспромхоз. 
М ожно отметить улучше
ние в эксплуатации и об
служивании транспорта, по 
сравнению с апрелем вы
росла дисциплина.

СУ-6 треста «Спецстрой- 
механизация». Несомненно 
руководители серьезно от
неслись к месячнику, пре
тензий к транспорту СУ-6 
не возникало.

ОРС Ковдорского ГОКа. 
Трудности в этой органи
зации связаны с отсутст
вием оборудованного га
ража. Но ряд мероприятий 
успешно осуществлен: в
фургонах установлено ос
вещение, приведена в по
рядок сигнализация.

Автобусный парк. Плохая 
обеспеченность запчастями 
Н резиной зачастую сво
дит на нет усилия коллек
тива, Однако много непо
рядков вызвано и неорга- 
низованносп ю работников 
автопарка. Неопломбиро 
ванные спидометры, лоп. 
нувшие подушки рессор 
— > этого можно и не до 
пускать, В кабинах хва
тает всевозможных фото 
Графий, иллюстраций из 
журналов. Не найти толь
ко схем маршрута. Пере
чень замеченных при оче
редном (за полугодие) 
техосмотре недостатков, 
предъявлен администра
ции автобусного парка.

Такова картина в тран
спортных организациях го
рода на сегодня. ГАИ на
деется, что должные вы

воды будут сделаны. Тог
да зима не страшна.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

ф  ВСЕ 
НАЧИНАЕТСЯ 
С МЕХАНИКА

Почему транспорт в Рич 
колатвинскои автоколонне 
выгодно отличается и тех
нической оснащенностью, и 
постоянной готовностью? 
Ведь условия работы фак
тически те же, что в ана
логичных автоколоннах. У 
других даже преимущест
ва: в Ене гараж получше, 
в Ковдоре все-таки и уп
равление ближе.

Когда говорят о запчас
тях, то как часто слышится 
слово: нехватка. Водители
из Риколатвы встречаются 
с ним не часто. Строжай
ший учет, экономное рас
ходование, а также взаи
мозаменяемое гь деталей 
—  стало нормой. А ини
циатором все справедливо 
считают Козлова.

Механик Риколатвинского 
гаража Владимир Осипо
вич Козлов двадцать два 
года связан с машинами. 
Автослесарь, водитель —  
все эти профессии для не 
го пройденный, но не за
бытый, этап. Бережное от
ношение к технике не про
сто человеческое качество, 
а позиция. Иногда она тре 
бует стойкости. Не каж
дый механик решится по
ставить машину на ремонт, 
если руководители требу
ют выпустить ее на пинию, 
аргументируя веско: план! 
Не выйдет машина из га
ража ни на рудник, ни за 
капустой для магазина, ес
ли обнаружится хоть ма
лейшая неисправность. А 
водитель? Ему же зарабо
ток нужен, на ремонте 
меньше выйдет, чем на ли
нии.

Впрочем, потому и нет у 
Владимира Осиповича не
доразумений с водителя
ми, что и они уже убеди
лись: вовремя исправлен
ный дефект —  это выиг
рыш во времени, ведь ма
шина на ремонте просто
ит больше, когда за ней 
не смотреть ежедневно. А 
машины в гараже Козлова 
по двадцать с  лишним лет 
исправно- служат.

Надежная опора меха
ника —  опытные водители 
Василий Степанович Ди- 
куль и Николай Сергеевич 
Смондврев. Наставники 
молодежи, активные не- 
штатники по линии ГАИ, 
они тоже немало способст
вуют поддержанию здоро
вого рабочего настроения 
в Риколатвинской автоко
лонне. Не спешат на пен
сию Ветераны, не покидают 
-троя машины. Вот и весь 
декрет.

А. ЗАУЛИН, 
м. о. начальника авто
колонны № 1. ДТП 
комбината «Ковдор- 
елюда».

ф  ДНЕМ 
И НОЧЬЮ

Вопрос, много ли вре
мени отнимает нештатная 
работа в ГАИ, будет не
уместным. Настоящий не- 
штатник не чувствует себя 
таковым только в опреде
ленные часы.

Владимира Васильевича 
Железнова не тяготит об
щественная нагрузка. Око
ло десяти лет в кармане 
пиджака удостоверение 
нештатника. На работу,

или в лес за ягодами —  
вдруг да потребуется.

—  Еду на смену, —  рас
сказывает Железное. —  
Впереди грузовик, впечат
ление такое, что машина 
«под градусом»: такие
зигзаги 1 выписывает на до
роге. Чудом не сталкива
ется со встречным тран
спортом.

Не привык Владимир 
Васильевич опаздывать на 
смену к своему БелАЗу. Но 
что делать? Если не оста
новить пьяного, авария бо
лее чем вероятна. Попро
бовал обогнать грузовик: 
не дает обгона. Все же 
удалось прижать нарушите
ля к обочине. Железное 
предъявил удостоверение 
и пригласил водителя пе
ресесть в свою машину. 
Подоспевший товарищ со
гласился доставить грузо
вик к отделению милиции.

сказать, что ничего не де 
лается в этом направлении 
Составляются графики
только никто не взыскивает 
с пропустивших дежурст
во Надо вмешаться испол
кому городского Совета и 
требовать отчета с руково 
дителей предприятий.

Белазист ЦТТ —  такая 
профессия, что время пла
нировать трудно, все-таки 
скользящий график. Если 
добавить, что Владимир 
Васильевич еще и инструк
тор в ДОСААФ, то остает
ся только удивляться, где 
он берет время для ра
боты в ГАИ. Тем не менее, 
уже много лет среди наи
более активных нештатни- 
ков первой обычно назы
вают фамилию Железнова 

П. БРОНИЦКИЙ, 
автослесарь цеха тех
нологического тран
спорта.

ф  КАМЕШЕК 
НА ДОРОГЕ

Вжик! из-под колес «га
зика» выскакивают камуш
ки. Не страшно, машина 
надежно защищена. Но 
«Жигулям» камушки могут 
стоит аварии. И маневриро- 
ровать тоже рискованно, 
как бы не встретиться 
«лоб в лоб».

Нерадостно выглядит до
рога до подхоза. Правда, 
на пути от города до 112 
километра —  относитель
ный порядок. А дальше? 
Хозяин дороги —  дорож
ный участок ЦПП Ковдор
ского ГОКа —  решил, что 
его полномочия не распро- 
страняются на остальную 
часть. И проклинают води
тели дорожную службу, и 
мечутся «Жигули» между 
камнями.

Участком дороги от по
ворота на подхоз до Ку- 
ропты распоряжается Ков
дорский леспромхоз. Слов
но в подтверждение этому 
вдоль и поперек проезжей 
части разбросаны бревна, 
именуемые в лексиконе 
лесозаготовителей хлыста
ми. Чтобы администрация 
леспромхоза побеспокои
лась очистить дорогу, 
нужно с десяток напомина
ний со стороны органов 

ф дорожного надзора.
Проехали Куропту. Даль

ше, до Ены, куда спокой-

Двадцать с лишним лет водит машины Борис Андреевич Блызнюк, шофер ав
тотранспортной конторы треста «Ковдорстрой». Высокая сознательность, разумное 
отношение к технике позволило ему с 1972 года работать на самоконтроле. Дове
рие опытный водитель оправдывает, его машина всегда в отменном состоянии. Не 
страдает и выполнение производственных заданий, 140—150 процентов ежедневно 
дает Блызнюк.

На снимке: Б. А. Блызнюк, водитель АТК треста «Ковдорстрой».

Дорожат помощником 
инспекторы ГАИ. На самые 
сложные операции не вы
езжают без него День ли, 
ночь —  Железное по слу
ху определит, что за не
исправность у идущей на
встречу машины. Многолет
ний опыт водителя, знания 
механика. Умудренные 
профессиональной подго
товкой инспекторы прежде 
чем принять решение, обя
зательно посоветуются со 
своим помощником. И ни
кто не стесняется спро
сить у него совета, на
столько охотно Владимир 
Васильевич помогает разо
браться в самом запутан
ном случае на дороге.

Чтобы наложить санкции 
на провинившегося, не- 
штатник должен иметь на 
это моральное право, ко
торое никаким удостове
рением не заменишь. С 
нескрываемой обидой го
ворит Владимир Василье
вич о нештатниках, кото 
рые сами были задержаны 
за рулем в нетрезвом со
стоянии. Виновники при 
этом известны: некоторые
руководители транспорт
ных организаций формаль
но подходят к выделению 
нештатных сотрудников 
ГАИ, Мечта Железнова: 
полный порядок на доро
гах. Видит он путь к не
му Это ежедневное пат
рулирование дружинников 
с производства. Нельзя

Анатолий Иванович Иванов — бригадир монтажни 
ков участка «Стальконструкиия». Специальность, ка- 
лось бы. далекая от проблем дорожного движения. Но 
Иванов профессионально знает и шоферское дело. На 
своей «Яве» он часто выезжает дежурить в ранге не
штатною сотрудника ГАИ. Во время месячника участ
вовал в нескольких рейдах по дорогам города и при
городной зоны.

На снимке: А. И. Иванов, нештатный «отрудник 
ГАИ.

Фото Ю. Петрухина,

нее. Здесь зачастую встре
тишь грейдер или бульдо
зер, занятые расчисткой 
дороги: участок находится
в ведомстве автоколонны 
№ 1 комбината «Ковдор- 
слюда».

Водители знают, благода
рить за порядок надо до
рожного мастера Енского 
гаража Петра Павловича 
Музолева. В июне этого 
года исполнилось десять 
лет, как он заступил на эту 
хлопотливую должность. 
Доверили человеку дорогу, 
и он доверие оправдывает.
В любую погоду, в любое 
время года можью встре
тить мастера на том или 
ином километре. Здесь 
подравнять, там засыпать, 
убрать гравий, мало ли дел 
в беспокойном хозяйстве.
А постоянного штата ра
ботников нет, их надо каж
дый день «выбивать» на до
рожные работы. Как и ме
ханизмы, Транспорта нет, и 
все-таки Петр Павлович ус
певает всюду. Круг его за
бот не ограничен Екской 
дорогой, от Куропты до 
Слюды, от Ены до Чалмы и 
Риколатвы —  это тоже под
ведомственные дорожному 
мастеру участки. Благоуст
ройство улиц в поселке —  
опять же его задача. Му- 
золев придумал (поневоле 
  асфальта-то нет) зали
вать проезжую часть улиц 
мазутом, не годным в топ
ку. Получилось неплохо». 
Теперь дело за тем, чтобы 
подсчитать экономическую 
целесообразность дальней
шего использования Maafy- 
та в этих целях. Его все же 
нужно много —  на о/дин 
километр дороги около 
шести тонн.

Кропотливый труд Петра 
Павловича отзывается йла- 
дарностью в о д и т е л е й .  
Пусть дорога «серою лен
тою вьется». У нее есть 
заботливый хозяин.

Б. БО РЩ ЕВС КИ Й , 
нештатный сотрудник 
ГАИ.

ф  «НЕ ЖАЛЕЙТЕ 
МОЮ ГОЛОВУ»

Результаты месячника за
метны. Теперь меньше 
стало претензий и к мото
циклистам, Однако здесь 
еще хватает работы. Ко
нечно, одного месяца ма
ло, чтобы вдруг все вла
дельцы мотоциклов про
никлись сознательностью.

Пока встречаются и та
кие, как житаль поселка 
Енский В. А. У'льянков. Он 
грубо нарушил правила —  
ехал без каски. Но нимало 

I не смущаясь, «оправдал- 
! ся»: «Какое вам дело? Я 
! же свою голоэу разобью!»!.
' А  рабочий рудника «Ри

колатва» В. Н. Иванов ез
дит без каски по другим 
мотивам: в шапке удобнее. 
Тем более, на охоту. А на 
просьбу предъявить права 
Иванов протянул... o xothv»- 
чий билет. Без него он не 
выезжает, а без водитель
ских прав может. При
шлось охотнику Сходись 
домой за документгами и 
каской, заодно и уплатить 
штраф.

Но все рекордди побили 
работники ме.у&нического 
цеха рудника «Риколатва». 
Этот «массовый наруши
тель» в те/чение месяца 
эксплуатиро/вал незареги
стрированный мотороллер. 
Начальник цеха А. Н. Бой
ко смело посылал по про
изводственным нуждам лю
бого из своих подчиненных 
и те охотно садились за 
руль. Думаю, больше тако
го не повтсритея — . на
чальник цеха оштрафован 
за нарушение правил эк
сплуатации транспортных 
редств.

В. Ж Е Л Е З  НОВ, 
нештатный сотрудник 

| ГАИ.
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З н а м е н н ы е  л е н т ы
2 октября во время Все

союзной пионерской ра- 
диолинейки каждая пио
нерская дружина подвела 
итоги марша «Всегда го
тов!», который проходил 
П°Д девизом «Берем с 
коммунистов пример».

Городской пионерский 
штаб присвоил трем дру
жинам школ Ковдоро-Ен-

ского куста №  17, 18 и 
N9 13 (пос. Енский) звания 
«Правофланговая дружи
на». Причем, две из них —  
дружины школ №  17 и 18 
—  завоевали это почетное 
звание второй раз подряд. 
Всем трем дружинам были 
вручены знаменные ленты 
ЦК ВЛКСМ и ЦСВПО име
ни В. И. Ленина.

Двадцати пионерам шко
лы № 17 были вручены 
значки «Пионер-активист» 
и удостоверения Централь
ного Совета Всесоюзной 

• пионерской организации 
имени В. И. Ленина.

Этим мальчишкам и дев
чонкам из школы №  18 
(см. снимок) день 2 октяб
ря запомнится на всю 
жизнь: их приняли в пио
неры.

Фото А. Жукова.

Зеленый
месяц
сентябрь

Бригада по озеленению и 
благоустройству при на
шем Ж К К  немало порабо
тала в течение месячника. 
В  этом  ̂ году, учитывая 
удачи и неудачи прошлых 
лет, решили уделить осо
бое внимание качеству по
садки.

Впервые в Ковдоре по
пробовали использовать 
грактор «Беларусь» — вы
рыли ямы глубиной более 
70 сантиметров. Затем в 
ямы подсыпали чернозем и 
лишь после этого высади
ли деревья. Для наших, 
северных условий — пре
досторожности далеко не 
лишние.

Всего работники Ж К К  
треста «Ковдорстрой» вы
садили почти 1,5 тысяч де
ревьев, завезли более 2 ты
сяч кубометров земли. По
заботились и о планировке 
придомовых территорий, и 
о подсыпке дорог: для
этой цели завезли 758 ку
бометров песчаных отсе
вов.

Территория у домов № 6 
и 7 в Микрорайоне, улицы 
Зеленая, Комсомольская, 
Кошица за время месяч
ника помолодели.

А. КОЗЛОВА, 
начальник Ж К К  тре
ста «Ковдорстрой».

Конец газона
На страницах «Рудного 

Ковдора» зашел разговор 
о том, как порой сводятся 
насмарку усилия по озеле
нению города. И правиль
но: нужный разговор.

Приведу свой пример. 
Маленький, частный, но 
все равно —- больно. В 
прошлом году вскопали га
зон вдоль ограды город
ской больницы, на улице 
Кошица. Засеяли его тра
вой, радуемся — одной 
пыльной обочиной меньше. 
И вот нашлось неожидан
ное «применение» для га» 
зона: его облюбовали для 
автобусной стоянки.

Зеленый островок исшар
кан, истоптан; трава рас
тет клочьями, некоторые 
деревья сломаны. Что же, 
снова сюда сзывать энту
зиастов на субботники?

А. КУЗНЕЦОВА, 
рабочая треста «Ков
дорстрой».

Запланированные 
а в а р и и

Это случилось в январе. 
Двадцать шестого инспек
тор ГАИ снял номерной 
знак с лесовоза МАЗ-509 
Куроптского лесопункта. 
Машина была неисправна. 
Не действовал ручной тор
моз, отсутствовали габарит
ные фонари, плохо была за
креплена кабина. Не нужно 
разъяснять, что без госу
дарственного знака маши
на выйти из гаража не име
ет права.

ИЗ ЗАЛА СУДА
Тридцатого января меха

ник Н. А. Казунин все же 
выпустил лесовоз в рейс. И 
беда подстерегла. На вось
мом километре дороги от 
озера Ики до Куропты 
МАЗ съехал в кювет. Води
тель Решетников получил 
телесные повреждения.

Следствие установило 
причину аварии. В запор
ном устройстве кабины от
сутствовал предохранитель
ный крючок. На повороте 
дороги кабина сорвалась с 
запорного устройства и оп
рокинулась вперед. Шофе
ра придавило к рулю и он 
управлять машиной не мог.

Суд выяснил, что меха
ник Казунин знал о неис
правности машины. Свои 
действия, однако, оправды
вал заботой о плане. Но 
кому позволено добывать 
план такой ценой?

Самое странное, что и 
после аварии неисправный 
лесовоз еще три дня вы
пускался на линию. Ремон
тировать его стали лишь 
тогда, когда последовал ка
тегорический отказ водите
ля Новикова выезжать на 
неисправной машине.

Удивила позиция руково
дителей Ковдорского лес
промхоза. В представлен
ном ими акте расследова

ния аварии' указывались 
причины: превышение ско
рости водителем, отсутст
вие дорожных знаков. Ав- 
тотехническая экспертиза 
не подтвердила эти выво
ды. Налицо попытки сва
лить ответственность с 
больной головы на здоро
вую. В акте даже не были 
упомянуты основные винов
ники: механик Казунин, на
чальник лесопункта Доро
шенко. Расследование про
водилось с нарушением ус
тановленного порядка. Из- 
за беспринципности адми
нистрации не были привле
чены даже к администра
тивной ответственности ни 
Казунин, ни механик Дья
чков, выпускавший эту же 
машину в аварийном со
стоянии на линию в течение 
трех смен.

Факт не случаен. 13 фев
раля механик Ковдорского 
лесопункта Цыцин выпус
тил в рейс КрАЗ с водите
лем Боцаном. У машины от
сутствовала левая тормоз
ная камера. При торможе
нии КрАЗ занесло, и он 
столкнулся со встречной 
машиной. Причиненный лес
промхозу ущерб составил 
268 рублей. А в «Рудном 
Ковдоре» за 10 сентября 
с. г. нештатный сотрудник 
ГАИ В. В. Железное отме
чал, что машины Ковдор
ского леспромхоза по-преж
нему выходят на линию 
технически неисправными.

Суд признал Казунина 
виновным, он осужден к 
исправительным работам. В 
качестве дополнительной 
меры наказания Казунин 
лишен права в течение двух 
лет занимать должности, 
связанные с ответствен
ностью за техническое со
стояние или эксплуатацию 
транспортных средств.

А. Ф УФ Ы ГИ Н , 
помощник прокурора 
города Апатиты.

Сошлись
Неисповедимы пути пыотих. 

Объединяет их лишь конечный 
пункт — медвытрезвитель.

В. И. Матехо, бетонит к 
«Нромжилстроя» был достав 
леи в медвытрезвитель из об
щежития по улице Ленина, 15. 
А бульдозерист рудника «Ж е 
лезный» А. А. Попов — из 
другого, Полярный переулок. 
12. Его коллегу, бульдозериста 
СУ-6 Д. Н. Вербицкого, при
везли от Ковдорской больницы. 
Помогли добраться до отделе
ния милиции и неработающему 
В. И. Бондарчуку — благо, не
далеко, с. улицы Кирова. Груз
чик ОРСа Е. М. Бочкарева 
была доставлена из магазина 
№ 1. За семейные скандалы
«товарищами по несчастью» 
оказались слесарь РСУ Е. П. 
Юдаев и грузчик УП Т К  треста

«Ковдорстрой» А. А. Гомзаков. 
Исходная точка для рабочих 
Ковдорского леспромхоза Н. И. 
Белова и А. И. Никитина —* 
пивной бар. Дальше еще раз
нообразнее: слесарь рудника
«Ковдор» А. В. Ерофеев при
был из Дворца культуры, ма
шинист тепловоза ЦПП Ков
дорского ГО Ка В. В. Русов — 
с переговорного пункта, сле
сарь СУ-6 И. А. Повод от го
родской бани. За семейный 
скандал отправлен в вытрезви
тель слесарь ЦТТ Ковдорско
го ГО Ка А. Т. Кушаев. По за
явлениям жен переночевали в 
«казенном доме» неработаю
щий А. И. Алексеев и маши
нист экскаватора СУ-6 К. М. 
Юмин. Наконец, с улицы Зе
леной поступила рабочая сто
ловой № 2 Р. Н. Механникова.

М. КУ ЗЬМ И Н , 
начальник медвытрезви
теля Ковдорского ГОМ.

/О Д Н А Ж Д Ы  утром вый- 
”  дет рабочий из дома и 

— как будто чего-то не 
хватает. Вспомнит: да, при. 
вычного «тормозка» в ру
ках. В этот день на руднике 
«Ковдор» открывается но
вая столовая.

Да ведь не простая, а 
подземная.

В море света люминес
центных ламп предстанет
перед вашими глазами этот 
чертог (не могу подобрать 
слова точнее). Внутреннее 
устройство радует глаз. И 
это правильно, обедать 
придут люди из зёбоя, где 
вокруг серые, мрачные то
на.

Что на 
первое?
На стене — светильники, 

они тоже горят, хотя и не
сут скорее декоративную 
функцию. А крепятся све
тильники на причудливых 
композициях из металла. 
Так же из металлических 
узоров выполнены двери 
обеденного зала, и со сто
роны кухни, и со стороны 
«вестибюля». В  кавычках, 
потому что он невелик. Но 
ни на минуту не надо за
бывать, что это — над зем
лей. Еще одну стену обе
денного зала украшает пан
но чеканки по металлу. На 
нем изображены различные 
эпизоды труда шахтера.

Кто только не вложил 
труд в осуществление дав
нишней мечты. Старались 
все, независимо — будут 
они здесь обедать или нет. 
Лишних рабочих рук на 
руднике нет, однако на сто
ловую не жалели ни сил, ни 
времени. Проходчики рас
ширили камеру, очистили 
ее, закрепили кровлю, по
том пришли строители. Они 
под руководством Н. С. 
Сенна и превратили обыч
ный очистной забой в кра
сочно оформленное поме
щение. Забетонировали сте
ны, украсили их мраморной 
плиткой (жаль, на весь зал 
не хватило); Они же свари
ли все металлоконструк
ции. Электрики осветили 
столовую, сантехники уста
новили соответствующее 
оборудование.

Задач пришлось решить 
немало. Трудно было до
ставлять материалы. Гор
ные работы не останавли
вались, подъемник шахты 
все время занят. Посвобод
нее дышалось строителям по 
субботам (у шахтеров — 
пятидневка), и они стара
лись как можно плотнее 
использовать эти дни.

Часть проблем спадет са
ма собой. Например, тало
ны на молоко до сих пор 
используются не по назна
чению. Никто не доставля
ет молоко в шахту, а ра
бочие отоваривают талоны 
продуктами один раз в ме
сяц. Можно будет поду
мать и о питании го абоне
ментам, как это делается на 
многих предприятиях. С 
участием профсоюза, разу
меется.

Обслуживать столовую 
станут работницы рудника, 
имеющие с одной стороны, 
торговую специальность, с 
другой — допуск в подзем
ку.

Говорить о важном зна
чении столовой — все рав
но, что ломиться в откры
тую дверь. Поэтому с удо
вольствием встретим тот 
день, когда бурильщик или 
проходчик зайдет в светлое 
помещение. Вымоет руки, 
пройдет к раздаче и спро
сит:

— Что там сегодня на 
первое?

Е. ТРУБИН.

Редактор Я. МАХЛИН.
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Парень «балдеет» под 
гром биг-бита: самозабвен
но закрывает глаза, рас
слабленно мотает головой, 
весь пронизанный шокинг- 
блузовскими ритмами. Дру
гой равнодушно внимает 
«модерновой» музыке, но 
обожает вкрадчивые тено
ровые созвучия отечествен
ных «виа». Иной предпочи
тает всем современным 
ритмам милую лирику вре
мен «Одинокой гармонии» 
и «Рос-на-опушке-рощи1 

клен». Кто-то привержен к 
гитарным пряностям и 
хриплому шансону. Что ж, 
каждая из этих привязан
ностей по-своему право
мерна.

Ну а длинные очереди на 
филармонические вечера в 
Москве и Ленинграде? А 
аншлаги на концертах Ги- 
лельса и Когана? А востор
женные лица мальчишек 
и девчонок на вечерах, ко
торые ведут Светлана Ви
ноградова и Дмитрий Ка
балевский? — Что ж, в 
больших городах есть свои 
концертные традиции и, 
«потомственная» публика.

Вспоминается, как не
ожиданно и просто возник 
контакт в зале Д К между 
публикой и пианистом Ми
хаилом Воскресенским. Мо
царт звучал тогда не толь
ко для тех, кто давно ос
воился в мире серьезной 
музыки, но и для тех, кто 
открывал ее для себя, эту 
музыку, впервые. Что ж. 
видимо, так и надо идти к 
«провинциальному» слуша
телю: без жреческой брезг
ливости, без боязни «про
фанировать» музыку пояс
нением, комментарием.

И вот — отрадная но
вость. В нашем городе 
предполагается цикл кон
цертов. Причем, судя по 
афише, не просто концер
тов-выступлений, а диало
гов со слушателем. Репер
туар неожидан. В тради
ционные, хрестоматитные 
рамки не укладывается. С 
темой мартовского концер
та «Большой театр — 
гордость русской культу
ры» соседствует в феврале 
концерт-знакомство с твор
чеством молодых советских 
композиторов. В декабре

предстоит встреча с роман
тической музыкой Роберта 
Шумана (что это будет; 
фантастический «Карна
вал»? трепетные и траги
ческие вокальные произве
дения? фортепьянные миниа
тюры, среди которых «Гре
зы», знакомые и теи(, кто не 
слышал ничего об их авто
ре, — те самые, аранжиров
ка которых скорбно звучит 
над Мамаевым курганом?) 
Сложный мир западной 
музыки XX века: он пред
ставлен творчеством Бела 
Бартока, Кароля Шиманов
ского — композиторов, пре
ломивших, порой неожидан
но, дерзко, венгерские и 
польские музыкальные 
традиции.

Рахманинов — имя, зна
комое многим --- даже и 
тем, кто е досадой произ
носит слово «классика». 
Скрябин — о нем знают 
те, кто уже приобщился к 
серьезной музыке. Метнер 
— менее известное: лишь
недавно его музыка в пол
ную силу зазвучала на 
концертных эстрадах.

Эти имена стоят рядом 
на афише концерта, наме
ченного на 12 октября —■» 
первого из абонементного 
цикла. Сергей Рахманинов, 
Александр Скрябин, Нико
лай Метнер... Одна эпоха! 
начало века, «испепеляю
щие годы», по словам 
Александра Блока.

Возможно, для многих 
из тех, кто любит поэзию, 
но пока что далек от серь
езной музыки, стихи, воспо
минания, литературные 
фрагменты смогут стать 
ключом к творчеству этих 
композиторов...

Программа, как видим, 
обращена не только к за
писным меломанам: она за
интересует всякого, кому 
близка, интересна русская 
культура. И если он, этот 
человек, пока еще скепти
чески настроен к серьезной 
музыке — кто знает, мо
жет быть, концерт помо
жет ему сделать первый 
шаг к ней?

Е. НИКИФО РОВА,
преподаватель музы
кальной школы.

А. ЗБАРСКИ И .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
12 октября — Вечер цик

ла «Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу
ры». Сергей Рахманинов, 
Александр Скрябин, Нико
лай Метнер (музыкальная 
повесть в 2-х отделениях).

Исполнители; Гита. АТ- 
Л ACM АН (фортепьяно),
Гаяна ГРИ Ш И Н А  (сопра
но), Марина КОЛУМ БОВА 
(художественное слово).

В программе: фортепиан
ные и вокальные произве
дения композиторов, отрыв
ки из воспоминаний, писем, 
дневников, стихи поэтов XX 
века.

Начало в 19-30, билеты в 
кассе Д К.,

К И И Os
9 октября — «Крот и же

вательная резинка» (14), 
«Здесь на этом перекрест
ке» (16, 18).

10 октября — «Возвра
щение скрипки» (14), «Абу 
Рабия» (16, 18).

11 октября — «Дублер» 
(17, 19. 21).

14 октября — «Человек 
из Лондона» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

9— 10 октября — «Трое 
на снегу» (12, 14, 16, 18, 20, 
22).

10 октября —- «Горы зо
вут» (10-45).

11 октября — «Черный 
волк» (10-30). «Пропавшая 
экспедиция», в двух сериях 
(12, 15, 18-15, 21).

12— 14 октября — «Чужие 
письма» (12, 14, 16, 18-15,
20, 22}.

14 октября —  «Сказка о 
попе и работнике его Бал
де» (10-30).

+
ПЯТЬ МИНУТ -»

И ГОТОВО!
Сегодня на Слюдяной, 7. 

открывается домовая кух
ня. Ее услугами можно 
пользоваться ежедневно, 
кроме воскресенья, с 1) 
до 19 часов (перерыв с 
14 до 16).

+
В ОТПУСК —
С ПУТЕВКОЙ

В профкоме Ковдорско
го ГОКа имеются санатор
ные путевки на ноябрь— де
кабрь. Показаниями для 
лечения являются заболе
вания органов кровообра
щения, дыхания, а также 
гинекологические.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М, П. КО Н О ВА Л О ВА . Н. П. 
ВД РН И Н А , верстала В. Л.
Г А ЛЬЦ Ц ВА , клише нарезал 
Л. Д. НАБАТО В, печатал В. II. 
УШ А КО В на ротационной ма
шине.
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь

✓ ^ Р У Д П Ы Н

ШкОВАОР
ДАЕШЬ 100-МИЛЛИОННУЮ1

Еще о д н а  с тупе нь
В книге'нарядов короткая запись: «Отгрузить 3 ты

сячи кубометров вскрыши. 5 автомашин». Расписыва
юсь, и вместе с другими машинистами иду к автобу
су. Он доставит на рабочее место.

Так начинается каждая смена, Эта, 6 октября с 16 
часов, тоже не отличалась от остальных.

Впрочем, для нашего комсомольско-молодежного 
коллектива она была особенной. В какой-то момент 
будет отгружен 50-миллионный кубометр вскрыши. 
Вернее, он може1 быть отгружен, если мы перекроем 
сменное задание — 6.250 кубометров. Не добьемся та
кой выработки —  отгрузит юбилейный кубометр дру
гая смена. Вот потому экскаваторщики, шоферы, буль
дозеристы, электрики настроились работать, без мину
ты простоя. Этого можно добиться только при четком 
взаимодействии всех служб.

С помощником Валерием Орловым внимательно 
осматриваем каждый узел своего ЭКГ-8И. К вахте го
товимся основательно —  чтобы не было сбоев по на
шей вине.

И вот, ровно в 16 часов, подходит первый БелАЗ. 
Управляет им Владимир Васильевич Михельсон. Зачер
пываю ковш грунта. Кажется, мы сегодня начинаем 
первыми^Зйеплохое начало. Вслед за ним подходит 
еще п^^машин. Если все они отработают без отходов, 
з^^гйие будет перекрыто. В 17 часов подошли еще 

и сорсжатонника Водители не отстает друг от друга. 
« час до конца смены экскаваторщики уже знали, 
о пятидесятимиллионный кубометр записан в актив 

эмсомольско-молодежной.

Каждый из нас в этот миг испытывал такое же чув
ство, как и С. Н. Лыков, двенадцать лет назад зачерп
нувший первый кубометр с «шапки» горы Железной, 
и водитель В. Рохлов, отвезший его на отвал на своем 
М АЗе. Сегодня —  пятидесятимиллионный! Внушитель
ная гора. Не перемести мы ее в отвал —  не было бы 
сверхплановых тонн железного концентрата.

Темп не сбавляют ни экскаваторщики, ни белазисты... 
Отгружен последний ковш. 245 рейсов. Это более 3 
тысяч кубометров вскрыши. Не хватило 5 рейсов до 
рекорда А. Гумиловича.

В целом смена тридцатью семью автомобилями пе
ревезла 9.383 кубометра горной массы. С поставлен
ной задачей комсомольско-молодежная смена, кото
рой руководит В. И. Ершов, справилась. Еще одна 
трудовая победа, еще одна ступень к стомиллионной.

В ознаменование этого события в жизни коллектива 
администрация, партийная и профсоюзная организации 
наградили Почетными грамотами и смену, и каждого 
в отдельности, принимавшего участие в отгрузке
50-миллионного кубометра вскрыши. Этот день за
помнится нам всем. Жаль только, что на нашем торже
стве не было представителей администрации ГОКа.

В. Б Е Р Л И Н С К И Х ,  
машинист экскаватора ЭКГ-8И  № 3 рудника «Ж е
лезный».

*  *  *

На снимке: комсомольско-молодежная смена руд
ника «Железный».

Фото К). Пструхина.
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В парткоме 
Ковдорского ГОКа

На расширенном заседании 
парткома Ковдорского
ГОКа рассматривались воп
росы, поднятые председате
лем группы народного конт
роля Н. Н. Кудимовой в 
критической корреспонден
ции «Накладные доклад
ные» (см. «Рудный Ковдор 
за 3 сентября с. г.)

Заместитель начальника 
обогатительного комплекса 
Б. Ф. Белов доложил парт
кому о разработанных меро
приятиях, реализация кото
рых позволит устранить 
причины, приведшие к сни
жению качества апатитового 
и железного концентратов 
в августе.

Партком отметил, что 
технологическая дисципли
на на отдельных переделах 
комплекса еще не отвечает 
требованиям сегодняшнего 
дня, что служба главного 
инженера не анализирует

ш аш

полученные технологические 
результаты, не ведет воспи
тательную работу среди 
мастеров, не проводятся 
«Дни качества».

Учитывая, что лица, ви
новные в выпуске брако
ванной продукции и в нару
шении технологической дис
циплины, были привлечены 
к административной ответ
ственности, партком поста
новил: ограничиться обсуж 
дением выступления газеты; 
начальнику техотдела ком
мунисту А. А. Новикову 
взять под контроль выпол
нение намеченных мероприя
тий и проведение «Дней ка
чества»; руководителям ком
плекса коммунистам А. М. 
Милованову и Б. Ф. Белову 
повысить требовательность к 
себе и подчиненным в вы
полнении должностных обя
занностей.

Победитель—смена № 1
Производственно - массо

вая комиссия профкома 
Ковдорского ГОКа подвела 
итоги социалистического 
соревнования между сквоз
ными сменами по цепочке 
экскавация — транспорти
ровка — дробление. Побе
дителем соревнования за 
сентябрь признана смена 
JVs I. Руководители смен на

участках: Ю. С. Орлов
( р у д н и к  «Железный»); 
Н. Г. Гудей (цех техноло
гического транспорта) и 
В. Ф. Москвин (участок 
дробления обогатительного 
комплекса).

В. КОСТРОМИН, 
председатель произ
водственно - массовой 
комиссии.

Как сработали в сентябре
Коллектив Ковдорско.го 

леспромхоза выпустил сверх 
плана товарной продукции 
на 34 тысячи рублей, сверх
плановая реализация соста
вила 19 тысяч. Задание по 
вынозке древесины превы
шено на 1.450 кубометров, 
деловой — на 1.445. План 
по заготовке древесины

также выполнен. - 
*  *  *

Коллектив треста «Ков- 
дорстрой» в сентябре осво
ил по генподряду 2.201 ты
сячу рублей (139 процен
тов к плану), собственными 
силами — 1.061 тысячу 
рублей (118 процентов к 
плану).

Слагаемые качества +  КРЕПИТЬ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА +

ПО ЦИФРЕ И ПО СУТИЕще два года назад на 
территории электроцеха 
можно было наблюдать, как 
в костре «жарились» ста 
торы — чтобы выгорел 
лак, ослабились запрессо
ванные в пазы обмотки. За 
тем их разрезали слесарны 
ми ножницами и выдергива. 
ли щипцами проволоку. Для 
подготовки статора сорока 
киловаттного двигателя тре

бовалось два дня. А теперь 
на эту операцию тратится 
в общей сложности три— 
четыре часа.

С помошыо станка обреза
ем лобовые части обмоток, 
затем статор ставим в 
печь. Она автоматически 
выключается, температура 
в ней доводится до 250 гра
дусов. После чего удаляем 
обмотку. Опять ж е с по
мощью станка.

Откуда же появилось в 
цехе это оборудование? 
Электропечь предназначена 
для запечки коллекторов. 
Ее реконструировали, при
способив для обжига обм о
ток статора Станки для 
обрезки лобовых частей 
обмотки и удаления ее 
сконструировал наш уме
лец Михаил Иванович Ца- 
рюченко. Все приспособле

ния и станки надежны в 
работе, уменьшают затраты 
па ремонт, облегчают труд 
>тектрообмотчнков.

Большую помощь в раз
работке этой техники и ее 
внедрении Михаилу Ивано
вичу оказал старший мас
тер В. И. Шилов, началь
ник участка Ю. М. Фофа
нов.

Благодаря механизации 
самых трудоемких процес
сов значительно повыси
лась производительность 
труда электрообмотчиков. 
Именно это позволило вы
полнять больший объем 
работ при том ж е составе 
ремонтного персонала. А 
объемы с вводом в эксплуа
тацию АБОФ увеличились 
почти в два раза.

Опыт, профессиональное 
мастерство, умелое исполь
зование внедренных приспо
соблений, — все это позво
лило электрообмотчикам 
значительно перекрывать 
нормы, улучшить .качество 
работы.

Е. ШОНИНА,

бригадир электрооб
мотчиков электроиеха 
Ковдорского ГОКа.

В невыгодном свете вы
глядит коллектив рудника 
«Ковдор» на фоне других 
подразделений комбината, 
если сравнивать состояние 
трудовой дисциплины. По
неволе напрашивается во 
прос: «Куда смотрели об
щественные организации, 
если за восемь месяцев 
1976 года число прогуль
щиков достигло 60 (за этот 
ж е период прошлого года
-  34)?»

Попробуем разобраться. 
П режде всего замечу; циф 
ры, хотя и «играют» в со
поставлении, не всегда со
поставимы. И относитель 
ная благополучность ре
зультатов прошлого года
— мнимая. Руководители 
цехов и участков, глядя 
друг на друга, сознательно 
искажали картину, покры
вали прогульщиков. Никто 
не хотел выйти в «передо
вики» по столь негативному 
показателю.

Поэтому рудком в отчет
ном году решил начать 
воспитание в первую оче
редь... руководителей кол
лективов. Эффект есть.

Есть и вторая причина

роста нарушений. Наше 
производство наращивает 
мощности. Постоянная не
хватка рабочей силы вы
нуждает принимать много 
новичков. Из-за отсутствия 
жилья мы не можем при
глашать людей из других 
районов страны. А среди 
местного контингента есть 
и )^туны, которые побыва
ли и в ГОКе, и в тресте, и 
в РСУ.

Нельзя сказать, что все 
прогулы совершают только 
вновь принятые. Однако в 
коллективах, куда пришли 
такие новички, падает об 
щий моральный настрой. В 
результате и постоянные 
рабочие начинают вносить 
свою лепту в число нару
шений. .

На участках картина не 
однородна. На основном— 
первом горном — участке 
14 прогульщиков, 7 чело 
век побывало в вытрезви 
теле. Здесь очень строго 
подходит к нарушителям 
администрация: никаких
поблажек. Это приносит 
свои плоды последние три 
месяца нет ни одного ни 
рушения. Второй горный

участок гораздо малочис- 
леннее, четыре прогула за 
девять месяцев для них 
многовато.

Флогопитовая фабрика 
дала за истекший период 
7 прогульщиков и 5 попа
даний в вытрезвитель. На 
фабрике надежнейший про. 
изводственный коллектив. 
А контингент нарушителей 
— грузчики. В основном 
это бывшие рабочие других 
участков, которым админи
страция по согласованию е 
рудкомом сочла возмож  
ным заменить увольнение 
приемом в грузчики.

Рекордсмены по пребы 
ванию в вытрезвителе — 
вермикулитчики: 12 раз. К 
этому надо прибавить 9 
прогулов и пояснить, что 
все она приходятся на до
лю вновь принятых. Костяк 
коллектива — люди с опыт 
ной фабрики — надежный 
В упрек им можно поста
вить слабую работу с  но
вичками.

По разному проявили се
бя общественные организа
ции рудника Среди наибо- 
лее активных надо отме
тить комиссию по борьбе с

пьянством и алкоголизмом 
(председатель О. В. Белен- 
цов). Заседания комиссии 
проходили регулярно, ши
роко использовалась такая 
форма, как вызов наруши
теля вместе с семьей. К аж 
дого поставленного на учет 
в дальнейшем проверяла 
на дому народная дружина 
при опорном пункте.

Как ^контраст — совер
шенно развалили работу 
товарищеские суды. Пять 
судов (по числу участков) 
за год разобрали четыре 
дела. Тут вина рудкома. 
Решено реорганизовать си
стему товарищеских судов. 
Их возглавит центральный 
орган, в его состав войдут 
председатели судов на уча
стках. А член рудкома Н. П. 
Цапаев будет отвечать за 
работу товарищеских су
дов.

Уроки прошлого года уч
тены. Новый состав рудко
ма обратит особое внима
ние на трудовую и произ
водственную дисциплину. 
Намеченные мероприятия 
должны превратить и цехо
вые комитеты в действен
ную силу.

В. ЩЕПИН,
председатель рул кома
рудника «Ковдор».



П а р т и й н а я  ж и з н ь  ■ Быть на переднем 
к р а е

Едва ли можно найти 
трудовой коллектив, у ко
торого не было бы про
блем. Жизнь выдвигает их 
постоянно. И тот, кто ото
двигает решение на зав
трашний день, часто оказы
вается в числе отстающих.

У коллектива Куроптско- 
го лесопункта проблем 
столько, что не знаешь, с 
какой стороны к ним под
ступиться. И все требуют 
безотлагательного решения

В связи с расширением 
работ на северном участке 
рудника «Железный» Ков- 
дорский леспромхоз вынуж
ден был закрыть нижний 
склад в Ковдоре. Теперь 
древесина обрабатывается 
только в Куроптском лесо
пункте. Нагрузка возросла 
вдвое, производственные 
мощности те же, оборудо
вание старое. Путь тран
спортировки хлыстов удли
нился. лесовозных машин 
недостаточно, запчастей к 
ним очень мало. Не хва
тает жилья. Совершенно 
очевидно, что, располагая 
современным оборудовани
ем, деревообработчики сни
зили бы трудозатраты, уве
личили бы выпуск продук
ции высоких сортов. Улуч
шение снабжения запчастя
ми благотворно сказалось 
6>i на работе нижнего 
склада.

Имеется проект на строи
тельство нового нижнего

склада, который будет ос- 
нашен современным обору
дованием. Отпущены сред
ства на строительство и 
производственных корпусов, 
и жилого дома. Но трест 
«Ковдорстрой» пока не мо
жет выполнить заказ лесо
заготовителей.

Этот далеко не полный 
перечень объективных труд
ностей как бы снимал от
ветственность за упущения 
в работе цеховой партий
ной организации. Но ком
мунисты не делали скидок 
ни себе, ни товарищам. Они 
сосредоточили внимание на 
проблемах которых... могло 
не быть. Возникли они не 
вдруг. Поэтому были так 
тщательно проанализирова
ны причины, позволившие 
этим проблемам вырасти до 
огромных размеров.

Причин много, и одна из 
них — ослабление контро
ля за выполнением требо
ваний Устава партии.

Спад активности партбю
ро приходится на летний 
период. Объясняют тем. что 
секретарь партбюро пере
шел работать на другое 
предприятие, его замести
тель заболел, находился в 
больнице, затем уехал ле
читься в санаторий. Безус
ловно, это осложнило ра
боту партбюро. Но не мог
ло служить причиной для 
переноса собрания на сле
дующие месяцы.

А интересы дела требо
вали сконцентрировать уси
лия всех коммунистов на 
воспитательной р а б о т е ,  
оживлении товарищеского 
суда, комиссии по борьбе с 
пьянством, — увеличились 
в сравнении с минувшим 
годом прогулы, опазда- 
ния на работу. Требовалась 
помощь партийной органи
зации в решении некото
рых производственных во
просов.

Прояви партбюро ини
циативу, настоящую прин
ципиальность и тогда не 
пришлось бы ждать отчет
но-выборного собрания, что
бы услышать, что допуска
ются холостые пробеги ле
совозных машин, упреки за 
неудовлетворительную ор
ганизацию погрузки хлыс
тов. за плохую связь м еж 
ду диспетчерами лесопунк
тов

Нельзя не согласиться с 
коммунистом И. А. Троши
ным: еще три месяца
назад можно было устра
нить на нижнем складе ор
ганизационные неурядицы, 
что позволило бы увели
чить выпуск клепки, тары, 
пиломатериалов. Только 
лишь из-за нераспорядитель
ности начальника лесопунк
та А. Н. Дорошенко затор
можен рост экономических 
показателей. Только его не
желание считаться с мне
нием коммунистов привели 
к увеличению прогулов. Ведь 
коммунисту Дорошенко за 
долго до партсобрания ука

зывали на упущения и вор  
ганизации труда, и в воспи 
тательной работе с кадра 
ми.

Упреки в адрес партбюро 
справедливы. Верно, неко 
торые члены партбюро пас 
сивно отнеслись к выпол
нению партийного поруче
ния. Но почему же осталь
ные коммунисты не прояви, 
ли принципиальности, не 
забили тревогу? За спад 
активности в последние три 
месяца вину должны раз
делить все поровну Об ав
торитете партийной органи
зации заботятся все.

Отчетно-выборное собра
ние проходило в обстанов
ке требовательности, без 
скидок на ранги и прежние 
заслуги. Взыскательный 
разговор помог увидеть 
ошибки, наметил первооче
редные задачи. Выполнение 
их даст новый импульс раз
витию активности, совер
шенствованию форм и ме
тодов воспитательной рабо
ты.

Партийная организация 
Куроптского лесопункта на 
особом положении — она 
отвечает вместе с админи
страцией за все, что дела
ется не только в цехе, но и 
в поселке. С нее и спрос 
особый: быть всегда на пе
реднем крае экономическо
го и культурного строитель
ства.

Секретарем партбюро из
бран коммунист П. А. Отю- 
нин.

А. АЗАРЕНКО.

♦  РИТМ СМЕНЫ ф

ЦЕПЬ БЕЗ КОНТАКТОВ
Время действия — 8 ок

тября; смены — первая и 
вторая; место действия — 
цепь бетонный завод — 
стройплощадка.

ЗАКАЗ
В 8.00 утра бетонный за 

вод должен выдать про
дукцию. 8.10... 8,15... Бето
на нет.

Оператор еще в 7.00 ож и
дал сведений от Диспетчера 
завода: какую марку бето
на — на какой объект. Но 
в это время участки только 
начинают уточнить заявку 
у диспетчера треста. Потом 
ее согласовывают диспет
чера треста и бетонного 
завода. Время идет.

Пока уточняли да согла
совывали, завод уж е недо
дал 10 кубометров бетона. 
А заказ немалый: на гараж  
хозавтомобилей — 40 ку
бометров, на бетонно-раст
ворный — 30. Были заявки 
и с друких объектов, но у 
диспетчера завода против 
них пока знак вопроса. 

ДОСТАВКА
Шофер ставит машину 

иод бункер. Настроение —  
прекрасное: первым уедет 
на объект. Стоит машина 
пять, десять, двадцать ми
нут... Вереница машин. Бе
тона не отпускают: все еще 
уточняются заявки. Время 
идет. Бодрое настроение 
начинает портиться. Нако
нец оператор включил аг
регат. Бетон в машине, и 
она мчит на объект. Там 
уж  примут, уложат... Ан 
нет! Автокран перегоняют 
на другое место — тут не 
до  бетона. И тоска, и д о 
сада. Надо возвращаться 
на завод. Диспетчер выяс

няет, кому этот груз пере
адресовать. Хорошо, что на
шел резервный объект. Но 
тем временем бетон в ку
зове «схватывается». Надо 
действовать кувалдой и 
ломом. (Однако резервный 
объект •— не всегда выход 
из положения. Ведь иной 
раз приходится выдавать 
ему бетон не той марки, 
которая нужна; нарушает
ся технология. А что д е 
лать? Не выбрасывать же  
дефицитный материал).

ПРИЕМ
Г араж хозавтомобилей— 

сдаточный объект. Заказ — 
40 кубометров. Приехал 
шофер раз; приехал другой 
— а на третий ему говорят: 
больше 20 кубометров не 
надо. Малость не рассчи
тали свои возможности.

Это в первую смену. Во 
вторую — не лучше Заяв
ка дана была с размахом— 
60 кубометров. И опять — 
промашка. На третьем рей
се ткнулись — вываливать 
некуда: нет опалубки. Сто
ит шофер минут пятнад
цать. Наконец, подошел 
мастер В. Лапшин.

— Вали сюда, с опалуб
кой потом разберемся.

— Еще 2—3 рейса — и 
достаточно. Видишь: нас 
тут, со мной всего-то пя
теро...

Пример одного дня по
казывает, что размыка
ния в цепи КПП — тран
спорт — стройплощадка не 
всегда объясняются толь
ко лишь нехваткой бетона.

Е. Щ ЕРБИНИН, 
диспетчер бетонного 
завода,

ф  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

Еще в этом году
В заметке «Заморожен

ный склад» начальника уча
стка флотации М. П удов
кина (см. «Рудный «Ков- 
дор» от 24 сентября) ука
зывалось на медленные 
темпы завершения строи
тельства склада жидких 
реагентов.

Редакции отвечает замес
титель директора Ковдор- 
ского ГОКя по капиталь
ному строительству В. Ф. 
Михайлов:

— Специалисты комбина
та разработали мероприя
тия по выполнению качест
ва и стабилизации выпуска 
апатитового концентрата. 
Участок «Металлургпро- 
катмонтажа» приступил к 
изготовлению резервуаров 
к своих мастерских.

Строительно - монтаж
ные работы на временном 
складе жидких реагентов 
предусматривается завер
шить в декабре 1976 года.

?ф  ЧТО С ВЕРМИКУЛИТОМ? ф

Вариации 
на темы 
проекта

В сентябре надежды не 
оправдались. Вновь не вы
полнен план по производ
ству вермикулитового кон
центрата. Д а и качество вы
пущ енного не соответству
ет требованиям.

Вм есте с тем стоит от
метить, что механическая  
служ ба ф абрики делает  
очень много (причем соб
ственными силами, б ез  уча
стия строителей и монтаж 
ников) для исправления  
проектных неувязот. На
пример, полностью  п ер е
кроила транспортны е ма
гистрали хвостов.

Выход ВОФ на плановые 
показатели задерживается 
погрешностями компоно
вочных решений проекта, 
б частности, по проекту 
руда класса —  5 мм долж
на подаваться на винтовые 
сепараторы и концентраци
онные столы. Но на мате
риале этого класса быстро 
выходят из строя насосы 
5ГРК-8, подающие пром- 
продукт винтовых сепара
торов на дуговые грохота 
и концентрационные сто
лы.

Эффективная работа кон
центрационных столов ос
ложняется тем, что пита
ние с них должно пода
ваться на дуговые грохота 
под давлением 1,5— 2 ат
мосферы. В действительно
сти напор пульпы намного 
меньше, что приводит к 
недостаточной эффектив
ности классификации и об
воднению концентрацион
ных столов, а это вызыва
ет ухудшение качества кон
центрата вследствие выноса 
в него легких породных ми
нералов и шлемов.

Насосы ограничивают 
увеличение нагрузки на 
фабрике.

На совместном совеща
нии специалистов институ

та «Гипрониинеметаллоруд», 
КФАН и комбината «Ков- 
дорслюда» было принято 
решение внести существен
ные кюррективы в работу 
фабрики.

Рассмотрены два вариан
та корректировки техноло
гической схемы.

Первый вариант преду
сматривает раздельную по
дачу на концентрационные 
столы материала классов 
— 5 +1 и — 1 мм. Это дает 
возможность облегчить ра
боту дуговых грохотов на 
материале — 5 +1 мм.

Второй вариант: матери
ал класса — 15 +1 обога
щать на отсадочной маши
не и после классификации 
концентрата меньше 5 мил
лиметров дообогащать на 
концентрационных столах, 
а вермикулит класса — 1 мм 
должен выделяться на вто
рой ниткда,

Кроме того, перед кол
лективом стоит дополни
тельная задача —  освоите? 
сушку и обезвоживание - 
мелкого концентрата. Ре-Т 
шение этой задачи позво-C i 
лит сократить потери в 
классе — 1 мм, уменьшит 
разницу между товарным и 
технологическим извлече
нием. В этом направлении 
работы ведутся: преду
смотрен монтаж центрифу
ги, установка дополнитель
ных гидроциклонов и дуго
вых грохотов.

Можно надеяться, что 
реализация этих мероприя
тий позволит повысить ка
чественные и количествен
ные показатели работы 
фабрики.

А. ГЕРШ ЕНКОП, 
заведующий лаборато- < ’ 
рией обогащения не
металлических р у д  j 
Г орного института '
КФАН СССР.

Г

Новая школа в поселке Енский, с хорошим спортивным корпусом, простор
ным помещением для мастерских, оборудованными кабинетами, считается в 
Мурманской области одной из наиболее удачных по планировке. Строители про
рабского участка «Рудстрой» в срок — 26 августа — сдали этбт объект. Зна
чительно улучшилась в новой.школе и организация питаниж имеется крупный 
пищеблок.

В октябре должно быть завершено строительство котельной, которая в зим
них условиях обеспечит теплом школу и поселок.

Фото А. Жукова.

И вбт теплосеть к водо
очистным сооружениям вве
дена в эксплуатацию. 8 ок
тября магистраль предста
ла перед рабочей комисси-

Р Ы Л М Ш Н

ЧОВАОР
15 октября 
1976 года©

ей по приемке объекта.
Строительство растяну

лось на три года (земляные 
работы начаты в июле 
1973). Правда, уж е в 1974 
году был закончен и задей
ствован первый участок (от 
ТЭЦ до 62-ой опоры), по 
которому идет тепло па
АБОФ. Но со второй поло
виной теплосети — до водо
очистных сооружений, —  
дело обстояло сложнее из-

П  У  Т  Ь  Т Е П Л А
за переделок по требова
нию заказчика, что, естест
венно, усложнило сдачу 
объекта. Трест «Ковдор
строй» приложил немало 
усилий, чтобы в сжатые 
сроки выйти из «пожарной» 
ситуации. Для этого при
шлось неоднократно выде
лять дополнительно рабо
чих субподрядным органи

зациям. Д о  последнего вре
мени 28 строителей из уп
равления «Промстрой-1» и 
«Промстрой-2» помогали 
участку «Лентермоизделия». 
Надо сказать, что одной из 
основных помех к скорей
шей сдаче теплосети была 
необеспеченность субпод
рядных организаций рабо
чей силой, а также техни

кой.
Но сейчас тепло уж е по 

шло на водоочистные. Еще 
один объект, входящий в 
пусковой бадделеитовый 
комплекс, принят.

И. МАКОГОН, 
заместитель начальни
ка производственного 
отдела треста «Ков
дорстрой».

100-миллионная
лебединская

День 13 сентября стал 
для горняков Лебединского 
рудника комбината «КМА 
руда» праздником труда.

В летопись освоения Кур
ской магнитной аномалии 
вписана еще одна яркая 
страница — из недр уни
кального Лебединского мес
торождения добыто 100
миллионов тонн железной 
руды. Первая тонна была 
отгружена в 1959 году.

... Открыт митинг. Со
знаменательным событием 
горняцкий коллектив по
здравляют представители 
общественности, пионеры 
подшефной школы. Зачи
тывается решение о подве
дении итогов социалистиче
ского соревнования. П обе
дителям вручаются свиде
тельства и дипломы: маши
нистам экскаваторов В. П. 
Лутину, А. Я. Лескину, 
В. А. Сотниченко и другим. 
Они отгружают юбилейные 
тонны. А перевез 100-мил
лионную тонну один из 
лучших шоферов автохо
зяйства № 8 Г. М. Кринич- 
ный.

Эстафету торжественно 
приняли те, кто заслужил  
право переработать 100- 
миллионную тонну Лебе
динской руды на дробиль
но-сортировочной фабрике 
— ветераны труда маши
нисты дробилок В Д. Хо- 
вапов и В. Н. Лисицын.

По материалам много
тиражной газеты «Гор
няк».
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Майское солнце приятно 
грело лицо, в нос ударял 
терпкий запах талой зем
ли, смешанной с ароматом 
хвои и прелой прошлогод
ней листвы. Алексей стоял 
в тамбуре и с тоской смот
рел на проплывающие ми
мо разрушенные обгорелые 
здания, поваленные теле
графные столбы, воронки, 
ямы. Никак не укладыва
лось, что он едет домой, 
что уж е нет войны, что все 
позади. А упругий воздух 
заполнял грудь, врывался 
в легкие, а изнутри поды
малась теплая волна. И все 
это проплывавшее мимо от
ступало тихонько куда-то 
в сторону. Из вагона доно
сился веселый смех и звуки 
гармошки.

«Как-то меня встретят? 
Может, остались одни об 
горелые печи?», — подумал 
он.

Дверь распахнулась, в 
тамбур влетели молодень
кий лейтенант и девушка.

— Ой, мы здесь, Нико
лай, не одни!

— Капитан, а вы что не 
веселитесь?

— Лиза, отстань от чело
века, у каждого свое.

— Товарищ капитан, не
бось, жена, дети ждут.

Алексей удивленно обер
нулся. Ах, да у него такой 
вид, что лет сорок дашь, не 
меньше. За Варшавой он 
чудом вылез оглохший, об 
горелый из танка. Красное 
лиловое пятно от виска до 
подбородка е поперечными 
рубцами, — вот что оста
лось на память о том бое. 
лицо стало чужое, незна
комое

— Ничего, парень, не пе
реживай. отрасли пока бо 
роду молодой еще. все за 
рубцуется. — весело сове
товал врач из медсанбата

— Капитан, пойдем с н а 
ми, хватит грустить. Зина, 
бери под руку.

Они затащили его в ва
гон, налили «штрафной», 
потом еще. Алексей взял в 
руки гармошку, потрогал

пальцами клавиши, нежно
нежно, угадывая их прият
ную > прохладу. Озорио 
взглянул на всех, растянул 
меха. И полилась задорная 
мелодия.

Зина, ее подружки-свя
зистки удивленно и весело 
поглядывали на бородатого 
дяденьку. Молодые его гла
за смущали.

Заснул он поздно. А к 
полудню уж е вышел на 
своей станции. Провожали 
всем вагоном, весело хло
пали по плечам, советова
ли сбрить бороду. А кур
носая Зина напоследок 
спросила, сколько ему лет?

— Двадцать три, Зиноч
ка, двадцать три.

— Батюшки мои, какого 
жениха упустила, век не 
прощу, — и хлопала себя 
по, бокам. — Играл бы ты 
мне вечерами на гармошке!

Скрылся поезд. Знако
мая небольшая станица, в 
в десяти километрах дом. 
«По лесной тропе пойду, 
ближе будет», — решил он.

Зеленела трава, набух
шие почки берез вот-вот 
проклюнутся листочками. 
Обошел топкое болотце и 
на косогоре застыл от не
ожиданности... Изрытые 
окопы, разрушенные блин
даж и, смятая станина 
пушки и осекшийся на чу
довищном бегу фашистский 
танк. Алексей подошел, 
устало прислонился к хо
лодной броне. Залез внутрь, 
все цело. Заправляй й по
ехал. «Но гнить тебе здесь 
на русской земле», — про
цедил он сквозь зубы, ухо
дя.

Наконец открылась его 
деревня, как-то заметно су
зившаяся и притихшая. Он 
убыстрил шаг и вышел на 
главную улицу. Обогнала 
какая-то женщина, затем 
остановилась:

—- Вам кого, дяденька 
капитан? — Алексей всмат
ривался в эти знакомые и 
незнакомые глаза, и глупая 
улыбка растягивала его ли
цо:

— Тамара, Лешка я, Во
робьев!

—  Что вы шутите! Да от 
него три года вестей нет.

—. Д а  я ж е Лешка! — 
крикнул он ожесточенно. 
Она замахала руками и бе
гом кинулась прочь по ули
це. Так и родная мать не 
узнает. Но мать, как он 
только вошел в избу, кину
лась о криком на шею и 
повисла на нем: «Алешень
ка... Алешенька!»

Потом сидели за столом 
и пили горький самогон,

тихо пели песни, больше 
плакали, мужики ож есто
ченно спорили о войне.

— Алексей Федорович, 
сыграй что-нибудь!

— Тетя Мотя, ты что за 
была?. Алешка, Алешка я!

— Какой ж е ты Алешка? 
Офицер, и волосы о седи
ной. А все-таки сыграй!

Принесли его гармошку. 
Он прижался шекой к пр- 
лированной поверхности и 
заиграл тихо-тихо.

— Лешенька, а что Та
мара не пришла? Ведь по
ди знает. Ж дала тебя.

— Не узнала она меня, 
мама.

— А ты сбрей бороду, 
переоденься.

— Потом, потом, мама. 
Спал он непривычно дол

го, а затем прошелся по 
деревне, вышел за околицу. 
И оборвалось сердце: ж ен
щины, впрягшись в плуги, 
пахали землю. Он резко 
повернулся, побежал до
мой.

Два дня Алексей не по
казывался на улицу. Никто, 
кроме матери, не знал, ку
да он исчезал. Д а ребят, 
с которыми он с утра до 
позднего вечера возился с 
немецким танком. Те, пол
ны важности от оказанного 
доверия, не выдали бы тай
ну даж е под пыткой.

— Ничего, братва, пре
поднесем вашим мамашам 
такой сюрприз, что они 
только ахнут, — пригова- 
варивал Алексей, прося по
дать то ключ, то молоток.

Через два дня деревня 
была оглушена рокотом 
мотора и лязганием гусе
ниц. Сельчане высыпали на 
улицу. Немецкий танк, 
грозно лязгая гусеницами, 
несся по деревенской ули
це, таща за собой прицеп. 
На нем сидели улыбаю
щиеся до ушей ребятишки. 
Танк рокотнул мотором и 
затих. Из люка вылез 
Лешка, без бороды. Их 
Лешка — веселый, е озор 
ной улыбкой.

—• Тетя Мотя, принимай 
идола, он теперь на нас 
работать будет.— И по-воен 
ному козырнул.

Все грохнули or смеха. 
Вечером звенела весело гар
мошка на улице, и Тамара 
нежно прижималась к пле 
чу Алексея, а женщины 
тихонько уЛыбались. Леш  
ка вернулся, и другие ско
ро придут.

Виталий ВАСЕНЕВ, 
электфослесарь верми- 
кулитовой обогати
тельной фабрики.

Шестой выпуск литературной страницы 
включает разнообразные по жанру произ
ведения. Отрадно, что круг авторов ши
рится.

Предыдущий выпуск познакомил читате
лей с ВИТАЛИЕМ ВАСЕНЕВЫМ. Его 
«Баллада о Сергее» запомнилась многим 
гражданственностью и лиризмом. В новом 
рассказе Васенев вновь обращается к теме 
войны. Несмотря на краткость знакомства, 
почерк автора легко узнается.

В последнее время на страницах газеты 
часто появляется подпись: П. Броницкий. 
Его материалы посвящены в основном лю
дям труда, рабочим цеха технологического

ПРЕДСТАВЛЯЕМ  АВТОРОВ
транспорта. Сегодня ПАВЕЛ БРОНИЦ**
КИЙ выступает с лирической новеллой* 
Дебютирует на литературной странице И 
В ЛАДИМИР  ТКАЧ У К. Среди его газет» 
ных публикаций и фельетон «Очарователь» 
ная улыбка», и зарисовка «Учитель», ■ 
этюды о природе. На этот раз Ткачув 
предстает в новом качестве: как автор
стихов.

Редакция просит читателей поделиться 
мнениями о литературной странице и при» 
нять участие в ее следующих выпусках. 
Ж дем ваши рассказы, стихи, фельетоны. В 
ближайшее время при редакции начнет ра
ботать литстудия. Приглашаются все ж е
лающие.  _ _ _ _ _ _

Н о к т ю р н
Она повелевала звуками 

музыки и была непостижи
мой, Его мучило, что она 
на целый палец выше, в 
тетрадках ее никогда не 
жили кляксы. <~

Ночью он просыпался по
тому, что за шесть уроков 
она посмотрела ему в гла
за только два раза: когда 
с блеском доказывал теоре
му и когда он на перемен
ке, пробившись через душ 
ную очередь, принес ей пи
рожок из буфета.

Он хорошо знал, что па
раллельные даж е в жизни 
не пересекаются. Но от
крыл бы новый закон ма
тематики, если бы это мог
ло помочь!

При встрече — вежливо 
поздороваться, попросить 
промокашку или карандаш, 
посмеяться н... попрощать
ся после школы. Оба хоро
шо учились, она его ува
жала. Встречались они 
только в школе. Вечером у 
нее была музыка, у  него— 
спорт.

На родительском собра
нии было тесно. Класс то
ж е не отпустили. А она 
болела. В списке их фами
лии стояли рядом. Класс
ный руководитель ее похва

лила. И еще раз похвали
ла. Три квартала — как на 
крыльях. Во рту — сухо, 
сердце вырывается, ватные 
ноги. Звонок... Прямые пе
ресекались!

Бледный, такой знако
мый овал лица, треуголь
ник тонкой шеи. «Что слу
чилось? Входи. Кто за то
бой гнался? Входи, на тебе 
лица нет, что случилось? 
Входи!» Вошел: «Ничего, 
здравствуй! Тебя хвалят 
на собрании. У тёбя все пя
терки. Ты сильно болеешь?»

К музыке его тогда не 
влекло. Но когда она нача
ла играть, ему захотелось 
встать и слушать стоя, 
опустив руки и открыв рот. 
Странная, светлая печаль 
о чем-то уходящем, так и 
не сбывшемся. Так и долж 
но было быть? Наверное, 
да. Почему? Надо что-то 
делать, что-то еще можно 
успеть, исправить... Поздно. 
Поздно. Принимаю.

Мягкие каштановые во
лосы, а из-за них — ее 
профиль. То склонит голо
ву, то вскинет. Руки на 
клавишах пробуждают та
кое, чему он не знал назва
ния, но теперь это жило и 
переливалось: сжал зубы.

Звук медленно таял и, 
наконец, жемчужно-серый 
искры перестали вспыха- 
вать. Она сидела, опустив 
голову, и фортепьяно каза
лось живее, чем она..,

Галдящая гурьба т о в а р »  
щей почему-то раздражала. 
Шел сзади Я глядел под 
ноги. Поравнявшись с  ее 
домом, он услышал ту ж е  
музыку. Ему захотелось 
сейчас же, сию минуту уви
деть ее й молча смотреть 
на профиль и пальцы. От
стал от ребят и бесшумно, 
крадучись, Прошел за па
лисадник, поя окно. Карниз 
высоко. Крепко уцепившись 
за прогнутый ржавый ме
талл, легко подтянулся Я 
сандалиями опершись о  вы* 
ступ, заглянул в окно.

Вновь: ста и музыка, *
вечер за епииой, а перед 
глазами — свет н тепло, Я 
то, чему не ®яал он назва
ния.

... «ХуЛЙЕшймЯ-. Кой черт 
по окнам вешается!», —■ 
хрипловатый голос вернул 
его на к а р е т  Н е успел 
спрыгнуть на землю, как 
тяжелый твердый предмет 
ударил но спине. Падение 
н стыд. Волмю.

Павел БРОНИЦКИЙ, 
автослесарь цеха тех
нологического тран
спорта.

Весной, когда бегут ручьи,
На солнце переливаясь,
Несут мальчишки корабли 
И на воду пускают.

И вот суденыгпки, кренясь, 
Плывут открывать Америку,
А капитаны месят грязь 
И бегают по берегу.

Надежен курс у корабля,
Он выйдет к цели то есть.
И марсовый кричит: «Земля! 
На валуне прмстроясь.

Владимир ТКАЧ УК, 

пос. Риколатва.

« П Р О Ш У  ПРИНЯТЬ. . .»
Идею теща почерпнула в 

очереди. И не 'замедлила 
поделиться:

—  Слышали о коллектив
ном огороде? Не тяните 
время, подавайте заявле
ние.

Коля решил не тянуть.
ндпигал: «Прошу при
нять...» и пошел в соответ
ствующее учреждение. По 
дороге встретил Васю.

После пятой кружки пи
ва Вася рассудил так:

— Напрасно ты с этим 
делом хочешь связаться 
Закабалит тебя огород, на 
пивную минутки не выбе
решь

«Он прав», — решил Ко
ля. — Что я, сам себе 
враг?» И порвал заявление.

На другой день в цехе
на перекуре поговорили о 
рыбалке. А потом бригадир 
сказал:

— Слышали? Сады у нас 
какие-то чудики разводить 
собираются. Ерунда вроде 
бы, а интересно. Сядешь с 
дружком под яблонькой, 
выпьешь по стаканчику, а 
закуска прямо над головой 
растет.

«Забавно» —• подумал 
Коля и вечером написал: 
«Прошу принять...»

А утром за чаем жена 
сказала:

-— Ты хочешь летом без 
отпуска остаться? А кто 
детей к морю повезет?

И Коля порвал заявле
ние.

На третий день снова в 
гости пришла теща.

— Вы картошкой на зи
му запасаться думаете? Пи
шите заявление, берите 
участок.

«Да что я, своего мнения 
не имею? — возмутился К о
ля. — Не хочу и не буду». 
И не стал писать. Но через 
пару дней на футболе 
встретил свояка.

— Знаешь, как туго ста
ло о участками под гара
жи. Ума не приложу, где 
«Жигули» размещу. А 
скоро тираж лотереи, и я 
железно решил выиграть.

«А вдруг и я выиграю? — 
размечтался Коля — Ку
да машину поставлю? Надо 
писать заявление в общ е

ство огородников, там уча
сток выделят».

Написал: «Прошу при
нять...» и понес В соответ
ствующее учреждение.' По 
дороге встретил Васю.

После пятой кружки пива 
Вася рассудил так:

—  А ты не спеши. Если 
это дело выгодное, услы 
шишь, как все туда потя 
нутся. Вот Сан Саныч — 
мужик умный, в «Козла» 
пять лет никому не проиг
рывает. Он свою выгоду 
всегда видит, а не спешит 
же с этим заявлением.

«И куда я поперед бать
ки в пекло лезу», — угово
рил себя Коля. — Все 
пойдут, тогда и я пойду».

Через неделю перед нача. 
лом сеанса в кинотеатре 
Коля встретил кума.

-а  Читал нашу газету?

Там какой-то Почкин, то 
ли Веточкин пишет, что все 
вплоть до винограда в 
наших северных краях вы
растить можно. И цветоч
ки тебе разные, ягодки. 
Увлекательно?, Пиши заяв- 
явление, там уж е двести 
человек участки себе заби
ли.

На следующее утро К о
ля написал: «Прошу при
нять» и ... по пути в соот
ветствующее учреждение 
подвернул ногу.

Через неделю вышел на 
работу. На перекуре пого
ворили о рыбалке. А потом 
бригадир сказал:

— А я ведь писал заяв
ление в это самое общество 
огородников. Д а брат от
советовал.

-— И я  писал, да жена... 
еа А у меня тесть гово

рит. «Не смеши людей».
«И я тоже, — подумал 

Коля, — да все как-то не
складно вышло».

По дороге домой встре
тил Васю. После пятой 
кружки пива Вася хлопнул 
Колю по плечу и сказал: 

—- А интересно мы, черт 
возьми, живем! И работа 
по душе, и вечером пивка 
попьешь, и телевизор по
смотришь. Ж алуются ж е  
нытики, что скучно им. С а
ды-огороды, клубы разные 
выдумывают. Попробуй, 
пойми нх... Е. ТРУБИН. 
^ZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZZS
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Адрес чемпиона СССР: Ковдор
В Евпатории проходит тель Ковдора. Подготовил поздравляет коллектив ком- 

первенство СССР по город- чемпиона общественный бината с подготовкой пер
кам. Закончились личные тренер Ф. Т. Володькин. вою  чемпиона СССР по го- 
соревнования. Абсолютным В адрес администрации, родошному спорту в исто- 
чемнионом страны стал парткома и профкома Ков- рии Мурманской области— 
т р е н е р  спорткомплекса дорского ГОКа пришла те- Николая Никитина, 
п р о ф к о м а  Ковдорского леграмма за подписью пред- И. АНИКИЕВ,
ГОКа Николай Никитин, ссдателя областного Совета председатель спортив-
Впервые обладателем столь ДСО «Труд» В. Логинова. ной комиссии профко-
высокого звания стал жи- Облсовет «Труда» горячо ма Ковдорского ГОКа.

ф  СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

Ждать осталось 
недолго

24 сентября была опуб
ликована заметка и. о. ди
ректора подсобного хозяй
ства ОРСа А. Попова «Три 
года молчания», в которой 
автор поднял вопрос об 
ускорении радиофикации 
поселка Лейпи.

На запрос редакции
отвечает заместитель дирек
тора Ковдорского ГОКа по 
капитальному строительст
ву В. Ф. Михайлов:

— Строительство радио
фидера на пос. Лейпи пре
дусмотрено проектом IV 
очереди расширения комби
ната. Однако институт
«МурманскгражданпрОе к т» 
рабочие чертежи еще не 
разработал. Комбинат при
нял меры по досрочной
разработке чертежей: они 
подготовлены конструктор
ским отделом Ковдорского 
ГОКа и переданы тресту 
«Ковдорстрой».

Отделы снабжения и обо
рудования, а так ж е кол
лектив ремонтно-механиче
ского цеха, принимают ме
ры по безусловному обес
печении» необходимыми ма
териалами и изделиями, по
ставку которых подрядчик 
«е гарантировал. СМУ 
«Промстрой-2» и участок 
«Лентрлефонстроя» присту
пили к вязке опор.

Вексель
липовый?

— Не верите? — удив
ленно спросил собравших
ся главный инженер ЖКО  
А. Л. Бородавка.

— Зря, — с обидой в 
голос произнес заместитель 
начальника ЖКО В. А. 
Яковлев, — мы слов на ве
тер не бросаем. Через 
шесть месяцев вы всели
тесь в свои квартиры.

Столь веские доводы нас, 
жителей дома № 5, что по 
улице Победы, убедили. Мы 
поверили. Мы не могли не 
поверить, получив такой 
вексель. Не мешкая собра
ли свои пожитки и пере
ехали в отселенческие 
квартиры. Перекантуемся 
как-нибудь зиму, утешили 
себя.

С того всем нам запом
нившегося дня прошли га
рантированные полгода. На 
исходе — вторая половина 
года, а до завершения ра
бот — как до новых вени
ков. Обратились в ЖКО:

— Как отремонтируют 
дом, так въедете, — полу
чили весьма расплывчатый 
ответ. Более конкретно от
ветили ремонтники РСУ:

— Не раньше нового го
да.

Мы содрогайся при 
мысли, что нам опять 
предстоит зимовать в ком
натах с дырявыми крыша
ми и неисправными печа
ми.

АКСЕНОВ, 
БЕЛАНОВИЧ,  

улица Победы, 32.

А если не включат 
северное сияние?

Зима торопит хозяйст
венников: уж е припугнула 
первым снегопадом и пер
выми студеными ветрами. 
Как бы пробная инспекция 
— где и что еше не гото
во к холодам и полярной 
ночи? Что ж, в большин
стве жилых домов окна на 
лестничных клетках застек
лены, входные двери отре
монтированы. проверены и 
отлажены водопроводные 
и канализационные сети, 
теплотрасса. За лето на
ряднее стал выглядеть 
центр города, его «фасад
ная» часть - -  улицы Пар
ковая и Ленина (до пло
щ ади). Вместо однотонной 
желтизны, кое-где уж е  
вылинявшей и облезлой, — 
разнообразие окраски: вы
крашены фасады двена
дцати домов. Дворы этих 
домов очищены от хлама и 
мусора; приобрели нако
нец-то жилой вид дворы 
домов №  11 по улице Пар
ковой и № 5, площадь Л е
нина (Ж КО рудника «Ков- 
дер»).

На 24 тысячи квадрат
ных метров увеличилась 
площадь асфальтового по
крытия города: это в во
семь раз больше, чем на
мечалось по плану!

Все это хорошо. Да не 
Есе... Жилье деревянного 
фонда, и так не слишком 
уютное, жилищные конто
ры почему-то обошли вни
манием. Многие из этих 
домов пока еще стоят «без 
окон, без дверей» — точ
нее двери и окна на лест
ничных площадках есть, но

в неудовлетворительном 
состоянии. Не готовы мно
гие подвальные помеще
ния: там и темно, и двери 
не запираютей на ночь.

Фактически не готова к 
зиме городская баня. Еще 
в мае были выделены сред
ства на ее капитальный 
ремонт и реконструкцию, 
но строители не освоили до  
сих пор ни копейки.

Одно из наболевших «не» 
— освещение улиц. Неда
лек тот день, когда опус
тятся на город зимние су
мерки без рассветов, и ни
что, кроме света из окон, 
не осветит улицы и дворы 
микрорайона. Ибо строи
тельные организации все 
еще не врыли столбы, не 
уложили кабель... Обеспе
чен повод для справедли
вых сетований жителей 
Микрорайона еще на одну 
зиму.

И уж совсем никуда д е
ла о подготовкой к зиме 
жилого фонда поселка Ку- 
ропта. На заседании гор
исполкома руководителям 
Ковдорского леспромхоза 
пришлось выслушать нема
ло серьезных упреков. Но 
это — особый разговор. От
ложим его до времени: pv 
ководство леспромхоза 
обязалось принять срочные 
меры по благоустройству 
поселка накануне прихода 
зимы.

Н. МАКУШЕВА,  
начальник отдела 
коммунального хозяй
ства Горисполкома.

Вашу лапу, 
чемпион!

Ковдорские собаководы- 
любители стараю тся не про
пустить ни одного меро
приятия в районном и об
ластном масш табе.

В Апатитах на смотре- 
конкурсе служ ебного соба
ководства 24 сентября по
бедителем был признан Ни
гер, его готовила нормиров
щица рудника «Ж елезный» 
Т. И. Л ы кова. Вторым при
зером стал  Тарзан слесаря 
обогатительного комплекса 
Ф. Я. Гуляева.

На областной выставке в 
М урманске 10 октября в 
старш ей возрастцой группе 
победил тот ж е Нигер, а в 
м ладш ей—Ч ара семикласс
ника школы №  !7 Пети
Акулова.

Новая формула проведе
ния ш ахматного чемпиона
та города имеет ощутимые 
достоинства. Как обидно Обжорин и

ф  СПОРТ ф

НА СТАРТЕ 
ВСЕ

РАВНЫ
А. Сямичев,

бывает видеть таблицу, где ш ахматисты второго разря- 
у нескольких участников, да О. Бондаренко, Б. Кры-
результаты проставлены 
лишь до половины, а даль
ше — сплошные минусы.

лов, В. Ванкевич, А. .Коз
лов. М. Добров.

Вы спросите, а где же 
Как правило, это неудачни- Владимир Бутаков;, побе- 
ки, разочаровавш иеся в не- дитель прошлогоднего тур- 
ходе турнира. А нынешняя нира? Он будет выступать 
система — двухступенча- „ финале. К победителям 
тая. Сначала полуфиналы, полуфиналов присоединят- 
по семь участников в каж - ся такж е опытные перио
дом. По четыре победителя разрядники В. Пуцык и С 
из обеих подгрупп выйдут 
в финал и разыграю т 
чемпйонское звание. А в 
финале равнодушных не 
бывает.

Лесохин.
В таблицу вписаны пер

вые очки .’ Хорошо старто
вали В. Кириллов и В. 
Обжорин. Н еудача постиг- 

В первой полуфинальной ла д  Сямичева — он зара- 
группе встретятся перво- ботал уж е две «баранки».
разрядники Е. Киселев и 
вице-чемпнон города В. Ки 
риллов, шахматисты второ-

Полуфиналы займут две 
недели. Игры будут прохо-

го разряда И. Катерняк, В. лить по средам, субботам и 
Ромахов, В. Зубатенко, а воскресеньям.
также Т. Савин и А. Ча 
щин (третий разряд).

Второй полуфинал со
ставят: перворазрядники В.

В. ЗУБАТЕНКО, 
главный 'судья сорев
нований.

РЯБИНОВЫЕ УЛИЦЫ

Прошел месячник по 
озеленению и благоустрой
ству Ковдора. Подведены 
итоги. Деревьев посажено 
как никогда много — более 
3,5 тысячи. Причем, улуч
шилась подготовка почвы, 
качество посадки. Бывшие 
пустыри не узнать.

Хорошо поработали кол
лективы школ. Особенно 
школы № 17: ребята и учи
теля при содействии шефов 
посадили более 500 деревь
ев.

По-хозяйски отнеслись к 
озеленению и строители. В 
этом году они впервые вы
делили специальную брига
ду для благоустройства за 
крепленных за трестом тер

риторий. Как и прежде, от
ветственно отнесся к месяч
нику коллектив Ковдор
ского ГОКа.

А вот неприятная «но
вость» этого года: непо
нятная пассивность комби
ната «Ковдорслюда» — 
обошлись одним субботни
ком.

Нечем хвалиться комби
нату бытового обслужива
ния. А ведь его участок 
в самом центре города. 
Коллективу СУ-6 — тоже. 
Очевидно, посчитали доста
точным то, что выделя
ли в помощь технику. Прой
дите по вверенной их забо
там территории: от начала 
до конца улицы Строите

лей не насчитаете и десятка 
деревьев.

Озеленение города —  
нужное дело, но надо еще 
позаботиться, чтобы в те
чение всего года зеленый 
наряд Ковдора це подвер- 
г а л с я бессмысленному 
уничтожению.

Л. ДЕРГУНОВА, 
заместитель председа
теля горисполкома.

На снимке: работники
ЖКО треста «Ковдорстрой» 
на субботнике.

Фото А. Жукова.

За редактора 
А. АЗАРЕНКО.

ВО ДВ О Р ЦЕ  
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

16 октября — смотр 
агитбригад коллективов
предприятий города (17).  
VnacTByioT агитбригады
Ковдорского ГОКа, комби- 
щта «Ковдорслюда» и тре- 
сга «Ковдорстрой».

16— 17 октября — кон
церты Ленинградского цир
ка на сцене. Начало 16 — 
в 20-30, 17 — в 17. 20.

22 октября — вечер, по
священный творчеству ак
тера, режиссера, писателя

В. М. Шукшина. В про
грамме фрагменты из филь
мов «Калина красная», 
«Печки-лавочки», «Стран
ные люди», чтение произ
ведений, прослушивание 
грамзаписей, выставка ли
тературы.

К И Н О :

17 октября — «Зита и 
Гита» (12).

18 октября — «Захар  
Беркут» (19, 21) .

21 октября — «Вычис
ленное счастье» (19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ  
«ЮНОСТЬ»

16— 17 октября — «Увле
ченная сценой» (12, 14, 16, 
18, 20, 22).

18— 19 октября — «Тор
говец» в двух сериях (12, 
15, 18-15, 21).

20—21 октября — «Д е
вушки должны выходить
замуж» в двух сериях (12. 
15, 18-15, 21).

22— 24 октября — «Раба 
любви» (22-го: 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22; 23— 24-го: 12, 
14, 16, 18, 20, 22).

l4i! |||
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12 октября после т я ж е
лой продолжительной бо
лезни на пятьдесят четвер
том году жизни окончатся 
заместитель управляю щ его 
т р е с т о м  «Ковдорстрой», 
член КПСС, ветеран В ели
кой Отечественной войны 
Иван Яковлевич Носенко.

Всю свою жизнь, все си
лы коммуниста Иван Я ков
левич отдал служению  Р6- 
дине. За  боевые заслуги, 
трудовую  и общественную 
деятельность И. Я. Носенко 
отмечен высокими прави
тельственными наградам и, 
в том числе орденом К рас
ной Звезды  и медалями.

С 1956 года Носенко р а 
ботал в М урманской облас
ти, заним ая ответственные 
должности в О РС ах «Кня- 
жегубстроя» и Нотозерско- 
го леспромхоза. Бы л чле
ном президиума М урм ан
ского обкома профсоюза 
рабочих лесной, бумажной 
и деревообрабатываю щ ей 
промышленности. Затем  р а 
ботал’ В Нотозерском лес
промхозе, занимал последо
вательно должности пред
седателя рабочего ком ите
та, секретаря парткома, з а 
местителя директора. В 
комбинате «Апатит» воз
главлял УРС. В тресте 
«Апатитстрой» работал з а 
местителем начальника уп 
равления производственно- 
технической комплектации. 
С 26 марта 1976 года И. Я. 
Носенко — ■ исполняющий 
обязанности заместителя, а 
зателг ‘Заместитель управ
ляющего трестом «Ковдор-- 
строй».

В памяти всех, кто знал 
Ивана Яковлевича Н осен
ко, он навсегда останется 
прим ером ' настоящ его ком 
муниста и верного друга.

J1. А. Д е р  г у р о в а ,
Ю. М. Зелинский. В. И. 
Чебыкин, А. И. Дро- 
бот, Г. М. Миронов,
В. Е. Курганов, В. А. 
В и н о г р а д о в ,  Ф. И. 
Гельфанд, В. А. Зин
ченко, А. И. Сухачев, . 
Ф, Н. Никитин, А. В. 
Треничев, В. Ф. Михай
лов, Ю. Т. Комаров,

Р. Т. Гайсин, Г. К. Го
рюнов, И. В. Чесноков,
В. Я. Попытайленко,
Я. Ф. Кищак, В. А. Ме- 
лешин, В. А. Черемных, , 
М. П. Поздняков. В. В. 
Бирюков, Н. И. Ша
манский, А. А. Козло
ва, И. Я. Столкарц,
И. И. Пендюрин.

ВСЕГДА РАДЫ
ВАШЕМУ ПРИХОДУ: 
улица Ленина, 8. 
ВАШЕМУ ЗВОНКУ: 
телефон 1-57 (редактор) 

ийи 1-52 (корреспонденты). 
ВАШЕМУ ПИСЬМУ: 
184140, Ковдор, редакция 

«Рудного Ковдора».

Этот  ном ер  г а з е т ы  о ти по гра-  
ф ии « К а н д а л а к ш с к и й  к о м м у 
нист»  н а б и р а л и  л инотипист«и  
М. П. К О Н О В А Л О В А ,  Н. И. 
ВА РИ  И НА, в е р с т а л а  М. М. 
С О Л О В Ь Е В А ,  кл и ш е  н ар е зал  
В. А. Г А Л Ь Ц Е В ,  п е ч а т а л  В. П. 
У Ш А К О В  на рота ц и о н н ой  м а 
шине.

ф  НАШ ГОРОД — НАШ ДОМ ф ф  ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ" СПРАВКУ ф^
Тип, «Кандалакшский коммунист» Зак. 7173



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУЛПЬШ
КОВАОР

♦ ДАЕШЬ 10О-МИЛЛИОННУЮ! ф:

Честь и слава трудовым коллективам, пе
редовикам и новаторам производства, иду
щим в авангарде всенародной борьбы за по
вышение эффективности производства и ка
чества работы, за успешное выполнение пла
на первого года десятой пятилетки!

(Из Призывов ЦК КПСС к 59-й годовщине Ве
ликой Октябрьской, социалистической революции).

Эта стела, которую изготовляют в ремонтно*мехаиическом
цехе, будет установлена в ознаменование добычи и перера
ботки 100-миллионной тонны руды.

Фото Ю. Петрухина.

Р а в н е н и е  
на автомобилистов

Производственно-массовая комис
сия при профкоме Ковдорского ГОКа 
подвела итоги социалистического со
ревнования за сентябрь.

В группе основных цехов первое 
место присуждено цеху технологического транспорта.

Во второй группе цехов победителем признан кол
лектив ремонтно-механического цеха.

Победителем в третьей группе цехов признан кол
лектив отдела технического контроля.

Первый год десятой пятилетки подходит к концу. 
Движение за право перевезти 100-миллионную тонну 
руды набирает размах. За истекшие три квартала кол
лектив цеха технологического транспорта перевез 
1.956,4 кубических метра железной руды, что составило 
103,2 процента планового задания, 5.037,3 кубометра 
вскрыши при плане 5.017,3 кубометра. Выполнение по 
горной массе, таким образом, составило 101,2 процента.

Пополняется коллектив водителей, работающих в 
счет второго года пятилетки. Не сегодня — завтра вы
полнят годовой план А. В. Кашин, И. И. Гордиенко, 
А. К. Пашнин, Теперь их в цехе двенадцать. Доброго 
вам пути, передовики!

Рудком рудника «Железный» подвел итоги социа
листического соревнования за право погрузки 100-мил- 
лионной тонны руды. Первое место присуждено экипажу 
экскаватора ЭКГ-8И № 3 (старший машинист А. Г. Пет- 
роченков). У буровиков победителем признан экипаж 
СБШ-250МН № 3. 14 октября он рапортовал о выпол
нении социалистических обязательств 1976 года.

ф  ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС ф|

Впервые в стране
С самого начала надо 

пояснить: гидроциклон 1.400 
применяется в обогащении 
руд впервые в стране. 
Крупнейший, установлен
ный на АНОФ-2 в Апати
тах, гидроциклон — 1.000 
(цифры означают внутрен
ний диаметр в миллимет
рах) — уникален. На обо
гатительном комплексе 
Ковдорского ГОКа до не
давнего времени использо
вались гидроциклоны диа
метром 750 миллиметров. 

Идея применить в обога
щении гидроциклоны боль
шого диаметра созрела в

институте «Механобр».
Гидроциклон пришел на 

смену спиральным класси
фикаторам, которые вслед
ствие громоздкости и низ
кой эффективности явно не 
подходят современному 
производству.

Раньше считалось, что 
при большом диаметре не
возможно получать тонкие 
сливы. Опыт на восьмой 
секции доказывает проти
воположное.

Гйдроциклон-НОО был 
смонтирован в апреле. Что
бы ввести его в стабиль
ный рабочий режим, потре-

ф АРИФМЕТИКА БЕРЕЖЛИВОСТИ ф
Коллектив участка ко- 

рундирования и капиталь
ного ремонта насосов РМ Ц 
Ковдорского ГОКа подвел 
итог за девять месяцев.

Если в 1975 году мы от
ремонтировали 490 техно
логических насосов, то за 9 
месяцев 1976 года уже 458. 
Резко улучшилось и качест
во ремонта. Все реже вы
пускается брак по вине 
участка. Каждый такой 
случай разбирается на об
щем собрании.

В  минувшем году на уча
стке из грузоподъемных ме
ханизмов была только 
двухтонная кран-балка. С 
установкой консольного 
крана грузоподъемностью 
0.5 тонны, обслуживающе
го сразу 4 стенда, ремонт

ведется в более сжатые 
сроки В этом году получи
ли 100-тонный пресс моде
ли П6730, а также грузо
вой мотороллер Т^ЙООФ, 
частично решена проблема 
доставки запчастей. г ■ ■

Стремясь удовлетворить 
потребность обогатительно
го комплекса, участок в 
сжатые сроки изготовляет 
насадки гидроииклонов 
различных диаметров, а 
также другое, не преду
смотренное проектом, обо
рудование.

С пуском АБОФ увели
чилось количество насосов 
В РМ Ц  возникла трудность 
с обработкой спенлитья Пе
ред коллективом участка 
была поставлена задача: в 
кратчайшие сроки перевес

бовалось много переделок. 
Пришлось заменить трубо
проводы, поставить насос с 
более мощным электродви
гателем. Небольших пе
ределок потребовало и 
внутреннее устройство гид. 
роциклона.

В  конце июля гидроцик
лон вошел в стабильный 
режим. Он не реагирует 
на повышенные нагрузки. В 
настоящее время гидроцик
лон-1400 на восьмой секции 
стабильно дает хорошие 
показатели.

Внедрением новшества 
занимались сотрудники ин
ститута «Механобр» (ру
ководитель группы Р. И. 
Бердичевский) совместно с 
инженерами обогатительно-

ти насосы тип а  Гр,-8 в 
ГрК-8. Ремонтники с по
ставленной задачей справи
лись. Высвободились тыся
чи нормо-часов , мехобра- 
ботки для изготовления де
талей, необходимых другим 
цехам.

Разработали новую тех
нологию корундирования, 
что позволило сократить 
расходы материала. Теперь 
старый корунд выбивается 
не полностью, а частично: 
40—50 процентов. Таким 
образом мы сэкономили за 
9 месяцев около 10 тонн ко
рунда и 500 килограммов 
бакелитового лака.

Большую помощь оказы
вают нам администрация и 
партийная организация це
ха. отдел главного механи-

го комплекса. Монтировали 
гидроциклон слесари Ков
дорского РСУ и постара
лись на совесть.

Испытания оборудования 
продолжаются. Теперь пе
ред коллективом цеха сто
ит задача увеличить срок 
службы трубопроводов, — 
с пуском гидроцикло
на-1400 они стали чаще вы
ходить из строя.

Проектом расширения 
цеха по плану IV  очереди 
комбината предусмотрена 
установка двух гидроцик
лонов большого диаметра 
на каждой из девяти сек
ций.

А. ХИМ ЧЕНКО , 
начальник участка обо
гащения.
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Итоги работы
с м е ж н и к о в

Коллективы предприятии
— участников , межотрасле
вого социалистического со
ревнования, претворяя в 
жизнь решения XXV съезда 
КПСС, вносят свой вклад 
з выполнение заданий де
сятой пятилетки, достигли 
новых трудовых побед. Об 
этом говорят поступившие 
на Ковдорский ГОК теле
граммы

Коллектив Оленегорского 
юрно-обогатительною ком
бината сентябрьский план 
по реализации продукции 
выполнил на 101,2 процен

та , Железного концентрата 
( выпущено на 100,8 процен

та. сверх плана — 4 тыся
чи тонн. Содержание же
леза 65,4 процента, что 
выше планового на 0,1 про
цента.

С начала года реализа
ция продукции составила 
105,9 процента — вырабо
тано концентрата на 100,9 
процента, сверх плана — 
38,7 тысячи тонн. Содержа
ние железа в отгруженном 
концентрате 65,4 процента, 
на 0,1 процента выше пла
нового, Производительность 
труда составляет 100,1 про
цента.

Коллектив производствен, 
ного объединения «Ворку
тауголь» выполнил задание 
сентября по добыче угля на 
102 процента. Шахтеры 
сверх плана добыли 32,7 
тысячи тонн. Реализовано 
продукции на 106,3 процен
та, дополнительно к плану
— на 2.987 тысяч рублей. 
Зольность угля на 0,3 про
цента ниже плановой. Чере. 
повецким коксохимикам 
воркутинцы отправили до
полнительно к заданию 35,3 
тысячи тонн угля.

С начала года шахтеры 
Воркуты добыли сверх 399 
тысяч тонн угля, продукции 
реализовано на 104 про
цента, сверх плана — на 
18.803 тысячи рублей. Золь
ность угля ниже плановой

на 0,3 процента. Коксохи
микам Череповца отправле
но с начала года 109,6 ты
сячи тонн. Производитель
ность труда составила за 9 
месяцев 101,4 процента.

Коллектив Октябрьской 
железной дороги сентябрь
ский план по погрузке вы
полнил на 100,8 процента, 
в том числе лесных грузов 
— на 77,7 процента, Удо
брений на 92; концентрата 
с Оленегорского ГОКа — 
на 118,9, с Ковдорского 
ГОКа — на 149,8 процен
та. Простой вагонов на 
станциях Оленья завышен 
на 1,8 часа, Ковдор — сни
жен на 0,6 часа.

Задание девяти месяцев 
по погрузке железнодорож
ники выполнили на 99 про
центов, в том числе лесных 
грузов — на 92,2, удобре
ний — на 97,8 процента, 
железного концентрата е 
Оленегорского ГОКа -— на 
101,7 процента, с Ковдор
ского ГОКа — 104,5 про
цента. Простой вагонов на 
станции Оленья завышен 
на 0,2 часа, Ковдор — сни
жен на 0,5 часа.

Коллектив Череповецко
го металлургического заво
да реализовал сверх плана 
продукции на 1.000 тысяч 
рублей. Дополнительно к 
заданию получено кокса 
3.437 тонн, агломерата — 
10.917, чугуна — 4.848, ста
ли — 2.002; металлурги н;е 
справились с заданием по 
выпуску проката (задолжа
ли 101.629 тонн).

С начала года черепов» 
чане реализовали продук
ции дополнительно к плану 
на 6.910 тысяч рублей, 
сверх плана выпущено 
кокса 36.413 тонн, чугуна— 
17.824 тонны, стали—37.134; 
долг по агломерату соста
вил 2.854 тонны, по прока
ту' — 88.398, по вагонам— 
17.609. Производительность 
труда за 9 месяцев состав
ляет 100,2 процента.

ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ф

ИЗВЕЩЕНИЕ
29 октября созывается 

9-я сессия городского Со
вета депутатов трудящих
ся.

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах народного

образования в свете требо
ваний XXV съезда КПСС,

2. Отчет постоянной ко
миссии по делам молоде
жи.

Начало работы сессии в 
10 часов утра в малом за
ле Дворца культуры Ков
дорского ГОКа.

Ш А Г И  К О Р У Н Д А
кз комбината и ОГМ ком
плекса, отдел снабжения 
комбината и другие. Нет на 
складе подшипников 3536 
— отдел главного механика 
комбината предложил при
менить неиспользованные 
подшипники 46330 со ста
рых буровых станков, ко
торые могли бы заменить 
не только подшипник 35.36, 
но и упорные — 8236. Мо
дернизировали задний узел 
насоса 12 ГрК-8, и теперь 
проблема подшипников час
тично решена.

Коллектив ищет более 
эффективные методы тру
да. Этим заняты не только

инженерно-технические ра
ботники цеха, но и передо
вые рабочие участка. Хо
телось бы отметить лучших 
из них Это передовики 
производства слесари В, И. 
Мастерков, А, П. Шпагин, 
С, Е. Кувайцев. Токарь 
Е. С. Тарасик борется за 
право выпуска продукции с 
личным клеймом, он уже 
сейчас сдает ее с первого 
предъявления. Сваршик 
Л. А. Лебедев — общест
венный инспектор по техни
ке безопасности, благодаря 
и его стараниям участок 
работает без травматизма. 
Слесарь В М. Васильев

работает на участке всего 
месяц, но даже в выходные 
дни находит время, чтобы 
оформить стенд или напи
сать плакат. Ведь эстетика 
производства и качество 
выпускаемой продукции 
находится в прямой зави
симости. Да иначе и не
льзя: ведь мы обязались до
срочно выполнить програм
му 10-й пятилетки с отлич
ным качеством работы.

В. ЧУРАКОВ,
мастер участка корун
дирования ремонтно
механического цеха 
Ковдорского ГОКа.



Г отовы?
Готовность подразделе

ний комбинат к зиме ста
ла темой обсуждения на 
совещании при директоре 
Ковдорского ГОКа.

Прежде всего отмечу, что 
в цехах много сделано для 
успешного входа в зиму. 
Из 34 мероприятий, утверж
денных 28 апреля к испол
нению, полностью выполне 
но 28 и 2 находятся в ста 
дии выполнения.

Комбинат в целом готов 
работать в зимний период 
Но ряд мероприятий необ
ходимо выполнить до де
кабря. В первую очередь 
это относится к объектам, 
ответственность за которые 
возложена на отдел капи
тального строительства А 
именно; отвод ручья «Бе

зымянный» на территории 
промплошадки обогатитель
ного комплекса, уплотнение 
стеклопрофилита на силос
ных башнях. Задерживает
ся строительство насосной 
пол перегрузочным углом 
№ 4, склада жидких реа 
тентов. Срок окончания ра
бот остается прежним — 
IV квартал. Отмечено, что 
на руднике «Железный» 
неудовлетворительны темпы 
зарезки горизонта — 106 
метра, а это сдерживает 
развитие рудной базы карь 
ера Не выполнены меро 
приятия по увеличению 
мест стоянки БелАЗов. Ру 
ководители ЦТТ заверили 
совещание, что к 1 декабря 
все будет закончено.

В. КОСТРОМИН,
начальник производст
венного отдела Ков
дорского ГОКа.

(Резервы—в наступление!

+  СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН +

З а м е ч а н и я  у ч т е н ы
В корреспонденция рейдовой бригады «Привычные 

дыры», напечатанной в «Рудном Ковдоре» от 13 сен
тября 1976 года, указывалось на упущения некото
рых цехов в ходе подготовки к работе в зимних уело 
виях. В  частности, в план мероприятий, разработанных 
в РМЦ, не вошли пункты о ревизии мазутного хозяйст
ва, вентиляционной системы и др.

Редакции отвечает секретарь партбюро ремонтно-ме
ханического цеха Ковдорского ГОКа Н. П. Азаренко:

— Статья «Привычные дыры» обсуждалась на рас
ширенном партбюро РМЦ. Замечания признаны пра
вильными. Отревизировано мазутное хозяйство, произ
ведена наладка вентиляционной системы. Завершается 
очис/гка ливневой канализации.

Повезет и смене Орлова
В корреспонденции замес

тителя начальника участка 
экскавации рудника «Же
лезный» В. Сазонова «Ве- 
•ет тому, кому возят», на
печатанной в «Рудном 
Ковдоре» от 3 сентября 
в. г., указывалось, что из-за 
неравномерного обеспече
ния порожняком некоторые 
«мены, в частности смена 
Ю. С. Орлова, числятся в 
отстающих, хотя у них есть 
эсе возможности выполнять

сменные задания.
На запрос редакции отве

чает начальник цеха техно
логического транспорта 
В. А. Вестернин:

— Факты, изложенные в 
заметке, имели место. Про
веден анализ работы всех 
смен. Начальнику автоко
лонны Ю. Ф. Ульянкову 
дано задание доукомплек-. 
товать бригаду Н. Г. Гудея 
автослесарями, окончивши
ми курсы белазистов.

К отчетно-выборной профсоюзной конференции кол
лектив горно-обогатительного комбината «Ковдорслю- 
да» подошел с хорошими производственными показате
лями. Перевыполнены социалистические обязательства 
первого года пятилетки по реализации товарной про
дукции, сверх плана реализовано продукции более чем 
на миллион рублей. Коллектив шесть кварталов подряд 
выходил победителем Всесоюзного социалистического 
соревнования среди предприятий Министерства про
мышленности строительных материалов.

В своих выступлениях делегаты конференции убе
дительно доказали, что можно работать еще лучше. 
Основное внимание выступившие сконцентрировали на 
недостатках и упущениях. Здоровая и принципиальная 
критика должна помочь новому составу профкома взять 
курс на мобилизацию коллектива на выполнение ос
новных задач пятилетки.

Председателем профкома вновь избран Г. К. Горю
нов.

На стыке
Многими гранями проф

союзная работа соприка
сается с комсомольской. На 
некоторых аспектах я хочу 
остановиться.

Прежде всего о настав
ничестве. Такое действенное 
средство воспитания ис
пользуется на рудниках 
комбината пока слабо. В 
количественном плане: мо
лодежи у нас более семи
сот человек, а наставников 
только шестьдесят девять. 
Качественная сторона тоже 
не на высоте. Учеба настав, 
ников не практикуется. 
Трудно спрашивать с чело
века. если его самого ни
чему не учат. Слишком ма
ла доля коммунистов в чис
ле наставников: всего 25
процентов.

Тесно примыкает и вопрос 
о совете мастеров. Проф
ком считает, что совет ор
ганизован и действует. На 
самом деле он существует 
формально, никаких следов 
его деятельности не обна
ружить. В коллективах 
свернуто соревнование за 
звание «Лучший мастер-вос. 
питатель».

Не снимается с повестки 
дня вопрос о посещении 
вечерней школы. Отрадно 
отметить, что повернулись 
лицом к школе руководите
ли рудника «Риколатва». 
А в автотранспортном 
предприятии по-прежнему 
процветает бесконтроль
ность. Между тем, именно 
в этом подразделении са
мый низкий образователь
ный уровень. Из числа тех, 
кому следует посещать шко
лу, заявления поданы по

ловиной, а ходят вообще 
единицы.

Хорощо выступает наша 
агитбригада: «В здоровом 
теле — здоровый дух». 
Между тем обстановка в 
спортивной работе склады
вается не совсем здоровая. 
Нет массовости, а неплохие 
результаты на различных 
соревнованиях показывает 
одна и та же малочислен
ная группа спортсменов.

Остается пожелать ново 
му составу профкома обра
тить внимание именно на 
«белые пятна» и в контакте 
с комитетом ВЛ КС М  до
биться их устранения.

Ю. САВЧЕНКО , 
секретарь комитета
ВЛКСМ  комбината
«Ковдорслюда»,

Победы  
и беды

Неплохо смотрятся пока
затели рудника «Риколат
ва» в сравнении с другими 
подразделениями комбина
та. План девяти месяцев 
по выпуску товарной про
дукции выполнен на 113,3 
процента. Перевыполняют 
социалистические обязатель
ства передовые бригады 
проходчиков и забойщиков 
Н. И. Пронина, С. И. Пет- 
куса, В. И. Никитина, А. Д. 
Глебова. Лидирует, в со
ревновании коллектив тре
тьего горного участка. Не
однократно признавался по
бедителем социалистическо
го соревнования в масшта
бе комбината коллектив 
цеха обработки слюды.

Но есть проблемы, кото
рые решить на руднике не

возможно без активного со
действия со стороны управ
ления комбината и проф-.
кома.

Не выполнен план по 
проходке горных вырабо
ток Задолженность с нача
ла года уже составляет 211 
погонных метров. План 
составлялся в расчете на 
буровы? .установки БУ-1. 
Но к ним нет запчастей, и 
проходка ведется ручными 
перфораторами.

Маловато у нас погрузоч
ных машин. В итоге теря
ется много времени на пе
регон машин из забоя в за
бой, на большие расстоя
ния

Но самая острая пробле
ма возникла с бетонирова
нием электро- и насосной 
камеры. В  конце декабря 
мы должны сдать камеру 
в эксплуатацию. Отделы 
оборудования и снабжения 
комбината глухи к нашим 
заявкам на цемент, шебень 
и оборудование для насос
ной Неделю назад из по
ступившего вагона цемента 
нам выделили только три 
машины. При таком поло
жении дел своевременная 
сдача объекта невозможна, 
а это грозит остановкой 
всего третьего участка, ко
торый дает половину всей 
продукции на руднике.

н. НОСОВ, 
бригадир проходчиков 
рудника «Риколатва».

Сегодня 
и завтра

В неблагоприятном ж *  
ложении оказался рудник 
«Ена». Добыча слюды ве

дется на двух-трех жилах 
и практически прекратится, 
если не будут открыты но
вые горизонты. Выход — в 
быстрейшем вводе в строй 
шахт «Центральная» и 
«Глубокая». На «Централь
ной» прошли 275 метров 
ствола и остановились: не 
хватает крепежного леса. А 
было согласовано, что лес 
мы будем получать в цент
рализованном порядке. Так
же свернута проходка на 
«Глубокой», на шестидеся
том метре ствола пришлось 
остановиться по той же 
причине. Наземные работы 
тоже приостановлены — не
чем вырыть котлован. Но 
если бы даже котлован был 
вырыт, к закладке фунда
мента приступить невоз
можно — нет цемента.

Настоящим тормозом на 
руднике стал транспорт. Из 
трех КрАЗов — два по
стоянно в ремонте. Дохо
дит до того, что вывозка 
700 кубометров дров для 
населения считается серьез
ной проблемой. Этим зло- чД, 
получным дровам посвяща
лись планерки, собрания, 
заседания. Эффекта пока' 
нет.

Делегаты конференции 
жалуются на неважную те
лефонную связь с Апатита
ми. А мы неделями не мо
жем дозвониться до управ
ления комбината. Что гово
рить об оперативно*™ при 
выполнении экстренных ре
шений?

Есть над чем задуматься 
к профкому-

В. ПРОВОТОРОВ,
механик внутришахт- 
ного транспорта руд
ника «Ена».

Контроль с гарантией
В этой конструкции да

же намека нет на сходство 
с велосипедом. И тем не 
менее ее называют велоси
педной тележкой, хотя 
предназначена она вовсе не 
для транспортировки дета 
лей.

Не берусь судить, для ка
кой цели ее приобретали 
Не попадись на глаза ре
монтникам, она бы еще 
долго лежала на складе 
оборудования. Вот и реши 
ли «велосипедную тележ 
Ку» приспособить для авто 
матической сварки.

В ремонтно механическом 
нехе около четырех лет 
применяется полуавтомат 
для наплавки валов, шки 
вов и т. д. Что это дает 
долго объяснять не надо 
— деталь служит еще один 
срок; экономится материал

и время. К тому же каче
ство наплавки безупречно.

Имея опыт реставрации 
деталей, решили оснастить 
«велосипедную тележку» 
головкой для автоматиче
ской сварки, приспособив 
се для сварки стрел экска
ваторов ЭКГ-4,6.

Правда, в этой конструк 
ции отсутствовал самый 
главный узел — сварочная 
головка. В  надежде, что 
отдел оборудования выпол
нит заявку цеха, уложили 
рельс, по которому долж
на двигаться тележка — 
стойка о консолью, приво 
димая в движение электро 
двигателем, затем присту 
пили к ее монтажу.

Конструкторский отдел 
комбината разработал кан
тователь для закрепления 
и поворота стрелы в нуж

ном ракурсе; мы его изго
товили и установили. По
лучили и головку для авто
матической сваркц самой 
последней модели, что яви
лось для нас полной неожи
данностью. Электрики мон
тировали электрооборудо
вание, а сварщик Г. Луне
ва тем временем прошла 
обучение в центральном 
учебном комбинате в Челя
бинске.

Все трудности позади. С 
помощью «велосипедной те
лежки» реставрирована 
первая стрела и уже прохо
дит испытание в забое — 
на ЭКГ-4,6 № 14. Надежда 
ремонтников оправдалась: 
увеличилась скорость свар
ки, улучшилось качество 
шва экономятся электроды.

Монтаж и наладка сва
рочного автомата преду

сматривались организаци
онно-техническими меро
приятиями по внедрению 
новой- техники, разработан
ными инженерно-техниче
скими работниками цеха.

Надо сказать, что диапа 
зон работ, выполняемых 
автоматом, может бытьзна 
чительно расширен. Для 
этого необходимо устано
вить пятитонный гидрома- 
пипулятор.

Н. СЕРГУНИН, 
бригадир слесарей по 
ремонту промышлен
ного оборудования ре
монтно - механическо
го цеха Ковдорского 
ГОКа.

На снимке: электросвар
щик Г. Лунева за управле 
нием «велесипедной тележ 
ки».

Фото Ю. Петрухина.

Н а  л и н и ю  
б е з  о п о з д а н и й

Рабочая комиссия е 
оценкой «хорошо» приняла 
новый гараж автотран
спортной конторы треста 
«Ковдорстрой».

... К сожалению, случаи 
задержки самосвалов и ав
тобусов пока еще нередки. 
И технологический тран
спорт, и машины для пере
возки людей в нынешнем 
гараже содержатся, как и 
остальная техника, в холо
де. Для подготовки машин 
к работе нужно немалое 
время, а выходить на ли
нию надо без опозданий. 
Но о них-то и начинается 
рабочий день.

В новом гараже 90 авто
машин будут обеспечены 
теплой стоянкой. Шофер 
выигрывает время: нет на
добности сливать воду на 
ночь и заливать ее о утра, 
сокращается время для 
прогрева мотора. На объ
ект машины придут по 
графику. Дополнительный 
воздухоподогрев преду
смотрен и на других стоян
ках. ч

В  новом гараже имеется 
механизированная • зона  
ТО-1 с конвейерной лини
ей — это значительно ус
корит- процесс подготовки 
машин к рейсу.

Одна из наболевших про
блем автотранспортного
предприятия — недостаточ
ная техническая оснащен
ность ремонтных работ. По

этому в новом гараже име
ется значительно расширен
ный механический цех:. ус
тановлены 4 токарных 
станка, строгальный, фре- 
зёрный. Появится возмож
ность изготавливать самим 
некоторые запасные части и 
приспособления для облег
чения труда шоферов.

Намного улучшатся у©, 
ловия работы шоферов и 
ремонтников. Здесь имеется 
хорошо спланированный и 
оборудованный бытовой 
корпус: душевые, помеще
ния для хранения одежды 
н т. д.

Правда, проектировщики 
не предусмотрели почему-тб 
производственные площад
ки для ремонта больше  ̂
грузного транспорта. Види
мо, дорабатывать придется 
эксплуатационникам. От то
го, как рабочие гаража ее 
выполнят и наладят обору
дование, в немалой степени 
зависит срок ввода гаража 
в эксплуатацию. А коллек
тив автотранспортной кон
торы заинтересован; в том, 
чтобы как можно скорее 
переселиться в новое, обо
рудованное и благоустроен
ное, помещение.

В. ТАРАНОВСКИЙ,

заместитель главного 
инженера автотран
спортной конторы тре
ста «Ковдорстрой»,



Лучший 
по профессии

И 1

Бригада собралась в пол
ном составе. Предстояло 
выполнить сложный ремонт 
одного из самых больших 
электродвигателей станции. 
Поэтому так внимательно 
вглядывается в «начинку» 
двигателя электромонтер 
пятого разряда Н. Г. Бо- 
куть, ветеран станции...

Николай Григорьевич 
трудится на Ковдорской 
ТЭЦ около 15 лет. Ремон
тирует многочисленное 
электротехническое обору
дование, трансформаторы, 
генераторы паровых тур
бин, электродвигатели и 
т. п., поддерживает в над
лежащем состоянии распре
делительные устройства, ка
бельные сети. Активный ра
ционализатор. Н. Г. Бокуть 
внедрил в производство 
многие из своих предложе
ний, улучшивших эксплуа
тационные качества элек
трооборудования ТЭЦ.

За добросовестный труд

Николай Григорьевич неод
нократно поощрялся руко
водством районного управ
ления «Колэнерго» и Ков
дорской ТЭЦ. Он награж
ден знаками «Победитель 
соцсоревнования 1973 г.» и 
«Ударник 9-й пятилетки».

Опытный специалист пе
редает свои знания моло
дым членам бригады. В 
том. что бригада электро
монтеров электрического це
ха успешно выполняет при 
нятые на 1976 год обяза
тельства. есть заслуга и ве
терана предприятия, на
ставника молодежи.

Этот коллектив четыреж
ды в этом году выходил по
бедителем социалистическо
го соревнования, трем его 
членам присвоено звание 
«Лучший по профессии» 
Среди них и Николай Гри
горьевич Бокуть.

В. ДАНИЛОВ, 
председатель завкома 
Ковдорской ТЭЦ.

ф  БЫТЬ МУЗЕЮ! ф

Начало
положено

19 о ктя б р я  состоялось  
заседание совета ини циа
тивн ой  групп ы  по о р га н и 
зации о б щ е ств е н н о го  к р а е 
ве д ч е ско го  м узея.

С овет ре ш ил  просить р у 
ково дителей  пр едприятий  
го р о д а  о  создании  стендов, 
посвящ енны х истории  п р е д 
приятия, ' ал ьб ом ов, экспо  
натов для о б щ е стве н н о го  
м узея . Б ольш им  по да рком  
го р о д у  будет, если м узей  
уко м п л е ктуе тся  экспоната
м и  к 60 -летию  В еликого  
О ктяб ря,

С овет об ращ ается  к ж и 
телям  К овд ора  с просьбо й  
пр иносить ф отогра ф ии , вы 
р е зки  из газет периода  
г - " и т е л ь с т в а  го р о да . М а- 
1 . .налы  передавать чле- 
нем  инициативной групп ы  
на пр едприятиях. Н а д е е м 
ся, что не останутся в сто 
р о н е  п ион еры  и к о м с о 
м ольц ы .

с. кочин,
председатель совета 
по организации обще
ственного музея.

ф СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН 4

После урока
В заметке инспектора до

рожного надзора Б. Петру- 
ка «Урок не впрок» (см. 
«Рудный Ковдор» за 10 сен
тября) указывалось на вы
пуск из гаража ОРСа тех 
нически неисправного тран
спорта

Редакции ответил дирек
тор базы ОРСа Л. Волков: 

— Заметка обсуждалась 
на рабочем собрании авто- 
■одителей. Факты подтвер
дились. Механик Ф. Жуке- 
вич строго предупрежден 
Администрация обязали ме
ханика усилить контроль за 
техническим состоинием 
автотранспорта при выходе 
на линию.

; ф  КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ? ф

В ч е т в е р т ь  силы
В И часов 14 октября 

в кулинарном магазине, при 
гастрономе, толпа. Еще бы, 
в продаже гуляш, шницели, 
6 сортов пирожков, холо
дец, бисквитные пирожные 
и многое другое.

В  5 часов вечера люди, 
возвращаясь с работы, за
ходят в тот же магазин. 
Выбор ограничен: рыбные
изделия, тушеная капуста.

— Беда в тбм, — говорит 
заведующая столовой № 2 
А. А. Васькина, — что в 
этом магазине нет условий 
для нормальной доготовки. 
Оборудования не хватает: 
мойка неисправна, механи
ческой мясорубки нет, ра
бочих рук тоже недоста
точно. Естественно, коллек
тив не в состоянии пере
работать мясопродуктов 
столько, сколько требуется. 
И мы не можем помочь: 
собственные мощности сто
ловой загружены, поваров 
не хватает. На нашем попе
чении еще одна кулинария 
— и с ней картина та же.

Между тем...
«Столовая - заготовочная 

предназначена для изготов- 
зения мясных, рыбных, 
овощных полуфабрикатов, 
готовых кулинарных и кон
дитерских изделий, вывози- 
VIых в сеть столовых-дого- 
говочных и магазинов ку
линарии... обеспечивает 9 
столовых-доготовочных на 
100 мест каждая, в вечер
ние часы — ресторан». — 
гак черным по белому за
писано в техдокументации 
столовой № 1.

«Заготовочная? — недо
верчиво переспрашивает 
'Л. И. Реканд, заведующий 
столовой № 1. — А вы ни
чего не путаете?».

Отнюдь. В свое время 
столовая в микрорайоне с 
таким расчетом и строи
лась, что она будет обе
спечивать большинство

предприятий общественного 
питания и все кулинарные 
магазины города. Это не 
просто благое пожелание, а 
проект. Было запроектиро
вано и установлено необхо
димое оборудование. С его 
помощью можно перерабо
тать за смену: мяса —
1.850 кг (фактически 475 кг), 
птицы — 207 кг (80), ры
бы — 60 кг (87), картофе
ля — 5.600 Кг (200), ово 
щей — 2.600 кг (107).

— Если ообрудование бу
дет работать на полную 
мощность, мы затоваримся, 
—утверждает М. И. Реканд.

Так уж трудно рассчи
тать потребности жителей? 
Может быть, плохо со 
снабжением? По словам 
М. И. Реканда, приходится 
иногда отказываться и от 
того, что дают.

Может, оборудования не
достаточно?

Вот здесь нас и подстере
гает удивление: оказы
вается, слишком много. 
Иначе, почему бы простаи
вала 3 года без дела по
точная линия по производ
ству сульфинированного 
картофеля (производитель
ностью 100— 150 кг/час)? 
Бездействует и приспособ
ление для чистки рыбы 
РО-4. Котлеты (около 2 000 
штук в день) делаются 
вручную — этим занима
ются 5 человек. Между тем 
3 года ждет наладки кот
летный автомат АЛ2М-40. 
который высвободил бы 3 
поваров для другой работы.

— Задействовать все обо
рудование, — следует от
вет. — это значит взять на 
себя обязательство: обе
спечить проектную произ
водительность. Но это рос
кошь, поскольку людей для 
обслуживания оборудова
ния не хватает. По штат
ному расписанию требуется 
еще 40 человек На обслу

живание одной лишь линии 
сульфитации требуется не 
менее 13 рабочих дополни
тельно.

Тут явно не сходятся 
концы о концами: можно
приготовить такое количе
ство полуфабрикатов, что 
возникнет опасность ими 
затовариться, и в то же 
время — полупустые при
лавки магазинов. Если не
целесообразно вводить трех
сменную работу заготовоч 
ной. то, может быть, огра
ничиться на первых порах 
одной сменой? Ведь можно 
в конце концов, объединить 
часть специалистов и неква
лифицированных рабочих из 
разных столовых и кули 
нарных магазинов. Но руко 
водители столовой № 1
рассуждают иначе: сейчас 
план перевыполняется, воз
ложат задачу обеспечивать 
город — и план будет «го 
реть»! Использование сто
ловой по ее прямому назна
чению не прихоть, а их 
прямая задача.

Итак, никакой загото 
вочной пока не существует 
Часть оборудования поко 
ится мертвым грузом, еди 
ного поставщика полу
фабрикатов и кондитерских 
изделий для города нет И 
если судить по затишью 
вокруг проблемы централи 
зованной заготовки, руко 
волители ОРСа и столовой 
№ 1 не торопятся ее ре
шать. «Нет рабочих». — 
разводят они руками И 
создается впечатление, что 
такое положение их удов
летворяет: меньше мошно 
сти — меньше план — 
меньший с . предприятия 
спрос... А население города 
растет и растет.

М. ВАСИЛЬЕВА, 
представитель группы 
народного контроля 
Ковдорского ГОКа.

ф  МИР ТВОИХ УВЛЕЧЕНИЙ ф

Спектакль или плакат?

ф  ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ ф

Ч Е Л О В Е К  З А  Б О Р Т О М
Не знаю, как фамилия 

этой девушки, Я знаю толь
ко, что зовут ее Га ней и что 
она работала в парик
махерской ( п р и н и м а л а  
деньги от клиентов и уби
рала зал). Еще я знаю, что 
она прогуляла, то есть не 
выходила на работу дней 
десять (ездила на свадьбу 
к брату на Урал). И еше я 
знаю, что, когда она уст
раивалась на работу, ей 
обетяли, что отпустят на 
свадьбу, Но не отпустили 
И тогда девушка уехала

самовольно.
Словом, в следующий раз 

в парикмахерской я Таню 
на рабочем месте не уви
дела. Спросила: «А где эта 
девушка?», мне ответили, 
что ее уволили.

И вот это меня и заста
вило написать к редакцию. 
Нет, я совсем не собираюсь 
оправдывать Таню Но ведь 
ей всего восемнадцать лет! 
Человек делает первые ша
ги на производстве Еще' 
просто не проникся ответ
ственностью А с нею даже

не поговорили. Легче, ко
нечно, уволить. И заботы 
мало, и борьба с прогула
ми налицо.

А молодой человек остал
ся за воротами. И какой он 
вывод сделает? Я ведь слы
шала, как эта девушка 
обещала больше никогда 
не повторять такого. Поче
му мы. взрослые, такие не
доверчивые?

Мне приходилось. как 
члену иостройкома. разби
рать поступки прогульщи
ков, взрослых людей, у ко

торых такие же дети, как 
эта девушка. И мы. члены 
гюстройкома, верили людям 
и они исправлялись.

Не верю, что в этом же 
местном комитете комбиня 
та бытового обслуживания 
не нашлось никого, кто мог 
бы рассудить но-иному 
ведь нам, ковдорчанам. так 
нужна молодежь в сфере 
обслуживания.

Но уже поздно. Таня со
бирается уезжать из наше
го города.

Л. ТРЕТЬЯКО ВА,
член объединенного 
иостройкома треста 
«Ковдорстрой».

Жюри было не во всем' 
единодушно: агитбригады, 
представили такие програм
мы, о которых можно по
спорить. У каждой были 
свои сторонники и свои 
критики. Но дело не в оцен
ках. «Кристалл» (ГО К 
«Ковдорслюда») и «Искра» 
(трест «Ковдорстрой»), ду
мается, по праву были на
званы кандидатами на об
ластной смотр, сколько бы 
споров в зрительном зале 
они ни вызвали.

Для чего существует 
агитбригада на производст
ве? Вопрос далеко не рито
рический. Об этом свиде
тельствует и обсуждение в 
жюри.

Выступление агитбрига
ды, по мнению члена жюри 
С. Кузнецовой, методиста 
областного дома художест
венной самодеятельности,— 
прежде всего театральное 
зрелище. В нем должна 
быть и стройность компози
ции, и актерское мастерст
во исполнения, и новизна 
режиссерских и сценарных 
решений.

Создать представление — 
для агитбригады не само
цель. Многие члены жюри 
и руководители агитбригад 
согласились с мнением ху
дожественного руководите
ля «Кристалла» Г. В. Зве- 
гинцева: «Для нас важно 
подготовить не спектакль 
для смотра, а такую про
грамму, которая бы , оказа
ла влияние на отношение 
людей к , труду, на решение 
каких-то производственных 
проблем. Важен практиче
ский результат — не на
рядная подача».

Наши гости из Мурман
ска высоко оценили общий 
уровень ковдорских кол
лективов. Однако именно 
отсутствие театральной 
«шлифовки» и вызвало наи
большее число их замеча
ний Это можно понять: 
ведь основная задача пред
ставителей областного цент
ра — отобрать то, что наи
более «складно», что ли, 
кониертно.

Профессионализм, тонкая 
отделка — и сиюминут
ность, неизбежная «кустар
щина» самодеятельного 
коллектива с меняющимся 
год от года составом... Со
вместимы эти веши^
Ведь речь идет о показе по: 
вседневного житья-бытья 
производственного коллек
тива

В выступлении коллекти
ва из «Ковдорслюды» аги
тационная, конкретно-целе
вая Направленность была 
наиболее заметна. Быть ча
стью производства, причем 
действенной, активной час
тью — такова установка 
агитбригады. И это стрем
ление непосредственно воз
действовать на ход произ
водства рождает форму 
броскую, плакатную, порой 
даже грубоватую. Почему- 
то .именно этот коллектив 
члены жюри больше всего 
упрекали в малоподвиж
ности, статичности. В самом 
деле, сквозной «сюжрт» не 
очень-то просматривался в 
программе «Слава рабочим 
рукам!» Скорее это цепь 
номеров, публицистических 
и сатирических, объединен
ных общим заданием: дать 
«в разрезе» основные проб
лемы предприятия. Для 
пьесы или спектакля — не
сомненный минус: пет еди
ного действия. Для зрели- 
ша-плаката — вполне под
ходящая форма. Для этого 
надо было видеть, как при

нимают программу работни
ки рудников и управлений 
комбината. «Цель выбрана 
точно, попадание — в «яб
лочко», — говорят, напри
мер работники рудника 
«Ковдор».

По-другому подошли к 
задаче участники агит
бригады строителей (руко
водитель В. Поточкпн). 
«Искра» ровно в 16 раз 
моложе «Кристалла» — ей 
всего лишь месяц. Однако 
программу «По прямому 
проводу», которую они 
представили на смотр, уже 
успели увидеть на несколь
ких стройплощадках. «Мы 
сделали сценарий-каркас, 
который можно наполнять 
новыми фактами, в зависи
мости от того, где будем 
выступать. Наша задача — 
быть для зрителей как бы 
«последними известиями» со 
строек Ковдора. С театраль
ной точки зрения — реше
ние облегченное. С точки 
зрения производственных 
нужд — в самый раз. Агит
бригада — желанный гость 
на стройплощадках: она
может стать действенным 
средством улучшения тру
довой дисциплины, воспи
тания хозяйского отношения 
к делу. Хорошо и то, что 
«искровцы» стремятся го
ворить конкретно: с «Пром- 
жнлстроем» —- о делах 
«Промжилстроя», с отде
лочниками — об их проб
лемах. Вот только создает
ся впечатление, что крити
ка тяжеловато дается мо- 
модому коллективу: уж
слишком много в программе 
всяких осторожностей и 
оговорок. А между тем 
очевидно, что у агитбрига
ды очень сильный, способ
ный состав. Ему под силу 
поднимать самые острые, 
наболевшие проблемы, ко
торые в тресте «Ковдор
строй» все еще есть. А если 
кто-то сомневается — мол, 
чего там может агитбрига
да? — хорошим ответом 
прозвучали слова члена жю
ри Ю. А. Камаева, предсе
дателя группы народного 
контроля треста: «А вы бы 
посмотрели, как взялись за 
работу строители гаража 
хозавтомобилей после того, 
как «искровцы» выступили 
там с программой, в кото
рой не обошли молчанием 
и «местные проблемы».

«Свое» прозвучало и в 
выступлениях агитбригад 
ЦТТ и рудника «Желез
ный». В их программах от
четливо просматривалась 
установка на театрали
зованную завершенность. А 
вот агитзаряд в этих вы
ступлениях был несколько 
слабей; наверное, потому, 
что упор был сделан на 
критику общечеловеческих 
слабостей и пороков, а не 
производственных упуще
ний. .

Таким образом, агит
бригады своими выступле
ниями дали ответ: нужны 
иные формы, чем традици
онный театр, может быть, 
даже более «любительские», 
но зато и более оператив
ные.

Потенциальные возмож
ности агитбригад велики.
Главное — чтобы коллек
тив существовал не только 
накануне смотров, но дейст
вовал постоянно, оператив
но откликаясь на важней
шие события в жизни про
изводства. Тогда выстрел
будет приходиться в «яб
лочко».

А ЛО НДКЕВИЧ, 
машинист дизельного 
экскаватора рудника 
«Железный», участник 
агитбригады «Хозяй
ский глаз».

( С х Р У Л Ш Ь Ш
Ш коЁ  р
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Тропа 
к Пушкину

Роняет лес багряный
свой убор...

Сребрит мороз
увянувшее поле...

Таким приходит 19 ок
тября в пушкинское Ми
хайловское. А у нас уже 
зима. Но частицу пушкин
ской осени хранит этот 
уголок. •

Нашему пушкинскому 
музею — шесть лет. А день 
его рождения — 1 «святая» 
л и ц е й с к а я  годовщина: 
столько раз воспето поэтом 
19 октября.

Для чего наш музей? 
Ведь столько есть книг, 
альбомов, столько слышим 
о Пушкине по радио, по 
телевидению...

А все же нужен такой 
утолок, в котором словно 
бы встречаешься с поэтом, 
соприкасаешься с кругом 
тех людей, вещей, с кото
рыми был связан поэт.

«В музее чувствуешь об
становку пушкинской эпо
хи. Рисунки, фотографии 
переносят в Михайловское, 
«на брега Невы» и Черного 
моря, знакомят нас с людь
ми, близкими поэту. Боль
шое спасибо создателям 
музея!» — эта запись де

сятиклассников в книге по 
сетителей свидетельствует 
лучше любых рассуждений 
что энтузиасты музея ста
раются не напрасно.

Заглянем на минуту 
класс-музей. Светлая, про
сторная комната, а в ней— 
стенды, витрины, портреты 
Среди экспонатов — кни
ги, альбомы, подаренные 
школьниками. учителями 
посетителями. Немало фо
тографий, книг, журналов 
прислали нам работники 
Пушкинского заповедника: 
с ними у школьного музея 
давняя связь.

Знания, которые,мы по 
лучаем в музее, передают
ся из класса в класс; де
лимся мы ими и с ребята1 
ми других школ: 16-й, 18-й 
Прочитано более 9.000 лек
ций.

Старший педагог Клав
дия Михаиловна Зайцева— 
инициатор и руководитель 
музея, сама проводит бесе
ды и руководит лекторской 
группой.

Музей Пушкина в 17-й 
Ковдорской школе — един
ственный в Заполярье. Из
вестен ом далеко за преде
лами области. И здесь 
всегда рады гостям. Пере
секаются эпохи, и живой 
Пушкин беседует с вами.

Лена БАДАНИНА,
ученица 9-го «б» клас
са школы № 17.

П О И С К

У событий есть даты. Но 
некоторые события назре
вают и совершаются посте
пенно, их трудно приуро
чить (какое «школьное» 
слово!) ко времени.

Есть «до» и «после». Пос
ла — это когда ребята ны
нешнего десятого «Б» ста
ли уверенно брать и выпол
нять классные поручения. 
Вы спросите: ну и что? Все 
выполняют. Да, но заметьте 
— не получать, а брать по
ручения. До — это когда те 
же ребята вступили во вто
рую половину дистанции в 
десять школьных лет и под
сознательно были уверены, 
что кто-то поведет их за 
ручку до выпускных экза
менов. А там еще кто-то 
возьмет за ту же ручку...

Традиционная фрава: 
первый год был самым 
трудным. Ядвига Констан
тиновна приняла классное 
руководство в шестом «Б» 
в понятном настроении учи
теля, только что выпустив
шего своих десятиклассни
ков, с которыми столько 
пережито. Новые питомцы 
той же школы № 18
были знакомы как учите- 
лю-предметнику — в пятом 
классе Ядвига Константи
новна преподавала у них 
историю.

Скептикам—простор для 
сомнений: «Да они же неор
ганизованные!» Это когда 
узьали. что Макаренкова
взяла курс на «индиви
дуальный подход плюс са
мостоятельность каждого». 
При первой же встрече: 
«Ребята, классные поруче
ния будете выбирать сами. 
Пусть каждый напишет, что 
он может и хочет делать в 
классе». Недоумение: ведь
это учитель определяет, ко
му и что делать. Но понра
вилось, полился поток за
явок. Введено однажды и 
навсегда, одним из основ
ных параграфов негласного 
устава: каждый выбирает

и выполняет то, что, счита
ет посильным и нужным.

Начинаний бывает много. 
Последовательно претворяе
мых — меньше. После «А» 
алфавит продолжается. 
Взял поручение — хорошо, 
но это еще не все. Сам по
думай, как будешь выпол
нять, Поначалу, естествен 
но, советовались с класс 
ным руководителем. По
требность опеки по мело 
чам постепенно отпадала. 
Заботу контролировать у 
советовать стали брать па 
себя сами же ребята. Сами 
распределяли функции. На
до готовить политинформа
цию — обращайся к ответ
ственному политинформа 
тору. Есть вопросы по 
оформлению кабинета исто
рии — вам поможет заве 
дующий кабинетом. Культ
массовики организуют
классные вечера. «Думайте 
сами, решайте сами».

План на год составлен 
не сверху, а снизу. Ядвига 
Константиновна предложи
ла заполнить анкеты. Ваш 
круг интересов? Пожайлуй- 
ста — «Сам воспитывай 
себя», «Человек и природа» 
«50 лет «Мосфильму».

Последовательность — в 
справедливой оценке. Все 
отношения строятся на 
взаимном доверии. Если 
упрек — то справедливый 
если похвала — то заслу
женная. Именно справедли
востью достигла Ядвига 
Константиновна взаимопо
нимания.

Удивляться могут посто
ронние. Класс воспринима
ет как само собой разу
меющееся: политинформа
ция — проводим сами, для 
себя. Комсомольское собра
ние — сами. Настоящая 
самостоятельность — это не 
энергия отдельных, не 
терпящих опеки индивиду
умов, а сознательная отда
ча своих сил и способностей 
на пользу коллективу

А. ЗБАРСКИ Й.

Таблица
заполняется

Продолжаются полуфи
налы шахматного чемпио
ната на первенство города. 
В хорошей форме В. Кирил
лов, он пока идет без по
терь. Остальные участники 
уже испытали горечь пора
жения. Потеряли шансы на 
выход в финал А. Чашин, 
В. Зубатенко. Без борьбы 
вышел из игры Е. Киселев. 
Неплохие перспективы на 
продолжение игры имеют 
И. Катерняк, В. Ромахов,
В. Обжорин, Б. Крылов. 
Есть возможность попасть 
в заветную четверку и у 
других участников. На фи
нише предварительных игр 
борьба, несомненно, обост
рится.

Наташа Малухина на соревнованиях в Мурманске 
среди воспитанников ДЮСШ городов области стала 
абсолютной чемпионкой в многоборье. Одна из силь
нейших спортсменок школы № 18 Н. Малухина успеш
но тренируется в ДЮ СШ  профкома Ковдорского ГОКа.

Фото А. Жукова.

II одно д н а я феерия
Если в восемьдесят пя

тую квартиру дома № 10 в 
Микрорайоне звонят чаще 
обычного, и телефон рабо
тает с повышенной нагруз
кой, верный симптом: в
универмаге появились аква
риумы. Не успеет начинаю
щий любитель донести по
купку домой, как кто-то из 
знакомых посоветует: «А
рыбками разживись у Во
лодькина», — и назовет 
именно этот адрес.

...Алеше нет еще и года, 
но любимое занятие у него 
уже есть. Он стоит, дер-

разновидностей. Федор Тро
фимович экспериментирует 
с меченосцами. В одном ак
вариуме можно увидеть 
красных и черных меченос
цев, это известные породы. 
Годами скрещивал Володь
кин этих рыбок; и потомст
во они. дали самое разно
образное. Не только изме
нили цвет, но и строение те
ла. Появились особи с раз
двоенным мечом, с зазуб
риной на верхнем плавни
ке А особенно ценные — 
четырехмечовые. Эти во
оружены, как говорится, до

жась руками- за бортик ак- зубов: сверху, сзади и с бо
ков они имеют по острому 
удлиненному плавнику.

В отдельном аквариуме 
— скалярии. Это хищники, 
но в изоляции они не по
тому, что угрожают другим 
рыбкам. Скорее, наоборот. 
Скалярия — красивая чер
ная рыба, напоминающая 
птицу, только плоскость 
крыльев в вертикальном 
направлении — долго «при
целивается» к живому кор
му и нападает из засады. 
Но пока она собирается,

еариума, и не отрывает 
глаз от красивой, блестя
щей рыбки, которая снует 
вокруг затонувшего игру
шечного кораблика.

— Подрастет, помощни
ком будет, — делится пла
нами Федор Трофимович. 
— Сначала привыкнет кор
мить рыб, а лет в пять
(время-то быстро летит) и 
аквариум чистить будет.

Сколько рыб может
вместить типовая совре
менная к в а р т и р а ?  Фе
дор Трофимович Володькин 
ведет учет «поголовья» и 
может назвать цифру, кото
рой не сразу поверишь. 
Полторы тысячи — вот
сколько «плавающих еди
ниц» разместилось в его 
аквариумах общей емко
стью пятьсот литров. 
Закончен рабочий день. 
Кто-то уткнется в телеви
зор, кто-то просто пробез
дельничает вечер. А Федор 
Трофимович берет сачок 
и

ся, как же можно менять 
воду. А ее, оказывается 
ни в коем случае менять 
нельзя. В аквариуме обра 
зуется микросреда, сохра 
няется биологическое рав
новесие. Живой санитар 
улитка — поддерживает 
чистоту среды. Вода филь 
труется через крупный пе 
сок и гравий (мелкий плот 
ный песок уже не годится) 
Камешки — один другого 
красивее, они все до едино 
го с Черного моря. Из раз 
пых мест страны' собраны 
водоросли, тоже оздоравли 
вающие среду. Один из ак 
вариумов специально отве 
ден для рассады «Капуст
ин», очень полезного водно 
го растения.

Водоросли со звучными 
названиями: амазонка, пе- 
ристолистик очень ожнвля 
ют мир аквариума, И не 
только они. Подсветка сде
лана так, что создается 
впечатление глубины, про
странства. На заднем фоне 
видны силуэты затонувших 
кораблей, никак не дога
даться, что на самом деле

другие рыбки все склюют., ° ни нарисованы за_ предела- 
Много интересного из 

жизни рыб может расска
зать Федор Трофимович. 
Девять лет он увлечен ак- 
вариумистикой. А началось 
это случайно. Будучи
инструктором по водитель
скому делу в ДОСААФ, 
услышал от своего стажера, 
ныне пенсионера Александ
ра Григорьевича Леонидова, 
о разведении рыбок в ком
натных условиях. Заинтере-

ми аквариума. Сказочные 
гроты не только красивы, но 
полезны: многие \ рыбки
предпочитают обитать в 
этих пещерах. Каждый бла
гоустраивает свои аквариу 
мы, насколько хватит фан
тазии. Володькин без лож
ной , скромности считает, 
что у него — лучшие в 
Ковдоре.

На вопрос, многие ли 
видели эту красоту, создан

на пруд за живым кор- совался. Леонидов подарил ^У10 его руками, Федор Тро
мом для рыб. Не на ма 
шине, а пешком, и не из-за 
свежего воздуха (ежеднев
но сто двадцать минут за
няты тренировкой на горо
дошном корте). Просто ра
ди удовольствия пройтись 
лесом, раздвигая пушистые 
ветви.

Геграфия обитателей ак
вариума обширна. Серая 
рыбка Конго названием 
указывает на место своего 
рождения. Алый барбус — 
гордость владельца — с 
острова Суматра. В одной 
акватории мирно соседст
вуют уроженцы Японии и 
Бразилии. Особенно много 
экземпляров из ГДР.

Настоящий аквариумист 
не только коллекционер. 
Наивысшее удовлетворение 
приносит выведение новых

аквариум, начало было по
ложено.

Чтобы управлять под
водным царством, Володь
кин смонтировал специ
альный пульт. П р и ч е м ,  
устройство настолько слож
но, что его «заместители» 
во время командировок и 
отпусков — жена и дочь — 
не освоили еще систему для 
них есть упрощенная схе
ма регулировки среды в 
каждом аквариуме. Регу
лировать — это значит 
поддерживать или изменять 
в нужную сторону темпера
туру и освещение, вовре
мя подать кислород, вклю
чив микрокомпрессор, под
соединить озонатор.

Не удержался-таки кор
респондент от дилетантско
го вопроса и поинтересовал

фимович отвечает, что, к со 
жалению, не многие — че
ловек семьдесят. А аквари 
умисты не могут работать в 
одиночку. Для селекции ну
жен постоянный обмен эк
земплярами. Лучшие ис
кусственные породы рыб 
получаются при скрещива
нии особей из совершенно 
разных условий. Он всегда 
рад, если кто-то придет и 
скажет, что всерьез хотел 
заняться бы аквариумисти- 
кой- И словом и делом по
может начинающему. И 
если ученик достигнет успе
хов, значит в полку энту
зиастов прибыло.

Е. ТРУБИН.

За редактора 
А. АЗАРЕНКО .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
22 октября — вечер, по

священный творчеству В.М . 
Шукшина (19-30).

23 октября — клуб лю
бителей музыки «Встреча о 
Шопеном» (19).

23—24 октября — танце
вальный вечер (20).

25 октября — педагоги
ческий лекторий для роди
телей «Всестороннее гар
моничное развитие личнос
ти — общая цель коммуни
стического воспитания» 
(19). Демонстрируются 
фильмы «Мальчишки-дев
чонки», «Сердце отдаю де
тям».

28 октября — вечер от
дыха комсомольцев обога
тительного комплекса ГОКа 
(18-30).

31 октября — концерт 
Гернопольской филармонии. 
Вокально - инструменталь
ный ансамбль «Збруч» 
(18-30-21).

К И Н О :
23 октября — «Ответ 

знает только ветер» (16, 
18). Киносборник «Шапок
ляк» (14-30).

24 октября — «Когда те
бя нет» (16, 18); «Ни дня 
без приключений» (14-30).

26 октября — «Виннету— 
сын Инчу-Чуна» (17, 19,
21) .

27 октября — «Есения» 
(18-30 — 21-30).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

22—24 октября — «Капи
тан Микула» (10-45), «Ра
ба любви» (12, 14, 16, 18, 
20, 22), «Симург» (9-30).

25—26 октября — «Ма
терь человеческая» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

27 октября — «Не может 
быть!» (12, 14, 16, 18-15, 20,
22).

28 октября — «Ну, пого
ди!» 8-й выпуск (10-30); 
«Сайгам», в 2-х сериях (12, 
15, 18-15, 21).

29—31 октября —• «В 
клешнях черного рака» 
(12, 14, 16, 18, 20, 22).

ОЧЕРЕДНОЕ
ЗАСЕДАНИЕ

клуба любителей поэзии 
состоится в воскресенье, 
24 октября, в 17 часов в 
читальном зале библиотеки 
п р о ф к о м а  Ковдорского 
ГОКа. Тема: «Творчество 
Семена Кирсанова»,

Этот номер газеты я типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линошписткм 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА , Н. П.
ВА РН И Н А , верстала В. А,
ГА Л ЬЦ ЕВА , клише нарезал 
В. А. ГА Л ЬЦ ЕВ , печатал В. П, 
УШ А КО В на ротационной ма
шине.
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ВАШ ЕМ У ПРИХОДУ: 
улица Ленина, 8. 
ВАШ ЕМ У ЗВО НКУ: 
телефон 1-57 (редактор) 

или 1-52 (корреспонденты), 
ВАШ ЕМ У ПИСЬМУ: 
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До 100-миллионной тонны руды осталось 
добыть и переработать 744.142 тонны.

На п ер едовой
Вновь хороших показателей добил

ся экипаж ЭКГ-8И №  3 (старший 
машинист А. Г. Петроченков). Он вы
шел победителем по итогам социали
стического соревнования за сентябрь. 
Досрочно выполнил производствен
ное задание октября экипаж ЭКГ-4,6 
№  14 (старший машинист Б. Ф. Си
монов), отгрузивший дополнительно 

к плану более 10 тысяч кубометров горной массы.
27 октября буровики рапортовали о выполнении ме

сячного плана по проходке взрывных скважин. Наи
больший вклад внес экипаж СБШ-250МН №  6 (стар
ший машинист С. С. Тихомиров). На его счету более 
четырех тысяч погонных метров скважин. На втором 
месте экипаж станка №  5 (старший машинист А. Д. 
Новиков), на третьем — буровики третьего станка 
(старший машинист В. Ф. Петухов).

ф~ ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ ф

С П О Б Е Д О Й !
Л*

В -адрес коллектива ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих Ковдорского горно- 
обогатительного комбината 
поступила правительствен
ная телеграмма, подписан
ная министром Минчермс- 
та СССР И. П Казанцом и 
председателем Ц К проф
союза И. И. Костюковым.

Коллегия Министерства 
черной металлургии СССР 
и Президиум центрального 
комитета профсоюза рабо
чих металлургической про
мышленности горячо по
здравили коллектив Ков
дорского ГО Ка с наступаю
щей 59-й ГО Д О ВЩ И Н О Й  
^ Д И К О Г О  О К Т Я Б Р Я  И 

.Р И С У Ж Д Е Н И Е М  ПО

ИТО ГАМ  В С ЕС О Ю ЗН О 
ГО С О Ц И А Л И С Т И Ч Е 
С КО ГО  С О Р Е В Н О В А Н И Я  
ЗА  Т РЕТ И Й  КВ А РТ А Л  
1976 ГО Д А  К РА С Н О ГО  
ЗН А М ЕН И  М И Н И С Т Е Р 
СТВА  Ч ЕРН О Й  М ЕТ А Л 
Л У Р Г И И  И Ц К П РО Ф  
СО Ю ЗА  РА Б О Ч И Х  М Е 
Т А Л Л У Р Г И Ч Е С К О Й  ПРО- 
М Ы Ш Л ЕН Н О С Т И .

Министр и председатель 
Ц К профсоюза пожелали 
коллективу новых трудо
вых успехов в осуществле
нии решений X XV  съезда 
КПСС, в досрочном выпол
нении установленных зада
ний и социалистических 
обязательств, принятых на 
1976 год.

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
Профком ГО Ка «Ковдор- 

слюда» признал победителя, 
мп социалистического со
ревнования за сентябрь кол
лективы автотранспортного 
предприятия и цеха обра
ботки слюды рудника «Ри- 
колатва».

Подведены итоги сорев
нования за право называть, 
ся «Лучшим молодым ра
бочим комбината». По ито
гам третьего квартала ими 
стали: бурильщик рудника 
«Ковдор» В. К. Киселев, про
ходчик рудника «Ена» С. П. 
Покровский, обработчииа 
слюды' рудника «Ена» Н. А. 
Аристархова, электросле
сарь рудника «Ковдор» 
В. А. Дворецкий, автосле
сарь автоколонны №  1 
В. Л . Колбин.

Совместным решением 
президиума профкома и ко 
митета В Л К С М  Ковдор 
ского ГО Ка признаны по 
бедителямн в социалисти 
песком соревновании за зва 
ние «Лучший молодой ра 
бочнй комбината» по ито 
гам I I I  квартала 1976 го 
да: помощник машиниста
экскаватора рудника «Ж е 
лезный» Г. Й. Зайченко, 
э л е к т р о с л е с а р ь  цеха 
КИ ПиА  Т. Ю. Калинина,
электрослесарь участка гра
витации обогатительного 
комплекса Н. Н. Семенов, 
токарь ремонтио-механиче 
ского цеха В. А. Мудрецо- 
ва, шофер цеха технологи
ческого транспорта Н. Г. 
Климчснко.

Николай Павлович Шмаков — бригадир передового 
коллектива водителей цеха технологического транспор. 
га — пользуется заслуженным авторитетом не только у 
шоферов, но и у горняков. Грамотный водитель и от
личный организатор, кандидат в члены КПСС, он во 
многом определяет слаженность и ритмичность дейст
вий членов бригады.

Фото Ю. Пструхина.

Работники промышленности! Боритесь за 
претворение в жизнь решений XXV съезда 
КПСС по дальнейшему развитию и укрепле
нию индустриальной мощи нашей Родины! До
бивайтесь ускорения технического прогресса, 
быстрого освоения и лучшего использования 
производственных мощностей!

(Из Призывов Ц К  КП С С  к 59-й годовщине Вели
кой Октябрьской социалистической революции).

НЕТ  П Р Е Т Е Н З И И
Путевые листы выписа

ны: В. В. Ж елезнову, В. В. 
Михельсону, С. Б. Haxyuie- 
ву, Н. С. Бабкину (цех тех
нологического транспорта 
Ковдорского ГОКа), В. К. 
Петрову и В. Я. Федосееву 
(автотранспортное пред
приятие ГОКа «Ковдорслю- 
да»), А. П. Аксенову и 
Ю . А. Павлову (автотран
спортная контора треста 
«Ковдорстрой»).

Цель поездки: выполне
ние производственных за
даний.

При встрече с этими во
дителями работники ГАИ 
не поднимают черно-белый 
жезл, а улыбаются, как д о 
брым знакомым. Техниче
скую  исправность их машин 
м ожно не проверять —  ра
бочая совесть шофера 
строже лю бого контроля. 
Разные грузы они возят, 
объединяет их одно: они

дорож ат престижем про
фессии. Все они ударники 
коммунистического труда.

Незаменимые помощники 
автоинспекции, передовые 
шоферы не только содер
жат в полной исправности 
вверенную им технику, но и 
являются воспитателями 
молодых водителей. В. Я. 
Федосеев, н а п р и м е р ,  
простажировал за год д е 
сять молодых шоферов, иэ 
них шестеро уже удостое
ны звания €<Ударник ком 
мунистического труда», (чек 
и их наставник. Строг и 
принципиален в подходе к 
товарищам по автоколон
не А. П. Аксенов —  общ е
ственный автоинспектор и 
общественный инспектор по 
технике безопасности.

В. М А К А Р Е Н К О В , 
с т а р ш и й  инспектор 
ГАИ .

Бригада водителей Н. П. 
Ш макова цеха технологиче
ского транспорта Ковдор
ского ГОКа брала, повы
шенные обязательства ко 
Дню работника автомо
бильного транспорта— пере
везти сверх плана 100000 т 
горной массы. Обязатель
ство коллектив перевыпол
нил, водители бригады 
Н. П. Ш м акова (партгруп
орг С. Б. Нахушев] пере
везли сверх плана 1S0 ты
сяч тонн горной массы.

Победителем социалисти
ческого соревнования сре
ди водителей в честь 
праздника стали бела- 
зисты, выполнившие д о 
срочно годовой план: В. В. 
Михельсон, С. Б. Нахушев, 
М. И. Войтенко, В. П. Ш у 
бин, Н. А. Самодуров, С. Е 
Байбердин, К. С. Замалиев, 
Е. А. Харламов, А. К. Паш 
нин, В. Я. Дьяконов.

Успех водителей был бы 
невозможен без ударного 
труда коллектива рем онт
ной службы. Победителем 
социалистического сорев
нования среди ремонтни
ков названы: газоэлектро
сварщик А. А. Калясев, 
слесари по ремонту авто-

СВЕРХПЛАНОВЫЕ РЕЙСЫ
мобилей А. П. Заверняев, 
Г. Ф. Стафеев, М. А. Бер
сенев, П. А. Коровкин, В. П. 
Архангельский, Д. Н. Дени
сов, слесарь по топливной 
аппаратуре А. П. Шанин, 
электрослесарь Г. В. Чечу
лин, машинист крана А. Р. 
Милютина.

о  „ ---------------------
20 октября рапортовали 

о досрочном  выполнении 
годового задания водители 
автоколонны №  2 И. Г. 
Бондаренко и В. Я. Ф едосе
ев —  экипаж КрАЗа на от
катке горной массы. В этот 
же день завершили про
грамму первого года пяти
летки С. П. Прилуцкий и 
А. Н. Цмок —  экипаж хо
зяйственного транспорта на 
дальних рейсах (автоколон
на №  1).

Кроме водителей, тако
го ж е успеха добились 
бригадиры слесарей А. Я. 
Видало, Г. Е. Кузнецов и 
токарь А. П. Пашников (все 
—  иэ автоколонны №  2].

Близки к выполнению го 

довых задании и другие 
передовики. Н. С. Смонда- 
рев возит на КрАЗе забой
ный сырец из Ковдора в 
Риколатву. Месячная выра
ботка —  не ниже 117 про
центов.

Экипаж КрАЗа в составе 
Б. В. Тригобюка и его сы
на В. Б. Тригобюка обязал
ся выполнять наряд-задания 
не ниже, чем на 10S про
центов. Обязательства 
друж ны й экипаж перевы
полняет. Он носит звание 
«Ударник коммунистическо
го труда». За 9 месяцев 
отец и сын откатали в карь
ере рудника «Чалмозеро» 
10.908 кубометров горной 
массы.

В. К. Петров возглавля
ет бригаду кразистов тех
нологического транспорта 
из 14 водителей. Опытный 
шофер, старожил АТП (де
сять лет], член месткома и 
профкома комбината, пока
зывает личный пример —  
задание выполняет как ми
нимум на 113 процентов.

О
Коллектив автотранспорт

ной конторы треста «Ков
дорстрой» по итогам III 
квартала объявлен лучшим 
среди транспортных пред
приятий «Главмурманск- 
строя». План 9 месяцев ш о
феры и ремонтники АТК 
выполнили на 130 процен
тов.

Особых успехов достигли 
водители КрАЗов-256 В. Г. 
Ермаков, М. Н. Першин, 
И. П. Сорокин. На 145— 160 
процентов выполняют ме
сячные задания В. Ф. Ко- 
нобеев на автомашине 
МАЗ-200В; П. А. Нечипо 
ренко на п а н е л е в о з е  
ЗИЛ-130В, в о д и т е л и  
ЗИЛ-555Г В. Мицкевия, В^Г. 
Ф едоров, А. ,И. Ступень- 
ков. Хорош о работают ре 
монтники Д. С. Софронов, 
В. В. Клншин, В. И. Василь-

см.2 стр.
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К АП УС ТУ—НА МОРОЖЕНОЕ
Вагон №  2606325 прибыл 

на станцию Ковдор тихой, 
безлунной ночью, В вагоне 
была капуста, адресованная 
базе О РСа Ковдорского 
ГО Ка.

За разгрузку взялись 
представители р у д н и к а  
«Ковдор». И взялись, пря
мо скажем, из рук вон пло
хо 33 тонны капусты вы
гружали трое суток. А что

удивляться: руководители
рудника смогли мобилизо
вать в помощь О РС у лишь 
восемь человек.

И так всегда, когда за 
разгрузку отвечают руко
водители рудника «Ков
дор». А ведь речь идет не 
о благотворительности — 
овоши и фрукты нужны 
всем жителям города, в том 
числе и тем, кто отмахива

ется от помощи базе. А 
ведь ударили морозы, каж 
дый час простоя — беда!

Не все руководители про
являют подобное равноду
шие, Например, хорошо ор
ганизовали помощь О РС у в 
Ковдорском леспромхозе; 
неплохо поработали и пред
ставители геологоразведоч
ной партии.

Хочется напомнить: в

прошлом году не удалось 
уберечь часть овощей и 
картофел^ от замерзания. 
А в нынешнем позднее со
зревание подзадержало вре
мя получения некоторых 
овощей, дотянуло его до 
зимы. И если нам не пото
ропиться — не избежать 
потерь, которых нельзя бу
дет восполнить.

Г. П И КА Н И Н ,
заместитель директора 
базы ОРСа.

ДЕПУТАТЫ
Апатитского и Ковдорского 
городских Советов депута
тов грудящихся ведут при
ем граждан в ноябре-де
кабре по четвергам и 
пятницам в помещении го р 
исполкома с 14 до 19 ча
сов.

4 ноября —  Е. Н. Козло
ва, 5 ноября —  А. Г. Тухве- 
гов, 11 ноября— Л. Н. Куп
цова, 12 ноября —  М. П. 
Ильин, 18 ноября —  В. П. 
Щ ербина, 19 ноября— В. Т.

Кольцов, 25 ноября —  Г. В. 
Бестужева, 26 ноября —  
В. Ф. Вицина, 2 декабря —  
Н. И. Григорьева, 3 декаб
ря —  3. С. Травкина, 9 де
кабря —  В. М. Кочеров, 
10 декабря —  Л. В, С идо
ренко, 16 декабря —  Л. И. 
Куринная, 17 декабря —  
Г. Н. Чикунов, 23 декабря 
— А. И. Сухачев, 24 декаб
ря —  М. В. Ильютович, 
30 декабря —  А. П. Сидо- 
ренков, 31 декабря —  П. О. 
Целиков.



лж тттйстиль
В РАБОТЕ

Все начинается
с дисциплины

На первый взгляд могло 
показаться, что выступаю
щие не касались проблем 
освоения А БО Ф  и вообще 
производственных вопро
сов. Кстати, проблем как 
таковых, в прямом понима
нии этого слова, на апати- 
то-бадделеитовом произ
водстве нет. Имеются де
фекты проекта и недодел
ки, которые мешают рабо
тать и о которых уже до
статочно говорилось и пи
салось: такие, например,
как насосная 1-А, как реа- 
гентное хозяйство и т. д. 
Решение этих вопросов за
висит от активного вмеша
тельства работников отде
лов управления комбината 
и проектировщиков.

Но вернемся к выступ
лениям на отчетно-выбор
ном партийном собрании 
обогатительного комплекса. 
В  них-то было достаточно 
критики недостатков, зави
сящих от коллектива ком
плекса. В  первую очередь

касались дисциплины. В ус
ловиях освоения нового 
производства это ли не 
главный рычаг и залог вы
полнения производственных 
планов? Дисциплина в ши
роком понимании: техно
логическая, производствен
ная, взаимоотношений меж
ду рабочими и инженер
но-техническими работника
ми.

Трудно то1' > сказать, 
чем вызвано па комплексе 
снижение требовательности: 
то ли большим размахом 
производства, то ли сосре
доточением внимания (лю
быми силами!) на пуске 
апатитового, теперь бадде- 
леитового переделов? По
этому, на мой взгляд, ком
мунисты поднимали в ос
новном те вопросы, кото
рые могут и должны сами 
решить. В одном из выступ
лений прямо было предло
жено: «Руководителей, си
стематически не выполняю
щих распоряжений или вы
полняющих их с большой 
задержкой, освобождать от 
занимаемой должности, как 
несоответствующих зани
маемой должности». Умень
шение внимания к дисципли
не привело к тому, что от

дельные мастера и руково
дители служб стали игнори
ровать замечания народ
ных контролеров (выступ
ление А. И. Кузнецова). 
Участились случаи прогу
лов, нарушений обществен
ного порядка.

Вот почему вопрос о дис- 
' циплине прошел красной 
нитью на отчетном партий
ном собрании комплекса.

В поле зрения выступаю
щих был и недостатрчный 
рост рядов партийной ор
ганизации комплекса, связь 
партийных групп с комсо
мольскими организациями 
на некоторых участках.

Работа бюро за отчетный 
период признана удовлет
ворительной. Секретарем 
нового состава партийного 
бюро обогатительного ком
плекса вновь избрана Н. В. 
Мороз.

Н. К О РО Л ЕВ А , 
инженер ПТО обога
тительного комплекса.

Тон задал
докладчик

Автотранспортное пред 
приятие —  самое молодое 
подразделение комбината 
«Ковдорслюда». Транспорт
ники получили право на 
«автономность» два года 
назад. Тем не менее вклад 
коллектива в успехи слю- 
дянников ощутим: шесть
кварталов подряд держит

«Ковдорслюда» первенство 
во Всесоюзном социалисти
ческом соревновании. Кол
лектив АТП за прошедшие 
девять месяцев добился 
увеличения ■ коэффициента 
использования транспорта 
на 0,03, в результате чего 
грузооборот возрос на 16,5 
процента. Заметим, при том 
же парке технологического 
и хозяйственного транспор
та. Производительность 
труда поднялась на 6,5 про
цента — почти втрое вы
ше запланированной. Циф
ры говорят сами за себя. 
Вполне заслуженно коллек
тиву автотранспортного 
предприятия было присуж
дено первое место за сен
тябрь.

Успехи очевидны. Пар
тийная организация, объе
диняющая коммунистов не
скольких участков, отстоя
щих друг от друга на де
сятки километров, сумела 
создать атмосферу дружной 
работы и взаимной требо
вательности.

Но секретарь партбюро 
В. Ф . Петухов о трудовых 
достижениях коллектива 
упомнил вскользь. День 
завтрашний выдвинул но
вые, более напряженные, 
задачи. Вот на них-то и со
средоточили внимание ком
мунисты. Правда, многих 
трудностей можно было из
бежать, — если ясно пред
ставлять перспективу, если 
каждый относится к делу 
со всей ответственностью.

Два месяца назад кол- 
дектив АТП получил новый

производственный корпус. 
Новоселье принесло и ра
дость, и огорчения: масса
недоделок, надо изыскивать 
возможности для их устра
нения. Препоны такого ха
рактера предвидеть трудно. 
В конце концов, они пре
ходящи. Но ведь ни для 
кого не было неожидан
ностью, что парк БелАЗов- 
увеличится и, естественно, 
понадобятся вспомогатель
ные механизмы для их ре
монта. Ничего не надо бы
ло изобретать —  достаточ
но было обратиться за по
мощью к соседу через до
рогу —  в Ковдорский ГО К. 
Правда, меры уже прини
маются. Но ведь пока обо
рудование будет изготовле
но и внедрено, пройдет не
мало времени. А до тех пор 
баллоны будут менять с 
помощью кувалды и лома.

Но если эти трудности 
можно отнести а счет из
держек расширения произ
водственных мощностей, то 
как можно расценить такой 
факт: только выпал снег — 
остановился транспорт. Оче
видно, разрабатывались ме
роприятия по подготовке к 
работе в зимних условиях. 
Зима наступила, а подсы
пать нечем. Почему же та
кой важный пункт выпал 
из поля зрения партбюро? 
К  ведь коммунисты этот 
вопрос поднимали не од
нажды, и место для скла
дирования подсыпочного 
материала выбрали.

Не вчера стало известно, 
что дизельные масла будут

выдавать взамен отработан
ного, которое должно от
правляться для регенера
ции. Однако выбывают не
доумение вопросы самих 
коммунистов: как дальше
работать, если масла выда
ются в ограниченном коли
честве? А ведь каждый ком
мунист призван влиять на 
обстановку в коллективе, по
давать пример в борьбе за 
экономное расходование ма
териалов. Значит, и здесь 
партбюро допустило пробел.

Имеются упущения и в 
воспитательной работе. В 
стороне от жизни остается 
стенная печать.

Разговор состоялся ост
рый. И тон ему задал сам 
докладчик, подойдя само
критично к анализу работы 
партбюро за отчетно-выбор
ный период. Не потому, что
бы упредить упреки в свой 
и членов партбюро адрес, а 
чтобы вызвать на откровен
ный, принципиальный раз
говор, сообща выработать 
программу работы нового 
состава бюро.

Я  упомянул далеко не 
все вопросы, которые под
нимались на собрании. Но, 
думается, и они убедитель
но говорят, насколько взы
скательно подошли члены 
партии к определению са
мого существенного— места 
каждого коммуниста в 
жизни и делах коллекти
ва. Секретарем партбюро 
АТП комбината «Ковдор
слюда» вновь избран В. Ф. 
Петухов.

А. А ЗА РЕН К О .
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СТАЖИРОВКА
Путевой лист выдан В. 

Рогозинникову, водителю 
БелАЗа.

Цель поездки —  вывозка 
руды и вскрышных пород 
от экскаваторов рудника 
«Железный».

Примечание: в кабине
водителя находится стажер 
П. Броницкий.

Приглуш енно рыча, ма- 
шины выползают из ряда 
и, взревев, устремляются к 
диспетчерской. С коро по
чти вся площадка цеха 
технологического транспор
та заполнена БелАЗами.

В комнате становится 
тесно, м ного дыма. Входит 
начальник автоколонны и 
становится чуть потише, —  
теперь слушают, покуривая 
и переминаясь: чего там,
не первый день работаем, 
на линию пора... «Особое 
внимание —  скорости! О со
бенно там, где стоят знаки. 
Вчера один рвач снова по
бывал в кювете!» —  не
громкий смех.

Путевки получены. Бри
гадир читает номера экска
ваторов, и отъезжающие 
самосвалы прощаются
в.еплесками рева. Площадка 
пустеет. Выезжаем и мы. 
За рулем —  Владимир Ро- 
гозинников, он —  стажи- 
ровщик, я —  стажер.

Владимир работает шес
той год, ему не трудно. О т
ношения у нас самые про
стые: объясняет, показыва
ет. Ошибусь —  заметит да
же на слух, поправит. Хм у
рю сь —  улыбнется: «На
учишься, сразу ни у кого 
не выходит».

Едем по спирали вниз, 
наш экскаватор располо
жился почти на дне карье
ра и сверху кажется спи
чечной коробкой. Дорога 
кое-где суживается на
столько, что приходится ос
танавливаться и пропускать 
ползущие снизу груженые 
самосвалы. Им труднее, по
том у и право проехать пер
выми.

На спуске машина словно 
отдыхает, готовясь к изну
рительному подъему, ведь 
CZZZZ22ZmZZZ22Z222ZZZZZ2T.
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тогда в кузове будет по
чти полный ж елезнодорож 
ный вагон породы.

Вот и нужный нам гор и 
зонт. Один самосвал гр у 
зится, другой ждет очере
ди. Пока стоим, Владимир 
заглядывает под машину, 
проверяет скаты, тяги. Сиг
нал экскаваторщика! Если с 
первого раза не подгонишь 
кузов точно под ковш —  
сразу сердитые гудки: 
«Экий ты, братец, нелов
кий!».

Описываем полукруг и 
пятимся к экскаватору. 
Владимир, выглядывая из 
кабины, крутит руль. Само
свал, подпрыгнув не ухабе, 
вдруг замирает. И сразу—  
грохот. Бедные рессоры, 
то бишь подвески. Еще 
раз, но уже помягче. По
том слышны только удары 
отдельных кусков породы 
и гудок.

Телом ощ ущ аю, как тя
жел груз. Машина приседа
ет, качается. Подъем. Пер
вая передача. Завывает тур 
бина, вода в радиаторе бы. 
стро нагревается и в каби
не становится жарко. П ово
рот, разъезжаемся со 
встречной машиной, еще 
поворот; подъем длится 
целую вечность.

Метров за четыреста до 
отвала Владимир включа
ет вторую  передачу: здесь 
дорога пологая. Самосвал 
как бы облегченно вздох
нул. Отвал. Невысокая 
бровка породы у края сто
метрового обрыва. Здесь 
трудится мощный бульдо
зер. «Дэта» —  так его на 
зывают. Снова полукруг, 
теперь уже для разгрузки. 
Задние колеса легко прида
вили бровку. Стоп! Поворот 
ручки —  и кузов отрывает
ся от базы. Машину потря
хивает, в просвет я вижу, 
как порода сплошным по
током уходит вниз. Все, ку
зов пуст. Раскованный ги
гант, победно рыкнув, вновь 
спешит вниз. И так много 
раз. Двадцать минут —  
рейс. Простои —  секунды, 
оедко —  две-три минуты. 
Ритмичная работа.

Темнеет. Обедать едем с 
включенными габаритными 
огнями. Издали видны пол

зающие по карнизам свет 
лячки —  БелАЗы. Теперь 
их кажется больше, чем 
днем. Поворот. Справа от 
дороги  —  машины. На мо
розе хорошо видны выхло 
пы из бортов. О сторожно 
ставлю машину в ряд 
вприпрыжку (холодно!) бе
жим в вагон-столовую 
Здесь тепло и уютно, все 
друг друга знают, здоро
ваются, шутят. За обе щеки 
наворачивают суп и гуляш, 
пьют сметану, компот и... 
Даешь руду!

Фары вырывают из мра
ка потоки пыли, легкую  по
земку, хорош о видна толь
ко бровка, по ней и ориен
тируюсь. На повороте све|т 
пропадает в белесо-сером 
столпотворении. Немного 
побаиваюсь, что не успею 
среагировать и рухнем 
вниз. Становится скользко, 
и Володя отбирает руль. 
Обидно, хотя и понимаю—  
он прав.

Д орога извивается плос
кой змеей среди хаоса о б 
ломков породы, и в памя
ти всплывают кадры виден
ного фантастического кино
фильма: астронавты едут
на вездеходе по таким же 
крутым, мрачным осыпям, 
так же из тумана возника
ли и пропадали нависшие 
скалы и камни...

Подъем позади, и слов
но отстал теперь надсад
ный вой турбин, неотступ
но висевший за окнами ка
бины. На перевале ф еери
ческая картина: карьер в 
тумане, нашпигованном све
том прожекторов. Вдали—  
огоньки Ковдора. Туман
кончается выше. Явственно
вижу горное озеро с чу
десной голубоватой водой, 
а на дне —  огни сказочно
го города. Вокруг —  скалы 
и камни, это берега. Над 
озером —  черное небо с 
Полярной звездой, она 
здесь ближе, чем дома.

Туман теперь внизу, в
кабине чистый холодный 
воздух. М отор работает
спокойно, мы «спускаемся 
вниз с покоренных вер
шин». Пора в гараж. Скоро 
полночь.

П. Б Р О Н И Ц К И Й , 
автослесарь цеха тех
нологического тран
спорта.

Д О  п о с л е д н е й  г а и к и
Путевой лист выписан 

экипажу КрАЗа в составе:
Н. П. Разинков и J1. И. Би-
лин.

Цель поездки: команди
ровка в О ленегорск за зап
частями для экскаваторов 
рудника «Железный».

От Уполокши до выхода 
на автостраду —  всего 25 
километров. Но этот уча
сток дороги отнимает 4—  
5 часов. После такой езды 
иную машину не узнаешь 
Но если в командировке 
были Разинков и Билин, 
мож но не сомневаться —  
машина вернется на базу 
целой и невредимой.

Оба водителя —  профсо 
юзные активисты, оба справ
ляются с любыми нагрузка 
ми. И еще успевают уре 
зать для работы из поло
женных 32 часов на ТО-2, 
хотя тщательно обследуют 
до последнего болтика ма
шину. Где другой скажет: 
здесь нормально держится 
Разинков и Билин не поле
нятся еще пару раз повер
нуть ключом гайку.

Стоит ли удивляться, что 
175.000 километров набе
гал их КрАЗ по дорогам 
города и области и —  ни 
одного схода с линии. От
личное состояние машины 
друж ного экипажа стало 
притчей во языцех. Расска
зывают такой случай. В 1971 
году впервые появились в

Ковдоре КрАЗы-256 с гид
роусилителем. Разинков и 
Билин «оседлали» новую 
машину. Однажды Билина 
остановил на дороге  ин
спектор ГАИ. Удивился во
дитель: за что? Но инспек
тор успокоил: проконсуль
тироваться, мол, хочу. Вы
шел у него спор с одним 
шофером —  долж ен ли 
быть люфт у рулевой тяг!т. 
Билин проконсультировал: 
да, должен —  такая это уж 
машина КрАЗ-256.

Трудно в цехе подготов 
ки производства опреде
лить лучшего по профес
сии. Нет твердого плана: 
столько-то вывезти за сме 
ну, за месяц. В ход идут 

, другие показатели. Разин 
кова и Билина часТо назы 
вают победителями социа 
листического соревнования. 
И ни у кого не возникает 
сомнений: они достойны
Кто больше сэкономил го 
рюче-смазочных материа 
лов? Кто активнее в общ е
ственной жизни цеха? Го
лосуют единогласно.

Сам по себе факт столь 
длительного содружества—  
десять лет в одном экипа 
же —  уже достоен подра 
жания. Конечно, работают 
они в разные смены, но ма
шина у них одна на двоих.

Николай Нефедович Ра
зинков за доблестный труд 
награжден орденом Трудо

вого Красного Знамени, 
коммунисты неоднократно 
избирали его в состав 
парткома комбината. Боль
шим уважением пользует
ся в коллективе и Леонид 
Иванович Билин. Несколько 
дней назад , он избран 
проф групоргом  с а м о г о  
крупного участка в цехе —  
транспортного, где трудит
ся 190 человек.

...Скоро снежный покров 
ляжет надолго, зимник ука
тают не хуже асфальта. А 
пока пришлось основатель
но поработать, чтоб доста
вить детали из О ленегор
ска в срок.

Назовешь ли их работу, 
проходящей по статье: «ос
новное производство»? Вот 
такой довод: кто его зна
ет, а вдруг 100 миллионную 
тонну руды отгрузит имен
но тот экскаватор, которо
му Разинков и Билин при
везли в срок, без опозда
ния нужную деталь.

М. С У Л Ь Ж Е Н К О , 
автослесарь цеха под
готовки производства.

* * *
На снимке: водители це

ха подготовки производст
ва Н. Н. Разинков (слева) 
и Л . И. Билин.

Фото Н. Ганиевой.
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#  ПАРТИЙНОЕ 

ПОРУЧЕНИЕ

Чего скрывать, не так 
уж  давно многих ком
сомольцев мы называли 
инертными. Но уже тре
тий год комитет комсо
мола комплекса возглав
ляет коммунист Н. М. 
Яхина. И все преобра
зилось. На каждом уча
стке сейчас созданы 
комсомольские организа
ции. Комсомольско-мо
лодежные смены задают 
гон в соревновании. 
Комсомольске - моло- 
лодежному коллективу 
участка дробления при
своено имя XXV  партий
ного съезда. Комсомоль
ско-молодежная смена 
участка обогащения яви
лась инициатором со
ревнования ' за достой
ную встречу 60-летия 
Октября. Знаменательно, 
что созданы комсомоль
ско-молодежные коллек
тивы и на участках фло
тации и гравитации. Они 
уже выходят в число 
передовых.

Как измерить труд мо
лодых? Мало в наше 
время выполнения про
изводственного плана.

Это и задорный смех, 
добрые улыбки, прекрас
ное настроение, которым 
они заражают весь кол
лектив. На счету комсо
мольцев многочисленные 
субботники: в теплице, 
на благоустройстве уча
стков, города, соседних 
стройках. Они же орга
низуют вечера от
дыха для молодежи и 
коллектива комплекса, 
участвуют в рационали
зации. Под их внимани
ем — учеба молодежи и 
работа в подшефных 
классах.

Берут пример со свое
го вожака и активно ра
ботают в комсомоле 
кандидат в члены КПСС
А. Колыбелкина (за
меститель секретаря ко
митета В Л К С М ), канди
дат в члены КП С С  А. 
Миролюбов (член коми
тета В Л К С М ), член 
КП С С  В. Заставский и 
многие другие.

Н. МОРОЗ* 
секретарь партбю
ро обогатительного 
комплекса.

#  МАЯКИ
Молодежи в системе 

комбината —  свыше
1.500 человек, из них

1 040 членов ВЛ КС М . 
Девиз «Пятилетке эф
фективности и качества
— энтузиазм и творче
ство молодых!» стал для 
молодых рабочих ком
бината законом жизни.

По-ударному начали 
десятую пятилетку че
тырнадцать комсомоль
ско-молодежных коллек
тивов. Ш таб трудовой 
вахты в честь 60-летия 
Октября регулярно под
водит итоги социалисти
ческого соревнования. 
Первыми по итогам I I I  
квартала идут Комсо
мольске - молодежные 
коллективы у ч а с т к а  
дробления обогатитель
ного комплекса (началь
ник смены М. П. Напал
ков, групкомсорг Н. П. 
Черкасов), выполнившие 
план квартала на 106,3 
процента, универмага
— на 102,7 процента и 
цеха заводских лабора
торий (начальник смены 
Л. Зорина, групкомсорг 
Н. Ерофеева). Особо хо
чется отметить комсо- 
мольско - молодежную 
смену Ц ЗЛ , которая со
здана недавно (в мае 
1976 года), но за корот
кий срок вышла в лиде
ры. В  настоящий мо

мент смена работает в 
счет декабря 1976 года.

О. М О ГУ Р ЕН К О , 
заместитель секре
таря к о м и т е т а  
ВЛ  КСМ  Ковдор
ского ГОКа.

ф  РАПОРТ —  
ТРУДОМ

В сентябре по итогам 
социалистического со
ревнования за достой
ную встречу 60-летия 
Октября комсомольское 
бюро признало победи
телем Вячеслава Гайко
вича. 172 процента вы
полнения задания —  та
ков результат его рабо
ты,

Успешно начала но
вую пятилетку и кава
лер ордена «Знак Поче
та» комсомолка токарь 
Валентина Мудрецова. 
Хочется отметить труд 
бригадира слесарей-ко- 
телыциков Геннадия Бу- 
катенко, слесаря Евге
ния Кунжина, фрезеров, 
щика Александра Барти- 
кина. Кавалер почетно
го знака Ц К  В Л К С М  
«Молодой гвардеец пя
тилетки» Александр 
Бартикин одним из пер
вых встал на трудовую

вахту за почетное пра
во подписать Рапорт 
Ленинского комсомола 
Ц К  КПСС  60-летию Ве
ликой Октябрьской со
циалистической револю
ции. Саша трудится уже 
в счет июня 1977 года.

В. Б Е Р С Е Н Е В А , 
токарь ремонтно
механического це
ха.

#  С ТОБОЙ 
ВОЖАТЫЙ

В  прошлом году ком
сомольская организация 
цеха шефствовала над 
10 классом «Б» средней 
школы №  17. Мы помог
ли ребятам в организа
ции музея «Молодая 
гвардия», ездили вместе 
в Киев, Краснодон.

Подшефные часто по
сещали цех, мы вместе 
о ними были на экскур
сии на вермикулитовой 
фабрике, в шахте руд
ника «Ковдор», на обо
гатительном комплексе. 
На заработанные на суб
ботнике по разгрузке 
вагонов в ОРСе средст
ва шефы на выпускном 
вечере вручили ребятам 
подарки. Помогали в 
выпуске газеты, прово

дили совместные вечера, f  
субботники, диспуты, »  
вместе участвовали в 
соревнованиях по волей- ( 
болу. Все это, конечно, Ьк 
помогло ребятам вы- 
брать дорогу в буду
щее.

Вот некоторые цифры.
В  ВУЗы  поступило де
сять человек из класса 
(в основном, в техниче
ские), четырнадцать че
ловек —  в ГП Т У  и тех
никумы, семеро работа
ют на предприятиях на
шего города.

Особенно, видимо, ре- 
бята благодарны комсо
мольцам Л . Н. Купцо
вой, А. М. Халимонен- 
ко, Т. Ю . Калининой, а 
также передовику про
изводства, наладчику 
Льву Ильичу Веркину.

С нынешнего года у 
комсомольско - моло
дежного сектора новые 
подшефные —  два чет
вертых класса. Очень 
интересные беседы про
водит с малышами кан
дидат в мастера спорта 
по борьбе руководитель 
механической группы
В. В. Двоеглаэов.

А. ИРДТ, 
электрик цеха 
КИПиА.

КОМСОМОЛЬСКАЯ
юность
К О В Д О Р А

МОЛОДЕЖНАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК ДВЕНАДЦАТЫЙ.

пая за сборную России. Тог
да Никитину сопутствовал 
успех и в личном зачете, 
он занял четвертое место.

Ж аль, нет такой специализа
ции — городки — в институтах 
физической культуры. В 1975 
году Никитин успешно сдал 
экзамены в Краснодарском ин
ституте физической культуры и 
спорта и получил диплом пре
подавателя плавания. Учился, 
а свободные минуты отдавал

у опытнейшего противника 
не выиграть. Расслабился. 
Сосредоточился: «Теперь
или никогда!». Бросил. 
Есть! Дальше шли бита в 
биту. Программа-минимум 
выполнена: Никитин про
играл сопернику всего одну 
биту, это поражение озна
чало победу. «С результа
том 118 бит на 90 фигур

До открытия тридцать 
четвертого ч е м п и о н а т а  
СССР городошники прове
ли тренировочные сборы. 
Из Ставрополя, где обос
новалась сборная «Труда», 
Никитин писал в Ковдор 
тренеру Володькину: «Го 
товлю ручки бит», — и ста
рейший наш городошник 
понял: Николай настроился 
дать серьезный бой.

Коллеги Никитина по ра
боте —  тренеры спортком
плекса —  верили в успех 
Николая. Сообщений из 
Евпатории ждали с нетер
пением. «Слушаем «Послед
ние известия», — вспомина
ет Л. Розанов, — и удив
ляемся: среди лидеров не 
называют фамилию Ники
тина. Что с ним?».

А в Это время Никитин 
прогуливался перед сном 
по улицам Евпатории, на
страивался. Он занимал 
пока что шестую строчку в 
таблице. 41 бита в двух 
партиях — «скользкий ре
зультат» Можно нырнуть 
вглубь таблицы, но вполне 
реален и рывок вверх. У 
лидера, молодого зенитовпа 
Казакова было 38 бит.

... Теперь, когда городки я 
заполярном Копдоре — в поче 
те, не каждый вспомнит, с че 
го это началось. Одиннадцать 
лет назад было решено про
вести первенство обкома проф 
союза металлургов в Ковдоре. 
В считанные дни на пустом 
месте возникла площадка. Сре 
ди немногочисленных болель
щиков был и Федор Трофимо 
чнч Володькин. Никогда рань
ше он не держал в руках би- 
rv. а вот посмотрел — и по
нравилось. Ничего, что сорок г 
пишним лет, городкам «все 
возрасты покорны». Собрал 
Федор Трофимович команду из 
желающих, стали тренировать
ся. Появились первые солисты. 
Неплохих результатов добились 
начальник участка ремонтно- 
механического цеха Александр 
Кокотов, слесарь обогатитель-

Б Р О С О К

ного комплекса Иван Сергиен-
ко.

... Когда Никитин выбил 
последнюю фигуру во вто
рой партии, по радио объ
явили, что он установил но
вый рекорд евпаторийских 
площадок. 36 бит —  всего 
на одну хуже рекорда стра
ны. Не напрасно настраи
вался Николай дать бой во 
второй' день, конкуренты 
заволновались. Перед за
ключительным днем сорев
нований Никитин вышел на 
первую позицию. 77 бит — 
хорошая заявка на победу. 
Судьи объявили состав пар 
в решающий день. Жребий 
не благосклонен — против
ником Никитина был на
зван заслуженный мастер 
спорта Александр Телеви- 
нов, рекордсмен СССР. 
Чтобы победить такого 
«зубра», мало быть в хоро 
шей форме, в личной встре
че все решат нервы.

Комсомолец, в двадцать 
четыре года — Никитин 
уже ветеран городошных 
сражений на самом высо
ком уровне. Звание масте
ра спорта получил еше в 
1970 году на юношеском 
чемпионате страны, занял 
тогда второе место и полу
чил путевку на первенство 
среди взрослых. Место во 
второй десятке не обескура
жило , молодого мастера 
Лиха беда начало. В соста 
ве команды Ленинграда 
Никитин стал вторым при
зером. Такого же успеха в 
командном зачете добился 
оя и в 1973 году, высту-

ф  ОЧЕРК ф
городкам. И не только практи
чески — темой его реферата 
стала подготовка городошни
ков.

... Трудно состязаться с 
Телевиновым. Очень опыт
ный соперник этот заслу
женный мастер спорта. 
Особенно он силен в психо
логической дуэли. Любыми 
известными способами «тя
нет время», старается мо
рально измотать соперника. 
Не все выдерживают. Пе
регорают, дрогнет в решаю
щей момент рука, и — 
прощай, победа. Однако, 
Николай считал психологи
ческую подготовку своим 
козырем. Чувствовал, что, 
как никогда, близок к ус
пеху. Неплохие технические 
результаты он показывал и 
раньше, а вот морального 
настроя не хватало. В а ж 
ным плюсом была одна би
та, которую Никитин вы
игрывал у Телевинова по
сле первых двух дней борь
бы. Теперь противник дол
жен отыграть, как мини
мум, две биты, поскольку 
по Положению при равенст
ве очков предпочтение от
дается спортсмену, имею
щему лучший результат по
сле шестидесяти фигур.

Николай облюбовал зеленый 
щит на задней стенке корта и 
спокойно созерцал его, пока 
Гелевинон в очередной раз нахо
дил причину затянуть бой. На 
соперников с других нлошалок 
— ноль внимания.

На очереди последняя 
из стоящих фигур — «тир». 
Никитин понимал, что дол
жен выбить ее одним уда
ром: на лежащих фигура*

звание чемпиона СССР по 
городкам завоевал мастер 
спорта Николай Никитин 
из Ковдора!».

Впервые столь высокого зва
ния удостоен ковдорянин. Слу
чайно ли, что успех пришел к 
представителю городошного 
спорта? Спортивные руководи
тели в городе много говорят о 
том, что основной упор надо 
делать на лыжи. Много гово
рят и мало делают, соревнова
ния можно по пальцам пере
считать. А городошники без 
излишней помпы проводят один 
розыгрыш за другим, не упус
кают возможности помериться 
силами в масштабах района, 
области. Как правило, выходят 
победителями. А на другой 
день после очередного успеха

снова на площадке при спорт
комплексе — тренируются.

Лыжня пока не принесла 
громких побед ковдорянам. 
Скажете, главное — не по
беждать, а участвовать. 
Возможно. Но немало ре
бят возьмут в руки биту 
после успеха Никитина. 
Спортивные регалии —  не 
самоцель, но могут послу
жить убедительным доказа
тельством: успех приходит 
к тем, кто его добивается.

Заодно хочется рассеять 
сомнения такого рода: дес
кать, Никитин стал масте
ром не в Ковдоре, ходил в 
фаворитах и раньше. Мог 
же он после получения ди
плома уехать в любой дру
гой город! Нет, далеко не 
случайно приехал к нам 
будущий чемпион. Николай 
Курьянов, тоже мастер 
спорта по городкам, обос
новался в Ковдоре на год 
раньше. Убедился воочию, 
что городки здесь в почете. 
При спорткомплексе Ков
дорского ГО Ка  есть отлич
ные городошные корты 
(пока только летние, но в 
перспективе —  и крытые, 
для зимних тренировок).

Оба Николая — давниш
ние друзья, оба начинали

играть в городки в Сочи,
даже жили в одном доме. 
Никитин приехал вслед за 
Курьяновым —  плаватель
ному бассейну как раз тре
бовался квалифицирован
ный тренер.

Готовить будущекБ чемпио
на довелось Федору Трофимо
вичу Володькину. )Было чем 
поделиться опытном]/ городош
нику. Интересна и спортивная 
судьба тренера. Наыал играть 
Володькин на пятой десятке 
лет, а мастером спорта стад 
на шестом! Вне конкурса, как 
старейший участниц, выступил 
на первенстве В Ц С П С  в Чере
повце летом этого года и вы
полнил заветный норматив! 
Правда, делал он bito и рань
ше, но на соревнованиях мень
шего ранга,

Тренер и его поделенный на
шли общий язык. Николай стал 
н незаменимым помощником. 
Целая группа спортемемон спло
тилась вокруг лидере,.

_  Брошена последняя 
бита, сорок первая на трид
цать фигур. Николай вытя
нул руки вперед и с удив
лением отметил, что не дро
жат. Значит, все правильно, 
моральней настрой сыграл 
решающую роль в успехе, 
нервы не подвели. Руки 
чуть задрожали только ве
чером, когда осознал себя 
чемпионом.

При встрече fra вокзале в 
Ковдоре, когда его тепло 
поздравляли пионеры, дру
зья-спортсмены и просто 
друзья, Николай волновал
ся, по-видимому, куда 
больше, чем перед тем ре
шающим броском.

На другой день бита уверенно 
выбивала «часовых» и «.пуле
метные гнезда». Чемпион стра
ны комсомолец- Николай Ники
тин вышел на обычную еже
дневную тренировку.

Через четыре года в Мо
скве перед участниками 
Олимпиады и зрителями 
выступят в показательных 
соревнованиях городошни
ки. В  Ковдоре надеются, 
что в числе участников бу
дут и наши мастера.

Е. Т РУ Б И  Н. 

-Т та2zzazzz2zzzzzczzzc:zz.
Первые слова чемпиона обращены к друзьям и бо

лельщикам, которые пришли на вокзал встретить обла
дателя золотой медали первенства С.ССР (снимок ввер
ху). На нижнем снимке: рядом с Никитиным — его тре
нер Ф. Т. Володькин. Друзья поздравляют чемпиона.

Фото Ю. Петрухина. 29 октября 
1976 года
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Беги,
машина, 
шибче-ка!

Путевой лист выписан 
бригаде водителей самосва
лов КрАЗ-256 автотран
спортной конторы треста 
«Ковдорстрой» (бригадир 
—  В. П. Смирнов).

Цель поездки: вывоз
грунта из котлована секции 
№  9 М ОФ .

С кразистами мы, можно 
сказать, один коллектив —  
с самой весны, когда толь
ко начали врезку верхнего 
горизонта. Что греха таить, 
у шоферов и экскаватор
щиков нередки взаимные 
«контры»: одни, мол, ра
но с линии сошли, другие 
•—  долго на ремонте стоя
ли... Вот и решили попро
бовать комплексный под
ряд, Заключили договор о 
гом, что основные земля
ные работы на нижнем 
котловане завершим к 5 о к 
тября. Результаты работы 
за месяц определяли не 
как обычно —  по количе
ству рейсов, а по маркш ей
дерском у замеру.

Надо сказать, комплекс
ный подряд держит в ра 
бочем напряжении —  и 
нас, и шоферов. Хотя кол
лективу смены Владимира 
Смирнова дисциплиниро
ванности не занимать. У 
них заведено так: приехал 
на смену —  и сразу под 
экскаватор, без раскачки, 
без поджидания. Взаимная 
выручка, поддержка —  во 
всем. Иной раз приходится 
кому-то среди смены стать 
на короткий ремонт —  его 
рейсы, по давно заведен
ной традиции, делают то
варищи: может, позже
уйдут с линии, зато бри
гадную норму выполнят.

На трудные условия 
скидки не делают. К при
меру: начинали мы в тяж е
лое время: апрель-май,
распутица, слякоть; но 
краэисты сразу ж е задали 
хороший тон в работе: вы
полняли д о  20, а то и 25 
рейсов. Вот и сейчас пора 
нелегкая: гололед, снег

еще не улежался —  одна
ко ребра КрАЗов только 
усг-евают мелькать под ков
шом.

С обязательствами по 
первому этапу комплексно
го подряда и экипажи экс
каваторов, и шоферы спра
вились в срок. В скором 
времени перейдем рабо
тать на отвал канатной д о 
роги. Там, надеемся, про 
должим совместную рабо
ту.

Н. К Р А Ш Е Н Н И К О В , 
старший машинист 
экскаватора СУ-6.

Эстафета
движения

Путевой лист выдан В. С. 
Дикулю, водителю КрАЗа 
автоколонны №  1 авто
транспортного предприя
тия комбината «Ковдор- 
слюда».

Цель поездки —  вывозка 
продукции рудника «Рико- 
латва» —  промсырца мус
ковита.

Когда открыли рудник 
«Риколатва», дороги как та
ковой до станции Ена не 
было, была просека. Не
опытный шофер просто не 
проехал бы по ней, а Ди- 
куль мог.

В поселке, только начи 
навшем строиться, не бы
ло врача, и, если возника
ла необходимость в его по
мощи, земляки обращались 
(и по сей день обращ аю т
ся) к Василию Степановичу 
—  он никогда не откажет. 
Ему не надо долго объяс
нять —  в считанные мину
ты соберется, чтобы отпра 
виться в путь.

Василий Степанович Ди- 
куль —  шофер автоколон
ны, обслуживающ ий р уд 
ник «Риколатва». В ГОКе 
«Ковдорслюда» 'о н  с 53 го 
да, внес немалый вклад в 
добычу мусковита, так не 
обходим ого стране. Он 
член парткома комбината, 
награжден орденом Трудо
вого Красного Знамени,

А в выходной день с по
вязкой общ ественного ин
спектора ГАИ Дикуль у 
развилки дорог. М отоцик
лист нарушает правила, ин

ГДЕ ТЫ, КОРОЛЬ!
Раньше в нашей школе про

ходило много шахматных со
ревнований. Кружок вели ше
фы. Ежегодно устраивались и 
городские турниры. А в этом 
учебном году о шахматах Щ1- 
чего не слышно. На все вопро
сы ребят следует один и тот 
же ответ: «Не знаем, посмот
рим, решим».

Обычно в октябре объявлялся 
состав сборной города, которая 
в осенние каникулы выезжала 
па соревнования. На этот раз, 
видимо, придется сидеть дома 
Неужели ни одна из организа
ций Ковдора не возьмется про
вести хотя бы один шахматный 
турнир среди школьников?

Галя КАШ И НА, 
ученица восьмого класса «Д» 
школы М 17.

Закончились полуфина
лы начался финальный 
турнир шахматного чем
пионата города на приз га
зеты «Рудный Ковдор». За 
приз борются 11 участни
ков Это победители полу
финалов — начальник энер. 
гоцеха Ковдорского ГОКа. 
В  Кириллов, машинист 
электровоза станции «Ков
дор» И. Катерняк, инже
нер управления Ковдорско
го ГО Ка В. Ванкевич, 
механик о б о г а т и т е л ь 
ного комплекса А. Ся- 
мичев, инженер-электрик 
группы П О Р треста «Ков
дорстрой» Б, Крылов, сле
сарь обогатительного комп
лекса А. Козлов, горнора
бочий рудника «Ковдор». В. 
Обжорин, столяр «Отлел- 
стрся» М. Добров, а такж е 
прошлогодний победитель 
сменный механик ЦГ1П 
Ковдорского ГО Ка В. Б у 
таков, геолог Ковдорской 
ГГ’П С. Лесохин и инже
нер управления Ковдорско
го ГО Ка В. Пуцык.

Третий раз проводится

Трудности 
все те же

городской шахматный тур
нир А нерешенных вопро
сов не убавляется. Не хва
тает инвентаря: шахматных 
часов, досок с фигурами. 
Помещения у нас нет, на 
время проведения соревно
ваний мы договариваемся 
а администрацией Дворца 
культуры. Но в фойе не 
хватает столов, там факти
чески проходной двор, за
ходят кому не лень, в верх
ней одежде и не всегда в 
трезвом состоянии.

А чисто спортивные пер
спективы у нас неплохие. 
Победитель турнира полу
чит путевку па областной 
чемпионат. Еще одна но
винка: учрежден приз за 
самую красивую партию.

Первый тур принес сле
дующие результаты: Ки 
риллов выиграл у Козлова, 
Сямичев — у Крылова.
Вничью сыграли Лесохин с 
Пуцыком, Добров с Обжо- 
риным.

В. ЗУ Б А Т ЕН КО , 
главный судья сорев
нований.

спектор жестом останавли
вает нарушителя, торопли
во подходит к нему. Всего 
несколько слов. Нарушив
ший выслушивает, изви
няюще улыбается: «Поста 
раюсь исправиться». С Ва
силием Степановичем н$ 
спорят —  выслушивают и 
делают так, как он скажет.

Дикуль еще и член д о 
бровольной пожарной д р у 
жины. Если в его деж урст
во и случится пожар —  он 
всегда окажется на месте, 
а техника —  в исправнос
ти.

Заканчивается смена: ш о
феры ставят машины в га
раж, спешат домой. Толь
ко Василий Степанович не 
торопится —  о чем-то за 
думался над рулем своей 
«старушки».

М ож ет быть, о том, что 
техники стало больше, что 
работать интереснее. И 
что немного завидно м о
лодым товарищам, многие 
из которых его ученики. 
Ведь именно им предстоит 
все наращивать скорость и 
принять эстафету движения 
у ветеранов.

В. Т К А Ч У К , 
общественный коррес
пондент «Рудного Ков
дора».

нос Риколатва.

Кругом лес
„П утевой лист выписан 

Л. А Новоселову.
Цель поездки: вывозка

древесины с участков Ков
дорского  лесопункта на 
Куроптскую лесобиржу.

В Ковдорском леспром
хозе трудится династия Н о
воселовых. Один из ее 
представителей —  Леонид 
Афанасьевич.

Начинал трудовую жизнь 
Леонид парнишкой в МТС, 
в Кировской области. П од
нимал Кустанайскую цели
ну. А в 1965 году приехал 
в Ковдор. 8 леспромхозе 
прошел типичный для мно
гих путь: штабелевщик,
автогрейдерист, водитель 
самосвала. В любой из 
этих нелегких профессий 
отличался большим трудо
любием, м уж ицкой хваткой, 
желанием достигнуть боль
шего.

И вот в 1972 году он ста
новится шофером лесовоз
ной машины. Вдвойне тру
ден шоферский труд, если 
в руках баранка лесовоза. 
А если еще эта машина —  
старенький МАЗ-501...

Выдержал все. На смену 
пришли новые машины, по
явился и опыт. Теперь Лео
нид Афанасьевич отлично 
управляется с современ
ным КрАЗом-255Л.

В экипаже —  два чело
века. Успех приходит к 
дружным, тем, кто труд
ности делит поровну. Эки
паж в составе Михаила 
Александровича Кондра
тенко и Леонида Афанасье
вича Новоселова —  один из 
самых заслуженно уважае
мых не только в леспром-

хозе, но и в области. Са
мые высокие для водите
лей лесовозов обязатель
ства принял Новоселов: вы
везти за год 6.200 кубо
метров древесины. При 
среднем расстоянии вы
возки —  72 километра
Леонид Афанасьевич вы
вез за 9 месяцев 4.951 ку
бометр.

Труд Новоселова отм е
чен знаком «Победитель 
социалистического сорев
нования 1975 года». 8 чис
ле передовиков награжден 
к Дню работника леса По
четной грамотой обкома 
профсоюза рабочих лесной 
промышленности и объеди
нения «Мурманлес».

И последнее —  сын Н о
воселова пошел по стопам 
отца, закончил ГПТУ и вер
нулся в леспромхоз с пра
вами тракториста.

Л . Ч И РК О В,
начальник Ковдорско
го лесопункта.

На снимке: водитель
КрАЗа JI. А. Новоселов.

Фото О. Миронова.

По
минутам

Путевой лист выписан 
В. Д. Князеву.

Цель поездки: пассажир
ский автобусный маршрут
Н® 2, улица Гоголя —  цех 
технологического тран
спорта.

От водителя автобуса
требуется полная самоот
дача —  у него в салоне са
мый драгоценный груз —  
люди. Среди шоферов, ко
торые всецело отдаются
работе, выделяется В. Д. 
Князев.

В Ковдорском автобус
ном парке Вениамин Дмит
риевич трудится с 1973 го 
да. Все это время товари
щи знают его как добро 
совестного, человека, неуто
мимого труженика. Не раз 
выходил он победителем 
социалистического сорев
нования, неоднократно 
премировался. Его фото 
графия —  на Доске почета 
Кировского автопредприя 
тия.

На линии Князев стара
ется как можно точнее вы
держивать график. Не уди
вительно, что плановые 
задания он ежемесячно 
перевыполняет, количество 
перевозок людей (так на
зывается один из показа
телей) у него самое боль
шое среди водителей.

Вениамина Дмитриевича 
уважают как хорош его то
варища, активного общ е
ственника. За справедли
вость, требовательность к 
себе и другим  Князева из
бирали председателем то
варищ еского суда, членом 
цехового комитета.

Н. ТИ М О НИ Н А , 
кассир автобусного 
парка.

Опора без опоры
Народные контролеры треста 

«Апатитстрой* выступили с 
инициативой провести массо
вый смотр резервов эффектив
ности производства, качества 
строительно-монтажных работ 
и выпускаемой продукции. Ини
циативу поддержали дозорные 
треста «Ковдорстрой». Тем 
большее удивление вызвала за
метка «Путь тепла» заместите
ля начальника производствен
ного отдела треста И. Макаго- 
на, опубликованная в «Рудном 
Ковдоре» 15 октября. В замет
ке автор брак и недоделки на
зывает «переделками по требо
ванию заказчика».

Приведу примеры.
25 марта 1975 года в адрес 

треста «Ковдорстрой» была на
правлена копия замечаний и 
предложений специалиста ин
ститута «Гипроруда» Н. Р. 
Гинзбурга по строительству 
транзитных тепловых сетей 
ТЭЦ  — стройбаза. Вот выдерж
ки из этих замечаний:

«Значительная часть скользя
щих опор выполнена либо со
всем без опорных пластин, ли
бо опорные пластины уложены 
под опоры труб без закрепле
ния их в бетонной чаофи.

По теплотрассе, особенно на 
участке ОН 62 — стройбаза, 
практически нет проектных ан
керных опор.

Отсутствие надежных непод
вижных опор вызовет смеще
ние трубопроводов и их разру
шение».

С 14 по 21 сентября с. г. дру
гим специалистам института 
«Гипроруда» Г. К. Трухиным 
была проверена готовность теп
лосети ОН 62 — водоочистные 
сооружения к пуску и снова да
ны! замечания:

«Строительные конструкции 
многих опор, в том числе и ан
керных, выполнены без фунда
ментов, путем установки на 
грунт, в результате чего воз
можны осевые и вертикальные 
смещения трубопроводов.

Анкерные опоры установлены 
не по проекту и не будут вы
полнять свои функции, то есть 
фиксировать отдельные точки 
трубопровода, разделяя его на 
независимые в отношении тем
пературных удлинений участки.

Во избежание аварийного вы
хода теплосети из строя инсти
тут «Гипроруда» считает, что 
она может быть принята в экс
плуатацию только после устра^
нения отмеченных недоделок»*

Вот эти-то замечания специа
листов института «Гипроруда» 
товарищ Макагон и считает
«переделками по требованию
заказчика». Кстати, ряд заме
чаний не исправлен до сих пор.

Так что дозорным треста 
«Ковдорстрой» есть на что об
ратить внимание, а с виновных 
и нерадивых потребовать от
вета.

В. Н И КО Л А ЕВ , 
член группы народного 
к о н т р о л я  Ковдорского 
ГОКа, начальник бюро 
промвентиляции.

Ргдактор Я. М А Х Л И Н .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

29— 31 октября— «В клеш
нях черного рака» (29-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22:
30— 31-го: 12, 14, 16, 18, 20, 
22).

31 октября —  «У заста
вы Красные камни» (9-30); 
«Ну, погоди!», 8-й выпуск 
(10-30).

1— 2 ноября —  «Я боль
ше не буду» (14); «Это я 
убил» (12, 16.18-15,20,22).

3— 5 ноября— «Три ореш
ка для Золушки» (14); 
«Новые испанцы» (12, 16,
18-15, 20, 22).

+
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
29 октября — Конкурс

ный вечер коллектива цеха 
технологического транспор
та (19).

30 октября — Вечер от
дыха комсомольцев города 
(19).

31 октября — Концерт 
вокально - инструменталь
ного ансамбля Тернополь
ской филармонии «Збруч»
(18-30; 21).

+
ТОРОПИСЬ 

УСПЕТЬ
6 ноября парикмахерские 

по Кошица, 13 и Кирова, 5 
будут открыты с 7 до 22 
часов, мужской зал на 
Слюдяной, 1 — с 12 до 
20.

Ателье пошива и ремон
та одежды в этот день ра
ботает с 10 до 21 часа. А в 
воскресенье, 31 октября, с 
12 до 18 будут выдаваться

„ Р у д н ы й  К о в д о р “ — 
без  огр а н и ч ен и й !

Продолжается подписка на центральные газеты и 
журналы на 1977 год.

А если вы хотите подписаться на «Рудный Ковдор», 
это лучше всего сделать у общественных распространи
телей печати по давно заведенному порядку.

Для индивидуальных подписчиков вводится новше
ство. Они могут выписать «Рудный Ковдор» у уполно
моченных «Союзпечати» на почте Ковдора, поселков 
Енский, Слюда, Куропта и Риколатва. В случае отказа 
просим сообщить в Апатитское отделение «Союзпечати» 
но телефону 3-04-43.

Стоимо(:ть годовой подписки на «Рудный Ковдор» 
— 1 рубль 04 копейки.

готовые заказы.
Администрация КБО .

♦
КРАСОТА — 

ВПРОК
Дорогие женщины! Прибли

жается праздник, а вместе с 
ним и предпраздничные очере
ди в парикмахерских. А поче
му бы не сделать завивку, 
стрижку, окраску волос — за
благовременно? В парикмахер
ских имеется широкий ассорти
мент красителей: хна, рубин,
лондатон, пергидроль.

В воскресные дни парик
махерские на Кошица, 13 и Ки
рова, 5 работают теперь с 9 до 
19 часов.

Администрация КБО. 

+
ВО РТУ ТАЕТ!

На прилавках магазинов 
появились лпеды груш и —

это посланец солнечной 
Грузии, груша сорта сеянец 
Киффера. Несмотря на за
граничную «фамилию» сорт 
этот происходит от сеянцев 
уссурийской песчаной гру
ши.

Сеянец Киффера— позд
ний сорт, период сг-зрева- 
иия в конце сентября— на
чале октября. М якоть пло
да бела.?, очень сочная и 
сладкая, со специфическим 
сильно выраженным буке
том айвы. В ней много вя
жущ их веществ, как в чер
нике или черемухе. Этот 
сорт очень хорош  для кон
сервирования, вкусно варе- 
ю е  из него, особенно си е с 
те с брусникой. А _чгли г  го
ды оставить дозревать неде

лю в тепле, то лучшего де
серта к праздничному сто
лу и не придумаешь.

Администрация ОРСа.
■ +  . 

ПРИОБРЕТИ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

Учебный пункт Мурман
ского монтажного управле
ния треста «Центросантех- 
монтаж» объявляет набор 
учащихся не моложе 20 лет 
на курсы слесарей-сантсх- 
ников и электрогазосвар
щиков для работы на объ
ектах, расположенных в го
родах Мурманской области.

Срок обучения 2—3 меся
ца, выплачивается стипен
дия в размере 76 рублей в 
месяц.

Начало занятий с 10 но
ября 1976 года. Зачислен
ные на курсы учащиеся 
обеспечиваются общежити
ем.

Ковдорский участок 
«Сантехмонтажа».

Партийная, комсомоль
ская, профсоюзная органи
зации и администрация ре
монтно-механического цеха 
Ковдорского ГО Ка выража
ют глубокое соболезнование 
старшему электрику цеха 
Владимиру Васильевичу Ко
неву по случаю смерти его 
отца, ветерана войны и тру
да, участника обороны За 
полярья

Василия Ильича 
КО Н ЕВА .

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотиписткм 
М. П. КО Н О ВАЛО ВА . Н. П. 
ВА РН И  НА, верстала М. М. 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
Л. Д. НАБАТОВ, печатали 
В П. УШ А КО В и А. А. ДЕ- 
Н Ш Ц ЕН КО  на ротационной 
машине.

ф Н А  П Р И З  «РУДНОГО КОВДОРА» ф
Адрес редакции; 184140, Ковдор, уп. Ленина, 8, телефоны 157 и 152

♦ ДАЕМ СПРАВКУ Q  ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ фЁ
Тип. «Кандалакшский коммунист» Зак. 7488
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ч&Ш КОВАОР

ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

5 ноября
1976 года

№  85— 80 (856— 857) 

Ц е н а  2 коп .

Г а зе т а  и з д а е т с я  
с  21 и ю л я  1962 го д а

Перспективы 
впечатляют 
и обязывают

Д е н ь  29 о к т я б р я  н а ч а л с я  
н а у ч а стк е  к о р у н д и р о в а н и я  
и р ем о н та  н асо со в  с с о б р а 
н ия, н а  к о то р о м  р аб о ч и е  
о б с у ж д а л и  речь  т о в а р и щ а  
Л . И . Б р е ж н е в а  на о к 
т я б р ь с к о м  П л е н у м е  Ц К  
К П С С . Г ен ер ал ьн ы й  с е к р е 
т а р ь  Ц К  К П С С  п о д ч ер к 
н ул , что о гр о м н о е  зн ач ен и е  
п р и о б р е та ю т  встр ечн ы е п л а 
ны. В их р а з р а б о т к е  и о с у 
щ ествл ен и и  п р о я в л я е т с я  
стр ем л ен и е  т р у д о в ы х  к о л 
л е к ти в о в  вн ести  к о н к р е т 
ный в к л а д  в д о ср о ч н о е  в ы 
полнение з а д а н и й  п я т и л е т 
ки. Э ти  с л о в а  о т н о с я т с я  к 
к а ж д о м у  из нас.

Е д и н о гл асн о  бы ли  п р и н я 
ты  повы ш ен н ы е с о ц и а л и 
сти чески е о б я з а т е л ь с т в а  —  
вы п о л н и ть  п л ан  п ер во го  го 
д а  д е с я т о й  п яти л ет к и  к 15 
д е к а б р я , то  есть  на п ять  
д н ей  р а н ь ш е  н ам ечен н ого  
ср о к а . К а ж д ы й  и з н ас  г л у 
боко  увер ен , что 15 д е к а б 
ря го д о во й  п л ан  будет! 

t  В. В А С И Л Ь Е В ,
сл е с а р ь  - к о р у н д и р о в- 
щ ик р ем о н тн о -м ех ан и 
ческого  ц ех а  К овд ор- 
ского  Г О К а.

* * ж
В речи  на о к тяб р ьск о м  

П л ен у м е Ц К  К П С С  Л . И. 
Б р е ж н е в  о соб о  п одчеркн ул , 
к а к  н аж н о  в ср о к  в в о д и т ь  
п р о и зв о д с тв ен н ы е  м о щ н о 
сти. О б  это м  мы и г о в о р и 
ли на со б р а н и и  своей  
бр и гад ы . И р еш и ли  о т м с 
ти ть  п р а зд н и к  О к т я б р я  
окон чан и ем  р а б о т  на к а 
бельн ом  к а н а л е , которы й  
идет на новы й  г а р а ж  хоз- 
а в то м о б и л ей , и за в е р ш и т ь  
тун н ель  под ко р п у со м  с г у 
щ ения А Б О Ф -2 . П е р е с м о тр е 
ли  мы и со ц и ал и сти ч ески е  
о б я з а т е л ь с т в а , р ан ее  п р и 
н яты е д о  кон ц а го д а . М ы 
р еш или  сэк о н о м и ть  ещ е д в а  
рабоч и х  д н я  —  то  есть  з а 
в ер ш и ть  го д о ву ю  п р о гр а м 
м у у ж е  к 27 д е к а б р я .

П. К О Р Н Ю Х , 
б р и гад и р  ком п лексн ой  
б р и г а д ы  «11 р о м- 
стр о я -1 » .

ДАЕШ Ь ЮО-МИЛЛИОННУЮ! ♦

А  В ы соких  п о к а за т е л е й  д о б и л ся  ко л л ек ти в  к о м со 
м о л ь ск о -м о л о д еж н о й  см ены  им ени XXV с ъ е з д а  К П С С  
у ч а с т к а  д р о б л ен и я  (см ен н ы й  м астер  М . П. Н а п а л к о в ) : 
з а  10 м есяц ев  это т  ко л л ек ти в  п р о д р о б и л  свер х  п л а н а  
76.875 тонн  ж ел езн о й  р у д ы . Н а у ч а стк е  о б о гащ ен и я  
вперед и  к о м с о м о л ь с к о -м о л о д е ж н а я  см ен а  №  4 (с м е н 
ный м астер  В. Г. Г л а д ы ш к и н ): ко л л ек ти в  см ены  з а д а 
ние 10 м есяц ев  п еревы п о л н и л  н а  9,2 п р о ц ен та .

В «личном  зач ете»  вперед и  м аш и н и ст д р о б и л о к  В. Н. 
В аси льев , м аш и н и ст м ельн и ц  С. П. С ам у сен к о  и м аш и 
нист с е п а р а т о р а  К. Е. О к о р к о в а .

А  Х орош ий т р у д о в о й  п о д а р о к  О к тя б р ю  подготови л  
ко л л ек ти в  б у р о в о ю  у ч а с т к а  р у д н и к а  « Ж е л е зн ы й » . Он 
п ерекры л  за д а н и е  д е с ято г о  м е с я ц а  го д а  на 2.684 п о 
гонны х м етр а . Н а п р ед о к тя б р ьск о й  т р у д о в о й  в а х т е  вы 
соки х  п о к а за т е л е й  д о б и л ся  э к и п а ж  с т а н к а  №  6, в о з 
гл а в л я е м ы й  С. С. Т и х о м и ровы м  — 4.723 п огонны х м ет
р а . Н а вто р о м  м есте  б урови ки  т р ет ьего  (с та р ш и й  м а 
ш инист В. Ф. П ет у х о в ), н а  тр етьем  —  э к и п а ж  станка, 
№  5 (с та р ш и й  м аш и н и ст А. Д . Н о в и к о в ).

С победой!
По итогам Всесоюзного 

социалистического соревно
вания среди предприятий 
Министерства промышлен
ности стройматериалов за 
третий квартал победите
лем вновь, седьмой раз 
подряд, вышел коллектив 
горно-обогатительного ком
бината «Ковдорслюда».

* * #
Постановлением коллегии 

Минтяжстроя СССР и пре 
зидиума ЦК профсоюза ра
бочих строительства кол
лективу автотранспортной 
конторы треста «Ковдор- 
строй» присуждено третье 
место по итогам Всесоюз
ного социалистического со
ревнования за III квартал. 

* * *
Решением бюро Киров

ского горкома КПСС, ис
полкомов Кировского и 
Апатитского городских Со
ветов депутатов трудящих
ся и бюро горкома ВЛКСМ 
по итогам социалистиче
ского соревнования за тре
тий квартал и девять меся
цев переходящие Красные 
знамена горкома КПСС при
суждены: Ковдорскому лес
промхозу и Риколатвинской 
геологоразведочной пар
тии.

Как 
сработали 
в октябре

К о л л ек ти в  К о вд о р ско го  
го р н о -о б о гати тел ьн о го  к о м 
б и н а т а  п л ан  перевы п олн и л  
по вс|вм п о к а за т е л я м . С верх 
з а д а н и я  р е а л и зо в а н о  п ро
д у к ц и и  н а  184 ты сячи  р у б 
лей . Д о п о л н и тел ь н о  к п л а 
ну вы п ущ ен о  ж ел езн о го  
к о н ц ен тр ата  3.693 тонны , 
а п а т и т о в о го  — 3.335 тонн . 
С верх  п л а н а  д о б ы то  руды  
62,6 ты сячи  тонн .

* * *

К оллекти в  Г О К а  « К о в 
д о р сл ю д а»  вы д а л  свер х  м е
сячн ого  з а д а н и я  то вар н о й  
п род укц и и  на 120 ты сяч  
р уб л ей , р е а л и зо в а л  сверх  
п л а н а  на 24 ты сячи  р у б 
лей.

* * *

К о л л екти в  К овд о р ско го  
л есп р о м х о за  р е а л и зо в а л  
п род укц и и  свер х  м есячного  
п л ан а  на 8 ты сяч  рублей , 
сверх  з а д а н и я  10 м еся ц ев — 
н а 27 ты сяч  рублей .

* * *
К о л л екти в  К овд орской  

ге о л о го р азв е д о ч н о й  парти и  
вы п олн и л  год о во й  план 
п ри р о ста  за п а с о в  ап ати т - 
ш таф ф ел и т о в ы х  руд .

«Борьба за эффективность и качество означает, что каждый со
ветский человек, каждый трудовой коллектив должен добиваться 
наивысшей производительности труда, строго соблюдать производ
ственную дисциплину и режим экономии, изо дня в день улучшать 
качество своей работы, качество выпускаемой продукции».

(И з  речи т о в а р и щ а  Л .' И . Б р е ж н е в а  на П л ен у м е  Ц К  К П С С  25 о к т я б р я  
1976 г о д а ) .

Д о к л а д ы в а е м :

Годовой план завершили!
#  КОВДОРСКИЙ 

ГОК
Р У Д Н И К

« Ж Е Л Е З Н Ы Й »
Э к и п а ж  э к с к а в а т о р а  

Э К Г -8 И  №  1: стар ш и й  м а 
ш инист Т ан ю ш ки н  П етр  
А л ексееви ч , м аш ин и сты  
Ш евч енко  И го р ь  Ф и ли п п о 
вич, Т у м и лови ч  А льф онс 
И в ан о ви ч , П о д к ат о в  Ф едор  
С теп ан ови ч , Н ай м уш ин  
С ергей  М и х а й л о в и ч , п о м о щ 
ники м аш и н и ста  П р удн и ков  
М и х а и л  С теф ан о в и ч , И ваи- 
ченков В л ад и м и р  П е т р о 
вич, В еретен н и ков В асилин  
И ван о ви ч ;

э к и п а ж  эк с к а в а т о р а  
Э К Г -4 ,6  №  6: стар ш и й  м а 
ш и нист Т ан ю ш ки н  В л а д и 
м ир М и х ай л о ви ч , м аш и н и с
ты  Л ев к и н  А л ек сан д р  А р 
кад ьеви ч , Ш и к ал о в  В и ктор  
С ергеевич , Ш ем якин  В л а 
ди м и р  В аси льев и ч , Д е р б и н  
А н атоли й  И ван о ви ч ;

э к и п а ж  б у р о в о го  с т а н к а  
№  6: стар ш и й  м аш ин и ст
Т ихом и ров  С ергей  С т е п а н о 
вич, м аш ин и сты  Ш уш ков 
А л ек сан д р  Н и к о л аев и ч , В а 
си льев  Н и к о л ай  А лексееви ч, 
пом ощ н и ки  м а ш и н и с т а  
Д р а н ч а к  Н и к о л ай  П р о к о ф ь 
евич, Б о н д а р ь  А н ато л и й  С е 
м енович, К отик  Н и к о л ай  
В аси льевич , Ч ек ал ев  Л е о 
н ид В л ад и м и р о в и ч ;

э к и п а ж  б у р о в о го  с тан к а  
№  1: стар ш и й  м аш ин и ст
Ф и лато в  А л ек сан д р  И в а н о 

вич, м аш и н и сты  М а тв еев  
Н а в е л  П а в л о в и ч , К о р асю к  
Б о р и с  Е ф и м о ви ч , п о м о щ н и 
ки м аш и н и ст а  В овненко  
П а в е л  М и х ай л о ви ч , Ж и т н и 
ков А л ек сан д р  А л ексееви ч , 
С м ирнов В л ад и м и р  А л е к 
сан д р о в и ч ;

э к и п а ж  б у р о в о го  стан к а  
№  3: с тар ш и й  м аш ин и ст
П ету х о в  В я ч есл ав  Ф е д о р о 
вич, м аш ин и сты  В ертебны й  
А л ек сан д р  И гн а тьеви ч , Бе- 
л о в  В л ад и м и р  П ав л о в и ч , 
п ом ощ н и к  м аш и н и ста  В и
н о гр ад о в  Н и к о л ай  А л е к 
сан дрович .

Ц Е Х
Т Е Х Н О Л О Г И Ч Е С К О Г О

Т Р А Н С П О Р Т А
В о д и тел и  Б е л А З о в : М и- 

х ельсон  В л ад и м и р  В а с и л ь е 
вич, Н ах у ш ев  С у л т а н  Б е с 
л ан о в и ч , В ойтенко  М и х аи л  
И о си ф о ви ч , Ш убин В и т а 
лий  П а в л о в и ч , С а м о д у р о в  
Н и к о л ай  А лексееви ч, Х а р 
л а м о в  Е вген и й  А ф а н а с ь е 
вич, Б а й б ер д и н  С ергей  
Е ф и м о ви ч , З а м а л и с в  К а- 
ф и л ь  С а х аб у тд и н о в и ч , П аш - 
нин А ндрей  К о н с т а н ти н о 
вич, Д ь я к о н о в  В л ад и м и р  
Я к о в леви ч , м аш и н и ст  м о с
т о во го  к р а н а  М и лю ти н а 
А л ек сан д р а  Р о м а н о в н а , 
с л есар ь  по рем о н ту  э л е к 
т р о о б о р у д о в а н и я  Ч ечулин 
Г ен н ад и й  В и кто р о ви ч , а в 
то сл еса р и  Д е н и с о в  Д м и т 
рий Н и к о л аеви ч , А р х ан гела 
ский В л ад и м и р  П ав л о в и ч ,

К оровк ин  П е т р  А л е к с а н д 
рович, Б ер сен ев  М и х аи л
А рсеньевич , С т аф е ев  Г р и го 
рий Ф ед орови ч , с л е с а р ь  по 
рем о н ту  топ л и вн о й  а п п а р а 
ту р ы  Ш анин  А л ек сан д р  
П а в л о в и ч , га зо э л е к т р о с в а р -  
щ н ки  З а в е р н я е в  А л е к 
сан д р  Д м и тр и ев и ч , К а л я сев  
А л ек сан д р  А ндреевич.

Р Е М О Н Т Н О -
М Е Х А Н И Ч Е С К И И

Ц Е Х
Т о к ар и : С кр яб и н  Г еоргий  

И ван о ви ч , Б лаговесдн ы й  
В а л е р и а н  А л ек сан д р о ви ч , 
С ем енов М и х аи л  С т е п а н о 
вич, З а г р е х т д и н о в  А ф р ан  
И у р у л ян о в и ч , ф р езер о в щ и к  
Л е б е д е в  П етр  А ф а н а с ь е 
вич, га зо р езч и к  Р я гу зо в  
Ю рий  А л ек сан д р о в и ч , сле- 
сар и -к о тел ы ц и к и  С опов Б о 
рис П етр о в и ч , К у н ж и н  Е в 
гений С ем ен ови ч , Б у к а тен - 
ко  Г ен н ад и й  С теп ан ови ч , 
Л у б н е в  В л ад и м и р  А р к а д и и  
вич, Д е р ю г а  М и х а и л  Ф е д о 
рович, Т р еф и л о в  Б ори с
Е ф и м о ви ч , П и н чуков  Ю рий 
Н и к о л аеви ч , А н дреев  А л е к 
сан д р  А н дрееви ч, сл есар и  
Ф ом ч ен ков А л ек сан д р  И в а 
нович, Б е ли к о в  В л а д и с л а в  
Д м и тр и еви ч , П и ты ш ев А р 
к ад и й  С а в в а т ь е в и ч , Л и ш у  га 
Д м и тр и й  Д а н и л о в и ч , С е л е з
нев А н ато л и й  П авл о ви ч ,
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С победой!
Переходящее Красное 

знамя Мурманского облис
полкоме! и обкома п р о ф с о 
юза работников торговли 
впервые вручено одному 
из предприятий обществен
ного питания Ковдора — 
столовой № 1. Такого ус
пеха коллектив столовой 
добился по итогам работы 
в III квартале.

Первым открыл гчет сверх
плановым рейсам в цехе тех
нологического транспорта В. В. 
Мнхельсон, водитель БелАЗа 

49 (на фого — справа). 
Вслед за ним о досрочном вы
полнении производственного за 
дании 1976 года рапортова
ли (справа налево): В. А.
Кайда, С. Б. Байбердин, В. Я. 
Дьйконов, Н. А. Самодуров, 
К. С. Замалиев.

Фото Ю: Петрухина.

К а к  сработали  
в о к т я б р е

К о л л екти в  трецта « К ов- 
д о р стр о й »  о свои л  в течение 
м есяц а  по ге н п о д р яд у  1.860 
ты сяч  руб л ей  (п ри  п лан е 
1.802 ты с я ч и ), со б с твен н ы 
ми си л ам и  — 1.200 ты сяч  
(п р и  п л ан е  1.109). К о л л ек 
тивы  у п р авл ен и й  «П ром - 
строй -1»  и « П ром строй -2»  
освоили  с н а ч а л а  го д а  
свер х  з а д а н и я  с о о т в е т с т 
вен н о  200 и 250 ты с, руб ,



Д  о к л а д ы в а е ш .

Годовой план завершили!
(Н ач ал о  см. на Ь й  стр .).

Удалов Ф ед о р  Е всееви ч , 
с в а р щ и к  Питлик С теп ан  
С ергееви ч , к у зн ец ы  П авлов  
Б о р и с  И в ан о в и ч , Д ер яби н  
С ергей  А л ек сан д р о в и ч , т о 
к а р и  С елезнева Л ю б о в ь
И в а н о в н а , Ч ескидов В а с и 
лий  П етр о в и ч , Т арасик Е в 
гений  С теп ан о ви ч , М удре- 
цова В а л е н т и н а  А л е к с е е в 
н а , Р ябош апка Г еорги й
И в ан о ви ч , Тепляков Н и к о 
л а й  Н и к о л аев и ч , ф р е з е р о в 
щ и ки  Еремченко Э д у а р д  
К о н стан ти н о ви ч , Барышкин 
А л ек сан д р  В л ад и м и р о в и ч , 
св а р щ и к  Л ун ев а  Г ал и н а
И в а н о в н а .

цпп
Ш о ф ер ы  Ш умель Г ж е- 

го ж  В л а д и с л а в о в и ч , Билин 
Л е о н и д  И в ан о в и ч , Разин- 
ков Н и к о л ай  Н еф ед о в и ч , 
Фильянов В л ад и м и р  Н и к о 
л аеви ч , Карпов Н и к о л ай  
В а си льев и ч , Гинкул О л ег 
Б о р и со в и ч , Гуленков И в ан  
И в ан о в и ч , Д ем ченко С в е т 
л а н а  В а еи л е ьв н а , Савощ ен- 
ко В л ад и м и р  Ф едорови ч , 
а в т о к р а н о в щ и к  Д ем и дов  
А л ек сан д р  М и х ай л о ви ч .

#  ГОК 
«КОВДОРСЛЮДА»

Р У Д Н И К  «ЕН А »  
П р о х о д ч и ки  Кириенко  

В л ад и м и р  И в ан о в и ч , Рив- 
нячок Г р и го р и й  В а с и л ь е 
вич, м аш и н и ст  эл е к т р о в о з а  
Коваленко Н и к о л ай  Т е
р ен тьеви ч , п р о х о д ч и к  С вис
тунов А л ек сан д р  А ф а н а с ь е 
вич, м аш и н и ст  скреп ерн ой  
л еб ед к и  Б огданов Н и к о л ай  
И в ан о ви ч , м аш и н и ст  п о гр у 
зоч ной  м аш ины  К узнецов  
А н ато л и й  С ер ап и о н о в и ч .

Р У Д Н И К  
«Р И К О Л А Т В А »  

Б р и г а д а  п р о х о д ч и к о в  в 
с о с т а в е  П еткуса С т ан и сл а- 
в а с а  И гн о в и ч а  и Пчельни- 
кова И в а н а  А л е к с а н д р о в и 
ча;

б р и га д а  го р н о р аб о ч и х  в 
с о ста в е  Никитина В л а д и 
м и р а  И в а н о в и ч а , Л ап тева  
А л ек сан д р а  Г ри го р ьевн ч а . 
Красикова А л ек сан д р а  
Ю в ен ал ьев и ч а .

Р У Д Н И К  « К О В Д О Р »  
З аг о т о в щ и ц ы  с л ю д  ы 

И осифова М а р и я  А н д р е е в 
на, П лотникова М а р и я  Ф е
д о р о в н а , Полянская З и н а и 
д а  В а си л ь ев н а , Н езам етди- 
нова Ф а р и д а  Я к у б о в н а , 
Власенко В ера М и х а й л о в 
на, б р и гад и р  б р и гад ы  о ч и ст 
ного б л о к а  Иванчук А л е к 
сей С т еп ан о ви ч , б у р и л ь щ и 
ки Л еб едев  И ван  А л е к с е 
евич, Ш инкарев И в ан  И в а 
нович, б р и гад и р  п р о х о д ч е
ской  б р и гад ы  Даничкин  
Г ен н ад и й  М и х ай л о ви ч , п р о 
ходчики  Семенюк А н атоли й  
Р о д и о н о ви ч , Фомин Г р и го 
рий Д е м ен тьев и ч . 

А В Т О Т Р А Н С П О РТ Н О Е  
П Р Е Д П Р И Я Т И Е  

В о д и т е л ь  Бондаренко  
И ван  Г ри горьеви ч , Ф едосе
ев В и ктор  Я ко в леви ч , б р и 

га д и р ы  с л есар е й  В идало  
А л ек сан д р  Я к о в л е в и ч , К у з
нецов Г ен н ад и й  Е го р о ви ч , 
т о к а р ь  Паш ников А л е к 
с а н д р  П етр о в и ч , ш оф еры  
ав т о т р а н с п о р т н о й  ко н то р ы  
№  1 Прилуцкий С теп ан  
П а в л о в и ч , Цмок А лексей  
Н и к и ф о р о ви ч .

#  ТРЕСТ 
«КОВДОРСТРОЙ»

«П Р О М С Т Р О И -1»
К о м п л е к с н а я  б р и г а д а  

П етрю ка Н и к о л а я  Г е о р ги 
еви ч а .

«П Р О М С Т Р О Й -2»
К о м п л е к с н а я  б р и г а д а  

Саприна П е т р а  А л ек сее в и 
ча.

«П Р О М Ж И Л  С Т РО И »
К о м п л ек сн ы е б р и гад ы  

Кравченко М и х а и л а  М а к с и 
м о ви ча , Б уравкова В а си л и я  
Н и к о л аев и ч а .

« О Т Д Е Л С Т Р О Й »
Б р и га д ы  п л о тн и ко в  С т е 

п а н а  Ф ед о р о в и ч а  Ры балки- 
на, Г р и го р и я  А л е к с а н д р о 
ви ч а  Сакуренко, Копытова  
В и к т о р а  А л ек сее в и ч а , 
б р и г а д а  к р о в е л ь щ и к о в  В а 
л ер и я  Т и х о н о ви ч а  Ш аба  
л ова, б р и г а д а  с т о л я р о в  М и
хайлова Н и к о л а я  А л е к с е 
еви ч а.

АТК
Э к и п а ж и  а в т о м а ш и н  

К р А З -2 5 6 : Конош ков В а с и 
л и й  П ет р о в и ч  и Ульянов 
Д м и т р и й  М и х а й л о в и ч , С оро
кин И в ан  П а в л о в и ч  и Скля. 
рук В а л е н т и н  Н и к о л аев и ч ;

э к и п а ж и  а в то м аш и н  
М А З-502: Ярош  А н ато л и й
И в ан о в и ч  и Сорокин А л е к 
сей П а в л о в и ч , Д ряпочкин  
А н ато л и й  И в а н о в и ч  и Л е 
мешев П е т р  А н тон ови ч ;

э к и п а ж  З И Л -5 5 5 : К о
вальчук Н и к о л а й  В а с и л ь е 
вич и Л ан гуев  С т еп ан  Н и 
к о л аев и ч ;

б р и г а д а  ш о ф ер о в  С мир
нова В л а д и м и р а  Т и м о ф ее
в и ча ;

м аш и н и сты  э к с к а в а т о р о в  
б а зы  м е х а н и за ц и и  А л ехн о
вич Ф р а н ц  Ф р ан ц ев и ч  и 
Л ом акин  Г ри гори й  А н то н о 
вич.

#  КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМ ХОЗ

Б р н г а д а  л е с о за го т о в и т е 
лей  Калинина Г у р и я  В а 
си л ьев и ч а  в с о ста в е : М исс- 
вич И о си ф  Т ихон ови ч , Зень- 
ко С т а н и с л а в  М и х ай л о ви ч , 
Ш астин В аси ли й  Ф е д о т о 
вич, Загулин  Н и к о л а й  П а в 
л о ви ч , С короспелое Н и к о 
л а й  А л ек сан д р о в и ч , Паш- 
нин А л ек сан д р  К о н с т а н т и 
нович, Смирнов А лексей  
Н и к о л аеви ч , С короспелова  
А лефт.ина М и х а й л о в н а , Т а
расов В л ад и м и р  Т и м о ф е 
евич;

б р и г а д а  л е с о за го т о в и т е 
л ей  Смолкина И в а н а  Я к о в 
л ев и ч а  в с о ста в е : П авлов
И го р ь  Е го р о ви ч , Ш атохин  
М и т р о ф а н  Т ихон ови ч , В ед- 
мидцкий А л ек сан д р  П а в л о 
вич, Кузьмин Н и к о л ай  
А л ек сан д р о в и ч , Редькин  
Л е о н и д  И в ан о в и ч , Гуреев

А л ек сан д р  А л ексееви ч , Р у 
м янцева В а л е н т и н а  И в а н о в 
н а, Янчиков Н и к о л а й  Н и 
к о л аеви ч ;

б р и г а д а  р а с к р я ж е в щ и к о в  
Чащ ина В а л е н т и н а  В я ч е с 
л а в о в и ч а  в с о ста в е : М ар
ков Б о р и с  И в ан о в и ч , Лос*ев 
А л ек сан д р  И в ан о ви ч , С те
панов П етр  Е го р о ви ч , Гри
горьева В е р а  А л е к с а н д р о в 
на, Ж осан  В аси ли й  Д и о н и - 
сович;

б р и г а д а  р а с к р я ж е в щ и к о в  
Карвялиса В и н ц ас  П я т р о  в 
со ста в е : Панфилкин Ю рий
Г р и го р ьеви ч , Р а ду  М и х а и л  
Г еорги еви ч , Ботина С вет
л а н а  С ем ен о в н а , Ничипо- 
ренко В л ад и м и р  А р к а д ь е 
вич, Коня В аси ли й  Г ер аси 
м ович.

ф КОВДОРСКАЯ 
ГЕОЛОГО

РАЗВЕДОЧНАЯ 
ПАРТИЯ

Б р и г а д а  №  15 б у р о в о го  
м а стер а  Артеменко С е р гея  
Н и к о л а е в и ч а  в со ставе : 
Нархол П а в е л  И о с а ф а т о -  
вич, Г олубев Г у р и й  А л ек 
сан д р о в и ч , Д м итриев В л а 
ди м и р  В л ад и м и р о в и ч , К уд
ряш ов А л ек сан д р  В аси лье- 

. вич, Конческу М и р ч а  В л а 
д и м и рови ч .

ф СУ-6
Э к и п а ж и  э к с к а в а т о р о в : 

Ботвинов Л е о н и д  С е р ге 
евич, К орзуничев А н ато л и й  
А р к ад ь ев и ч  и Бычинский 
В л ад и м и р  Н и к о л аев и ч ; П а
рам онов В а л е р и й  П е т р о 
вич, К роткое А н ато л и й  
В аси льев и ч  и Кривлсв Н и 
к о л ай  И в ан о в и ч ; П рилуц
кий В л ад и м и р  П етр о в и ч  и 
Ищенко В л ад и м и р  А л е к 
с ан д р о в и ч ; Ткачук Н и к о л ай  
Т ихон ови ч , Скараев А л е к 
сей Н и к о л аев и ч  и Чичагов 
В я ч е с л а в  Н и к о л аеви ч .

Э к и п а ж и  б у л ь д о зе р о в : 
В оробьев Л е о н и д  Н и к о 
л аев и ч , Ш аблий А н ато л и й  
Я к о в ле в и ч  и Загулин  М и 
х аи л  П а в л о в и ч ; Свиридов  
Л е о н и д  Я к о в л е в и ч  и Греб- 
нев А н ато л и й  И ван о ви ч ; 
Ж уркин В аси ли й  И в ан о в и ч  
и Ильиных А л ек сан д р  
М а тв еев и ч ; К узнецов  А н а 
то л и й  Д м и т р и е в и ч  и Уха- 
нов А лексей  А л е к с а н д р о 
вич; Кормилицын В алер и й  
А л ек сан д р о в и ч  и С адов  
Н и к ан д р  Ф ед орови ч ; Л исов  
А л ек сан д р  Н и к о л аев и ч  и 
М атасов Ю рий И в ан о в и ч ; 
Кропотов Г ен н ад и й  М и 
х ай л о ви ч , Кучма П етр  Х а 
ри то н о ви ч  и Ч оловяга М и 
х а и л  Д а н и л о в и ч .

Ф КБО
З а к р о й щ и к и  Л ады нская  

В а л е н т и н а  А н то н о вн а , Ко- 
курин А н ато л и й  А л ек се 
евич; п ортн ы е Ильина Р а и 
са  Г р и го р ь ев н а , Ткачук  
В ер а  И о си ф о вн а , Земляни- 
кина А п о л и н ар и я  И в а н о в 
на; п а р и к м а х е р  Громова  
Л ю б о в ь  Д м и т р и е в н а ; ф о 
т о г р а ф  Войтенко К о н с т а н 
тин  К о н стан ти н ови ч .

Бригадир

Виталий А лексеевич А вер
киев трудится на участке 
дробления обогатительного  
комплекса с сам ого пуска  
фабрики. Грамотный спе
циалист, авторитетны й бри'- 
гадир, активный общ ествен
ник —  черты, из которых 
склады вается его рабочий  
характер. Виталий А лексе
евич — один из активней
ших рационализаторов  ком
плекса.

Р уководим ая В. А. А вер
киевым бригада н еодно
кратно заним ала призовые 
м еста в социалистическом  
соревновании. Сам Виталий  
Алексеевич в течение ряда  
лет удостаивался  знака  
«П обедитель социалистиче
ского соревнования», на
зван  Ударником 9-й пяти
летки. З а  высокие показа
тели в трудовой  и общ ест
венной ж изни  в нынешнем  
году  В. А. Аверкиев зан е
сен на Галерею  трудовой  
славы  К овдорского ГО Ка.

На снимке: электросле
сарь участка дробления  
В. А. Аверкиев.

Ф ото Ю. П етрухина.

Правая
рука

П о -р а зн о м у  н ачи н аю т р а 
бочую  см ен у  л ю д и  р азн ы х  
проф есси й . М е х а н и за т о р ы —  
в е зд е  о д и н ак о в о : с о см о тр а  
о б о р у д о в а н и я . К а к  бы  ни 
бы л  д р у ж е н  э к и п а ж , к а к  бы 
ни д о в е р я л и  д р у г  д р у гу , 
осм о тр  м аш и н ы  н еобход им . 
С в е ж и й  г л а з  п о д м ети т , что 
п р о гл я д ел и  в  течение с м е 
ны н ап ар н и к и .

С п о д го то вк и  э к с к а в а т о 
р а  к  р а б о т е  и н а ч а л а с ь , 
к а к  обы чно, см ен а  у В а с и 
л и я  В е р етен н и к о в а , п о м о щ 
н и ка  м аш и н и ст а . И  п ош ло. 
У спей п о д кр еп и ть , с м а за т ь , 
п о д т я н у т ь  к а б е л ь , не у п у 
ск ай  из в и д у  р аб о ч ее  о б о 
р у д о в ан и е , э л е к т р о д в и га т е . 
ли , в с п о м о гат ел ьн о е  о б о р у 
д о в ан и е , х о д о в у ю  часть... 
С л о в о м , н у ж ен  г л а з  д а

гл аз . И , кон ечн о , опы т. В 
общ ем , р аб о т ы  пом ощ н и ку  
х в а т а е т . Тем  б олее , если  он 
на так о й  м аш и н е , к ак  
Э К Г -8И . Э то  ж е  за в о д , а 
не э к ск ав ато р !

П р и ш ел  В аси ли й  на р у д 
ник « Ж е л е зн ы й » , в о о р у 
ж ен н ы й  д и п л о м о м  тех н и к а , 
и к о е -к ак и м  опы том  —  п о 
л учи л  на учебной  п р ак ти к е . 
П о ста в и л и  п ом ощ н и ком  м а 
ш и ниста. Н е  гн у ш а л с я  л ю 
бой  р аб о то й , в н и к ал  п о д 
робно  в у стр о й ство  ч е т ы 
р ех к у б о в о го  э к с к а в а т о р а . А 
в ск о р е  п оп роси лся  на в о с ь 
м и кубовы й . Х о тя  з н а л , что  
п ом о щ н и ку  р аб о ты  п р и б а 
в и тся  р а з а  в д в а . В п олн е 
п о н ятн о  стр ем л ен и е  о св о и ть  
н овое о б о р у д о в ан и е , если  
р еш и л  с т а т ь  н асто я щ и м  
го р н я к о м . А что у В а си л и я  
есть  т а к о е  ж ел ан и е , со м н е 
в а т ь с я  не п р и х о д и тся : он
у чи тся  за о ч н о  в Л е н и н г р а д 
ском  горн ом  институте .

М аш и н и ст  следи т за  р а 
б отой  э л е к т р о о б о р у д о в а н и я  
по п р и б о р ам , у с т а н о в л е н 
ны м в к ао и н е . Н о  они з а 
ч асту ю  м о гу т  л и ш ь  ф и кси 
р о в а т ь  а в а р и й н о е  состоян и е 
у зл о в , а  не п р е д у п р е д ят  о 
нем. М а ш и н и ст у  су д и ть  
тр у д н о , к а к  «вед у т»  себ я 
узлы : его  к а б и н а  п о л н о 
стью  и зо л и р о в а н а  о т  м а 
ш и нного  з а л а . В п оле з р е 
н и я  —  л и ш ь  с т р е л а  с р а б о 
чим о б о р у д о в а н и е м . Т у т  вся  
н а д е ж д а  н а  п о м о щ н и к а : не 
за м е т ь  сво ев р е м ен н о  п о 
м ощ н и к, что  сы п л ю тся  и с к 
ры из о к н а  п о д ъ ем н о го  д в и 
г а т е л я  —  и о с та н о в к и  на 
а в ар и й н ы й  р ем о н т  не и зб е 
ж а т ь . И ли  в о т  сам ы й  с в е 
ж и й  п рим ер . Н а  п л а н о в о 
п р ед у п р ед и тел ьн о м  р ем о н те  
к а ж д ы й  за н и м а л с я  свои м  
д елом : д е ф е к т н а я  в е д о 
м ость  с о с т а в л е н а  з а р а 
нее при  у ч а сти и  всего  э к и 
п а ж а . К а ж е т с я , в се  за м е ч а . 
ни я учтены , но при с м а зк е  
р о л и к о во го  к р у га  В аси ли й  
за м е т и л , что у  о д н о го  р о 
л и к а  л ю ф т б о л ьш е о б ы ч н о 
го . С о о б щ и л  м аш и н и стам . 
Р еш и л и  н ем ед лен н о  р о л и к  
зам ен и ть : п о р в е тс я  его
к р еп л ен и е  во  в р е м я  п о г р у з 
ки —  и бед ы  не м и н о в ать .

В о т  что  зн а ч и т  д л я  э к и 
п а ж а  т а к о й  п ом ощ н и к, к а к  
В а си ли й  В ер етен н и ко в . 
У точню : без п яти  м и нут м а 
ш и нист. О н  не то л ь к о  д о 
с к о н ал ь н о  и зу ч и л  Э К Г -8 И , 
но и гр у з и т  т а к , ч то  не о т 
ли чи ш ь, к то  у п р а в л я е т  э к 
с к а в а т о р о м : м аш и н и ст  А . И . 
Т у м и л о ви ч  или его  п о м о щ 
ник. К  сл о ву  с к а з а т ь , э то  
они  вд в о е м  п о стави л и  в 
ию не р е к о р д  —  4.370 к у б о 
м етр о в  вск р ы ш и  з а  см ену 
—  и д о  сих  пор  его  никто  
не п ер екр ы л .

Э к и п а ж  Э К Г -8 И  №  1
о б я з а л с я  о т г р у зи т ь  в п е р 
вом  год у  д е с я т о й  п я т и л е т 
ки  1,5 м и лл и о н а  к у б о м е т 
р о в  вскры ш и . Н а  счету  —  
б о л ее  1.300 ты сяч  к у б о м е т 
ро в . Г о д о во й  п л ан  у ж е  п е - . 
р екр ы т. У верен , и п о в ы 
ш енны е о б я за т е л ь с т в а  т а к 
ж е  б у д у т  вы п олнены . Е сли  
в  э к и п а ж е  р а б о т а ю т  т а к и е  
р е б я т а , к а к  В аси ли й  В е р е 
тен н и ков .

П. ГА Н Ю Ш К И Н , 
старш ий маш инист эк
скаватора Э К Г -8 И № 1  
рудника «Ж елезны й».

Взрыв: 
до и после

З а  10 м е с я ц е в  д о п о л н и 
тельно  к п л а н у  го р н я к и  д о 
были о к о л о  190 т ы ся ч  тони 
руды  й  о тгр у зи л и  б олее  180 
ты сяч  к у б о м е т р о в  вскры ш и. 
Н ем ал ы й  в к л а д  в общ ую  
п обед у  вн если  и взры вни ки .
Е го , п р а в д а , не в ы р а зи ш ь  в 
тон н ах  и к у б о м е т р а х . Н о 
то , что к ач еств о  взры в ов  
н ам ного  у л у чш и л о сь , о с п а 
р и в ать  никто  не будет .

К а к -то  на у ч а с т о к  заш ел  
м аш и н и ст э к с к а в а т о р а  Н. А. 
Д о р о х и н , и о т  им ени  сво 
его  э к и п а ж а  п о б л а г о д а р и л  
к о л л ек ти в  в зр ы в н о й  с л у ж 
бы  з а  хорош о в зо р в ан н ы й  
б л о к . А ведь  го д  н а за д  
Н и к о л а й  А ндрееви ч  не с к у 
п и л ся  на резки е  с л о в а  в 
а д р е с  взры вни ков .

Д е й с тв и те л ь н о , м ен ьш е 
с т а л о  у п р еко в  со сторон ы  
э к с к а в а т о р щ и к о в  за  « к о з 
лы », н ега б ар и ты , о тк азы . 
У лучш ению  к ач еств а  д р о б 
л ен и я  горн ой  м ассы  с о д е й 
с т в о в а л и  п р о вед ен н ы е при 
участи и  л а б о р а т о р и и , в о з 
г л а в л я е м о й  Д . В. П ан к о  
вы м , эксп ер и м ен тал ьн ы е  
в зр ы в ы  —  с у д ел ьн ы м  р а с 
ходом  В В от  1,2 д о  1,35 
к и л о гр ам м а  н а  к у б о м етр , 

А н ал и з в зо р в а н н ы х  бло  
ков у б е ж д а е т : гд е  с к в а ж и  
ны з а р я ж а л и с ь  в д е н ь  в з р ы 
в а , там  ч а щ е  встр е ч аю тся  
о тк азы  —  р е зу л ь т а т  того , 
что б л о к  н есвоев рем ен н о  
сдан  под за р я д к у .

С увели чени ем  опы тны х 
б локов  под ц и к л и ч н о -п о 
точную  техн ологию , б олее  ^  

тр у д о е м к и х  по вы п олн ен и ю  
п о д го то ви тел ьн ы х  р аб о т , 
в о зр а с т а ю т  не т о л ь к о  т р е 
б о в ан и я  к в зр ы в н и к а м , но 
и к б у р о в и к ам  и э к с к а в а 
т о р щ и к ам . И  к о гд а  м ы  от 
в за и м н ы х  п ретензий  п е р е й 
д ем  к взаи м н о й  п ом ощ и , 
кач еств о  взр ы в о в  зн а ч и 
тел ьн о  ул у ч ш и тся . В в ы и г
ры ш е -будут все.

Е. П Е Т РО В , 
начальник участка б у 
ровзры вны х работ р у д 
ника «Ж елезны й».

У основания 
фундамента

г [ 3
Дорогу строителям прокла

дывают механизаторы. А ведь jw 
нулевой цикл одна из самых 
трудоемких операций.

За 10 месяцев текущего года 
экскаваторщики шестого спе
циализированного управления 
разработали 1.362 тысячи ку
бометров грунта, выполнив 
нормы выработки на 103,8 про
цента, а бульдозеристы —
1.126 тысяч кубометров, пере
крыв нормы на 42,4 процента.

Это заслуга в первую оче- , 
редь наших передовых экипа
жей бульдозеров, возглавляе 
мых А. Д. Кузнецовым, А. М. 
Ильиных, Л. Я. Свиридовым,
Л. Н. Воробьевым, А. И. Греб 
невым, и экипажей экскава
торов во главе с Л. С. Ботви- 
новым, В. П. Прнлуцким А. В. 
Кротковым.

Этн экипажи внесли боль
шой вклад в строительство 
АБОФ, объектов четвертой 
очереди Ковдорского ГОКа, в 
частности, котлована под 
АБОФ-2, железнодорожных пу
тей на базисный склад.

А. ДОРМИДОНТОВ, 
главный механик специа
лизированного управления 
№ 6 треста «Спецстройме- 
ханнзацня».

СЧЕТ 
В ПОЛЬЗУ 
ДЕЛА

Д в е  к о м ан д ы  —  а в т о к о 
лон н ы  №  1 (пос. Е нски й) 
и №  2 (К о в д о р )  —  го т о 
в я т с я  к  с о с т я за н и я м . П о 
р а зр а б о т а н н о й  си стем е  б у 
д у т  у ч и т ы в а т ь с я  не т о л ь к о  
к о л и ч еств о  рей со в , но и 
тех н и ч еско е  со сто я н и е  а в 

то м о б и л ей . П ри чем , не до  
в ы х о д а  н а  линию , а  после  
со р ев н о в а н и й . Т ак и м  о б 
р а зо м , б у д е т  о ц е н и в а ть с я  и 
р а б о т а  м ехан и ч еско й  с л у ж 
бы  а в то к о л о н н .

С о п ер н и ки  в ы с та в и л и  на 
с о с т я за н и я  лу ч ш и х  в о д и т е 
лей  —  по д в а  к р а зн с т а  и 
о д н о м у  б е л а зи с т у  с к а ж д о й  
сторон ы .

В с о с т а в е  ж ю р и  п р е д с т а 
ви тел и  о б еи х  колон н , т а к  
что в о б ъ ек ти в н о сти  су д е й 
с т в а  со м н ен и ям  м еста  не 
о с т а в а л о с ь .

—  Н ач ал и ! —  П р е д с е д а 
т е л ь  ж ю р и  з а с е к а е т  вр ем я. 
С и г н а л  м аш и н и ст а  э к с к а 
в а т о р а  р у д н и к а  «К о вд о р »  
Ю . А. А н и си м о ва , и в о д и 
т е л ь  Н . И . Х о м у то в  п о д а е т  
свой  Б е л А З  п о д  п о гр у зк у .

П о  у сл о в и я м  с о р е в н о в а 
ни я обгон  р а зр е ш е н  (е с т е 
ствен н о , б ез п р евы ш ен и я 
у стан о в л ен н о й  скорости ) 
л и ш ь в о д и те л я м  К р А З о в , 
б ел ази сты  м огли  вы и гр ать  
секу н д ы  л и ш ь з а  счет м а 
н евр о в  н а  о т в а л е ,

... Ч е р е з  со р о к  м и нут у  
к р а зи с т о в  о п р ед ел и л ся  л и 
д ер  —  В. Б . Т ри го б ю к  в о 
д и тел ь  из а в то к о л о н н ы  
№  1. Б у к в а л ь н о  по п ята м  
и д ет  К р А З  21-98, Э то  В. В. 
К л и м о в  из ав то к о л о н н ы  
№  2. Н о  в о т  м аш и н а  Три- 
го б ю к а  при  п о д ъ е зд е  к 
б р о в к е  о т в а л а  п р о б у к с о в а 
л а . Т еп ер ь  н ад о  н а в е р с т ы 
в а т ь  у п у щ ен н ы е секун д ы .

Ч лен ы  ж ю р и , д е ж у р и в 
ш ие на о т в а л е , о ж е с т о ч е н 
но сп о р я т  по п о в о д у  к а ж у 

щ и х ся  н ед о гр у зо в  и п е р е 
гр у зо в . Т ем  вр ем ен ем  с о 
б ы ти я  н а  т р а с с е  р а з в и в а 
л и сь  весьм а  д р ам ати ч н о . У' 
К р А З а  №  12 (в о д и тел ь  
Н . А. М а л к и н ) л о п н у л  по 
с в а р к е  ф л а н е ц  полуоси  п р а 
вого  к о л еса . Б а л л , ко н еч 
но, б у д е т  о тм и н у со в ан , но 
в ед ь  в за п а с е  н ет ни одн о го  
ф л а н ц а . Н аш л и , п р и везл и , 
п о став и л и . В р е м я  к а т а с т р о 
ф и чески  у б ы в а л о . Ш ан сы  
ав то к о л о н н ы  №  1 н а  п р и 
зо в ы е  м еста, т о ж е  у м ен ь 
ш ились.

Р о в н о  тр и  ч а с а  п р о д о л 
ж а л и с ь  с о с т я за н и я  ш о ф е 
р о в  в м а с т е р с т в е  в о ж д е н и я  
в  сл о ж н ы х  у с л о в и я х . К а ж 
д а я  к о м а н д а  п ер ев езл а  б о 
л е е  400 к у б о м етр о в  горн ой  
м ассы .

—  С тол!
М аш и н ы  о д н а  з а  д р у го й  

зам и р аю т . П р е д с т о и т  в ы 
д е р ж а т ь  ещ е оди н  эк зам ен ! 
—  п р о в ер к у  техн и ческого  
со сто я н и я  ав то м о б и л ей : и с 
п р ав н о сть  то р м о зн о й  с и 
стем ы , г а б а р и т н ы х  огней, 
у к а за т е л е й  п о в о р о то в , с и г
н а л а  за д н е го  х о д а  и т. д.

... Ж ю р и  п л ю су ет и м и 
н у су ет  б ал л ы . В о т  его  р е 
ш ение: ^ е р в о е  м есто  п р и 
с у д и т ь  к о м а н д е  а в т о к о л о н 
ны №  1 (пос. Е нски й ) в  с о 
с т а в е  в о д и те л е й  П . Д . О х- 
ри м ен ко , Н . А. М а л к и н а  и
В. Б . Т р и го б ю к а . В и н д и 
в и д у ал ь н о м  за ч е т е  н а и б о л ь 
ш ее ко л и ч еств о  б а л л о в  н а 
б р а л  в о д и т е л ь  Б е л А З а  №  8 
П . Д . О х р и м ен к о  (а в т о к о 
л о н н а  №  1). О н  за в о е в а л

з в а н и е  «М астер  зо л о ты е  
руки » . Е м у  в р у ч а е т с я  П о 
четны й  д и п л о м  и а л а я  л е н 
т а , ц енны й  п о д а р о к  и б ес 
п л а т н а я  п у т е в к а  в д о м  о т 
д ы х а . У к р а зи с т о в  п ер во е  и 
в то р о е  м еста  п о д ел и л и  во 
д и тел и  В . Б . Т ри го б ю к  ( а в 
т о к о л о н н а  №  1) и В. Я. 
Ф ед осеев  (а в то к о л о н н а  
№  2 ) , н а б р а в ш и е  по  10 
б а л л о в . И м  т а к ж е  вручены  
П о ч етн ы е д и п л о м ы , алы е  
л ен ты  и ц ен н ы е п од ар ки . 
Т а к  ав то м о б и л и сты  А ТП  
к о м б и н а т а  «К овд орС лю да»  
о тм ети л и  Д е н ь  р аб о т н и к о в  
ав то м о б и л ь н о го  т р а н с п о р 
та .

О. Т А Р А К А Н О В , 
главный инж енер АТП  
ком бината «К овдор- 
слю да»



Ни о д н о  со вр ем ен н о е  
п р ед п р и я ти е  не м о ж е т  о б о й 
тись без к и сл о р о д а , и сп о л ь
зу е м о го  д л я  б ен зо р езн ы х  
р а б о т . Н у ж ен  это т  ценны й 
п р о д у к т  и в больн и ц е. О н а 
в п ер ву ю  о ч ер ед ь  о беспечи 
в ает ся  ки сл о р о д о м , п о м о 
гаю щ и м  сдгасать ж и зн ь  л ю 
дей .

К и сл о р о д н а я  ста н ц и я  
К о в д о р ск о го  Г О К а  п о с т а в 
л яет  к и сл о р о д  всем  п р ед 
п р и яти я м  К о в д о р а .

10 л ет  р а б о т а е т  в к а ч е с т 
ве « с н а б ж е н ц а  ки сл о р о д о м »  
В л ад и м и р  В аси льев ич  К ру- 
тиченко  — в н а ч а л е  а п п а 
р атч и к о м  в о зд у х о р а зд е л е -  
ния, в н ас т о я щ е е  в р ем я  — 
сл есар е м  по р ем о н ту  и н а 
л а д к е  о б о р у д о в а н и я . А это  
зн ач и т, что  он в л а д е е т  в 
р ав н о й  степ ени  всем и  сп е
ц и ал ьн о стям и  к и сл о р о д н о го  
п р о и зво д с тва .

З а  д о б р о с о в естн ы й  т р у д  
В лад и м и р  В аси льев и ч  не
о д н о к р атн о  п о о щ р ял ся . Его 
ф о т о гр а ф и я  — на Г ал ер ее  
т р у д о в о й  с л а в ы  К о в д о р ск о 
го Г О К а . Д о б р о с о в е с тн о  
отн о си тся  В. В. К рутич ен - 
ко  и к вы п олн ен и ю  о б щ е
ственн ы х  п оручен и й  —  он 
я в л я е т с я  об щ еств ен н ы м  ин
сп екто р о м  по о х р ан е  т р у д а .

Ф ото Ю . П етр у х и н а .

Н е  п р е д п о л а г а л  он, что 
это т  о д н о э т а ж н ы й  п оселок  
с п лотн о  обсту п и вш и м и  
ел ям и  стан е т  его дом ом . 
П р о сто  ех ал  в гости  к 
сво ем у  д я д е , п о см о тр еть , 
что это  за  к р ай , к а к  ж и в у т  
лю д и  в н евед ом ом  ем у  З а 
п о л яр ье . О см о тр ел ся , « п р и 
м ерил»  проф есси ю  б у р и л ь 
щ и к а . В п о р у  п р и ш л ась .

Г л а в н о е  —  в ы б р а т ь  в ер 
ный курс, т о г д а  не оп асн ы  
н и к ак и е  ж и зн ен н ы е  бури . 
Н у , а  что  он в ы б р а н  не на 
аво сь , не с к о н д а ч к а , а с 
тв ер д ы х  ж и зн ен н ы х  у б е ж 
ден и й , го в о р и т  т а к о й  ф а к т : 
в тр у д о в о й  к н и ж к е  ед и н с т 
в ен н ая  за п и с ь  —  п р и н ят  
б у р и л ьщ и ко м  в м ае  1953 
го д а . Б ы л о  т о г д а  А л е к с а н д 
р у  С в и с ту н о в у  всего  21 год .

П р а в д а , в его  тр у д о в о й  
к н и ж к е  есть  ещ е д в а д ц а т ь  
д е в я т ь  зап и се й , и д л я  них 
п о н ад о б и л о сь  к а д р о в и к а м  
в с т а в и т ь  д в а  в к л а д ы ш а  —  
о тм етк и  о  п о о щ р ен и ях . О т 
сю д а , со  С лю ды , у ш ел  в 
арм и ю , сю д а  в о зв р а т и л с я  
п осле у в о л ь н ен и я  в зап а с . 
Э то т  п о сел о к  с т а л  с т а р т о 
вой  п л о щ ад к о й  в ж и зн ь  и 
его  д е т я м . В и к то р , стар ш и й , 
р а б о т а е т  зд е с ь  св ар щ и к о м ; 
м ла д ш и й , Н и к о л а й , п р и о б 
р е т а е т  с п ец и ал ьн о сть  а в т о 
с л е с а р я , д о ч ь  Н и н а  о с в а и 
в а е т  проф есси ю  м е тал л о о б - 
р аб о т ч и к а , о б а  в Г П Т У , 
т о ж е  х о т я т  в о з в р а щ а т ь с я  в 
С л ю д у . Г л у б о к и е  корн и  
п усти л и  С в и с ту н о в ы  на з е м 
л е  за п о л я р н о й , н ап рочь  
п ри ки п ели  к  ней.

К р у п н о  ш а г а е т  С в и с т у 
нов. З а м е т н ы е  вехи  о с т а в 
л я е т  п од  зем л ей  —  ц елы е 
«п оселки »  и « го р о д а» . К а ж 
ды й  ш а г  в ел  к  той  п р о ф е с 
си о н ал ьн о й  и ж и зн ен н о й  
вы соте , к о то р у ю  прочно  з а 
н и м а ет  в свои  со р о к  ч еты ре 
го д а .

—  А л ек сан д р  А ф а н а с ь е 
вич не п росто  п р о х о д ч и к  — 
а  лучш и й  из лу чш и х , не 
т о л ь к о  в ы с о к о к в а л и ф и ц и р о 
ван н ы й  сп ец и ал и ст  —  а

Х Л Е Б  Ш А Х Т Е Р А
ф  ОЧЕРК ф

м астер  своего  д е л а , с п о со б 
ны й о р га н и з а т о р . '

К о м у  не л естн о  у сл ы ш ать  
та к у ю  а т т естац и ю ?  А  в ы 
д а л и  ее н а ч а л ь н и к  р у д н и 
к а  « Е н а » , гл ав н ы й  и н ж ен ер  
и с е к р е т а р ь  п ар 4 б ю р о , н а 
ч а л ьн и к  у ч а с т к а , р аб о ч и е .

А т т е с т а ц и я  е м к а я . Н о 
о н а  т р е б у е т  р асш и ф р о в к и .

П р о х о д к а  и а()мироВка 
с т в о л а  ш ах ты  —  с л о ж н а я , 
к р о п о т л и в а я  о п е р а ц и я , т р е 
б у ю щ ая  о п ы та  и зн ан и й . 
Э ту  р а б о т у  д о в е р я ю т  с а 
м ы м  оп ы тн ы м  п р о х о д ч и к ам . 
А л ек сан д р  А ф ан а с ь е в и ч  из 
их чи сла. В о з г л а в л я е т  
б р и г а д у  и з  п я т н а д ц а т и  че
л о век .

И зв естн о , что  п у ть  к 
н ед р ам  л е ж и т  т о л ь к о  через 
го р н о -п о д го то в и тел ьн ы е  р а 
боты . Н о  если  на о т к р ы 
ты х  р а з р а б о т к а х , в сл у ч а е  
к р ай н ей  н у ж д ы , м о ж н о  
п р и то р м о зи ть  вскр ы ш н ы е 
р аб о т ы , то  в п о д зе м к е  т а 
кой  ш а г  с о п р я ж е н  с  р и с 
ком : п р ед п р и я ти е  м о ж е т  о с 
т а т ь с я , что  н а зы в а е т с я , на 
б о б а х .

К онечно , л у ч ш е —  д а  и 
з а б о т  м ен ьш е— к о г д а  ство л  
б ь е т  с п е ц и а л и зи р о в а н н а я  
о р га н и з а ц и я . Д л я  это го  
н у ж н о  м н огое, и в п ервую  
о ч е р ед ь  ср е д с тв а . Р е к о н 
с т р у к ц и я  р у д н и к а  н ам ечен а  
н а  1977 год . Б о гатЫ е сл ю 
д о н о сн ы е  ж и л ы  уш ли  
в гл у б ь . Т а к  что  хочеш ь не 
хочеш ь, а  п р о б и в а й с я  к 
ним  со б ствен н ы м и  си л ам и . 
Г о р н я к и  д л я  это го  у г л у б и 
ли  с тв о л  ш ах ты  « Ц е н т 
р а л ь н а я »  на 100 м етр о в . Н о  
д о  того , к а к  н ач н у т  и зв л е 
к а т ь  д р а го ц е н н ы е  к р и с т а л 
лы  м у с к о в и та , н ад о  ещ е 
м н огое с д е л а т ь . У й д ет  не 
оДин м есяц , и д а ж е  не один 
год .

Дверца, взвизгнув фальце
том, закрылась; сигнал стволо

вого — и клеть, сопровождае
мая каплями подземного дож- 
дя, понеслась вниз. «Полет» 
педолог — всего 204 метра.

По пути зашли в тупик, ос
вободили «козу» от троса, за 
грузили крепежным материа-. 
лом и погнали ее к стволу 
«Центральной». Бригада Свис- 
тунова здесь трудится всего 
три месяца. На ее долю, не 
считая отработки целика, вы
пала Ответственная задача: ар- 
мировка ствола,' параметры 
должны быть соблюдены с точ
ностью до сантиметра. Ведь в 
той же клети не только про
дукцию поднимают и порожняк 
подают. Она и для транспор
тировки шахтеров рассчитана. 
А это самый драгоценный груз. 
Халатность и расхлябанность 
обернутся непоправимой бедой. 
Впрочем, все операции — и 
проходка, и бетонирование, и 
армировка —  ответственны, все 
одинаково трудны.

Е сли  на «Г л у б о ко й »  о т 
битую  м ассу  с т а л к и в а л и  в 
р ан ее  прой ден н ы й  в о с с т а ю 
щ ий, то  зд есь , на « Ц е н т 
р ал ьн о й » , ее  п о д н и м ал и  в 
б ад ье . Н о  т д у д н о с ти  д а ж е  
не в  этой  д ед о в ск о й  о п е р а 
ции. О ни  п о д сте р егал и  в 
д р у ги х , в о б щ ем -то , с ч и т а в 
ш и х ся  со п у тству ю щ и м и  в 
т а к и х  в и д а х  р а б о т , —  с и л ь 
н а я  о б во д н ен н о сть . Л ь е т  
св ер х у , св и щ ет  со  стен , н а 
сосы  не у сп ев аю т  о т к а ч и 
в а ть . П р и д е т  в зр ы в н и к  з а 
р я ж а т ь  ш п у р ы , а  их нет; 
за и л и л о . Н а ш л и , в зо р в а л и . 
А п ол о к , ко то р ы й  т о л ь к о  в 
э т у  см ен у  н а с т л а л и  —  б у 
т а м и  в  щ еп ки . Т у т  не на к о 
го  о б и ж а т ь с я . Д о л ж н а  в ы 
р у ч и т ь  с м е к а л к а . И  в ы р у 
ч и л а . К т о -то  п р е д л о ж и л , 
к а ж е т с я , А н ато л и й  К о в а 
л ев , п р о х о д и ть  с тв о л  у с т у 
п ам и . Т еп ерь о б у р и в а л и  не 
всю  п л о щ а д ь  к р у га , а  п о 
л ови н у . В о-п ер вы х , у д ар  
п р и х о д и л ся  не в стен у  с т в о 
л а , и это  с п а с а л о  к р е п л е 
ние о т  « р а згр о м а » . В о -в т о 
ры х, в о д а  с о б и р а л а с ь  в у г 
л у б л ен н о й  части , и в се  ш п у 
ры  бы ли  видны .

—  В о т  м о ло д ц ы , —  о д о 
б р и тел ьн о  о т о зв а л с я  С в и с 
тун ов .

Это прозвучало так: век жи
ви — век учись. Впрочем, он 
сам тоже в свое время уди
вил. На проходке квершлага. 
Это тогда в паре с Сергеем 
Майоровым подсекали шест
надцатую жилу. Вот и реши
ли применить свой способ 
очистки забоя. Не наращивать 
путь кусками, на «вылет» ков
ша погрузочной машины, а 
сразу — на все звено рельса. 
Чтобы избежать промежуточ
ных переукладок, они нашли 
удивительно простой выход: 
вместо «врубки» ставили целый 
перевернутый рельс. На осво
божденную от взорванной мас
сы площадку рельс подталки
вали машиной. Затем она сно
ва по нему продвигалась к за 
бою. А когда очищали весь 
забой, рельс укладывали в нор
мальное положение. Сейчас 
только так и совмещают очи
стку с укладкой.

А  вед ь  то гд а  к а за л о с ь , 
что си сте м а  д о б ы чи  ж и л  
н а с то л ь к о  о т р а б о т а н а , что 
в р я д  ли  м о ж н о  что н овое 
в нее вн ести . А  поди  ж е , 
су м е л -т а к и  ' о т к о п а т ь  р е 
зер в . В п рочем , з а  д в а д ц а т ь  
тр и  го д а  р аб о т ы  в п о д зе м 
ке С в и с ту н о в  в н ед р и л  н е
м ал о  д р у ги х , нехи тры х , на 
п ервы й  в зг л я д , п р е м у д 
ростей . « К о л л еги ал ьн о » , к о 
нечно —  не в о д и н о чк у  р а 
б о та еш ь . Д а  в о т  х о т я  бы 
при б ето н и р о ва н и и  у стья  
с т в о л а  «Г л у б о ко й » , ниш и 
под  к у л а к и  на « Ц е н т р а л ь 
ной». К о л л е к т и в н а я  « см ет
к а»  и п о м о гл а  б р и г а д е  в 
течение д е в я т и  м есяц ев  в о 
сем ь р а з  з а в о е в ы в а т ь  п е р 
вен ств о  по у ч а стк у . А С в и с
т у н о в  ещ е 1 се н т я б р я , са^ 
м ы й первы й  на руд н и ке  
«Е на» , вы п о л н и л  п л ан  1976 
го д а .

—  П р и д е т с я  теб е , А л е к 
с а н д р  А ф ан ась ев и ч , о т л о 
ж и т ь  о тп у ск , —  с к а з а л  н а 
ч альн и к  р у д н и к а . —  С ам  
п он и м аеш ь, что д л я  всех 
н ас  зн ач и т  ско р ей ш ее  з а 

верш ен и е р а б о т  на ство л е  
« Ц ен тр ал ьн о й » .

У С в и с ту н о в а  бы ли  все 
о сн о в ан и я  о п р о т е с т о в а т ь  
реш ение ад м и н и стр ац и и  
р у д н и к а . Н о  это  б ы ла 
п р о сьб а . Е м у  ли  д о к а з ы 
в ать , что  сво еврем ен н ы й  
в в о д  в эк с п л у а т а ц и ю  с т в о 
л а  ш ах ты  « Ц е н т р а л ь н а я » —  
ш а г  необход им ы й .

П о н и м аю т  это  и в б р и г а 
де. З д е сь , к а к  сей ч ас  п и 
ш ут, п о л н а я  п си х о л о ги ч е
с к а я  со вм ести м о сть . М у ж и 
ки в б р и гад е  оди н  к  о д н о 
м у —  л ад н ы е , к р еп к о  сб и 
ты е. З д е с ь  ц ен я т  оп ы т. Н е 
то л ько  н ови чок  не п о зв о 
л и т  им п р ен еб р егать . В едь 
д а ж е  б ы в а л ы е  см и р яю т 
св о е  р вен и е  у с т р е м л я т ь с я  
без о гл я д к и  вп ер ед : о п а с 
ность п о д с т е р е га е т  на к а ж 
д о м  ш агу .

Неторопливо сгрузили ванд- 
руты, расстрелы и начали под- 
готавливать их к спуску по 
стволу «Центральной». Он 
можно сказать, готов. Оста
лись кое-какие мелочи. Основ
ная работа завершена. Причем, 
на 8 дней раньше срока. Хо
тя и не надеялись, что уло
жатся: не хватило крепежа. И 
тогда, чтобы не терять време
ни, решили изготовить его са
ми.

Н а  д н я х  ств о л  ш ах ты  
« Ц е н т р а л ь н а я »  б у д е т  опро- 
б о в ан . П р азд н и к ! И х бы ло  
у  С в и с ту н о в а  м ного. И 
это т , к а к  и те , о т м е т я т  б у д 
нично, без пом пы  и к р а с и 
вы х сл о в  —  зап и сью  в н а 
р яд е,

—  А потом ?
—  О тп у ск , кон ечн о , —  

н ето р о п л и во  о т в е ч а е т  А л е к 
с а н д р  А ф ан асьев и ч . —  А  
п отом  —  р а б о т а : н а д о  з а 
к а н ч и в а т ь  п р о х о д к у  ств о л а  
«Г л у б о ко й » , за т е м  —  вен 
т и л я ц и о н н а я  с б о й к а  м е ж д у  
нею  и « Ц ен тр ал ьн о й » , з а 
тем  —  к в е р ш л а г  в сто р о н у  
м у ск о в и то в о й  ж и лы ...

—  Т ру д н ы й  у  в а с  хлеб , 
А л ек сан д р  А ф ан асьеви ч .

—  А  у  к ого  он из ш а х т е 
ров  легки й ? Е сл и , конечно, 
р а б о т а т ь  на совесть .

А. А З А Р Е Н К О .
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Напутствие
Р е б я т а  с т о я т  в у гл у  и 

ти х о  о чем -то  беседую т. 
О ни, П е т р  Ф и ли п п ов , В и к 
тор  С у д а к о в  и А л ек сан д р  
Р у д ен к о , сего д н я  ч у в ств у ю т 
себ я  в своем  к о л л ек ти в е  

- го стям и . И  яв н о  см ущ ен ы : 
не п р и вы к л и  к  ч р е зм е р н о 
му вн и м ан и ю  к  своей  о с о 
бе. А  то в а р и щ и  по  р аб о т е , 
их свер стн и ки  и вете р ан ы  
п р о и зв о д с т в а , п роход и ли  
м им о, п о д тр у н и в ал и . З д е сь  
ж е  бы ли  и р о д и тел и . М а 
тери  тай к о м  в ы ти р а л и  г л а 
за : п р и ятн о , что в к о л л е к 
ти ве  ц ен я т  сы н овей , что 
у строи ли  теп лы е п р о во д ы  в 
арм и ю .

И з  тр о и х  лиш ь В и ктор  
С у д а к о в  п ри ш ел  в ц ех  п о 
сл е  Г П Т У , п олу ч и в  та м  сп е 
ц и ал ь н о сть  м аш и н и ст а  д и 
зел ьн о го  э к с к а в а т о р а . П р о 
ш л о  н ем н ого  врем ен и , и 
В и к то р  б ер е т  о д н у  ступ ен ь 
з а  д р у го й  на п ути  к  в е р 
ш и н е п р о ф есси о н ал ьн о го  
м а с т е р с т в а . Н ет , не о ш и б 
л и сь  в нем , д о в е р и в  с о 
в р ем ен н ую  тех н и ку . С  с о 
ж ал ен и ем  р а с с т а е т с я  к о л - 

.л ек ти в  с одн и м  из лучш их 
м ех ан и зато р о в .

П . Ф и ли п п ов  с А . Р у д е н 
ко  при ш ли  в  у п р ав л ен и е  
м е х ан и зац и и  с тр о и те л ь ст в а  
п осле д е с я ти л е тк и . П о 
чем у  и м енно в это  п о д 
р а зд е л е н и е  т р е с т а ?  Н а в е р 
ное п о то м у , что  т р у 
д я т с я  зд есь  их отц ы . П о 
то м у  и п р и н ял и  в  ц ех  б е з 
ого в о р о чн о , зн а я , что  не 
п о д в е д у т  сы н о в ья : А л е к 
с а н д р а  Р у д е н к о  —  у ч е н и 
ком  т о к а р я , П е т р а  Ф и ли п 
п о в а  —  а в то э л е к тр и к о м . 
Т еп ерь  они , к а к  и В и ктор , 
зн а ю щ и е  сп ец и ал и сты , д о 
бро со вестн ы е, и сп о л н и тел ь 
ные.

С  н ап у тств и ем  вы сту п а ю т 
вете р ан ы  вой н ы , п р о и зв о д 
с т в а . Г  ри гори й  А нтон ови ч  
Л о м а к и н , п е р в о стр о и т ел ь  
К о в д о р а , у д о сто ен н ы й  м н о 

ги х  б о евы х  н а г р а д  и  о р д е 
н а  Л е н и н а  з а  м и рны й  т р у д , 
с к а з а л :

—  Р е б я т а , м ы , с т а р ш е е  
п околение, в с х в а т к е  с  ф а 
ш и стски м  зв е р ем  о тст о ял и  
н е за в и си м о ст ь  н аш ей  О т 
чизны . О н а  д а л а с ь  ц^ною  
о гр о м н ы х  ж е р т в . В ам  —  
о х р а н я т ь  п окой  Р о д и н ы , 
м ирны й т р у д  со ветск и х  л ю 
дей .

—  С л у ж и т е  т а к  ж е , к а к  
р а б о т а л и . М ы  в а с  будем  
ж д а т ь , —  зак л ю ч и л  к о р о т 
к о е  н а п у тств и е  н ач а л ь н и к  
у п р а в л е н и я  м а л о й  м е х а н и 
за ц и и  Н . П . П о зд н я к о в .

В е тер ан  В ели ко й  О теч е 
ственн ой  войны  П е т р  С т е 
п ан о ви ч  У ш ак о в , к а в а л е р  
боевы х  о р д ен о в  —  О т еч ест 
венной  войны  I степени , 
« К р а с н а я  З в е з д а »  —  в р у 
чил к а ж д о м у  с о л д ат ск у ю  
ф о р м у .

—  В ам  не п р и д етс я  за  
н ас  к р асн ет ь , м ы  о п р а в д а 
ем  д о в ер и е , —  з а в е р и л  п р и 
су тст в у ю щ и х  о т  им ени при 
зы в н и к о в  П етр  Ф и липпов.

А. Ж У К О В , 
н еш татн ы й  ко р р есп о н 
д е н т  « Р у д н о го  К о в д о 
ра» .

Три начала
Н а ч а л о  п ервое. К р асн ы й  

п ер еп л ет  с эм б л ем о й  К о в 
д о р ск о го  горП о-обогати - 
тел ьн о го  к о м б и н а та . К р а с 
ное зн а м я  о б о гати тел ь н о го  
к о м п ле к са . К р а с н ы е  лен ты  
с н ад п и сью : « П о св я щ ен  в
р аб о ч и й  класс» .

В ы сокой  чести  у д о с т о е 
ны  д в о е  м о ло д ы х  р абоч и х  
о б о гати тел ь н о го  к о м п ле к са . 
Т р у д о в о й  с т а ж  у  к а ж д о г о
—  о к о л о  п о л у го л а . С р о к  
н еб ольш ой . Н о  в г л я н и т е  в 
з а л : д в о е  в зо ш л и  н а  сц ен у
—  и ск о л ь к о  п о -д о б р о м у  
за с в е т и л о с ь  гл а з . З н а ч и т , 
у ж е  н е м а л о  т р у д о в ы х  т о 
в ар и щ ей  у  И р и н ы  Ч ерем и - 
си н о во й  и С е р ге я  Л о г и н о 
в а . О б а  «вросли »  в  т р у 
д о в о й  к о л л е к т и в  —  и в о т

сейчас, к о л ен о п р ек л о н ен 
ны е, у  зн ам ен и , п р о и зн о ся т  
с л о в а  Т о р ж ес тв ен н о го  о б е 
щ ан и я .

В е тер ан ы  к о м б и н а т а  С е 
р а ф и м а  Ф е д о р о в н а  Ш и р 
ш о в а , А н ато л и й  С т е п а н о 
вич А тап и н , А н ато л и й  
Д м и т р и е в и ч  К а з е н н о е  
всп о м н и ли , н ав ер н о е , н а д е 
в а я  на и м ен ин н и ков  к р а с 
ную  л ен ту , к а к  без зн ам ен  
и л ен т  в л а с т н о  п р и зы в ал и  
их  в  р аб о ч и е  коп чен н ы е 
д ы м ам и  и н д у стр и ал ьн ы е  
т р и д ц а т ы е , су р о в ы е  с о р о к о 
вы е. С в е тл ее , п р азд н и ч н ее  
н а ч а л о  т р у д о в о го  пути  у 
ны неш них м о лод ы х .

Н а ч а л о  второе. Н а  с ц е 
н у п о д н и м аю т ся  три  В л а 
д и м и р а  и оди н  А л ексан д р . 
У А л е к с а н д р а  К о р ж а в и н а , 
В л а д и м и р а  Б е л я е в а , В л а 
д и м и р а  Ч е т в е р т а к а , В л а д и 
м и р а  Ч еп а  в т р у д о в ы х  
к н и ж к а х  за ф и к с и р о в а н  с о 
л и дн ы й  раб о ч и й  с т а ж . Н о  и 
д л я  них сего д н я  т о ж е  —  
н ач а л о . В се ч етвер о  зн а ю 
щ ие сп ец и ал и сты , все  ч е т 
вер о  —  ко м со м о л ьск и е  в о 
ж а к и . В сем  четверы м  т о р 
ж ес т в е н н о  у т в е р ж д а ю т с я  
к о м со м о л ьск и е  р е к о м е н д а 
ции в к а н д и д а т ы  в члены  
К о м м у н и сти ч еско й  п ар ти и , 
в р у ч а ю тс я  У ста в  К П С С  и 
п о д ар к и .

Н а ч а л о  тр етье . Ч еты р е  
то в а р и щ а , око н ч и в  оди н  и 
т о т  ж е  тех н и к у м , приш ли  в 
одн ом  и том  ж е  го д у  на 
о д н о  и то  ж е  п р ед п р и яти е  
—  К о в д о р ск и й  Г О К . Э л е к 
т р о с л е с а р ь  В и к то р  И в ан о в , 
э л е к т р о с л е с а р ь  А л ек сан д р  
З а х а р о в , э л е к т р о с л е с а р ь  
М а н с у р  Х аки м о в , э л е к т р о 
сл е с а р ь  Н и к о л а й  К у т у з о в . 
А п о ск о л ь к у  р е б я т а  —  о д 
н огод ки , то  и в ар м и ю  им 
в ы п а л о  и дти  в один  срок. 
В м есте  с  ним и п осле т е х 
н и к у м а  при ш ли  на обогати 
тел ьн ы й  комплекс и их ,ол -  
л еги  —  В а си ли й  Ч у л ю щ ч  и 
А н ато л и й  П астухов . С епьд- 
н я  всем ш естеры м б у д ет  
д а н о  р абоч ее напутствие.

Н е по сц ен ар и ю — по д у ш е 
в е д е т  р а зг о в о р  у ч а стн и к  
В ели ко й  О теч ествен н о й  в о й 
ны  Ф ед о р  Т р о ф и м о ви ч  Т и 
м оф еев .

И д у т  р е б я т а  н ав стр е ч у  
ар м ей ск о й  ж и зн и : не п од
га р м о н ь , п од  пение с о в р е 
м ен н ого  в о к а л ь н о -и н с т р у 
м ен тал ьн о го  а н с а м б л я . И 
в о т  у ж е  в з а л е  п о д х в а т ы 
в аю т: « С о л д а ты , в п уть , в 
п уть , в путь...» .

С т о я т  у  н а ч а л а  своего  
ар м ей ск о го  пути  б у д у щ и е 
воины . Н а ч и н а е т с я  путь 
четвер ы х  м о ло д ы х  раб оч и х  
из ко м со м о л а  —  в ряд ы  
К ом м уни сти ческой  п ар ти и . 
П у т е в к у  в тр у д о в у ю  ж и зн ь  
п олучи ли  сего д н я  те, кто  
совсем  н ед ав н о  п ер еступи л  
п орог ш колы  или учи ли щ а. 
В д о б р ы й  путь!

Т. К А И Р А , 
за м е с ти т е л ь  д и р ек то р а  
Д в о р ц а  к у л ьту р ы .

Убедили!
П р и ят н ы м  сю рп ри зом  на 

вечере о тд ы х а  к о л л ек ти в а  
ц еха тех н о л о ги ч еск о го  т р а н 
сп о р та  бы ло вы сту п л ен и е  
аги т б р и гад ы . М о л о д ц ы  р е 
б я т а  из к о м со м о л ь ск о -м о 
л о д е ж н о й  б р и гад ы  В а л е р и я  
И в а н о в а  —  д о к а з а л и , что  и 
ср ед и  ш о ф ер о в  есть  т а л а н 
ты! О со б о  н ад о  о тм ети ть  
р оль  м о то р и ста  Л ео н и д а  
Л о зо в о г о  —  он бы л душ ой  
п о д го то вк и  веч ер а  и 1 с 
р олью  вед у щ его  отли чн о  
с п р ав и л ся . В о д и тел и  из 
« в зр о слы х »  б р и гад  д р у ж н о  
а п л о д и р о в а л и  к а ж д о м у  м е т 
ком у  вы ступ лен и ю  м о л о 
д еж н о й  а ги т б р и га д ы , а  про 
себ я  д у м а л и : н еу ж то  и с р е 
ди  н ас  не н ай ти  лю дей , 
сп особн ы х  петь, т а н ц е в а т ь  
и м етко  п о ш у ти ть?  Н а д о  
б у д е т  н ап р о си ть ся  к м о л о 
д е ж и  в п ом ощ н и ки . Н а в е р 
н ое, п р и м у т  к себ е  в к о л 
л ек ти в , не о т к а ж у т с я .

С. Н А Х У Ш ЕВ, 
водитель цеха техн о
логического транспор
та.

Хочется к сердцу прижать
Р о д и н а -м а т ь , с то р о н а  д о р о г а я ,
М и л ая  п роси н ь полей ,
Л е с  и л у га  без к о н ц а  и без к р а я ,
Ш ум  гор о д ски х  п л о щ ад ей .
С л ав о й  т р у д а  и с р а ж е н и й  у к р аш ен  
О б ли к  тво й , Р о д и н а -м а т ь .
Всю  те б я , всю , о т  стр о п и л  д о  р о м аш ек , 
Х очется к сер д ц у  п р и ж ать !

м. гвоздиков,
п о д п о л к о вн и к  в о тст ав к е .

Д а в н о  ли все в лесу
ц вело  и п ел о ,

А ны нче снег
под  л ы ж а м и  скри п и т. 

К о гд а  д е р е в ья
по м а к у ш к у  в белом , 

К а к  не с к а з а т ь :
« О к тя б р ь  у ж  н аступ и л!» . 

Ф отоэтю д Н. Г ан и евой .

I I —
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Г ОР Н И С Т
П ИОНЕРСКАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК ПЕРВЫЙ.

За мной, 
«Звездочка»!

И р а  не сп еш а в о ш л а  в 
к л асс .

—  З д р а в с т в у й т е , р е б я та !
—  З д р а в с т в у й , И р а! Ч ем  

м ы  сего д н я  будем  з а н и м а т ь 
ся ?

—  А  чем  бы  вы  х о тел и ?  
М о гу  в ам  п о ч и та ть  р а с с к а 
зы  П р и ш в и н а .

— Хотим!
И р а  Т и х о н о в а  п и о н ер ка , 

учится в  5 к л а с с е  «А». Она 
ш еф ств у ет  н ад  о к т я б р я т -  
ской зв е зд о ч к о й  из 2 «Б». 
В  ее о б я за н н о с т и  вх о д и т: 
п о д го то в и ть  в т о р о к л а с с н и 
к о в  к  всту п л ен и ю  в п и о н е
ры , п р о б у д и ть  и н терес  ко 
■сему н о в о м у , что  н ас  о к 
р у ж а е т . И р а  х о д и т  с р е б я 
там и на эк ск у р си и  в  лес, в 
кино, у с т р а и в а е т  беседы  на 
тем у  «Наша п р и р о д а» .

Галина К А Ш И Н А ,
ученица 8 класса «Д»
школы №  17.

Обгоняем 
ветер

В п р о ш л о м  го д у , го  
есть  в 1975, м ы  с д е л а л и  
аэр о са н и  в ав и ам о д ел ь н о м  
к р у ж к е  Д в о р ц а  к у л ь ту р ы . 
П о з ж е , зи м о й , они  с л о м а 
л и сь . Т еп ерь  м ы  их  р е м о н 
ти р у ем . З а д у м а л и  м ы  с д е 
л а т ь  д р у ги е , б о л ее  больш и е 
и  прочн ы е, а  н а  эти х  про 
сто  к а т а т ь с я .

А лександр
З А В Ь Я Л О В ,

ученик 0 класса «А» 
школы №  17.

Новичок
У н ас  в к л а с с е  есть  н о 

ви чок . Е го  ф а м и л и я  М у б а -  
ш а р о в , и м я  Р и н а т . О н  п р и 
е х а л  к  н ам  в К о в д о р  на 
п рош лой  н ед ел е  и з Ч е л я 
бинской  о б л аст и . Е м у  у  н ас 
н р а в и тс я . У них в ш ко л е  
не б ы ло  ге о гр аф и и  и а н г 
л и й ско го  я з ы к а . У н ас  в 
ш ко л е  все  есть!

Сергей Е РШ О В, 
ученик 5 класса «Б»  
школы №  16.

О Т Р Я Д  Ш А Г А Е Т  В Н О Г У
О т р я д  д в а  го д а  б о р о л ся .
И  в о т  2 о к т я б р я  на т о р 

ж еств ен н о й  ли н ей к е  д р у ж и 
ны  ш к о л ы  №  17 бы ло  о б ъ 
я в л е н о : о т р я д у  7 «Б »  п р и 
сво ен о  и м я  В. Г . М ели к- 
Г а й к а з о в а , бы вш его  г л а в 
н о го  и н ж е н е р а  К о в д о р с к о 
го  Г О К а , о д н о го  и з тех  
л ю д ей , к т о  с т о я л  у  и сто к о в  
сего д н яш н его  б у р н о го  р о 
с т а  К о в д о р а .

«И скренность, спайка, от
вага, за д о р » , —  н ап и сан о  
н а  о тр я д н о м  д е в и зе . Н е  
в с я к и й  д е в и з  о т р а ж а е т , к а 
ков в д ей ст в и тел ь н о сти  кол- 
л ек ти в н ы й  х а р а к т е р  о т р я 
д а . П о р о й  это  ск о р ее  о б 
щ а я  м еч та , п р е д с т а в л е н и е  о 
том , к  ч ем у  стр ем и ться . 
Т а к , п о ж а л у й , б ы л о - р а н ь 
ш е у  га й к а зо в ц е в .

Б о р о т ь с я  з а  п р а в о  носить 
и м я  ч е л о в ек а , н ер азр ы в н о  
с в я за н н о е  с и стори ей  р о д 
н ого  го р о д а , —  нелегко . 
Т ем  б олее  —  если  п ервы м  
его  б и о гр аф о м  я в л я е ш ь с я  
ты  сам . Н о  с общ и м , и н 
тересн ы м  д ел о м  в о т р я д  
п р и х о д я т  и те  к а ч е с тв а , 
ко то р ы е  вп и сан ы  в его  д е 
виз.

«Спайка». Н а  см о тр е  
с т р о я  и песни 6 «Б » , ч е ст 
но го в о р я , не отл и чи л ся . 
П о ч ем у  не п о л у ч и л о сь  —  
ж ю р и  ви дн ее. Н о  п е р е ж и 
в а л и  «п ервое с х в о ста »  
очень д а ж е  д р у ж н о .

Ч то  ж , к р о м е  \с тр о е в о го  
см о тр а  есть  и д р у ги е  с п о 
собы  д о к а з а т ь  о тр я д н у ю  
сп ай к у . Х о тя  бы  —  сбор  
м а к у л а т у р ы . 11 в о т  зд есь  
д р у ги м  о т р я д а м  бы ло  чему 
п о у чи ться . У стан о влен н у ю  
н о р м у  —  10 к и л о гр а м м о в  
—  б о л ьш и н ств о  с ли хвой  
п ер ек р ы л о . А Л е н а  О р е х о 
в а  —  о д н а  д о с т а в и л а  110 
кило! К с т а т и , р ев ан ш  по 
стр о ев о й  все  ж е  в зя л и . 
П р а в д а , не всем  о тр я д о м : 
честь  к л а с с а  о тс т о ял и  ч л е 
ны со в ет а  о т р я д а . Н а  со-

В ы р а с т е м  чемпи она м и
1 н о я б р я , 20-00, акто вы й  

з а л  ш ко л ы  №  17. В п р е зи 
д и у м е  —  члены  сборн ой  
о б щ е с т в а  « Д и н ам о »  во г л а 
ве  со своим  тр е н е р о й  П а в 
лом  К о н стан ти н о ви чем  К ол- 
чиным.

В о л н и тел ьн ы е м инуты  
п о д н ят и я  ф л а г а , в зв о л н о 
ван н ы е вы сту п л ен и я  пи он е
ров, к о то р ы е  д а л и  т о р ж е 
ствен н у ю  к л я т в у  « вы р асти  
о л и м п и й ски м и  ч ем п и он ам и » , 
отч ет  о сп о р ти вн ы х  д о с т и 
ж е н и я х  р е б я т  этой  ш колы .

О чен ь б о л ьш о е  в п е ч а т л е 
ние о с т а в и л о  вы сту п л ен и е  
К о л ч и н а . З а с л у ж е н н ы й  м а 
стер  сп о р та , за с л у ж е н н ы й  
тр е к е р  С С С Р , н е о д н о к р а т 
ный чем пион м и р а , Е вроп ы  
н С С С Р  по л ы ж а м , о л и м 
пийский чем пион, П а в е л  
К о н стан ти н о ви ч  у в а ж и т е л ь 
но н п о д р о б н о  о т в е ч а л  на 
все вопросы  п и он еров , п р и 
зв а л  р е б я т  д о к а з а т ь , что  в 
К о в д о р е  м огут вы р асти  
чем пионы . Е. Е РЕ М И Н А , 

инж енер промыш лен
но .  санитарной л а б о 
р ато р и и .

........I:1'.Г ..

Й И И и

с.иимкс: П. К. К олчин б есед у ет  с 'п и о н е р а м и .
Ф ото  Д . П ан к о в а .

7 ноября, в одиннадцать
7 ноября ■ Коядорв со

стоится праздничная д е
монстрация.

Участники ее собираются 
у предприятий и органи
заций по месту работы. 
Сбор и построение колонш 
■ 10-30 на улицах Парко
вой и Зеленой.

Начало демонстрации в 
11 часов. Праздничные ко
лонны пройдут по улицам 
Парковой, Зеленой, Киро
ва, мимо трибуны на пло

щади имени Ленина и 
дальше по Кирова до Гор
няков

Определен порядок по
строения колонн. Первой 
пройдет колонна спорт
сменов, аа ней —  коллек
тивы учеников и учителей 
школ № 16, 17, 18, далее 
—• коллективы рабочих, ин
женерно-технических ра
ботников и служащих Ков- 
дорской геологоразведоч
ной партии, ГОКа «Ковдор

Слюда» и Ковдорского 
ГОКа, железнодорожной 
станции, треста «Ковдор 
строй», ТЭЦ, Ковдорского 
леспромхоза, больницы, 
комбината бытового обслу
живания, госучреждений, 
автотранспортного пред
приятия.

П о р я д о к  построения 
внутри колонн предприя
тий —  по плану, утверж
денному парткомами и 
партбюро. Госучреждения 
пройдут в таком порядке: 
Госстрах, Госбанк, Строй
банк, библиотеки,

Городская празднич
ная комиссия.

р е в н о в а н и и  со в ет о в  о т р я -  са  А н и к и ева , О л ег  К а р а с е в  
д о в  п я т и  ш есты х  к л а с с о в  и  д р у ги е . В о т  р ед к о л л еги я , 
п р е д с т а в и т е л и  6 «Б »  за н я -  н ап р и м ер , к о то р о й  в е д а е т  
ли  в то р о е  м есто . Г а л я  О зе р о в а  —  с а м а я , на-

«О твага». С м ел о сть , к а к  вер н о е , б е с п о к о й н ая  частич- 
и звес тн о , р о ж д а е т с я  в  борь- к а  о т р я д а . Н е  сл у ч ай н о  с а 
бе. Т о льк о , кон ечн о , не в  ти ри чески й  л и сто к , вы п у- 
п о та с о в к е  и д р а к е , особен- щ ен н ы й  н е д а в н о  по м а т е  
н о  м е ж д у  м ал ьч и ш к ам и  и р и а л а м  д е ж у р с т в а  по ш ко- 
д е в ч о н к а м и . Л у ч ш е , за п ц -  л е , п р и зн ан  од н и м  и з луч- 
с а т ь с я  в  секц и ю  б о к са . В ш их: в ед ь  в  сб о р е  м ате -
к л а с с е  у ж е  ш есть  (п р а в д а , р и а л о в  п р и н и м ал  у ч а сти е  
ещ е н ач и н аю щ и х ) бо ксер о в  ч у ть  л и  не весь  о тр я д .
—  В а л е р а  Б а р м и н , В а л е р а  Б е с п о к о й н а я  р а б о т а  и у  
Р а д ы ги н , О лег К а р а с е в , сл ед о п ы то в . И х  з а д а ч а  —  
В о л о д я  К а б а н о в , О лег Л я -  со б и р а т ь  м а т е р и а л ы  об  ис- 
п ун о в , Ю р а  З о т о в . «А  н а  то р и и  сво и х  ш еф о в  —  кол  
п ер ем ен ах  не и сп ы ты в а ете  л е к т и в а  у ч а с т к а  эк с к а в а ц и и  
свои  п ри ем ы  на п ер вы х  р у д н и к а  « Ж е ле зн ы й » . Р е б я -  
встречн ы х?»  —- «Н ет, сп о р т  т а  у ж е  оф о р м и л и  ал ьб о м .
—  д е л о  честное, не д л я  то - В п ереди  —  п р о д о л ж е н и е  по-, 
го у чи м ся» ,— го в о р и т  О л ег  исков, с в я за н н ы х  с би огра- 
К а р а с е в . ф и ей  В. Г. М е л и к -Г а й к а зо -

Е сть  ср ед и  сп о р тсм ен о в  на. Р е б я т а  п о б ы в ал и  на 
к л а с с а  и « сам ы е-сам ы е» . р у д н и к е , н а ч а л ьн и к о м  кото - 
И р а  П е т р о в а , н ап р и м ер , за -  рого  он  бы л; б ес ед о в ал и  с 
п я л а  п ер во е  м есто  в го р о д - д и р ек то р о м  К о в д о р ск о го  
ски х  с о р е в н о в а н и я х  ш к о л ь- Г О К а  А. И . С у х ач евы м , к о 
н и ков  по л ы ж а м . Ч етв е р о  то р ы й  п о д ел и л ся  своим и  
р е б я т  —  С е р е ж а  К у зьм и н , в о сп о м и н ан и ям и  о М ели к- 
В а д и к  Б е л о г у б о в , С е р е ж а  Г ай к азо в е .
М и р о н о в  и И го р ь  С к р я б и н  К  то м у  дню , к о гд а  на
—  в х о д я т  в с о ста в  го р о д - ру д н и к е  б у д ет  д о б ы та  
ской  хоккей н о й  сб орн ой , 100 -м иллионная то н н а  руды , 
за н я в ш е й  в то р о е  м есто  на . га й к а зо п ц ы  го т о в я т  п ода- 
с о р е в н о в а н и я х  и А п ати та х , рок ш еф ам  — сти х о тв о р н о е

« З а д о р » . З а д о р  —  это  п о зд р а в л е н и е -м о н т а ж . Э то  
в сегд а  и д у х  с о р ев н о в а н и я , и н и ц и ати в а  сам и х  пионеров. 
В ы д ви н у ли с ь  з а  эти  д в а  Зн ач Л т, с л о в а  о тр я д н о го  
го д а  те, к то  • с о с т а в л я е т  д е в и з а  все тесн ее  си л ета- 
сер д ц еви н у  о тр я д н о го  ак тп - ю тся с д елом , 
на —  Г а л я  О зе р о в а , Л а р и -  А. З Б А Р С К И Й .

а а о л Т Г й я̂ Г "  t

Получился
снеговик

Выпал снег. Ура! Ура! 
Р адуется  детвора.
И закипела работа.
Аня лепит ком поменьш е, 
Ваня — больший,
Таня — средний.
Ставят друг на др уж к у  

их.
Нос морковкой,

два глазка, 
Щ епочка на месте рта. 
В оробей кричит: «Чи-рик! 
Получился снеговик!». 

Сергей Д В О Р Я Ш И Н , 
ученик 7 класса «Г» 
школы № 17.

Крепость 
на крепость

К о гд а  в ы п ал  п ервы й  
снег, в се  р е б я т а  наш его  
д в о р а  со б р а л и сь  и д о г о в о 
ри ли сь  п о стр о и ть  крепость . 
С к а т а л и  б ольш и е кирпичи 
из сн ега и став и л и  их д р у г

на д р у г а  по к р у гу , по не 
вп л о тн у ю , о с т а в л я я  н еб о л ь 
ш ие бойницы , чтобы  см о т
реть , п о п ал  или  не попал .

Р е б я т а  из со сед н его  д в о 
р а  т о ж е  с д е л а л и  креп ость . 
И  н ач а ло с ь  с р аж ен и е . 
С н еж к и  со сви стом  р еза л и  
в о зд у х , и не всегд а , у д а в а 
лось  от них у в ер н у ться . 
Е сли  не свер х у , т а к  снизу, 
через бойницы , п о п ад ал о . 
Б о й  д л и л с я  д о . веч ера. А 
потом  все р а зо ш л и с ь  по 
д о м ам .

Александр М А К У Ш Е В, 
ученик 5 класса «Б», 
школы № 17.

Зима
Снова ночи длинные, 
Снова дни короткие. 
Снова б уд ут  звездочки  
На небе мерцать.
Снова будут  папы,
Снова будут  мамы  
Нас пораньш е с улицы  
Звать и забирать.

Игорь К О Б Я К О В , 
ученик 6 класса «Б»  
школы № 16.

В подготовке пионерской страницы принимали уча
стие члены юнкоровского кружка при городском Д о
ме пионеров и редакции «Рудного Ковдора». В оформ
лении страницы использованы работы художников ук
раинской республиканской газеты «Юный ленинец».
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♦  Д А ЕМ  СПРАВКУ +

ВО Д В О РЦ Е  КУЛЬТУРЫ 
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ 

ОКТЯБРЯ
5 н о я б р я  городское  

торж ествен ное собрание, 
посвящ енное 59-й годовщ и  
не О ктября (1 7 ). В ечер о т 
д ы х а  « Д л я  тех , к о м у  з а  30» 
(20).

6 н о я б р я  —  В ечер  о т д ы 
х а  к о л л е к т и в а  1 О К а  «К ов  
д о р с л ю д а »  (1 8 ).

У н о я б р я  —  В ечер  от  
д ы х а  к о л л е к т и в а  оооГ ати- 
тел ьн о го  к о м п л е к са  (17 -30 ).

8 н о я б р я  —  Т ан ц ев ал и  
ный веч ер  (2 0 ).

7 и 9 н о я б р я  —  С пектак
ли для детей  эстрадного  
микротеатра Горьковской  
филармонии « (. А М Ы Е 
С Ч А С Т Л И В Ы Е » (7-го: 14, 
16; 9-го: 11, 13).

16 н о я б р я  — К о н ц ер т  по 
п р о гр ам м е  м у зы к а л ь н о го  
а б о н ем ен та  «И з сокровищ  
ницы м ировой музы кальной  
культуры », «Б ах , Гендель»  
(19 -30 ).

Ц е н а  аб о н е м е н т а  н а  5 
к о н ц ер то в  —  4  р у б л я . А б о 
н ем ен ты  м о ж н о  п ри об рести  
в к ассе  Д К .

П р о г р а м м а  след у ю щ и х  
ко н ц ер то в : д е к а б р ь  —  «Р. 
Ш уман»; я н в а р ь  —  «Б удем  
знакомы » (м о л о д ы е  с о в е т 
ски е к о м п о зи т о р ы ); м а р т — 
«Больш ой театр С ССР —  
гордость русской к ульту
ры»; а п р е л ь — «Струны м уз  
прекрасных» (Б . Б а р т о к , К. 
Ш и м ан о вск и й , Ж - Э нес- 
к у ) .

В п р о гр ам м у  вклю чен ы  
и зб р ан н ы е в о к а л ь н ы е  и и н 
с тр у м ен тал ь н ы е  п р о и зв е д е 
ния н исполнении а р т и с 
тов  М о ск о н ц ер та .

Ц е н тр а л ь н о й  п ар ти ей  ч е т 
в ер то го  т у р а  п ер вен ства  
го р о д а  по ш а х м а т а м  м о ж 
но н а зв а т ь  встр еч у  м е ж д у  
С. Л есо х и н ы м  (б ел ы е) и 
чем пионом  1975 го д а  В. 
Б у т а к о в ы м . В их п ар ти и  
бы л р а зы гр а н  в а р и а н т  с к а н 
д и н ав ск о й  за щ и ты , гд е  п р е 
и м у щ ество  б ел ы х  о щ у щ а 
л о сь  д о  д в а д ц а т ь  п ервого  
х о д а . Н о  вот  черны м  у д а 
л о сь  с о зд а т ь  д а в л е н и е  на 
белого  к о р о л я . Д а  к  то м у  
ж е  нь 31 х о д у  Л е с о х и н  со 
верш и I гр у б у ю  ош и бку .

Ч ер ез сем ь х о д о в  все бы ло 
кончено .

П о сл е  четы рех  ту р о в  л и 
д и р у ет  п о к а  В. К и р и л л о в —  
3 из 4 очков , у  В. О б ж о - 
р и н а  —  д в а  с п олови н ой  
о чк а  из тр ех , у В. Б у т а к о 
в а  —  д в а  очка из д в у х , у 
С. Л е с о х и н а  —  2 из трех . 
У о стал ь н ы х  у частн и ко в  
н а б р а н о  по о д н о м у -п о л то р а  
о чка . В. ЗУ Б А Т Е Н К О , 

главный судья сорев
нований.

Р едактор  Я. М А Х Л И Н .

6 н о яб р я  —  « Д ж е к  в 
с тр а н е  чудес»  (13, 15).

8 н о я б р я  —  « Н ап ад ен и е  
н а  тай н у ю  полицию » (14);  
« Б е ло р у с ск и й  в о к за л »  (16, 
18).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«Ю Н О С ТЬ»
5 н о я б р я  —  «Н о вы е ис

панцы » (12 ,16, 18-15, 20, 
2 2 ); «Три о р еш к а  д л я  Зо  
л уш ки »  (1 4 ). '

6— 7 н о я б р я  —- « П о с л е д 
н яя  ж е р т в а »  (12, 14, 16, 18, 
20 , 2 2 ) .

8— 10 н о яб р я  —  «И рон и я 
судьбы , или с легки м  п а 
ром », в д в у х  сер и ях  (12, 
15, 18, 21).

В ш кольны е к ан и к у л ы  на 
с еа н с а х  в 10-30: 6 н о яб р я  .
« Б о л ьш и е хл о п о ты  и з-за  
м ал ен ьк о го  м ал ьч и ка» ,
7 н о яб р я  —  « К а щ ей  б е с 
см ертны й», 8 н о я б р я  —  
«В тр и д ев я то м  ц ар стве» ,
9 н о я б р я  - -  «Эй вы , ков 
бои!», 10 н о я б р я  —- «П от 
р яс аю щ и й  Б ерен деев» .

+ "
ХОЗЯЙ КЕ  

НА ЗАМ ЕТКУ
4, Г> и ti н ояб ря  п р о д о 

вольственны ,- м агази н ы  б у 
д у т  о тк р ы ты  на час д о л ьш е 
обы чного . 5 и 6 н о яб р я  
т а к ж е  на час б у д ет  п р о д 
л е н а  р а б о т а  п р о м то вар н ы х  
м агази н о в .

7 н о яб р я  п р о д о в о л ь ст 
венны е м агази н ы  р а б о т а ю т  
с 14 д о  19 часов, а  с т о л о 
в а я  на улице К и р о ва  — с,
11 д о  18 часов.

П р о м то в ар н ы е  м агази н ы  
в п р азд н и ч н ы е дни 7 и 8 
н о яб р я  — зак р ы ты .

А д м и н и стр ац и я  О Р С а .

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотиписткн 
М. II. КОНОВАЛОВА, В. С 
КАЛАШНИКОВА, верстали 
В. А. ГАЛЬЦЕВА и М. М 
СОЛОВЬЕВА, к л и ш е  на
резал Л. Д. НАБАТОВ, печа
тали Л. В. РОМАНОВА, К. И. 
АНТУШЕВА, А. П. СКОБЕ 
ЛЕВА на плоской машине.
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Т>УДЫ ОСТ АЛ ОСЬ Д О Б Ы Т Ь  И ПЕ Р Е Р А Б ОТ А Т Ь  389 
ТЫ СЯЧ ТОНН.  "

ФИНИШ БЛИЗОК
За право отгрузить стомиллион

ную тонну руды соревнуются семь 
экипаж ей восьми- и чегырехкубовых 
экскаваторов. Наиболее вероятные 
претенденты—машинисты В. А. Бер- 
динских, Г. Т Ищенко, А. Г. Пегро- 
ченков, И. Ф. Шевченко, С. М. Най- 
мушин, А. И. Тумилович, А. К. Куз

нецов, Б. Ф. Симонов, П. А. Танюшкин, М. В. Ломакин, 
И. С. Воробьев.

Подведены итоги соревнования за октябрь среди эки
паж ей буровых станков и экскаваторов. У буровиков 
победителем признан экипаж  СБШ -250М Н №  6 (стар 
ший машинист С. С. Тихомиров), у экскаваторщ иков — 
экипаж  ЭКГ-8И №  3 (старш ий машинист А. Г. Петро- 
ченков).

Трудно будет определить победителя и у автом оби
листов в соревновании за почетное право перевезти 
Юбилейную тонну. Основные претенденты, безусловно,— 
Водители БелАЗов, досрочно заверш ивш ие программу 
1976 года. Л учш их показателей в октябре достигли эки
паж и : БелАЗ-548 № 44 и №  59, БелАЗ-540 № 94 и 
As 105. В «индивидуальном зачете» впереди идут води
тели А. В. Кашин, Н. Ф. Алексеев, М. X. Гвашев, Н. С. 
Бабкин.

+  Ф Л А Г  СО РЕВНО ВАНИЯ +

БАДДЕЛЕИТ В С ТР О Ю  ф

Борис Константинович С олдатов задает тон 
работе участка флотации. От того, как будет 
измельчен продукт на мельнице, зависит про
цесс извлечения апатита, соответствую щ его 
техническим условиям. Машинист мельницы 
заклады вает качество порошка плодородия.

Когда на смене Борис Константинович, фло- 
таторы уверены — питание на секции будет 
поступать требуемой кондицг.и.

Фото Ю. Петрухина.

ТРЕТИЙ п о к а з а т е л ь
Концентрат железный, 

апатитовый, бадделеито- 
вый. Такие они разные по 
цвету, А ведь исходным  
сырьем для их получения 
служит камень серого цве
та —  железная руда.

О том, что в руде содер
жится бадделеит, стало из
вестно в пятидесятых го 
дах, в шестидесятых —  его  
извлекли в полупромыш 
ленных условиях, в семиде 
сятых —  смонтировали обо
рудование для извлечения 
бадделеите из «хвостов» 
апатитового производства. 
И вот накануне праздника 
Октября первая партия кон
центрата была отгружена  
потребителям.

Проект извлечения бад- 
делеита из отходов ж елезо
рудной фабрики принадле
жит коллективу института 
«Механобр». Были предло
жены несколько вариантов. 
Воплощен наиболее про
стой и экономичный. В ос
нову положен испытанный 
способ отделения более тя
желых частиц бадделеите

от других —  гравитацион
ный. Если же этим приме
сям удается проскочить, ж е
лезные удаляют на магнит
ных сепараторах, осталь
ные —  в обжиговой печи.

Выполнен план октября. 
Содержание двуокиси цир
кония в отправленной по
требителям продукции от
вечает техническим услови
ям. Первая ступень в ре ж и 
ме освоения преодолена. 
Конечно, до проектных по
казателей еще далеко. Но 
с каждой новой ступенью  
будет накапливаться опыт у 
технологов, а это —  резерв  
и качества, и количества. 
Уже сейчас технологи уве
рены, что выпуск бадде- 
леита на действующ ей нит
ке можно увеличить вдвое. 
А тем временем заверша
ется наладка второй нитки.

Третий показатель рабо
ты коллектива комбината 
обретает прочную  основу.

Н. К О РО Л ЕВ А , 
инженер ПТО обогати
тельного комплекса.

П р  а в о ф л а н г о в ы е

Профком 
Ж а

Ковдорского 
ГО К а подвел итоги социа 
диетического соревнования 
за III квартал 1976 года.

Победителями с т а л и  
коллективы у ч а с т к о в :  
экскавации рудника « Ж е 
лезный» (начальник В. С. 
Б ондарь), бригада водите
лей ЦТТ (бригадир Н П. 
Ш м аков), участка теплрее 
ти энергоцеха (старший 
мастер В. А. Ю рьев), до 
моуправление №  2 (дом о
управ А. Д  Гоглев), сбо 
ро-разборочный участок ре
монтно-механического цеха 
(начальник И. И. К удряв 
цев), контрольно-измери 
тельных приборов КИП 
(начальник К. А Т олкачев), 
л аб о р аю р и я  ПСЛ (началь
ник В. М. М уравьев).

В соцсоревновании кол
лективов смен и слу ж б  по
беда присуж дена: смене
№  4 участка экскавации 
рудника «Ж елезны й» (гор
ный мастер А. Г. Сесюнин), 
м ехслуж бс РММ обогати
тельного комплекса (меха 
ник Б. В. М аркелов), мех 
служ бе участка обогащ е
ния (механик А: Ф Миро- 
лю бов), служ бе ремонта 
насосов ремонтио-механн- 
ческого цеха (механик 
Ю. Г. Ч ураков), смене 
ОТ К. возглавляемой В. И. 
М айоровой, механической 
группе цеха КИПиА (м ас
тер В В. Д воеглазов).

Звания «Лучший эки
паж » удостоены экипаж и:

экскаватора ЭКГ-8И № 3 
(.старший машинист А,.. Г. 
П етроченков), бурового 
станка № 3 (старший м а
шинист В Ф. Петухов) 
бульдозера № 7 (старший 
машинист Н, Г. А верья
нов), водителей БелАЗов 
№ .9 0  (водители И. И. Б а 
га, К. Ф. Зам алиев), № II 

-(водители Е. И. Иванов. 
А. И. Евдокимов), №  53 
(водители В. В. Ш маков 
Е. И. Круглов, В. А. К а й д а ) , 

Лучш ими по профессии 
признаны: маш инист экс
каватора Козлов Валерий 
Алексеевич, помощник м а 
шиниста экскаватора Воро 
иин Василий Евгеньевич, 
машинист бурового станка 
Петухов Вячеслав Ф едоро
вич, помощник машиниста 
бурового станка Виногра
дов Николай А лександро
вич, машинист бульдозера 
Аверьянов Николай Гри
горьевич, слесарь бульдо
зерного участка Котов Ни
колай Анатольевич, взры в
ник М аркушин Владимир 
Иванович, в о д и т е л и  
БелА Зов Гваш ев М аджид 
Харунович, Кайда Влади
мир Александрович, дро
бильщик Н иколаев Анато 
лий Павлович, электросвар
щик Ерюхии Виктор Д м ит
риевич, оператор Л ю бим о
ва Л ю дмила Николаевна, 
слесарь Зверев Дмитрий 
Иванович, электрослесарь 
Л азебны й Сергей Я ковле
вич, машинист конвейера 
Грабан Галина Васильевна,

дробильщ ик К а р т а ш о в  
Алексей Егорович, маши 
нист сепаратора Нестерова 
А лександра И в а н о в н а ,  
мелышк Самусенко Сергей 
Петрович, машинист кои 
вейера Л ом акина Нина 
Ивановна, слесарн-трубо- 
проводчики1 энергоцеха Ш у
бин Виктор Леонидович, 
Катюшин Виктор Александ
рович, аппаратчик Ев 
стигнеев Виктор Борисо
вич, слесарь-трубопровод
чик Бритвин Владимир Ми
хайлович, тракторист домо: 
управления №  2 Кузнецов 
Иван Л ифантьсвич, сле
сарь-сантехник домоуправ 
ления №  2 Ж.КО Качалов 
Алексей Васильевич, ассе
низатор домоуправления 
№ 1 Ш ибаев Виктор Пет. 
рович, грузчик цеха подго
товки производства И лла
рионов Иван Петрович, то
карь Ц П П  Федосов Анато
лий Тимофеевич, сливщик- 
наливщик Ж уков  Анатолий 
Павлович, контролеры ОТК 
Н адеж да И вановна Пику- 
пова, Бубнова Валентина 
Ф едоровна, деж урный элек. 
трослесарь КИП иА Фенюк 
Там ара Анатольевна, сле
сарь КИП Козлов Андрей 
Михайлович, электрослесарь 
Котельников Юрий Нико
лаевич, слесари электроце
ха Сергеев Александр Вла 
димирович, Конев Генна
дий Васильевич, электро- 
о б м о т ч и ц ы  Даничкииа 
Светлана Сергеевна, Л оги
нова Н аталья Петровна.

Алое пламя знамен
О тмечать праздник трудо

выми победами стало одним 
из законов нашей жизни. 
И в этой связи  торж ест
венное заседание труж ени
ков города, посвященное 
59-й годовщине Великой 
О ктябрьской социалистиче
ской революции, надолго 
запомнится. Под дружные 
аплодисменты присутствую 
щих были вручены коллек 
тивам Ковдорского ГОКа 
и ГО К а «Ковдорслю да» пе 
реходящие Красные зн ам е
на за победы во Всесоюз
ном социалистическом со 
ревновании по итогам тре
тьего квартала. П ереходя

щее Красное знамя М ур
манского облисполкома и 
обкома профсою за получил 
коллектив столовой №  1 
О РС а К овдорского ГОКа 
На этом ж е заседании бы
ло объявлено, что коллек
тив К овдорского леспром
хоза награж ден переходя 
щим Красным знаменем К и
ровского горкома КПСС и 
переходящим Красным зна 
менем объединения «Мур 
чаилес» и-обкома профсою 
за. Коллектив автотран 
спортного предприятия за 
нял третье место в социа 
листическом соревновании 
по отрасли.

НАКАЛ РАСТЕТ
Коллектив р у д н и к а  

«Чалмозеро» включился в 
социалистическое соревно
вание в честь 60-летия О к
тября. Подведены итоги 
работы за 10 месяцев Впе
реди идет звено буриль
щиков в составе: А. М. Гне- 
дова, М. И. Новикова и 
В. В Лысцева,

Бригада выборщ иц пегма 
тита Т. П Горной производ  
С тв е н н у ю  программу д е с я т *  
месяцев перекрыла на 1.88С 
тонн.

И. ЕЖ И К О В , 
секретарь партбюро.

А 7 ноября, на демонстра 
цин, переходящ ие Красные 
знамена как  знаки высшего 
трудового отличия коллек 
тивов плыли во главе пра 
здничных колонн. В озглав
ляли колонны передовые ра 
бочие, досрочно заверш ив
шие план первого года пя 
тилетки. Н акануне О ктяб 
ря около 250 тружеников 
города и пригородной зоны 
рапортовали о выполнении 
годового задания.

Как всегда, нарядно вы 
глядела колонна спортсме 
юв. И среди них шел тре 
пер спорткомплекса Ков 
дорского ГОКа по плава 
нию мастер спорта, чемпи 
он страны по городкам Ни 
колай Никитин.

На снимках: вверху —
член Всесоюзного Цент
рального Совета Профес
сиональных Союзов В. П 
Илянков вручает коллекти
ву Ковдорского ГОКа пе
реходящее Красное знамя 
за победу во Всесоюзном 
социалистическом соревно
вании по итогам III квар
тала. Внизу — празднич
ная демонстрация в Коид> 
те 7 нчибри

Фото Ю. Петрухина.
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П а р т и й н а я  ж и з н ь  ■

ЛЕНИНСКИЙ 
СТИЛЬ 

В РАБОТЕ

МЕСТО 
А К ТИ В А - 
В АКТИВЕ

Д а ж е  поверхностный ана. 
(риз экономических п оказа
телей рудника «Ж елезный» 
( р  истекшие 10 месяцев 
{убеждает, что коллектив 
Сумел выйти из длительно
го  прорыва. Взяв темп в 
нервом квартале, не сниж а
ет его и на финише года. 
П ерекры вается производ
ственная программа но до
быче руды, откатке вскры
ши. Расш ирена рудная ба
ра. Горняки уверенно гля
д я т  в завтраш ний день, 
р ж е  сейчас думаю т о со
циалистических обязатель. 
етвах на будущий год. 
С ловно н не было трудного 
для коллектива 1975 года.

П артийная организаций 
. Сумела сконцентрировать 

усилия рабочих и инженер
но-технических работников 
на устранении узких мест, 
добилась коренного перело
м а в организации производ
ства. Не надо сбрасы вать 
со счета и тот факт, что 
умхчшилась работа и цеха

технологического транспор
та.

О тдав долж ное достигну
тому, коммунисты говори
ли об усилении влияния 
партийной организации на: 
производственные дела. Все 
ж е у горняков, видящих 
четкую перспективу на пя
тилетку, есть п опасения: 
объемы возрастут вдвое, и 
неизвестно, будет ли под 
них в нужном количестве 
транспорт.

О пять же, внутренние ре
зервы. Более девяти тысяч 
Машино-часов простояли 
экскаваторы , около 1.500 — 
буровые станки, более 1 600 
— бульдозеры. Причины 
разные: неплановые ремон
ты, неритмичная работа 
технологического транспор
та, несвоевременное обеспе
чение автокраном на ре
монтах буровых станков, 
неудовлетворительное обес
печение зайчастями бульдо
зерного парка. Но одно де
ло — знать об этих причи
нах, иное — принимать ме
ры к их искоренению.

С екретарь партбю ро руд
ника «Ж елезный» С. А. 
Осипов ограничился лишь 
констатацией фактов. И 
предложением новому со
ставу партбю ро обратить 
на эти факты внимание.

В своей речи на октябрь
ском Пленуме ЦК КПСС 
Генеральный секретарь 
Л. И. Бреж нев' отмечал, что 
каж ды й советский человек, 
каж ды й трудовой коллек
тив долж ен добиваться иа- 
иныешей производитель
ности труда, строго соблю 
дать производственную дис
циплину и режим экономии, 
изо дня в день улучшать 
качество своей работы, к а 
чество выпускаемой про
дукции.

К сожалению, в коллек
тиве не все еще дорож ат 
традициями коллектива, 
званием рабочего, не у всех 
развито граж данское со
знание сопричастности, чув. 
ство ответственности за по
ложение дел в цехе. В 
сравнении с минувшим го
дом увеличилось число 
прогулов, попаданий в мед
вытрезвитель- И что совер
шенно недопустимо, в числе 
нарушителей оказались и 
некоторые коммунисты.

Именно по вине выпивох 
не подтверждено звание 
«Коллектив коммунистиче
ского труда». Сосредоточив 
внимание на производстве, 
партбю ро упустило из поля 
зрения работу с кадрами. 
Оно не смогло, опираясь на 
актив, используя всю силу 
общественного воздействия- 
повести решительную борь
бу с нарушителями трудо
вой дисциплины, общ ест
венного порядка. Очевидно, 
что наиболее крупные ре
зервы дальнейшего повы
шения эффективности про
изводства и качества рабо
ты неразрывно связаны  с

усилением организаторской
и воспитательной работы.

Недостаточно еще влия 
ние партгрупоргов. Их надо 
обучать сложному искусст 
ву работы с людьми. Ви 
димо, здесь и кроются кор
ни многих упущений, в ча 
стности, воспитательной 
работы.

Отчетно-выборное собра
ние обнаж ило еще одну сто 
рону деятельности партбю 
ро — безынициативность в 
решении некоторых вопро
сов, поднимаемых комму
нистами на собраниях. Из 
за пассивности партбюро 
эти вопросы стали «тради 
ционными», хотя некоторые 
из них можно было бы ре
шить в рабочем порядке.

П роанализировав доклад 
секретаря партбюро, вы 
стунления коммунистов, 
приходишь к мысли, что 
партийная организация еще 
недостаточно четко вырабо 
тала свой стиль. А ведь воп
рос о стиле — это по суще, 
ству вопрос о качестве и 
эффективности работы, о 
формах и методах влияния 
на людей.

Забот у парторганизации 
много Главное, коммунисты 
рудника «Ж елезный» видят 
свои недостатки, самокри 
тично оценивают их. Они 
наметили основные ориенти
ры в работе, и это верный 
залог дальнейш его движ е 
ния вперед.

Секретарем партбю ро 
вновь избран С. А. Осипов

И. ШЕВЧЕНКО, 
машинист экскаватора 
рудника «Железный».

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ ♦ ;

Без права на спокойствие
+  ТО В АРИ Щ  О  ТОВАРИЩ Е +

Скорость

17Й работников треста
«Ковдорстрой» отмечены 
знакам и «Ударник 9-й пя
тилетки». Сущ ествуют 
сильные коллективы, доби
ваю щ иеся успехов на 

самы х ответственных участ
ках строительства — брига
ды  IX Санрина, В. С иво
лап а, Т. М аксименковой, 
Г. Бестужевой. Неплохо за 
явили о себе сравнительно 
новые бригады, руководи
м ы е А. Л ивадны м и Н. Пет- 
рюком: это свидетельствует 
® дисциплинирующей, вос
питы ваю щ ей роли сорев
нования.

О днако в разговоре о 
ррцсоревновании, который 
состоялся па отчетно-вы
борной конференции, отме
чались и недостатки. На 
многих стройплощ адках 
(скаж ем , на гараж е хоз- 
автомобилей, молокозаводе, 
ш коле) наглядная агитация 
не мобилизует, а напротив, 
расхолаж ивает: на иных
объектах она оформлена 
абы  как, на иных ее и вовсе 
нет. Не способствует тру
довом у соперничеству и 
бездумное отношение к 
принятию годовых о б я за 
тельств. Часто фронт р а 
бот управлениям накануне 
нового года еще не опреде
лен — в результате эф 
фектные, но практически 
не выполнимые, принимае
мые «на глаз» цифры обя

зательств. Это подрывает 
веру в ударный труд, а
вдобавок приучает все 
промахи и недочеты списы
вать на счет объективных 
причин.

Н е,случайно  в ряде вы
ступлений слова «дисципли
на» и «бригадный подряд» 
звучали рядом. В тресте 
уж е 15 подрядных бригад 
(в прошлом году — 9). 
Больш инство коллективов, 
перешедших на новый ме
тод райоты, стало сплочен
ней, сведены на нет случаи 
прогулов, более решительно 
в таких бригадах воздей
ствую т на нарушителей.
Словом, дисциплинирующая 
роль бригадного подряда 
очевидна. Но вот непроду
манное, необеспеченное м а
териалами заключение до
говора на подряд может 
обернуться еще одной мо
ральной и материальной
потерей: уж е были случаи, 
когда бригада работала с 
полной отдачей, но подряд 
все же «заваливала» из-за 
недостатка стройм атериа
лов и отсутствия фронта 
работ. Есть здесь другой 
«щекотливый» вопрос: до
сих пор бригады практи
чески пребывают в неведе
нии по поводу эффектив
ности своей работы до с а 
мой сдачи объекта — по 
существу, строители рабо 
таю т вслепую.

Профсою зные о ргани за
ции сделали немало, что
бы наладить деятельность 
товарищ еских судов. Там, 
где они работали система
тически (в управлении 
«Промстрой-2, на - комби
нате производственных 
предприятий), число про
гульщиков и тех, кто по
бывал в вытрезвителе, су
щественно уменьшилось но 
сравнению о прошлым го
дом. Объединенный построй
кой провел учебу-совещание 
с представителями товари
щеских судов. Серьезный

разговор состоялся на со
вместном заседании проф
союзного актива с бригади
рами. А вот роль воспитате- 
ля-ыаставника все еще недо 
статочна. В тресте 58 на 
ставников (в то время, как 
опытных кадровых рабочих 
более 200), а объединение 
го совета наставников нет 
Это одна из причин того, 
чти наставничество подчас 
ограничивается обучением 
ремеслу. Результат — мед
ленно убывающее число на 
рушений общественной дне 
циплины среди молодежи 
Свой «вклад» в это вносят 
и руководители общежитий 
рабочая молодежь в них 
ж ивет, что назы вается, без 
присмотра, и это сказы вает
ся на работе.

Д остиж ения спортсменов 
треста «Ковдорстрой» вели
ки. Но вот массовость спор
тивного движ ения, как бы 
ло отмечено в отчетном до
кладе, оставляет ж елать 
лучшего. Пример того, как 
не стоит организовывать 
спортивную работу, показа
ла ф утбольная команда 
«Строитель». Команда была 
отстранена ‘ от участия в 
первенстве области за не
спортивное поведение. Ко
рень зла крылся в том, что 
футболисты практически 
обособились в групку не 
связанную  с предприятием 
честь которого защ ищ али 
—а посему и не заботились 
об этой чести.

Получилось так, что тема 
трудовой и производствен 
ной дисциплины оказалась 
на конференции одной из 
узловых. Перед членами 
обьединенного постройкома 
(председателем вновь из
бран А. И. Д робот) стоят 
большие задачи. Разговор 
был конструктивным. Надо 
думать, столь же конструк
тивной будет и деятель
ность нового объединенного 
постройкома.

А. ЗБА РС К И Й
r ttsc c c c a z zz zzz zc G o sc a j'

Ш к О В А О Р
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И ЗВ Е Щ Е Н И Е
Кировский горком КПСС 18 ноября проводит одно

дневный семинар пропагандистов и методистов в систе
ме партийной учебы, комсомольского политпросвещения 
и экономического образования Ено-Ковдорского куста.

Начало работы семинара в 10 часов в малом зале 
Д ворца культуры имени 50-летия О ктября.

Д ва  водителя БелА За 
№  111, два шофера I клас
са. Внешне они разные. 
Анатолий Иванович полнее. 
Евгений Иванович чуть вы 
ше ростом и моложе на 
год. К тому ж е и работаю т 
в разных бригадах, хотя в 
одном экипаже.

А друж ат более двадца 
ти лет. Еще на родине, в 
Псковской области, работа 
ли в одном гараже, одно 
временно получили I класс, 
вместе, одиннадцать лет на- 
зад( приехали в Ковдор и 
пришли в ЦТТ. Почти од
новременно А. И. Евдоки
мов и Е. И. Иванов подо
шли к рубежу второго года 
десятой пятилетки.

Спокойные, доброж ела
тельные, немногословные. 
Д аж е  в мыслях, в скупых 
ф разах один продолж ает 
начатое другим. Как будто 
Передают баранку друг дру
гу.

М еж ду братьями-близне- 
нами, по-моему, меньше та 
кого внутреннего, душевно 
го родства. Евгений Ивано 
вич вспоминает такой слу 
чай: неопытный моторист
кое-как закрепил форсунку. 
Запускаю т двигатель, а тот 
стучит. «Н адо снимать го
ловку блока цилиндра». А 
была пятница, вечер. М еха, 
ник предлож ил подож дать 
до понедельника. Р азб е 
ремся, говорит, и виновных 
накаж ем.

Д рузья ж дать не стали. 
Обнаруж или неисправность 
и устранили ее. Когда з а 
кончили, один ушел домой, 
яругой поехал на линию. 
Общими усилиями выигра- 
1п для работы двое суток. 
А это значит, что экипаж  со 
действовал выполнению 
плана не только бригады 
но и горняков.

Не было случая, чтобы 
один из них оставил маш и
ну неисправной, не успеет 
сам — обязательно напишет 
записку или скаж ет: «П о
смотри там то...»

Ж аль только, что об
щ аться меж ду собой редко 
выпадает. Но уж  в кабине, 
как в известной шоферской 
песне, каж ды й постоянно 
ощ ущ ает плечо друга.

П. БРОНИЦКИИ,  
автослесарь цеха тех
нологического тран
спорта.

СТРОЙПЛОЩАДКИ КОВДОРА 
НА Ф И Н И Ш Е  Г О Д А

ф « п р о м с т р й й - 1».
ОБЪЕКТЫ IV  ОЧЕРЕДИ  

РАСШ ИРЕНИЯ  
К О В Д О Р С К О Г О  

ГОКа
Корпус обогащения МОФ.

Бригада В. Горш кова уло
ж ила 385 кубометров моно
литного ж елезобетона в 
фундаменты под каркас зд а. 
ния. Начаты работы по 
тоннелю под сущ ествую 
щий корпус обогащ ения.'

Д о  конца года предстоит 
полностью заверш ить фун
даменты под каркас здания 
и начать бетонирование 
фундамента ш аровой мель
ницы.

Корпус о б о г а щ е н и я  
АБОФ-2. Бригада В- Сиво
лапа план сентября и ок
тября выполнила на 148 
процентов. Уложен моно
литный железобетонный 
фундамент по оси «А», бе
тонируются фундаменты по 
осям «Б» и «В».

К концу года ф ундам ен
ты по этим трем осям бу
дут Сданы под монтаж  ме
таллоконструкций.

К о р п у с  с г у щ е н и я  
АБОФ-2. Бригада А. Тру- 
дова улож ила 490 кубомет. 
ров железобетона в корпус 
насосной и 70 кубометров 
сборного железобетонного 
тоннеля от насосной к ча-

сдаст в этом месяце пой
.м о н таж  производственный- 
1 корпус базы У НТК.

Закончена подбетонка под 
каркас корпуса сортиров
ки дробильно-сортировоч
ного хозяйства. Бригада П. 
С априна приступила к уст
ройству приямков подшта- 
бельного тоннеля. Все рабо
ты нулевого цикла на кор
пусе сортировки намечено 
закончить до начала буду
щего гола.

На базах субподрядных 
организаций — «Лентермо- 
изделия» и «Промвентиля- 
ция» — работаю т кровель
щики бригады М- Ш абало- 
ва. На этих объектах, а 
такж е на базе «Сантехмон- 
таж а»  долж ны  до конца го
да приступить к внутрен
ней отделке.

Заверш ены  благоустрои
тельные работы на осветди- 
теле-перегнивателе очист
ных сооружений, здание го
тово к монтаж у оборудо
вания.

ф ПРОМЖИЛСТРОЯ
Н а разных этапах строи

тельства находится сейчас 
двенадцать жилых домов. 
Заверш ены  общ естроитель
ные работы на домах Ков- 
дорского ГОКа №  12 и 26. 
В 12-м доме к концу нояб
ря будут м кончены  в ecv

Цех железобетонных изделий я бетонно-растворный 
узел — важные объекты собственной базы треста «Ков
дорстрой». Хорошо работает на строительстве цеха 
ЖБИ коллектив комплексной бригады П. А. Саприна. 
В предоктябрьском социалистическом соревновании 
бригада заняла первое место в СМУ «Промстрой-2», 
выполнив производственное задание на 130 процентов 

Бетонно-растворный узел к концу года должен войти 
в строй действующих предприятий; сейчас ведется м -  
ладка оборудования.

Фоте А. Жукова.

ше сгущения.
К концу года начнется 

бетонирование чаши №  1 и 
будут заверш ены ж елезо
бетонные работы иа насос
ной.

На базе материально-тех
нического снабжения Ков- 
зорского ГОКа завершен 
монтаж сборного железобе. 
тонного каркаса склада 
оборудования; ограж даю 
щ ая часть выполнена из 
железобетонных панелей.

Столовая иа 330 посадоч
ных мест. В настоящее вре
мя ведется отделка и про
кладка наружных коммуни
каций. О бъект готовится к 
сдаче в декабре.
#  «ПРОМСТРОЙ-2». 

ОБЪЕКТЫ 
СОБСТВЕННОЙ  
БАЗЫ ТРЕСТА 

«КО ВДО РСТРО Й »
Цех железобетонных из

делий. Бригада П. Сапри
на на 50 процентов смон
тировала сборный ж елезо
бетонный каркас здания. 
С троятся пропарочные к а 
меры В ноябре приступят 
к бетонированию фундамен
тов под оборудование. При 
наличии необходимого ко
личества сборного ж елезо 
бетона корпус цеха до кон
ца года будет закрыт. 
М онтажники «Севзапсталь- 
конструкции» сейчас ставят 
колонны галереи подачи за 
полнителя к цеху Ж Б И . К 
концу года намечено смон 
тировать каркас галереи.

В ноябре строители 
бригады П. Саприна завер
шат навес над базой УПТК 
треста. Бригада Я. Вожуя

новном отделочные работы 
на 26-м сейчае начата у к 
ладка  кровли. Оба дома 
намечено представить 
сдаче в декабре.

В ближайш ие дни будет 
подано тепло на детский 
сад (280 мест) Ковдорско- 
го ГОКа. В этом году объ
ект долж ен быть сдан 
эксплуатацию .

Собственными силами 
строители СМУ вырыли 
котлован вод другой дет 
ский сад на 280 мест — 
треста «Ковдорстрой». Ос
новные строительные рабо
ты намечены на будущий 
год.

Бригада М. Буравхова
закончила монтаж  фунда
ментов ш колы на 1.1/6 уче
ников. Каменщики бригады 
Ю. Зарубина начали воз
ведение стен. Ш кола долж 
на быть сдана в эксплуата
цию к началу будущего 
учебного года.

В ноябре будет подано 
тепло на строящуюся по
ликлинику, и СУ «Отдел- 
строй» смож ет приступить 
к отделочным работам.

Задача  строителей брига
ды А. Л ивадного — закон
чить фундаментные работы 
на молокозаводе. В настоя
щее время бетонируют мо
нолитные и монтируют 
сборные части фундамен
тов.

Эта ж е бригада' закончила 
монтаж каркаса- админист
ративно-бытового корпуса
рудника- «Железным». Вы
полнены внутренние кир
пичные перегородки, начат 
монтаж ограждающих кон
струкции. Задача — до кон
ца года «закрыть» здание.



По штату 
совести

Считается, что эта работа 
овеяна ореолом романти 
ки, Но, когда вплотную  
сталкиваешься с нега, убеж  
даешься, что ореол —  из 
за юношеской фантазии 
Фамилия твоя чаще всего 
остается в тени, ты —  не 
штатник. Так что не тще 
славие движет человеком  
идти в милицию добро  
вольным помощником. Ско 
рее —  желание быть по 
лезным на самом ответст 
венном участке работы.

Леонид Чубис служил на 
Севере. Он не колебался, 
куда направится после 
увольнения в запас: знал,
что здесь очень нужны  
строители. Приехал в Ков 
дор. И строит теперь дома 
На этом, однако, не закан
чивается его рабочий день: 
он вступил в ряды народ  
ной дружины. Он понимал, 
что может принести боль 
ше пользы в деле охраны  
общественного порядка, и 
пришел в уголовный ро
ЗЬ'СК.

Почти ежедневно после 
смены приходит Леонид 
Чубис в милицию. Не тре 
буется его помощь —  на
блюдает, как ведется след 
ствие, нужна —  немедлен 
но уходит на задание. Оно  
не связано с погоней за 
матерым преступником, вы 
стрелами, расследованиями 
«краж , веша», допросами 
скользких, как налим, ре 
цидивистов. И все же Лео 
нид не может пожаловать
ся на безделье в свобод
ное от работы время.

...Случилось это в сентяб
ре. Чубиеа попросили отыс
кать хулиганов, избивших 
гражданина Н. Потерпевший 
обратился за помощ ью в 
милицию. Ни с кем из из
бивших знаком он не был. 
Приметы самые незначи
тельные. Шансы на изобли
чение хулиганов, можно  
сказать, минимальные. Не
мало времени ушло у Чу- 
биса на поиск. И все же по 
тем самым незначительным 
приметам Леонид вышел на 
хулиганов.

Я не назвал ни их фами
лий, ни потерпевшего —  в 
настоящее время ведется 
следствие.

А недавно комсомолец  
Л. Чубис был возведен в 
ранг нештатного сотрудни
ка уголовного розыска от
деления милиции города  
Ковдора, о чем свидетель
ствует выданное ему удо
стоверение. Право на это 
звание Леонид завоевал 
бескорыстной помощ ью ми
лиции в поддержании о б 
щ ественного порядка.

Ю. ХВАТОВ, 
заместитель началь
ника Ковдорского от
деления милиции.

РАЗГОВОР С ПРИСТРАСТИЕМ
Опорный пункт (улица 

Победы, 4) общественности 
Ковдорского ГОКа №  7 по 
охране правопорядка при
знан одним из лучших в 
районе. За активную про
филактическую работу ему 
присуждено третье место.

...«Стыдно перед людь 
ми, —  сказал один из стоя
щих здесь на учете. Так 
это же и есть задача опор
ного пункта —  тормошить, 
шевелить, будоражить стыд 
и совесть в человеке.

По поведению грузчика  
ОРСа Г. Н. Цветковой едва 
ли скажешь, что ей стыдно. 
Скорее подумаешь: при
шла обвинять. «Мы, —  
говорит Галина Николаев
на, —  люди порядочные. 
А если там какую-то про
филактическую группу в 
дом не пустили —  так то

не мы, а они пьяные бы
ли». Однако перелистаем  
записи в журнале. Их мно
го. 14 марта,... 14 апреля 

-... сентябрь.' И все они ули
чают Цветкову, которая на
прасно старается оправ 
даться: у нее, мол, с кем- 
то из членов профилакти
ческой группы ОРСа «лич
ные счеты». Что ж: с учета 
не снимать, продолжать 
«воспитание» (хотя «воспи- 
туемым» давно за сорок).

Ш оф ер цеха технологи
ческого транспорта Я, В. 
Борисяк настроен вовсе не 
воинственно. Он не первый 
раз на заседании опорного  
пункта. Еще в январе по 
ходатайству е места работы 
его предлагали снять с уче
та Однако не сняли. При
чина —  «трудный» сын: 
парню 14 лет, нигде не

учится, на учете в детской 
комнате милиции. Вина от
ца немалая. Казалось бы, 
трудовой дисциплины не 
нарушает, отзываются о 
нем, как о хорошем про
изводственнике.

—  В вытрезвителе ноче
вали в этом году? —  спра
шивает участковый уполно
моченный М. М. Павлов
ский.

—  Нет, —  с готовностью  
отвечает.

—  Как же, а в мае? Вот 
документы.

Удивление, недоумение—  
похоже, что искренее: мол, 
точно не помню, но поче
му-то мне казалось, что 
не был.,. Смотреть на та
кое удивление тяжело: по
сещение вытрезвителя не
достаточно «яркое» собы

тие для человека, чтобы 
запасть ь память. Надо д у 
мать, в этом причина, поче
му сын отбился от рук.

—  Хотел, —  говорит 
Ярослав Васильевич, —  за
интересовать парня, сво
дить на работу, показать 
машину. А он не хочет, нет 
интереса.

Но какой может быть ин
терес: сын-то знает не хо
рошего шофера Я. В. Бо- 
рисяка, а, увы, другого  че
ловека.

О том, что профилакти
ческая работа опорного  
пункта приносит плоды, 
свидетельтсвуют цифры. Из 
полутораста человек, нахо
дящихся «под присмот
ром», с начала года снято 
с учета 65. Немалая заслу
га в этом принадлежит о б 
щественным профилактиче
ским группам, организо
ванным на предприятиях. 
Особенно действенную по

мощь опорному пункту 
оказывают группы Ковдор» 
ского леспромхоза и цеха 
заводских лабораторий 
Ковдорского ГОКа. А  вот 
профилактической группе 
управления комбината сле
дует активизироваться —  
пока ее работа не на высо
те.

Есть и такие «поднадзор
ные», которые отнюдь не 
поддаются исправлению. 
Еще хорошо, если придут 
«права качать», как граж 
данка Цветкова. А то и во
все не являются на м ного
численные приглашения из 
опорного пункта или даже 
милиции.

К таким людям будут 
применены решительные 
административные меры.

М. УЗЕНБА ЕВ. 
заместитель главного 
бухгалтера Ковдорско
го ГОКа.

Кто поверит, что старший 
сержант Борис Николаевич 
Петрук в Ковдоре всего де
сять месяцев, если фами
лия его стала синонимом  
неусыпного ока РАШ В по
гоне за популярностью та
кого не добьешься. Здесь 
совсем другой случай.

Индустриальный Ковдор  
—  город на колесах. Не
прерывным потоком идут 
по дорогам М АЗы, КрАЗы, 
ЗИЛы: везут цемент и лес, 
гравий и станки— так кровь 
тече? по сосудам. Автобу
сы везут на смену рабо
чих. С каждым годом все 
прибывает в полку вла
дельцев «Москвичей» и 
«Жигулей». «Едут в баню  
и аптеку, едут к теще на 
обед...» Остальные жители 
составляют многочислен
ную армию пешеходов. 
Так что веемы, ковдоряне, 
в той или иной степени —  
объект внимания инспекто
ра дорож ного надзора.

С чего-то надо было на
чинать. На первых порах 
водители немало удивля
лись строгости инспектора. 
Но Петрук знал, что добь
ется своего, лишь отобрав 
надежду на безнаказан
ность. Поначалу возмущ а
лись. Были долгие теле
фонные звонки: «...Что-то
ты, парень, круто начал!» 
На компромиссы Петрук не 
шел. Уступить —  признать
ся в том, что не способен 
довести начатое до конца. 
Главное —  не наказать, а

Ж е з л о м  п р а в и т
доказать, что санкции при
менены справедливо.

Ш ли месяцы. Случаи на
рушений, конечно же, не 
исчезли по мановению  
жезла. Но сдвиги в психо
логии нарушителей произо
шли несомненные. Теперь 
уже не «лезут в бутылку» и 
не предлагают компромисс, 
а вежливо извиняются, обе
щают исполнить предпи
санное. А самое главное, 
не только обещают, но и 
выполняют. Убедились —  
Петрук не забудет. Дан те
бе срок —  будь добр уп
равиться.

Стали появляться сою з
ники. Один вовремя отве 
дет на рыбалке руку с бу
тылкой от стакана водите
ля. Другой пристрожит де
тей за игры на проЬзжей 
части улицы. Появились д о 
бровольные помощники по
тому, что Петрук убедил—  
это общее дело. Ведь при 
каждом разборе наруш е
ния инспектор справедливо 
упрекает и тех, кто видел 
или знал, но, не остановил. 
Равнодушных быть не дол
жно. А из числа неравно
душных Петрук выбирал 
самых сознательных, про
никнутых чувством ответст
венности. Вокруг инспекто
ра постепенно сколачивал
ся актив.

В первые ж е недели

Петрук присмотрелся к не- 
штатникам, сотрудничав
шим с автоинспекторами 
до него. И начал, с того, 
что... резко сократил их 
число. Отстранил всех пас
сивных, кто только числил
ся. А также любителей из
влечь из нештатной работы  
выгоду, поблажки для се
бя. В самом деле, были та
кие —  отдежурит раз в 
месяц, а потом считает, что 
сам черт ему не брат, пра
вила дорож ного движения 
не для него писаны. Зако
ном стало: проверяешь
других —  имей моральное 
право на это. Петруку бы
ло чем привлечь помощ ни
ков к активной деятельно
сти. Прежде всего, личным 
примером. Неутомимость 
(одержимость, что ли?) ин
спектора дорож ного над
зора нельзя было не заме
тить. И еще: среди не-
штатников Петрук держ ит
ся как первый среди рав
ных. Планирует, решает он. 
Обдумывают, обсуждают  
вместе. И если инспектор 
видит, что кто-то из сот
рудников советует более 
действенное, важное, ни
когда не упрямится, н а д а 
вит авторитетом. Дел т-то 
общее. Чуть засомневался 
в разборе случая на д ор о 
ге, не постесняется попро
сить крго-либо из помощ

ников с большим ш оф ер
ским стажем: помоги ра
зобраться. Как отказать в 
такой просьбе?

Закончена трудовая не
деля. Отдохнуть бы води
телю от баранки. Так нет, 
звонят, узнают, не будет 
ли мероприятий в выход
ные дни? В Ене, например, 
уже отвыкли от мысли, что 
у автоинспекции до этого 
отдаленного поселка руки  
не доходят. Неоднократно  
появлялась на улицах по 
селка вереница машин: 
Петрук и его помощники  
приезжали с проверкой. В 
Риколатве, говорят, больше 
мотоциклов, чем жителей. 
Вздыхают теперь риколат- 
винские «ковбои» о воль
ных временах, регистриру
ют своих «коней», надева
ют на головы шлемы. И 
прежде чем перед выез
дом отрезать (выпить, то 
есть), семь раз теперь при
мерят, глядишь —  многие  
и откажутся.

М ного рук у инспектора 
дорож ного  надзора. Руки 
его помощников с красной 
повязкой ГАИ делают доб 
рое дело. Они в одном  
строю  со всеми, кто счи
тает Ковдор своим домом  
и добивается образцового  
порядка в этом доме.

Е. ТРУБИН.

БЕЗУПРЕЧНОСТЬ
Четыре раза в тот вечер 

вызывали на сцену Василия 
Дмитриевича Яковлева. 
Почетная грамота Ковдор
ского горисполкома. Де
нежная премия. Благодар
ность. Наконец, старшему 
сержанту милиции Яковле
ву вручена медаль «За без
упречную службу» III сте
пени. Зал друж но заапло
дировал. «Служу Советско
му Союзу!» —  негромко  
чеканит Василий Дмитрие
вич.

Он —  ш офер-милицио
нер Ковдорского городско
го отделения милиции, в 
органах служит с 1966 года. 
Никто не скажет, сколько 
тысяч километров проехал 
он за баранкой милицей
ской машины.

На курсах повышения 
квалификации в Мурманске 
Яковлев все свободное 
время проводил в лабора
ториях. Вспоминает, как 
много нового узнал по дак
тилоскопии. Он успевает 
внимательно проверить хи
микаты и приборы в че
моданчика опергруппы, 
сделать ф отоподборку ма
териалов —  это Василий 
Дмитриевич делает в лич
ное время. По своей ини
циативе.

Есть у Василия Яковлева 
и «неслужебное» увлече
ние' он коллекционирует 
значки с гербами больших 
и малых городов родной 
страны. О гербах и их исто
рии может рассказывать 
часами. Но их, к сожале
нию, так редко удается вы
краивать.

М. КУ ЗЬМ ИН , 
старший лейтенант ми
лиции.

П О Г О Н Я

На торжественном вечере, посвященном Дню советской милиции, были зачитаны приказы по Министерству
внутренних дел, Апатитскому отделу внутренних дел, Ковдорскому отделению милиции о награж дении наибо
лее активных общественников и сотрудников отделения медалями «За безупречную службу» I, II и III степе
ней, Почетными грамотами, денежными премиями. Были зачитаны и приказы по Ковдорскому ГОКу, тресту 
«Ковдорстрой», ГОКу «Ковдорслюда» и комбинату производственных предприятий о награждении актив
ных дружинников, активистов опорных пунктов и нештатных сотрудников милиции дополнительным трех
дневным отпуском, Почетными грамотами, ценными подарками.

На снимке: группа дружинников обогатительного комплекса Ковдорского ГОКа, награж денная приказом 
директора комбината за активное участие в наведении общественного порядка и в честь Д ня советской ми
лиции.

Фото Н. Ганиевой.

Ж и тел и  п о сел ка  С лю да, ра -‘ 
бочие р у д н и к а  «Е на» И ваьов , 
Л и том ин . Н икан дров  и М атро
сов — стр астн ы е л ю бители  п од
л едн ого  л о в а . О собенно в ту 
пору, когда л овля  ры бы  стро 
ж ай ш е  за п р ещ ен а . «А ч то?—р е 
ш или д р у зь я -т о в а р и щ и .—М еста 
у  нас  гл у х и е , о тд а л ен н ы е. К то 
му ж е  воскресенье — инспек
ция , небось, то ж е  о тд ы х ае т . 
К ом у до  нас  д ел о  — р азв е  что 
кон к у р ен т ам -р ы б ак ам . Н у д а  
р ы б ак  р ы б ак а ...»

... Д ен ь  раб о тн и ко в  ав т о м о 
бильного  тр а н сп о р та  ш оф ер 
ц еха техн ол оги ч еского  тран  
спорта Б. П. Б орщ евск и й  и 
ав то эл ектр и к  А. А. И п атов  о т 
м етили на посту. Н а посту а в 
тодр у ж и н н и к о в  ГАИ. Н ередко , 
и в п разд н и к и  и в будни , они 
о тдаю т личн ое врем я  д ел у  
борьбы  с н ар у ш ен и ям и  на д о 
рогах . Н а этот р а з  с ав т о д р у 
ж и н н и кам и  о тп р ав и л ся  в в о с
кресны й рейд госохотинспектор  
А патитского  р ай о н а  Я. А. Б а 
бич.

Ч етверы х м отоц и кл и стов  у в и 
дели д ал ек о  вп ереди , у ж е  в о з
в р а щ а я с ь  из п осел ка Енский 
н азад , в К овдор . « Б ез  ш л е
м ов». — за м ети л  И патов. 
Д ал ь ш е  м инут д ес я ть  — как  в 
ковбойском  ф и л ьм е: погоня.
Р ы баки  все ж е зам ети л и , что 
нагоняю т их неспроста. К ило
м етре на десятом  погони Б ор
щ евском у у д ал ось  вы йти впе
ред  и ст ать  у беглецов  на пу 

ти . Н и ку д а  не ден еш ься — заг 
тор м о зи л и . «В аш и докум енты »
— И з ч е ты р ех  водителей  про
тя н у л  п р а в а  только  один. У 
И ва н о ва . Л и том и н а  и Н икан д- 
рова докум ен тов  ни на п раво  
в о ж д ен и я , ни н а , м аш ину не 
о к а за л о с ь . У всех « б есп р ав 
ных» на м отоц и кл ах  о тсу тст
вовали  н ом ера . З а гл я н у л и  в 
кол яски . M -да, есть  от чего 
о бо м л еть : с полсотни сигов...

— Чем л овили-то  ры бку?
— У дочкой...
— П окаж и те .

С ледов уди л и щ  не о к а зал о сь . 
З а т о  наш ли  28 сетей . И в д о б а 
вок — м ел к о к ал и б ер н ая  в и н тов 
ка (н и где не за р еги с тр и р о в ан 
н а я ) . Ее в л ад ел ец  — М атросов
— п р ед сед ател ь  д о бровол ьн ого  
общ ества  охотн иков  и р ы б о л о 
вов п оселка С л ю да. Ч то ж , ни 
чего не с к а ж е ш ь , во в сео р у ж и и  
отп рави л и сь  б р ак о н ь ер ы  на 
сом ни тельную  р ы б а л к у .

С лучай  31 о к т я б р я —не ед и н 
ственны й. ко гд а  ав т о д р у ж и н 
ники о к а за л и  пом ощ ь р ы б н а д 
зору . Ч ерез н есколько  дней 
И патов и Б орщ евск и й  пом огли  
в ы яви ть  ещ е о д н у  групп у  л ю 
би тел ей  л ов и ть  ры бу  «не в с е 
зо н » . К онечно, бди тел ьн ость  
инспекции — д ел о  хорош ее. Д а 
тол ько  л учш е уж  таки х  сл у ч а 
ев пом ен ьш е. Ч то-то сл и ш ком  
о ж и в л ен н а я  « р ы б ал к а»  не ко 
в рем ени р а зв е р н у л а с ь  на озере 
Ч ал м а .

В. Ж Е Л Е *  НО В,
н еш татны й  инспектор ГАИ.



. ♦  Д Е Л Ю С Ь ~>~

Товарищ
песня

П огас свет, и в зале во
царилась тишина. П розву
чали первые аккорды «Бу- 
хенвальдского набата». А 
потом перед зрителями о ж и
л а  такая  знакомая и такая 
щ ем ящ ая песня. Минута 
молчания. Включили свет, и 
все увидели тех, K to  сумел 
так  заворож ить зал. Это 
были комсомольцы 10 клас
са «В».

А ребята из 10 «А» из
брали для инсценировки 
боевую песню «Наш паро
воз». На сцене появились 
комсомольцы двадцаты х го-

♦  ВЫ Н А М  П И С А Л И  Ф Щ Ш Ф  С О О В Щ А К
дов. Их сменили бойцы на 
привале, перед костром. «В 
лесу прифронтовом» инсце
нировали комсомольцы 10 
класса «Б».

Бурными аплодисментами 
провож ал зал участников 
конкурса инсценированной 
песни. Ж юри оказалось в 
затруднении. Кому отдать 
предпочтение? Наконец ре
шили. Все участники заслу
жили высокой награды — 
первого места Так закон
чилось комсомольское со
брание, на котором к аж 
дый сделал для себя откры 
тие.

Елена БАДАН И НА, 
ученица 9 класса «Б» 
школы № 17.

У ВАС ВО ДВОРЕ
Ж ильцы дома №  7 с ули

цы Комсомольской ж ал о 
вались на неблагоустроен- 
иость двора, на то, что нет 
никаких ограж дений для 
въезда транспорта. Д вор 
захламлен, машины для 
вывозки мусора ходят не 
по графику-

На запрос редакции от
вечает начальник Ж КК 
треста «Ковдорстрой» А. 
Ког-лова:

— Ко всем домам, нахо
дящимся в ведении Ж КК 
треста, завезен песок для 
подсыпки дорож ек. Инспек
тор ГАИ Я. М акаренков 
обещ ал, что в ноябре зна
ки, ограничиваю щие въезд 
во двор дома № 7, будут 
установлены.

Несколько раз Ж К К  про
веряла график вывозки му
сора. Установлено: график 
в настоящ ее время не на
руш ается. А вот по поне
дельникам двор выглядит 
действительно скверно: 
жильцы в воскресенье вы
сыпают мусор где и как по
пало. Поэтому-то машина и 
опазды вает.

ВАРИАНТ 
„ОМЕГА"

Ох, и трудно вставать 
рано в выхбдной день. За 
окном 'бело  от снега, мед 
ленно падаю щего на зем 
лю, дома, деревья С казоч
ная, баю каю щ ая картина 
И дребезж ание будильника 
на тумбочке у кровати...

Сегодня у нас комсо
мольский субботник. По до
роге на рудник «Ковдор» 
размыш ления примерно та 
кие: «Где взять миноиска
тель на предмет отыскания 
металлолома?».

Комитет комсомола не 
мог предусмотреть атмос
ферные осадки но он пре
дусмотрел и второй ва 
риант. Итак вступил в си
лу  вариант «Омега». Р ас
ш ифровывается он пример 
но так: «Из-под снега ме
талл извлекать трудно 
Едем на базу ОРСа».

И  вот мы на овощехра 
нилише. М ы , — это комсо 
модьцы рудника «Ковдор» 
вермикулитовой обогати 
тельной фабрики и управ 
ленця ГОКа «Ковдорслю 
да». Ребятам  выпало гру
зить капусту для отправки 
в цех засолки. Девушки 
стали очищать кочаны от 
поврежденных листьев.

Кигшт работа Л етят 
кочаны: эти — на засолку, 
те — в столовую, а вот 
эти — в магазины и на 
хранение.

Б ригада секретаря бюро 
ВЛКСМ  рудника «Ковдор» 
В Пучки загруж ает  КрАЗы 
бригада секретаря комитета 
В Л КСМ  ГОКа Ю. Санчен 
ко разгруж ает КрАЗы и 
перекидывает капусту за 
сольщ икам О РС а. Бригада 
комсомольцев управления и 
ВОФ  заготавливает капусту 
на хранение для предприя- 
тий общепита и магазинов

Л овко управляется но 
жом Г. Пеункова, Н. Тихо 
мирова. Н адя Ш иряева с 
подругами Лю дой й Тапей 
безош ибочно сортируют ко
чаны. С меткостью баскет
болистки перекидывает их 
Л  Окулова.

От ребят валит пар. Уже 
два КрАЗа отправлены в 
Де* засолки.

Субботник закончен. Очи
стили, отсортировали и уло
ж или восемь контейнеров 
двадц ать  сеток для столо
вых, три КрАЗа для иехя 
засолки: работали весело и 
друж но. Это. оказывается 
чертовски здорово — ком
сом ольски^ субботник!

А. КУЗН ЕЦ ОВ, 
инженер отдела трупа 
и заработной платы 

ГОКа «Ковдорслюда».

V ~ C "УББОТМИК *

В К У С Н О !

В чем все-таки секрет 
поварского искусства? По- 
1ему, скаж ем, заливная ры
ба приготовленная на об
ластном конкурсе Екатери
ной Василенко, получила 
самую высокую оценку? Р е
цепт? — Д а нет же, «ти
повой»: можно найти в
справочниках и кулинарных 
книгах. Что ж е тогда? 
Верно схваченная минутка, 
когда добавить соль? Или 
какая-нибудь уловка при 
процеживании бульона?

К атя Василенко об этом 
не задум ы вается. Она р а 
ботает: аккуратно, быстро, 
точно. М ожно было бы с к а 
зать: «Как автомат» — ес
ли бы не эта, на секунду 
ш куш енная, губа, не мгно
венные, едва заметные мор
щинки у глаз (что-то вспо
минает, мож ет быть — при
дум ы вает).

Как автомат,.. Не то! 
Автоматики сейчас, конеч
но хватает и в цехах сто
ловой. А все-таки... Явись 
чудом в наши дни древний 
повар, он скорее освоился 
бы с нынешней кухней, 
чем, скаж ем , его современ
ник-ткач — с тканким 
станком. В кулинарии мно
гое определяется непримет
ными, движ ениям и рук и 
пальцев, какими-то необь- 
яснимейшими досыпками, 
прибавками, потряхивания
ми, помешиваниями.

Трудно, конечно, говорить 
о нюансах, когда котлеты 
ш тампую тся , ты сяч ам и ,. а 
супы варятся десятками 
литров. Но вот эту «старин
ку» — на свой вкус, на свой 
глаз — не отменят никакие 
поточные технологии и нор
мативы. Если отменят — то 
«крышка».

«Кодекс» поварского ре
месла преподали Кате в 
Криворожском горном тех
никуме К. П. Ш евцова и 
Г. П. М ахова. Наверное, 
вспоминала своих наставни. 
ков во время «обязатель
ной» программы конкурса. 
Все готовят обеды по стан
дартизированной техноло
гии, в одинаковых условиях 
и, говоря профессиональным 
языком, «согласно установ
ленным нормам расхода 
продуктов» А надо ж е —-

одними жюри довольно, у 
других (и это видно по гла 
зам дегустаторов) явно не 
получилось, у третьих — 
«ничего особенного», И ни 
какими расходными табли
цами и технологическими 
схемами порой не объяс
нишь Не получилось — и 
все ту т! Удалось — и весь 
сказ! Разве что брать во 
внимание такие романтиче, 
ские, непроизводственные 
показатели, как «интерес» 
«фантазия», «вкус», «чутье».

— З н ала, — говорит Е ка
терина Василенко, — что 
отстаивала на конкурсе не 
только свою «марку»
6-й разряд, но и честь свое
го предприятия, столовой 
№ 10: в ней два о поло
виной года назад начался 
после техникума мой тру
довой путь. Как ни стран

но, волнение от этого мень
ше. Ш ла на конкурсный 
тур как на очередную рабо 
чую смену. Только оно, 
волнение, все равно есть — 
пусть лиш ь чуточку. Не
только на соревнованиях 
каж ды й день. Ведь плоды 
нашей работы рядовой 
«едок» ежедневно квали
фицированно экзаменует.

Д ва  значка «Л учш ая по
профессии» (второй год
подряд — лучш ая молодая 
повариха области) — это, 
разумеется, блестящий экза
менационный «балл». Но
важ нее другое: звание луч
шей Екатерина Василенко 
оправды вает ежедневно. 
Д л я  этого недостаточно 
одной лишь сноровки и 
гастрономической эрудиции. 
Н уж но еще нечто. Что? Не 
знаем. Пусть секрет о ста
нется секретом: назвать его 
«ответственностью», «лю
бовью к делу?» — Д а все 
равно никак не назвать. Не 
только в работе повара. В 
любой-

Е. АНДРЕЕВА, 
администратор город
ской гостиницы.

Отчего
автобус

спотыкается
Мы не можем пож ало

ваться на недостаточное 
внимание к нам со стороны 
жителей Ковдора. П о ж а
луй, ни одно предприятие 
города не находится в т а 
ком «выгодном» полож е
нии. В адрес коллектива 
автопарка довольно часты 
сетования на неудовлетво
рительную работу транспор
та.

В конце концов не к аж 
дый пассаж ир обязан 
знать, что нет запчастей 
для автобусов, что гараж  
строился из расчета на 
10 автомобилей, а теперь 
их 21, что в гараж е всего 
две смотровые ямы, что 
администрация не имеет 
возможности пригласить на 
работу квалифицированных 
водителей- Все правильно 
пассаж иру надо вовремя 
попасть на свое рабочее 
место. И нам понятно это 
ж елание, ибо и мы стремим
ся вовремя выйти на линию 
Но где готовить автобусы 
к выходу на линию, если 
производственные площади 
не резиновые, а расш ире
ние действующих не плани. 
руется?

Эти беды, так  сказать, 
вне сферы влияния руково
дителей предприятий горо
да. Хотя, если говорить на
чистоту, они сообщ а могли 
бы помочь нам устранить 
наиболее узкие места.

Известно всем, что под- 
сыпочной техники в авто
парке нет. В городе дороги 
подсыпать начинают в 8 
часов, а мы вы езж аем  на 
линию в 6.25. Автобусы на 
остановках пробуксовы ва
ют, водитель нервничает, 
пассажиры — тоже.

Н еоднократно обещали 
установить светильники на 
остановках, оборудовать 
посадочные площ адки, по
ставить знаки «Главная 
улица» по автобусному 
марш руту. Годы идут, а 
обещ ания прочно «осели» 
на бумаге.

Р едкая  неделя обходится 
без «подножек» строителей: 
перерываю т дороги на авто
бусных марш рутах. Если 
это необходимая операция- 
почему не вы ставить соот
ветствующий знак? Вот и 
вынужден водитель искать 
дорогу на вокзал, в ЦГТ 
— то ли по Озерной, то ли 
по бетонке.

Нам каж ется, что общ и
ми усилиями мож но устра
нить названны е препятст
вия. И тогда не будет уп
реков на нерегулярность 
движ ения автобусов.

И. ГОРЯКИН, п. 
Ц Ы ВА КИН, В. ПЕ
ТУШ КО В, А. РАБ- 
КОВ, водители авто
бусов.
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Будут и на танцах 
перемены

— Алло! М илиция? Это 
из ДК...

Что и говорить, худую 
славу снискали танцеваль
ные вечера, проводимые во. 
Д ворце культуры.

Звучит музыка. Танцую
щие танцуют. Контролер на 
входе контролирует. Д ер у 
щиеся дерутся. Словом, 
каж ды й занят своим делом. 
Кроме деж урного культра
ботника: он бегает от де
рущихся к телефону и вы
зы вает милицию. Пока 
приедут — хулиганы успе
вают «испариться», а зао д 
но исчезает и избитый.

Нет, не сгущ аю  краски. 
Почти после каж дого ве
чера приходится основа
тельно потрудиться стеколь
щикам, чтобы ликвидиро
вать следы безобразий.

Л огика давным-давно 
продиктовала решение: р а 
ботник культуры замят, 
так указать, технологией 
вечера, а наводить порядок 
призваны совсем другие ор 
ганы. Но здесь логика дает 
осечку...

Кому следить за поряд
ком на танцах? Если ве
чер «ведомственный», то 
можно быть спокойным: 
комсомольские оперативные 
отряды  будут на месте. Но 
вот если общегородской... В 
октябре мы провели пять т а 
ких вечеров, и ни на одном 
не заметили оперативного 
комсомольского отряда Ков- 
дорского ГОКа! А когда 
оперативный отряд все же 
появляется, то ведут себя 
эти ребята далеко не опе
ративно. Почему-то ж дут 
до последнего момента, по
ка не не разгорится драка. 
Словом, не слишком 
больш ая на них надеж да. 
А главное, никогда не 
знаешь, будут они или нет. 
Ж дать на городские танцы 
оперотряд строителей — 
совсем уж безнадеж но: у
них своя зона, границы ко
торой не переступят. А 
ведь на вечерах треста 
«Ковдорстрой» этот отряд 
(командир В. Авдеев) део- 
жит, можно сказать, ж е
лезную дисциплину.

Ну пусть: дело ведомст
венное.., Но есть ж е о тр я 
ды народной дружины — нм 
и на роду написано быть 
везде, где велика опас
ность нарушений. О днако 
дружинники загляды ваю т 
в Д К  ровно на 5 минут: 
убедятся, что в данный м о
мент все вы глядит спокой
но — и назад. — «К уда ж е 
вы?» — «А мы деж урим  
по городу!» О казы вается, 
Д ворец культуры — ие в 
самом центре города!

Н еоднократно руководи
тели Д ворца на сессиях го

родского Совета взывали о 
помощи к городскому шта- 
бу народных дружин — 
безрезультатно* В октябре 
разослали ш табам график 
мероприятий Д ворца куль
туры с просьбой помочь в 
поддержании порядка. Но 
лишь один вечер нам помо
гали дружинники из цеха 
подготовки производства.

Рейды милиции по вы 
явлению кандидатов в мед
вытрезвитель танцы никог
да не затрагиваю т. А надо 
бы. На поверку оказы вает
ся. что иной раз половина 
парией — нетрезвы.

А если выделить спе
циально отряды  народной 
друж ины  для деж урства во 
Д ворце культуры по суббо
там и воскресеньям? «Не 
можем, — сказали нам в 
милиции и в ш табе народ
ных друж ин. — Возникнут 
«окна» в графике: в эти дни 
некому будет деж урить по 
городу». Но организаций в 
городе немало: неужели не
возможно закрепить одну 
из них за Д ворцом культу
ры, который (и это ие пре
увеличение) становится по 
выходным дням одним 48 
самых опасных мест горе
ла!

29 октября на сессии го
родского Совета депутатов 
трудящ ихся заслуш ивался 
отчет комиссии по делам 
молодежи. Тут .бы и вы р а
ботать сообщ а программу 
работы — депутатам  и ко
митетам комсомола. Д ля 
этого, собственно, и были 
разосланы  им приглашения. 
О ткликнулся только один— 
секретарь комитета ВЛКСМ  
отдела рабочего снабж ения 
Н. Кузнецова. К оммента
рии, как говорят в таких 
слччаях, излишни.

3 . КОМ АРОВА, 
заведую щ ая массовым 
отделом Д ворца куль
туры профкома Ков- 
дорского ГОКа.

*  *  *

П режде чем публиковать 
этот материал, редакция 
решила ознакомить с ним 
председателя исполкома 
горсовета В. М. Попова (он 
ж е председатель город ско
го штаба народных д р у 
жин). Материал был обсуж 
ден в горисполкоме, на 
совещании, на котором  
присутствовали секретари 
парткомов, представители 
милиции и директор Д вор
ца культуры.

Выработана программе. 
Отныне на вечерах танцев, 
т. е. в субботу и воскре
сенье, будет постоянно де
журить добровольная на
родная друж ина рудника 
«Железный».

С Т О Р О Ж -Н Е В И Д И М К А
Это произошло в Москве. 

Преступник, подобрав клю
чи. трижды  проникал в од
ну и ту же квартиру. И 
крал ценные вещи. Хозяин 
квартиры решил прибег
нуть к помощи вневедом
ственной охраны. Днем, 
когда все находились на р а 
боте, преступник решает 
вновь проникнуть в «счаст
ливую» квартиру.

На этот раз сигнализа
ция тотчас оповестила ми
лицию, и вы ехавш ая опе
ративная группа задерж ала 
преступника.

Кое-кто, прочитав эти 
строки, рассудит, что в 
К овдоре подобные случаи 
очень редки и что охранная 
сигнализация — роскошь. 
Видимо, так  рассуж дала и 
граж данка Н. С. Тихомиро
ва. Но вот она yexaiia в от
пуск, поручив присматри

вать эа квартирой соседям. 
За  время ее отсутствия 
преступники проникли в 
квартиру, украли ценные 
вещи, повредили мебель. 
Этого не произошло бы, 
если бы Н. С. Тихомирова з а 
благовременно позаботилась 
о сохранности личного иму
щ ества, подала заявление в 
отделение вневедомствен
ной охраны на установку 
охранной сигнализации. Во
ры были бы задерж аны  на 
месте преступления.

Г. ПАРХОМЕНКО, 
начальник вневедомст
венной охраны при 
Ковдорском отделении 
милиции.
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Редактор Я. МАХ ЛИН.

В К И Н О ТЕА ТРЕ 
«Ю Н ОСТЬ»

12— 13 ноября — «Сын 
председателя» (12-го: 12
14, 16, 18-15, 20. 22; 13-го:
12, 14, 16, 18, 20. 22).

14 ноября — «Дорогой 
мальчик» (9-30, 14), «По 
щучьему велению» (11); 
«День дельфина» (12, 16 
18, 20. 22).

15— 17 ноября — «Я ве
рю» (12, 14, 16, 18-15, 20. 
22 ) .

18—20 ноября — «Н арод
ный роман» (18-го: 12, 14 
16, 18-15, 20, 22; 19-20-го: 
12, 20, 22).

19—20 ноября — «По го
рячим следам» (14, 16, 18).
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Накануне
Среди плакатов и тран

спарантов, с которыми гор
няки вышли на праздник 
Великого Октября, был 
этот, который видите на 
снимке Ю. Петрухина.

Ожидается, что стомил
лионная тонна руды будет 
добыта 25 ноябри.

Экипаж станка JV» 3 
(старший машинист В. Ф. 
Петухов) намерен не толь- 

'уо  повторить собственный 
корд проходки скважин, 

^гтигнутый в минувшем 
.N iy ,  но и перекрыть его. 
м'а счету буровиков более 
46 тысяч погонных метров.

Близок к выполнению 
ссоих социалистических обя
зательств, принятых на 197(1 
юд, экипаж станка №  6 
(старший машинист С. С.

Тихомиров).
Менее 200 тысяч кубомет

ров осталось нагрузить эки
пажу экскаватора ЭКГ-8И  
Л» 3, чтобы выполнить соц
обязательства, принятые на 
первый год пятилетки — 1 
млн. 100 тысяч.

У транспортников по- 
прежнему лидирует води
тель БелАЗа-548 №  49 Вла
димир Васильевич Михель- 
сон. На его лицевом счету 
записано более 46 сверхпла

новых тысяч кубометров 
горной массы.

Дробильщик С. П. Саму- 
сснко обязался нродробить 
I млн. 107 тысяч тонн руды 
при плане на 1976 год 920 
тысяч. Сверх обязательств 
уже продробил 21 тысячу 
тонн руды.

К ак уж е сообщ алось, п а 
м ятн ая  стела будет у с та 
новлена у здания управле

ния комбината в день д о 
бычи 100-миллионной тонны 
руды. Уж е готова точная 
копия памятной стелы, 
уменьш енная в двадц ать  
раз. Н а ней будут вы грави
рованы имена победителей 
соревнования за право д о 
бычи, транспортировки и 
переработки юбилейной 
тонны и имена тех, кто от 
личился в соревновании за 
право содействовать добы 
че юбилейной тонны.

С е м е руу
Предупредительная си 

рена. Тишина. Вдруг содро
гается земля, и почти одно
временно взметается чер
ный султан. Этот взрыв ни
чем не отличался от пре 
' -j, Ущцих. И все же он не 

."зеем обычный. Горняки 
\^кдали его давно. Они шли 

,< нему почти четыре года. 
6 ноября был взорван руд
ный блок, расположенный 
на дне озера Ковдоро. 
Вернее, на осушенной его 
части. Вес отбитой массы 
150 тысяч тонн.

10 ноября в смену с нуля 
(начальник смены Ю. С. 
Орлов) были отправлены 
первые тонны руды с се-

“ — о с в о е  и!
верного участка месторож
дения. Отгружали маши
нисты экскаватора Г. И. Тол
стое с помощником В. В. 
Халтуринским. А на сегод
ня обогатители получили ее 
около 60 тысяч тонн.

Немало преград преодо
лели горняки на пути к этой 
руде. Немало вложил тру
да в освобождение залежи 
от власти озера. Да и сей
час, отрабатывая илы, гор
няки встречают достаточно 
трудностей. Уже отгружено 
более 93 тысяч кубометров 
илов, а до конца года —  
еще 130 тысяч.

Рудная залежь была об
нажена гораздо раньше,

чем предполагалось. По 
данным эксплуатационной 
разведки, она должна нахо
диться метра на три ниже. 
Приятный просчет. О бъяс
няется он тем, что дно —  
не ровная поверхность, и 
разведочные скважины как 
раз пришлись на впадины.

Обуривали очищенную 
от моренных отложений 
площадку экипажи станков 
№  2 и №  6.

И еще один приятный 
сюрприз: в руде, поднятой 
со дна озера, содержание 
железа составляет около 
40 процентов.

В первом квартале 1976 
года будет добыто на се

верном участке 757 тысяч 
тонн руды, то есть одна 
треть всего планового объ
ема. Поэтому здесь ведутся 
интенсивные вскрышные 
работы. Экипажи экскава
торов №  5 и №  14 осво
бождают залежь от море
ны, №  9 —  продолжает
отгружать руду, а №  7 —  
отрабатывает илы.

С введением в эксплуа
тацию северного участка 
появилась возможность бо
лее стабильно снабжать 
сырьем обогатителыный 
комплекс.

В. М О РО З, 
старший геолог рудни
ка «Железный». ч

Фото Н. Ганиевой.

Посчитали. Выгодно!

И1-

Группа маш инистов экс
к аватора  рудника «Ж ел ез
ный» в корреспонденции
«Д орож е? А если посчи
тать» («Рудны й К овдор» 
от 1 октября с. г.) вы сказы 
вала мнение о целесообраз
ности увеличения расхода 
взры вчаты х вещ еств на 
дробление горных пород в 
карьере, поскольку эта  ме
ра увеличивает производи
тельность труда и улучш ает 
использование горнотран- 
спорного оборудования. Хо
телось бы отметить следую- 
чцее.

К арьер рудника «Ж ел ез
ный» относится к сравни
тельно немногочисленной 
группе карьеров страны с 
наиболее трудновзры ваем ы - 
ми породами. П оэтом у в о 
просам соверш енствования 
технологии буровзры вны х 
работ постоянно уделяется 
больш ое внимание. На про
тяж ении ряда  лет ученые 
М осковского горного инсти
тута, инженеры рудника и 
горной группы цеха за в о д 
ских лабораторий ком бина
та ведут исследовательские 
и опытно-промыш ленные ра
боты по изысканию  оптн 
мальных парам етров буро
взры вны х работ, эф ф ектив
ных схем и реж им ов взры 
вания. П олож ительны е ре
зультаты  этих работ внедре
ны в практику производст
ва массовых взрывов.

Одним из основных ф ак 
торов, влияю щ их на к ач е
ство дробления горных по
род, является  удельный р ас
ход взры вчаты х веществ.' За  
период с 1969 по 1975 годы 
он увеличился с 0,6 до 
0,75—0,8 кг па кубометр 
горной массы. Н ар яд у  с д р у 
гими м ероприятиями по со
верш енствованию  техноло
гии взры вания, это позволи
ло снизить выход негабари
та  с 2—3 до 0,9— 1,2 про
цента и повысить средне-

смеппую производитель
ность экскаваторов.

По плану исследователь
ских работ с 1975 года про
водятся опы тно-промы ш лен
ные взрывы на наиболее 
труднодробнмы х породах с 
увеличенным расходом ВВ. 
А нализ результатов этих 
взры вов и расчеты показы 
ваю т, что увеличение удель
ного расхода взры вчаты х 
вещ еств до 1,2— 1,3 кг на 
кубом етр для  дробления 
труднодробнм ы х . пород 
экономически оправдано, 
т ак  как  значительно улуч
ш ается качество подготовки 
горной массы и повыш ается 
производительность горнб 
транспортного и дробильно
го оборудования.

В связи  с этим техотдел 
выполнил расчет, а Всесо
юзное производственное 
объединение «С ою зруда» 
утвердило на его основе на 
1977 год повышенный на 2 
процента удельный расход 
ВВ в целом по карьеру. 
Н аиболее труднодробимы е 
породы будут взры ваться с 
удельным расходом ВВ до 
1,3 вместо 0 ,9 -  i кг на к у 
бометр.

Вместе с тем необходимо 
иметь в виду, что стоимость 
взры вчаты х вещ еств в ,  о б 
щих затр атах  рудника на 
добычу горной массы (без 
транспорта) заним ает зн а 
чительную долю  — 23 про
цента. П оэтом у экономное 
расходование ВВ, строго 
обоснованные удельные нор
мативы и их соблю дение не 
долж ны  уйти из ноля зр е 
ния взры вников. И нж ене
ре*» рудиитта «Ж еягдттыЛг- 
необходимо ускорить р а зр а 
ботку повой инструкции по 
производству массовь ix
взры вов, отраж аю щ ую  про
грессивные изменения в тех 
нологии буровзры вны х р а 
бот с целью перехода на 
работу  по ней с начала но
вого' года.

Ф. КАМ П Е Л Ь ,

зам еститель начальни
ка техотдела.

Г о т о в и м с я
Скоро цех подготовки производства переедет в новое 

помещение. Это и административное здание, п главный 
корпус технического обслуж ивания, и мойка. По прось
бе строителей коллектив цеха вышел на субботник. Н у ж 
но было убрать строительный м усор,'-сгладить кое-где 
крутые скаты  дороги, установить компрессор, вен ти ля
торы.

Три сам освала, два  погрузчика, бортовая маш ина 
друг за  другом вы езж али со двора, доверху н агруж ен 
ные:- Р абота кипела. К ак-никак — новоселье близко.

К двум часам дня весь объем работ был выполнен.
М. С У Л Ь Ж Е Н К О , 

председатель цехкома цеха подготовки производ
ства.

*  УДАРНАЯ, ШЕСТИДЕСЯТИНЕДЕЛЬНАЯ Щ
КОМСОМОЛЬЦЫ ВПЕРЕДИ

поэтому при необходимости

Своим рож дением ком со
м ольско-м олодеж ная брига
да  имени А натолия Б редо
ва обязан а  строительству 
нерпой очереди АБО Ф . В 
этом году продолж аем  на
чатое — заклады ваем  к ор
пус обогащ ения второй оче
реди АБО Ф . В сентябре вы 
ступили с почином: «П овы 
шенные социалистические 
обязательства —  наш  п о д а
рок ко Д ню  рож дения ком 
сомола». К огда подвели 
итоги, оказалось: повы ш ен
ные обязательства не то ль
ко выполнили, но и пере

выполнили. П лан двух ме
сяцев перекрыли не на 25 
процентов, как  намечали, а 
на 48. Причем качество р а 
б о т ы — хорош ее.

С остав бригады  со вре
мени ее создания несколько 
обновился; однако дух т о 
варищ ества и взаим опом о
щи сегодняш ние бредовцы 
унаследовали и развиваю т. 
Н есм отря на то, что в веде
нии бригады еще и столо 
пая на 330 мест, строители 
не сниж аю т темпов на объ 
ектах IV  очереди. Почти 
все члены бригады  владею т

могут успешно работать иа 
промплощ адке «в неполном 
составе». П лан  октяб ря  по 
производительности труда 
выполнили на 117— 120 про
центов.

К ак и преж де, тон в р а 
боте задаю т коммунисты и 
комсомольцы. Среди луч
ших по итогам первого эт а 
па ш естидесятинедельной 
ударной вахты  —  ком со
мольцы В. Гаферш тенн и Г. 
Сомов.

В. А В Д Е Е В ,
групкомсорг бригады 
имени А. Бредова СМ У  
«Прометрой-1».

: , . г _ ПУТИ ПРОГРЕССА *

ТЕХСОВЕТ ПОСТАНОВИЛ
Руководитель предприя

тия тогда может быть уве
рен в правильности реше
ния, когда вопрос обсуж
ден со специалистами. О че
видно, что лучшим спосо
бом является обсуждение 
проблемных вопросов тех
ническим советом.

Решение выносит главный 
инженер предприятия, но 
он имеет возможность пос
ле обсуждения проблем на 
техссвете знать мнение кол 
лектива, правильно на 
править его силы.

Принимая участие в ра
боте техсовета, я пришел к 
выводу, что он играет оп
ределенную роль в реше
нии поднимаемых вопросов.

На техсовете рудника был 
одобрен проект строитель 
ства линии по обработке 
забойного сырца на про
мышленный, который дает 
возможность увеличить 
производительность.

На недавно состоявшемся 
техсовете был рассмотрен 
вопрос отработки место 
рождения на период 1977—

1980 годы, на котором бы
ли четко определены не
достатки технического про
екта. В итоге руководители 
комбината привлекли спе
циалистов института «Глав- 
ниинеметаллоруда», и в 
Главке будет решен воп
рос о способах дальнейшей 
отработки месторождения.

В. БО РИ С О В , 
зам еститель главного 
инж енера по производ
ству рудника «Кон
дор» I орно-обогатн- 
тельного комбината 
«Ковдорслю да».



#  ОТ КОНФЕРЕНЦИИ 
ДО КОНФЕРЕНЦИИ

(Ноябрь 1974 год — 
ноябрь 1976 г.)

222 наставника молодых 
рабочих трудятся теперь на 
комбинате. Ранее наставни
чество в коллективе не бы
ло развито.

252 семьи тружеников 
комбината въехали в новые 
квартиры, а 520 семьям жи
лищные условия будут улуч
шены.

296 квартир были отре
монтированы силами жи
лищно-коммунального от. 
дела.

2.425 членов профсоюза 
поправили здоровье в сана
тории-профилактории проф
кома комбината.

333 льготные ' путевки в 
санатории были выданы 
труженикам крмбината.

736 человек провели от
пуска в домах отдыха и 
пансионатах.

288 детей членов проф
союза получили места в 
детских садах.

318 воспитанников дет
ских садов провели лето на 
дачах в южных районах 
страны.

484 —  столько детей от
дохнуло в пионерском ла
гере на берегу Черного 
моря, 228 —  в спортлагере, 
107 —  в городском пио
нерском лагере, 78 —  в 
зимнем спортивном лагере.

устарел. Взамен, на основе 
списанного Б елА За был уде
лан другой тягач. И здесь 
немало труда влож ил вете
ран производств Александр 
Андреевич К олясев. С тех 
пор тягач  работает без серь
езных поломок.

П риходят в бригаду с вар 
щиков молодые ребята, хо
тят  научиться мастерски 
варить. Охотно пом огает им 
в этом бригадир К олясев. У 
него — богатейш ий опыт. 
Алюминий варит!

Поддон картера коробки 
гидромеханической передачи 
сам освала покрыт тугоплав
кой пленкой — более двух 
ты сяч градусов вы держ ива
ет. Алюминий же, из кото
рого отлит узел, плавится 
при шестистах. Вот и у га 
ды вай, когда отвести элек 
трод: ош ибся на долю  се
кунды — превратится под
дон в м еталлолом. К ак п р а
вило, на такой операции ис
пользую тся специальные 
приспособления. Колясев 
работает обычным свароч
ным аппаратом.

Л ет  на десять позж е Ко- 
лясева пришел в цех техно
логического транспорта д р у 
гой бригадир— Георгий Л я- 
пустин. Он совсем еще м о
лод, но тож е имеет пятый 
разряд . Б ригада  регулиров
щ иков топливной апп ар ату 

ры, которой руководит ком 
мунист Л япустин , за  смену 
возвращ ает к ж изни пять, 
!иногда семь двигателей}

Когда специалист, имею 
щий высокую квал и ф и ка
цию, выполняет более сло ж 
ную работу —• это зак о н о 
мерно. Но Георгий не чу
рается самой черновой р а 
боты. Если не нуж но регу
лировать, скаж ем , ф орсун
ку, а просто промыть или 
ском плектовать двигатель, 
чтобы срочно отправить его 
в капремонт, он делает и 
это.

Ну, а если работа и слож 
ная, и срочная, Георгий пре
о браж ается : обы чная не
возм утим ость сменяется 
прям о-таки олимпийским 
спокойствием. В эти минуты 
Л япустин — весь осязание 
и слух. Не подобраться 
глазом  — прощ упы вает, 
запустит — прислуш ивает
ся .-Н ак о н ец  двигатель—как  
новый, а на лице бригади
ра, измазанном маслом, 
светится улыбка.

Д в а  бригадира, две таких 
непохожих профессии. А р а 
ботаю т одинаково — м ас
терски! П отом у что отнош е
ние к труду у них одинако
вое — деловое!

X. У Ш А К О В , 
начальник авторемонт
ных мастерских ЦТТ.

Обратите 
к Петров

Порой человека 
га ют так: трудолк 
ло знает — коман,
одно дело — обя 
рабочего, а другое 
ственность за кол 

В Геннадии П 
П етрове удачно ( 
ся золотые руки р: 
талант организато] 
общ ественная ак 
Успевает он все.

Бы л хорошим э, 
хаником, ударнш  
мунистического т 
выдвинули р  брига 
бот прибавилось, 
равно пошел в 
школу. Бригада о  
шей на участке — 
Н азначили стари: 
ны хвостового 
ва: и бесперебойн 
пульпу на а п а п  
леитовую  фабрит 
мокрые хвосты в 
ще своевременно 
А на отчетно-выб 
браиии избрали п 
лем цехового ком: 
стка. А дома — а  
детей. Т ож е забоп  

Л ю дям , вечно 
щ имся на нехватк 
советую  обратить

* м1 ■ ?

Рациона
лизатор

Слесарю  А. С. П яты ш еву 
поручаю т одну из ответст
веннейших операций — на. 
прессовку валов для  насо
сов 20 Г Р . Не м еньш ая точ
ность требуется и при р е
монте экскаваторов, ко то 
рым заним ается бригада. 
Ремонтники до р о ж ат  репу
тацией бригады  и потому 
стараю тся вы пускать эк ск а

Б ригада  трудится в счет 
м ая  1977 года, и это гово
рит о многом. П реж де все
го, о творческом отношении 
к делу. З а  ш есть лет то ль
ко А ркадий С авватьевич по
дал  14 рационализаторских 
предлож ений, направленных 
на облегчение трудоемких 
процессов, сокращ ение тр у 
дозатрат , экономию м ате
риалов.

Руки золотые
...Когда заезж енны й не

поворотливый М А З вновь 
слом ался, стало ясно: тягач

ваторы  с хорош им качест
вом ремонта. Н ем алая в 
этом заслуга и коммуниста 
П яты ш ева.

З а  доблестны й труд А. С. 
П яты ш ев удостоен* прави
тельственной награды  — 
ордена «Знак  Почета».

Б. Ф И Н К , 
председатель цехкома 
ремонтно - механиче
ского цеха.

На верхнем снимке — А. С. 
Пятышсв.

Фото Н. Ганиевой.

школа коммуни-вг
Действующее
постоянно

В. А. К О С ТРО М И Н , 
председатель произ
водственной комиссии 
профкома:

—  В состав постоянно дей
ствующего производствен
ного совещания, избранно
го в марте 1974 года, вхо
дит 77 человек, из них 
38 инженерно-технических 
работников и 39 рабочих.

Вся работа ПДПС за от
четный период была на
правлена на успешное вы
полнение планов производ
ства, улучшение условий 
труда, усовершенствование 
ремонтных работ. Так, 
ПДПС рассмотрело вопрос 
об организации на комби 
нате участка по централи
зованному ремонту техно
логических насосов и их 
корундированию. В настоя
щее время такой участок 
создан и централизованно 
ремонтирует все насосы.

Под особым наблюде
нием ПДПС находился цех 
технологического транспор 
та. На специальном заседа
нии руководители цеха рас
сказали о мерах по улучше
нию организации проведе
ния технических осмотров 
автомобилей БелАЗ-540 и 
548. Особый упор ПДПС 
обратило на механизацию 
трудоемких процессов на 
ремонтных работах. В ре
зультате производитель
ность труда при ремонтах 
возросла на 2,7 процента, 
уровень механизации руч

ного труда —  на 12 процен
тов. Активное участие в об
суждении этого вопроса 
приняли рабочие цеха, чле
ны ПДПС шофер С. Б. На- 
хушев, автослесарь П. М. 
Мясников, шофер П. С. 
Дмитриев.

В феврале 1975 года 
ПДПС обобщило опыт ор
ганизации социалистическо
го соревнования в основных 
цехах комбината, разрабо
тало и утвердило положе
ния о социалистическом со
ревновании, которые дейст
вуют по настоящее время.

Еще в начале завершаю
щего года девятой пятилет
ки был заслушан отчет ад
министрации комбината о 
выполнении плана социаль
но-экономического разви
тия Ковдорского ГОКа в 
1970— 1975 гг. Причем, осо
бый упор при этом был сде
лан на успешное выполне
ние плана в первом году 
десятой пятилетке.

В IV  квартале 1975 года 
были рассмотрены задачи 
комбината, связанные с 
дальнейшим увеличением 
производства апатитового 
концентрата. В частности, 
утвердили мероприятия, 
направленные на успешную 
работу апатитового произ
водства и улучшение от
грузки апатитового кон
центрата. В IV  квартале 
1976 года намечено про
вести заседание ПДПС по 
организации стабильной 
работы хвостовой насосной 
1-А. Президиум ПДПС взял 
под постоянный контроль 
мероприятия, связанные с 
обеспечением работы пред
приятия в осенне-зимний 
•период 1976— 1977 гг.

Большую помощь в ра- 
/боте производственно-, 
массовой комиссии оказы
вали главные специалисты 
комбината, начальники це
хов.

Недостатком в работе 
считаю слабое внимание к 
организации отдыха труже
ников комбината.

Нужно отметить хорошую 
работу в отчетном перио
де постоянно действующих 
производственных совеща
ний рудника «Железный», 
цеха технологического тран
спорта и обогатительного 
комплекса. Они держали 
под своим контролем воп

росы эффективного исполь
зования технологического 
оборудования и транспорта, 
совершенствования техно
логических процессов и 
улучшения качества продук
ции, улучшения условий 
труда и состояния техники 
безопасности, сокращения 
потерь рабочего времени, 
обмена опытом работы по 
организации социалистиче
ского соревнования.

Чаще в
профилактории— 
реже в больнице

М. Ф. Ф У Р С Е Н К О ,  
главврач  санатория- 
проф илактория:

—  Санаторий-профилак
торий профкома Ковдор
ского ГОКа— один из пер
вых в Мурманской области, 
функционирует с апреля 
1970 года. За 24 дня рабо
чие без отрыва от произ
водства получают у нас пол
ный курс профилактических 
лечебных процедур и пол
ноценное диетическое пи
тание с минеральными во
дами и кислородными 
коктейлями.

За последние два года 
улучшилась лечебная база 
профилактория. Физиоте
рапевтический кабинет по
лучил шесть новейших аппа
ратов, в том числе и «элек- 
трссон». В ингаляторной по
явился аппарат «Электро
аэрозоль-3». В водогрязе
лечебницу завезена иловая 
лечебная грязь с большим 
содержанием сероводоро
да, обладающая сильным

противовоспали т е л ь н ы м  
действием. В кабинете ле
чебной физкультуры и мас
сажа работают две опытные 
массажистки. Скоро начнет 
функционировать зубовра
чебный кабинет.

После капитального ре
монта и реконструкции ле
чебных кабинетов и пище
блока значительно улучши
лись как условия лечения 
и отдыха тружеников ком
бината, так и условия рабо
ты персонала. По путевкам 
профкома в 1975 году в 
профилактории укрепили 
свое здоровье 1.213 чело
век, за десять месяцев ны
нешнего года —  1.212, так 
мы перешли на непрерыв
ный график работы и вмес
то 12 примем в этом году 
15 заездов.

Мастера 
держат совет

в. в. политоп,
старш ий мастер обога
тительного комплекса:

—  Практически совет мас
теров начал работать на 
комбинате с июня 1976 го
да. Было уже проведено 
три заседания, на которых 
заслушаны отчеты мастеров 
обогатительного комплекса, 
ремонтно - механического 
цеха и энергоцеха о про
изводственной и воспита
тельной работе в коллекти
вах. До конца года намеча
ется провести два заседа
ния совета и общее собра
ние мастеров комбината!,

Если хочешь 
быть здоров

И. к. А Н И К И Е В ,  
председатель спортив
но-массовой комиссии 
профкома:

—  Мы подчас не вдумы
ваемся в смысл слов «при
влечь», «рассказать», «заин
тересовать» и говорим о 
значении для здоровья и 
работоспособности занятий 
физкультурой и спортом 
как-то буднично, как о само 
собой разумеющемся. Мол, 
что уж там убеждать, кому 
это в наше время неизвест
но? А разъяснять и убеж 
дать, как показывает прак
тика, нужно и должно.

Вопросы пропаганды физ
культуры мы ставили нарав
не с проведением спортив
ных мероприятий. Как по
казывает статистика, в це
хах, где в занятия физиче 
ской культурой вовлечен 
весь коллектив, трудовая 
активность больше. А  там, 
где считают физкультурную 
работу мероприятием вто
ростепенным, там и на тру
довом поприще достиже
ния невелики.

Можно с уверенностью 
сказать, что на обогатитель
ном комплексе, на руднике 
«Железный», в цехе техно
логического транспорта, в 
отделе рабочего снабже
ния, в отделе техническо
го контроля и некоторых 
других цехах здоровью 
членов коллектива уделя

ется серьезное внимание. 
Чего не скажешь о ремонт
но-механическом цехе,
энергоцехе, электроцехе, 
жилищно-коммунальном от
деле.

Спортивно-массовая ко
миссия тесно контактиро
вала с Советом ДСО «Труд» 
и администрацией спорт
комплекса, с физоргами це
хов- Надо отметить актив
ную работу физоргов В. Бо- 
дина (обогатительный ком
плекс), В. Марушкина (руд
ник «Железный»), Ф . Руке- 
вич (отдел технического 
контроля) и ряд других то
варищей, которые не счи
таясь с личным временем 
помогали в организации 
спортивных мероприятий.

Комиссия всячески помо
гала редакции «Рудного 
Ковдора» во всех ее начи
наниях. Такие спортивные 
соревнования, как розыг
рыш призов газеты по шах
матам, лыжам и мини-фут
болу перешагнули рамки 
комбината и стали общего
родскими соревнованиями.

Круг забот

А. П. Н И К И Т И Н ,
председатель цехкома 
цеха технологического 
транспорта:

—  Если в прошлом году у 
нас на участках избирались 
только профгрупорги, то в 
этом году образовано два 
участковых цехкома —  в ав
токолонне и авторемонтных 
мастерских. Профсоюзная 
организация растет, и что
бы справиться с возросши
ми задачами, организацион
ные меры принять было не
обходимо.

Простой приме] 
водителей, рабо 
цехе, личные соц 
ские обязательсп 
ли только 124 
Еще хуже обстоя 
авторемонтных м 
Социалистические 
тельства там при! 
ко 8 человек. Ви 
сказалось то, что 
ских невозможно 
чить сравнимоетг 
татов работы сле1 

это!- основное 
6V 1 Д» уделено 
БрТадных соц 
cKVx обязательств

/(стати, некотор 
уже намечаются, 
диетическое сор 
за досрс^'-'е в 
годового ч|¥Яана в' 
более 50 экипаж 
работы постоянж 
ются на доске пс 
Таким образом, 
щиеся имеют во 
сравнивать [
своего труда и t j  
товарищей.

В отчетном roj 
тив три раза выхе 
дителем среди l 
вой группы. И 
ряду с организаь 
ническими мерс 
сыграло свою ро 
ление профсоюз 
ты. Цех технол 
транспорта пер 
близок к тому, £ 
местом в техно, 
цепи.

Но собственг 
мест еще достат 
кому авторемонт 
терских предсто! 
раться, почему б 
вины всех наруц 
ходите я на долю 
ков, хотя их 
меньше чем 
И меры мы norpi 
нять самые ре 
Среди них и п| 
ческие.

Активно помог 
му совет общест 
.спекторов;) Сове 
и разобрал пять 
правил техники 
сти. А в сентябр 
жением по цеху 
здана комиссиям 
ния контроля з 
ским состоянием 
лей.

Очень много, 
вых травм, и рас



рову. М ож ет, подскаж ет, 
в чем секрет?

Н. М О РО З, 
секретарь партбюро 
обогатительного ком
плекса.

Общест
венный 
инспектор

Пиш ется: электрообм от
чица — читай: вним атель
ная! Это и опыт, и искусст
во — из нескольких десят
ков ж илок вы брать только 
те, которы е паяю тся имен
но к вы водному проводу...

О бмотку электродви гате
ля, как  правило, м отает ста 
нок. Т олстая проволока — 
еще ничего, легко поддает
ся и подсчету витков, и 
сварке. А если проводок 
тоньш е волоса? П реж де 
чем припаять такую  «па
утинку», надо зачистить. А 
диам етр поперечного сече
ния — шесть сотых милли
метра!

Антонина И вановна М ан- 
дры ка работает в электро
цехе более десяти  лет. Она 
— обмотчица четвертого 
разр яда . Только у бригади
ра квалиф икация выше.

М андры ка владеет сек
ретами сварки и ювелирной 
пайки. И краном управляет 
не хуж е специалиста: с т а 
тор, весом в семь тонн, 
опускает точно на место с 
первой попытки. М ож ет р а 
ботать и стропальщ иком, и 
тельферистом. Н едаром ее 
избрали общ ественным ин
спектором цеха по технике 
безопасности.

Н. З А Р У Б И Н , 
председатель цехового 
комитета электроцеха.

Единогласно
Всего два  года назад  

пришла в коллектив про
мыш ленно-санитарной л а 
боратории цеха заводских 
лабораторий Т ам ара  Е ф и
мовна Л есохина. И у ж е  о д 
но то, что за  этот короткий 
срок Т ам ара  Ефимовна бы 
ла награж дена Почетной 
грамотой, ее портрет висел 
на Галерее трудовой славы 
комбината и, наконец, ее 
ф ам илия занесена в книгу 
П очета ком бината — гово
рит о многом.

В сегда улы баю щ аяся, с 
веселой искринкой в глазах, 
Т ам ара Ефимовна о баятел ь
ный собеседник. Но, гл а в 
ное, она умеет дум ать о лю 
дях , сопереж ивать и в р а 

дости, и в горе, готова всег
д а  прийти на помощь. К ол
лектив лаборатории избрал 
ее председателем  цехового 
комитета.

П роизводственны е планы 
вы полняю т все л аб о р ато 
рии. Но д а ж е  при одинако
вых показателях  у коллек
тива промы ш ленно-санитар. 
ной лаборатории всегда 
оказы валось чуть-чуть боль
ше баллов за  регулярно 
функционируемые уголки 
стенной печати, за работу 
с подшефным классом, за  
участие в хоре, в работе д о 
бровольной народной д р у 

жины  и профилактической 
группы опорного пункта.

П оэтом у при вы борах но
вого состава цехового ко
м итета по поводу к ан д и д а 
туры председателя ни у к о 
го сомнений не возникло. 
П редседателем  снова стала 
Т. Е. Л есохина. И в о зглав 
ляет  она у ж е  возросш ий 
коллектив, свыш е 70 чело
век — за счет слияния про
мы ш ленно-санитарной с гор
ной и геофизической л аб о 
раториями.

В сентябре и октябре 
коллектив (уж е объединен
ный) снова на первом мес

те по итогам социалистиче
ского соревнования среди 
лабораторий цеха заводских 
лабораторий.

Е. Е Р Е М И Н А , 
инженер промышлен
но-санитарной лабора
тории.

Линия
Стремление к отточен

ности, выверенности — в 
этом есть что-то и от искус
ства, и от м атем атики. Т ак 
именно работает Таисия 
И вановна К ам пель, ин ж е
нер технического бюро р у д 

На конвейере у сушиль
ных барабанов, на погруз
ке концентрата — всюду 
профгрупорг смены №  1 
В. Климова — пример в 
выполнении рабочего дол
га.

Портрет Валентины Ва 
сильевны Климовой ковдор- 
чане видели на Галерее тру
довой славы. Она машинист 
конвейера участка сушки 
обогатительного комплекса. 
А к празднику Октября 
за успешное выполнение со
циалистических обязатель
ств В. Климова занесена 
в Книгу почета комбина
та.

Фото Н. Ганиевой.

ника «Ж елезный». Отчет, 
выполненный со вкусом ?— 
усомнится кто-нибудь. Д а , 
именно: дело не в красивом 
почерке —  дело в точном 
отборе всего самого нуж но
го, в ясности, в нагляднос
ти. На основании такого 
отчета куда легче прини
м ать важ ны е производст
венные реш ения. А ведь 
техдокументы, выполненные 
Т. И. К ампель, и в самом 
деле не просто технически 
грамотны , но и эстетически 
заверш енны . «Классицизм» 
работы  Таисии Ивановны
— хорош ая опора для про
ведения научно-исследова
тельской работы.

Разны е мотивы движ ут 
общ ественниками. Д л я  Т. И. 
Кампель, наверное, ее р а 
бота в товарищ еском суде
— своеобразное п родолж е
ние «эстетической» линии в 
производственной деятел ь
ности. Нетерпимость ко все
му уродливом у в быту, в 
поведении — это п родолж е
ние тяги к прекрасному. За  
каж ды м  разбираемы м ею 
фактом — человеческая 
судьба, к которой она не 
м ож ет остаться равнодуш 
ной.

Л. П О П Ы Т А И Л ЕН К О ,
лаборант рудника «Ж е 
лезный».

А Сегодня в 14 часов во Дворце культуры начала работу XI 
отчетно-выборная профсоюзная конференция Ковдорского ГОКа

и< причин часто затягива
лось по вине пострадавше
го. Находясь в отпуске, 
сварщик В. Русанов 15 дней 
лечил вывих коленного сус
тава и, хотя находился в 
Ксвдоре, сообщил о несча
стном случае только по вы
ходе на работу. За такюе 
нарушение решением ко
миссии он был лишен оп
латы по больничному лист
ку на 50 процентов. А шо
фер И. Д. Алтухов был ли
шен оплаты больничного 
листка на 100 процентов. 
Комиссия соцстраха была 
вынуждена частично лишать 
болевших оплаты больнич 
ных листков из-за наруше 
ния постел)ыно<го режима.

Редколлегия, руководи
мая В. П. Беловым, за от 
четный период выпустила 
шесть стенгазет и оформи 
ла «Альбом-эстафету» 100 
миллионной тонны руды. А 
вот сатирическими выпуска 
ми, посвященными про- 

I гульщикам и нарушителям 
I общественного порядка, 
редколлегия пока похвас 
таться не может. И это — 
наше общее упущение.

Весело и 
с выдумкой

3. П. Н А УМ О ВА , 
председатель цехкома 
участка обогащения:

—  Звонок. Мама открыла 
дверь и застыла от неожи
данности. Потом поняла, 
улыбнулась и крикнула:

—  Леночка, принимай

гостей!
И вот в кюмнату вошел 

взаправдашный Дед Мороз 
с мешком подарков за 
плечами, Снегурочка, герои 
детских сказок.

Накануне Нового года 
цехком, как обычно, сверял 
списки детей членов проф
союза, чтоб не ошибиться 
в количестве подарков. 
Кто-то и предложил: не
лучше ли вручить празднич
ные пакеты именно детям. 
Ведь на всю жизнь запом
нят, что к ним домой при
ходил настоящий Дед М о
роз. Предложение приняли, 
хотя хлопот профсоюзным 
активистам прибавилось. 
Шутка ли, в организации 
около ста человек и почти у 
половины есть маленькие 
дети.

Но зато сколько радости 
было! Понравилась эта идея 
и самим организаторам. 
Все-таки не просто меро
приятие провели, не просто 
подарки приобрели, а спо
собствовали созданию
праздничной атмосферы. 
А что по городу возили 
санки, по лестницам похо
дили— тоже не плохо. Заод
но, в непринужденной об
становке, еще раз обсле
довали жилищные условия 
членов профсоюза.

Естественно, у цехкома 
и будничных дел много. 
Как-никак, на участке шесть 
профгрупп —  четыре сме
ны, электро- и мехслужба. 
Каждый месяц заслуши
ваем их работу, подводим 
итоги соцсоревнования, 
проверяем, как дела с со
блюдением техники без
опасности и так далее.

Вообще, как начинаешь 
писать объявление о засе
дании цехкома, так и начи
наются муки. Больше че- 
тырех-шести вопросов не 
поставишь, а все вроде 
важные.

В цехкоме —  тринадцать 
человек:, каждый отвечает 
за определенный сектор, 
поэтому готовим вопросы 
тщательно, поэтому не воз
вращаемся к ним, стараем
ся решить сразу. И еще 
ищем пути не формально
го их решения. Как в случае 
с новогодними подарками. 
Потому что, когда весело 
и с выдумкой —  тогда и 
людям, и себе интереснее.

Суд товарищей
I в

Л. М. С Т Е Б Л Я Н К О , 
председатель товари
щеского суда обогати
тельного комплекса:

—  При заслушивании каж 
го нарушителя трудовой 
дисциплины и обществен 
ного порядка члены това 
рищеского суда часто за
дают вопросы: помните ли, 
что вы написали в заявле
нии о принятии вас на рабо 
ту? Знакомы ли вы с прави 
лами трудового распоряд
ка предприятия?

Ответ у всех однознач 
ный, хотя и без всякого эн
тузиазма:

—  Да, помним.
—  Тогда почему нару

шаете?
Тут, конечно, ответы не 

совпадают, каждый оправ
дывается как может, но 
убедительными и обосно
ванными оправдания не на
зовешь. А  если уж нужны 
определения таким поступ
кам, то они называются на
плевательским отношением 
к коллективу и к своим соб. 
ственным обязательствам, 
заключающимся в словах: 
«Прошу принять меня на 
работу»...

Три раза товарищеский 
суд обогатительного комп
лекса рассматривал дела 
Н. В. Щетинкина, В. П. Шар- 
кунова, и Г. А. Свирина. В 
конце концов фабком дал 
согласие на увольнение 
злостных нарушителей дис
циплины. Уже дважды мы 
собирались по делам А. А.

Самоглядова и В. А. Каба
кова. Последнее преду
преждение им было самым 
категоричным.

Агитируем 
за агитбригады

«Нэш цех в десятой пяти
летке». В одном из пунктов 
условий этого конкурса 
значится —  создание агит
бригад. Пока агитбригады 
имеются в цехе технологи
ческого транспорта и на 
руднике «Железный». В 
ближайшее время покажут 
свою первую программу 
коллективы обогатительно
го комплекса и отдела тех
нического контроля.

Только совместно

Т. Г. К А И РА , 
заместитель директора 
Дворца культуры:

—  Основным достижени
ем за истекшее время 
культмассовая комиссия 
профкома считает органи
зацию коллективов художе
ственной самодеятельности 
в ведущих цехах комбината. 
Два раза в неделю после 
трудового дня в красных 
угелках обогатительного 
комплекса, рудника «Ж е 
лезный», цеха заводских 
лабораторий звучит песня. 
Успехи этих коллективов от
мечены областным оргко
митетом —  по итогам фес- 
стиваля они награждены 
дипломами.

Не преувеличу, если ска
жу, что большую роль в 
гласности социалистическо
го соревнования, в пропа
ганде передового опыта, в 
сщлочении коллективов 
сыграл конкурс цеховых ве
черов.

В новом сезоне культмас
совая комиссия планирует 
провести смотр на лучшую 
организацию культурно- 
массовой работы в цехах, 
посвященный 60-летию Со
ветской власти.

В целях повышения про
изводственной и общест
венной активности труже
ников комбината за повы
шение эффективности и ка
чества работы планируем 
провести конкурс вечеров

В. А. А В Е Р К И Е В ,  
председатель комиссии 
профкома по охране 
труда и технике без
опасности: -

—  Комиссия по охране 
труда и технике безопасно
сти профкома совместно с 
отделом ТБ обследовала за 
отчетный период цехи, ра
бочие места, знакомилась с 
документами, относящими
ся к охране труда. Совмест. 
но с администрацией раз
рабатывались Мероприятия, 
вносились конкретные пред
ложения по вопросам ох
раны труда.

Повседневный контрам.; 
за состоянием условий тру
да и техники безопасти на 
участках осуществляли об
щественные инспекторы. К 
своим обязанностям боль
шинство инспекторов отно
сились добросовестно. Это 
такие товарищи, как Т. С. 
Кузнецова —  энергоцех, 
М  М. Гнусов —  обогати
тельный комплекс, С. Е. 
Евтушенко —  рудник «Ж е
лезный», В. И. Николаев —  
цех технологического тран
спорта, Е. И. Скворцова —  
управление комбината и

А. Д. А К К У Р А Т О В , 
председатель комиссии 
по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом цеха 
подготовки производ
ства:

—  Чего греха таить, было 
время, когда за цехом под. 
готовки производства укре
пилась худая слава. Он был 
чуть ли не пристанищем на 
комбинате для нарушите
лей производственной дис
циплины. Не проходило не
дели, чтобы ЦПП не вспо
минали из-за разных нехо
роших случаев.

Так, что дел поначалу хва
тало, Заседали мы чаще 
всего совместно с членами 
товарищеского суда. На за
седаниях всегда присутст- 
ствуют представители пар
тийной организации и адми
нистрации цеха. Причем, 
сразу добились того, чтобы 
разбирательства эти прохо
дили в присутствии как 
можно большего числа ра
бочих. Под особый конт
роль берем тех, кто побы
вал в медвытрезвителе. Не. 
редко ставим вопрос перед 
администрацией цеха о пе
реводе нарушителей на ни
жеоплачиваемую работу 
или об их увольнении.

И результаты работы ко
миссии уже имеются. Так, 
в августе-сентябре ни один 
работниц цеха не был за 
держан в городе в нетрез
вом состоянии.

Хорошее дело начали ра
ботники ДК совместно с 
врачами больницы в про
паганде знаний о вреде ал
коголя. Хочется чаще их 
видеть в цехах с докладами, 
лекциями,.и„опк?зом. кино

многие ЛП'/—... рождения на период 1977-



♦  ВОКРУГ ФАКТА ♦ С НОВОСЕЛЬЕМ! [♦  НОВАТОРУ НА ЗАМЕТКУ ♦= Ёф СТЫДНО! ♦ "♦ ДАЕМ СПРАВКУ ♦

Слыхали,
львы!

Где эта улица, и где этот 
дом, на котором написано 
«Хата с краю» —  никто не 
знает. Ни старожилы, ни 
почтальоны, ни учетчик;и 
медвытрезвителя. Такой се
бе географический пара
докс —  на бумаге нету, в 
чертежах 'не значится, а в 
натуре почему-то имеется. 
Стены в нем звуконепрони
цаемые: из пушки бабахни 
—  никто не услышит. Окна 
плотно зашторенные: не то 
чтобы с в е то престав ле н ие, 
мусоровозка точно по гра
фику придет —  ник|то не 
заметит.

Говорят, жители этого 
удивительного дома попро
сили музыкального работ
ника ДК организовать у них 
во дворе хор. Отзывчивый 
музыкальный работник по- 
ходил-походил на репети
ции и бросил. Любители пе
ния не обращали внимания 
ни на ноты, ни на текст. 
Что бы ни заиграл аккор
деонист на три четверти 
ставки —  они дружно скан
дировали: «Ничего не ви 
жу1 Ничего не знаю! Ниче 
го никому не скажу!».

Недавно весь город чуть 
не остался без тепла и, со- 
соответственно, без воды. 
Подростки, резвясь и иг
рая, закрыли задвижку на 
теплосети, питающей водо
очистные сооружения. Пока 
энергетики обнаружили 
причину аварии и героиче
ски ликвидировали ее —  
прошло часа три. Еще с по
годой повезло, а если бы 
мороз? Самое удивитель
ное, подростки резвились 
в людном месте, дорожки 
туда-сюда до блеска истоп 
таны. Но проходили по ним 
не иначе как жильцы ха
ты, которая с краю. Никто 
ничего не увидел, никто 
никому ничего не сказал. 
Не то, чтобы схватить не
сознательных злоумышлен 
ников за руку и прочесть 
коротенькую лекцию на 
предмет, что такое нехоро 
шая шалость.

Могут возразить: дескать, 
это же на промплощадке, 
дескать, не на виду. Хотя, 
в скобках заметим, что по
явление на промплощадке 
посторонних лиц уже дол 
жно вызвать некоторое 
удивление и соответствую
щее здоровое любопытство 
лиц не посторонних. « V *

А центр города мало
людным никак не назо
вешь. Там, в один из ок
тябрьских дней у Дома пио
неров прилегли отдохнуть 
два льва. Гривастые, хвос
татые, чарующие клыкас
тыми улыбками. Два льва- 
альбйноса. Белые-белые, 
как снег, из которого они 
и были слеплены воспитан 
никами детской художест
венной школы. Экзотиче
ские пришельцы будили 
эмоции. Кто-то вспомнил, 
что такие особи из вида 
кошачьих бродят по садам 
Петродворца. Кто-то уже 
сравнивал ковдорских львов 
с алупкинскими и делал вы
вод не в пользу последних. 
Так продолжалось до су
мерек. А под покровом 
ночной темноты львы ис
чезли. И опять имена ма
лолетних геростратов неиз
вестны. И опять никто ни
чего не видел, никто нико
му не сказал, что нехорошо 
поднимать руку на красо
ту.

Люди шли в магазин, лю
ди возвращались с вечера 
«Для тех, кому семнадцать 
с хвостиком». Останови, 
спроси: возмутятся, пас
порт с сиреневой пропис
кой покажут. Не верьте гла
зам своим! Это квартиро
съемщики из хаты, которая 
с краю.

Была и ленточка у входа, и хлеб-соль. А  главное — 
хорошее настроение молодых строителей Ковдора, кото
рые отныне будут жить в современном благоустроен
ном доме.

Новое, третье по счету, общежитие треста «Ковдор- 
строй» приняло первых жителей. Комнаты рассчитаны на 
двух-трех человек, обставлены современной мебелью.

Не покладая рук трудились в дни подготовки обще
жития к заезду комендант А. Э. Вальтер, заведующая 
камерой хранения Л . М. Чебаненко, кастелянша Е. 10. 
Гудкова, уборщицы Т. С. Иванова, Е. С. Приданникова, 
Л . И. Кузнецова, А. Г. Червякова, Н. В. Магерко, Л . П. 
Соколова, А. М. Губанищева, О. П. Веселова.

Но коллективу сотрудников предстоит еще прило
жить немало усилий, чтобы коридоры, вестибюль, холл 
приобрели красивый и уютный вид.

На снимке: здание нового общежития треста «Ков- 
дорстрой» по улице Парковой.

Фото А. Ж укова .

С т а р е е м ?  
Х о р о ш о !

И з 12 коллективов, пред
ставленны х в М урманске на 
областном смотре агит
бригад, д ва  были ковдор- 
ские: агитбригада строите
лей «И скра» и наш  «К рис
талл» — агитколлектив гор
няков «Ковдорслю ды».

М нение областного ж ю ри 
от нас пока что х ранят  в 
секрете. Но зрители воспри
нимали вы ступления хоро
шо. И грать насквозь «мест
ное» представление перед 
нейтральным зрителем  — 
дело, ясно, нелегкое. О д н а
ко чувствовалось, что лю 
дей взволновали проблемы 
наш его предприятия. Н еко 
торые номера были встре
чены просто зам ечательно.

Н адо  сказать , что про
грам м а агитбригады  стар е
ет на глазах . А это значит, 
что критика делает свое 
дело! Ещ е перед смотром 
из сценария вычеркнули 
сценку «О таре», остроум 
но написанную  членом агит
бригады  А. К узнецовы м. — 
Д ел о  в том, что после н а 
шего вы ступления вопрос о 
таре  был практически ре
шен. Н акануне снятия — 
интермедия о качестве 
продукции «Хор ковдорских 
цыган», уж е  завоевавш ий 
популярность у зрителей. 
Система бездефектного тр у 
да , вводим ая на предприя
тии, позволит значительно 
повысить качество продук
ции.

Хорошо, о настроением 
вы ступали «старички», со
здававш ие нынешний кол
лектив в 1975 году — В. 
Черном азова, А. Кузнецов, 
3. Я блонская — и молодые 
участники — Т. М ихайлова, 
Г. П еункова, 'Г. Б адаш кова, 
В. Сизонов.

. В «творческом портфеле» 
— наметки к новой про
грамме, посвящ енной проб
лемам техники безопасно
сти: сейчас присм атриваем 
ся, накапливаем  ф акты , н а 
мечаем узловы е вопросы. А 
в ближ айш их планах поезд
ка в Карелию  в гости к кол
лективу «К арелслю да», с 
которым наш ГО К  давно 
соревнуется. П окаж ем  про
грам м у, с которой вы ступи
ли ' па смотре. Интересно, 
что ' скаж ут наши коллеги?

Г. З В Е Г И Н Ц Е В ,  
художественный руко
водитель агитбригад!.! 
«Кристалл»/

Полезное
знакомство

В тресте «Ковдорстрой» 
состоялся «День специалис
та».

И нж енеры  М урм анского 
центра научно-технической 
информации познакомили 
главны х специалистов тр е 
ста, техинф орм аторов, р а 
ционализаторов и изобрета
телей с новинками научно- 
технической информации.

Работники треста о то б р а
ли 13 обзоров Отраслевых 
институтов, 30 тем атиче
ских подборок, 25 описаний 
изобретений к авторским 
свидетельствам , 675 инф ор
мационных листков — с 
целью внедрения этих нов
ш еств в производство.

С новинками ознаком и
лись около ста специалис
тов.

Б ы л так  ж е  организован 
просмотр научно-техниче
ских фильмов по строи
тельной тематике. В  но яб
ре «Дни специалиста» прой
дут в Ковдорском ГО К е и 
ГОКе «Ковдорслю да».

Э. В А С И Л Е Н К О ,
заведующая кабине
том научно-техниче
ской информации и 
пропаганды Кировско
го района.

Со стороны прост о

П ервая  версия этой не
хитрой, казалось бы, исто
рии была излож ена в з а 
метке члена объединенного 
постройкома треста «К ов
дорстрой» Л . Третьяковой 
«Человек за  бортом» (« Р у д 
ный Ковдор» за  22 о к тя б 
р я ). М ол, восем надцать лет 
дейчонкё, а ее уволили. П о 
дош ли к  м олодому челове
ку без души.

Вторую  версию в один 
голос (мож но бы сказать— 
хором) предлож или на со 
брании сотрудники парик
махерской. П риш ла девочка 
работать — и вдруг стала 
«себя показы вать»: то см от
ришь, одно не сделает, то 
другое не выполнит. Д о  нее 
убиралп сами — так  и при 
ней частенько брались за  
веник. «Я кассир, а не тех
ничка», — , говорила. А к ас 
сиром бы ла неваж ны м . Вот, 
глядите, к ак  заполнены  т а 
беля — и ош ибок куча, и 
описок. Т ак что прогул — 
это, так  сказать , капля, пе
реполнивш ая чашу.

Д алее. Д ело  д а ж е  не в 
том, бы ла ли договорен
ность об отпуске за  свой 
счет, или не было (бумаг-то 
пет: иди доказы вай!). П о 
смотрите-ка иначе: имела
ли девуш ка право ставить 
условия?. Допустим , не тре
бовала, а просила. По по
чему ж е тогда уехала: зн а 
чит, считала свою догово
ренность (коли тако вая  
действительно бы ла) чем-то 
вроде ультим атум а, не под
леж ащ его  обж алованию ?

Д р у гая  неточность (то 
же, видимо, не из первых 
ру к): конф ликт Т аня вос
приняла с завидным х л ад 
нокровием . И не подум ала 
снизойти до извинения — 
ни перед коллективом, ни 
перед администрацией, ни 
перед месткомом. Уш ла, 
так  сказать , с гордо подня
той головой.

— «Н еуж ели никого не 
нашлось...» — пиш ете Вы, 
Л илия И вановна. П ред
ставьте себе: ни единой д у 
ши. М естком ком бината бы 
тового обслуж ивания, на

том ж е заседании «помило
вавш ий» оступивш егося че
ловека, не единож ды  уж е 
бывшего под угрозой уволь, 
нения, — этот сердоболь
ный местком, недрогнувшей 
рукой и единогласно голосо
вал  за  увольнение только 
начинаю щ ей свой путь д е в 
чонки (притом, уж е  пом е
нявш ей в короткий срок два 
места работы ).

Что ж , все «по прави
лам». У борщ ица-кассир, ко. 
торая  предоставляет убор
ку м астерам , а кассу ве 
дет  небреж но — видимо, 
просто не хочет на этой р а 
боте работать. — «Или не 
умеет, — в о зр азят  иные. — 
Не научили». Но под стек
лом, на столике, за  которым 
сидела Т аня, находится пе
р ечен ь ' ее обязанностей. 
Значит, вовсе не хотел че
ловек работать.

Вот здесь зам ялись Т атья 
нины бывшие сослуж ивцы — 
И рина Редько, Н аташ а З о 
рина, А лла З а л у ж н ая . Ч е
стно говоря, доброго о 
Т атьяне в парикмахерской 
не говорили: действительно 
ли крупно насолила всем 
девчонка, то ли такой уж  
отрицательны й персонаж  — 
«без просветов»...

— Она, вроде бы, парик
махером быть хотела, — го
ворит Н. Зорина.

— А в чем вы раж алось 
хотение?

— Д а  иногда бралась за 
укладку  волос. П робовала. 
Особенно, правда, не стре
милась...

П ринимали Т атьяну  на 
работу  не ученицей Дамско
го м астера, а касснром-тех- 
ничкой. И увольняли ее как 
не справивш ую ся с соот
ветствую щ ими обязанн остя
ми (плюс несомненное ф ор
мальное основание —  11 
дней п рогула).

Что получается: направо 
пойдеш ь — производство 
проиграет, налево пойдеш ь 
— потеряеш ь человека. А 
м ож ет, т ак  ему и надо — 
чего с ним нянчиться, с ни
кудыш ным работником: из- 
за  него, одного, десять, 
двадц ать  — тыщ а, м ож ет 
быть, страдает?..

Т аня уехала. У строилась 
ни в какую  ни в парик
махерскую  — на автозавод. 
Н айдет ли там  себя — г а 
д ать  не будем. Л иш ь бы 
только хотела.

Наш корр.

Авто
портреты

И дя навстречу пож ела
ниям ненаходчивым наруш и
телям  трудовой дисципли
ны, редакция публикует вы 
держ ки из объяснительных 
записок прогульщ иков. Так 
сказать, читайте и не за в и 
дуйте!

А ЕЩЕ ЭКСПЕРТЫ!
26 авгусда, выходя на ра

боту в первую смену, я был 
отстранен от работы меха
ником Семибратовым П. Н. 
и была произведена экспер
тиза. Но в течение всего дня 
у меня было выпито 3 бу
тылки пива.

Б. Н А У М Ы Ш Е В ,  
машинист крана обога
тительного комплекса.

ДУШЕ НУЖЕН 
ПРАЗДНИК

Мне почему-то стукнуло 
в голову, и я искал для ду
ши праздник, одним словом, 
пьянствовал 8, 9, 10 августа 
и не выходил на работу.

О. П А Ч ЕВ , 
грузчик участка сушки 
обогатительного ком
плекса.

Я ЖЕ ВЕРНУЛСЯ!
16 апреля в смену с 16 до 

24 я ушел в 17.30 в город, 
гам зашел в пивбар и 
выпил три кружки пива, 
пос,ле чего вернулся. За 
это я был отстранен от 
работы. А 19 и 20 апреля 
вообще не был на работе, 
хотя уважительных причин 
не имею.

Г. С В И РИ Н ,
электрослесарь участка 
сушки.

29 НЕ СЧИТАЕТСЯ
Я 28 июля вышел на ра

боту в нетрезвом виде, так 
как 27 июля вечером был 
на дне рождения у товари
ща. 29 июля был трезв, но 
отравил желудок и не мог 
выйти на работу.

I .  И УД И Н , 
слесарь цеха техноло
гического транспорта.

ВСЕ НЕ ТАК
9 июля не вышел на ра

боту, так как пропьянство
вал. 14 июля вышел на ра
боту, но в нетрезвом состоя-, 
нии, и был отстранен меха
ником.

И. М А КС И М О В , 
автослесарь.

ПОНЕДЕЛЬНИК — 
ДЕНЬ ТЯЖЕЛЫЙ

Было воскресенье, при
шли ребята, выпили. Отка
заться не хватило сил. На 
утро не смог подняться из- 
за плохого самочувствия. 
По этой причине совершил 
прогул 17 мая 1970 года.

Б. ПО ПО В, 
сварщик цеха техноло
гического транспорта.

ИМЕЕТЕ В ВИДУ
Ввиду того, что я не вы

ходил на работу с 9 июля 
по 1 августа, дома получил
ся скандал, и я запил и не 
выходил на работу.

Ввиду того, что я прогу
лял 6 сентября, обязуюсь, 
что больше не буду прогу
ливать и пить. И прошу 
оставить меня на работе.

В. М Е Л Ь Н И К О В ,  
грузчик базы ОРСа.

НА ТОЙ ЖЕ 
ПОЧВЕ

24 мая я пришел с рабо
ты и выпил, на другой день 
не мог подняться, так как 
проспал. А  еще два дня я 
болел на той же почве.

Л . А В Е Р Ч Е Н К О В ,  
тракторист подсобно
го хозяйства ОРСа.

Редактор Я. М А Х Л И Н .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

21 ноября Эстрадный 
концерт бригады  Горьков
ской филармонии «Эстрада 
Волги и Оки» (18-30, 21).

23 ноября — Вечер 
старинной музыки. Во- 
кальнст - инструмен
тальный а н с а м б л ь  
«МАДРИГАЛ» Москов
ской филармонии. В 
программе: Музыка 
средних веков (XII — 
XIV) и эпохи Возрож
дения (Италия, Испа
ния, Германия, Анг
лия). Музыка России 
XIII—-XVII вв.

Состап йнсамблн: Л . Д а 
вы дова (сопрано); Л ауреат  
Всесоюзного конкурса име
ни Г л и н к и  Т. Д аш к о ва  (со
прано); Л . П ятигорская 
(м еццо-сопрано); Л. М ар 
киз (скрипка); М. Вайнрот 
(виола д а  гам ба и продоль
ные ф лейты ) ; Б. Я га нов 
(тенор); Е. Аргышев (бари
тон ); Б. К азанский (бас); 
диплом ант Всесоюзного кон
курса А. Ивановский (у д ар 
ные) .

Н ачало в 19.30.
20 ноября — «Высокий 

блондин в черном ботинке»
(14, 16, 18).

21 ноября - «Пузырьки»
(12 30); «Порт» (14).

24 ноября — «В озвращ е
ние высокого блондина» 
(18-30, 20-30).

В КИНОТЕАТРЕ 1 
«ЮНОСТЬ»

21 ноября — «Приключе- 
ния Пиноккио», в двух се
риях (9-30).

22—24 ноября — «Под- 
1ходим ли мы друг другу, 
дорогой?» (12, 14, 16, 18-15,
20, 22).

25—28 ноября — «Трын- 
трава»  (25— 27-го: 12, 14,
16, 18-15, 20, 22; 28-го: 20,
22).

ПРЕДЪЯВИТЕ
ЭКСЛИБРИС!

Всех, кто интересуется исто
рией книги и библиофильства, 
кто любит собирать книги и це
нит искусство их оформления, 
приглашаем на очередное засе
дание Клуба книголюбов. Оно 
состоится 28 ноября, в 15 часов ' 
в городской библиотеке. Будет 
проведена выставка книжных г
знаков. Мы были бы рады, если „ 
бы вы представили на выставку р 
и ваши экслибрисы.

Администрация городской 
библиотеки.

ЮНКОРЫ, СБОР!
Очередное заседание юн

коровского кружка при ре
дакции «Рудного Ковдора» 
состоится в воскресенье, 21 
ноября, в 13 часов в поме
щении Дома пионеров. При
глашаются все желающие.

А НЕ ТО — 
В ПРОДАЖУ!

К сведению водителей, у 
которых органами госавто 
инспекции за - различные 
нарушения были изг.яты 
мотоциклы. До 24 ноября 
вам надлежит явиться в го
родское отделение мили- 
ции (с 9 00 до 18 00) с до 
кументами на мотоцикл. В 
случае неявки до указанно
го срока ваши мотоциклы 
будут пущены в продажу.

Ковдорское ГОМ .

Администрация, партий
ная, профсоюзная и комсо
мольская организации ком
бината производственных 
предприятий треста «Ков
дорстрой» с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти члена КП С С  с 1946 года, 
участника Великой Отечест
венной войны, мастера де
ревообрабатывающего цеха 

С Е Р Е Б Р Я К О В А  
Николая Васильевича 

и выражают соболезнование 
родным, близким покойного.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотиписткн 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА , И. П. 
ВА РН И  НА, верстала В. А. 
ГА Л Ь Ц ЕВ А , клише нарезал 
Л . Д. НА БА ТО В, печатали 
Л. В. РО М А Н О ВА  И Г. И. Т Е 
Р Е Н Т Ь Е В А .

♦  ВОКРУГ ФАКТА ♦ ' ♦ ДЕЛЮСЬ ♦ ♦  ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
’ .......   8. Телефоны: 1-57 (редактор), 1-52 (корреспонденты). З ак . 7940
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ЕСТЬ ЮО-МИЛЛИОННАЯ!

Имена на призе
Вчера была добыта стомиллионная 

тонна руды. О тгруж ал юбилейную 
тонну старший машинист экскавато
ра Э К Г-8 И  № 3 А . Г . Петроченков, 
транспортировал водитель цеха тех
нологического транспорта С . Б . На- 
хуш ев, перерабатывали дробильщик 
участка крупного дробления обогати
тельного комплекса В . Н. Васильев 

и дробильщик участка среднего и мелкого дробления 
А. Е. Карташов. Их имена выгравированы на призе 
«Рудного Ковдора».

Победителем в соревновании коллективов сквозных 
смен за добычу, транспортировку и переработку сто
миллионной тонны руды признан коллектив сквозной 
смены № 4 (участок экскавации — мастер смены А . Г . 
Сесюнин, профгрупор) Ю . И. Трубин, цех технологиче
ского транспорта — бригадир Н . П. Ш маков, проф
групорг А Н. Возиянов, участок дробления — мастер 
смены М. П. Напалков, профгрупорг А . М. Д алба . Их 
имена также выгравированы на призе «Рудного Ковдо
ра»).

Кроме того, в соревновании за добычу, транспорти
ровку и переработку стомиллионной тонны руды и за 
содействие в добыче победителями признаны: водители 
БелАЗов цеха технологического транспорта В . В . Ми- 
хельсон, М. И. Войтенко, В . П . Ш убин, слесарь бурово
го участка рудника «Ж елезный» В . А . Соловьев, мель
ник участка обогащения С . П . Самусенко, дежурный 
электрослесарь цеха К И П и А  Т . А . Фенюк, бригадир ко
тельщиков ремонтно-механического цеха Г . С . Букатенко.

Ш а ги  сажен ън
ОТ ПЕРВОЙ ДО СТОМИЛЛИОННОЙ тонны

1962 ГОД
7 июля машинист экскава

тора С . Н. Лыков отгрузил 
первый ковш железной р у 
ды. ,

25 июля была испытана 
в о д  нагрузкой первая сек
ция корпуса обогащения. 
Первый железный концент
рат получила смена Л. П. 
Марьясовой.

5 сентября —  пробная 
погрузка концентрата. З а
гружены первые 300 тонн.

12 сентября. Обогати
тельная фабрика вступила 
в строй действую щ их. Че- 
реповчанам отправлен пер
вый эшелон ж елезного кон. 
центратв.

1963 ГОД
12 июня. В клубе «Строи

тель» были вручены прави
тельственные награды о т
личившимся на строитель
стве первой очереди Ков- 
дорского ГОКа.

15 августа. Ковдорский 
ГО К выпустил первый мил
лион тонн железного кон
центрата.

1964 ГОД
Январь. Начато строи

тельство второй очереди 
обогатительной фабрики.

15 февраля. Начато стро
ительство опытной фабри
ки по отработке техноло
гии извлечения из хвостов 
мокрой магнитной сепара
ции апатитового и бадде- 
леитового концентратов.

Июнь. Ковдорский ГО К 
вышел на проектную мощ 
ность —  2.400 тысяч тонн 
ж елезного концентрата а 
год.

1965 ГОД
Ноябрь. Начат монтаж 

первых мощных буровых 
станков СБШ-250.

1966 ГОД
Ковдорский железный 

концентрат вышел на миро, 
вой рынок.

Сентябрь. Поступила пер
вая партия самосвалов 
БелАЗ-540.

Ноябрь. На обогатитель

ной фабрике введена уста
новка противоточных ванн 
на мельничной секции № 1.

1967 ГОД
Июнь. Заказчикам от

правлена десятимиллионная 
тонна ж елезного концент
рата, выработанная с нача
ла пуска комбината.

1968 ГОД
Май. Добыта тридцати

миллионная тонна ж елез
ной руды со дня пуска 
комбината.

Октябрь. На руднике 
«Ж елезный» приступили к 
освоению забоечной м а
шины ЗС-1, предназначен
ной для забойки взрывных 
скважин.

1969 ГОД
Ноябрь. Смонтированы и 

прошли испытания высоко
производительные сепара
торы 209-В-СЭ. На участие 
обогащения освоена новая 
схема обезвоживания. А в
томатизирован первый су
шильный барабан на уча
стке сушки.

Декабрь. Пущена в экс
плуатацию первая очередь 
канатной дороги для тран
спортировки сухих «хвос
тов».

1970 ГОД
15 мая. О тгружена, пере

везена и переработана 
50-миллионная тонна руды , 
добытая со дня пуска ком
бината.

Сентябрь. Рассмотрен и 
рекомендован к утверж де
нию в Министерстве черной 
металлургии технический 
проект апатито-бадделеито- 

вой обогатительной фабри-

1972 ГОД
Декабрь. Начато строи

тельство А Б О Ф . Заложены 
первые кубометры бетона 
в основание корпуса обо
гащения.

1973 ГОД
Июнь. Начато строитель 

ство гидротехнического 
тоннеля ' для отвода реки 
Верхняя Ковдора.

Июль. В диспетчерской 
рудника «Ж елезный» начат 
монтаж системы «Карь
ер-2».

Ноябрь. Начато освоение 
станка СБШ-250 МН с ти
ристорным управлением.

Декабрь. А Б О Ф  объявле
на Всесоюзной комсомоль
ской ударной стройкой.

1974 ГОД
Март. На руднике «Ж е

лезный» смонтирован пер
вый восьмикубовый экска
ватор ЭКГ-8И.

Декабрь. Начата ком
плексная прокрутка обору
дования А Б О Ф .

1975 ГОД
М арт. Пущена в работу 

технологическая нитка по 
производству апатитового 
концентрата.

Июнь. А Б О Ф  вступила в 
строй действующ их пред
приятий.

1976 ГОД
Ф евраль. В промышлен 

ных условиях получен бад- 
делеитовый концентрат.

Апрель. Смонтирован на 
восьмой секции гидроцик 
лон-1400, заменивший спи 
ральные классификаторы

Апрель, Сквозная смена— 
комсомольско - молод е ж 
ный коллектив обогатитель 
ного комплекса выработал 
за смену 1.146 тонн апатито 
вого концентрата с плано 
вым содержанием пятиоки 
си фосфора.

Сентябрь. На руднике 
«Ж елезный» пробурен 
двухмиллионный м е т р  
взрывных скважин.

Октябрь. О т г р у ж е н  
50-миллионный кубометр 
вскрышных пород со дня 
пуска комбината.

Государственная комис
сия с общей оценкой «хо 
рошо» приняла в эксплуа 
тацию комплекс гидротех 
нических сооружений по от 
воду реки Вер-хняя Ков 
Дора.

Ноябрь. Отгружены пер 
вые тонны руды с северно 
го участка.

КАЖДОДНЕВНЫЙ
Т Р У Д

Путь коллектива комбината длиною в 100 
миллионов тонн руды комментирует водитель 
цеха технологического транспорта Виктор Ва
сильевич Рохлов, которому было доверено от
везти на переработку первую и пятидесяти
миллионную тонны руды.

Трудно передать ощуще
ние человека, которому до
верено впервые самостоя
тельно управлять больше
грузным'самосвалом. В Ков- 
дорском рудоуправлении 
(комбината тогда еще и в 
помине не было) «четверта
ков» было всего пять штук. 
Понятно, что предел мечты 
каждого шофера — быстрее 
«оседлать» МАЗ-525. С  вы
соты наших дней многие 
скептически относятся к 
этой машине. И напрасно. 
Не надо забывать, что она 
пробивала дорогу БелАЗам.

Два дня стажировки у 
Петра Знайдзиловского — 
и вот тебе «бразды» от мо
гучего двадцатинятитонни- 
ка. Теоретическая подготов
ка укладывалась в рамки 
инструкции по эксплуата
ции. Опыт накапливали кол
лективом. Помнится, у вто
рого МАЗа все время вы
скакивала третья передача. 
Почти всю зиму он просто
ял на приколе. А когда вы
яснили причину — ремонта 
на три часа.

Потом был еще один 
праздник: транспортировал 
первые тонны руды на фаб
рику. Праздник не только 
для меня — для всех авто
транспортников и экскава
торщиков рудоуправления.

Честно говоря, те дни вру
бились в память не только 
потому, что стал свидетелем 
рождения еше одной сырь
евой базы металлургической 
промышленности. В каж
дую тонну руды труда 
вкладывали гораздо боль
ше, чем сейчас. Или, может 
быть, ее утяжеляли труд
ности, с которыми сталкива
лись буквально на каждом 
шагу.

Скажем, о стоянке машин 
с подогревом даже не по
мышляли.. Думали о том, 
как бы самим согреться. 
Гараж располагался рядом 
с теперешним складом обо
рудования, который уже 
мешает развитию северного 
участка. Так вот, гараж со
стоял из токарной (станок 
в единственном числе и 
«буржуйка») и слесарной 
(та же «буржуйка») мастер
ских. Понятно, что крытый 
бокс видели только во снах.

А морозы в 1962 году 
стояли — нос не показы
вай. В кабине можно было 
выдержать два часа, не 
больше.

Работали попеременно. 
Пока один оттаивал, другой 
возил руду. Никакие моро
зы не могли сорвать подачу 
сырья на фабрику. Зато они 
порядком досаждали нам 
при заводе машин. Бывало, 
по гри часа тратили, пока 
самосвал приводили в ра
бочее «настроение». Собе
рем целую батарею аккуму
ляторов, чтобы дать «при
курить», чтобы магнето вы
секло искру. Аккумуляторы

сядут — двигатель молчит. 
На буксире таскаем — мол
чит...

У  Петра Знайдзиловского, 
моего наставника, в запасе 
всегда был эфир (тот, что 
врачи применяют для нар
коза). Даст «понюхать» са
мую малость двигателю че
рез всасывающий коллек
тор, и оживает машина. Аж 
клапана звенят. Масло’ за
стыло, шланги не выдержи
вают давления — меняй их, 
заливай по новой и масло. 
Механик трясет кулаками. 
Сниму с машины! Ты же 
взорвешь двигатель!

Заменить баллоны — то
же проблема. Эту операцию 
выполняли вшестером. Ос
новной механизм — кувал
да да лом.

Кое-кому может пока
заться, что в то время тран
спортники находились в бо
лее выгодном положении: 
ведь откатывали горную 
массу не снизу вверх, а под 
гору, — все же легче. Ведь 
до подножья сопки спуска
лись на тормозах. Карданы 
не выдерживали. Вышед
шую из строя машину до
ставить в гараж нечем. Не
сколько дней она мерзла 
на горе, пока не раздобу
дешь крестовину. Разве
дешь костер, отогреешь са
мосвал, устранишь неис
правность — и за работу.

Доставалось всем. Экска
ваторщикам и буровикам — 
тоже. Ведь начинали с ну
ля. А нуль находился на са
мой макушке сопки — на 
310 метре. Сняли с нее шап
ку '— и пошла большая ру
да. Правда, первое время 
обходились без взрывов. 
Руда на самом верху была 
рыхлой.

Сообщения о рабочем 
Ковдоре стали появляться 
на страницах областной га
зеты, приезжали репортеры 
из Мурманского телевиде
ния. Как-то, снимая на 
пленку лучших людей руд
ника, горную технику, ки
норепортер захотел запечат
леть наступающий на зри

теля самосвал. Положил на 
дорогу камеру и попросил 
чтобы я «наезжал» на нее 
Прошел в нескольких сан 
тиметрах. Вроде бы не' 
сложная операция, а дрожь 
проняла: вдруг съюзит ма 
шина — и нет ценной ве 
щи, Впрочем, с машиниста 
ми экскаваторов по точное 
ти все равно не сравниться 
Бывало, пяткой ковша за 
крывали коробок от спнчек 
крышку часов или раскалы 
вали я(шо.

Пятидесятимилли о и н у ю  
тонну руды доверили тран
спортировать мне. Почетная 
задача. Этот день запомнил
ся мне как самый большой 
праздник. Э ту  юбилейную 
тонну доставляли уже на 
БелАЗах. Вроде небольшой 
промежуток в жизни кол
лектива, а вобрал в себя 
целую эпоху в автомобиле
строении, судьбы людей, 
строивших новый город за 
Полярным кругом. Одни 
уехали, а другие шагают от 
самого первого колышка до 
нынешних дней.

Тот трудовой праздник 
памятей многим до сих пор. 
Отметили его торжественно, 
на митинге, состоявшемся у 
диспетчерской рудника. 
Между праздниками — 
будни, насыщенные освое
нием нрвой техники, рас
ширением обогатительной 
фабрики, заменой устарев
шего технологического обо
рудования более произво
дительным, расширением 
фронта вскрышных работ, 
зарезкой новых горизонтов.

Вдумаемся в цифры: 
сдвинута гора в 50 миллио
нов кубометров вскрыши, 
переработана и отправлена 
металлургам вторая — в 
100 миллионов тонн! А ком
бинат как вырос! Теперь не 
только железный, но апати
товый и бадделеитовый кон
центраты из той же руды 
вырабатывают.

За добычу и переработку 
юбилейной тонны соревно
вались многие. Надо ду
мать, что широко развер
нувшееся соревнование по
могло вскрыть резервы. 
Каждый имел возможность 
показать, на что способен, 

В . Р О Х Л О В , 
секретарь партбюро 
цеха технологического 
транспорта.

На снимке: приз «Рудна 
го Ковдора», учрежде;нны1 
в честь памятной даты -  
дня добычи, транспортиров 
ки и переработки 100-мил 
лионной тонны руды, добц 
той со дня основания ком 
бината. На призе выфави1 
рованы имена победителе! 
социалистического соревно' 
ванйя в честь этого важно 
го события в жизни коллек 
тива комбината.

Приз будет передан на 
вечное хранение в Комнат; 
трудовой славы комбината 

Фото Ю. Петрухина.
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Потеряешь—не найдешь!
ВЕТЕР ГРЕТЬ 
НАКЛАДНО

Еще в августе в «Рудном 
Коадоре» были опублико
ваны три корреспонденции, 
посвященные ходу подго
товки к работе в зимних ус
ловиях. Названия материа 
лов «Неповоротливость», 
«План вне плана», «Привыч
ные дыры», дум ается , рас
крывают критическую на 
праеленность выступлений 
газеты . Но дело не только 
в заголовках. Авторы кор 
респонденций —  рейдовая 
бригада народных контро
леров —  на фактах подчер
кивали, что всесторонне 
подготовиться к зиме — 
это значит не только со 
здать нормальные условия 
для работы, но и избежать 
потерь энергоресурсов.

К сожалению, проверку 
показала, что не все руко
водители цехов с должным 
вниманием отнеслись к этой 
важной проблеме. Н асту
пили холода, и из-за не
удовлетворительного со
стояния остекления поме 
щений, из-за обводнения 
теплосетей, невозврата кон
денсата, перегрева оборот
ной воды и т. д . большое 
количество тепловой энер
гии попросту теряется.

Только из-за неудовлет
ворительного состояния во
рот и окон в обогатитель
ном комплексе ежечасно 
теряется около 0,10 гекк;а- 
калорий тепла, в цехе тех
нологического транспорта 
—- около 0,8 гекка-калорий, 
в цехе подготовки произ
водства —  около 0,7 гекка- 
маяорий. Если эти потери

перевести • рубли, то толь- . 
ко в этих цеха ежемесячно 
в прямом смысле на ветер 
выбрасывается 750, 6.000 и 
5.250 рублей.

В цехе технологического 
транспорта продолжают ис
пользовать тепловую энер 
гию на открытых стоянках 
автотранспорта. Кроме это
го, теплосеть там находится 
в воде, хотя и об этом не 
раз говорилось. Нагреть все 
подпочвенные воды все 
равно невозможно, а сколь 
ко при этом теряется тепла!

Список потерь можно 
продолжить. В складе го 
рюче смазочных материа 
лов пар просачивается 
сквозь запорную арматуру. 
Энергоцех не установил в 
городе до отопительного 
сезона расчетных шайб и 
сопел, в результате в тече
ние двух месяцев оборот
ная вода перегревается на 
5— 7 гдадусов. Рудник «Же 
лезный», цех подготовки 
производства и Ж КО  все 
еще не закончили изоля
цию теплоцентров и тепло 
сетей.

Я не останавливаюсь д е 
тально на списке замечен 
ных упущений. Он разослан 
по цехам, предусмотрен 
срок —  1 декабря —  их 
устранения. Однако группа 
народного контроля комби, 
ната посчитала, необходи 
мым принять к виновным в 
потере тепла и меры воз
действия. Начальники обо 
гатительного комплекса 
А. П. Сидоренков, рудника 
«Ж елезный» В. Ф . Левоч- 
кин и и. о. начальника Ж КО
А. Л. Бородавка —  строго 
предупреждены, а началь

ники цеха технологического 
транспорта В. А. Вестернии, 
цеха подготовки произвол 
ства Г. Н. Трухин и энерго
цеха В. И. Кириллов при 
влечены к материальной 
ответственности.

Н. Б ЕР ЕЗ И Н , 
заместитель председа
теля группы народно
го контроля комбина
та.

КАШУ БЕЗ МАСЛА —  
ИСПОРТИШЬ

Надо ли говорить, что 
без достаточного количест. 
в а технических масел не 
возможно любое современ
ное производство? Замрут 
экскаваторы, не выйдут на 
линию БелАЗы, остановят
ся мельницы и насосы. Все 
трущиеся детали требуют 
смазки.

Надо пи повторять, что 
хозяйское отношение к ис 
пользованию технических 
масел — закон, не тре 
бующий комментарий?

Эти риторические вопро 
сы я задал не для красного 
словца. Как ни странно, их 
задавать надо. Потому что 
отношение к этому продук
ту нефтепереработки на 
комбинате пока не назо
вешь нормальным.

Так же широко известно, 
что технические масла пос
ле их использования, под
даются регенерации, то 
есть восстановлению. Воду, 
кажется куда менее ценный 
продукт, научились исполь
зовать многократно: очи
щаем и вновь пускаем в 
дело. А технические мас
ла — если и не выбрасы
ваем, го и не собираем.

Чем иначе можно объяс
нить тот факт, htq  в этом 
году рудник «Железный» 
сдал только 16,4 тонны от
работанных масел вместо 
запланированных 32. тонн, 
цех технологического тран
спорта — 10,2 тонны вмес
то 140, обогатительный 
комплекс — 34,2 вместо 
80 тонн и гак далее. В це 
лом по комбинату не было 
сдано на регенерацию 192,2 
тонны технических масел 
А это равносильно безвоз 
вратной потере 160 тонн 
чистого масла.

Я уже не говорю, что 
пролитые на землю, выли 
тые в канализацию, сго
ревшие в костре смазочные 
материалы загрязняют ок 
ружающую среду и прино 
сят всем нам невосполни 
мые убытки. 160 тонн чис 
того масла —  тоже имеют 
цену. И, кстати, вошли в 
лимиты отпущенных комби
нату смазочных материалов.

В. Л Е Й З Е Л Ь , 
начальник отдела тех
нического снабжения.

СКОЛЬКО с т о и т  
ДАМБА!

Мост через озеро ликви
дировали. На его месте 
второй месяц строится дам 
ба. Неужто это такое слож 
ное сооружение, что из-за 
него второй месяц сотни 
машин «накручивают» лиш
ние километры? Интерес
но, кто подсчитает, какая 
уйма горючего сжигается 
из-за этого?

И. ГО Л У Ш К ЕВ И Ч , 
горный мастер рудни
ка «Железный».

Надо—
помогли

Бадделеит отправляется 
потребителям. Несомненная 
н этом заслуга всех под
разделений обогатительно
го комплекса. В том числе и 
механической службы уча
стка дробления.

Поскольку рабочих рук не 
хватало, а переделки схе
мы подачи питания на бад- 
делеитовый участок требо
вали ускорения работ, глав
ный инженер обогатитель
ного комплекса А. М. Ми- 
ювапов обратился к нам с 
просьбой помочь монтиро
вать трубопровод.

В пашем распоряжении 
были только выходные. По
совещались и решили, что 
сможем отработать в эти 
дни. Профком комбината, 
учитывая сложность создав
шегося положения; разре
шил.

Чтобы избежать лишних 
колеи и переходов,- следо
вательно, сократить время и 
расход металла, на ходу 
согласовывали предложе
ния с главным инженером. 
Ни одно не было отвергну
то. Правда, заминка вышла, 
кбгда предложили для со
кращения перехода пробить 
отверстия в перекрытиях 
для трубы р диаметром 325 
мм. Опасались, как бы не 
ослабить перекрытия. А. М. 
Милованов подсчитал на
грузку на эти участки и со
гласился с нашими довода
ми — ослабления не будет.

Пять выходных дней сле
сари участка дробления 
монтировали трубопровод. 
Отрадно, что этот вариант 
Транспортировки «хвостов*
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апатитового производству
получил права «гражданств 
ваш и что в нем есть част»  
на труда и механической 
службы участка.

А. КО ЗЛО В, 
бригадир слесарей уча
стка дробления.

Ни дня 
без поиска

Решению задач техн оло
гического прогресса, повы
шению эффективности про
изводства во многом спо
собствуют рационализато
ры комбината «Ковдорслю- 
да». Не без их помощи пе
рекрыто задание десяти  
месяцев по росту произво
дительности труда.

Рационализаторы уеп«Ц|» 
но справляются с приняты 
ми на первый год пятилет
ки обязательствами; в н е д
ренные рацпредложения 
дали экономический эф
фект 143,7 тысячи рублей 
при плане 114 тысяч,

Очевидно, что опреде
ленную роль сыграли см ет, 
ры, конкурсы, соревнование 
на звание «Лучший моло
дой рационализатор».

Среди предприятий ком
бината прочно удерживает 
лидерство коллектив рудни
ка «Риколатва». Заслуга я 
этом прежде всего людей 
пытливой мысли ■— Б. С. Ге
расимова, Ю . Т. Висенко,
В. И. Платонова, А , С. Ка- 
корина, В. Н. Турина, В. И. 
Сидоренко, В. А . Ульянко- 
ва, В. М. Картавенкю и др.

Л . ЕРШ О ВА ,
инженер бюро рацио
нализации и изобрете
ний ГОКа «Ковдор-
слюда».
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X  р  о  н  и  к  а
На предприятиях Ковдо- 

ра в первичных парторга
низациях прошли отчетно- 
выборные собрания. Сек
ретарями партийных бюро 
избраны
В КО ВД О РСКО М  ГОКе:
главный бухгалтер комби

ната Сафин Аккрям Ари- 
фулович (управление ком
бината); слесарь участка 
дробления Мороз Нина Ва 
с ил ье в на (обогатите л ьн ы й
комплекс); электрик буро
вого участка Осипов Сергей 
Алексеевич (рудник «Ж е
лезный»); шофер Рохлов 
Виктор Васильевич (цех 
технологического транспор
та ), мастер П Р Р  Бабошин 
Юрий Иванович (цех под
готовки производства); кон
тролер Азаренко Нина Пет
ровна (ремонтно-механиче
ский цех); мастер Ябриков 
Валентин Александрович 
(энергоцех); начальник ла
боратории автоматизации 
Арсеньев Виктор Александ
рович (ц ехК И П и А ); нача.|ь- 
ник промышленно-санитар
ной лаборатории Муравьев 
Владимир Михайлович (цех 
заводских лабораторий); 
прораб Ланцов Юрий Анто
нович (ремонтно-строитель
ное управление); инженер 
по технике безопасности 
Раппопорт Олег Ефимович 
(О Р С ); воспитатель детско
го сада Никитинская Ариад- 
m  Дмитриевна (Ж К О ); 
старший агроном Попов 
Август Васильевич (подсоб
ное хозяйство О Р С а ); на
чальник электроремонтного 
участка Фофанов Юрий 
Михайлович (электропех).

В ГОКе 
Ч .  «К О ВД О РС Л Ю Д А »:

главный геолог комбина
та Черемных, Гарий Влади 
мирович (управление ком
бината), начальник флого- 
питовой Обогатительной 
фабрики Щербина Игорь 
Николаевич (рудник «Ков- 
яор»), слесарь Хлопьев 
Иван Тихонович (рудник 
«Риколатва»), старший ин
женер но технике безопас
ности Сорокин Анатолий

Александрович (рудтГИК 
«Ена»); старший нормиров
щик Ежиков Иван Алексее, 
вич (рудник «Чалмозеро»); 
старший механик Петухов 
Василий Федорович (авто
транспортное предприятие).

В Т Р Е С Т Е  
«КО ВД О РСТРО Й »: 

начальник отдели техники 
безопасности Кучкии Юрий 
Андреевич (управление тре
ста ); бригадир комплексной 
бригады Корнюх Петр Анд
реевич (СМУ «Пром- 
етрой-1»); маляр Денисов 
Виктор Васильевич (СМ У 
«Промстрой-2»); электро
монтер Базылев Иван Ти 
тович (СМ У «Промжил- 
строй»); инженер-электро- 
мехйник Пузанев Юрий Ва
сильевич (С У  «Отдел- 
строй»); шофер Вертебный 
Григорий Ишагьевич (авто
транспортная контора); 
главный механик Кемов Ми
хаил Маанович (комбинат 
производственных пред
приятий); механик Болдуев 
Семей Михайлович (управ 
лениё механизации строи
тельства), инженер отдела 
комплектации Рубинштейн 
Вениамин Моисеевич (уп
равление производственно- 
технической комплектации); 
прораб Мельников Влади 
мир Дмитриевич (участок 
«Рудстрой»); мастер «Ме 
таллургпрока т м о н т  а ж а» 
Сид ис Адольф Семенович 
(организации «Минмонтаж- 
спецстроя»).

В КО ВДО РСКО М
Л ЕС П Р О М Х О З Е : 

электрик автогаража Гор 
ский Иосиф Павлович (Ков- 
дорскйй лесопункт); шофер 
Огюнин Петр Антонович 
(Куроптский лесопункт).

Секретарями партбюро 
на других предприятиях 
города избраны:

мастер производственного 
обучения Чернецкая Алев
тина Геннадиевна (СУ-6) 
дежурный' инженер Лоба
нов Анатолий Алексеевич 
(Т Э Ц ), геолог Голиков Ни 
лай Николаевич (Ковдор- 
ская Г Р П ) .

П У Л Ь С  В Р Е М Е Н И
Как показал анализ, 

ритм подачи руды на пере
борку и ритм выпуска же
лезного концентрата все 
еще остаются неровными. 
Из месяца в месяц в пер
вую и вторую, декады — 
раскачка, в третью—штурм. 
11 если говорить о резер
вах повышения производи
тельности труда — то они 
в первую очередь кроютск . 
именно в стабилизации рит
ма. Не научились еще на 
комбинате полностью ис
пользовать каждую рабо 
ч.у(о минуту. Причем, это 
касается и рабочих основ
ных профессий. Анализ 
опять же показывает, что 
машинисты экскаваторов 
треть смены не занимаются 
своим прямым делом, не 
грузят руду п породу.

Казалось бы, на профсо
юзной конференции — а 
речь идет о состоявшейся 
19 ноября X I отчетно-вы
борной профсоюзном кон
ференции комбината — дол
жны бы говорить о сугубо 
«профсоюзных» делах: со
циалистическом соревнова
нии, быте, учебе. Но как в 
наше время отделить произ
водство от общественной 
жизни? Социалистическое 
соревнование тем и сильно, 
что нацеливает каждого на 
решение самых насущных 
проблем, А  что на конфе

ренции много диимания вы
ступавшие уделяли слож
ностям производственной 
жизни — это, скорее, пока
затель зрелости коллектива.

Вот некоторые цифры, ко 
торые красочно иллюстрп 
руют достижения профео 
юзной организации комби
ната за период от конф. 
ренции до конференции. В 
76 школах коммунистиче 
ского труда занимаются бо
лее 1.800 слушателей; 1.487 
работников и 17 коллекти
вов подтвердили или завое 
вали высокое звание удар 
ников и коллективов комм> 
пиитического труда.

Самоотверженная работ,: 
тружеников комбината вы
соко оценена. 485 передови
ков производства награж
дены знаком «Победитель 
социалистического соревно
вания» за 1974 и 1975 гг.. 85 
— стали кавалерами знака 
«Ударник 9-й пятилетки», а 
19 наиболее отличившихся 
работников награждены ор
денами и медалями.

Поднимали выступающие 
вопросы и «чисто» профсо
юзные; строительство пио
нерского лагеря, обеспече
ние нормальных условии 
труда, усиление внимания к 
спортивно-массовой работе, 
к самодеятельности, налажи
вание движения автобусов, 
своевременное обеспеченно

спецпитанием — молоком. 
Забегая вперед, скажем, что 
в решении конференции за
писано обратиться е на
стоятельной просьбой к ад
министрации о сокращении 
срока строительства в Кон
доре молокозавода е тем, 
чтобы он вступил в стро: 
уже в 1977 году.

Единогласно голосовали 
делегаты конференции зс 
повышенные социалистиче
ские обязательства в честь 
XV I съезда профсоюзов. Во 
время 17-нсдельной вахты 
в честь съезда коллектив 
комбината выпустит допол

нительно к плану 8 тысяч 
тонн железного концентра-, 
та, 2 тысячи тонн апатито
вого, перевыполнит задание 
по бадделеитовому концент
рату, добудет сверх плана 
20 тысяч тонн руды и выве
зет 15 тысяч кубометров 
((скрытных пород. А за 
счет повышения качества 
железного, .апатитового я 
бадделситовых концентра, 
т е  реализует дополнитель
но товарной продукции на 
?() тысяч рублей.

Конференция избрала яо- 
,ый состав профкома ком

бината. Председателем его 
избран А. В. Треничев, за
местителем — Ю. П. М&. 
лайчук.

На снимке вверху — президиум X I отчетно-выборной 
профсоюзной конференции Ковдорскою ГО Ка. С отчет
ным докладом выступает председатель профкома А. В. 
Треничев.

На нижнем снимке — делегаты конференции в,, врем: 
перерыва обмениваются мнениями.

Фото Ю. Петрухина.



НОВОСТРОЙКИ

о
Выполнено около поло

вины работ по бетонирова
нию фундаментов под кар
кас здания корпуса обога 
щения второй очереди 
АБОФ по оси В (бригада 
В. Сиволапа),

На корпусе сгущения 
бригада П. Корнюха закон 
чи.та монтаж сборною же 
летобетонного тоннеля от 
сгустителя № 1 до насос
ной, В настоящее время 
строители вяжут арматуру 
опорной части. Часть арма
туры уже выступает из кот 
лована: строители бригады 
П. Корнюха первыми выво
дят вторую очередь АБО Ф 
из «земли». К концу декаб
ря будет выполнен нулевой 
цикл на насосной корпу'са 
сгущения.

На снимке: бетонируются 
фундаменты под каркас 
здания корпуса обогащения 
второй очереди АБОФ.

Фото Н. Ганиевой,

С улучшенной планировкой
< Б августе в Ковдоре на- 
атат монтаж первого круп-' 
ноп&цельного лома новей
шей серии. Пока что подоб
ные жилые дома являются 
экспериментальными, но 
перспективы у них немалые.

Проектировщики и строи
тели долго бились над зада
чей: совместить быстроту и 
сравнительно, малую трудо
емкость панельного домо
строения с удобством пла
нировки, Итогом ‘явилось 
создание новой серии.

Чем же будет 16-й дом 
отличаться от тех крупно

панельных, что уже стоят
в Ковдоре? Во-первых, от 
пола до потолка — 3 метра. 
Во-вторых, улучшена пла
нировка квартир, их полез
ная площадь увеличена. 
Вместо обычной кухни пре
дусмотрена кухня-столовая 
площадью 10,2 квадратных 
метра, а в ванных отведено 
место для хозяйственных 
нужд.

В отличие от домов про
шлых серий крупнопанель
ный будет с лоджиями и 
эркерами Так что внешне 
здание будет приятно отли

чаться от окружающих до
мов. И еще одна новинка: 
дома новой серии, согласно 
проекту, должны быть ос
нащены мусоропроводом.

Сейчас заканчиваем мон
таж первого этажа 16-го 
дома. Кроме того, подходят 
к концу работы на домах 
№ 2 и № 3: их намечйно 
сдать до начала нового го
да.

С. К У З Н ЕЦ О В , 
мастер СМУ «Жил- 
гражданстрой» треста 
«Апатнтстрой».

ф  HOBATOPV 
НА ЗА М ЕТКУ  ф

"Подспорье
На рудниках и в авто 

транспортном предприятии 
ГО Ка «Ковдорслюда» сей
час показываются фильмы 
по всем основным направ
лениям развития науки и 
техники, а также передово
му производственному опы»

А 16 ноября состоялся те
матический семинар. При
сутствовали на нем главные 
инженеры рудников и А ТП , 
техинформаторы, референ
ты и другие специалисты 
комбината. Вел семинар на
чальник производственно
го отдела В. И. 1(1уделин.

С докладом об основных 
направлениях механизации 
производственных процес
сов на ГО Ке в 10-й пятилет
ке выступил главный меха
ник комбината А. Ш. Ша- 
миданов.

Об организации информа
ционной (заботы доложила 
слушателям семинара ин
женер сектора технической 
информации В. Г . Черем- 
ных. Заведующий отделом 
пропаганды Мурманского 
Ц Н ТИ  В. А. Хабаров вы
ступил с докладом об ис
пользовании средств массо
вой информации.

По окончании семинара 
слушатели с интересом про
смотрели. производственно- 
технические кинофильмы.

Кроме, того, присутство
вавшие ознакомились с вы
ставкой информационных 
материалов М урм а п.с кр го
ЦНТИ  и получили консуль
тации по вопросам органи
зации и использования на
учно технической информа
ции и пропаганды.

Р. М АН СУРО ВА , 
инженер сектора тех
нической информации 
ГО Ка «Ковдорслюда».

йЯЕйив*

Как сбили 
«раму»

Легко катит полуторка 
по дороге, в кузове — рас
чет, сзади—зенитка. Бойцы
— один моложе другого
— шестнадцать, семнадцать. 
Съезжаем с дороги в поле,

ф  И КАК  П РЕЖ Д Е В СТРО Ю  ф

командую: «К бою!. Ориен 
тир — столб у, развилки!» 
Зенитчики дружно прыга
ют в пыльную траву, рас
чехляют орудие, разносят 
лапы, крепят Наводчики~ 
уже в сиденьях, пушка за 
крутилась, замерла, и ствол 
пошел вверх.

...Месяц, два. три Уже 
второй раз мои наводчики 
и заряжающие уезжают на 
фронт. Хожу, прошу отпус
тить- Так и смирился: при
дется здесь, за Волгой, 
ждать конца войны, учить 
молодежь.

Но однажды пришлось 
сыграть настоящую боевую 
тревогу, В небе появилась 
«рама» — фашистский раз
ведывательный самолет. 
«Первое, огонь!». Зенитчики 
знают, как редко удавалось 
подсечь «раму». Но нам по
везло — самолет задымил и 
скрылся за лесом.

В. К А Л М Ы КО В 
сержант запаса, маши
нист насосов участка 
обогащения.

Бессменно
С моменте пуска обогати-1 

тельного комплекса Вита
лий Васильевич Калмыков 
работает машинистом насо
сов на участке обогащения. 
Хозяйство большое: одни 
насосы мокрые хвосты пе 
рекачиваюг, .другие  — ' 
промпродукт гонят на гид 
роциклоны, третьи —  кон 
центрат на фильтры шлют 

Бывает, насос перестал 
качать, нр сразу опреде 
лишь неисправнооь. Либо 
рабочее колесо сорвалось, 
либо труба забита. Тут при 
годится подумать, поискать, 
простучать трубу, «пробку» 
найти, резать и чистить. А 
пульпу нужно подавать рит
мично!

Опыт. Он накапливался 
годами, он —- самый на
дежный справочник Вита
лия Васильевича. В нем 
есть все разделы —  и 
как предупредить аварии, 
и как определять неисправ
ность, и что требуется для 
их устранения.

За отличную работу Кал
мыков награжден знаками 
«Отличник социалистиче
ского соревнования» 1973 и 
1975 гг. А за ратный труд 
грудь бывшего артиллери 
ста украшают Семь меда

В, ЧМИХАЛЕМКО,
председатель фабко
ма обогатительного 
комплекса.

Форум обогатителей
Вчера в Ковдоре начало 

работу совещание членов 
обогатительной секции об- 
I,четного нлучно-техническо- 
ю общества. В совещании, 
проводимом Ковдорским 
ГОКом, принимают участие 
представители Оленегорско
го ГО Ка, Кольского филиа

ла АН СССР, института 
«Механобр». Было заслу
шано более десяти докла
дов, освещающих проблемы 
обогащения железных руд. 
С докладами выступили: 
А М. Милованпв — глав
ный инженер обогатитель
ного комплекса Кпвдорско-

ф  ПУТИ П РО ГРЕССА  ~ф

го ГО Ка, Н, Н. Проса»рщ- 
ков — начальник ЦЗЛ Оле
негорского ГО Ка, В. А. Ива
нова — старший научней 
сотрудник КФ АН  СССР, 
кандидат технических наук, 
Т. Н. Поганкина — инже
нер ЦЗЛ Ковдорского 
ГО Ка, представитель инсти
тута «Механобр» и другие.

Н. КО Р О Л ЕВ А , 
инженер ПТО.

Сложности преодолимы
Некоторый положения м» лоилвлв «Состояние техники и технологии обогащ е

ния комплексных руд Ковдорского месторождения», прочитанного главным инже
нером обогатительного комплекса А, М. Милоаановым.

Участок 
обогащения

Представляет интерес 
применение противоточных 
сепараторов 209-П-СЭ с 
увеличенным сечением вход
ных патрубков на сливах 
газоочистки, фильтре, пере
ливах вакуум-фильтров, 
смывах отметок без их пред
варительного сгущения в 
четырех магнитных дешла- 
маторах МД-50. Наиболее 
характерным для этих про
дуктов является большое 
разбавление о одной сторо
ны и сильные колебания 
как по крупности, так и по 
содержанию железа и по со
держанию твердого, в дру
гой.

И тем не менее, в про
цессе работы увеличение по
терь магнитного железа в 
мокрые хвосты с данного 
узла пока не замечено. При 
расширении участка до 16 
миллионов тонн по сырой 
руде предусматривалась 
установка еще 3 магнитных 
дешламаторов. Сейчас оче
видно, что они уже не по
надобятся

Осваивая двухстадиаль- 
ные секции, работники обо
гатительного комплекса 
предложили повысить коэф
фициент использования 
секции в целом за счет ра
боты одной шаровой мель-, 
ницы с пониженной на

грузкой, с йомОшью допол 
нительного конвейера при 
остановках стержнеггой 
мельницы. Это позволит До
вести коэффициент исполь
зования секции до 0,95, 
как v шаповой мельницы.

Хвостовое
хозяйство

Найдено решение по уста
новке общего пульподели- 
теля на песках гидроцикло
на 1400, что позволит устра
нить жесткую связь между 
участками хвостового хо
зяйства и обогащения, пе
рераспределить пески гид
роциклона 1400 между мель
ницами в зависимости от 
их состояния.

Работники обогатительно
го комплекса провели боль
шую работу по повышению 
надежности ряда узлов 
землесосов 12ГРК-8, 12ГР- 
8Т2, 20ГРТ 8 и т. д. Не 
сколько изменена схема 
транспортировки хвостов че 
рез пульпонасосиую Aft 2 до 
хвостохранилища.

Участок
флотации

При проектировании ито 
рой очереди АБО Ф у что 
ны не все замечания ниже 
нерно-технических работни
ков комплекса, возникшие 
в процессе эксплуатации 
рсагеитмого хозяйства' не 
решен вопрос пневмотран
спорта соды, неудовлетво
рительно решены вопросы

разгрузки железного купо
роса из вагонов, загрузки 
железного купороса в раст
ворные чаны, слива желез
нодорожных цистерн с реа
гентами и связи сливных 
станций со складами жид
ких реагентов, перемеши
вание жидкого стекла в 
складских емкостях, хране, 
ние таллового масла и 
ОП-4

Трудности пусконаладоч
ного периода значительно 
усугубляются тем, что ком
бинат вынужден осваивать 
новые реагенты: из-за отка
зов в поставке проектных. 
Предложено, испытать так
же ORC-2, нонилфе- 
нол и синтамид. То 
есть, вместо форсированно
го освоения технологии и 
борьбы за достижение про
ектных показателей, работ
ники комбината и пуско
наладочной бригады вы
нуждены в срочном поряд
ке проводить целую се
рию промышленных испы
таний различных флото- 
реагентов. Положение усу
губляется тем, что склад 
кидких реагентов, запро
ектированный «Гипрору- 
зой», абсолютно неработо
способен, и поэтрму часть 
контактных чанов реагент- 
ного отделения занята под 
хранение реагентов.

Готов к монтажу лоток 
для подачи апатитового 
концентрата в общий зумпф 
для перекачки на участок 
сушки, минуя сгустители 
П-18, так как в них в на
стоящее время происходит 
снижение плотности кон
центрата из-за его разбав
ления при перекачке.

Проработан вопрос пере
компоновки работающих 
флотом ашин для исключе
ния технологических насо
сов, что позволит значи
тельно стабилизировать про
цесс флотации.

К  сожалению, химическая 
промышленность оказалась 
неподготовленной к пере
работке ковдорского апа
титового концентрата я не 
может пока использовать 
его ценное качество: низкое 
содержание фтора, что де
лает его пригодным для 
производства кормовых 
фосфатов.

Участок
гравитации

В связи е несоответстви
ем фактической крупности 
мокрых хвостов участка 
обогащения с принятой при 
проектировании, гравита
ционно-флотационная схе
ма получения бадделеита 
оказалась неработоспособ
ной Дополнительные реше
нии, предложенные институ 
том «Механобр», не могут 
быть осуществлены из-за де 
фицита мощностей пульпо
насосной 1-а Поэтому ра
ботники комбината предло
жили флото-гравитациои- 
ную схему получения бад- 
к ч  ситового концентрата, 
то есть пески гилроцикло- 
нон диаметром 1400 посту
пают сначала на доизмель- 
ченпе и мельницы, затем 
егушнютсн н 50-метровых

сгустителях, подаются на 
флотацию, где из них из
влекается апатит. В хвостах 
флотации происходит кон
центрация бадделеита в 1,5 
раза. Хвосты флотации сгу
щаются в гидроциклонах 
ГЦ-71 К и подаются на кон
центрацию в конусных сепа
раторах СК-6.

На очень многие вопро- 
еы пока отсутствуют ответы. 
Требуют воплощения найг 
денные компоновочные ре» 
шения по фдото-гравита.- 
ционной схеме: общие пуль* 
поделители конусных сепа» 
раторов, гидроклассифика^ 
торов, концентрационных 
столов шламовой секций  ̂
общего зумпфа хвостор 
флотации.

Необходимо срочно dip. 
воить производство стекло* 
пластиковых • конусов дД | 
конусных сепараторов CK-6L

В отделении сушки и до
водки бадделеитового каф  
центрата освоен пневмо
транспорт, но не решены 
полностью вопросы трав4 
спортировки продуктов обо» 
гащения, .уборки отметок; 
режимов работы обжиго
вых и сушильных электропе
чей. четкой работы всех у> 
лов'" электромагнитных qeria* 
раторов ЭРС-2, 8ЭВС. элзк* 
тросепаратора СЭС-1000.

Из-за отсутствия обору* 
дования для бадделеитово- 
го, вначале осваивалось 
апатитовое производство. 
При этом ■ основные труд
ности возникли при освое
нии сгустителей Ц-50, кото
рые были запроектированы 
как обесшламливаюгцие сгу
щающие' ..и-, накопительные 
аппараты для сглаживания 
отдельных колебаний по на
грузке и .некоторого усред
нения по остальным пара
метрам. \ ,

До сих пор не удалось до
биться работы сгустителей 
в качестве накопителей, но 
есть предположение, что 
при разгрузке продукта 
плотностью 75—80 процен
тов твердого это удастся 
сделать. Поскольку насосы 
5ГРК-8 материал плот
ностью выше . 55—60 про
центов твердого качать не 
могут, была выявлена воз
можность самотечной раз
грузки песков с плотностью 
75—80 со сгустителей Ц-50. 
В настоящее время совмест
но с институтом «Мгхаиобр» 
ведется работа по выявле
нию возможности работы 
сгустителей Ц-50 в качестве 
накопителей.

Подготавливается пусж 
мельницы № 2 для работы 
на апатит. Есть  предположе
ние, что для подобной же 
цели после расширения уча
стка обогащения будет ис
пользована и мельница № I 
(четыре мельницы в рабо
те. одна в ремонте илй ре- 
ерве), так как найдено ре

шение направить ггромпро* 
дукты бадделеита г< бпгий 
■гульподелитель пес:, и  гид» 
чоцик^онов 1400 мм.

/ Р И Л П ' Г ' Ш
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Разве откажешься съесть все до крош
ки — и первое, и второе, — если обед 
разносит тетя Валя!

Около девяти лет работает Валенти
на Александровна в дошкольных учреж
дениях и знает, как подобрать ключик к 
своим питомцам. В  ее обязанности вхо
дит не только кормить подопечных, но 
и наводить порядок в помещении.

В том, что коллектив ясли-сада «К о 
локольчик» вышел победителем в сорев
новании за I I I  квартал этого года, есть, 
конечно, и заслуга В . А. Огневой. Ее фо
тография помещена на Галерею трудо
вой славы Ковдорского ГО К а . Так же 
добросовестно Валентина Александров
на выполняет и общественные поруче
ния. Она член группы народного контро
ля, активно участвует в выпуске стенга
зеты «Колокольчик».

4  ВЫ НАМ  ПИСАЛИ ♦  СА М О Д ЕЯТЕЛ ЬН О С ТЬ 4  СПО РТ ♦
Фото Ю . Пструхина.

Поликлиника— 
на шестидневке

‘ С  жалобой на трудности 
«(записью на прием к врачу, 
особенно в субботу, обра
тился прораб Р С У  Р. Мед
ников.

Редакции отвечает глав
врач Ковдорской больницы 
Й. Н. Викторова:

— Письмо товарища Мед- 
иикова послужило поводом 
специального разбиратель
ства с участием сотрудни
ков регистратуры. Во избе
жание подобных случаев 
I f f *  всех терапевтов поли
клиники с 1 ноября введена 
шестидневная рабочая не
жели.

Где будет 
свет?

«А если не включат Се
верное сияние?» — так- на
шивалась корреспонденция 
начальника отдела комму
нального хозяйства горис- 
иолкома Н. Макушевой, на
печатанная в «Рудном Кон
доре» 15 октября с. г. В ней 
указывалось, что не все до
жа подготовлены к зиме, в 
неудовлетворительном со
стоянии освещение улиц 
Ковдора. Редакция послала 
запросы всем руководите
лям Ж К О  и Ж К К . Пока что 
ответили:

Главный энергетик рудни- 
«* «Ковдор» В. С. Ермачков 
■ инженер Ж К О  Н. Г. Зе- 
лянина:

— Подъезды домов ос
вещены, территория возле 
дОмов № 8 (Микрорайон), 
М  7 (ул . Слюдяная) и дет
ского сада №> 29 освещены 
уличными светильниками.

По 1 декабря такими же 
светильниками будет осве
щена и территория вокруг 

. дома .№ 7а (улица Слюдя
н а я ) .
‘ Установлены светильники, 

смонтирована и подключе
на линия по улице Ленина.

Начальник Ж К К  треста 
«Ковдорстрой» А. Козлова:

— За летний период от
ремонтированы опоры и све
тильники у  домов № 7, 9 
(улица Зеленая), № 13, 14 
(Микрорайон).

4 С И Г Н АЛ~ ДАЁТ— 
СИ ГНАЛ УС Л Ы Ш А Н  4

Отстояли 
„марку"!

Областной оргкомитет 
первого Всесоюзного фести
валя самодеятельного худо
жественного творчества
подвел итоги второго тура 
фестиваля агитбригад.

В числе трех лауреатов, 
получивших путевку на зо
нальные выступления, агит
бригада «Искра» треста 
«Ковдорстрой». Высокую
оценку получила и агит
бригада «Кристалл» ГО Ка 
«Ковдорслюда», которой 
присужден диплом I степе
ни Всесоюзного фестиваля.

С успехом вас, агитбрига
ды!

СРАЖЕНИЕ 
НА 64 КЛЕТКАХ

Прошли соревнования на 
приз «Белой ладьи» в го
родском Доме пионеров. В 
них приняли участие 20 ре
бят 4—7-х классов.

Первое командное мес
то заняли шахматисты шко
лы № 18, второе — 17-й, на 
третьем — ребята из Рико- 
латвы.

В личном первенстве 
победителем стал шести
классник из 17-й школы 
Андрей Кузнецов. Миша 
Манаев, ученик 6 класса 
школы № 18, — на втором 
месте. Победительницей сре
ди девочек стала ученица 
7 класса 17-й школы Ната
ша Крушева.

Г . П О Л Т А В С К А Я ,

Есть 
на Севере 
хороший 
городок

Когда в нюне 1973 года 
приехала в Ковдор, меня 
поразила разница между 
действительностью и моими 
представлениями о Севере: 
так жарко! По вокзалу 
видно — городок крохот
ный. Обогатительная фаб
рика казалась издали суро
вой и таинственной. Я ре
шила: «Буду там работать».

Мне нравится Ковдор. 
Нравятся сопки, которые 
окружают город и смотрят
ся в озеро. Лес, зимой пу
шисто-белый, нежный, как 
невеста, а осенью впечатле
ние такое, будто кто-то раз
весил разноцветные ковры. 
А северное сияние! А баг
ровое небо, когда солнце 
заходит, чтобы тут же под
няться!

Я люблю свой участок 
дробления, свою смену, лю
дей, работающих со мной, 
люблю дорогу через парк к 
моему дому. Малознакомые 
бывает, удивляются: «И ты 
сменила южный город Ни
колаев на Ковдор?».

Правда, здесь пока нет 
оперного театра, музеев, 
троллейбусов, но зато есть 
прекрасный спорткомплекс 
и Дворец культуры. В ав
густе ко мне приехала сест
ра — выпускница школы. 
Работает со мной на одном 
участке. Сначала ей тоже 
показалось скучно. А теперь 
Марина, как и я, участни
ца фабричного хора н агит
бригады. Вместе поем в хо
ре Дворца культуры и мо
лодежно-эстрадном ансамб

ле. Теперь ей некогда ску
чать.

С работы — на репети
цию фабричного хора, по
том — во Дворец культуры. 
Из Д К сразу в школу. Я 
учусь в вечерней школе. У с
талости не чувствую, пото
му что отдыхаю на репети
циях. Это всегда здорово, 
они мне приносят радость. 
Домой возвращаюсь позд
но вечером и если о чем ж а
лею, так о том, что мне не 
хватает сейчас времени по
сещать спорткомплекс.

Ковдор растет с кажАым 
годом. Вечером, с фабрич
ной высоты, он становится 
похожим на большую ново
годнюю елку. Недаром, ког
да возвращаюсь из отпуска, 
так учащенно бьется серд
це. Идешь улицей и жадно 
всматриваешься в лица про
хожих.

Г . Г Р А Б А Н , 
машинист конвейеров 
участка дробления 
обогатительного ком
плекса.

В XVIII век 
-н а  крыльях 
мелодий

От первого концерта цик
ла «Страницы мировой му
зыкальной культуры», го
воря честно, ожидали боль
шего. Были, правда, и уда
чи: лирично исполненная
«Сказка» Николая Метнера 
и, пожалуй, рахманинов- 
ские «Вешние воды». Но 
ощущения, что перелист- 
нул одну из миллиона стра
ниц музыки, — его не бы
ло.

И все-таки, думается, те, 
кто колебался и в конце 
концов не пришел на второй 
концерт, посвященный твор

честву Баха и Генделя — 
многое потеряли. Потеряли 
возможность, во-первых, 
встретиться еще раз с хо
рошо знакомыми произведе
ниями. Во-вторых, услы
шать малоизвестные, но 
очень интересные сочинения 
великих композиторов. В- 
третьих, познакомиться е 
тонким, порой искренне 
драматическим, чаще изящ
но стилизованным исполне
нием- Прозвучали в про
грамме вещи серьезные, фи
лософские — части из кан
таты «Магнификат» и скри. 
пичной партиты Баха, зна
менитая токката и фуга ре
минор. Георг Фридрих Ген
дель и Иоганн Себастьян 
Бах предстали перед слуша
телями, в основном, с не
привычной стороны — как 
авторы музыкальной лирики 
и как блестящие музыкаль
ные остроумцы.

Наибольшее впечатление 
произвело исполнение во
кальных произведений. Ми
рослав Марков и Людмила 
Косякова тонко чувствуют 
и легкость этой музыки, 
и ее глубокую серьезность, 
Поэтому прекрасно прозву
чали и отрывки из бахов* 
ской кантаты № 48, и ко
мическая «Деревенская кан
тата», и арии, и дуэты из 
опер Генделя.

Д ух  эпохи помогла на 
этот раз воссоздать и лите
ратурная композиция — 
может быть, слишком пунк. у  
тирная, но зато ненавязчи
вая, невыспренняя. ч

Хочется верить, что нв 
менее интересно пройдут и 
последующие концерты або
нементного цикла.

В. М АКСИ М УШ КИ Н А, 
директор художествен
ной школы.

Редактор Я . М А Х ,Л И Н .

БЕЗ ХЛОПОТ
Страховые взносы по до

говорам личного и имуще
ственного страхования мож
но уплачивать путем безна
личных расчетов. Д ля этого 
достаточно дать через стра
хового агента поручение в 
бухгалтерию по месту ра
боты об удержании ив за. 
работной платы страхового 
взноса и перечислении его 
на счет инспекции Госстра
ха.

Такая форма уплаты
взносов удобна. Она осво
бождает застрахованных от 
необходимости следить за 
сроками уплаты взносов и 
обеспечивает непрерывность 
договора страхования.

Договоры страхования 
при безналичной уплате

|  взносов вступают в силу со 
дня установленного для вы
дачи заработной платы ра
бочим и служащим в их 
организации.

Г. ТИ М О Ш ЕН КО , 
агент Госстраха.

А ДОБАВКА 
БУДЕТ!

В эту комнатку на втором 
этаже Д К  иные из гостей 
вечера «Для тех, кому за 
30» входили со скептической 
усмешкой.

«Котлеты по-рыбацки». 
Постепенно насмешливое 
выражение сменяется любо
пытством: «А это что? А  
это?.. А это?».

Рыбных блюд на выстав
ке-дегустации было около 
десятка. Но они с достаточ
ной убедительностью пред
ставили «скрытые» возмож
ности рыбы. Хозяйки инте
ресовались рецептами. «Хо
зяева» удивлялись: «Это ж 
надо!..».

Словом, выставка была 
«занимательной, равно как 
и поучительной». Организо
вали ее работники отдела 
общественного питания 
О РСа. В. В И К У Л Ь Е В А ,

1 старший технолог
ОРСа Ковдорского

ГО Ка.

ОБЕЩАНО, И С ПЛЕЧ ДОЛОЙ
Наивные люди полагают, 

что для рытья ямы нужны 
кирка да лопата. Ну н 
предварительно некоторое 
согласование, чтоб, не дай 
бог, кабель или трубы не 
повредить. Диву даешься, 
когда сталкиваешься с та 
кой самоуверенностью. Ж и 
тели дома JVfe 4 по улице 
Кирова тоже попытались 
дать волю своим эмоциям. 
Стучали в дверь Ж К О  Ков
дорского ГО К а . Долго сту
чали. Так и не добившись 
внятного ответа, решили с 
помощью редакции упро
сить руководителей Ж К О  
поставить сараи вместо сго
ревших. Получили ответ 26 
сентября 1975 года: «Стро
ительство сараев запланиро
вано на 1976 год».

Недавно в доме № 4 от
метили годовщину обеща
ния, оставшегося на бума
ге. Хотя погорельцы и на
поминали о кем довольно 
часто. Напрасно старались. 
Руководители Ж К О  как-то 
безразлично отнеслись к то
му, что на служебный мун
дир будет посажено еще од
но пятно, вызванное их от
ветом:

—  На строительство се 
рае* нет проекта.

Это вам не какие-то там 
Кижи, сработанные без еди
ного ответа. А  он, проект то 
есть, так сказать, в нату
ральную величину, — с дру
гой стороны двора. Надо 
только послать плотников, 
чтобы на существующий 
сарай взглянули.

Но. считают в Ж К О , не
сколько создание проекта— 
дело творческое, процесс, 
так сказать, неподдаюшнй- 
ся контролю, то рано или 
поздно жалобщики вынуж
дены будут отступиться. И 
дело с концом. Один из мно
гочисленных вариантов от
бить желание докучать за
нятым людям.

Г  р о б о в ы м  молчанием 
встречают в Ж К О  и актив
ные намеки обитателей до
ма № 9 с улицы Кирова. 
Гам подъезды без дверей, а 
лестничные клетки — без 
окон. Батареи не выдержа
ли такого отношения — и 
замерзли. В ы  думаете в 
Ж К О  огорчились? Отнюдь. 
План подготовки к зиме не. 
довыполнили, зато есть 
возможность в будущем пе
ревыполнить план капи
тальных ремонтов.

А  квартиросъемщики до
ма № 12 по улице Зеленой 
более двухсот дней осажда
ли Ж К О  просьбой починить 
кровлю над квартирой № 22. 
Управдомами Гоглев на 
каждый стук «Когда почи
ните кровлю?» отвечал од
нообразным «В ближайшее 
время».

Осень, в чем свидетельст
вует календарь, прошла.

, Пришел, наконец, и ответ 
на запрос из редакции: «Со
общаем, что кровля дома 

, № 12 находится в неудов
летворительном состоянии. 

. И. о. начальника Ж К О
А. Л . Бородавка».

От радости иикто из жи
телей названного дома не 
захлебнулся: ничего нового 
в открытии и. о. начальни
ка не обнаружили. Но 
взрыв эмоций уняла вто
рая часть отписки: «Ремонт 
кровли запланирован на II  
квартал 1977 года».

Зная умение администра
ции Ж К О  растягивать лю
бые сроки на неопределен
ное время, спешим преду
предить хозяев 22-й квар
тиры: не торопитесь выбра
сывать корыта и прочие 
подручные средства, с по
мощью коих спасались от 
осеннего потопа. Вдруг иа 
ремонт кровли понадобится 
проект?

А : А З А Р Е Н К О .

ДО 20 ДЕКАБРЯ
можно подписаться на «Рудный Ковдор». Это лучше 
всего сделать у общественных распространителей печа» 
ти по давно заведенному порядку.

С  этого года для индивидуальных подписчиков «Руд
ного Ковдора» введено новшество. Они могут выписать 
газету у  уполномоченных «Союзпечати» на почтах Ков
дора, поселков Енский, Слю да, Куропта и Риколатва, 
В  случае отказа уполномоченных «Союзпечати» подпи
сать на «Рудный Ковдор», просим сообщить об этом 
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3-04-43.

На «Рудный Ковдор» производится только годовая 
подписка. Стоимость на 1977 год — 1 рубль 04 копейки.

ВО Д ВО РЦ Е 
КУЛЬТУРЫ  ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

27 ноября — Танцеваль
ный вечер. Фильмы: «Не
пьющий воробей», «Слу
чайные встречи» (20).

28 ноября — Концерты 
бригады Петрозаводской 
филармонии с участием ан
самбля — «Русская удаль» 
(18-30, 21-00).

29 ноября — Педагогиче
ский лекторий «Воспитание 
детей в семье Ульяновых». 
Фильм «Семья Ульяновых» 
(1 9 ).

К И Н О :
26 ноября — «Лето мо

тоциклистов» (17, 19, 21 ).
27 ноября — «Рекс-меч- 

татель» (15-30), «Море в 
огне»- (1 7 ).

28 ноября — «Свистать 
всех наверх» (1 3 ), «Хотим 
скандала» (1 5 ).

30 ноября —  «Человек, 
пришедший после бабушки» 
(17, 19. 21 ).

В КИНОТЕАТРЕ 
«Ю НО СТЬ»

26— 28 ноября —  «Трын 
трава» (26-го: 12, 14, 16,
18-15, 20. 22; 27-го: 12, 14, 

16, 18, 20, 22; 28-го: 20. 22 ).

28 ноября — «Стоянка 
три часа» (12, 14, 16, 18).

29 ноября — 2 декабря —» 
«Стрелы Робин Гуда» (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

3—5 декабря — «Алиса 
здесь больше не живет» 
(3-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22; 4—5-го; 12, 14. 16. 18),
20, 22)- -

♦
КИ ЗЕЛ НА КО ВД О Р
Меняю частный дом в го

роде Кизеле Пермской об
ласти на благоустроенную 
квартиру в Ковдоре.

Дом рубленный, 5 x 8 ;  
имеется зал площадью 20 
квадратных метров, спаль
ная, кухня, веранда, водо
провод. В придовой уча
сток входит двор, огород 
(0,08 га), небольшой сад.

За справками обращать
ся в любое время по адре
су : г. Ковдор, Комсомоль
ская, 1, комната 146, Сю р
туков Н. С.

Этот номер газеты в гипогра- 
фии «Кандалакш ский комму* 
кист* набирали лино!ипистьи 
М. П К О Н О В А Л О В А . Н П.
Л А Р И Н  МЛ. верстала М. М. 
С О Л О В Ь Е В А , клише нарезал 

Л. Д. Н А Б А ТО В , печатал на 
ротации А. А. Д Е Н  И Щ ЕН К О .

V
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П р о л етар и и  аеех стран, соед иняйтесь!

✓ Г ч Р У Л П Ы Н
f f g к О В А О Р

ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

ПЯТНИЦА,

3 декабря
1976 года
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Ц ен а  2 коп.

Г азе та  издается 
с 21 ию ля 1962 года
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Труд—в радость!

' j j r  л з а т ю о т ), сл о в а  при- 
м е р з а л и  к м и к р о ф о н а м .  

Т рид цатиград усны й  м о р о з  
стр о го  с л ед и л  з а  р е г л а м е н 
том. Но в с е м  с о б р а в ш и м с я  
на митинге х отелось  если  
не  остановить  м гн о вен ье ,  то 
хотя бы  растянуть  его. Всег
д а  ж а л к о  отпускать от с е 
б я  празд ник .  Тем б о л е е  т а 
кой, к к о т о р о м у  шли ч е т ы р 
н адц ат ь  лет.

В р е м я  от в р е м е н и  р а з д а 
ю тся сето в ан и я  на наш е о т 
став ан и е  по линии новых 
о б р я д о в .  Д ействительно ,  
там , гд е  к асается  п о с и д е 
л о к  и х о р о в о д о в  в честь с е 
м ей н ы х  т о р ж еств ,  н е к о т о 
р о е  отк л о н ен и е  от оп ерн ы х  
о б р а з ц о в  и м еется .  Но зато 
с к о л ь к о  в о зн и к л о  и п р о д о л 
ж а е т  возникать  советских 
о б р я д о в ,  п о свя щ енны х  р а 
дости  труда! Они н е о т д е л и 
м ы  от н аш его  о б р а з а  ж и з 
ни, они п р о д о л ж а ю т  н а р о ж 
д а т ьс я  у нас на глазах. 
Вспомним хотя бы В с е с о ю з 
ные п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  
праздники ,  празд н ики  пуска 
новых п редприятий .  А п о 
с в я щ е н и е  в р аб о ч и й  класс! 
А че ство ван и е  вете р ан о в!

В этом  р я д у  —  и п р а з д 
ник к оллектива  К о в д о р ск о го  
горно-обогатиТельного  к о м 
бината, п о свя щ енны й д о б ы 
че 100-миллионной тонны 
руды . Если свер и ться  с п л а 
ном , эту веху п р е д п о л а г а 
лось  достигнуть на 47 дней  
п о зж е .  П р азд н и к  состоялся  
н е  в ян в а р е  1977, а 25 н о 
я б р я  1976 года.

П очему? Риторический 
вопрос .  Д а  потом у, что 
т р у д  к а ж д о м у  из нас п р и 
носит тво р ч е с к у ю  радос ть .

сто этом  х о р о ш о  с к аз ал  
о дин  из г е р о е в  дня, с т а р 
ший м аш инист экскав атора  
р у д н и ка  «Ж е ле зн ы й »  А н а 
толий Г ригорьевич Петро-  
ч енков  (на ф о т о  вверху  
слева) :

—  В стом и ллион н ую  в л о 
ж е н  труд  всего  коллектива 
комбината ,  м ы  в м е с т е  п р и 
б ли ж али  р ад о с тн у ю  дату.  
Наш  экипаж  в к о н ц е  м е с я ц а  
выполнит г о д о в о е  за д а н и е  
—  отгрузит  1 м иллион  50 ты 
сяч тонн горной  массы, а  ко  
Д н ю  Конституции СССР —  
и соц и али сти ч ески е  о б я з а 
тельства .

Все ге р о и  дня,  чьи им ена  
вы г р ави р о ван ы  на п р и зе  
«Рудного  К овдора» ,  д о б и 
лись этого п р ава  с а м о о т 

в е р ж е н н ы м  т р у д о м .  Води
тель Б е л А З а  Султан Б е сл а 
нович Нахушев выполнил го 
д о в о е  з а д а н и е  е щ е  в с е н 
тя б р е .  Кстати, за  д в е н а 
дцать  лет  р аб о т ы  на к о м 
бинате .  он  п е р е в е з  в п е р е 
сч е т е  на тонны столько  
го р н о й  м ассы ,  что с к о р о  
станет д в а ж д ы  м и л л и о н е 
р о м .  Б ольш и е личные д о 
стиж ения и на счету д р о 
б и л ьщ и к о в  Виктора Н и к о 
л аеви ч а  Васильева и А л е к 
с е я  Е горовича  Карташ ова.

П ам ятная  стела  в честь 
1 00-миллионной тонны 

у становлена  напротив Гале
р е и  тр у д о в о й  славы  к о м 
бината .  С им волично?  К о 
нечно! На т о р ж е с т в е н н о м  
в е ч е р е  д и р е к т о р  ком бината

А. И. Сухачев назвал  им ена  
п е р е д о в и к о в  п рои зводс тва ,  
к о то р ы м и  по праву г о р д и т
ся коллектив, и с р е д и  них 
м н о го  в ете р ан о в  — тех, кто 
трудится на предп ри я ти и  со 
д н я  основания .

Вдумайтесь, памятная в е 
ха достигнута на 47 дней  
р а н ь ш е  плана!  А это з н а 
чит, что из до б ы то й  р у д ы  
стран а  получила сверх  з а 
д ания  свы ш е 700 тысяч тонн 
ж е л е з н о г о  концентрата .  Все
го со  дня пуска ком бината  
—-’ 40,5 м и лли он а  тонн. А с 
в в о д о м  в строй  алатито- 
б а д д е л е и т о в о й  ф а б р и к и  из 
к о в д о р с к о й  р у д ы  б ы л о  п о 
л у ч ен о  о к о л о  трехсот ты
сяч тонн апатитового  к о н 
центрата .  В н о я б р е  с. г. з а 
казч и к ам  о тп р авл ен ы  и 
п е р в ы е  партии б а д д е л е и -  
то во г о  концентрата .

Вот ск о л ьк о  весит п ам ят 
ная стела, вот что стоит за 
этим с и м в о л о м  трудовы х 
достиж ений.

К адры  телехроники , п о 
к аза н ны е  на т о р ж е с т в е н 
н ом  в е ч е р е ,  в ерн ули  с о б 
равш и хся  на пятнадцать-де-  
сять  лет  назад .  И все  равно  
за  к а д р о м  о стался  1933 год  
—  истинная точ ка  отсчета  
р о ж д е н и я  К о вд о р а ,  юогда 
геологи  из поисковой  п а р 
тии К. М. Кош ица в п е р в ы е  
нанесли  на карту  го р у  « Ж е 
лезную ». На старой  пленке  
он а  ещ е нависает  над окру-

ф ЕСТЬ НОВЫЙ 
РЕКОРД!

Д л я  повторения прош . 
логоднего рекорда п р о 
ходки скваж и н  (50143 
погонных м етра) эки п а
жу «тройки» осталось 
пробурить  в декаб р е  
2.440 погонных метров. 
Есть осн ован и я н ад ея ть 
ся , что до сти ж ен и я 1975 
года будет перекры то.

Еще три  эк и п аж а  б у 
ровы х стан ков  зав ер ш и , 
ли програм м у год а со 
значительны м  о п ер еж е
нием: эк и п аж  С Б Ш
2 5 0 :4 Н №  5, 6 и №  1. 
Все они раб о таю т в 
счет 1977 года.

I

Б л о к  северн'ого участка ,  из которого была о т г р у ж е 
на стом и ллион н ая  тонна руды, о бури вал  эки п аж  С Б Ш - 
250М Н  №  6. Буровики  р ап о р то в ал и  о выполнении со ц и а
листических о б я зател ьств  1976 год а  ещ е 17 о ктя бря .  

Сейчас они т р у д я тс я  в счет ф е в р а л я  1977 года.
На сним ках:  з а  пультом уп р авл ен и я  маш инист бурового  станка  №  6 Александр 

Н иколаевич Ш уш ков;  взры в на  северном участке.

I
ПРАВОФЛАНГОВЫЕ

ж а ю щ и м и  сопками. Ныне на 
е е  м ес т е  с т о м е тр о в ы й  к а р ь 
ер .  Раньш е у п о д н о ж и я  го 
р ы  текла  река .  С этого г о 
д а  о н а  п е р е н е с е н а  в р у к о т 
в о р н о е  б е т о н н о е  р у с л о  и 
б о л ь ш е  не з а к р ы в а е т  д о 
р о гу  к с е в е р н о м у  участюу 
м е с т о р о ж д е н и я .  Из к о т о р о 
го, кстати сказать ,  и была 
д о б ы т а  ю б и л е й н а я  тонна.

М ного  в тот д е н ь  бы ло  
с к а з а н о  теплых слов  и гос
тями к о в д о р ч ан ,  и х о з я е 
вами. Ч е р е п о в ч а н е  и оле-  
н е го р ц ы  п р е п о д н е с л и  п а 
м я тн ы е  п о д а р к и  (ф о т о  вни
зу), м е с т о  к о т о р ы м  в м у з е е  
т р у д о в о й  славы  комбината.  
На сц ен у  о дин  за  д р у г и м  
подн и м али сь  п е р е д о в и к и  
про и зво д с тва ,  о тл и ч и в ш и е
ся на т р у д о в о й  вахте. Знаки  
«П обед и тель  со ц и а л и с т и ч е 
ского  с о р е в н о в а н и я  1976 
года», ц е н н ы е  по д ар ки .  Б л а 
го д а р н ы е  строки  в п р и к а зе  
д и р е к т о р а ,  п е р е м е ж а е м ы е  
н о м е р а м и  с а м о д е я т е л ь н о 
сти: «для  вас, р а д и  вас и в 
честь вас». П и о н ер ы  из п о д 
ш е ф н о й  ш колы  вне с ц е н а 
рия  вручали  каж д о м у ,  кого 
вы зы вали  в тот в е ч е р  на 
сцену, я р к о -к р а с н ы е  с а м о 
д е л ь н ы е  маки.

Расходиться не  хотелось.  
Р азго во р ы , воспом инания  
п ереки н ули сь  в ф о й е .  Ви- 
лия А н д р е е в и ч а  М о р о з а ,  
ге олога  рудника,  и зд есь  
и н тер в ью и р о в ал и  на п р е д 
м е т  с о д е р ж а н и я  полезных

П роф ком  К овд орского  
Г О К а подвел итоги со ц и а
листического соревн овани я 
за октяб рь .

В первой группе цехов 
победителем  признан  кол 
лектив цеха технологическо
го транспорта .  Во второй 
группе цехов первое место 
присуж дено  коллективу  ж и 
л и щ н о-ком м ун альн ого  о т 
д ел а .

П о итогам  III  к в а р т а л а  в 
социалистическом  со р евн о 
вании по состоянию  техн и 
ки безопасности  побед ите
лем признан коллектив элек 
трон еха.

слю да»  подвел  итоги со 
ци алистического  со р ев н о в а 
ния за  октяб рь . П оскольку  
ни одним  п одразделением  
к ом би н ата  не выполнен план 
по эконом ии эл ек тр о эн ер 
гии, первого  м еста реш ено 
не п р и су ж д ать . В октя б р е  
этот п о к аза тел ь  впервы е 
введен в число основны х.

С реди  горны х участков 
откры ты х р аб о т  победа д о 
с тал ас ь  коллективу  горного 
участка рудника  «Чалмозе-  
ро», среди цехов о б р а б о т 
ки слю ды  — цеху рудника  
«Ена».

П роф ком  Г О К а «К овдор- В К овдорском  лесп ром хо

зе  за  11 м есяц ев  вы полнили 
и перевы полнили  годовы е 
за д а н и я  бри гады  за г о т о в 
щ иков древесины  Г. В. К а 
линина,  И. Я. Смолкина, 
Ф. М. Родионова ,  И. И. 
Л ем б о ви ч а ,  бригады  р ас
к р яж евщ и к о в  В. П. К арвя-  
лиса  и В. В. Ч ащ ина.

Э к и п аж  эк ск ав ато р а  Э К Г - 
8И  №  3 в со ставе  старш его  
м аш иниста А. Г, Петрочен- 
кова, м аш инистов В. А, 
Берлинских, Г. Т. Ищенко, 
Г. В. Еремина, В. А. К озло
ва,  пом ощ ников В. И. Филь- 
ч акова ,  В. П. Агафонова ,  
А. В. Ч и ж о в а ,  В. М. С т ар 
кова, Н. Е. Т ихонова  в ы 
полнил годовой  план 27 но
яб ря .

ком п онен тов  в ю билейной  
тонне.

—  С « С е в ер а»  —  с о р о к  
проц ен тов ,  не м ен ьш е!

А п р о м п л о щ а д к а  ж и л а  
обы ч ной  будничной ж изнью . 
В кон ц е  р аб о ч и х  суток 25 
н о я б р я  ди с п е т ч е р  ко м б и н а
та заполнил  сводку:  с в е р х  
плана д о б ы т о  4.495 тонн 
руды, до п о л н и тел ьн о  выпу* 
щ е н о  114 тонн ж е л е з н о г о  
концентрата ,  в ы р аб о тк а  а п а 
титового и б а д д е л е и т о в о г о  
к о нцентратов  —  в плане.  
Начался отсчет  ,101-милли
онной тонны к о в д о р с к о й  
руды.

Ф ото р еп о р таж  
Н. Ганиевой.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. 
Редакция благодарит рабкоров 
газеты: маш иниста экскаватора 
рудника «Ж елезный» и. Шев
ченко, бурильщ иков рудника 
С. Тихомирова и Н. Д ран чака, 
дробильщ ика обогатительного 
комплекса В. Милко, начальни
ка участка обогащ ения А. Хнм- 
ченко, шоферов цеха подготов
ки производства Н. Разинкова и 
Л. Билина, бригадира сборо- 
разборочного участка ремонтно
механического цеха А. Фом- 
ченкова, главного механика це
ха технологического транспорта 
3. Кульчицкого, слесаря цеха 
КИПиА Т. Дикову, инженера- 
химика цеха заводских лабо
раторий Е. Еремину.) Именно 
по инициативе этих товарищ ей 
было развернуто социалисти
ческое соревнование за  право 
добыть, переработать и перевез
ти стомиллионную топну и за  
право содействовать се добыче.

П редложения, вы сказанны е 
рабкорами. явились основой 
для выработки положения о со
ревновании за  стомиллионную.



В ы  и г р ы ш— в р е м я

Г раницы  карьера" расш и 
ряю тся . Х орош ее оевещ е- 
щ ение — одно из условий 
норм альной  работы . П о эт о 
му электрики  вы нуж дены  
врем я от врем ени реконст
р у и р о вать  осветительны е у с 
тан овки . П о перим етру 
к ар ьер а  у стан авли в ал и сь  
стац и он арн ы е выш ки. Д л я  
этого  необходим о построить 
ф ун дам ен т, см он ти ровать  
м ачту , подклю чить св ети л ь 
ники. Т ребуется перенести 
вы ш ку —  дем онтируй  ее, 
сн ова за к л ад ы в ай  ф у н д а 
м ент.

Э лектрослесари  В. И . Г у 
ко в  и А. П. К атуш ны й  при 
содействии главного  энер
гетика рудника IO. А. Р я з а 
нова и эл ектр о сл есар я  В. С. 
Л о ги н о ва  п редлож и ли  вн ед
рить новую  конструкцию  
осветительны х мачт. К р е
п ятс я  они на сан ях , м в 
случае  необходим ости  м огут 
бы ть передвинуты  в н у ж 
ные точки без лиш них з а 
т р а т  на д ем о н таж  и м о н 
т а ж . С эконом лены  не т о л ь 
ко сред ства; улучш ились у с 
лови я о б сл у ж и ван и я  этих 
ныш ек. Э коном ический э ф 
ф ект от внедрения новой 
конструкции  осветительны х 
вы ш ек состави л  5.282 р у б 
ля.

В первом  году пятилетки  
на руднике «Ж елезны й» за- 

' м етио во зр о сла  акти вн ость  
рабочих  и ииж ен ерн о-техн и. 
ческих работни ков , о чем 
•свидетельствует количество  
п оданны х рац п ред лож ен и й

за 10 м есяцев —  63. У ж е 
внедрены  н п ро и зво д ство — 
47 при зап л ан и р о ван н ы х  50 
рац и о н ал и зато р ски х  п ред
лож ений  па 1976 год. И з них 
26 предлож ен и й  —  с экон о
мическим эф ф ектом  42 т ы 
сячи рублей.

С тарш ий  электрик  б у р о 
вого участка  С. А. О сипов, 
электрослесари . О, В. Ф ур- 
сенко , В. А. Б аран овски й , 
И. В. К онстан ти н ов  подали  
совм естно  И р а ц п р е д л о ж е 
ний —  8 внедрены . Т окарь  
о тв ал ь н о -д о р о ж н о го  у ч а ст 
ка Б. Т. Трестин п одал  и 
внедри л  6 р ац п редлож ен и й  
с эконом ическим  эф ф ектом  
1,5 ты сячи  рублей. В носят 
достойны й вк л ад  в развити е 
рац и о н ал и зац и и  на рудн и 
ке и рабоч и е 11. Т. А н дрей 
кин, В. А. С оловьев, Г. 11. 
М ахов.

Б ольш ую  пом ощ ь п со 
действие внедрению  р ац и о 
н али зато р ски х  , предлож ений  
о к а зы в а ю т  главны й м ех а
ник рудника А. П. З убов , 
главны й  энергетик Ю . А. 
Р язан о в ,  н ачальн и к  техбю ро 
В. А. А лексан д ров , главны й  
инж енер В. И. К анды бей .

Х орош о п о ставлен а р аб о 
та на б уровом  участке  (н а 
чальник у ча стк а  В. М. А б
р ам о в) и о тв а л ь н о -д о р о ж 
ном участке  (н ачал ьн и к  у ча
стка В. К. Н а у м о в ) . П ока 
что неактивно относится к 
тако м у  в аж н о м у  д елу  На
чальник эк скав аторн ого  
участка  В. С. Б он д арь .

П ри  подведении  итогов 
соцсоревн ован ия м еж д у  .к о л 
л екти вам и  у ч астков  н ар яд у  
с п роизводственны м и ' п о к а 
зател ям и  о б я зател ьн о  учи
ты вается  и участие в р ац и о 
нал и зато р ско й  работе. Л у ч 
ш ие участки  и лучш ие р а 
ц и о н али заторы  е ж е к в а р 
тал ьн о  н агр а ж д аю тс я  пере
ходящ им и вы м п елам и  и П о 
четны ми грам отам и .

Н. К У Д Р Я В Ц Е В А ,  

инженер техбю ро р у д 
ни ка «Ж елезны й».

Какой в о п р о с -  
такой ответ

Н аш а л аб о р ат о р и я  за н и 
м ается соверш енствованием  
технологии  обогащ ен и я и 
внедрением  новой о б о гати 
тельной техники. Е стествен 
но, сотрудники л а б о р а т о 
рии своим и силам и ничего 
не внедряю т, наш а п р о д у к
ция —  реком ендации. И н а 
до  ск азать , что работники 
обогати тельн ого  ком плекса 
сд елали  . в этом  н а п р а в л е 
нии больш е, чем мы могли 
о ж и д ать .

В идим о, п рави льн ее го в о 
рить, что совм естн ая паш а 
раб о та , р аб о та  в творч е
ском со д р у ж естве  б п ри н о
сит эф ф ект. Темы, н ад  ко 
торы м и "много вм есте 'тр у 
дились, это работы  по м ок
рой магнитной сепарац и и , 
по внедрению  в ак у у м -ф и л ьт
ров, по соверш ен ствован и ю  
схем ы  о б езв о ж и в ан и я , по 
новы м схем ам  обогащ ения: 
на м агнитной о б о гати тел ь 
ной ф абри ке, но сгу сти те
лям  Ц -50, по ф лотац и и  и 
ф ло то р еаген там , по о св о е 
нию ги лроциклона 1.400 мм 
па А БО Ф .

Х орош ие дело вы е к о н так 
ты слож и лись у нас с т а к и 
ми р аботни кам и  ком плекса, 
как  А. П. С идоренков, А. М. 
М илованов , А. П. Химченко,
Н. А. Гунько, Г. С. Ч ернов. 
Н ач и н а ет  н ал аж и в ать ся  
творч еское со д р у ж ество  со 
спец и али стам и  участка 
ф лотац и и , в частности, 'с 
М. Г. П удовки н ы м , И. С. 
П оповы м , В: Ф. П оповичем .

Х отелось бы иметь б о 
лее тесны е кон такты  с р а 
ботникам и участка  гр а в и 
тации, особенно сейчас, с 
н ачалом  вы пуска б ад делеи- 
тового  кон ц ен трата . Н о с 
и х  стороны  пока не видно 
заи н тересован н ости , что по 
наш ем у мнению, за т р у д н я 
ет и за д е р ж и в а е т  освоение 
схемы получения балдёлеи- 
та .

В. Н О В О Ж И Л О В А ,  
начальник  л а б о р а т о 

рии обогащ ения цеха 
зав од ски х  л а б о р а т о 
рий.

И дорого, и сердито
Отказаться от подземной массовой отбойки 

флогопита и перейти на добычу его открытым 
способом — рентабельно и целесообразно.
С лю да-ф логогш т ш ироко 

прим еняется в эл ектр о тех 
нической пром ы ш ленности. 
О сновны м  п оставщ икам  
ф логопита слю дяны м  ф а б 
рикам  страны  явл я ется  
рудник «К овдор» , р а з р а б а 
ты ваю щ ий К овдорское м ес
торож дение, у н и кальн ое как  
по зап а сам , т а к  и по гео ло 
гическому строению . По 
горны е породы , зак л ю ч аю 
щие в себе кри сталлы  ф л о 
гопита, покры ты  сверху, 
почти сплош ь, верм икулп- 
тбвой  рудой , являю щ ей ся 
сырьём  д л я  получения слю 
ды -верм и кулита, имеющ ей 
так  ж е значительны й спрос 
в народном  хозяй стве . П о 
этом у в текущ ем  году и бы 
ла введена в действие мро- 
м ыш ленна я верм и ку л и то вая  
о б о гати тел ьн ая  ф аб ри ка.

П одзем ны е работы  по д о 
быче ф логопита ведутся ин
тенсивно, а над  ними, т а к 
ж е интенсивно, ведутся р а 
боты в  верм икулнтовом  
карьере. С во ео б р ази е  р а з 
работки  ф логопита зак л ю 
ч ается в том, что -из т в е р 
ды х скальн ы х  .горных порад 
н уж н о  извлечь, не попортив 
их, кри сталлы  слю ды, о б л а 
даю щ и е меньш ей м ехан и че
ской прочностью .

В ы б рав  верм икулит и д о 
бравш и сь до  ф логопита в 
карьере, естественно начать 
и его р азр а б о тк у  откры ты м  
способом , как  и п р ед усм ат
ри вал  п ервоначальны й  п ро
ект. Ан нет! П о настоянию  
сл у ж б ы  гл авного  и нж енера 
ком би н ата , к о то р ая  о п и р а
ется на реком ендации  л а 
боратории  №  23 Г орного 
и нститута К ольскогогф нлии- 
ла  А кадемии Н ау к , была 
несколько лет  н аза д  вы пол
нена корректи ровка п ерво
н ачального  проекта и п ред
ло ж ен о  р азв и в ать  в д а л ь 
нейшем подземны й способ 
м ассовой  отбойки. В ряд  ли 
та к а я  позиция согласуется  с

заб отой  о рац иональном  ис
пользован и и  недр. Т ут ск о 
рее п оп ы тка в о сп о л ьзо в ат ь 
ся опы том ' подземной р а з 
работки  ап ати та , ж елезны х 
руд  и т. д. п слепо перенес
ти его на ф логопит.

Н о д л я  условий К овдор- 
ского ф логоп и тового  м есто 
р о ж д ен и я  л ю б ая  п одзем ная 
систем а р азр а б о тк и  в с р а в 
нении с откры ты м  способом 
я в л я ется  н еконкурентноспо
собной. К том у ж е, п одзем 
ный способ добы чи ф л о го 
пита м ассовой  отбойкой не 
обеспечит вы полнение го су 
д арствен н ого  плана —  т а 
ков р езу л ьтат  а н ал и за , про
веденного техническим  со 
ветом  рудника.

П о н астоянию  техсовета 
рудника н еоднократно  п од
ним ался вопрос расш ирения 
ведения откры ты х горных 
работ. Н есм отря на резкое 
п роти водей стви е со сто р о 
ны сл у ж б ы  главного  и н ж е
нера ком б и н ата , р у д н и к у  
разреш ено в 1977 год у  н а 
чать р азр а б о тк у  ф логопита 
откры ты м  способом .

О д н ако  п а р а л л е л ь н о » р у д 
ник вы н у ж д аю т  вести р а б о 
ты, и он ведет их, по п од
го то вке  к систем е м ассовой  
отбойки  п одзем ны м  сп осо
бом. П ричем , нет на это р а 
бочих проектов, нет и ясно
го п ред ставл ен и я , что из 
этого получится. О дно ясно: 
ведя  п одготовку  к м ассо 
вой отбой ке в ш ахте, мы 
со зд ад и м  себе огром ны е 
трудности  д л я  р а б о т  в к а р ь 
ере.

В рем я не ж д ет. О пы ты  с 
м ассовой  отбойкой  п ом е
ш аю т осущ ествлению  п о л 
ного п ерехода на добы чу 
ф логопита откры ты м  спо
собом , отвеч аю щ его  д уху  
десятой  пятилетки .

В. ильютович,
старш ий маркш ейдер
р удника  «К овдор» ,

Р а б о т ы  н е п о ч а т ы й
П а совещ ании  секции ч ер 

ной м еталлурги и  -областно
го  научно-технического  о б 
щ ества , , со сто явш ем ся  в 
К ондоре, п ри влекли  вн и м а
ние м ногие из п р ед ставл ен 
ных д о к л ад о в . В частности, 
зач и тан н ы й  заведую щ и м  ла- 

, бораторией  «М ехан обра»  
С. И Ж у р а в л ев ы м  «В опро- 

‘сы обогащ ен и я и перснекгн- 
’ вы  п олучения ап ати то в о го  
к о н ц ен тр ата  из различны х 

'т и п о в  руд  К овд орского  мае- 
. сива».

У читы вая , п редстоящ ее 
‘ увеличение в 1978— 80 гг. 
. доли  ап ати т-ф о р стер и т-м аг- 
- нетитовы х руд  и со о тв е тст 

венно со д е р ж ан и я  окиси 
! м агн и я  в. питании  ф лотац и и , 
институт «М еханобр»  совме- 

■ стпо с К овд орски м  Г О К ом  
п р о д о л ж аю т исследован и я 
путей эф ф екти вн ого  сн и ж е
ния со д е р ж ан и я  окиси м аг
ния в ап ати товом  к о н ц ен тр а
те. О дн оврем енно сп ец и ал и 
зи рован н ы м  ор ган и зац и ям  и 
предЬ ри яти ям  М инхнм про- 
ма необходим о ускорить 
р азр а б о тк у  технологии  пе
рераб отки  кон ц ен тратов  с 
содер ж ан и ем  окиси м агния 
4 процента.

Д ал ьн ей ш ее  повы ш ение 
технологических п о к а за т е 
лей ф лотац и и  п р ед п о л агает
ся осущ ествлять : путем со 
верш ен ствован и я  схемы 
об есш лам ли ван и я  м а т е р и а 
л а  перед ф лотац и ей , испы-
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тан и я  более селективны х 
ф л отореаген тов , улучш ения 
схемы  ф лотац и и  е в ы во 
дом  к ар б о н ато со д ер ж ащ его  
лромпр.одукта первой п ере
чистки в виде сам о сто я 
тельного, , пригодного д л я  
и звесткован и я  кислы х почв 
продукта .

П р ед с тав л яет  интерес и 
д о к л ад  главного  и н ж енера 
О ленегорской  о б о гати тел ь 
ной ф абри ки  В. П. Л я х о в а  
«О пы т работы  хвостового  
х о зя й ства  обогати тельн ой  
ф абри ки  О ленегорского 
Г О К а». О ленегорцы  реко н 
стр у и р о вал и  зем лесосы  
20ГР-8, перевели  улиты  с го 
ри зон тальн ого  р азъ ем а  на 
вертикальны й  и применили 
их корунА ирование, что по
зволи ло  увеличить срок 
стойкости .

О ленегорцы  н ап лавляю т 
б ы строи зн аш п ваю щ и еся де- 

• тали  (колен а, патрубки , 
тропинки диам етром  до  700 
мм) тверд осп лавн ы м и  эл ек 
тродам и . П рим енение ко- 
рундировам ия запорной  а р 
м атуры  собственного иропз. 
нодс'тва позволи ло  повысит: 
ее стойкость  <; 400 до 2.000 
час. П р и ч е м / впоследствии 
они ее во сстан авли ваю т, а 
не вы брасы ваю т в м етал л о 
лом. К стати, чертеж и этой 
арм ату р ы  у нас на ко м б и н а
те есть, необходим о н а л а 
ж и в а т ь  ее производство.

« Э ксп луатац и я  системы 
ги д ротран сп орта  о б о га ти 
тельного  ком плекса К овд ор . 
ского Г О К а» — тако ва  тем а 
д о к л ад а  н ачальника хвосто
вого х озяй ства  о б о гати тел ь 
ного ком плекса В. С. Гаври- 
лю ка. Из до кл ад а  вы текает, 
что треб ует реш ения си сте
ма пенопогаш ения в р а б о 
чем зум пф е, необходим  о б 

менный резерв зем лесосов 
20Г Р -8Т . К  том у ж е , о тсу т 
ствует авари й н ы й  Сброс с 
насосной, что приводит при 
авари й н ы х  си ту ац и я х  к з а 
топлению  пом ещ ения насос, 
ной.

С тарш ий  и н ж ен ер -м и н ер а
лог Ц З Л  Т. Н. Поган кина
о светила вопрос: «В лияние 
м инерального  со ста в а  руд  
К овд орского  м есто р о ж д е
ния на особенности  тех н о 
логии обогащ ения» .

В н асто я щ ее  врем я на 
А Б О Ф  дей ствует  ф лота- 
ци онно - гр а в и тац и о н н ая  
схем а о богащ ен и я, по к о 
торой  п олучаю тся бад делеи- 
товы е кон ц ен траты  с более 
низким содер ж ан и ем  а п а 
тита, чем по проектной г р а 
витационно - ф лотационной 
схеме. Т ак  к ак  содер ж ан и е  
пятиокиси  ф осф ора в х в о 
стах  ф лотац и и  в несколько 
р аз ниж е, чем в хвостах  
м окрой м агнитной с е п а р а 
ции. П оэтом у при р аботе  
по ф л о тац и о н н о -гр ав и та 
ционной схем е го р азд о  лег
че будет у л о ж и ться  в тех- 
услония по пятиокиси  ф ос
фора без прим енения ки сл о т
ных м етодов довод ки . Ф ло
та гш онно - гр ави тац и о н н ая  
схем а им еет и ещ е одно п р е
им ущ ество: крупность х в о с 
тов ф лотац и и  го р а зд о  бли 
ж е к оп тим альной  крупности 
раскры тия вкрапленности  
бад д ел еи та , чем крупность 
хвостов м окрой  м агнитной 
сепарац и и . В них со д е р ж и т
ся иногда до  15— 20 п р о 
центов класса  +  0,4 мм, а 
средний  р азм ер  в к р ап л ен 
ности б ад делеи та  в руде со 
с т ав л я ет  0,1— 0,3 мм.

В недрение систем  а в т о 
м ати зац и и  —  тем а д о кл ад а  
р уководи теля  группы  Ц З Л

ГА АЫСЛИ
МВСЛУХ

В. В. Б огд ан ови ч а  «Н е
которы е вопросы  стратегии  
уп равлен и я  процессом  о б о 

г а щ е н и я  м агн и то о б о гати 
тельной ф абрики» . А в то м а 
ти заци и  д о л ж н а  предш ест
во в ат ь  п одго то ви тел ьн ая  р а 
бота , к о то р ая  закл ю чается  в 
том , чтобы обеспечить боль, 
шую  н ад еж н ость  работы  
обор у д о в ан и я , о тр аб о тать  
вопросы контрольного  со
стояния обо р у д о в ан и я  и о т 
дельны х н аиболее важ ны х 
п ар ам етр о в  технологическо
го процесса, со зд ать  м ате 
м атическое описание о т 
дельны х частей  п всего тех
нологического процесса .в 
целом.

П ри проведений, эксп ери 
м ентов ’на 4 секции участка 
обогащ ен и я, д л я  получения 
данны х, которы е пом огут 
более четко установить 
влияние -отд ел ьн ы х  ф а к т о 
ров на конечны е р е зу л ь т а 
ты о богащ ен и я и более глу 
боко п о н я т ь ‘ сущ ность п р о 
цесса на наш ей ф абрике, 
вы яснилось, что ряд  техн о
логических . у злов  требует 
д ораб отки . Э ксперим енты  
позволили сделать  важ ны й 
вы вод, что, поскольку  для 
всех ф ак то р о в  нет экстр е
м альны х значении, то все 
парам етры  необходим о под. 
д ер ж н в ать  на м аксим ально

или м иним ально  в о зм о ж 
ных зн ачен и ях , а еистема 
р егу ли р о ван и я  д о л ж н а  
вклю чать  несколько  с а м о 
стоятельн ы х контуров. В н е
дрение таки х  кон туров  р е 
гу л и р о ван и я  позволи т п о л у 
чить технологический, э к о 
номический и —  что, м о
ж ет бы ть, более в а ж н о  — 
психологический эф ф ект.

Н ел ьзя  не согласи ться и 
е вы вод ам и  д о к л а д а  В. В. 
Б огд ан ови ч а:

С ущ ествую щ ие методы 
о п робован и я  неточны. Это 
влечет за  собой увеличение 
врем ени и трудоем кости  ис
следований  и сн и ж ает  г а 
рантии полученны х р езу л ь 
татов . Н еобход и м о  более 
реш ительно вн ед р ять  м е х а 
низированны й и автом ати  
зи рован н ы й  пробоотборы : 

В н астоящ ее врем я ф и к 
сируется н ед остаточное к о 
личество п ар ам етр о в , что 
зат р у д н я ет  у п равлен и е про 
цессом и улучш ение техн о
логических п оказателей ;

Р егу л и р о ван и е  процесса 
обогащ ен и я сводится к п од
дер ж ан и ю  определенны х па 
р ам етров  на ограничениях, 
обусловлен н ы х п ри м еняе
мым оборудован и ем . Н ео б 
ходим о р а зр а б о т а т ь  более 
соверш енны е конструкции 
бутары  н рулы ю делптелен : 

А втом атическое п о д д е р 
ж ан и е  п ар ам етр о в  на о гр а 
ничениях (п одача воды  в 
мельницу и уровень в Зум п 
фе от в е р х а '—  на м иним у
ме, подача воды  в мокрой 
м агнитной сепарац и и  — на 
м аксим ум е) при ведет  к 
улучш ению  технологических 
и эконом ических п о к а за те 
лей и яви тся важ н ой  с т у 
пенью  к дальнейш ей  а в т о 
м ати зац и и - процесса обога 
щ ення ж елезной  руды.

А. миловАнов,
главны й инж енер обо
гатительного  ком плек
са.

Переселяемся
19 н о я б р я  р а б о ч а я  к о 

миссия приняла га р аж  хоэ- 
а в тр м о б и л ей  К о в д о р ск о го  
ГОКа. Это значит, что ав т о 
парк и осн овн ы е  технич е
ские служ бы  цеха п о д г о 
товки п р о и зво д с тва  д о  н а 
чала нового  год а  п ереед ут  
в ,н о в о е  п о м е щ е н и е .  О д н а 
ко п р едстоит  сделать  е щ е  
н ем ал о  д л я  того, чтобы н о 
вый га р аж  был готов к 
эксплуатации.

С троители  устраняют 
м н огочи слен н ы е  нед о д ел ки ,  
з а в е р ш а ю т  укладку  чисто 
вого пола в ад м и н и стр ати в
н о-бы товом  корпусе.  Н аи 
б о л ьш у ю  тревогу,  пожалуй, 
вы зы вает  система  в о д о с н а б 
жения: гараж , практически, 
лишен хозпитьевой  воды. 
СУ-6 о п р е с с о в ы в а е т  сейчас 
последн и е  участки т р у б о 
п ровода .

М ного  у нас и с о б с тв ен 
ных п р о б л е м .  Н овое  о б о р у 
д о в а н и е  монтирую т р а б о т 
ники управления  «Мет ап- 
л у ргп рокатм он таж а» .  Ужа 
готовы мойка,  п о д ъ е м н е й  
зоны технич еского  обелу* 
живания. С о в м ест но  с м о н 
тажниками начали п е р е н о 
сить станочное  о б о р у д о д о -  
ние, н е о б х о д и м о е  для  п р о 
изводства минимальных р е 
монтных работ .  Сейчас, до- 
п ри м е р ,  испытываем  систе
му  во зд у х о п о д о гр е в а ,  и з 
готавливаем  р укава  для 
п о д со ед и н ен ия  к ней авто 
м обилей .  Но строители e m e  
не подготовили н аруж н ое  
о с в е щ е н и е  —  это трево-  
вожит.

Административно-бытовой  
корпус бу д е т  го р а з д о  у д о б 
нее  нынешних помещений. 
О д н а к о  его  е щ е  предстоит 
обжить.  В ооб щ е н ем ело  
во п р о со в  о р га ни зац и о н н о 
бытовых. Нужны, ск аж ем ,  
специалисты по автоматике.  
З а г о д я  д у м а е м  и о достав
ке рабочих, р а з р а б а т ы в а е м  
график. Д е л о  важ ное:  ведь  
верхний га р аж  —  о д н о  ив 
самых отдаленных от го
р о д а  предприятий, а р е й с о 
вого автобусного с о о б щ е 
ния пока не предвидится .

Сроки  подж имаю т. Но 
начало  п е р е с е л е н и ю  у ж е  
п олож ен о :  д у м аем ,  что Н о
вый год  встретим в н о во м
гараже . Г

А. В И Н О Г Р А Д О
з а м е с т и т е л ь  начальн 
н и ка  ц ех а  под го тов ка  
п р о и з в о д с т в а .

Без «начинки»
20 , н о я б р я  Государе?» 

аенная комиссия примядд 
о б а  корпуса зд ан и я  Д о -  
м а  связи: о дноэтаж ны й тючу 
товый и трехэтаж ны й 
электросв язи .

О д н ак о  это не значит, 
что в б л и ж а й ш е е  в р е м я  
р а з р е ш а т с я  трудности  е 
тед рф онам и .  С е йч ас  в по» 
м ещ ен и и  б у д у щ е й  АТС на
1.000 н о м е р о в  м о н т и р у е т 
ся о б о р у д о в а н и е  АТС ид 
400 н о м е р о в  по в р е м е н н о й  
схеме.  С р о к  е е  вв о д а  —  1 
квартал  б у д у щ е г о  года, 
С в о е в р е м е н н о с ть  вв о д а  з а 
висит от окон чан и я  п р о 
кладки к аб е льн о й  кан али 
зации.

Д л я  того, чтобы п е р е 
нести в н о в о е  зд а н и е  с р е д 
ства м е ж д у г о р о д н о й  и т е 
л е г р а ф н о й  связи, н е о б х о 
д и м а  вы носка участка с у 
щ е ств у ю щ ей  м е ж д у г о р о д 
ной те л е ф о н н о й  линии. Ген
п о д р я д ч и к  —  т р ест  «Ко»- 
д о р с т р о й »  —  у ж е  н* р а з  
о б е щ а л  выполнить эту р а 
боту, но д о  сих п о р  е е  не 
прои зводи т .

В б л и ж а й ш е е  в р е м я  в но
вый корп ус  э л е к т р о с в я зи  
начнем  пер ен о си ть  р а д и о 
у зел  и м он ти ровать  сило-  
з о е  о б о р у д о в а н и е  и о б о р у 
д о в а н и е  м е ж д у г о р о д н е г о  
т е л е ф о н а  и т е л е г р а ф а .

н. П О П О В , 
начальник  Ковдорского 
линейно -  технического 
у зл а  едязи.



Призвание: 
наставник

Д у м ает е ,  в яз ан ье  —  д е 
ло д евч о н о ч ье?  С просили 
бы м ал ьч и ш ек  из шестого  
«В». На к р у ж о к  вязания  в 
п р о ш л о м  году  ходили н а 
р а в н е  с д евч о н к ам и .  С 
ч е тв ер то г о  класса  ве л а  к р у 
ж о к  А настасия Д а л б а  —  
ш е ф  р е б я т  с участка д р о б 
ления  о богати тельн ого  к о м 
плекса.

Наставник...  Когда Настя 
Д а л б а  в 1970 году приш ла 
на о богати тельн ую  ф а б р и 
ку, то поступила на курсы 
м аш инистов  кон вей ера .  
В скоре получила р а з р я д  —  
и Сходу начала у к о н в ей ер а  
с в о ю  п едагоги ч ескую  д е я 
тельность .  П еда гоги ч ескую  
б е з  всяких кавычек, п о 
с кольку  принцип наставни-

Вместе 
с книгой

В о ж аты й  приходит к р е 
б ятам  с книгой. Э то, в об- 
щ ем -то , не редкость. Н о вот 
так о го  зн ат о к а  и акти вн ого  
аги т ато р а  з а  книгу не ч ас
то  н айдеш ь. Завед у ю щ у ю  
библиотекой  поселка С лю да 
Н а т а ш у  К ириш ину ребята  
зн аю т очень хорош о. О на 
п о б ы вал а  у ж е  во всех к л а с 
сах  ш колы . Н а т а л ь я  Кири- 
ш ииа нередко  при ходи т к 
р еб ятам  со стопкой  к н и ж 
ных н овинок  и р а с с к а зы в а 
ет о них очень н еп р и н у ж 
денно. Т ак , как  м о ж ет , н а 
верное, то л ьк о  во ж аты й . Н а 
ходу  о твеч ает  на вопросы , 
советует. Во м ногих к л а с 
сах  Н а т а ш а  д а л а  сп ец и ал ь 
ные ур о ки  библи ограф и и .

Ш кольники  с у д о в о л ьст 
вием пом огаю т своем у  с т а р 
ш ем у то в ар и щ у  —  б ерут 
библиотечны е книги на « л е 
чение», учатся , к ак  п р и в о 
д и ть  в д о р я д о к  картотеку , 
всту п аю т в читательский 
п атр у л ь  по борьбе с з а 
д о л ж н и к ам и .

В ведении Н ата ш и  —  п о 
с ел к о в ая  би бли отека. Т ак 
что р абота  с реб я там и  —  за 
р ам к ам и  ее слу ж еб н ы х  о б я 
зан н остей . Н о рам ки  не в 
счет: ш коле она о тд ает
анергии не меньш е, чем о с 
новной своей работе.

Г. Л  О К О ТА , 
учительница С лю дяной 
восьмилегней ш колы .

А судьи кто?
Н е к а ж д о м у  у д а е т с я  н а й 

ти общ ий я зы к  е м ал ы ш ам и . 
К ом сом ольцы  рем онтно- 
строительного  у п р авл ен и я  
В. З а х а р о в  и А. С о б о лев  —  
н ах о д ят. А мы им п о м о га 
ем. З и м н яя  и л етн я я  пло
щ адки  во кр у г д е т с а д а  «К о
локольчик»  —  наш их рук 
дело . К ом сом ольцы  Р С У  не
сколько  р а з  вы ходили  на 
субботники , и на м есте пус
ты ря вы росли  «грибки», п о 
яви ли сь  игровы е п лощ адки .

П он ятн о , что бы стрее  д о 
говорили сь  с м ал ьч и ш кам и  
—  на язы ке  хоккея . К стати ,, 
о б о р у д о в ать  хоккейную  
п л о щ ад к у  пом огали  им енно 
ш ефы. Н аверн ое , больш е 
всего зап ом н и лся  м алы ш ам  
П р азд н и к  зим ы . Б ы ли  там  
и родители , и ш еф ы . В. З а 
х ар о ву  довери ли  бы ть г л а в 
ным судьей . А. С о б о лев  все, 
что происходило, « у векове
чил» иа пленку. Т еперь в 
детском  сад у  х р ан и тся  а л ь 
бом, где все п о казан о : и со
ревнование пап, и взяти е  
снеж ной  крепости , и ещ е 
много интересного.

Н ы неш ней зим ой р еб я 
там  из «К олокольчи ка»  то 
ж е не придется скучать: 
ш ефы — часты е их гости.

Т. П А Н Ф И Л О В А ,
секрет арь  ком сом оль
ского бюро ремонтно- 
с тр о и те ль н о ю  у п р а в 
ления.

чества  Анастасии —  учить 
не «отсю да  до сю д а» ,  не 
о д н и м  лишь навы кам  р е 
м есл а ,  а  отн ош ен и ю  к тр у 
ду. П ер в ы е  ученицы А н а 
стасии приступили к р а б о 
те  н ен ам н ого  п о з ж е  учи
тельницы. Но в том, что 
сейчас  в к аж дой  с м е н е  р а 
ботают у м е л ы е  машинисты 
к о н в ей ер а ,  б о л ь ш а я  за с л у 
га Анастасии. 12 м аш ин и с
тов воспитала за  эти годы 
к о м с о м о л к а  - наставница. 
Больш инство  из них с ч е 
стью д е р ж а т  м арку .  К онеч
но учительница остается  
учительницей: лучш ая по
п р о ф е с с и и  в теч ен и е  н е 
скольких лет. А за  «работу  
по’ воспитанию к ад р о в  м о 
лодых рабочих»  А. Д а л б а  
н а г р а ж д е н а  Почетной г р а 
мотой  Министерства.

Н. Я ХИ Н А , 
секретарь  комитета  
В Л К С М  об огати тель 
ного комплекса.

А у нас 
ш е ф -  
повар!

Там, где тр у д я тся  ш е
фы седьм ого «А», нет ни 
грохота  маш ин, ни та и н с т 
венных п ультов  у п р а в л е 
ния. Но профессия у Н ади 
Г убанищ евой, Л ю б ы  В е р е
щ аки, Н ади  Осннцевой, Н и 
ны М иш еневой столь  ж е 
н у ж н ая . И очень д а ж е  ин
тересная.  Все они тр у д я тся  
в столовой  №  2. А а г и т и р у 
ют за свою работу  очень 
простб —  шелом. « П р и х о д и 
те в к р у ж о к  «Ю ный к у л и 
нар» —  сам и  увидите!». 
К р у ж о к  этот  девуш ки  ведут 
у ж е  второй  год. Теория пре. 
п о д ает ся  в. школе, а на 
« производственную  п р а к т и 
ку» юные кулинары  п р и х о 
д я т  в столовую. Н ач инали  
о азов :  к а к  п равильно  н а 
реза ть  овощ и, как  з а п р а 
вить сал ат ,  красиво  о ф о р 
м ить  готовое  блюдо. Сейчас 
д о ш л и  у ж е  до  секретов 
приготовления .  Н а  п овест
ке сл едую щ его  зас ед ан и я—  
р ы б н а я  к улинария .

М е ж д у  прочим, девуш ки  
вм есте  с классны м  руково
д и тел ем  В. М . Е лисеевой  
д оговорились  об  экскурсии

Рука 
об руку

Кабинет литературы  (ем 
ж е  д есяты й  «Б») п р е о б р а  
зился, Столики, саечи. Ше- 
стнад цатилетне  —  со в с е м  
о со б ы й  ден ь  р о ж д е н и я .  
С р е д и  гостей —  ч е ло в ек  * 
м и лицейской  ф о р м е ,  пе 
р е д  ним на столе стопка 
«краснокож их»  паспортов .

В классе, где  м ногочис 
лен н ы е стенды н а п о м и н а 
ют о  М а яко вско м ,  звучат 
слова  поэта:  «Читайте, за 
видуйте!» П о за в и д о в ал и  р е  
б я там  ш еф ы .  П раздничной  
обстановке ,  е к о то р о й  п р о 
ходило  п о св я щ е н и е  •  гр а ж .  
данстео ,  П ризнались ,  кета 
ти, что сам и  м о л о ж е :  ведь  
ОТК, как и «сем у  К о в д о р  
с к о м у  ГОКу, а щ е  нет 161

на х л еб о заво д , п об ы вал и  с 
подш еф ны м и и в п р о ф и лак
тории, Р е б я т а  узн ал и  о  р а 
боте м едсестры , о ф и ц и а н т
ки, врача.

У ченики восьм ого  «В» п о 
д р у ж и л и сь  в п род авц ам и  
у н и верм ага  «К овд ор»  О л ь
гой Т агинцевой  и Н ад еж д о й  
Х реновой. К а ж д ы й  бы вал  в 
универм аге: к аза л о с ь  бы. к 
чему о со б ая  экскурси я? Н о 
убедились, что в р аб о т е  ш е
ф ов есть н ем ало  тонкостей 
п окупателю  не всегда за  
метных. С колько , о к а з ы в а 
ется, надо  зн ат ь  о т о в а р а х 1 
К том у ж е , н адо  бы ть хоро 
шим психологом , ум еть т о л 
ково н интересно р а с с к а 
зать, посоветовать .

С ейчас во  м ногих классах  
сем н адц атой  ш колы  начали  
п роводи ть  ан кету  «Кем 
быть?». С ам ы е разн ы е п р о 
ф ессии н азы в аю т ребята . 
Е сть  среди них, конечно, и 
трад иц и он н о  «престиж ны е». 
Н о н азы в аю т в незам етны е 
на первый в згл яд , но очень 
и очень н уж н ы е в наш и дни.

Н д л я  того , чтобы  на в о 
прос «К ем  бы ть?»  п р о зв у 
чало: «К ули н аром , п р о д а в 
щ ицей...» , н ем ало  сд елали  
в о ж аты е-ком сом ольц ы  К о в 
дорского  горн о -о б о гати тел ь
ного ком би н ата .

В. М И Н И Н А , 
о ргани затор  вн екласс 
ной р аботы  ш колы  
М  I X

С  тех пор, как класс  стал 
• о сн о вн о м  к о м со м о л ьск и м ,  
налаж ен а  х о р о ш ая  свя зь  не 
п росто  м е ж д у  ш е ф а м и  и 
п о д ш е ф н ы м и ,  но м е ж д у  
д в у м я  ко м с о м о л ь с к и м и  о р 
га низациям и  —  ш кольной и 
п роизводственной .

К о м с о м о л ьц ы  из ОТК 
п озн ак о м и л и  с т а р ш е к л а с с 
ников со  м ногими  п р о ф е с 
сиями, н е р е д к о  по д кл ю ч ая  
к этой р а б о т е  и м оло д ы х  
п е р е д о в и к о в  п р о и зв о д с тв а  
с других участков. Вошел 
уж е  в о б ы ч ай  тр ад ицион  
ный п р азд нич ны й о б м е н  
стенгазетами ,  к о м с о м о л »  
ский субботник  этой весной 
б ы л  совм естны й . О б ъ е д и н я 
ли усилия и в спорте :  за  
к о м ан д у  ОТК на лыжных с о 
ревн ован и я х  в м е с т е  с м о  
л о д е ж ь ю  о т д е л а  выступали 
и п о д ш е ф н ы е  —  Л ю д е  
Малинина, Нина Д е м е н т ь е  
ва, С л а в а  Д авидович .  А 
главное ,  постоянно  длится

Заминка
«А льтаир»  бы л в п ятерке 

сильнейш их детски х  ф у т 
больны х к о м ан д  С е в е р о -З а 
п ада. П р а в д а , последние 
два год а успех не со п у тст
вовал  ю ным ф утболи стам  
из Е ны . Н о р еб я та  не т е р я 
ют н ад еж д ы : ничего — от- 
тренируем ся! Т олько  вот 
тренеры, ком сом ольцы  с 
рудника «Ч алм о зер о » , что- 
то п отеряли  интерес к п о д 
ш ефной ком ан де. С тех пор, 
как  у ех ал  из поселка С. С а . 
калю к, у га с а е т  «А льтаир». 
В м есте с п реп од авателем  
ф и зкультуры  В. В. М азне- 
вым ш еф ы  в свое  врем я п о 
став и л и  ко м ан д у  на ноги, 
много зан и м ал и сь  с  х о к к е 
истам и  ш колы . В лад и м и ра 
С а р а ж и н а  и А лександра 
Г медова нередко  м о ж н о  ви 
деть в о к р у ж ен и и  м ал ьч и 
ш ек.

С портивны е свя зи  у  к о м 
сом ольцев рудника и ш коль
ников —  давние. Ш ефы  
у стр аи в а ю т  совм естны е

Комната
без хозяина

Н вдо  ям говорить,  чек 
ввжня р а б о т а  е п о д р о стк а  
м и и м ен но  по м есту  жи 
тельства. При д о м о у п р а в л е 
ниях п о в с е м е с т н о  откры 
вею тся  д е т с к и е  комнаты  и 
д е т с к и е  клубы, во  д в о р а х  
с о о р у ж а ю т с я  хоккейны е к о 
р о б к и  и и гр о вы е  площ адки .

6 К о в д о р е ,  как и в л ю б о м  
г о р о д е  М у р м ан ск и й  о б л а  
сти, такж е  открыты дет ски е  
комнаты. Д а в а й т е  заг л ян ем  
в о д н у  из них, в дет ску ю  
ком нату  ЖКК треста  «Ков- 
дорст р о й» .

П р о сто р н ая  ко м н ата  в д о  
м е  на Кирова ,  19. Но если  
бы не н е с к о л ь к о  д е т е й ,  к о 
т о р ы е  находились в ней, 
трудно  б ы л о  бы  принять это 
п о м е щ е н и е  з а  д е т ск у ю  к о м 
нату. Единственное,  чем  
з д е с ь  м о ж н о  заняться,  так 
это игрой в настольный тен 
нис.

М е б е л ь  д а в н о  п о д л еж и т  
списанию, есл и  этого не 
с д е л а л и  . р ан ьш е ,  а з а в е з л и  
у ж е  списанную. Столы, 
стулья —  все  в н е п р и г о д 
ном  состоянии.

И м еется  н еск о л ьк о  к о р о  
б о к  настольных игр, но они 
б о л ь ш е й  частью п р е д н а з н а 
чены д л я  де т е й  д о ш к о л ь 
ного возраста .  При ком нате

диалог  по осн овн ы м  п о к а 
зат е л я м  ш кольной  и про 
и звод ственной  жизни. Р е д 
кая в стре ча  обходится  б е з  
взаимных: «А что у вас?»

Еще б л и ж е  п о зн а к о м и т ь 
ся пом ог  в е ч е р  « П о с в я щ е 
ние в гражданство» .  Там 
б ы л о  не только  с д е р ж а н 
ное, с е р ь е з н о е  начало, но и 
стихи, и шутки, и д а ж е  ги
тара.

Сейчас две  к о м с о м о л ь 
ские орга ни зац и и  вм есте  го
товят в е ч е р  «Слава р а б о 
чим рукам».

На Г а л е р е е  трудовой  
славы ком би н ата  —  фото .  
Классный р у к о в о д и т е ль
Н. С. Коваленко , е е  д е с я 
тый «Б» с ф о т о г р а ф и р о в а 
ны в м есте  с ш е ф а м и  из 
ОТК. О ди н  коллектив.  К о м 
с о м о л ьс к о -м о л о д е ж н ы й .

Л . Г У Г Л Я , 
с е к р е т а р ь  б ю р о  
В Л К С М  о тд ела  техни
ческого контроля.

л ы ж н ы е  соревнования  со 
ш кольниками ,  нормы ГТО  
т о ж е  с д а в а л и  вместе.

К ом сом ольц ы  - п р о и зв о д 
ственники и стар ш екл ас сн и 
ки заклю чили  договор  о с о 
циалистическом  со р ев н о в а 
нии. И тоги  его регулярно  
подводились.

А вот в новое зд ан и е  Е й 
ской ш колы  ш еф ы  почему- 
то еще не протоптали  д о р о ж 
ку. В дни строительства  о д 
н а ж д ы  приходили на  с у б 
ботник, в день  откры тия  
подш еф ны х п о зд р а в и л  з а 
меститель с ек р ет ар я  к о м и 
тета  ком сомола  Г О К а  «Ков- 
д орслю да»  В. Б а б е н к о  — 
но это, к  со ж алению , пока 
все. С в я зь  с ш еф ам и  с о х р а 
нилась  пока  л иш ь у д е в я т и 
классников.

Н а  повестке  д н я  очеред
ного комсомольского  с о б р а 
ния рудника  «Ч алм озеро»—  
ш е ф с к а я  р аб о т а ,  о с н о в а 
тельно за п у ш е н н а я  в первой 
четверти. J1. М У РА Ш О В А , 

с т а р ш а я  п и о н ер во ж а
т а я  Ейской средней 
ш колы .

ф у н к ц ио н и р у ю т  две  круж ка  
ге о гр а ф и ч е с к и й  и у м е л ы е  
руки. Их в е д е т  воспитатель 
А. Н. С ^ ер ч к о в а ,  к о то р ая  
р а б о т а е т  з д е с ь  с сен тя б р я  
1976 года.

Каких-либо спортивных, 
технических к р уж ков  и с е к 
ций нет. О  какой занятости 
д е т е й  в с в о б о д н о е  в р е м я  
м о ж н о  говорить  с такой о р 
ганизацией  работы ?  А ведь  
в эту ком нату  ходит м н о го  
д етей .  Говорят , что есть  у 
дет ско й  ком наты  и н а з в а 
ние: «Спутник». Но вывески 
нет, и что з а  д в е р я м и  —  
д л я  н еп о св я щ е н н о г о  н е и з 
вестно.

А д л я  р а б о т ы  с п о д р о с т 
ками по м есту  жительства  
отпускаются б о л ь ш и е  с р е д 
ства —  отчисляю тся  2 п р о 
цента от квартплаты. П е р е д  
нами с п р ав к а  из бухгалте
рии ЖКК, в к оторой  у к а за 
но, что на эту статью р а с 
ходов  в 1975— 1976 гг. п о 
ступило 2.318 р у б л ей .  Д а л е е  
в с п р а в к е  указан о ,  что при
о б р е т е н ы  и стулья, и м я г 
кие кр есл а ,  и ш каф , и сек-, 
р е т е р ,  и т е л е в и з о р .  Всего 
на 1.121 р у б л ь .  Однакю 
нет с л е д о в ,  ск о л ь к о  д е н е г  
пош ло  на п р и о б р е т е н и е  игр, 
спортивного  инвентаря ,  п о д 
писку га зет  и ж урналов ,  
с к о л ь к о  за т р а ч е н о  на п о 
с трой ку  спортивных м иг
ровы х  пл о щ ад о к .

Но д а ж е ,  если  бы  те  д в е  
с лишним тысячи бы ли  по
трач ен ы  на п р и о б р е т е н и е

Влились 
в коллектив

Пять м е с я ц е в  н а за д  с т р о 
ители «О тд ел стр о я»  прини
мали  м о л о д о е  пополнение. 
С о р о к  ч е т ы р е  н о в о и с п е 
ченных ш туиатура-м аляра ,  
тол ько -то л ько  из ГПТУ, п р и 
ехали  в К овд ор .  Их н а п р а 
вили в бри гад ы  —  к са м ы м  
опы тны м  б р и г а д и р а м :  Г.
Б е стуж евой , Л. Патаниной,
Т. М а ски м ен ко во й ,  Т. Д е -  
вятиловой. И о к а за л о с ь ,  
что с м е н а  приш ла  р а б о т я 
щ ая,  ум ел ая ;  б ы ст р о  о с 
воились  м о л о д ы е  р а б о т н и 
цы на стройке ,  м н о ги е  из 
них вышли в число  п е р е д о 
вых.

А в кон ц е  н о я б р я  в ч е 
р аш н и е  выпускники с о б р а 
лись д л я  п о д в е д е н и я  ито
гов. На в е ч е р е  пр о зву ч ал и  
с л о в а  б л а г о д а р н о с ти  наи
б о л е е  отличивш им ся м о л о 
д ы м  ш тукатурам -малярам»  
Б ри гади ры  с похвалой  о т о 
звались  о  Н. Комагиной, О. 
М а каровой ,  Н. Р ом ановой ,
А. Талакиной, В. З а л я ж н о й ,
Г. С е ля н о в о й ,  Р. Чулак, Е» 
Евсеевой , А. Д ь я ч к о в о й ,  С. 
К ры м овой ,  В. Чупровой , А. 
И вановой , П. Н и ко л аево й ,  ' 
Г. Х о лоди ловой .  Эти д е 
вушки с р а з у  вклю чились  не  
т о л ьк о  в п р о и зв о д с т в е н 
ную, но и в о б щ е с т в е н н у ю  
ж и зн ь  бр и г ад ,  у п равления ,  
о б щ е ж и т и я .  В том , что б ы 
с т р о  освоились  д е в у ш к и  в 
коллективах,  н е м а л а я  з а с л у 
га  наставников .  Л учш ие из 
них —• А. К. З а х а р о в а  
(б р и гад а  М аксименковой) ,
А. А. Ш с л е м о в а  (бригад а  
Патаниной), Н. В. Б о г о м о л о 
ва (б р и гад а  Девятиловой) ,
Г. Ю. Д е м ь я н о в а  (б р и гад а  
Бестужевой).

Училищу, р о д и т е л я м ,  тр у 
д о в ы м  коллективам ,  в ко-  . 
т о р ы е  вош ли м о л о д ы е  р а 
боч ие ,  не приходится  крас-  I 
неть за  их работу ,  поведет- I 
ние в к оллективе  и в быту. I 
Лишь единицы  о к а за л и с ь  в |  
ч исле  н ар уш ителей  дмецип- |  
лины. Их им ен а  т о ж е  были J 
н азваны на соб ра ни и :  О, j
В иноградова,  В. К учерявы й, |
О. О б м о л о т к о в а ,  Н. Анд- |  
р е е в а .

У б р и г а д  « О тд ел стр о я »  1 
д ав н и е  и неплохие  т р у д о -  j 
вы е  трад иции .  Т рудовой  от- , 
чет м о л о д ы х  у б е ж д а е т !  j 
есть  ком у  эти тр ад иции  > 

п ри ум н ож ать .
В. К Р Е Т И Н И Н ,  

н ачальник  отд е ла  к а д 
ров  трест а  «К овд ор-  j 
строй».

игр и спортинвентаря ,  все  
р а в н о  воспитатель  А. Н. 
С в е р ч к о в  а не  м о гл а  бы  i , 
наладить  р а б о т у  д е т ск о й  - 
комнаты. О на одна.  Д е т е й  
много .

Вот гд е  и нужна п о м о щ ь  
к о м с о м о л ь ц е в  тр е с т а  «Ков- 
д орстрой» .  Но кащ п о ясн и 
ла С ве р ч ко ва ,  з а  в р е м я  е е  
р аботы  никто из  чл ен о в  ко 
м итета  к о м с о м о л а  тр е с т а  
с ю д а  не  заг л я д ы в ал .  А 
в е д ь  в М и к р о р а й о н е ,  где  
р а с п о л о ж е н а  д е т с к а я  к о м 
ната, п р о ж и в а е т  21 под-1 
росток,  состоя щ ий  на уче
те в детской  ко м н ате  мили-  I 
ции з а  то или иное п р а в о -  I 
н аруш ен и е  или п р еступле
ние. Но ни о дин  из этих 
трудных п о д р о с т к о в  в 
«Спутник» не загл яд ы в ает .  
Зато  такие  р е б я т а  в д о в о л ь  . 
« веселятся»  в по д вал ах  и на 
т ерри тори я х  детских  сад ов .

Что н а и б о л е е  стр ан н о  —  
в ко м и тете  к о м с о м о л а  т р е 
ста « К о вд о р стр о й »  в о о б щ е  
но знали  о  сущ ествовании  
такой дет ской  комнаты. Вот 
вам  и ответ , п о ч ем у  «Спут
ник» о к а з а л с я  на п о л о ж е 
нии сироты.

В. Л И С И Ч К И Н А , 
старш и й  л ей тен ан т ми
лиции.
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Ч еты ре года раб о т ает  А лександр О льш анников ф ре
зеровщ иком  па б аз е  механизации  треста  «К овдорстрой» . 
Н асколько  ответственен  пост у А лександра — нет н у ж 
ды расп рост ран яться .  Без зап частей  — о стан ови тся  и 
кран, и бульдозер.  Сейчас у А лександра пяты й р азр я д , 
одноврем енно  о в л ад ев ает  ещ е одной проф ессией — к р а 
новщ ика .  В добавок  успевает за г л я н у ть  в подш ефны й 
класс.

Н а  снимке: член комсомольского бю ро УМС треста 
«Ковдорстрой», ф р езер о вщ и к  А. О льш анников.

Ф ото А. Ж у к о в а .

Ыт
КОМСОМОЛЬСКАЯ
юн о с т ь
К О В Д О Р А
МОЛОДЕЖНАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК ТРИНАДЦАТЫЙ.
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С е в е р о - В о с т о ч н ы й  м и к р о р а й о н
/

545— 550 м иллионов к в ад 
ратны х  м етров ж илой пло
щади, детские сады  на 2,5 
— !,8  м иллиона мест, ш ко
д ы  не менее чем на 7 мил
лионов  мссд — эти цифры 
предусм отрены  П рограм м ой 
социального  р азв и ти я  и по-

4  ИНТЕРВЬЮ

Сначало—дело, 
смотр— потом

вы ш ения уровня ж изни н а
рода, утверж денн ой  XXV 
съ ездом  КПСС.

К овдор — м ален ькая час
тица страны . Но и на ней 
ск азы вается  р азм ах  общ его
сударственны х планов. П ро
ект IV очереди расш ирения

Ковдорского  Г О К а  наряд у  
с промышленными о б ъ е к т а 
ми предусм атри ва ет  и 
строительство объектов  ж и. 
лищ ного и гр а ж д ан ско го  
назначения. Они будут с о 
средоточены главны м  о б р а 
зом в 13-м к в ар та ле  или в

Ссверо - Восточном м икро
районе. Только по проекту 
IV  очереди здесь намечено 
ввести в строй свыше 80 
тысяч к вадра тн ы х  метров 
жилья  — более 2.800 к в а р 
тир. В первых э т а ж а х  д о 
мов р азм естя тся  магазины , 
сберкасса ,  аптека .

Строители ул о ж и ли  ф у н 
дам ен т  и начали возводить  
корпус школы на 1.176 уче
ников. Будет  построен так-

«Рудный К овд ор»  уже 
со о б щ ал ,  что на об ласт ном  
• м о т р е  агитбригад  успеш но 
выступили к о в д о р с к и е  к о л 
лективы —  «Искра» и «Крис
талл». По п р о с ь б е  р е д а к 
ция  п р о г р а м м у  л а у р е а 
тов к о м м ен ти р у е т  замести  
толь председателя област
ного жюри, директор обла
стного Д ома худож ествен
ной самодеятельности Я. А. 
XANH.

— Еще недавно  а г ит б р и га 
ды  находились  как  бы в те 
ня  более крупных с а м о д е я 
тельн ы х  коллективов .  О д н а 
ко в последнее врем я акцент 
сМесдился. Знач ит ,  малый 
коллектив  м о ж е т  больш е?

: —«• В известном  см ы сле —  
да. Н у ж н а  б ой кая , о п е р а 
ти вн ая ,  д ей ствен н ая  н а
гл я д н а я  аги тац и я . А гит
бр и г ад а ,  го р а зд о  м об и ль
нее а ги т театр а , у нее непо
сред ствен н ая  св я зь  с п р о 
извод ством ,  програм м у  
л е т о  в ар ьи р о вать  с уче
том  местных условий. 
Кстати ,  реб я та  из «И скры »

1 в  М у р м ан ск е  д о к а за л и  это. 
• Вы ступив  на р яд е  строек, 

они очень  непринуж денно 
вклю чили в п р о гр ам м у  с у 
губо  м урм анский  м атери ал .

— А гитбригада  ковдор-  
еких  строителей — о д н а  из 
сам ы х  молоды х в об ласти . 
Н о  с т а р т о в а л а  он а  на  ред 
кость  удачно. О тчего так  
б ы стро  вспы хнула  «И скра»? 

$ к* ~  Оттого,  что все участ- 
j it t t m i —  едином ы ш ленники. 
0 0 т  выступления искровцев 
м е т а л о с ь  * очень целостное 
■впечатление. Хорош ий сце- 
■'Мрйй, уд ач н ое м у зы к ал ь 

ное соп ровож дение, тесно 
сплетенное с ли тературн ы м  
м атери алом . К стати , а в т о 
ры п р о гр ам м ы  уш ли от  не
о твязн ого  ш там па са м о д е я 
тельны х аги у п р о гр ам м ’ от 
обы гры ван и я зап еты х  м ело
дий. Все это  плю с о строта  
и боевой настрой , с о зд ает  на 
мой в згл яд , необщ ее в ы р а 
ж ение л и ц а  агитбригад ы .

— Ковдор был пред ст ав 
лен д в у м я  непохож ими кол
лективам и .  А гитбригад а  
Г О К а «К овд орслю д а»  т а к 
ж е  получила высокую оцен
ку. Чем ж е  взял  «К рис
талл»?

—  К онкретностью . М но
гое очень м етко бьет по це
ли. Б р о с к ая  подача сати р и 
ческого м атер и ал а , кон такт  
с публикой. М ож н о ск азать , 
что в «К ри сталле»  прямо- 
таки  кр и стал л и зи р о ван ы , в 
чистом виде п редставлены  
агитац и он ность  и д ей ствен 
ность, Н о иной р а з  брос
кость  о б о р ач и вается  ал я п о 
ватостью . Так, на мой 
в згл яд , и по мнению  многих 
членов ж ю ри, случилось  с 
«цы ганской» сценой: б у р 
лескное реш ение важ н ого  
м атер и ал а  о кач естве  о к а з а 
лось случайны м , н е о б я за 
тельны м . Д ей ству ет  на п уб
ли ку  в данном  случае  не с а 
ти ри ческая острота , а сам а , 
т а к  ск азать , к л о у н ад а . Э то 
му сильном у колл екти ву  х о 
телось  бы п о ж ел ать  ещ е 
сценической о тр аб о тки , со
ответствую щ ей  слож н ом у  
л и тер ату р н о м у  м атер и ал у .

— Это о различиях .  Но 
было ведь  и общее?

—  Н есом ненно. К а ж д а я  
по-своем у, но обе аги тб р и 
гады  стрем ятся  к д ей ствен 
ности своих програм м . Н е 
ограни ч и ваю тся «ко н ц ер та
ми» — идут на стройку , в 
цех; програм м ы  —  и та , и 
д р у га я  —  созданы  д л я  к о н 
кретной  помощ и коллекти 
вам  предприятий , а потом 
у ж е д л я  см отра. О бе зл о б о 
дневны . О бе — резу л ьтат  
поиска ярких, оп еративны х 
ф орм  н аглядной  агитации .

Мадригал в несть 
« М а д р и г а л а »

Р е д к а я  возм о ж н о сть  пре
д став и л ась  ж и тел ям  н аш е
го город а —  услы ш ать  с т а 
ринную  м узы ку, нечасто зв у 
чащ ую  и в больш их ф и л а р 
монических зал ах . Причем 
в прекрасном  исполнении.

Мы к ак -то  привы кли счи
тать , что стар и н н ая  м узы ка
— это по преим ущ еству 
сум рачны е, м инорны е д у 
ховны е сочинения. М еж д у 
тем в концерте реш ительно 
п р ео б л ад ал о  светлое, оп ти 
м истическое звучание. Р а 
дость  ж изни  — это бы ла, 
наверное, ск в о зн а я  тем а, 
о б ъ ед и н и вш ая п р о и зв ед е
ния р азн ы х  времен (с н а ч а 
ла  16 д о  конца 17 века) и 
н ародов (А йглия, И тали я , 
Г е р м а н и я ). Р еп ер ту ар
« М ад р и гал а»  исклю чительно 
светский. Э то м узы ка, з в у 
ч авш ая и в ар и сто к р а ти ч е
ских гостины х, и в п о 
м естьях, и в п ридорож ны х 
т авер н ах , т р ак т и р а х , и На 
городских п л о щ ад ях  в ис
полнении бродячих  м у зы 
кантов. Н а сам ом  д еле д и а 
п азон  ан сам б л я  д а ж е  ш ире
—  и по х ар ак те р у  м узы ки, 
и с точки Прения ее истории 
и географ ии . Ж а л ь , что не 
у д ал о сь  услы ш ать , нап ри 
мер, об ъ явл ен н у ю  в аф и 
ше древнерусскую  м у зы 
ку. И ли, ск аж ем , ф р а н ц у 
зо в  эпохи М ольера и Р а 
сина.

С во ео б р азн а  м ан ера исг 
полнения м у зы к ан то в  « М а д 
ригала» . Они стрем ятся  вос
со зд ать  м узы ку  д авн и х  в р е
мен в ее п ервозд анном  ви
де. О тсю да —  старинны е 
м у зы кальн ы е , инструм енты  
(лю тня, п р о д о л ьн ая  ф л ей 
т а ) ,  отсю да —  р еставр ац и я  
старинной  исполнительской  
манеры  (особое «скачущ ее» 
м ногоголосье, исполнение 
некоторы х бари тон альн ы х  
партий голосам и  особого 
тем бра —  контр-тенором  и 
ко н тр -б ар и то н о м ). Х а р а к 
терно, что кл ав еси н н ая  м у 
зы ка , хотя и сп олн ялась  она 
на обы чном  концертном  р о я 
ле, п р о зву ч ал а  в сугубо

«клавесинной» м ан ере —  п о 
чти без педали , с м еханиче
ским. без оттенков , и зм ене
нием силы звука .

И ещ е один исполнитель
ский принцип: вокальны е
произведения исполняю тся 
только  на язы ке о р и ги н ала. 
К стати , на это  н ам екает  и 
имя ан сам б я : кром е об щ е
известного «лю б овн ая или 
п о х в ал ьн ая  песнь» у слова 
«м адри гал»  есть б олее д р е в 
нее значение —  «песня, ис
п олн яем ая  на родном  я зы 
ке».

В то ж е  врем я м узы ка 
д авн и х  врем ен п о дается  к ак  
бы чуть-чуть со стороны , 
чуть-чуть на соврем енны й 
вкус. П оэтом у  бы ло легко  
без особы х пояснений войти 
в о б стан о вку  исполняем ого  
сочинения и у ви деть  ее г л а 
зам и  человека XX столетия: 
будь это  «д о б р ая  с т а р а я  
А нглия» 16 века, или п а р а д 
ный, тяж ел о весн ы й  Рим 
позднего В о зр о ж д ен и я , или 
гр у б о в а та я  Г ер м ан и я в р е
мен Г ри м м ельсгаузен а.

Все это бы л прекрасн о  
сделанны й, но чуть д е к о р а 
тивны й барочны й фон для 
м узы ки крупнейш их м а с те 
ров старинной  м узы кальн ой  
культуры  —  К л ау д и о  М он
теверди , Генри П ерселла, 
Д ж е р о л а м а  Ф рескобальди .

Х отя концерт не бы л по
строен  к ак  м у зы к ал ьн о -л и 
т е р а т у р н а я  ком позиция (он 
с о п р о в о ж д а л с я  лиш ь « з а 
кадровы м и »  ком м ен тари ям и  
к техническим  особенностям  
исполняем ой м у зы к и ), чув
ств о в ал о сь  п р ям о е  общ ение 
з а л а  и сцены. З а л  л егко  о т 
зы в а л с я  и на м елан холич е
скую  грусть, н на изящ ны й 
ю мор, и на гр у б о ваты е  м у 
зы кальн ы е ш утки .

Этот концерт бы л  д л я  нас 
н вечербм о тды ха ,  и путе 
шествием в эк сперим енталь
ную л а б о р а т о р и ю  ранней 
европейской  м узы ки  —  и 
главное, ещ е одной встречей 
с прекрасны м. Ж д е м  про
долж ения.

А. З Б А Р С К И Й .

ПРЕВРАТНОСТИ 
ТУРНИРА

У»еренно лидирует в турнире 
чемпион города В. Бугаков.

Изменило турнирное счастье 
«ке-чемпиону города В. Ки
риллову. В безобидной П о зн 
ани против И. Катерника он 
«зевнул» ладью  и вынужден 
был капитулировать, однако 
сохраняет еще шансы занять 
второе место.

Трудную «половинку» завое
вал в очередной партии В. Об- 
жории. зато она обеспечила 
ему, как минимум, 3-е место.

К сожалению, отсутствие ш ах
матных часов снижает спортив
ный накал борьбы.

В. ВАНКЕВИЧ, 
начальник отдела новой 
техники Ковдорского ГОКа.

КУБОК ПОМЕНЯЛ 
ПРОПИСКУ

Третий год подряд разы гры 
вается кубок Ковдорского лес
промхоза по ш ахматам . 2G но
ября в клубе поселка Куропта 
встретились команды улрпвле- 
нит леспромхоза и Куроптского 
лесопункта.

Победив на четырех досках и 
проиграв лишь на одной, коман
да управления в составе А. Ки- 
биткнна. В. .В е р е щ аг и н а , В. 
Коршунова, М. П ож идяева и 
Д. Деминой увезла кубок в 
Ковдор.

В. ЛЕВОЕВ. 
председатель ДСО «Труд» 
Ковдорского леспромхоза.

ОБНОВИЛИ
лыжню

*?8 ноября спортсмены треста 
«Ковдорстрой» одними из пер
вых в городе начали зимний

спортивный сезон. Были прове
дены две лыж ные эстафеты — 
ж енская 3 x 2  и муж ская 3 x 5 .

Пример строителей оказался 
заразителен. Вместе с ними в 
спортивном празднике приняли 
участие (вне конкурса) лы ж ни
ки других предприятий. Особен 
но активны были спортсмены из 
геологоразведочной партии.

Ю. КРЕТИ Н ИН ,
Iпредседатель совета физ

культуры треста «Ковдор- 
строЙ».

Р ед ак т о р  Я. М А Х Л И Н .

ж е  детский сад  на 280 мест.
20.167 тысяч рублей  — 

так о в а  см етная  стоимость 
ж и лищ н ого  и гр а ж д ан ск о го  
строительства ,  з а п л а н и р о 
ванного но IV очереди рао- 
ш и р е и и я Ковдорского  
ГОКа.

К концу нынешней пяти
летки  новый микрорайон  
станет  густонаселенным и 
благоустроенным.

Фото А. Ж у к о в а .

>  ВЫНУЖДЕНЫ 
ПОВТОРИТЬСЯ ♦

Q  СТОЙКАЯ 
ЛОЖКА ДЕГТЯ

В корреспонденции «Хлеб- 
соль и л о ж к а  дегтя»  (« Р у д 
ный К овдор» от 8 о к тя б р я ) 
соо б щ ал о сь  о том , что н о 
вое к ар то ф ел ех р ан и л и щ е на 
б азе  О Р С а  н евозм ож н о  пока 
эк сп л у ати р о в а ть  и з-за  р а з 
личных неполадок. П рош ло 
около  двух  м есяцев. Р е д а к 
ция о б р ати л ас ь  к н ачальн и 
ку О Р С а  К овд орского  Г О К а 
Ю, Б. П р авд и н у  с просьбой 
сообщ ить, л и кви ди рован ы  
ли неполадки  в кар то ф ел е 
хранилищ е, строительную  
часть которого , как  и зв ес т
но, «П ром строй-1» за к о н 
чил на три  м есяц а раньш е 
зап л ан и р о ван н о го  срока. И 
вот какой  получен ответ:

— С ообщ аем, что недо
делки  в к ар то ф ел ех р ан и л и 
ще емкостью  1.200 тонн до 
сих пор не устранены : не 
закончен  м о н таж  и н а л а д к а  
системы вентиляции, не н а 
чат м о н таж  о х р а н н о -п о ж а р 
ной сигнализации .  Не р е 
ш ается  т а к ж е  вопрос изго
товления контейнеров.

Кажется,
закрутилось

В критической корресп он 
денции «В четверть силы » 
члена группы народного 
кон троля  ком би н ата  М. В а 
сильевой  («Руд ны й К о в
дор» от 22 о к тя б р я ) р а с 
с к азы в ал о сь  о том, что 
о б оруд ов ан и е единственной 
в городе сто л о в о й -заго то 
вочной п ро стаи вает  в то 
врем я, как  ассортим ент ку 
линарны х м агази н о в  не н а 
зовеш ь разн о о б р азн ы м , к 
том у ж е п ерсонал  м ногих 
столовы х  вы н уж ден  о б р а 
б ат ы в ать  п родукты  в р у ч 
ную.

Н а зап р о с  редакции  о тв е 
чает начальник  О Р С а  К о в
д орского  Г О К а  Ю. Б. П рав-  • 
дин:

— Н ач иная  q лета  этого 
год а  адм и н и страц и я  О Р С а  
приняла  все необходимые 
меры к тому, чтобы цех м яс 
ных п о л у ф а б р и к а то в  обеспе
чивал продукцией  две  
ш кольны е столовые, д о м о 
вую кухню и кулинарный 
м агазин, а  в дальнейш ем  и 
все остальны е предприятия 
о бщ ественного  питания. 
О боруд ован и е  н алаж ено ,  
к ад р ы  подобраны . З а  це
хом закре п ле на  специальная 
м аш ин а  д л я  разв озки  про
дукции.

В отношении обеспечения 
столовы х  и кулинарных м а 
газинов  сульф итированны м  
картоф елем  дело  обстоит 
несколько  слож нее.  К а к  по
к а з ы в а е т  опыт,  такие  цехи 
себя оп равд ы в аю т ,  к огд а  
они р асп о л о ж ен ы  при о в о щ 
ных б азах .  К роме всего про
чего, с у щ еств у ю щ ая  с т о л о 
в а я -з а го т о в о ч н а я  н аходи т
ся в центре город а  и в ы в о з
к а  отходов  о тту д а  крайне  
зат р у д н ен а .  О Р С  обрат ился  
в отдел  капитального  строи
тел ьства  Ковдорского  Г О К а  
с просьбой р а з р а б о т а т ь  че р 
т е ж и  д л я  цеха  сульф итиро-  
ваииого  к а р то ф е л я  непо* 
средственно в новом ка р т о -  
ф ел ех р ан и щ е  и пред у см о т
реть  д л я  увеличения р е н т а 
бельности цеха у стан о вк у  
линии переработки  о т х о 
д ов  н а  крахм ал .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

3 д ек а б р я  —  «В то р ая  ис
тина» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22) .

4— 5 д ек а б р я  —  «Алиса 
здесь больш е не ж ивет»  (12, 
14, 16, 18, 20, 22).

6— 7 д ек а б р я  —  «Это я 
убил» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

8— 9 д ек а б р я  —  « З а г а д о ч 
ное похищение» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

10— 12 д е к а б р я  —  « П обе
дитель»  (10-го: 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22; 11— 12-го; 12, 
14, 16, 18, 20, 2 2 ).

ДЕЖУРНЫЙ 
ПРОДОВОЛЬСТ

ВЕННЫЙ 
МАГАЗИН

откры ты й  без переры ва  с  9 
д о  23 часов (в  воскресенье 
с 9 до  21 ч а са ) ,  находится 
на улице Горняков ,  24 — 
напротив  детской  консуль
тации. В с вя зи  с этим д е 
ж урн ы й  о т д е л  при га стр о 
номе л и квидирован .

НА СЛЮДЯНОЙ
откры т новый продовольст
венный магазин  «М ясо. Р ы 
ба. Овощи». В ассорти м ен 
те  —  больш ой вы бор с в е 
ж ем орож ен н ой  и соленой 
рыбы, пельмени, консервы , 
свеж и е  овощ и и ф рукты . 
М агазин  торгует  с 11 до  20 
часов.

ЛУЧШЕ НОВОГО
Х имическая чистка о д е ж  

ды  —  п р е к р а с н о е  с р ед ств о  
д л я  восстановления  гигие
нических свойств тюани.

В К о в д о р е  открыт специа
лизированный приемный 
пункт: ул. Слюдяная, 1, кв.
1. (Часы р аботы : с 12-00 д о  
20-00, п е р е р ы в  с 14-00 д о  
16-00, в субб оту  —  с 12-00 
д о  18-00, вы ходной —  в о с 
к р есен ье ) ,

В хим ическую  чистку п р и 
нимаю т и з д е л и я  из тканей и 
трикотаж а,  натурального  и 
искусственного  меха,  ковры 
и к о в р о в ы е  и зд е ли я  и д а ж е  
... м ягк и е  д ет ск и е  игрушки.

Химчистка восстанавли
вает  эластичность, жесткость  
цли м ягкость ,  плотность, 
яркость  цвета, грязе- ,  п ы 
ле-, в о д о о т тал к и в аю щ и е  
свойства ткани. По т р е б о в а 
нию за к а зч и к а  м о ж н о  п е р е 
красить  в е щ ь  в лю б ой  цвет 
и д а ж е  за ф и к си р о в ат ь  
складки  на брю ках .

Сроки исполнения зака
зов значительно сокращены.

А дминистрация.  
РАСШИРЬТЕ 
ГОРИЗОНТЫ 

В профкоме Ковдорского 
Г О К а  имеются туристиче
ские путевки  д л я  поездки 
за  границу:  д в е  — в Ч С С Р  
с 21 я н в а р я ,  н а  12 дней; од
на путевка  в Египет — Си
рию — И орданию  с 7 я н в а 
ря  1977 года, на 15 дней.

З а  сп р ав к ам и  об ращ аться  
в проф ком  (телеф он  2-89),

Этот номер газеты в типогра
фии «К андалакш ский комму
нист» набирали линотиписткн 
М. П. КОНОВАЛОВА, Н. П. 
ВАРНИ НА, верстала В. А. 
КОСТИНА, клише нарезал 
Л . Д. НАБАТОВ, печатали на 
ротационной машине В. П. 
УШАКОВ и А. А. ДЕНИЩ ЕНКО.
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ЗАЩИЩАЮ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА!

7 декабря после работы коллектив третьей смены 
участка гравитации обогатительного комплекса собрал
ся, чтобы защитить индивидуальные и коллективные 
соцобязательства, принимаемые на 1977 год. В корот
ком вступлении председатель комиссии по обществен 
ной защите начальник участка А. Шевченко напомнил 
о необходимости защиты, которая поможет выявить 
слабые места обязательств и позволит возможно точ 
нее определить рубежи. Порой —  непомерно высокие, 
а чаще — заведомо заниженные, «удобные» для выпол
нения. Теперь этого не будет, Десятая пятилетка власт
но диктует: эффективность! качество! экономия!

Спорят. Учитывают все. И то, что технология получе
ния бадделеита еще не отлажена, что некоторые звенья 
цепи еще не доведены. Все, однако, пришли к выводу, 
что план —  реален. Надо изыскивать резервы...

На участке гравитации четыре смены. Каждой нужно 
произвести четвертую часть плана. Считают. На прикид
ках, в основном, все уточнено и подсчитано, но теперь 
цифры становятся официальными. Это —  ответствен
ность.

Обжигальщик Г. Павлов — кадровый рабочий. В его 
обязательствах записано: «Обязуюсь выдать четыре
процента бадделеитового концентрата сверх задания. 
Освою смежную специальность шихтовщика. Вызываю 
на соревнование Н. Таничева». Они —  коллеги, у каж
дого за спиной техникум, не один год работы.

Коммунист А. Шевченко одобрительно кивает: «До
стойный соперник!». Комиссия принимает защиту обя
зательств Г. Павлова.

Машинисты электросепараторов В. Могуренко и Л. 
Андреева тоже берутся выдать на четыре процента 
больше. А машинисты насосов Л. Целовальникова и 
Г. Головкина обещают обеспечить своей смене дости
жение высоких рубежей, для них это —  главный пока
затель работы, центральный пункт соцобязательств.

Все заодно! Производство сильно коллективом. Что
бы смена могла дать четыре процента продукции сверх 
Плана, каждый на своем агрегате должен знать, что от 
него ждут, и вносить равную долю труда.

Концентраторщица М. Смирнова не отстает: четыре
процента. А машинист мельниц Б. Солдатов берется 
смолоть 978 тысяч гонн руды, сэкономить по 0,05 кг 
металла шаров на каждой тонне сырья.

Член комиссии, председатель цехкома А, Абрамов, 
предлагает внести еще один пункт: экономия электро
энергии. Собрание поддерживает единогласно. Сразу 
обсуждают, как наглядно оформить, чтобы можно было 
сверить фактический расход энергии и плановый. Срав
нимость —  непременное условие состязательности. Ис
полнение берет на себя старший электрик смены В. 
Квашнин.

Ничто не упущено. Высоки показатели, но за ними — 
реальность уплотненного рабочего дня.

П. БР О Н И Ц К И Й , 
автослесарь цеха технологического транспорта.

Пять раз в 1976 году коллектив мехслужбы участка обогащения выходил побе
дителем социалистического соревнования на обогатительном комплексе. Этот успех 
справедливо связывают с именем старшего механика участка.

Александр Феодосьевич Миролюбив начинал в 1!д>8 году слесарем кранового хо
зяйства. Его трудолюбие, организаторские способности быстро заметили, назначили 
бригадиром. Следующая ступень — механик участка дробления. Вместе с практи
ческими навыками росли и теоретические знания: в 1974 году закончил без отрыва 
от производства горный техникум.

Не случаен его большой авторитет в коллективе: кандидат в члены КП СС  А. Ф. 
Миролюбив всегда на переднем крае. Восьмой год подряд его избирают в состав 
комитета В Л К С М  обогатительного комплекса. Не первый год он пропагандист в 
школе коммунистического труда. И в спорте успевает — член сборной комбината 
по лыжам.

Фото Ю. Петрухииа.

ДОСРОЧ НО!
Коллектив комбината «Ков- 
дорслюдд» 6 декабря ра
портовал о выполнении го
довою задания по выпуску 
кварцполев о ш п а т о в о г о 

сырья. До конца года гор
няки дадут дополнительно 
к плану еще 5.000 тонн. 
Коллективы рудника комби
ната значительно превыси
ли план выпуска сырья для 
слюдопласта (973 тыс. тонн 
при задании на год 750 
тысяч). Еще 300 тонн будут 
добыты до конца года.

А. К А М Ы Ш А Н С К А Я , 
начальник планового 
отдела комби н а т а

«Ковдорслюда».
* * #

Коллектив участка ко- 
рундирования ремонтно-ме
ханического цеха Ковдор- 
ского ГО Ка 8 декабря за

вершил план первого года 
пятилетки — отремонтиро
вать 559 насосов. Корунди- 
ровщики обязались это за
дание выполнить 15 декаб
ря. Однако опыг, мастерст
во, отношение к делу позво
лили ремонтникам сокра
тить на неделю и этот срок.

До конца года будет от
ремонтировано еще 33— 34 
насоса.

*  *  *

Коллектив комбината про
изводственных предприятий 
треста «Ковдорстрой» ра
портовал 3 декабря о вы
полнении плана первого го
да пятилетки. При задании 
произвести товарной про
дукции на 4.080 тысяч руб
лей произведено на 4.126 
тысяч рублей, реализовано 
— на 4.280.

Ч етвертая
впереди

Производственно - массо
вая комиссия профкома 
Ковдорского ГО Ка подвела 
итоги соревнования коллек
тивов сквозных смен за но
ябрь по цепочке экскавация 
—  транспортировка —  дроб

ление. Победителем признан 
коллектив сквозной смены 
№  4 (участок экскавации- 
мастер смены А. Г. Сесю- 
нин, цех технологического 
транспорта— бригадир Н. П. 
Шмаков, участок дробле

ния — мастер смены А. А. 
Казаковцев). Задание по 
отгрузке и транспортировке 
горной массы выполнено на 
104,6 процента, по дробле
нию —  на 102,5.

■Иволг.»»»*- •.-.'в*4 ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА^

Воспитание ответственности
Второй год руководит 

шкодой основ марксизма- 
ленинизма в ремонтно-меха
ническом цехе коммунист 
М. С. Чаусов. Каждое за
нятие он строит так, чтобы 
не только обогащать теоре
тическими знаниями, но и 
вовлекать слушателей в ак
тивное участие в поисках 
резервов производства, уст
ранение факторов, отрица
тельно влияющих на каче
ство продукции и т. д.

Тема «Общественный про
гресс», казалось бы, долж
на рассматриваться в фи
лософском аспекте. Но, рас
сказывав о производствен
ных отношениях дореволю
ционной России и сравни
вая их с нынешними, на 
примерах из жизни коллек
тива цеха, пропагандист 
ярко, и убедительно иллю
стрирует, почему производ
ственные отношения ком
мунистической формации

являются основой прогрес
са. Ибо противоречия, воз
никающие в развитии со
циалистического способа 
производства, разрешаются 
путем их дальнейшего раз
вития при сохранении каче
ственной определенности 
как отношений сотрудниче
ства и взаимопомощи. При 
социализме противоречия 
разрешаются в интересах 
всего общества.

Вот лишь одна сторона 
деятельности коллектива — 
борьба за улучшение каче
ства продукции. Это жиз
ненно важная проблема, и 
касается она каждого ра
ботника цеха. Она находит
ся в поле зрения партийной 
организации. Об этом шла 
речь на Одном из партий
ных собраний.

Группа народного конт
роля выявила причины бра
ка. А они разные. Это и от
сутствие необходимых конт

рольно-измерительных при
боров, и выполнение зака
зов из материала, не соот
ветствующего ГОСТу, и не
добросовестное отношение 
некоторых рабочих к делу.

На партийном бюро был 
детально разработан и ут
вержден план мероприятий, 
направленных на сокраще
ние выхода брака. Контроль 
за выполнением возложен 
на комиссию по качеству, 
которую возглавляет ком
мунист А. С. Пятышев. И 
такая работа ведется во 
всех звеньях производства.

Заинтересованы в сокра
щении брака все. Тут домп- 

' пируют не столько личные 
мотивы, сколько забота о 
престиже цеха. К  тому же, 
за брак приходится отчиты
ваться перед коллективом. 
Ведь в изготовление детали 
вкладывают труд металло- 
обработчики усскодьких

профессий. И  если кто-то 
допустил небрежность, де
таль выбрасывают в метал
лолом. Будет, конечно, изго
товлена другая. Но это ска
жется на конечных резуль
татах работы коллектива: 
возрастает себестоимость 
готовой продукции.

Каждый металлообрабог- 
чик вносит определенный 
вклад в общественный про
гресс. Конечно, с макси
мальной отдачей работают 
рационализаторы.

Я не ставлю перед собой 
задачу проанализировать 
все занятия, проведенные 
пропагандистом М. С. Чау- 
'совым в новом учебном го
ду. Проводит он их на вы
соком идейном уровне. Но 
какую бы тему ни изучали, 
пропагандист умело связы
вает ее с производственной 
деятельностью коллектива 

Н. А ЗА РЕН К О , 
секретарь партбюро 
ремонтно - механиче
ского цеха Ковдорско
го ГОКа.

Как сработали 
в ноябре

Коллектив Ковдорского 
горно-обогатительного ком
бината выполнил план по 
всем основным показате
лям. Товарной продукции 
реализовано на 103,3 про
цента. Задание по выпуску 
железного концентрата вы
полнено на 101,7 процента, 
апатитового концентрата — 
на 110,4 процента. Переве
зено вскрышных пород 
610.700 кубометров, что со
ставляет 100,1 процента к 
плану, задание по добыче 
руды перекрыто на 4,7 про
цента.

Успешно справился с за
данием месяца коллектив 
горно-обогатительного ком
бината «Ковдорслюда», в
том числе по выпуску и 
реализации товарной про
дукции —  на 101 процент. 
Рудники комбината дали 
сверх ноябрьскЬго плана 37 
тонн промсырца слюды и 
350 тонн кварцполевошпа- 
тового сырья.* * *

Лесозаготовители Ковдор- 
otoro леспромхоза выпол
нили план ноября по вывоз
ке древесины, 571 кубо
метр ■деловой древесины 
вылущено сверх задания, 
План по товарной продук
ции перекрыт на 12 тысяч 
рублей, реализовано про
дукции сверх плана на 11 
тысяч рублей.

*  *  *

Коллектив треста «Ков
дорстрой» с планом ноября 
по генподряду, в том числе 
и собственными силами, не 
справился.

Эффективность,
качество

Подведены итоги за ок-, 
тнбрь смотра эффективности 
и качества в тресте «Ков
дорстрой».

Лучшими названы брига
ды В. Звира («Пром-
строй-1»), Е. Ивановой 
(«Проыстрон-2»), А. Ливад- 
ного («Г Гром ж настрой), 
М. Круталевич («Отдел-

ф ТРЕВОГА! ♦

Ободрали 
„ш убу“

Что греть воздух наклад
но, повторять не надо. Од
нако внешний вид теплосе
тей говорит, что за ними 
никто не следит. Иначе бы
ло бы давно обращено вни
мание на теплотрассу, ко
торая идет от ТЭЦ на улицу 
Строителей. От этой точки 
и почти до ТЭЦ трасса ис
пользуется в качестве пе
шеходной тропы, хотя сама 
тропа тянется рядом с тру
бами, Изоляция, естествен
но, повреждена. Наверное, 
надо принять какие-то ме
ры для предотвращения 
ее порчи.

А там, где теплотрасса 
пересекает автомобильную 
дорогу, давно надо поста
вить знаки ограничения га
баритов, Лесовозные м а
шины ободрали изоляцию, 
и теперь часть тепла тра
тится на обогрев воздуха. 
Теплее от этого, конечно, в 
Ковдоре не станет.

П. мясников,
председатель группы 
народного контроля 
цеха технологического 
транспорта Ковдорско
го ГОКа.

...Не отмоешь 
добела

Прежде чем тепло посту
пит в отопительные прибо
ры новых жилых, общест
венных и производствен
ных помещений, теплосеть 
должна быть испытана 
гидравлическим методом и 
промыта. Иначе нельзя —  
горячая вода циркулирует 
в практически замкнутой 
цепи. Все эго должен вы
полнять греет «Ковдор
строй» или его субподряд
ные организации.

Однако в  последнее вре
мя вошло в систему игнори
рование строительных, са
нитарных норм и требова
ний заказчиков. Испытание 
и промывка теплосетей про
водится наскоро. При этом 
иногда нарушается правило 
разрыва струи при заполне
нии трубопроводов водой 
для промывки.

Например, в обход заказ
чика,: теплосеть к домам 
№  26. и 2 в Восточном мик
рорайоне была подключена 
к действующей исходной 
теплосети без промывки. В 
результате весь город по
лучает горячую воду гряз
ную и неприятного запаха.

Давно назрела необходи
мость определить в городе 
единого хозяина всех го
родских и внутрикварталь
ных инженерных сетей для 
наведения порядка в их 
строительстве и эксплуата
ции.

Р. КА РП И Н  КО В А,
старшин инженер ОКСа 

Ковдорского ГО Ка.

строй»), М. Вербняка («Руд- 
строй»), Ф. Алихновича (уп
равление м е х а н и з а ц и и  
строительства), В. Смирнова 
(автотранспортная конто, 
ра).

Отмечены также участки» 
старшего прораба Ю. Ми
нина («Промстрон-1»), про
раба А. Ф . Гуленковой 
(«Отделстрой»), №  1 меха
ника А. М. Моткина и №  2 
механика В. Н. Мищснка 
(управление механизации)'.



По в о з р а с т а ю щ е й
С этого номера редакция возобновляет регулярную 

публикацию полос, посвященных стройкам Ковдора. О 
ближайших задачах и о перспективах по просьбе ре
дакции рассказывает управляющий трестом «Ковдор- 
строй» Ю. М. Зелинский.

—  До конца года коллективу предстоит справиться 
с тремя первоочередными задачами, и хочется, чтобы 
они нашли отражение на страницах «Рудного Ковдо
ра».

Первое. Необходимо в декабре «рассчитаться» с на
меченными к вводу в этом году жилыми и культурно- 
бытовыми объектами— сдать три жилых дома, детский 
сад и столовую на 330 мест. Несмотря на трудности, мы 
уверены, что столовая для рабочих промплощадки будет 
сдана в декабре. Правда, беспокоит отсутствие докумен
тации на ряд завершающих работ: в частности, не гото
вы эскизы и чертежи художественного оформления по
мещения, хотя материалы для этого уже заказаны.

Второе. Во что бы то ни стало необходимо подгото
вить фундаменты секции №  9 магнито-обогатительной 
фабрики, с тем чтобы с начала будущего года при

ступить К монтажу каркаса здания. Это— задача пер
востепенной важности. Необходимо также до начала 
года сдать оси «А»— «Г» корпуса обогащения второй 
очереди А БО Ф  под монтаж металллоконструкций.

Третье. Очень нелегкая . задача—до конца декабря 
справиться с установленным объемом работ по вводу 
мощностей ГО Ка «Ковдорслюда» на 1.000 тонн флого
пита. Трест уже добился, что металлоконструкции, не
обходимые для опор Л Э П , в' ближайшее время посту
пят. Предстоит до 25 декабря смонтировать 150 тонн 
металлоконструкций. Приняты меры для улучшения 
организации труда на этом ответственном участке.

В 1977 году центр тяжести перемешается на площад
ку Ковдорского ГОКа. На трест «Ковдорстрой» возло
жена задача: обеспечить ввод мощностей 9 секции 
М О Ф  и развернуть строительство других крупных объ
ектов IV  очереди расширения Ковдорского ГО Ка  В  I 
квартале приступим к расширению ТЭЦ, прокладке 
ряда важных коммуникаций, строительству складов 
взрывчатых веществ.

Заказчик сделал еще не все. от него зависящее, что
бы обеспечить эти стройки (в частности, линию элект-

ропередач) необходимыми материалами. Что касается 
сборного железобетона, то думаем, что в наступающем 
году себя застраховали: «завалов», как в начале ны
нешнего года, быть не должно.

Растущие объемы строительства, обилие сложных 
проблем, промышленная важность новостроек — все 
это требует возвращения Ковдору звания Всесоюзной 
ударной стройки. В настоящее время представители 
треста добиваются этого в Москве, и, судя по всему, 
стройка вскоре вновь будет объявлена Всесоюзной 
ударной.

Хочется в связи с этим пожелать строителям Ковдо
ра мобилизации всех сил. Необходимо резко повысить 
дисциплину труда. Нужно улучшить обращение с мате
риально-техническими ресурсами, начиная со складиро
вания и кончая использованием их по назначению.

Считаю, что и дальше следует развивать работу по 
системе бригадного подряда: в будущем году основные 
коллективы должны перейти на подряд. Бригадный под
ряд — действенный дисциплинирующий рычаг, залог ка
чества и экономии материалов.

Передовые бригады управлений «Промстрой-1», 
«Промстрой-2» и «Отделстрой» в нынешнем году дока
зали, что могут обеспечивать высокую выработку.' на ос
нове использования внутренних резервов. У  передовиков 
«Ковдорстроя» есть основания выступить с почином: 
«Два человека выполнят задание трех!».

■ ----

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

СДАТОЧНЫЕ ОБЪЕКТЫ «ПРОМЖИЛСТРОЯ»
Д О М  №  12 

Отделочники заверша
ют чистовую отделку. Про
кладкой коммун и к а ц и й, 
вертикальной планировкой 
занимается С.У-6: дел еще 
много, а рабочая комиссия 
намечена на 12 декабря.

Д Е Т С К И Й  САД 
НА 280 М ЕСТ  

Плиточники закончили 
облицовку I этажа, на 
днях заканчивают второй. 
Электромонтажники спра
вились с электропроводкой. 
До конца этой недели мон
тажники «Саитехмонтажа» 
выполнят отопительную сис
тему. Строители из бригад 
Буравкова и Кравченко за
канчивают доработку внут

ренней части здания, до 20 
планируют провести на
ружное освещение.

ДОМ № 2 
Положение весьма серь

езное. Строители из «Апа- 
титстроя» задержали рабо
ту отделочников. Электри
чество до сих пор не под
ведено.

ДОМ  № 26 
«Отделстрой» в здание 

еще не вошел. Не форсиру
ет свои работы «Севзап- 
электромонгаж», и кроме 
того должен завершать мон
таж отопления и сантехобо
рудования участок «Сан- 
техмонтажа». Когда все эти 
организации одновременно 
войдут в дом — будет тес
но.

На Доске почета управления «Саитехмонтажа» — фо
тография элсктроашрщика А. ГЕ Орлова. А. П. Орлов— 
опытный специалист, сварщик 6 разряда. За 7 лет ра 
боты он принимал участие во многих крупных промыш

ленных стройках. Кроме то
го, Анатолий Павлович — 
активный общественник; в 
течение ряда лет — член 
месткома участка.

Ка  снимке: электросвар
щик «Саттехмонтажа» А. П. 
Орлов.

Фото А. Жукова.

Р Я А П П Ш
к О В А О Р

е 10 декабря 
1976 года

СМ ЕЖ Н И КИ , ГОТОВЫ ?
Нарисуйте—
ВОПЛОТИМ

Участок
«Металлургцрокатмонтажа»

Наш участок создан в 
1961 году: все очереди
строительства и расширения 
Ковдорского ГОКа, строи
тельство первой очереди 
АБОФ, основных объектов 
ГОКа «Ковдорслюда», дру
гих промышленных объек
тов.

В этом году смонтирова
ли технологическое обору
дование на сдаточных объ
ектах собственной базы тре
ста «Ковдорстрой» — гараж 
на 250 автомобилей, бетон- 
но растворный узел. Закан
чиваем монтаж и наладку 
оборудования в гараже хоз- 
автомобилей ГОКа.

В 1977 году на секции 
№  9 М О Ф  нам предстоит 
смонтировать, наладить и 
ввести оборудование на 440 
тысяч тонн железного кон
центрата.

Со дня основания работа
ет на участке электросвар
щик Леонид Тимофеевич 
Гребенкин —  кавалер орде
на Ленина, один из перво
строителей Ковдорского 
ГОКа. К числу передовых 
работников участка относит
ся и Михаил Григорьевич 
Кузьменко— бригадир мон
тажников.

И все-таки проблема не
хватки специалистов стоит 
остро. Из-за трудностей с 
жильем. Не так давно при
ехали из Волгограда не
сколько квалифицирован
ных монтажников, посмот
рели: квартир в близком
будущем не предвидится —  
и уехали. В таком положе
нии оказываемся часто. А 
объемы возрастают.

Нередко сдерживает и 
отсутствие технической до
кументации. Последний при
мер. После сдачи гаража 
хозавтомобилей Ковдорско
го ГОКа вдруг обнаружи
лось, что нет не только 
оборудования для цеха по
краски машин, но даже чер
тежей на это оборудование.

А. Л А В Р О В , 
начальник участка «Ме- 

таллургпрокатмонтажа».

Начинаем 
с нуля

СУ-6 треста 
«Спецстроймеханизация»
В мае 1965 года на базе 

ковдорского участка «Со 
юзэкскавации» было орга
низовано специализирован
ное управление №  6 трес
та «Спецстроймеханизация» 
Коллектив СУ-6 принимал 
участие в строительстве 
всех котлованов и инженер
ных сетей II и последую*

щих очередей Ковдорского 
ГОКа, комплекса АБОФ, ос
новных подразделений ГОКа 
«Ковдорслюда», многочис
ленных жилых домов и 
культурно-бытовых объек
тов.

В 1976 году СУ-6 было в 
основном занято на строи
тельстве IV очереди Ков
дорского ГОКа. Среди круп
ных объектов —  автодорога 
хозназначения, база МТС, 
выполнен большой объем 
вертикальной планировки 
площадок. Сдан комплекс 
гидротехнических сооруже
ний по отводу реки Верх
няя Ковдора.

В 1977 году управлению 
предстоит освоить 4,5 мил
лиона рублей. Будем рабо
тать на расширении корпу
са среднего и мелкого 
дробления, продолжать на
чатое в этом году: корпус 
сушки второй очереди 
АБОФ, хвостовое хозяйство, 
автодорога хозназначения.

Мы, как правило, прихо
дим на стройку раньше, чем 
представители v e x  других 
строительных 'организаций. 
Нередки нарекания, что 
сдерживаем начальный этап 
строительства. Действитель
но, ряд объектов этого го
да сдан с задержками, И 
часто —  по собственной 
вине. Но это далеко не 
единственная п р и ч и н а .  
«Внешние» резервы у нас 
крайне малы. Общеизвест
на текучесть кадров в уп
равлении. Ее истоки —  в 
острой нехватке жилья, в. 
проблеме с выделением 
мест в детских садах. По
этому за 10 месяцев уволи
лось 99 человек, в основ
ном —  высококвалифициро
ванные специалисты.

Оставляют желать лучше
го и наши технические ре
сурсы. Испытываем посто
янную нехватку труб нуж
ных диаметров, нередки за
труднения со сборным же
лезобетоном. Отсутствие 
запасных частей задержи
вает ремонт механизмов.

Среди 377 рабочих и ин
женерно-технических ра
ботников СУ немало отлич
ных специалистов. В числе 
наших передовиков —  ка
валер ордена Ленина ма
шинист сварочного агрега
та Николай Николаевич Ф е 
доров, кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени 
машинист экскаватора Вла
димир Петрович 'Прилуц- 
кий, кавалер ордена Трудо
вой Славы III степени ма
шинист экскаватора Нико 
лай Тихонович Ткачук, ра 
бочие Леонид Сергеевич 
Ботвинов, Серафима Алек
сандровна Толкачева, Петр 
Харитонович Кучма, Дина 
Дмитриевна Иванова, Фир 
даус Мухамедзянович Му 
хамедзянов, Юрий Ивано 
зич Рыжов и другие.

А. Ч Е Р Н Е Ц К А Я ,
секретарь партийной
организации СУ-6.

Нужен 
новый склад

Участок
«Стадьконструкции»

Первый объект участка
—  ТЭЦ. Далее —  I-я, И-я, 
Ill-я очереди Ковдорского 
ГОКа, А БО Ф . Сейчас —  IV 
очередь.

Ныне основные наши си
лы были сосредоточены на 
собственной базе треста 
«Ковдорстрой» и на при
рельсовой базе ГОКа «Ков
дорслюда». Главные объек
ты будущего года— IV оче
редь Ковдорского ГОКа. На 
монтаже опорных металли
ческих конструкций работы 
много, поэтому планируем 
значительно увеличить ко
личество рабочих.

Хотелось бы отметить 
старейшего работника уча
стка, кавалера ордена Ле
нина бригадира монтажни
ков Михаила Ильича Мура
това; около 16 лет работа
ют у нас монтажники Нико
лай Николаевич Толстопя
тое, Анатолий Иванович 
Иванов, мастер Василий 
Ефимович Коржаченко. Гра
мотные, умелые специалис
ты имеются. Но требуется
—  больше: проблема с 
жильем, как и у многих суб
подрядчиков.

Существующий склад ме
таллоконструкций в ближай
шее время должен быть пе
ренесен. Проектно-сметная 
документация на новый 
склад готова, место за
стройки определено, нб 
строители к работам еще не 
приступали. С I квартала 
1977 года металлоконструк
ции начнут поступать пол
ным ходом. И пока не будет 
нового склада, трест «Ков
дорстрой» вынужден будет 
выгружать их на свои пло
щадки, не имя ни приспо
собленного для этого раз
грузочного оборудования, 
ни места для размещения.

В. ВО Й Т И Н Ц ЕВ , 
начальник у ч а с т к а  
«Стальконструкции».

После пуска— 
пожалуйста!

Участок
«Лентермоизделий»

За шесть лет работы в 
Ковдоре коллектив участка 
эаизолировал теплосеть от 
ТЭЦ к водоочистным соору 
жениям и другие важные 
объекты. За 11 месяцев ны
нешнего года освоили 225 
тысяч рублей (при плане — 
96 тысяч). Напряженным и 
нелегким было завершение 
работ на транзитной тепло 
сети. Даже сейчас, после 
сдачи, заделываем мелкие 
«дыры» на всем протяже 
нии от корпуса сгущения 
А БО Ф  до водоочистных 

Наиболее крупное из то
го, что предстоит сделать в

будущем году —  термоизо
ляция транзитной сети че
рез город.

Начали работать в Ков
доре с восемью рабочими. 
Сейчас —  25: среди наибо
лее опытных —  бригадир
В. И. Клевцова, изолирюв- 
щицы Т. Ф . Соломаткина, 
Н. Я. Шаранова.

Если посмотреть не годо
вой титульный список, то 
представляется, что в тече
ние года мы работаем бо
лее или менее«равномерно. 
Однако на деле оказывает
ся, что именно сейчас, в 
декабре, мы должны сдать 
сразу трубопроводы к 
строящемуся детскому ве
ду Ковдорского ГОКа, и к 
домам №  12, 2, и к новому 
бетонно-растворному излу, и 
к трестовскому гаражу. Все 
эти объекты либо намечены 
к сдаче в декабре, либо уже 
сданы и должны в ближай
шее время вступить в строй 
действующих!

На гараж хоэавтомо^и- 
лет летом нас «не пустили». 
А теперь вынуждены были 
прихватить две недели по
сле сдачи. Из-за отсутствия 
фронта работ в летнее вре
мя многие объекты «нало
жились» на транзитную теп
лосеть, и возникли затруд
нения на всех вверенных 
нам участках строительства.

Вот —  самая, пожалуй, 
больная наша проблема. И 
не только наша.

Н. Н И КИ ТИ Н ,
начальник у ч а с т к а
«Лентермоизделий»,

Да будет 
свет!

Участок
«Севзапэлектромонтажа»
В Ковдоре —  едва ли не 

с первых дней основания. 
Вернее, с появления первых 
промышленных корпусов и 
жилых объектов. В этом го
ду крупнейший заказ —  
объекты бадделеитового 
комплекса, включая гараж 
хозавтомобилей. Участвова
ли в строительстве жилых 
объектов, Енской школы.

В 1977 году будем рабо
тать прежде всего на рас
ширении магнито-обогати
тельной фабрики, секция 
№  9.

Страдаем от штурмовщи
ны в конце года: дожида
емся предоставления фрон
та работ. На тот же гараж 
хозавтомобилей пришли в 
осенние месяцы, тогда как 
графиком было предусмот
рено работать еще с весны.

Электрооборудова н и • м 
жилых объектов в этом году 
занимались монтажники 
бригады Н. Чернобельского, 
на промобъектах работали 
бригады М. Панина, В. Пе- 
ревалова.

с. новиков,
начальник участка «Сев
запэлектромонтажа».



С 1904 гола работает в цехе технологического тран
спорта ударник коммунистического труда автослесарь 
А. А .Мартюшев. Он не только слесарь высокой квалифи
кации, но и водитель автопогрузчика, активно участвует 
в комплектации ремфонда. Для него характерен творче
ский подход к делу, поиск. Агрегаты, отправляемые в ка- 
ШтальТшй ремонт, всегда скомплектованы безупречно и 
в.^эдк.

ткадий Аркадьевич награжден знаком «Победитель 
Ьу^иалистического соревнования 1976 года».

Фото Н. Ганиевой.

Пружина
До недавнего времени 

узким местом в технологи 
ческой цепи корпуса круп
ного дробления являлась 
подтяжка болтов на футе- 
ровках подвижной и непо
движной щек дробилки 
ЩКД. По условиям эксплуа
тации и в связи с техниче
скими требованиями необ
ходимо было ежесменно 
проводить остановку кор
пуса на 30 минут именно 
для подтяжки болтов футе- 
ровок. За сутки —  на полто
ра часа.

Учитывая серьез н о с т ь 
положения, а д м и н и 
страция участка дробления 
объявила среди рациона
лизаторов цеха конкурс на 
лучшее предложение, кото
рое содействовало бы лик
видации данного узкого 
места.

Рационализаторы участка 
А. А. Козлов и В. В. Кура- 
жев предложили оригиналь
ный способ крепления бро
ней, который практически 
исключает их ослабление во 
время работы —  установить 
пружину под гайку. Под 
действием внутренних сил 
пружина держит болт в по
стоянном напряжении. Это 
предложение позволило со
кратить простои оборудова
ния в каждую смену до 15 
минут (в настоящее время 
дробилка останавливается 
только для осмотра).

А подтяжка болтов теперь 
осуществляется по плану 
специальной бригадой из 
трех человек один раз в ме
сяц.

А. Ф Р У Х Т Б Е Й Н , 
начальник участка 
дробления.

т  ' , ■ Щ ьтш ш ш т
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Имя бульдозериста Виктора Ивановича Селышева 
известно не только коллективу рудника «Железный». Его 
портрет неоднократно помещался на Галерею трудовой 
славы. Высококвалифицированный специалист, он щедро 
передает опыт молодым рабочим. Скромный, добросове
стный, Виктор Иванович никогда не откажет в помощи.

Предел—бесконечность
На руднике «Ковдор» по

грузка тары с промсырцом
слюды на автомашины
всегда была трудоемкой
операцией. Сначала ящики 
и мешки грузились на под
доны, затем с поддонов
разгружались вручную и
раскладывались равномер
но по всему кузову (это 
обязательное условие).

Электрослесарь В. Ф . Ко
нонов, инженер по техобу- 
нию Ф . К. Тетерин и началь
ник цеха промсырца слюды 
Н. А. Дубровская предложи
ли изготовлять поддоны 
по размерам кузова 
автомашины. Кузов же обо
рудовали рамой из швелле
ров, по которой поддон 
легко становится на место, 
транспортируется до желез
нодорожной станции. Это 
дало возможность высвобо
дить трех грузчиков, а эко
номический эффект соста

вил 6.000 рублей.
Старший прораб рудника 

«Чалмозеро» В. Д. Мельни
ков внимательно изучил 
проектные чертежи на 
строительство «Сортексов». 
Его заинтересовало, обяза
тельно ли останавливать 
технологическую цепочку 
при монтаже узла пере
грузки. Решил: можно вести 
монтаж без остановки обо
рудования. За сэкономлен
ное время рудник выпус
тил тойарной продукции на 
10.300 рублей.

Коллектив комбината 
«Ковдорслюда» выполнил 
годовой план по рациона
лизации к 5 декабря. К кон
цу года экономический эф 
фект от рационализации до
стигнет 200.000 рублей.

Л . Е РШ О В А , 
инженер производст
венно-технического от
дела.

СИГНАЛ УСЛЫШАН ♦

Виновных нет?
В заметке председателя 

группы народного контроля 
цеха технологического трап, 
спорта П. Мясникова «Вверх 
тормашками», («Рудный 
Ковдор» за 10 сентября с. г.) 
говорилось о бесхозяйст
венном отношении к хране
нию агрегатов1 и узлов к 
БелАЗам, подлежат.:х от
правке в капитальный ре
монт.

На запрос редакции отве
чают:

Начальник рудника «Ж е 
лезный» В. Ф. Левочкин:

— Экскаватор Э К Г -  4,6 
№  9 на северном участке 
подобрал скос, заросший 
березняком. Границы отра
ботки были заранее обозна
чены колышками. Экскава
тор шел строго по гра
нице обозначенной зоны. В 
обрушенной горной массе 
экскаваторщики обнаружи
ли несколько ржавых дета
лей.

Начальник цеха подго
товки производства Г. Н. 
Трухин:

— На участке П Р Р  выде
лены площадки под рем- 
фонд для отправки на Бел
городской завод.

Руководители рудн и к а 
«Железный» не предупреди
ли о расширении северного 
участка, в результате чего 
агрегаты оказались на дне 
карьера. О случившемся 
был поставлен в извест
ность старший диспетчер 
Ковдорского ГО Ка Л. В. 
Чижаев.

Задержка е отправкой 
ремфонда произошла толь
ко из-за железной дороги.

♦ СТРАННО!

Н Е  В Е Р Ь
Г Л А З А М
С В О И М

В начале сентября в «Руд
ном Ковдоре» была опубли
кована критическая заметка, 
а вернее — крик души «С 
тылью, с жару». Работники 

'. -’бозавода жаловались на 
Недостаточное внимание це
ха- Подготовки производства 
к поливке проезжей части 
улицы, из-за чего в летнее 
время нй хлебозаводе со- 
здадаются трудные условия 
для работы.

Только после нескольких 
напоминаний из цеха подго
товки производства пришел 
ответ. Пришел он в конце 
ноября:

«Поливку улиц города и 
дороги около хлебозавода 
цех осуществляет согласно 
графику, согласованному с 
производственным отделом 
комбината, утром с 7.00 до 
9.00, в обед с 11.00 до 14.00 
и вечером с 16.00 до 19.00. 
Одна поливочная машина 
работает в две смены, а 
две машины в одну смену 
мы пускать не можем. Та
ким образом дорога около 
хлебозавода в общей слож
ности попивается от девяти 
до двенадцати раз в день».

Официальный документ 
есть официальный доку
мент. Не верить солидной 
подписи мы не имеем пра
ва. Видимо, занятость на 
поливке дорог и отвлекает 
цех от насущных зимних 
дел, связанных с разбрасы
ванием песка на проезжую 
часть улицы. Хотя логика 
подсказывает, что давно по
ра (снег выпал в конце сен
тября) прекратить поливать 
улицы и переключиться на 
ликвидацию гололеда. А с 
наступлением пыльного се
зона есть предложение по
желать руководителям це
ха строго придерживаться 
графика поливки упип, «со
гласованного с производ
ственным отделом комбина
та».

ВОКРУГ НАС — ДЕТИ

Пример 
обязывает

Открытое партсобрание в 
16-й школе было посвящено 
связи с шефами, Присутст
вовали не только учителя, 
но и представители треста 
«Ковдорстрой».

Прочные отношения на
лажены у школы с управ
лениями «Промжилстрой», 
«Промстрой-1», УП ТК , УМ С 
и автотранспортной конто
рой. В большинстве из них 
шефство возглавляют ком
мунисты. С большой благо
дарностью отзывалась о ше
фах классный руководи
тель прошлогоднего 8 «А» 
Г. А. Косицына: восемь лет, 
с первого класса, не преры
валась тесная связь со строи
телями «Промжилстроя», и 
все 8 лет душой всего был 
коммунист И. Т. Базылев.

Почему-то гораздо ре
же приходит в школу моло
дежь. Несколько раз при
глашали мы в этом году на 
школьные торжества секре
таря комитета В Л К С М  тре
ста Г. Миронова. Но так и 
не дождались.

Комсомольцы многих уп
равлений не очень-то отзы
вались на наш зов. Прият
ным исключением являются 
комсомольцы А ТК  —  В. 
Щербина, А. Чекунов, А. 
Смирнов. Они в этом году 
постоянно держат связь с 
подшефным пятым «А».

После открытого партсо
брания заметно усилилось 
взаимодействие шефов- 
комсомольиев и коммунис
тов. Яркий пример— нынеш
ний 7 «А» В прошлом го
ду ребята совсем редко ви
дели у себя комсомольцев 
управления треста. В этом
—  завязывается крепкая 
дружба. Комсомольцы Та
тьяна Попова. Татьяна Его
рова. Владимир Дмитриев 
уже несколько раз были у 
ребят. Шефы немало рас
сказали о своем предприя
тии, о передовых строите
лях. В  ближайших планах
— цикл бесед о комсомоле: 
ведь семиклассники гото

вятся к вступлению в ряды 
В Л К С М . Немало сделал 
для налаживания шефства 
парторг управления Ю. А. 
Кучкин.

Хороший пример взаимо
действия партийной и ком
сомольской организаций в 
работе со школьниками уже 
не первый год показывают 
активисты управления ме
ханизации строительства: 
наряду о коммунистами 
частым гостем у нас явля
ется комсомолка 3. Саку- 
лина.

Надеемся, что вслед за 
коммунистами придут к нам 
инициативные, энергичные 
комсомольцы из других уп
равлений треста. В том чис
ле из СУ-6 и «Промстроя-2».

Н. Н А ГО ВИ Ц Ы Н А ,
секретарь партийной
организации ш к о л ы
№ 16.

Взаимный 
экзамен

Нас было пятеро. В  нача
ле учебного года. К  концу 
осталось двое. Типичное яв
ление в шефском деле. Но 
речь не об этом.

... В десятом классе не
давно зашел разговор о на
шей агитбригаде. Дескать, 
агитбригадчик может все: 
декламировать, плясать, со
чинять юмористические сти
хи...

— А вы все умеете?
— Bcel
— И плясать?
— И плясать,
— И петь?
— И петь.
С невинным видом:
—  Спойте!
Выкручивайся, как хо

чешь Указываю под парту: 
«Посмотрите туда». По

смотрели. —  «Гитара там 
есть?» —  «Ну, нету...» —  
«Без гитары не пою». По
смеялись.

В  седьмом классе в про
шлом году беседовали о 
межпланетных полетах. И 
некто упорно добивался: что 
такое третья космическая 
скорость? Не первая, вишь 
ты, не вторая —  подай ему 
третью! Пришлось отло
жить ответ до следующей 
встречи.

Есть вещи посложнее. 
Шефы, общественные вожа
тые — люди не очень-то пе
дагогически подкованные. 
Порой идеализируем ребят. 
Кину, мол, я клич —  и уст
ремятся за мной толпой. А 
на деле, разумеется, не так. 
Особенно со старшеклассни
ками.

Ребята нередко выжида
ют: что же ты сделаешь для 
нас? Сами не торопятся 
включиться в игру. Н а 
строение бывает такое: ты 
у  нас шеф —  ты все и де
лай. В прошлом году гото
вили беседу, в центре кото
рой диалог: о правах и обя
занностях. А  получилось 
так, что один подготовился, 
другой —  нет. Классный 
час прошел, да только весь 
замысел —  насмарку.

Было и тяжелей. Мы с 
Анатолием Павловым по
шли с ребятами из 7 «А» 
в лес на лыжах, с но
чевкой. Все вроде бы не
плохо. Но когда дело дошло 
до заготовки дров на ночь 
— наши девчонки и маль
чишки только отмахнулись: 
мол, запасайте сами, если 
хотите.

Вот на этом, на воспита
нии ребячьей инициативы, 
сосредоточиться бы нам, 
шефам. А мы порой прель
щаемся красивой видимо
стью работы. Присутство
вать на торжествах— нужно,

конечно. Поздравления — 
нужны. Встречи с передо
виками производства —  от
лично! Д а только не слиш
ком ли мы напираем на то, 
что наши подшефные по
просту обязаны делать? Ч а 
ще всего шеф приходит и 
начинает: «Вот у нас такие- 
то хорошо работают. Бери
те с них пример и учитесь 
так же хорошо!».

Но аксиома: воспитание 
на положительном примере 
тогда достигает цели, когда 
пример задевает воображе
ние, увлекает. Но иной раз 
приходит о шефом в класс 
хороший, уважаемый чело
век, называет какие-то циф
ры, говорит общие слова, а 
эффект «встречи с передо
виком» смазывается полно
стью.

8 : 8 : 8 .  В  такой пропор
ции, если верить статисти
ке, распределяется в сред
нем время»человека: работа, 
сон, отдых. А мы, шефы, не
редко знай долбим: учись 
прилежно, веди себя на 
уроках хорошо. Вот и со
здается у ребят впечатле
ние, что обо всем осталь
ном должны позаботиться 
другие.

Иногда доходим до смеш. 
ного: приходит девушка, не
плохо знающая, к примеру, 
химию, в подшефный класс 
и говорит: «Будете мне, ре
бята, каждый месяц сдавать 
зачеты».

Но зачем подменять учи
теля? Есть же такие во
просы, где шефы действи
тельно незаменимы. В  пер. 
вую очередь —  профориен
тация. Комсомольцы и ком
мунисты «Ковдорслюды» в 
этом учебном году немало 
уже рассказали о професси
ях, нужных комбинату, 
многое показали на месте, 
на производстве. Намечено 
на будущее еще больше. И 
дело не в том, что все по
головно наши подшефные 
станут геологами, проход
чиками, заготовщиками 
слюды. Мы помогаем ребя
там шире узнавать жизнь, 
родной край, мир.

На недавней комсомоль
ской конференции в «Ков- 
дорслюде» много говорили

о роли парного соревнова
ния между участками ком
бината и подшефными клас
сами. Дисциплинирует обе 
стороны. Я, когда прихожу 
в 18-ю школу, в 10 «А», 
каждый раз чувствую —  
это испытание. Взаимный 
экзамен. И  с каждым разом 
все больше убеждаюсь: у 
ребят такое же ощущение, 

А. К У ЗН ЕЦ О В , 
член комитета В Л К С М  
ГО Ка «Ковдорслюда»,

Встреча 
с летом

В  актовом зале школы 
№  18 демонстрировался
фильм. Ребята встретились 
с Черным морем, солнцем, 
побывали на экскурсиях, 
приняли участие в спортив
ных состязаниях. Приятно 
было увидеть в «натуре» 
пионерский лагерь «Ковдо- 
рец», вновь встретиться с 
воспитателями и вожаты
ми, с отрядами, товарища
ми.

Комментировал фильм его 
автор —  машинист экскава
тора рудника «Железный» 
Г. В. Еремин. Многие из 
учеников помогли ему —  
ведь в «Ковдорце» отдыха
ли сорок шесть ребят шко
лы №  18. В  заключение 
Геннадий Васильевич пока
зал мультфильм.

Ребята тепло благодари
ли гостя за доставленную 
радость. Не каждому уда
ется встретиться с летом в 
разгар зимы.

'ъгпххххюэахссаахсссах,
(О .РУЛМ Ы ИШкотор
10 декабря 
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Если по заявке жильцов ремонтиро

вать водопровод или канализацию при
шел слесарь-сантехник Григорий Михай
лович Ворона, поводов для жалоб не 
будет. Наоборот, одни благодарности. И 
это не последняя причина того, что Г. М. 
Ворона чаще других признается победи
телем социалистического соревнования, 
лучшим но профессии в коллективе Ж  КО 
Ковдорского ГОКа. Молодой слесарь- 
сантехник работает во втором домоуп
равлении с 1974 года. Он уже добился 
признания товарищей, входит в состав 
цехового комитета Ж  КО.

Фото 10. Петрухина.

#  ПРИЧИНА 
ПОЖАРА: 

«АВОСЬ» ДА
«НЕБОСЬ»

В десять сорок поступи
ло сообщение о пожаре. З а 
горание —  в подвале жило
го дома на площади Лени-' 
на, 3. Обстановка чрезвы
чайная: густой дым на лест
ничной клетке, жар в кори
доре.

Жильцов, по решению 
штаба пожаротушениня, 
срочно эвакуировали. Но 
борьба ‘с ■ огнем затянулась. 
От:сильного мороза' рвались 
шл-анги, перемерзала вода в 
разветвлении. И все-таки, 
благодаря усилиям, началь
ника противопожарной час
ти М. И. КолыСщна, началь
ников караула В. Н. М у 
равьева и В. В. Глазкоца, 
пожар был ликвидирован. 
Восемь часов, бушевала сти
хия.

что оружие у горе-охотника 
пришлось изъять.

Право на хранение и ис
пользование охотничьего 
ружья — это доверие госу- 

•дарства гражданам. Отсюда 
— ответственность. Отсюда 
и строгие требования.

В. БЕНЧУК,
старший лейтенант ми
лиции.

#  ОСТАНОВКА 
ЗА ГАРАЖОМ

Сберегательные кассы 
Апатитского района реали
зовали в 1976 году на 129 
тысяч рублей билетов де
нежно-вещевой лотереи и 
выплатили выигрышей на 
сумму 76.500 рублей. В том 
числе: холодильников— 6, 
пианинЬ — 1, пылесосов —  
2, часы «Полет» — 4, гитара 
—  1, пуховых платка — 4, 
электросамоваров — 5, ков

Стихия-то стихией, но не “ров. — 2, радиоприемников
все можно, списать на ее 
счет. Отдел городского по
жарного надзора не раз 
предлагал Ж К О  Ковдорско
го ГО Ка  довести до конца 
ряд противопожарных мер. 
Среди них и такую: все под- 
заиьные помещения закрыть 
на замки. Именно это требо
вание часто не соблюдается.

Домоуправ Н. Ф. Панкра
това, в чьем ведении нахо- 

. дится дом №  3, к сожале- 
/нию, не одинока в такого 

рода беспечности (или ха
латности?). Не запертые на 
ночь подвалы, горящий всю 
ночь свет — нередкая кар
тина в домах Ковдора.

Кстати, свое «полено» под
кинули в огонь и некоторые 
из погорельцев: пожар воз
ник из-за неряшливо сделан
ной электропроводки.

В. Ч ЕТ КИ Н , 
инспектор отделения 
похарной охраны.

#  РУЖЬЕ 
СТРЕЛЯЕТ

Грузчик рудника «Ков- 
дор» С. А. Кудряшов не до
терпел до леса и давай па
лить из, ружья чуть ли не в 
черте города. . На первый 
раз он был подвергнут 
штрафу в пятнадцать руб
лей

А плотник Ковдорского 
леспромхоза В. И. Дмитри
ев не возьмет больше в ру
ки двустволки. Он лишен 
«того права, равно как и 
своего ружья. Не нарушал, 
вроде, правил хранения п 
охоты,.но за год трижды в 
медвытрезвителе побывал. 
Поэтому вступила в силу 
статья пятая Указа об изъ
ятии в административном 
порядке оружия у лиц, 
злоупотребляющих спирт
ными напитками.

И  еще пример. Электро- 
рлесарь рудника «Ена» из 
поселка Слюда В. А. Усоль- 
цев пошел охотиться в не
трезвом состоянии. Ружье 
при этом не зарегистриро
вал. Сразу два нарушения, 
которые привели к /гому,

-5, электрофонов — 2, те 
левизоров — 1.

Общая сумма выигрышен 
по денежно-вещевой лотерее 
дополнительного (новогод
него) выпуска составит по 
стране 18 миллионов руб
лей, или 60 процентов от 
суммы выпущенных биле
тов.

Особенностью денежно
вещевой лотереи 1976 года 
является то, что впервые 
предусмотрены такие веще
вые выигрыши, как автомо
били «Жигули» ВАЗ-21011, 
«Москвич-412», «Запоро
жец», ЗАЗ-968, радиоприем
ники «Рига-104», кинокаме
ры «Кварц-2х8с», электро
бритвы «Эра-10».

Выигравшие лотерейные 
билеты могут быть предъяв
лены к оплате до 30 июня 
1977 года включительно.

Л . Г Р Е В Ц О В А ,. 
заместитель заведую
щей Апатитской цент- 
росберкассы №  8017.

#  ЗАЧЕМ ЖЕ 
С ТОПОРОМ?

Приближается Новый год. 
Напоминаем, что жители 
городов и поселков могут 
приобрести елки только че
рез торговую сеть. В  мел
ких и отдаленных населен
ных пунктах, где не органи
зована продажа елок, от
пуск их будет производить
ся по ордерам, полученным 
в лесничествах. Предприя
тия и организации могут са
мостоятельно заготовить 
елку крупных размеров по 
ордеру, полученному в лес
ничестве.

Опыт прошлых лет вы
нуждает сделать и такое на
поминание: штраф за одну 
самовольно срубленную 
елочку — от 22 до 157 руб
лей. За самовольную поруб
ку леса предусмотрена и 
уголовная ответственность.

Т. ПО ПОВА,
инженер охраны леса 
Зашейковского лесхо-

 за. I ,

ПОЕХАЛИ!
Первые соревнования по 

лыжным гонкам провели 
школьники Ковдоро-Енского 
куста. На старт вышло бо
лее 200 юных - спортсменов.

Успешно стартовали лыж 
ники 18 школы, которые 
завоевали оба переходящих 
кубка и в старшей, и в сред-' 
ней возрастных группах.

На второе место в стар
шей группе вышли енские 
спортсмены, третьими при
зерами стали ученики 17 
школы. В средней группе 
лыжники 17 школы получи
ли «серебро», а -спортсмены 
из Ены пришли третьими.

Где пьют» там и врут
Человек возмущался. Бия 

себя в грудь, утверждал, что 
его-де ни за что ни про что 
занесли в какие-то списки 
неблагополучных и теперь 
ни днем ни вечером не дают 
покоя. Он еще доберется до 
этого опорного пункта и 
узнает, на каком основании! 
И т. д. и т. п.

Словом, Иван Александ
рович Г нездилов, плотник 
СМ У «Промстрой-1», добро
порядочный семьянин, пьет 
в меру, работает на совесть, 
а его, изволите, таскают по 
товарищеским судам.

Поводом же для вызова 
на суд товарищей послужи
ло письменное заявление 
членов профилактической 
группы опорного пункта 
Ковдорского ГО Ка. В конце 
сентября они пришли домой 
к Гнездилову узнать, жив 
ли, здоров ли человек да 
как себя ведет. Жив-здоров 
Г нездилов в тот вечер был, 
но трезвым, выражаясь мяг
ко, не был. И, как бы это 
поделикатнее выразиться, 
тактичным — тоже.

Члены бригады В. Сиво
лапа не ставили под сомне
ние заявление членов про
филактической группы. И 
все же дрогнули у них серд. 
ца под напором словоблу
дия И А. Гнездилова. В са-

граммов водки), а его хвать 
— и в  милицию. В другой 
раз он заспорил с другом. 
А поскольку друг не хотел 
соглашаться с его доводами, 
то Гнездилов стал вколачи
вать их с помощью бутыл
ки. Друга забрали в больше 
цу, а Гнездилова —  в мили
цию. Других случаев попа
дания в это учреждение не 
помнит. Городят, дескать 
на него напраслину. На
чисто отрицал дебоширство 
в семье. Он-де самый ти
хий, самый смирный во всем 
доме. Может быть, даже во 
всем Ковдоре!

Заседание товарищеского 
суда решили отложить до 
следующей среды. Доводы: 
в бригаде числится два ме
сяца, работал десять смен; 
на счету один прогул и три 
полупрогула (по четыре ча
са в день); долго находился 
на больничном — хрониче
ский бронхит.

Короче говоря, чтобы 
окончательно расставить 
точки над «и», надо все эти 
точки досконально прове
рить. Верно, Гнездилова 
лило знали как человека, 
зато успели за десять дней 
оценить как работника; мас
терством не блистал, рвения 
не проявлял. В тресте «Ков
дорстрой» с 1976 года, пред-

мом деле, шел себе человек . почитает кочевой образ 
спокойно с двумя бутылка- жизни —  путешествует из 
ми рома (ну, выпил двести управления в управление.

Весьма скудные йведения 
были и о Гнездилове-отие, 
муже. Не знали еще в брига
де, что он, давно растеряз 
представление о порядоч
ности, постоянно требует де
нег на похмелку. Сын всяче
ски мешал отцу набираться 
до поросячьего визга. Желая 
избавиться от такого воспи
тателя. Гнездилов-старший 
пытался выгнать его из до
му, грозился устроить «вар
фоломеевскую ночь». Надо 
думать, что жизнь жены в 
такой обстановке никак не 
назовешь счастливой. Она 
просила пришедшего к ней 
председателя товарищеского 
суда В. А. Криволуцкого 
отправить мужа на излече
ние в лечебно-трудовой про
филакторий.

Совет общественности при 
опорном пункте Ковдорско
го ГО Ка пошел навстречу. 
Решено отправить И. А. 
Гнездилова в лечебно-тру
довой профилакторий.

Странно было, однако, 
услышать от участкового 
М. М. Павловского, что 
И. А. Гнездилова он не счи
тает пьяницей и дебоширом. 
И вообще, у него, участко
вого, своя работа, у опор
ного пункта своя. А так ли 
должно быть?

С. П ЕТ РО В , 
начальник штаба опор
ного пункта Ковдор
ского ГО Ка.

ПРИЗ — ЗДОРОВЬЕ
Полюбившийся конкурс «Ковдорская лыжня зовет» 

в четвертый раз берет старт. Участие в конкурсе дало 
любителям лыжных прогулок новый стимул: кому не 
интересно узнать, сколько, километров он пройдет за 
зиму и стать обладателем красивого почетного знач
ка? Сроки проведения конкурса: .с 12 декабря 1976 го
да по 10 апреля 1977 года.

Старт, берут .все, желающие Минимум для участвую
щих в конкурсе .детей и' подростков до 18 лет— 75 ки
лометров, для взрослых— ! 50 километров. Конкурс про
водит Совет .ДСр, комбината совместно с комитетом 
комсомола., Контрольный пункт находится на прежнем 
месте— у телевизионной вышки по субботним и воскрес
ным .дням с 11 до 14 часов. С 19 февраля дежур
ство будет продлено до 16 часов Второй контрольный 
пункт находится в районе освещенной трассы. За него 
отвечает Совет добровольного спортивного общества 
треста «Ковдорстрой».

С. Н И К А Н Д РО В ,
председатель Совета ДСО Ковдорского ГО Ка.

И НА ЛЫЖНЕ
В  минувшую субботу 

спортсмены коллективов 
физкультуры Ковдорского 
ГО Ка открыли зимний спор
тивный сезон. Борьба раз
вернулась между восемью 
мужскими и одиннадцатью 
женскими командами в эс
тафетах 3x5  км и 3 x3  км 
соответственно. Вне зачета 
выступали команды детско- 
юношеской спортивной шко
лы профкома Ковдорского 
ГО Ка и геологоразведочной 
партии.

В женской эстафете 3 x3  
км команда цеха тех
нологического транспорта, 
завоевала I  место. I I  
и I I I  места достались 
командам отдела техниче
ского контроля и энергоце
ха.

Эстафета 3 x 5  км: И
здесь -команда ЦТТ была

-  ВПЕРЕДИ!
первой! На втором месте 
лыжники энергоцеха, на 
третьем —  рудника «Ж е 
лезный».

Девочки из Д Ю С Ш  еще 
раз доказали, что им по си
лам соревноваться наравне 
со врослыми, и показали 
абсолютно лучшую сумму 
времени в женской эстафе
те.

Лучшее время дня среди 
женщин — у представитель
ницы Ц ТТ Ангелины П ав
ловой. у мужчин —  у Вита
лия Юрьева из энергоцеха 
18 декабря — старт 1 тура 
лыжных гонок зимней спар
такиады комбината.

В. К А РА В А Ш К И Н , 
главный судья сорев
нований.
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В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

13— 15 декабря —  «Это 
началось в Альпах» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

16 декабря — «Голос люб
ви» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

17— 19 декабря —  «Ко 
роль в Нью-Йорке» (12, 14, 
16, 18, 20, 22).

20 декабря —  «Золото 
Маккенны», в двух сериях 
(12, 15, 18-15, 21).

21—22 декабря —  «Мой 
милый Робинзон» (12, 16, 
20, 22); «Белый пароход» 
(14, 18-15).

23— 24 декабря —  «Кон
формист» (12, 16, 20, 22); 
«Белый клык» (14, 18).

25— 26 декабря — «Мои 
дорогие» (12, 14, 16, 18, 20, 
22).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
10 декабря —  Тематиче

ский вечер коллектива ГО Ка 
«Ковдорслюда» «Здравст
вуй, юность трудовая!» (19).

11— 12 декабря — Танце
вальные вечера (20).

13 декабря — Концерт 
цикла «Из сокровищницы 
мировой музыкальной куль
туры» — «Роберт Шуман» 
( 19-30).

15 декабря — Сессия гор
исполкома (10).

17 декабря — Вечер от
дыха коллектива цеха 
КИПиА, посвященный Дню 
энергетика ( 19).

ПРАВО 
НА ВЫСТРЕЛ

Правление Ковдорского 
городского охотобщества 
напоминает охотникам и 
гражданам, имеющим охот
ничье оружие, что сроки ре
гистрации охотничьего ору
жия в органах внутренних 
дел заканчиваются 31 декаб
ря 1976 года.

Лица, не зарегистрировав
шие оружие в установлен
ный срок, будут привлекать» 
ся к ответственности.

Напоминаем также, что 
прием членских взносов от 
охотников и продление сро
ков действия охотбилетоа 
на 1977 год без регистра
ции оружия в органах внут
ренних дел правление/ "■ 
производиться не будет. J

В Ковдорском городском 
отделении милиции регист
рировать оружие можно 
ежедневно с 9 до 19 часов, 
кроме воскресенья.

Правление городского 
охотобщества.

11 декабря — «Зачарован
ные острова» (14); «Де 
вушки под солнцем» (16, 
18).

12 декабря —  «Сегодня 
Доминика именинница» 
(14); «Кочубей» (16, 18).

14 декабря — «Хлеб и 
шоколад» (19, 21).

16 декабря —  «Ивасик- 
Телесик» (10-30); «Брилли 
анты для диктатуры проле
тариата», в двух сериях 
(18-30,21).

КОГДА В ОТПУСК?
Дирекция и профком Ков

дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматривают до 31 де
кабря 1976 года заявления, 
жалобы работников ГО Ка 
по вопросу отпусков на 1977 
год.

4
ДЕЖУРНЫЙ

ПРОДОВОЛЬСТ
ВЕННЫЙ

МАГАЗИН
открытый без перерыва с 9 
до 23 часов (в  воскресенье 
с 9 до 21 часа), находится 
на улице Горняков, 24 — 
напротив детской консуль
тации. В связи с этим де
журный отдел при гастро
номе ликвидирован.

9тол номер га зе ты  в ти по гра 
фии « К а н д а л а кш с ки й  ко м м у 
нист» набир али л и н о 1им истки 
М П . К О Н О В А Л О В А . Н П. 
R A P H H H A . верстала  М. М. 
С О Л О В Ь Е В А , кл и ш е  нарезал 
Л . Д , Н А Б А Т О В , печатали на 
р отационной маш ине В. П , 
У Ш А К О В  и  А . А. Д Е Н И Щ Е Н К О .
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

19 декабря исполняется 70 лет 
члену Политбюро ЦК КПСС, 

Генеральному секретарю ЦК КПСС 
Леониду Ильичу Брежневу.

Р Ы Л П О Ш

КО ВАОР
ОРГАН ПАРТКОМА, ДИРЕКЦИИ, ПРОФКОМА И КОМИТЕТА ВЛКСМ 

КОВДОРСКОГО ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА

Г азета  издается 
с 21 ию ля 1962 года

№ №  97—98 
(868—869) ПЯТНИЦА, 17 декабря 1976 года Ц ена 2 коп.

На финише года
Коллектив бурового участка (начальник участка В. М. 

Абрамов, партгрупорг Н. П. Дранчак, профгрупорг А. И. 
Всртебный) рапортовал 15 декабря о выполнении про
граммы первого года пятилетки. Более 2 тысяч погонных 
метров взрывных скважин коллектив участка пробурил 
уж е сверх задания.

Еще раньше, в ноябре, буровики справились с социа
листическими обязательствами по экономии шарошеч
ных долот и внедрению рационализаторских предлож е
ний.

В минувшую пятницу выполнил свои социалистические

обязательства — 42 тысячи погонных метров — экипаж  
станка № 1 (старший машинист А. И. Филатов); во 
вторник буровики «тройки» (старший машинист В . Ф. 
Петухов) перешагнули еще один рубеж  — рекорд отрас
ли по проходке скважин (50.142), принадлежавший им 
же. В среду справился с планом первого года пятилет
ки еще один экипаж — станка № 4 (старший машинист 
А. В. Травкин).

Более 10 тысяч кубометров горной массы сверх социа
листических обязательств отгрузил экипаж восьмикубо
вого экскаватора ЭКГ-8И № 3 (старший машинист А. Г. 
Петроченков).

52 водителя БелАЗов цеха технологического транспор
та уж е работают в счет 1977 года.

П Я Т И Л Е Т К А — З А Б О Т А  КАЖДОГО
В Апатитах состоялось собрание актива Кировской го

родской партийной организации. В его работе принял 
участие кандидат в члены ЦК КПСС, депутат Верховно
го Совета СССР, первый секретарь Мурманского обко
ма КПСС в. н. птицын.

На собрании обсуждался вопрос «О задачах город
ской партийной организации по выполнению решений 
октябрьского (1976 г.) Пленума ЦК КПСС». С докладом  
выступил первый секретарь городского комитета КПСС 
Г. Г. ГИЛЬМ АНОВ (см. «Кировский рабочий» за 11 д е 
кабря).

Ниже публикуем изложения выступлений представи
телей Ковдоро-Енского куста, принявших участие в об
суждении доклада.

Ни грамма 
в отходах

А. И. СУХАЧЕв, директор 
Ковдроэдогр ГОКа:

■'“ Д'ЛК&нцу десятой пяти
летии обьемы по добыче 
. уды на комбинате возрас
т/т  в 1,8 раза, по горной 
массе —  в 2,5 раза, по гру
зообороту технологического 
транспорта — в 3,3 раза. 
Производство апатитового 
концентрата возрастет до 
1.380 тысячи тонн, в десят
ки раз —  производство тех
нической двуокиси цирко
ния.

Нам предстоит освоить 
около 200 миллионов руб
лей капитальных вложений, 
что в полтора раза больше 
освоенного за все время 
существования комбината. 
Разумеется, что прирост 
производства на комбинате 
намечается не только за 
счет новых мощностей, но 
и за счет более эффектив
ного использования сущ е
ствующего оборудования, 
за счет резервов производ
ства. А  они у нас есть. Если 
наши буровики вышли на 
передовые рубежи в от
расли, то несколько хуже 
обстоят дела с использова
нием экскаваторного пар
ка.

Велики еще потери из-за 
неритмичности производст
ва, вызванного неплановы
ми простоями горно-обога
тительного оборудования. 
Мы не добились, чтобы вы
полнение сменного задания 
стало законом.

Нынешний год ознамено
ван вовлечением в эксплуа
тацию северного участка 
месторождения. До конца 
декабря здесь будет добы- 
то< около миллиона тонн 
руды. Это плод совместных 
усилий строителей и горня
ков, Выпущены и отгружены 
первые партии бадделеито- 
вого концентрата.

Однако, перейдя на про
мышленное освоение комп
лексных руд, мы букваль
но с перЕых шагов столкну
лись с проблемами, кото
рые, по нашему мнению, 
могут дублироваться на 
других предприятиях, если 
не принять своевременно 
соответствующих мер.

В свое время усилия ис
следователей были главным 
образом направлены на тех
нологию производства апа
титового концентрата. А  по
требитель сырья — Мин- 
химпром — к моменту вво
да в эксплуатацию мощно
стей по выпуску ковдорско- 
го апатита оказался непод
готовленным к его приме
нению. Хотя технико-эконо
мическим докладом целесо
образности строительст
ва апатито - бадделитовой 
фабрики, выполненным 
«Ленгорхимпроектом» еще 
в 1967 году, обоснована не
целесообразность кислот
ной переработки апатитово
го концентрата, полученно
го по схеме «Механобра». В 
связи с высоким содержа
нием (4,5 процента) окиси 
магния.

Из-за этого апатитовый 
концентрат Ковдорского 
ГОКа с содержанием пяти- 
окиси фосфора 36— 38 про
центов по существу не име
ет сбыта. Первоначально 
планируемый на 1977 год 
объем производства кон
центрата 640 тысяч тонн 
снижен до 550 тысяч тонн. 
Однако у нас есть сведения, 
что Минхимпром настаивает 
на снижении и этого объе
ма.

Совершенно не ясны пер
спективы потребления на
шего концентрата и на по
следующие годы, а между 
тем начато и полным ходом 
идет строительство второй 
очереди А БО Ф . Видимо, 
нет смысла комментировать 
тяжелые экономические и 
моральные последствия со
здавшейся ситуации.

А в недалеком будущем, 
с вовлечением в переработ
ку маложелезистых и апа- 
тит-штаффелитовых руд,

производство ковдорского 
апатитового концентрата 
достигнет 3— 3,5 миллиона 
тонн в год. Это апатит с осо
быми, специфическими 
свойствами, в частности с 
высоким содержанием оки
си магния. И уже сейчас не
обходимо форсировать раз
витие мощностей для его 
переработки.

Вторая группа проблем 
связана с освоением техно
логии комплексной перера
ботки руд. На стадии про
мышленного освоения
АБО Ф  пришлось из двух 
относительно самостоятель
ных процессов создать еди
ный технологический ком
плекс. Многокомпонентный 
состав руды, низкие со
держания извлекаемых про
дуктов по сравнению с со
держаниями их в рудах са
мостоятельных месторож

дений, вызывают существен
ные трудности в стабилиза
ции технологического про
цесса, отработке реагент- 
ного режима. Да к тому же 
комбинат не был обеспе
чен проектными реагента
ми, на основе которых вы
полнены все предпроектные 
испытания. Уже на стадии 
промышленного выпуска 
продукции пришлось изыс
кивать возможности заме
ны. То есть промышленная 
фабрика вынуждена рабо
тать по существу в режиме 
опытного производства.

Создалась парадоксаль
ная обстановка: предприя
тие, приступившее к прак
тической реализации важ
ной народнохозяйственной 
проблемы комплексного ис
пользования полезных ис
копаемых, оказалось в тя
желом финансово-экономи
ческом положении, так как 
затраты на содержание 
А БО Ф  не покрываются из- 
за ограниченных объемов 
выпуска апатитового кон
центрата и почти полностью 
относятся на основную про
дукцию комбината.

Коротко остановлюсь на 
проблеме использования 
отходов комплексного про
изводства. Многолетними

исследованиями и опытно
промышленными работами 
доказана возможность и 
высокая эффективность по
лучения дешевого высоко
качественного строительно
го материала из отходов 
апатито-бадделеитовой фаб
рики. Были построены 
здания на Урале и под 
Ленинградом. Авторы тех
нологии удостоены медалей 
ВДНХ. Однако ни Минис
терство промстройматериа- 
лов, ни Мурманский облис
полком на протяжении ряда 
лет не проявляют интереса 
к использованию отходов 
производства обогатитель
ного комплекса Ковдорско
го ГОКа для получения д е
шевых строительных мате
риалов. Кроме того, отходы 
обогатительных произ
водств, содержащие свыше 
60 процентов суммы окиси 
магния и кальция, целесооб
разно изучить для решения 
вопроса об использовании 
их для получения магнези
альных удобрений.

Как видите, на Ковдор- 
ском ГОКе есть предпосыл
ки для создания в недале
ком будущем безотходного 
горно-обогатительного про
изводства, и в этом направ
лении мы продолжаем ра
ботать.

Строители 
справятся

Ю. М. ЗЕЛИНСКИЙ, уп
равляющий трестом «Ков- 
дорстрой»:

—  Коллектив треста «Ков- 
дорстрой» успешно спра
вился с заданием 10 меся
цев по всем показателям. 
Однако в ноябре работу 
резко ухудшил.

Анализ показал, что из-за 
безответственного отноше
ния к работе руководите
лей СМУ «Жилграждан- 
строй» треста «Апатит- 
строй» заказчик задержал 
оплату выполненных работ 
по крупнопанельным домам 
на сумму 300 тысяч рублей. 
Не справилось с заданием 
специализированное управ
ление N9 6 треста «Спец- 
строймеханизация» — в ос
новном из-за нехватки экс
каваторов. Около года на
ходятся два экскаватора 
СУ-6 в капитальном ремон
те, еще два экскаватора 
длительное время стоят без 
двигателей.

В декабре трест должен 
сдать мощности по бадде- 
леиту, флогопиту —  1.000 
тонн, столовую на 330 поса
дочных мест, детский сад 
на 280 мест, 3 жилых дома

и ряд объектов сельского 
хозяйства.

Наши резервы, как пока
зали фотографии рабоче
го дня, —  это внутрисмен- 
ные простои рабочих —  до
стигают 7,6 процента, и ме
ханизмов —  14,4 процента. 
Все еще велики потери из- 
за случаев нарушений про
изводственной и трудовой 
дисциплины. Не все обстоит 
благополучно с техникой 
безопасности. Велики поте
ри от брака и переделок. 
Только по учтенным данным 
брак и переделки обошлись 
коллективу в этом году в 
19 тысяч рублей.

Особое внимание коллек
тив обратил на сокращение 
сроков строительства. Чрез
мерно затянули ввод объек
тов собственного строитель
ства: гаража на 250 автома
шин и бетонно-растворного 
узла, детского сада. Они 
уже введены, но в этом на
правлении сделано далеко 
не все.

В связи с резким возрас
танием объема жилищного 
строительства в Ковдоре по 
просьбе треста Главк при
нял решение о строитель
стве крупнопанельных до
мов силами «Апатитстроя» 
и Мурманского домострои
тельного комбината. Но из- 
за плохой комплектации и 
отгрузки при наличии в Ков
доре переходящего запаса 
до 1.000 кубометров пане
лей — строительство круп
нопанельных домов в нор
мы продолжительности не 
укладываются. Больше то
го, панельные дома стро
ятся намного дольше, чем 
такого же типа кирпичные. 
К тому же, СМ У «Жилграж- 
данстрой» не д е л а е т  
крупнопанельных перегоро
док. Приходится их в стес
ненных условиях выполнять 
из кирпича и дерева, что 
сводит на нет выигрыш во 
времени и значительно удо
рожает строительство.

В текущем пятилетии объ
ем работ возрастает более 
чем вдвое. Кроме того, 
предстоит обеспечить ввод 
жилья порядка 160 тысяч 
квадратных метров, объек
тов торговли, просвещения, 
здравоохранения.

В тресте на работу по м е
тоду бригадного подряда 
перешли пятнадцать из
39 бригад. Именно эти
бригады и выполнили уже
план первого года десятой 
пятилетки. Предстоит еще 
многое сделать для заклю
чения договоров с субпод
рядными бригадами по
комплексному подряду.

Сделан хороший задел 
для монтажа металлокон

струкций на корпусе обога
щения 9 секции М О Ф, обес
печены заделом и корпус 
обогащения второй очереди 
АБО Ф , корпус сгущения. 
Развернутым фронтом стро
ится жилье, что позволит с 
I квартала планомерно вво
дить его в эксплуатацию. 
Решены вопросы материаль
но-технического снабжения 
и обеспечения транспортом 
и строительными механиз
мами. В декабре начнет да
вать продукцию бетонный 
завод.

Строятся базы субподряд
ных организаций и объекты 
собственной производствен
ной базы: цех сборного ж е
лезобетона, дробильно-сор
тировочное хозяйство, мас
терские управления механи
зации строительства и ряд 
других объектов. Задача 
коллектива —  обеспечить 
ввод этих объектов в пер
вом полугодии 1977 года.

Необходимо отметить по
мощь коллектива и админи
страции Ковдорского ГОКа. 
Строителям передан четы
рехкубовых экскаватор для 
производства земляных ра
бот. Рассматривается воп
рос о выполнении силами 
Ковдорского ГОКа котлова
на под фундаменты корпу
са мелкого и среднего 
дробления М О Ф , под тре
тий корпус гаража цеха 
технологического транспор
та, о передаче 2,5-кубового 
экскаватора для производ
ства земляных работ под 
корпус сушки М О Ф.

Мы считаем, что хорошие 
деловые отношения с Ков- 
дорским ГОКом будут все 
улучшаться.

Однако есть и трудности. 
Минчермет и Минтяжстрой 
недопустимо затягивают 
открытие финансирования 
переноса стройбазы треста. 
Минтяжстрой СССР обязал
ся поставить оборудование 
на объекты стройбазы, но 
прикрепления к поставщи
кам и наряды не выдал.

Ждем от заказчика, что в 
декабре будет выдана про
ектно-сметная документа
ция на магистральные теп
ловые сети, что будут вы
даны пусковые комплексы 
по годам строительства 
вместе с сетевыми графи
ками.

И последнее. Коллектив 
треста «Ковдорстрой» вы
шел с предложением о воз
вращении объектам Ковдо- 
ра звания Всесоюзной удар
ной комсомольской строй
ки.

СМ.2 СТР.►
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пишем, 
склад— 
в уме

Независимо от количества 
работающих на линии 
ЬелАЗов, горняки обязаны 
обеспечить ритмичную по
дачу руды на фабрику в 
нужном количестве. Это за 
кон для каждого начальника 
смены. Организация работы 
сводится к тому, чтобы в 
первую очередь «забить» 
транспортом экскаваторы 
рудных забоев. Главное — 
не сорвать отгрузку руды. 
Вроде все правильно. Отра
ботанная годами система, 
казалось бы, не должна ос
тавлять места для сомнений.

Однако соблюдение тре
бований обогатителей —  
ритмично поставлять сырье 
—1 вынуждает горняков 
жертвовать четкой органи
зацией труда в смене. Па
радокс? Судите сами. Вчера 
экскаваторщики должны бы
ли отгрузить 7.600 тонн ру
ды, сегодня — 12.600. Или 
наоборот. В первом случае 
надо экскаватор перегонять 
в рудный забой, во втором
—  на вскрышу. На перего
ны затрачивается время, 
простаивают самосвалы. 
Какой уж  тут ритм! Тем бо
лее, что эти изменения в 
подаче руды не планиру
ются хотя бы за неделю.

И B ie  же его можно пла
нировать, пришли к выводу 
инженерно-технические ра
ботники рудника. В месяц 
надо отгрузить 760 тысяч 
тонн руды. Следовательно, 
суточный, недельный план 
надо разбить так, чтобы 
ежесменно вывозить с карь
ера 9 тысяч тонн руды. Не 
будет хватать —  подавать 
со склада, не управляется 
дробление, перерабатывать
—  возить на склад, где в 
готовности экскаватор N° 7. 
Он тотчас включится в ра
боту, если потребует обста
новка.

Тогда каждый мастер бу
дет иметь возможность за
ниматься организацией тру
да всех экскаваторных 
бригад с самого начала 
смены, а не изыскивать ва
рианты, как выкрутиться из 
создавшегося положения с 
вывозкой руды. Заранее 
зная, сколько необходимо 
руды фабрике, какие экска
ваторы должны грузить ее, 
мастер будет выделять для 
вывоЭки руды определен
ное количество БелАЗов, а 
не с запасом на «косола
пость». Ему остается преду
смотреть варианты на слу
чай остановки одного из 
экскаваторов.

Осложняет планирование 
работы бригад экскаваторов 
на вскрышных забоях не
возможность обеспечить их 
достаточным количеством 
порожняка. Не всегда его 
столько, чтобы выдержи
вать заданный с начала 
смены ритм.

В. БО Н ДАРЬ,
начальник участка эк
скавации рудника
«Железный».

#  ОБОГАТИТЕЛИ 
ВПЕРЕДИ

Подведены итоги социали
стического соревнования 
меж ду коллективами основ
ных и вспомогательных це
хов. В первой группе цехов 
победителем признан кол
лектив обогатительного ком
плекса, в третьей — отдела  
технического контроля.
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♦  ПЯТИЛЕТКА — 
ЗАБОТА 
КАЖ ДОГО ф

Под самый 
корешок

И. Я. СМОЛКИН, тракто 
рист Ковдорского леспром
хоза:

—  Коллектив леспромхо 
хоза успешно начал рабо 
ту в первом году десятой 
пятилетки. Сегодня можно 
сказать, что с основными 
производственными зада
ниями, установленными на 
1976 год, лесозаготовители 
оправляются.

Главным направлением в 
десятой пятилетке явится 
использование низкокаче
ственной и дровяной дре
весины, использование ле
сосечных отходов и отходов 
лесопиления. В будущем 
году мы должны построить 
новый нижний склад, где 
все технологические про
цессы будут механизирова- 
ваны и налажена полная пе
реработка всех отходов. 
Полное использование от
ходов производства и низ
косортной древесины поз
волят леспромхозу, несмот
ря на прежний объем лесо
заготовок, увеличить вы
пуск товарной продукции, 
обеспечить рост производи
тельности труда.

Мне бы хотелось немного 
остановиться на работе на
шего предприятия в I квар
тале 1977 года. Объемы 
возрастут примерно на во
семь процентов. Но если 
раньше у леспромхоза бы
ло два склада, то сейчас все 
работы сконцентрированы 
на одном. Вывозку и раз
делку древесины он еще 
обеспечит при работе в три 
смены, но догрузку и шта
белевку —  нет.

Существующий железно
дорожный тупик и имею
щиеся погрузочные сред
ства способны обработать 
400 кубометров. А  нам надо 
будет ежедневно отгружать 
700— 800 кубометров. Тер
ритория под складирование 
древесины, которая охваче
на грузоподъемными меха
низмами, рассчитана на 1,5 
тысячи кубометров,

При ликвидации Ковдор
ского нижнего склада руко
водители леспромхоза об
ращали на эти вопросы вни
мание, была обещана по
мощь. Так, трест «Ковдор- 
строй» должен был удли
нить железнодорожный ту
пик еще в сентябре 1975 
года. Однако все обяза
тельства и обещания со сто
роны треста «Ковдорстрой» 
не выполняются. Трест ос
воил 134 тысячи рублей из 
500 тысяч. Тем временем 
оборудование на первую 
очередь, оборудование до
рогое, уже поступило и на
ходится без действия.

На протяжении длитель
ного времени леспромхоз 
ощущает недостаток рабо
чей силы. В 1975 году 
«Мурманлес» выделил 340 
тысяч рублей для жилья. 
Однако и тут освоено толь
ко 135 тысяч рублей. По
этому вряд ли дом для ле
созаготовителей будет по
строен и в 1977 году.

Достаточно у нас и внут
ренних неиспользованных 
резервов. Мы еще не всег
да эффективно и умело ис
пользуем имеющуюся тех
нику, плохо ее эксплуатиру
ем, в результате чего до
пускаются большие простои. 
Велики потери рабочего 
времени из-за прогулов, 
простоев, плохой организа
ции труда.

Большие задачи стоят пе
ред коллективом леспром
хоза в десятой пятилетке.
В 1977 году наше предприя
тие должно заготовить и 
поставить народному хозяй
ству 185 тысяч кубометров 
древесины, выпустить товар
ной продукции на 3 миллио
на 300 тысяч рублей. И 
дело чести коллектива с 
этим заданием спо»витчгя.

Ф У Н Д А П Е Н Т  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В
Социалистические о б я за 

тельства первого года пяти
летки бригада выполнила 
досрочно. И не только по 
первому пункту — освоить 
до 25 декаб ря  380 тысяч 
рублей. П одводя итоги, лиш 
ний раз убеж даеш ься: все 
пункты обязательств  взаи 
м освязаны .

Есть прям ая связь  м еж 
ду  качественным вы полне
нием и качеством работы. 
С давать  с первого п редъ яв
ления — этот лозунг не з а 
бываем ни на день. Н а «хо
рошо» сдали борова на 
ТЭЦ , ф ундаменты  по оси 
«А» корпуса обогащ ения 
второй очереди АБОФ.

Отсю да точное, без пере
носов, вы держ ивание сроков. 
II — возм ож ность эконо
мить строительные м атери а
лы. О бязательство  сэконо
мить на лесом атериалах, бе
тоне, арм атуре 2,9 тысячи 
рублей — выполнено.

Есть такой пункт: повы 
сить квалиф икацию  двен ад 
цати членам бригады, о бу 
чить смежным профессиям
— пятерых. Э тому уделяем 
особое внимание. В нынепь- 
нем году достигли почти 
полной взаим озам еняем ости
— тож е не последняя при
чина, что работаем  эф ф ек
тивно, Тут и свободное пе
реключение с одного вида

работы  на другой, и во з
м ож ность усилить то или
иное «слабое звено». Д а  и 
требования сейчас такие, 
что плотник, например, к у 
да лучш е справится с р або
той, если он вдобавок хоро
ший монтаж ник. П отому-то 
небольшим составом бри га
да управляется  на таком 
большом объекте, как  кор
пус обогащ ения второй оче
реди АБО Ф . Д о  конца года 
фундаменты  ещ е по одной 
оси — оси «Б» — будут 
сданы под м онтаж  м еталло
конструкций.

П ринимая социалистиче
ские о бязательства  на 1977 
год, не лиш не взвесить про

счеты уходящ его года. О б я
зательства, к ак  ,  известно, 
начинаю тся с плана. Но в 
том и дело, что к моменту 
их принятия объем пред
стоящ их работ нередко не 
определен. Н апример, в ны
нешнем году рассчиты вали, 
сдав объекты  ТЭЦ, до кон 
ца года «сидеть» на столо
вой.. А оказалось, что с л е 
та пришли на промплощ ад 
ку. Если бы это было изве- 
ство вначале, иначе бы, н а
верное, рассчитали силы. 
Д ум ается , в семьдесят седь
мом такого  не произойдет: 
на площ адке корпуса обог.т 
щения работы  бригаде хва 
тит. и. С И В О Л А П ,

бригадир комплексной 
бригады СМ У «Пром- 
строй-1».

#  СДАТОЧНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ

«П РО М С ТРО И -Ь
Столовая на 330 мест. О с

новные внутренние площ ад
ки подготовлены к м онта
ж у  оборудования и установ
ке лифтов. П одготовлены  
эскизы худож ественного 
оформления помещения.

«П РОМ Ж ИЛСТРОИ»  
Детский сад на 280 мест. 

К ухня облицована. С антех
ники монтирую т водопро
вод. Н ачата  чистовая отдел
ка помещения.

Дом  № 2. 20 ком нат еще 
не подготовлены  для  р або
ты  «С евзапэлектром онта- 
ж а». «С антехм онтаж » на 
дн ях  закончил и теперь оп
робует отопительную  систе
му. Отделочники не присту
пали — негде. С убп одряд
чик — СМУ «Ж и лграж даи- 
строй» треста «Апатитстрой» 
— поставил сдачу объекта 

декабре под угрозу сры 
ва.

В запасе 
восемь дней
В среднем, 
н в частностях

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я  
З А К А З Ч И К А  

Обманчивым бывает пер
вое впечатление. Каждый, 
кто заинтересуется положе
нием дел на пусковых объ
ектах комплекса на 1.000 
тонн флогопита, сначала 
спросит: а сколько освое
но? Последует ответ: от
плана одиннадцати месяцев 
отставание всего на 11 ты
сяч рублей. Мелочь, кажет
ся, ведь сметная стоимость 
комплекса — полтора мил
лиона. А между тем не 
представляется возможным 
ввести мощности в текущем 
году, как записано в социа
листических обязательствах 
области.

В чем же причина? Пуско
вой комплекс состоит из ря
да объектов. Первостепен
ное значение придается ли
нии электропередачи 6 ки
ловольт от сороковой под
станции к руднику «Ков- 
дор». Для всего комплекса 
этот объект является жиз
ненно важным. На руднике 
сложное положение с элек
троэнергией. Из-за нехват
ки питания там невозможно 
подключить даже лишний 
двигатель.

Между тем самое боль
шое отставание именно на 
ЛЭП. Из запланированных 
на год 108 тысяч освоено 
лишь 31. Это в деньгах. А  в 
натуре из девятнадцати 
опор поставлены только две

(обе в прошлом году —  пе
реход через озеро). Не при
ходится мецтать, чтобы до 
конца года строители смог
ли смонтировать семнадцать 
опор, проложить триста мет
ров кабельных лотков, уло
жить полтора километра 
кабеля.

Строители ссылаются на 
несвоевременные поставки. 
Но кто же должен об этом 
заботиться? К заказчику 
претензий быть не может. 
Когда после пересмотра 
проекта потребовалась до
полнительная опора, мы ее 
смонтировали. Она до сих 
пор лежит, ждет, когда по
надобится строителям. К 
тому же, не в одних опррах 
дело, подготовку-то мож
но было закончить. До сих 
пор нет четырех фундамен
тов, два котлована вообще 
не выкопаны.

Из пяти входящих в ком
плекс объектов один стро
ится хозспособом. Это — 
горно-капитальные выра
ботки на сто тринадцатом 
горизонте. Здесь все в по
рядке, своевременная сда
ча не вызывает сомнений.

Нет претензий у заказчи
ка к строительству склада 
контейнеров на прирельсо
вой базе. Большое перевы
полнение: вместо 45 тысяч 
по плану освоено 75 тысяч. 
Это наводит на некоторые 
размышления. Строители, 
видимо, поняли свою задачу 
так: добиться освоения про
ектных сумм, а где и как — 
не важно. Склад, конечно, 
объект нужный, но ЛЭП-6 во

Попытаемся
успеть

Мощности ГО К а  «Ковдорслюда» на 1.000 тонн флого
пита — объект, занесенный н социалистические обяза
тельства Мурманской области. «Сдать к 25 декабря 1978 
года», — таков установленный рубеж. Нынешний этан 
строительства комментируют представитель отдела ка
питального строительства ГО Ка «Ковдорслюда» и пред
ставитель СМ У «Промстрой-2».

много раз важнее. Понятно, 
на ЛЭП фундаменты не
большие, сложной конфигу
рации. Так быстро, как на 
складе, там перевыполнения 
не дать. Видимо, это и 
сыграло существенную роль 
в подходе строителей к объ
ектам пускового комплекса.

К строительству тран
сформаторной подстанции 
№ 3 у заказчика замечаний 
нет. Этот объект, как и 
склад контейнеров, практи
чески завершен.

К сожалению, нельзя по
добного сказать о монтаже 
линий связи и сигнализации 
рудника. Здесь процент вы
полнения равен нулю. Со
рваны все сроки. К земля
ным работам строители не 
приступали. Дождались зи
мы, теперь надо долбить
мерзлый грунт.

Время — понятие относи
тельное, не важно, в каком 
месяце будет построен объ
ект, лишь бы в срок. Время 
года — понятие абсолют
ное. Ясно, что летом легче 
было проложить дороги.
Что теперь кивать на зиму, 
упущенного не вернуть.
Приходится признать, что 
руднику в этом году не 
удастся увеличить мощнос
ти. Ввод пускового ком
плекса на 1.000 тонн флого
пита откладывается.

'С. ХУТОРЯНСКИЙ,

+  СМЕЖНИКИ, ГОТОВЫ?

Сантехника 
—потом

Принимаем участие в 
строительстве Ковдора с 
конца 50-х годов. В этом 
году наиболее крупные 
объекты —  школа в посел- 

Ена и два гаража: трес

товский на 250 машин и 
хозавтомобилей Ковдорско
го ГОКа, на котором недав 
но завершили монтаж и на
ладку сантехнического обо
рудования.

В будущем году предпо
лагаем освоить около 800 
тысяч рублей. Предстоит 
много работы на секции 
№ 9 М О Ф , строящейся ба

зе материально-техническо-

зам. главного инжене
ра отдела капитально
го строительства ком
бината «Ковдорслю
да».

го снабжения Ковдорского 
ГОКа, административно-бы
товом здании рудника «Ж е
лезный». Кроме того — 
школа, поликлиника, жилые 
дома.

Постоянный состав участ
ка на сегодня —  30 чело
век. В основном — квали
фицированные специалисты- 
монтажники.

Как и многие другие суб-

Г О Ч К А  З Р Е Н И Я  
П О Д Р Я Д Ч И К А

Сейчас самый »
ный участок —  линия элек- т  
тропередач. До сего д н я '/  
здесь сданы 10 фундамену-' 
тов под опоры; завершен^ 
земляные работы еще под %.

Что касается самих опор, 
то металлоконструкции для 
12 из них имеются на скла
дах треста, для остальных 
— уже отгружены постав
щиком, будут в ближайшее 
время. Поставщики очень 
задержали. Сейчас готовим 
площадку для приема м е
таллоконструкций. Кроме 
того, необходимо уложить 
лотки кабельного канала.

13 декабря перекрыли 
здание трансформаторной 
подстанции. Теперь, кроме 
внутренних работ, здесь ос
талась лишь доработка
грунта для укладки лотков 
от 19-й опоры.

Выемка грунта под канал 
внутренней телефонной свя
зи произведена до 1 декаб
ря: фронт работ «Лентеле- 
фонстрою» представлен.

Для того, чтобы задание 
было выполнено в срок, нам 
особенно важно быть обе
спеченными транспортом и 
механизмами на время раз
грузки и установки опор 
ЛЭП.

И. ЧУЙКО, 
главный инженер СМУ 
«Промстрой-2».

подрядные организации, 
нас беспокоит несвоевре
менное предоставление 
фронта работ. Достаточна 
хотя бы такая цифра: на
ноябрь и декабрь, вследст
вие многочисленных пере
носов, выпало целых во
семь вводимых объектов.

с. синьков,
начальник у ч а с т к а  
«Сантехмонтажа».
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Полезный 
разговор

О чер е д н о й  с е м и н а р  п р о п а г а н 
дисто к  всех ф о р м  о б у ч е н и я  со 
с т о я л с я  14 д е к а б р я  в ка б и н е т е  
п о л и т п р о с в е щ е н и я  К о в дор ско го  
Г О К а .  П е р е д  с о б р а в ш и м и с я  
в ы с т у п и л  д и р е к т о р  Г О К а  Л. И, 
С у х а ч е в .  Он р а с с к а з а л  о д е л а х  
к о л л е к т и в а  к о м б и н а т а  в первом 
го д у  д е с я т о й  п я т и л е т к и  и з а 
д а ч а х  на  1977 год .  Ц и ф р ы  и 
ф а к т ы ,  и з л о ж е н н ы е  в ы с т у п а ю 
щ им , п ом огу т  п р о п а г а н д и с т а м  
в п р о в ед ен и и  з а н я т и й  в си с т е 
ме п о л и т и че ско й  и э к о н о м и ч е 
ской учебы .

С п о ст а н о в л е н и е м  V п л е н у м а  
К ир о в ского  го р к о м а  К П С С  «О 
р а б о т е  г о ро дс кой  пар т и й н ой  о р 
г а н и з а ц и и  по в ы п о л н е н и ю  п о 
с т а н о в л е н и я  Ц К К П С С  «О з а 
д а ч а х  п а р т и й н о й  у че бы  в свете  
р еш е н и й  XXV с ъ е з д а  К П С С »  
п о з н а к о м и л  п р о п а г а н д и с т о в  з а 
в е д у ю щ и й  ка б и н е т о м  п о л и т п р о 
с в е щ е н и я  Г. Н. Косицы п.

С о б р а в ш и е с я  п о л у ч и л и  к о н 
с у л ь т а ц и и  м е т о д и с т о в  по п р о 
в е д е н и ю  о ч е р е д н ы х  з а н я т и й .

В пятнадцати школах основ маркейзма-ленинизма на Ковдорском горно-обогатительном комбинате слуша
тели изучают курс «Политика КПСС — марксизм-ленинизм в действии».

На снимке: пропагандист Ю. А. Рязанов (рудник «Ж елезный») во время собеседования в школе основ 
марксизма - ленинизма (на снимке—-слева). Отвечает на вопросы слушатель Н. Ф. Швец. Фото Н. Ганиевой.

+  ТРЕВОГА! +

ПОПЕРЕЧНЫЙ 
РЕМ ОНТ

«Зам енить поперечный 
в ал  и м алую  коническую 
ш естерню. Поперечный вал
—  на новой площ адке, м а 
л ая  ш естерня — на старой 
площ адке, на первом стел
л аж е  от токарки; полуш лал- 
ки — на старой площ адке в 
районе, где стоял на ремон
те бутобой. Если что -будет 
не ясно — вы зы вать Сыча 
Н . Н.».

'  -утя непосвящ енного — 
Л д а . А для  посвящ енно- 

То ж е самое. Причина 
рож дения этого произведе
ния сам ая прозаическая. Н а 
экскаваторе №  9 сломалось, 
как мож но д о гад аться  из 
записки, либо м алая кони
ческая ш естерня, либо попе
речный вал. А чтобы за м е 
нить пх, надо сначала д о 
ставить названны е запчасти. 
О чем тож е, кстати, свиде
тельствует записка. Что же 
здесь, в таком случае, неяс
ного, спросите вы.

В ряд ли подобные методы 
руководства ремонтами 
м ож но считать прогрессив
ными. К тому же, не каж ды й 
день экскаваторщ икам  ппи- 

■-г ,. бы вать на ста'рТт if новой площ адках, чтобы 
(ать, от какого места надо 

«танцевать» в поисках нуж- 
Цщ детали.

"йкскаваторщ ику надо д а 
вать «кубы», а не рыскать 
в поисках запчастей. Д л я  
этого, очевидно, и создана 
служ ба ремонта. К тому же, 
именно сменный механик 
долж ен  заботиться о вы де
лении транспорта для  д о 
ставки деталей  и автокрана
—  для  их погрузки и ремон
та. А поскольку вместо ме
ханизмов механик прислал 
записку, то ш естнадцать ча 
сов спустя я принял м аш и
ну от сменщ ика в таком  же 
состоянии, в каком  и сдал. 
Вернее, принял к исполне
нию записку.

А. ТУГОВ, 
старший машинист экс
каватора № 9 рудника 
«Железный».
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В Н ОГУ С ВЕТЕРАНАМИ
■ф РЕКОМЕНДУЮ ф

К оллектив Ковдорскон 
Т Э Ц  финиш ирует в первом 
году десятой  пятилетки с 
хорош ими показателям и. 
В ы полняется план вы работ
ки тепловой и , электриче
ской энергии, производи
тельность труда возросла 
по сравнению  с минувшим 
годом почти па 26 процен
тов. О щ утимых результатов 
добились энергетики в эко
номии топлива (35 тонн м а 
зута) и электроэнергии (170 
тысяч киловатт-часов).

В авангард е  соревнова
ния в честь Д н я  энергетика 
идут ветераны  производства 
— слесари Т. II. Пеункон, 
В. В. Зем цов, В. В. А нтро
пов, сливщ ик - разливщ ик

Р . А. П етрова, начальник 
смены котло-турбинного це
ха Г. Т. Копылов. Н е о тста
ет от ветеранов и молодой 
рабочий С. С. У варов. На 
предприятие пришел после 
увольнения в зап ас  в 1975 
году из рядов Советской 
Армии. Освоил специаль
ность маш иниста энергети
ческих котлов и паровых 
турбин, стаж ируется на 
долж ность старш его м аш и
ниста цеха. В достиж ениях 
коллектива есть заслуга  и 
молодого рабочего.

На сии мке: за пультом уп- 
равлен ия энергетичес к и м и
котлами машинист ('. Ува
ров.

Фото Д. Азаренко.

Заир утилось!
О бстановка слож илась 

крайне тя ж ел ая : 11 декабря 
из трех агрегатов пульпона
сосной 1 «А» действовал 
лиш ь один. Д а  и тот с пере
боями. Чтобы  отрем онтиро
вать два  выш едш их из строя, 
необходимо не менее суток.

Бы ло принято решение р е 
м онтировать агрегаты , не 
останавли вая АБО Ф .

Б ригада электрослесарен 
в составе А. П. Д ю карева, 
В. Г. Д енисова, И. Ф. Тим о
феева, Л ,- И. Елисеева з а 
дание, рассчитанное па две 
смены, вы полнила за  8 ч а 
сов. В три часа ночи первый

ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

На дружеской волне
Д авно  соревную тся кол

лективы родственных пред
приятий — «Ковдорслю ды» 
и «Карелслю ды». Д рузья- 
соперники обмениваю тся 
технической информацией, 
передовым опытом. А не
давно  агитбригада «К рис
талл» гостила в поселке Чу- 
па.

Х озяева радуш но встре
тили сам одеятельны х артис
тов. П ервы й концерт агит
бригада д ала  в канун Д н я 
Конституции в клубе рудни
ка «М алиновая В аракка». 
Выступление ковдорян  при
няли тепло: многие пробле
мы, подняты е программой 
«С лава рабочим рукам!», 
волную т н труж еников ком^

бнпата «К арелслю да».
С большим успехом про

шел концерт в поселке Чу- 
па. З а л  чутко реагировал 
на каж дую  реплику: в про
грам м у мы включили и 
местный м атериал.

Чупинцы показали нам 
К ом нату трудовой славы. 
Есть чем гордиться коллек
тиву «К арелслю ды » с его 
полувековой историей.

П осле концертов был ве
чер встречи с участниками 
худож ественной сам одея
тельности. Ж ал ь , что при
ш лось съесть большой брус
ничный сувенирный ппрог. 
Он был не только вкусным, 
но и красивым.

Ж и во е  общ ение всегда

агрегат был отрем онтиро
ван и испытан. Руководил 
работой главны й энергетик 
обогатительного комплекса 
В. Г. П рокофьев.

В торая бригада слесарей 
в составе бригадира П. П. 
Руденко, Н. К. О ф ицерова,
А. А. Б езбородова и элек
тросварщ ика М. А. Рыль- 
ского с восьмичасовым з а 
данием  справилась за  4.

12 декабря к 3 часам  бы 
ли готовы к» эксплуатации 
все агрегаты . Суточный план 
по апатиту и бадделеиту 
участки ф лотации И грави 
тации (ВЫПОЛНИЛИ.

В. ГАВРИЛЮ К,
начальник хвостового 
хозяйства.

обогащ ает. Чупинцы реш и
ли возродить былую славу 
своей агитбригады . Мы д о 
говорились обм ениваться 
репертуаром, помогать .цруг 
другу в создании сценари
ев.

А в минувш ие выходные 
дни в К овдоре гостили ш ах 
матисты  «Карелслю ды». Х о
зяева  оказались гостепри
имными: общий счет двух
встреч 6,5 на 3,5 в пользу 
соперников.

А друж ба углубляется. 
Реш ено организовать встре
чи передовых рабочих веду
щих профессий для  обмена 
опытом, провести конкурс- 
соревнование среди проход
чиков.

Г. ЗВЕГИ Н Ц ЕВ,

инженер ОНОТиЗа ком
бината «Ковдорслюда».

Путешествие 
по компасу слова

Н а прилавках книж ного <" 
м агазина появилась красиво 
изданная книга А. А. М ин
кина «Топонимы М урмана». 
Книга нуж ная, по зн ава
тельная, какую  уж е  давно 
ж дали  книголюбы. Это пер
вое исследование, в котором 
автор в достаточно попу
лярной форме рассказы вает 
о происхож дении географ и
ческих названий Кольского 
полуострова.

Географ  и этнограф  Н. И. 
Н адеж дин образно и метко 
охарактеризовал  науку, изу
чающую географические на
звания: «Топонимика — это 
язык земли, а земля есть 
книга, где история челове
чества записана и географ и
ческой номенклатуре».

Д л я  верного освещения 
Происхождения географ иче
ских названий необходимо 
взаимодействие грех наук: 
Языкознания, истории, гео
графии. Именно в этом пла
не автор исследует геогра
фические названия К ольско
го полуострова, привлекая 
много архивны х докум ен
тов.

Читатели с интересом у з
нают, как  произош ли н а зв а 
ния Кольского полуостро
ва: Терский берег, М урман, 
К ола, К андалакш а, М онче
горск и другие. В книге 
есть описания древних н а 
званий, связанны х с куль
товыми обрядам и, и совер
шенно новые топонимы, по
явивш иеся в наш е время.

Интересно тр актуется  зн а 
чение названия М урман. А в
тор приводит м нож ество ги
потез происхож дения топо
нима «М урман», но считает, 
что наиболее вероятным я в 
ляется толкование, соглас
но котором у слово «М ур
ман» произош ло от сканди- * 
навского « н о р м ан д» .— «се
верный человек». Слово 
«норманд» трансф орм ирова
лось нашими предками в н а 
чале в «Урман», а затем  — 
в «М урман».

В главе «Что, где про
мыш ляли?» читатель найдет 
м нож ество сведений о так  
назы ваем ы х производствен-, 
ных названиях. Есть здесь 
и «рыбные» топонимы: озе
ро Ры бное в бассейне реки 
В арзуги , Ры бны й ручей, 
К ульйок (К улийок), Ры бная 
река и многие другие. «Р ы б
ные топонимы» в отдельных 
случаях доносят до нас све
дения о том, что пром ы ш ля
ли наши предки — К увъявр  
(К ум ж евое озеро), Нуккеш - 
явр (Щ учье озеро) и целый 
ряд  других.

И судостроительная тер 
минология наш ла свое о т 
раж ение в топонимике К оль
ского края . К примеру, на 
реке Туломе есть П арусная 
гора и П арус-наволок; К а р 
бас-наволок на ю го-вос
точном берегу Кольского

залива  напоминает о пом ор
ском судне — карбасе. Есть 
и К арбасиое озеро, из кото
рого вы текает река М орсй- 
ок. Здесь строили карбасы  п 
по реке сплавляли их в Л ов- 
озеро. Около Кислой губы 
озера И мандра есть гора с 
названием Л айтратенваренч, 
что в переводе означает 
«гора, где делали доски для 
лодок». А Кочинный мыс на 
Терском берегу увековечил 
пам ять о кочях (разновид
ность ладен ). Во многие то 
ловимы входит слово «ко
рабль» — несколько мысов 
носят название К орабель
ный, ручей Корабельный, ре
ка Кора’бельная.

А. Д. Минкин подробно 
останавливается и па н а 
званиях, связанны х с богат
ствами древней Кольской 
земли, ее полезными иско
паемыми. Эти названия по
явились на карте в основном 
уж е в наше время.

Есть в книге сведения и о 
значении слова «Ковдор». 
Город наш получил н азв а 
ние от реки Ковдоры, вп а
даю щ ей в реку Ену. Н а зв а 
ние ж е реки, полагает автор, 
произош ло от саам ского 
«куфт» — «змея», претерпев 
ряд  фонетических измене
ний в результате ослышки. 
Кстати, приток реки Поной 
— ручей К оф та — вы текает 
из озера К овф тоявр— озеро 
змей по саамски.

Д октор филологических 
наук Г. М. Керт (кстати, он 
и Е. М. Поспелов — доктор 
географических наук, И. Ф. 
У ш аков — кан дидат истори
ческих наук консультирова
ли автора этой книги) вы 
сказался  по поводу Ковдо- 
ра иначе. Он предполагает, 
что «ковдо» восходит к фин
скому «куовдо», что о зн ач а
ет «центр» и «ор» усеченная 
часть слова «яурь» — «озе
ро».

Нет смысла пересказы 
вать более подробно содер
ж ание труда А. А. М инки
на. Книгу надо читать с к а 
рандаш ом  в руках всем ,кто  
интересуется историей н а
шего северного края.

Очень ж аль, что «Топони
мы М урм ана» вышли таким 
маленьким тираж ом — 15.000 
экзем пляров. М урманскому 
издательству, пож алуй , сто
ит уж е сейчас подум ать о 
втором издании этой полез
ной и увлекательной книги.

С. МАЛЫШ ЕВА, 
завуч школы № 18.

1ф  СИГНАЛ ДАН 
СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

«Кирпич» 
на дамбе

«Сколько стоит дамба?»
■— задал  вопрос горный мае 
тер рудника «Ж елезны й» И. 
Голуш ревич в одноименной 
зам етке, опубликованной в 
«Рудном Ковдоре» от 26 
ноября с. г.

Н ачальник цеха подго
товки производства Ковдор 
ского . 1 О К а 1'. П. Трухин 
на вопрос ответил так:

— Ц еху объезд  обходит
ся примерно 175 литров 
бензина в сутки.

Напомним, что ЦП 11— .не 
единственное автопредпрня- 
тие в городе и что дам ба 
строится уж е третий месяц.

А на запрос из редакции 
ответили:

Заместитель директора 
Ковдорского ГОКа но капи
тальному строительству 
В. Ф. Михайлов:

— Решение вопроса затя
нулось из-за необязатель
ности руководителей СУ-0 
и «Промжилстроя», а также 
из-за отсутствия контроля 
за ними. Последний срок 
устройства переезда через 
озеро заместитель управ
ляющего трестом В. А. Ви
ноградов назвал 20 декаб
ря. Все технические и фи
нансовые вопросы решены.

Заместитель управляюще
го трестом «Ковдорстрой» 
В. А. Виноградов:

— Для обеспечения авто
мобильного движения че
рез дам бу необходимо про
извести капитальные рабо
ты, связанные с вынесени
ем тепловых и канализаци
онных сетей.

В связи с тем, что эти ра
боты невозможно выпол
нить в зимний период, за 
меститель директора Ков
дорского ГОКа В. Ф. Ми
хайлов должен выдать вре
менное решение на устрой
ство переезда. Работы бу
дут выполнены до 20 декаб
ря 1976 года.

Если быть 
рачительным

«К еш у без масла — ис
портишь» Ц- так  назы валась 
зам етка  начальника отдела 
технического снаб ж  е н и я
В. Д . Л ей зеля, напечатанная 
в «Рудном Ковдоре» от 26 ■ 
ноября. А втор подчеркивал, 
что только из-за нераспоря
дительности администрации 
цехов и участков не вы пол
нен план поставок о тр або 
танных масел на регенера
цию, в результате чего Коп- 
дорский ГО К  недополучил 
160 тонн чистого м асла.

Редакции отвечает помощ
ник начальника ремонтно
механического цеха по обо
рудованию К). Путырский:

— Заметка обсуждалась  
на партийном бюро. Наме
чены мероприятия по эко
номии и рациональному ис
пользованию бензина, масел 
и других смазочных мате
риалов. Все отработанное 
масло будеъ отправляться 
на регенерацию. Уже сданы 
две тонны отработанного 
м а с л а  «Индустриаль- 
ное-45».

ф  ВЫ НАМ ПИСАЛИ ф

Давно бы так
Квартиросъем щ ики домов 

№ №  4 и 4-а по улице П а р 
ковой обратились в р е д ак 
цию с просьбой помочь р е 
ш ить вопрос о подключении 
домов к теплосети. Р а зв о д 
ка  отопительной системы 
внутри квартир  была сд ел а 
на еще пять лет  назад.

Н а запрос редакции о тве
чает начальник энергоцеха
В. Кириллов.

— Тепловая энергия в д о 
ма №№ 4 и 4-а по улице 
Парковой подана.
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Лыж ня  
взяла, 
разгон:

Четвертый сезон откры ва
ет в К овдоре завоевавш ий 
популярность к о н к у р с  
«Л ы ж ня зовет!». В этом го
ду он посвящ ается всем ир
ному Дню  здоровья, кото
рый будет проводиться 
7 апреля 1977 года.

В воскресенье, 12 д ек аб 
ря, контрольный пункт был 
готов встретить первых у ча
стников. С амый первый т а 
лон сезона был вручен В. Н. 
О бодовской, медсестре сан а 
тория-проф илактория проф 
кома К овдорского ГОКа.

—  Я участвую  в конкурсе 
со дн я его основания. О быч
но к открытию  уж е  имею 
солидный килом етраж , по
этому, самочувствие на л ы ж 
не всегда отличное.

Если д л я  В. Н. О бодов
ской конкурс лиш ь д о п о л 
нительный стимул к бегу на 
лы ж не, то для  слесаря экс
каваторного участка рудни
ка «Ж елезны й» В. И. Ба- 
рышкина — основной:

—  Н е проводился бы кон
курс, м ож ет и не собрался 
бы на лыжню . Полностью 
согласен с девизом « Г лав
ный рекорд — здоровье». 
М не 48 лет, чувствую  себя 
прекрасно, участвую  в кон
курсе четвертый раз.

О добрительно отзы вается 
о ковдор'ской лы ж не В. И. 
Л итвинов, прораб участка 
«К овдорстроя»:

— Узнал о конкурсе из г а 
зеты, реш ил участвовать. 
Л ы ж н я проходит по лесу, 
есть .на ней И посильные 
подъемы, и захваты ваю щ ие 
спуски. П остараю сь бы вать 
здесь каж ды й выходной.

К ак всегда, не отстаю т и 
молодые участники, и самые 
маленькие. О ткрыли счет 
километрам ребята из сем 
надцатой ш колы Коля С ку
ратов из девятого «А», Ю ра 
К ураж ев и Игорь Д ав ы д ен 
ко из седьмого «А», с ними 
и Олесь Трофимов, перво
классник.

750 километров прошли 
участники на пути к зд о 
ровью, бодрому настроению 
в день откры тия конкурса 
«Л ы ж ня зовет!».

П ервое деж урство  Совет 
Д С О  «Труд» взял  на себя. 
18— 19 декабря — очередь 
коллектива рудника « Ж е
лезный».

С. Н ИКАНДРОВ,
председатель Совета
ДСО «Труд» Ковдорско
го ГОКа.

Т р а д и ц и я  
г е о л о г о в

В нервом туре районной 
С партакиады  по зимним 
видам спорта участвовали 
представители всех сильней
ш их коллективов ф изкуль
туры А патитского района. 
В программу зимнего мно
гоборья ГТО входили л ы ж 
ные гонки, стрельба, п од тя
гивание, сгибание-разгиба- 
нпе рук леж а  в упоре.

В составе команды  Коз- 
дорской геологоразведочной 
партии вы ступали Сергей 
Б араш ев, В ладимир Гонча
ров, Т атьяна М аслова, Е вге
ний Н ифакин, Л ю дм ила По- 
ды мникова, Галина Р о м а
ненко, Н иколай Ры ж ков, 
Олег Семенов, Геннадий 
Семин, Т атьяна С куратова. 
Геологи набрали 458 оч
ков, пропустили вперед 
лиш ь ком анду треста «Апа- 
титстрой» и на 150 очков 
опередили зем ляков — 
спортсменов «Ковдорстроя», 
занявш их третье место.

Особенно надо отметить 
Галину Романенко. Она по
бедила в личном зачете с 
результатом  80 очков. Ус
пешно выступили такж е  
Л ю дм ила П одымникова и 
Евгений Нифакин, они были- 
третьими в личных сорев
нованиях.

А. Л И Х О Д Е Д ,
председатель спортсо-
вета Ковдорской ГРП.

Ваш  ход!
Всего три партии завер

шил вничью в закончившем
ся чемпионате города Вла
димир Бутаков. Победив в 
остальных восьми встречах, 
он набрал девять с полови
ной очков и сохранил по
четный титул чемпиона го
рода и обладателя приза 
«Рудного Ковдора». В. Ки
риллов и В. Обжорин от
стали на два очка и поде
лили второе-третье место.

— Успеху, конечно, рад, 
но примеш ивается некоторая 
досада. К ак-то без борьбы 
соперники уступили дорогу. 
У ж е после седьмого тура 
все практически было ре
шено.

Особенных неож иданно
стей турнир не принес. Д в у х 
ступенчатая система, как 
мне каж ется , себя не оправ, 
дала. В финале были все те 
ж е знаком ы е лица, а врем е
ни потрачено вдвое больше 
(что нем аловаж но в усло
виях сменной работы  боль
ш инства участников). Д а  и 
без «прогульщ иков» не обо
шлось. А. К озлов после двух

нулей бросил турнир. Н еко 
торые так  и не смогли н а 
строиться на серьезный лад.
В. Пуцык, например, после 
первого пораж ения играл 
без особого энтузиазм а. Хо
чется отметить А. Сямиче- 
ва. В число призеров он не 
вошел (отстал  па цол-очка;, 
но в каж дой  партии ср аж ал , 
ся с завидным упорством. 
Н астоящ ие бойцовские ка 
честпа проявил В. О бж орна 

Д ум аю , настала пора 
для  серьезного разговора 
об организации ш ахм атис
тов города. Традиционный 
турнир на приз «Рудного 
К овдора» — хорош о, но на 
до больш е соревнований, да 
и пром еж утки м еж ду ними 
мож но заполнять куда более 
интереснее, чем это делает 
ся сейчас.

В. БУТАКОВ, 
инженер цеха подго
товки производства.

Ш С я я

в и гр у
П рош ло около года со 

времени первого городского 
турнира по мини-футболу па 
приз «Рудного Ковдора». 
О гляды ваясь назад, в пред
дверии нового турнира, хо 
чется вспомнить плюсы и 
минусы предыдущ его.

М ини-футбол получил об
щее признание. Н е удиви
тельно, что за  победу боро
лись четы рнадцать команд. 
Н есм отря на общ ий успех 
турнира, некоторые огрехи 
изрядно портили настрое
ние. И гровой день начинал
ся так: футболисты  и бо
лельщ ики топтались у з а 
крытых дверей спортзала 
«Искра», пока кто-то из хо
зяев не появлялся  с боль
шим опозданием.

Спортсменам недоставало 
уваж ения друг к другу и 
зрителям. Я имею в виду 
спортивную  экипировку: 
лишь «Горняк», «Бессм ерт
ник» и «Ю ность» были оде
ты по форме, остальны е на
ряж ались как  на м аскарад.

Не было четкого полож е
ния о судействе. Н еодно
кратно судить поручалось 
д аж е  игрокам, заинтересо
ванным в исходе встречи. 
Вы зы вает сомнение и ф ор
м ула проведения ф инала.

Все выше сказанное не 
ум аляет значения прош ло
годнего турнира, а вы зы 
вает естественное ж елание 
избавиться от недостатков 
во второй попытке.

В. САЗОНОВ, 
помощник начальника 
участка экскавации 
рудника «Железный». |

У н а с т о я щ е г о  с п о р т с м е н а  т я г а  
iu  з а н я т и я м  ф и з к у л ь т у р о й  не 
п р о хо дит  с в о зр а с т о м .  Н е б е д а ,  
что р ек о р д ы  у ж о  не п о д д а ю т с я  
— с т а д и о н ы  о т к р ы т ы  д л я  всех  
ж е л а ю щ и х .

П яты й  сезо н  з а н и м а е т с я  г р у п 
п а  зд о р о в ь я  при с п о р т к о м п л е к с е .  
Ее о сн о в ал и  в е т е р а н ы  спор т а ,  
э н т у з и а с т ы  х о кк ея .  С р е д и  них 
н а ч а л ь н и к  бур о в о го  у ч а с т к а  
р у д н и к а  « Ж е л е з н ы й »  В. М. 
А бр ам о в ,  э н е р гет и к  о б о г а т и т е л ь 
ного ко м п л е к с а  Г. Т. Б о р о з н я к  
и дру гие .  С в е ж и й  в о з д у х ,  не 
у ш е д ш и й  с го д а м и  з а д о р ,  а з а р т  
б о р ь б ы  — и к а к  не б ы в а л о  н а 
п р я ж е н и я  тр у д о в о го  д н я .

Фото Н. Ганиевой.

Б е г а т ь ?  Б е г а т ь !
Б ег— универсальное сред

ство борьбы с недугами. К 
сожалению , врачи еще ред
ко приписываю т эту целеб
ную дозу  — 30—40 минут в 
день.

ПОЧЕМУ!
Сейчас мож но с уверен

ностью говорить, что «бо
лезни века» — инфаркт, 
гипертония, атеросклероз— 
обходят тех, кто система
тически бегает.

У толить «мускульный го
лод» м ож но одним спосо
бом — физическими у п р а ж 
нениями. Не случайно еще 
древние философы считали, 
что ком ф орт наруш ает нор
мальную  деятельность в а ж 
нейших органов и систем 
организм а. «Ничто так  силь
но не разруш ает  человека, 
как  продолж ительное ф изи
ческое безделье», — гово
рил еще Аристотель. И з
вестный ф ранцузский врач 
Тиссо, ж ивш ий в X V I11 
веке, сказал : «Д виж ение м о
ж ет зам енить любое л ек ар 
ство, но все лечебные сред
ства мира не в. состоянии 
зам енить действие д в и ж е
ний».

Врачи установили, что 
наш мозг, ж елудок, легкие 
рассчитаны на 120— 150 лет 
жизни. Чащ е всего подво
дит человека сердце. И мен
но сердечные заболевания 
связаны  с образом  жизни 
современного человека. Н а 
праш ивается само по себе: 
человек долж ен  помогать 
сердцу работать.

Выдаю щ ийся хирург Н и
колай М ихайлович Амосов, 
страстный пропагандист 
здорового образа, считает: 
«Если хочешь ж ить не бо
лея, ограничь рацион, по
больше двигайся. В покое 
изнаш ивается сердце. Л е 
карства, пом огая сегодня, 
могут залож и ть  основу но
вой болезни».

КОМУ!
И так, вы вод — бег? Р е 

цепт для людей всех во з

растов без исключения? Д а!
О традно, что в Ковдоре с 

каж ды м  годом пополняю тся 
ряды  поклонников о зд оро
вительного бега. П равда, 
многие стараю тся бегать в 
такое время, чтобы их не 
увидели знакомые, соседи: 
боятся насмешек, что ли? 
Верно, скептиков еще пре
достаточно. Но если бы эти 
скептики знали, что бег обе
спечивает организм у нужное 
количество кислорода, улуч
ш ает деятельность сердца, 
легких, обмен вещ еств, 
освобож дает от нервного 
напряж ения, повы ш ает р а 
ботоспособность, они бы 
сами начали бегать.

Л о ж н ы е  прогулки, к а т а 
ние на коньках, велосипед
ные вы лазки, плавание — 
полезны, но все ж е они не 
зам еняю т бег, ибо не оказы . 
ваю т серьезного воздейст
вия на организм. Р егуляр
ные занятия бегом за ст а в 
ляю т сердечную мышцу уси
ленно работать, перекачи
вать до 20— 40 литров кро
ви в минуту. В покое — не 
более 3—4 литров.

Бег трусцой доступен 
всем. Н адо  только зап о м 
нить; не рекомендуется з а 
ниматься в момент обостре
ния заболеваний; в началь
ный период надо стремиться 
к увеличению не скорости— 
темп долж ен быть один, — 
а дистанции. После длитель
ного перерыва важ но  соблю 
дать принцип постепенности 
в нагрузках. Не прене
брегайте медицинским конт
ролем.

Вы никогда не бегали? 
Ну и что же! Обратитесь к 
врачу физиотерапевтическо
го кабинета А. Г. Турченко. 
Она на общественных нача
лах выполняет обязанности 
врача группы здоровья п 
дает необходимые консуль
тации. Направлением на 
обследование послужат ва
ши слова: «Хочу начать бе
гать».

ГДЕ!
Д л я  бега не нужны осо

бые условия, спортивные 
сооруж ения. Тропа, улица, 
стадион. Н а стадионе ш ко
лы №  18 к ваш им услугам 
беговые дорож ки.

Восемь вечера. Включены 
светильники. Звучит м узы 
ка. Разм инка. К аж ды й бе
гает столько, сколько мо
ж ет. С оревнования в ско
рости исключены. Р уково
дит, наблю дает и д ает  ре
ком ендации В ладимир Н и
колаевич Н ерода, учитель 
физкультуры  ш колы №  18, 
основатель клуба лю бите
лей бега.

У ж е после нескольких не
дель регулярны х занятий, 
научивш ись пробегать д и 
станцию 2 килом етра, вы 
добьетесь сущ ественной пе
рестройки организм а. У вели
чивается объем легких, у к 
репляется сердечная мышца, 
кровеносные сосуды станут 
более эластичными, улуч
ш ится кровоснабж ение мгч- 
га и других органов, окр '  
пут мышцы ж ивота, г 
П оявится вера в свои ciftwi.

«Хочешь быть сильным — 
бегай, хочеш ь быть краси
вым — бегай, хочеш ь быть 
умным — бегай!» — эти сл о
ва были высечены на огром
ной скале в Элладе.

И так, приходите на ста
дион ш колы №  18. Бег не 
требует особого умения. В 
понедельник и пятницу в 20 
часов 30 минут вы получите 
необходимые рекомендации 
у В. Н. Нероды. Бегать мо
ж ет и долж ен  каждый. Н е
зависимо от того, сколько 
вам лет — десять или семь
десят!

А. СУЛОЕСА, .зпряже 
Щ ЕРБИНА, начал?. "  . у
флогопитовой фабри- V y  
ки р у д н и к а  «Ков- 
дор», М. ТАРАСОВ, 
водитель цеха техноло--' 
гического транспорта, 
члены клуба любите
лей бега.

Б р а н ь  на м е х о в о й  п о д к л а д к е
Т акая  себе история. Г р а ж 

данка С мирнова Л . Д . з а к а 
зал а  ш убу из искусствен
ного меха коричневого цве
та. Через день снова заш ла 
в ателье: реиум а из того ж е 
меха еще и ш ляпу сшить. А 
неделю спустя Смирнову 
Л . Д . приглаш аю т в ателье. 
Извинились, что не смогут 
выполнить заказ : не х в ати 
ло меха. П редлож или в за 
мен черный. Она согласи
лась сначала, а потом о т к а 
залась.

Смирновой Л . Д . и еще 
семерым заказчикам , сре
ди которы х двое — р а 
ботницы К БО , объяснили 
причину: небреж ность к л а 
довщ ика Н. М орозовой, ко
торая  не вела учет расхо
да  м атериала. Ф актически 
коричневый мех уж е  вышел, 
когда закройщ ики еще при
нимали заказы .

А кладовщ ица, виновница 
неразберихи, тем временем 
уволилась. Т ак  сказать, по
няла, что ноша не по ее пле
чам.

Но С мирнова Л . Д . не 
пож елала  довольствоваться 
м оральны м удовлетворе
нием. О на бы ла непоколеби
мо убеж дена, что и увольне

ние кладовщ ика — липа. 
Д ескать, ее, С мирнову Л . Д., 
обделили потому, что к меху 
коричневого цвета проявили 
интерес знаком ы е и близкие 
работников ателье. А ее, 
Смирнову Л . Д ., отф утболи
ли в аут. Блат! Н адо вы 
ж ечь его каленым ж елезом .

М ож но было бы ограни
читься публикацией ответа 
на запрос и поставить на 
этом точку. Но ведь копия 
ответа послана и на имя 
Смирновой Л . Д . А по
скольку она не наш ла н у ж 
ным извиниться за  нанесен
ное оскорбление, значит по- 
преж нем у отстаивает свою 
точку зрения на происш ед
шее.

И так, позиция Смирновой 
Л . Д . ясна: в К Б О  р або
таю т одни мошенники. Д вух  
мнений быть не м ож ет. И, 
как  убеж дена С мирнова 
Л . Д ., — не долж но!

П озвольте не согласиться 
с Вами, Л ар и са  Д м итриев
на. Хотя, безусловно, отно
сись каж ды й к себе взы ска
тельнее, и мож но бы избе
ж ать  многих неурядиц в 
сфере обслуж ивания. И в 
сфере материального ■ произ
водства — тож е.

Но вот в чем закавы ка. 
М ы очень щ епетильны, ког
да  нас подозреваю т в недоб
росовестности. М атериаль
ные издерж ки порой пере
ж иваю тся не столь болез
ненно, неж ели моральные. 
Апнелируем к общ ественно
му мнению, призываем па 
помощ ь органы правосудия. 
У спокаиваемся лиш ь тогда, 
кОгда снято обвинение. Все 
правильно, репутация — 
вещ ь дорогая . Только мы 
почему-то забы ваем , что 
и другим тож е дорого свое 
имя. Б удь то коллектив или 
один человек.

К огда обнаруж иваю т д е 
фект в детали, никому не 
приходит в голову обвинить 
всех м еталлообработчиков 
цеха в недобросовестности. 
В ы яснят причину, накаж ут 
виновного. П рим ут меры к 
недопущ ению брака. Р ек 
лам ации восторгов не вы зы 
вают. Но ведь бракодела 
обвиняю т не во всех во з
мож ны х грехах, а в кон
кретных. Х отя тут и з а т р а 
гиваю тся интересы каж дого: 
сниж ается разм ер прем иаль
ных за перерасход м еталла, 
удлиняю тся сроки вы полне
ния заказа .

Но к ак  только сталки
ваеш ься с подобными ф ак 
тами в сфере обслуж ивания, 
где напрямую  затраги ваю т
ся личные интересы, заб ы 
ваем , Л ар и са  Д м итриевна 
(ф ам илия В аш а, как  види
те, изм енена), что крыть 
всех чохом —  дело нем уд
рящ ее. Труднее заставить 
себя разобраться  в происхо
дящ ем без скандала и угроз.

Мы очень строги в оцен
ке поступков других. Мы 
требовательны . Чрезмерно. 
Ко всем остальным. Но ведь 
все остальны е — тож е р а 
ботаю т, тож е находятся при 
исполнении. И вряд  ли име
ем право рубить с плеча, не 
разобравш ись, трудятся  они 
с д$ш ой или отбы ваю т оче
редь.

А что получается? Я одна 
бескорыстна, а все осталь
ные — бяки и не чисты на 
руку. П оходя, брошено п ят
но на репутацию  коллекти
ва. П ятно, которое, как  и з
вестно, не отмоеш ь химиче
скими средствам и. Хорошо 
ли это? П реж де чем бросать, 
подумайте.

А. АЗАРЕНКО .

Редактор Я. МАХЛИН.

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

17— 18 декаб р я— «Король 
в Нью-Йорке» (17-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22; 18-го: 
12, 14, 16, 18, 20, 22).

19 декаб ря  — «Блокада», 
в двух сериях (12, 15, 18, 
21).

20 декаб ря  — «Золото  
Маккенны», в двух сериях 
(12, 15. 18-15, 21).

21—22 декабря — «Мой 
милый Робинзон» (12, 16, 
20, 22); «Белый пароход» 
(14, 18-15).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 

50-ЛЕТИЯ 
ОКТЯБРЯ

18 декаб ря  — Заседание 
географического общества
(14); Киновечер, посвящ ен
ный творчеству Чарли Чап
лина (18); танцевальны й ве
чер (20).

24 декабря —- Вечер о т 
ды ха коллектива ТЭЦ , по
свящ енный Дню  энергетика 
(19).

25 декаб ря  — Вечер 
в с т р е ч и  соревную щ ихся 
смен обогатительного ком
плекса (19).

К И Н О :
18 декабря — «Преступле

ние», фильм первый «Нетер
пимость» (14).

19 д ек аб р я  — «Мальчик 
и Дж ин» (12); «Преступле
ние», фильм второй «Обман» 
(14).

НЕ ФИЛИАЛ — 
ФАБРИКА!

К сведению руководите
лей организаций и учреж
дений: Апатитский филиал
объединения «Мурманобл- 
химчистка» переименован в 
Апатитскую фабрику хим
чистки, крашения одежды и 
стирки белья.

Расчетный счет 50006 в 
Апатитском отделении Гос
банка (г. Апатиты Мурман
ской области).

Администрация.

КОГДА В ОТПУСК?
Дирекция в профком Ков

дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматривают до 31 д е
кабря 1976 года заявления, 
жалобы работников ГОКа 
по вопросу отпусков на 1977 
год.

Э тот  н о м ер  г а з е т ы  в  т и п о г р а 
ф ии « К а н д а л а к ш с к и й  к о м м у 
нист» н а б и р а л и  л и н о т и п и с т к и  
М. П.  К О Н О В А Л О В А ,  Н. П. 
В А РН И  НА, в е р с т а л а  В. А. 
К О С Т И Н А , к л и ш е  н а р е з а л  
В. А. Г А Л Ь Ц Е В ,  п е ч а т а л и  на  
плоской  м а ш и н е  Л .  В. Р О М А 
НОВА  и В. Р. О С Е Н Н И К О В А .  
ф а л ь ц е в а л а  Т. II.  Т А Т У Р .
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Стимул 
к действию

Завершается защита ин
дивидуальных и коллектив
ных социалистических обя- 
еательств на обогатительном 
комплексе. При этом хоро
ш ую  службу сослужило По
ложение о защите социали
стических обязательств, ут
вержденное фабкомом. 
Ставилась определенная 
цель: чтобы каждый работ
ник, коллектив участка, 
бригады, опираясь на до 
стигнутое, предлагал в 1977 
году сделать больше того, 
что определено нормами, и 
обосновал свои предлож е
ния.

Естественно, были исклю 
чены из соцобязательств 
пункты, выполнять которые 
работник обязан по служеб 
ной инструкции: не нару
шать правил техники без
опасности. Не включили мы 
и всеобъемлющее «участ
вовать в общественной ж и з
ни коллектива». Подобные 
предложения м ожно встре
тить сплошь и рядом. Так 
привыкли к ним, ,чТо не за
мечаем их пустопорожнею - 
ти. Для чего они нужны? 
Очевидно, для количества. 
Пусть из семи пунктов оста
нется три, но с максималь
ным коэффициентом дейст
вия. Обязуешься участвовать 
в общественной жизни —  
укажи конкретно, что хо
чешь выполнять.

Эти мысли —  в постанов
лении фабкома. М ож но с 
уверенностью сказать: к
его выполнению многие по
дошли со всей ответствен
ностью. Защита прошла ус
пешно. Проверка на осмыс
ливание рубежей и путей их 
достижения выдержала этот 
своеобразный экзамен на 
участках дробления, обога
щения, флотации, сантех- 
промвентиляции.

О днако не может не вы

звать озабоченности-состоя
ние воспитательной работы 
на крановом хозяйстве и 
участке гравитации. Об этом 
свидетельствует и ход за
щиты. Когда рассматрива
лись обязательства на ко 
миссии обогатительного 
комплекса, коллектив уча
стка гравитации представ
лял его начальник А. А. 
Ш евченко. К этому времени 
на участке соцобязательства 
приняли только две смены, 
А остальные коллективы? 
Вряд ли от таких обяза
тельств м ож но ждать боль
шой отдачи. Начальник хво
стового хозяйства В. С. 
Гаврилюк пришел на защиту 
в единственном числе и без 
обязательств. Поскольку об 
щественники остаются в сто
роне, не под силу одному 
начальнику участка контро
лировать их выполнение. 
Вспомнят о них, возможно, 
д конце года и начнут на
верстывать упущенное. А 
времени уже нет.

Мало изжить формализм 
на защите обязательств. Не 
менее важно проявить на
стойчивость в их выполне 
нии. Разве надо убеждать, 
что это один из путей поис
ка резервов производства? 
Кроме того, защита выяви
ла еще одну грань такой 
формы принятия обяза
тельств —  гарантия необхо
димых условий от админи
страции для их выполнения.

В процессе з а щ и т ы  
всплыл и такой вопрос. Кол
лективы участков не увязы
вают свои обязательства с 
обязательствами смежников. 
И когда спросили сушиль
щ иков апатитового переде 
ла, почему они не рассмот
рели пункт о стабилизации 
влажности концентрата (по 
техусловиям от 0,5 до 1 про
цента), В. И. Новосад отве
тил: необходима стабиль
ная подача концентрата на 
сушку...

Нб ошибусь, сказав: где 
защита проходит успешно, 
где выполняется каждый 
п у н к т  социалистических 
обязательств, в таком кол
лективе создан и соответст
вующий микроклимат. А это 
значит —  не услышишь гр у 
бостей от администратора, 
не увидишь расхлябанности 
подчиненного. Именно ос
нову доброжелательности, 
требовательности, взыска
тельности помогают ф орми
ровать индивидуальные и 
коллективные обязательст
ва.

Вот почему ритуалу их 
защиты на обогатительном 
комплексе придают особое

значение. Надо подчерк
нуть, что выполнение этого 
общественно - политическо
го мероприятия находится 
под контролем партийной 
организации. Состоявшееся 
на прошлой неделе партий
ное собрание цеха было 
посвящено этому вопросу. 
Коммунисты отчитывались в 
том, что каждый из них сде
лал, чтобы обязательства 
коллективов участков не 
были формальными, дели
лись опытом, как лучше и 
эффективнее развернуть 
соревнование.

В. ЧМ ИХ АЙЛЕНКО, 
председатель фабкома 
обогатительного ком
плекса.

„Наше дело— 
контролировать 
ваше д е л о -  
не ломать!"

Корундировщ ики ветре 
тили Новый год еще 8 де
кабря. Для подтверждения 
поправки в календаре не 
хватало только елки. А ведь 
обязались завершить про 
грамму лишь к 25 декабря. 
Но после октябрьского 
(1976 г.) Пленума ЦК КПСС 
пересмотрели их: прибли
зили завершение плана го 
да еще на десять дней. Вы
полнили обещание на неде
лю раньше.

И вот защита обяза
тельств на второй год пяти
летки. Вновь называется да 
та завершения производст
венного задания года —  25 
декабря. Перестраховка? 
(Доказали же, что корукди- 
ровщ икам по силам и более 
сжатые сроки). Отнюдь! На 
этот год нам было заплани
ровано 558 насосов, на бу
дущий — 635. Думаем д о 
биться снижения этой циф 
ры. Мастерство и опыт ре 
монтников позволили увели
чить моторесурс насосов 
почти в полтора раза. А это 
значит, что, увеличивая их 
«ходимость», мы уменьша
ем план ремонта. Выигрыва
ем время для других р^бот.

Справиться с возросшим 
объемом помогут нам и 
предложения рационализа
торов. Именно с их по
мощ ью мы добились увели 
чения производительности 
труда примерно на десять 
процентов. К примеру, ко 
рундовую  массу, которую  
используем для покрытия 
внутренних поверхностей 
корпусов насосов, подго

тавливали 3 человека. Сде
лали мешалку, и теперь эту 
работу выполняет один че
ловек. В насосах 12 ГРТ-8 
для предупреждения из
носа внутренних поверхнос
тей крыш ек применяется 
бетон. Поэтому, выполнив 
одну операцию, транспорти
ровали насос в цех, чтобы 
перевернуть, и затем везли 
обратно. Но после того, как 
приварили к ко р п у с у , па
трубки, через которые за
ливается бетон, отпала не
обходимость в перевозках.

Сметка корундировщ иков 
помогает не только снижать 
трудозатраты на ремонте, 
но и экономить металл. 
Втулки с насосов 8ГР и 
5ГР раньше удаляли вруч
ную. Часто валы поврежда
ли, и им не помогала никах' 
кая шлифовка. Они пригод
ны были разве только в м е
таллолом. Изготовили съем
ники, и с их помощ ью сни
маем втулки.

Вот почему, когда обсуж 
дали пункт об экономии м е
талла, подсчитали, что 5 
тонн —  цифра реальная. 
Кроме того, при ремонте 
корпусов удаляем не весь 
корунд, а частично. Благо
даря этому сэкономили о ко 
ло 30 тонн электрокорунда 
и 3 тонны бакелитового ла
ка, А тонна корунда стоит 
315 рублей, лака —  70.

В будущ ем уменьшение 
расхода материала будет 
предусматриваться планом. 
Очевидно, в этом и заклю 
чается суть мастерства: за
ставлять стареть нормы. Мы 
прикинули, что см ожем  
сэкономить в 1977 году ко 
рунда —  10 тонн, лака — 
300 килограммов.

В эти дни защищают обя
зательства и обогатители. 
Мне хотелось заострить 
внимание комиссии обога
тительного комплекса на та
ком  пункте. Из-за халатнос
ти эксплуатационников (во
время неподтягивали кры ш 
ки насосов, не смазыва
ли подш ипники) в ноябре 
на участке не оказалось 
ни одного пригодного ко р 
пуса. Вот тут бы и принять 
ремонтникам и эксплуата
ционникам взаимные обяза
тельства. Первым —  сдавать 
продукцию  с первого 
предъявления, вторым —  
добиваться максимального 
ресурса насосов. Кстати, ко 
рундировщ ики такой пункт 
уже защитили перед ком ис
сией.

н. точилин,
мастер участка ремон
та насосов ремонтно- 
механического цеха.

Коллектив электроремонтного участка электроцеха Ковдорского ГОКа выполнил социалистические обяза
тельства в канун Д ня энергетика — на неделю раньше намеченного срока: оказал услуг смежникам на 220 ты
сяч рублей. Перевыполнены обязательства и по внедрению рационализаторских предложений. Вместо шести с 
экономическим эффектом 800 рублей внедрено восемь с утроенным экономическим эффектом.

На снимке: коллектив электроремонтного участка обсуж дает социалистические обязательства на 1977 год. 
Слева — старший мастер участка В. И. Шилов.

Фото II. Ганиевой.

В течение года сквозная смена № 4 (по цепочке: экска
вация — транспортировка — дробление) чаще других 
выходила победителем социалистического соревнования 
при ежемесячном подведении итогов. Не случайно на 
участке дробления первым добился выполнения годовой 
программы коллектив этой смены (м астер М. П. Н апал
ков).

Отдел труда и заработной платы комбината продумал 
и ввел новую форму поздравления передовиков произ
водства, досрочно выполнивших годовое задание. Сим
волическая встреча Нового года с традиционным Дедом 
Морозом, Снегурочкой и праздничной елочкой — такое 
чествование заслуж ил друж ны й коллектив комсомоль
ско-молодежной смены.

В тот же день, 19 декабря, выполнил годовой план и 
коллектив смены № 3 участка дробления (м астер Л . И. 
Куриков).

Много хлопот у Д еда М ороза в эти декабрьские дни. 
Поздравления с досрочным окончанием плана года по
лучили такж е коллективы смены № 4 на руднике «Ж е
лезный» и в цехе технологического транспорта, смены 
№  2 участка обогащ ения, бурового участка рудника 
«Ж елезный», а такж е участка дробления в целом, элек- 
гроцеха, ремонтно-механического цеха и другие.

На снимке: коллектив смены № 4 участка дробления 
во время досрочной встречи Нового года.

Е. Ш ЕВЧЕНКО , 
инженер ОТиЗа.

Фото Н. Ганиевой.
* * *

21 декабря горняки смены 1®. С. Орлова отгрузили по
следние тонны руды в счет принятых коллективом руд
ника «Ж елезный» на 1976 год обязательств—9 миллио
нов 30 тысяч тонн. Предполагается, что до конца года 
горняки отгрузят еще около 250 тысяч тонн руды.

У С П Е Ш Н О
заверш ает выполнение годовой программы коллектив 
горно-обогатительного комбината «Ковдорслюда». Кол
лектив досрочно рапортовал о выполнении плана выпус
ка кварцполевош натового сырья (6 декабря), промсыр- 
ца слюды (13 декаб ря), выпуску товарной продукции 
(20 декабря) и реализации продукции (21 декаб ря). Д о  
конца года сверхплановая реализация составит 1.180.000 
рублей.

Коллектив комбината встал на ударную  вахту в честь 
ш естидесятилетия Великого Октября и намеревается 
встретить юбилей новыми трудовыми успехами. Ко дню 
открытия XVI съезда профсоюзов план первого кварта
ла 1977 года по выпуску и реализации продукции кол
лектив обязался выполнить на 101,2 процента.

Г. ЗВ Е Г И Н Ц Е В , 
инженер О Н ОТиЗа комбината «Ковдорслюда».

* *
С 30 ноября в счет будущего года работаю т комплекс

ные строительно-монтажные бригады Е. Л. Ивановой 
(«Промстрой-2»), П. А. Корнюха («П ромстрой-1), 
бригада бетонщиков И. М. Ш ляж аса («П ромстрой-2»). 
Иа начало декабря четырнадцать бригад треста «Ков- 
дорстрой» выполнили и перевыполнили годовые задания. 

*  *  *

Коллектив ремонтно-механического цеха 21 декабря 
заверш ил годовое задание. Д о  конца года металлисты 
дадут продукции на 51—52 тысячи рублей дополни
тельно.

ФОРМУЛА УЛЫБКИ
Коллектив универмага «Ковдор» близок к выполнению 

социалистических обязательств. А годовой план товаро
оборота заверш или сегодня, 24 декабря, на три дня рань
ше, чем обещали, Д о  конца года продадим дополнитель
но товаров на сумму 100 тысяч рублей.

Три отдела нашего универмага уж е трудятся в счет 
1977 года. Это «Ткани» (заведую щ ая отделом В. А. Евг- 
левская), «Подарки» (заведую щ ая отделом 3. А. Поточ- 
кнна) и «Радиоспорттовары» (заведую щ ая отделом 
В. И. Зернова).

В каж ущ ейся простой формулс:« получил товар—про
дал товар» заключено и систематическое изучение покупа
тельского спроса, и своевременное оформление заказов, 
и проведение вы ставок-продаж , базаров. В общем, это 
очень серьезная и кропотливая задача, и радостно, что 
коллектив с нею справился.

Л . Ф ЕД О РЕН К О , 
директор универмага «Ковдор».



♦  РИТМ СМЕНЫ +

Взгляд 
из кабины

8-28. Мы на 108-ом само
свале (27 тонн) —  под две
надцатым экскаватором Из 
5 машин здесь нет ни од
ной! Одна минута —  в ку зо 
ве 30 тонн руды, тяжело; 
едем на склад усреднемия 
руды. Исполняющий обя
занности бригадира Роберт 
Афанасьевны Катаев —  во
дитель I класса с 14-летним 
стажем. Он показывает на 
силовой кабель — прямо на 
дороге. «Опять буровики  
нарушают. В ноябре возле  
тринадцатого экскаватора  
бурили первый и пятый б у 
ровые станки, тоже бросили  
так».

8-J0. Наш 108-й —  под  
первым экскаватором. На
груженны й самосвал ухо
дит, подъезжает пустой. 
Любуемся четкой работой  
водителя и машиниста. Под 
первым экскаватором рабо
тают семь БелАЗов, значит 
очень высока отдача маш и
ниста.

Сегодня везде хорошие  
подъезды, чистые и пр о 
сторные. На отвале —  сра
зу три бульдозера, расш и
ряется площадка. Но и те
перь тут одновременно до 
5 самосвалов, им пока тес
новато.

9-34. Экскаватор №  4, 
машин нет. Грузимся. Ка
та е в  ведет телефонный 
разговор о весах с диспет
чером. Нас уже дважды пе
регружали, да и другие во
дители недовольны: ни ко 
м у не хочется на ремонт. 
Роберт Афанасьевич вызы
вает пескотруску —  скольз
ко  на дороге. Затем пред 
лагает грейдеру «пройтись» 
по «гребенке» —  самосва
лы на спуске прыгают —  
это лишняя вибрация, поте
ря времени. Едем на отвал, 
и у одного из подъездов 
видим «Татру» с гравием. 
Сухие хвосты поданы на 
подсыпку —  как раз вовре
мя.

Одиннадцатый экскаватор. 
Опять кабель на самой до 
роге.

10-50. Вагон - столовая. 
Стоит шесть БелАЗов, ма
лая пескотруска. Но всех 
обогнали четыре человека, 
которы е прямого отнош е
ния к  технологической цепи 
не имеют.

У первого экскаватора  
делают дорогу , простаива
ют два БелАЗа, третий гру 
зится. Машинист А. Тумило- 
вич тратит не более полу
тора минут на сорокатон- 
ник, а из-за дорожны х ра 
бот три самосвала потеряли  
по пятнадцать минут в сред 
нем.

12-40. Мы а гараже —  
неполадка в электрической  
цепи машины. Катаев ищет 
электрика, они все заняты, 
уговорить «быстро взгля
нуть» не просто.

13-05. На ремонт ушло 
15 минут. На выезде встре
чаем 32-й БелАЗ. В. Рого- 
зинников едет устранять не
исправность — лопнул мас
ляный патрубок.

13-14. Снова чувствуется 
перегруз, уж  очень тяжело  
приседает БелАЗ Д о  само

го подррота на отвал идем 
на первой скорости.

13-35. На спуске притор
маживаем перед поворо
том, пропускаем груженый  
самосвал. Здесь тоже узко. 
На два горизонта ниже, 
прямо посреди дороги  ле
жит негабарит, его урони
ли недавно. О сторожно  
объезжаем. Роберт Аф а
насьевич вызывает бульдо
зер.

14-40. Разгрузились —  и 
снова вниз, потряхивает. 
Так и не стала дорога  ров
ной на спуске.

1 5 -1 9 . Склад. Перед са 
мой разгрузкой Роберт 
Афанасьевич улавливает по
сторонний звук в двигателе 
Значит —  в гараж.

П. Б Р О Н И Ц К И Й , 
автослесарь цеха тех
нологического тран
спорта.

Мощности удвоятся

Втроем
нелегко

Д ом  №  16. 17 декабря,
вторая  смена. На стройпло
щ адке — звено м онтаж ни
ком СМУ «Ж илграж дан- 
строй». Три человека. П одъ
емный кран. По норме в 
звене — как минимум 4—5. 
Но, к сожалению , нехватка 
рабочих — на панельных 
дом ах — дело в Ковдоре 
постоянное.

Сегодня, каж ется, смена 
«пошла». Вовремя подвезли 
кубометр бетона и полкубо- 
метрэ раствора — как з а 
казывали. О рганизована 
прямая доставка деталей на 
стеновозах прямо с ап ати 
тового КПП , привозят и с 
ковдорских складов. П оэто
му недостатка панелей нет 
— уж е две недели работаем  
без простоев.

С ходу приступаем к мон
таж у  наруж ны х стен. О д н а
ко вскоре приходится пере
клю чаться на разгрузку; 
подъехал стеновоз с базы 
УПТК. Разгрузили. П реж де 
чем установить очередную 
панель, беремся за скребки, 
долбим, счищаем. На к а ж 
дую  деталь уходит допол
нительно минут пятнадцать.

Там, где есть возм ож 
ность подвозить панели р а в 
номерно, все прощ е; монти
рую т прямо с «колес». У 
нас такой возмож ности нет. 
Но выход, думаем, имеется. 
При погрузке на базе 
УПТК треста «Ковдорстрой» 
петли все равно очищаю т — 
цеплять-то надо. А взгляни
те на только что снятую  со 
стеновоза деталь; кроме пе
тель — сплош ная льдина. 
Почему бы ие очистить ее 
всю при погрузке?

З а  смену разгрузили четы
ре стеновоза, смонтировали 
восемь наружных стен. Все 
выставленные перекрытия 
очистили от снега. Кран не 
простаивал. Н аоборот — по
торапливали. С редняя вы ра
ботка на человека, в пере
счете на подъемы, — по 4 
подъема. М онтаж  второго 
этаж а  скоро закончим.

В. Б А Р А Б А Ш , 
звеньевой монтажни
ков СМУ «Ж илграж - 
данстрой» треста «Апа- 
титстрой».

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Бетонно-растворный узел 
накануне пуска. О тлаж ена 
автом атизированная ком 
прессорная. Практически го
тово к эксплуатации обору
дование обоих складов — 
цемента и извести.

С держ ивает наладку ме
ханической части отсутствие 
тепла не готов к пуску па
ропровод. Хотя этому о б ъ 
екту уже не первый год, за 
теплоизоляцию  его «Лентер- 
моизле.пия» по-настояш ему 
взялись лишь в последний 
месяц Летом надеялись на

«потом», осенью помешала 
занятость на теплосети и га- 
раж е Ковдорского ГОКа.

Надеемся, что пар посту
пит вовремя, и с начала но
вого года БРУ начнет д а 
вать продукцию. За  два ме
сяца выйдем на проектную 
мощность. Это значит, что в 
I квартале 1977 года мощ 
ности комбината по произ
водству бетона и раствора 
удвоятся.

М. КЕМОВ, 
главный механик К П П  
треста «Ковдорстрой».

ИНФОРМ
д ня

АЦИЯ
i.:v;; ■ ■

#  ИЗ БЛОКНОТА 
ДИСПЕТЧЕРА

20 декабря. Участок «Гид
роэлектромонтажа» присту
пил к  вы возке металличе 
ских опор для линии элек
тропередач рудника «Ков- 
дор» Принято решение пе
ревозить металлоконструк
ции укрупненны ми элемен
тами, что значительно со
кратит сроки транспортиров
ки и монтажа опор. Д о  ко н 
ца недели силами «Гидро
электромонтажа» и «Сев- 
запэлектромонтажа» все 
опоры  будут вывезены.

Государственная комиссия 
приняла гараж  на 250 авто
мобилей. Д о  конца декабря  
автотранспортная контора  
треста перейдет в новое по
мещение. Основная часть 
оборудования уже смонти
рована.

21 декабря. Д о  сих пор 
ие сдан под отделку и для 
работ «Севзапэлектромонта- 
жа» дом  №  2. Объект не 
подготовлен к сдаче в де
кабре

22 декабря. Д ом  N9 12. 
Осталось закончить наруж 
ную  канализацию (СУ-6). 
Кром е того, необходимо за
вершить остекление. В бли
жайш ее время стекло дол
ж но  поступить, и дом  будет 
готов к  сдаче.

ПУТИ КОВДОРСКОГО АПАТИТА
Всесоюзная А к а д е м и я  

сельскохозяйственных наук 
и Всесоюзный научно-ибсле- 
довательский институт ж и
вотноводства исследовали 
воздействие кормовых фос
ф атов из ковдорского ап а
титового концентрата на ор
ганизм молодняка крупного 
рогатого скота. Опыт длил
ся десять месяцев. Учитыва
лись такие показатели, как 
живой вес в конце опыта, 
среднесуточный привес, з а 
траты кормов на один кило
грамм привеса.

От скарм ливания одного 
килограмма обесфторенных

фосфатов из апатитского 
концентрата получен допол
нительный привес 0,7 кило
грамма, каратауского — 
0,91, ковдорского — 1,3 ки
лограмма. Прибыль на одну 
голову соответственно со
ставила; 24,8; 28,57; 35,01 
рубля Вывод исследований: 
кормовой фосфат из ковдор
ского сырья — ценная ми
неральная подкормка.

Но достоинства ковдор
ского концентрата этим не 
исчерпываются. С точки 
зрения химиков, ковдорский 
апатит в сравнении с сы рь
ем объединения «Апатит» и

комбината К ара-Т ау уника 
лен тем, что в нем содер 
жится наименьшее количе
ство фтора — до 1,5 про 
цента А это значит, что для 
обесфторивания продукции 
АБОФ  требуется дефицит 
ной фосфорной кислоты в 
три раза меньше. В настоя
щее время ковдорский апа 
титовый концентрат уж е пе 
рерабаты вается на корм о
вые фосфаты  на одном из 
химических заводов страны 

3. Б Е Л Е В А , 
старший инженер тех
отдела Ковдорского 
ГОКа.

П ропж т яж ст рой“99
— новое строительно
монтажное управление 

Известно, что в будущ ем 
году объем строительно- 
монтажных работ треста 
«Ковдорстрой» возрастет 
на 10 миллионов рублей, то 
есть более чем на 40 пр о 
центов. В связи с этим р е 
шено создать новое строи
тельно-монтажное управле
ние — «Промтяжстрой».

По плану будущ его года 
новому СМУ предстоит ос
воить 7.450 тысяч рублей, в 
том числе собственными си
лами —  3.785 тысяч. Все ос
новные объекты «Промтяж- 
строя» входят в зону пром- 
площ адки Ковдорского  
ГОКа и предусмотрены пла
ном IV очереди расширения 
комбината. Наиболее кр у п 
ные из них .— расширение

ТЭЦ (по генподряду —  1 
миллион рублей); расшире 
ние корпуса среднего ► 
м елкого дробления; строи
тельство перегрузочны х уз 
лов № №  6 и 8, реконструк 
ция галерей №  1 и 2 и стро 
ительство галерей N2 19, 
20, 23 (по генподряду —  
850 тысяч); хвостовое хо 
зяйство (по генпоряду — 
3.300 тысяч рублей). Кром е 
того —  объекты для цеха 
технологического транспор 
та: гараж производствен
ных самосвалов и открытая 
стоянка.

План строительно-монтаж 
ных работ нового управле 
ния вступает в сипу с 1 ян
варя 1977 года.

Ю. Б Е Р Е Ж Н О Й , 
начальник производст
венного отдела.

П Р О П А В Ш И Е  Р И ГЕ Л Я
Н а стройплощ адке, что ни 

день, работа вроде бы ки
пит, а посмотришь в конце 
месяца — не вышли на на
меченный рубеж .

В ноябре уверенно рассчи
тали: закончим насосную до 
Нового года, а то и чуть 
раньше. Сейчас такой уве
ренности уж е нет. Конечно, 
нем алая задерж ка произо
шла из-за того, что прорва
ло трубопровод, подающий 
воду на АБО Ф , и котлован 
начало заливать. Тогда всей 
бригаде пришлось в нелег
ких условиях разбирать под
мытые леса и ставить но
вые. П омеш ало и другое 
бедствие, которое к разряду  
стихийных не отнесешь.

В недельно-суточной за я в 
ке было определенно с к а за 
но: в ы д а ть ,к  концу недели 

рматуру на корпус сгущ е
ния — ригеля и балки по

таким-то позициям. С огласо
вали раз. Согласовали два. 
Но подошел в пятницу че
ред получать, и оказалось: 
«не согласована» резолю 
ция диспетчерской служ бы 
комбината производствен
ных предприятий. А арм ату , 
ра необходима. Начинаем 
поиски На КПП, в ар м ату р 
ном цехе говорят: сейчас
выдадим. И тут ж е привез
ли — только совсем другую, 
никакого отношения не 
имеющую к нашей заявке. 
П родолж аем  выяснять. А. И. 
Федоров, мастер арм атурно
го цеха, пож ал плечами: на
верное, перепутали — вы 
получили материалы, кото
рые запраш ивали в бригаде 
Горш кова, а им отправили 
ваш и. Едем на стройпло
щ адку 9-й секции. Там а р 
м атура совсем не тех пози
ций. что нам нужна...

Словом, остались без а р 
матуры. З ато  получили 
твердое обещание: к концу 
дня будет. Хорошо: значит, 
выйдем в субботу — навер
стаем.

Вышли в субботу. Нет а р 
матуры. З р я  выходили.

В понедельник после обе
да подвозят нужные риге
ля. Н адо думать, найдутся 
м балки. Только опять поте
ряны дни. Н агонять — суб
бот не хватит.

П. КО Р Н Ю Х , 
бригадир комплексной 
б р и г а д ы  «Пром- 
строя-1».

ИНФОРМАЦИЯ
ДНЯ

+  В ПРОДОЛЖЕНИЕ РАЗГОВОРА

Вывод:
р е к о н с т р у к ц и я  

п у л ь п о 

н ас осно й
т оахооосооооах/Вваожет

Ш к О В А О Р

тА 24 декабря 
1976 года

Начальник хвостового хо
зяйства В. С. Гаврилюк и 
заместитель главного меха
ника комбината А. С. М и
хайлов в интервью с нашим 
корреспондентом (см. «Руд
ный Ковлор» от I октября 
с. г .)  назвали причины не
удовлетворительной работы 
пульпонасосмой I «А» — са
мого слабого звена в произ
водстве апатитового и бад- 
делеитового концентратов. 
Что же предпринято для ус
тойчивой работы этого зве
на?

Н а минувшей неделе со
стоялось заседание гехсове- 
та  при главном инженере 
Ковдорского горно-обогати- 
тельного комбината Н . П.

Ершове. С докладом  вы сту
пил заместитель главного 
инженера по производству 
Б. П. Солонинов. Он воз
главлял бригаду специалис
тов, изучавш их опыт работы 
Корш уновского ГОКа.

Техсовет рассмотрел два 
вопроса. Исходя из опыта 
коршуновцев, предложено 
централизировать все виды 
ремонта горного оборудова
ния — буровых станков и 
экскаваторов. Техсовет по
ручил отделам комбината: 
главного механика, труда и 
заработной платы, научной 
организации труда — де
тально изучить и обосновать 
целесообразность внедрения 
централизованного метода

ремонта на Ковдорском 
ГОКе.

Сравнив условия работы 
хвостовой пульпонасосной 
коршуновцев с пульпонасос
ной 1 «А» обогатительного 
комплекса, пришли к выво
ду о необходимости рекон 
струм ш и агрегатов и пуль
повода Д л я  устойчивой р а 
боты пульпонасосной 1«А» 
предложено реализовать 20 
мероприятий.

Корме того, были внесены 
аргументированные предло 
жения об изменениях в про
екте строительства пульпо
насосной второй очереди 
АБОФ.

Наш корр,

Кому жарко?
Очевидно, не надо доказы 

вать, что перегревы ведут к 
непроизводительным ' за тр а 
там, Но еще не все руково
дители стремятся к со кр а
щению потерь энергоресур
сов (см. «Рудный Ковдор» 
от 26 ноября с. г.).

Нормы допускаю т пере
расход тепла не выше двух 
градусов. О днако в новом 
гараж е треста «К овдор
строй» эта цифра перекрыта 
в девять, в управлении СМУ 
«Промстрой-1» и столовой 
АБО Ф  перегрев составил 11 
градусов.

Смонтируем. 
Было бы что

Участок
«Гидроэлектромонтаж а»

Участок ленинградского 
треста «Гидроэлектромон
таж» недавно в Ковдоре 
с 1971 года. Но уже участ 
вовал в строительстве пер 
вой очереди АБО Ф, верми- 
кулитовой фабрики. М онти 
ровали распределительные 
устройства, устанавливали 
силовые трансф орматоры и 
другое  оборудование под 
станции 40-А, реконструи
ровали сороковую  подстан
цию.

Задача до конца этого го 
да —  завершить монтаж ме 
таллических опор ЛЭП, вхо
дящей в пусковой ком плекс 
мощностей ГОКа «Ковдор- 
слюда» на 1.000 тонн флого 
пита. Дело чрезвычайно 
трудное.

В будущ ем году предсто
ит выполнить задание, свя 
занное с вводом м ощ нос
тей секции №  9 магнито- 
обогатительной фабрики, 
Это прежде всего ком прес
сорная, а также ряд других 
объектов. Кром е того, бу
дем участвовать в со о р уж е 
нии ЛЭП 6 киловольт к се 
верному борту ж елезоруд 
ного карьера.

Тревожит вопрос своевре
менной поставки о б орудо 
вания. Сейчас на пороге но 
вого года, беспокоит: при
мет ли заказчик —  К овдор
ский ГОК —  меры к тому, 
чтобы силовое и электро
оборудование строящейся 
компрессорной поступило 
вовремя.

Ю. Б УЯ Н О В , 
и. о. начальника участ
ка «Гидроэлектромон
тажа».

Совершенно не контроли
рую т расход тепла и не уст- 
раняю т перегревы Ж К К  тре
ста «Ковдорстрой» и лес
промхоза. Н а базе управле
ния магериально-техническо. 
го снабж ения треста расхо
дуется тепла на 12 граду
сов выше нормы. И если 
на каких-то участках допус
кается перегрев, на других 
его недостает. И т о гд а к в ар . 
тиросъемщ ики б ал у ю тся  на 
холод. А причина не в пло
хой работе ТЭЦ , а —  ком 
мунальных служ б и других 
предприятий.

в . К И РИ Л Л О В ,
начальник энергоцеха 
Ковдорского ГО Ка,



В П Е Р В Ы Е  В О Т Р А С Л И
Д л я определения содер

ж ания пятиокиси фосфора 
и двуокиси циркония в ис
ходном питании АБОФ тре
буется не менее четырех ча
сов в первом случае, восемь 
— во втором. Технологи в 
течение этого времени не 
знают, какого качества вы 
пускают продукцию.

Сокращение времени на 
отбор и анализ проб дает 
возможность оперативно

вмеш иваться в процесс из
влечения апатита или бадде- 
леита.

Коммунарский горно-ме
таллургический институт по 
договоренности с Ковдор- 
ским ГОКом разработал  
систему автоматического от
бора, подготовки и анали
за проб на определение со
держ ания в исходном пита
нии АБОФ пятиокиси фос
фора, ж елеза и циркония.

Весь процесс от отбора до 
получения результата будет 
длиться не более шести ми
нут. М онтаж  оборудования 
запланирован на первый 
квартал  1977 года. Д о б а 
вим, что система автом ати
ческого отбора и анализа 
проб будет применена впер
вые в отрасли.

В. ВАН КЕВИ Ч, 
начальник бюро техни
ческого отдела.

Лесоруб
становится
сильнее

20 декабря бригада лесо
заготовителей Гурия Ва
сильевича Калинина рапор
товала о выполнении социа
листических обязательств 
первого года пятилетки — 
32.590 кубометров древеси
ны. Это сам ая высокая про
изводительность в М урман
ской области. Д о  конца года 
коллектив наметил загото
вить еще около 1.400 кубо
метров древесины.

Несмотря на рост механи
зации лесозаготовительного 
процесса, ручной груд пока 
применяется сплошь и р я 
дом.

Вряд ли можно считать 
высокомяханизиро в а н н о й  
валку, ведь орудие труда—

11-килограммовая бензомо
торная пила. Обрубщики 
сучьев до сих пор действу
ют топором — сучкорезные 
машины в наших условиях 
не даю т долж ного эффекта. 
Трудоемка все еще и тр е 
левка.

П олностью устранить руч
ную чокеровку позволяет 
внедрение на трелевке леса 
бесчокерных тракторов ТБ-1. 
М еханизаторы бригады Г. В. 
Калинина имеют большой 
Опыт управления базовым 
трактором  ТДТ-55. Особенно 
надо отметить кадрового 
тракториста Н иколая П ав 
ловича Загулина. Он первым 
осваивал челюстной погруз
чик, трактор ТДТ-55. сучко
резную машину и, наконец, 
бесчокерный трелевщ ик 
ТБ-1.

В бригаде 14 человек: три 
вальщ ика, три тракториста, 
два чокеровщика, шесть об
рубщ иков сучьев. Учитывая, 
что рельеф и грунтовые ус
ловия не позволяю т полно
стью осваивать лесосеку

тракторам и ТБ-1, эв брига
дой закрепили, кроме бесчо- 
керного трелевщ ика, два 
трактора ТДТ-55. Несмотря 
на отсутствие чокеровщика, 
воз набирается трактором  
ГБ-1 в 1,2 раза  быстрее, а 
отцепка — в 1,5 раза, чем 
ТДТ-55. Это позволяет сде
лать за смену один-два рей
са дополнительно. В сентяб
ре, октябре и ноябре вы ра
ботка на тракторо-смену в 
бригаде Калинина составила 
64 кубометра при плане 50 
(средний объем хлыста 
0,27).

С 26 ноября бригада Г. В. 
Калинина трудится в счет 
1977 года.

А. Ф ОЛОМ И НА, 
инженер НОТ К овдор
ского леспромхоза.

На снимке: звено бригады 
Г. В. Калинина. Слева на
право: И. К- Федотов. А. М. 
Скороспелова, Г. В. К али
нин, Н. А. Скороспелов, 
В. Д . Ботнарь, В. Ф. Михай- 
люк.

Ф ото К. Войтенко.

Неудачи тоже обогащают
Д ля коллектива вермику- 

литовой обогатительной 
фабрики декабрь — не про
сто последний месяц года. 
Первоначальны е планы ос
воения мощностей предпо
лагали  именно в этом меся
це выйти на проектные по
казатели. С той поры мно
го воды утекло. Решением 
М инистерства промышлен
ности строительных м ате
риалов был установлен 
двухгодичный срок выхода 
на проектную мощность 
При этом учитывалось, что 
К овдорская вермикулитовая 
фабрика не имеет аналогов 
в отечественной промышлен
ности и ориентироваться в 
определении сроков практи
чески не на что. Но и двух
годичная программа пред
полагала к декабрю  1976 
года достичь уровня 25.000 
тонн концентрата в год. О д
нако по состоянию на 1 де
кабря этот показатель ф ак 
тически равняется 16.000 
тонн.

Поэтом у проблемы верми
кулита стали темой серьез
ного разговора на заседании 
горно-обогатительной секции 
технико-экономического со
вета Кировского горкома 
КПСС. Секция пришла к 
выводу, что освоение техно
логии связано со значитель
ными трудностями, связан 
ными с просчетами в техни
ческом исполнении проекта. 
А именно: заиливание хвос- 
топроводов, зумпфов, насо
сов, пульпопроводов, а т ак 
ж е зависание руды в проме
жуточных бункерах.

В печатляет цифра: элек
тромеханическая служ ба 
комбината затратила свыше 
2.800 человеко-часов на все
возмож ны е доделки и пере
делки. При таких затратах  
времени не до отработки 
технологии и освоения мощ 
ностей фабрики. Все силы 
были брошены на исправле
ние недостатков проекта на

первой нитке. Л иш ь когда 
будут найдены оптималь
ные варианты, можно на
чать заниматься реконструк
цией второй технологической 
нитки. И только тогда по
дойдем вплотную к вопросу 
о количественных показате
лях выпуска концентрата.

Горно-обогатительная сек
ция постановила: к апрелю 
1977 г.ода добиться показа
теля 24 тысячи тонн в-год , 
к июлю — 40 тысяч и к ок
тябрю  — 56 тысяч тонн, что 
является проектным п оказа
телем.

Коллектив фабрики счита
ет выполнение этих требо
ваний вполне реальным, не
смотря на то, что всю тех
нологическую схему придет
ся фактически перекраивать 
заново. К концу ф евраля мы 
надеемся пустить вторую 
нитку, что удвоит наши 
мощности.

Вместе с тем трудностям 
конца не видно. Привычной 
стала неоперативность про
ектного института «Гипро- 
нинеметаллоруд». С посто
янством, достойным лучш е
го применения, проектиров
щики задерж иваю т и сры 
в аю ! сроки выдачи докумен
тации. И з-за этого с момента 
приема фабрики в эксплуа
тацию основные проблемы 
не были сняты.

Все так ж е  не устраивает 
узел обезвож ивания. Уже 
полученный концентрат при 
обезвож ивании теряется 
(м елкая фракция уходит 
вместе с хвостами). К тому 
же, из-за несовершенства 
узла извлечения теряется 6 
—8 процентов крупной 
фракции (+ 1 5  мм).

П олож ение с насосами 
просто бедственное. Очень 
быстро изнаш ивается их ко
рундовое покрытие. П роек
том построенного ремонтно
механического цеха не пре

дусмотрена организация от
деления корундирбвания. А 
ведь насосы у нас изнаш и
ваются быстрее, чем на 
Ковдорском ГОКе. По опы
ту соседей мы тож е будем 
организовы вать участок ко- 
рундирования. Уже присту
пили, не дож идаясь проек
тировщиков. С правляемся 
своими силами, к концу ян
варя участок будет готов к 
эксплуатации.

Д аж е  после выхода на 
проектную мощность оста
нутся, вопросы, которые сей
час заносятся в р азряд  пер
спективных. Видимо, года 
через два освоим подготов
ку руды к обогащению. Д л я  
руды из вермикулитового 
карьера недостаточно дроб
ления и грохочения. К ак до
полнительная операция рас
сматривается измельчение. 
После отделения класса 
«— 5», руда будет измель
чаться и лишь в таком  виде 
подаваться на обогащ ение.

С ледует отметить, что ос* 
новную тяж есть в отработке 
технологии и реконструкции 
проектных схем несет на се
бе коллектив фабрики. В 
конце концов, за выполне
ние плана отвечать придет
ся именно нам. Созданный 
недавно цех заводских ла
бораторий пока ничем прак
тически помочь не м ож ет.

Д о  пуска фабрики про
мышленное получение вер
микулита в С С С Р было 
только теорией.. При реше
нии практических вопросов 
опереться не на что. И все 
ж е напряж енны е поиски 
прош едшего года не прошли 
даром. П оявился необходи
мый опыт, и коллектив го
тов выполнить возложенную  
на него задачу.

О. ТИХ О М И РО В, 
главный инженер вер- 
микулитовой обогати
тельной фабрики.

Рука в салюте

ПИОНЕРСКАЯ СТРАНИЦА. ВЫПУСК ВТОРОЙ

На сбор вместе с нами, 
пионерами 70-х годов, при
шли в зал  Д ворца культу
ры представители трех пио
нерских поколений — наши 
шефы из К овдорского ГОКа.

Коммунист Федор Трофи
мович Тимофеев носил пио
нерский галстук в тот год, 
когда началась Великая 
О течественная. Мы ловили 
каж дое  его слово: ведь он
рассказы вал про партизан
ский отряд.

А комсомолец Валерий 
Андреевич С азонов сменил 
красный галстук на комсо

мольский значок уж е  в ш ес
тидесятых: эта недавняя по. 
ра на наших глазах  превра
щ ается в историю. Гости 
были вновь Приняты в пио
неры. На этот раз — в по
четные. Горн и барабанная 
дробь напомнили им о днях 
их пионерской юности.

Немного грустно было 
присутствовать на этом тор. 
ж естве восьмиклассникам: 
они расставались о пионер
скими галстуками, переда
в а л и  их третьеклассникам. 
Немного грустно. Но все-та. 
ки весело: ведь они теперь

— комсомольцы. Д иректор 
Ковдорского ГО К а Алексей 
Иванович Сухачев напомнил 
ребятам  о том, какие требо 
вания предъявляет к ним 
комсомольский билет и пио 
нерский галстук.

С вязь поколений решили 
подкрепить не только сим 
волической передачей гал 
стуков. Н а сборе приняли 
решение: вслед за  шефами 
пионеры 17-й ш колы тож е 
становятся на ударную  вах 
ту в честь 60-летия О ктяб 
ря.

Света УДАЛОВА, Све
та  ЕГО РОВА , ученицы 
6 класса «А» школы 
№  17.

ф В ПОЛНОЙ
готовности

Сборные детско-ю нош е
ских спортивных школ Ков- 
дора (городской и проф ко 
ма ГОКа) участвовали в 
матчевой встрече команд 
спортивных школ области 
по лыжам.

Хорош о подготовили р е 
бят к соревнованиям из 
Д Ю С Ш  гороно тренеры 
8. Е. Семин и 8. П. Толстое 
Четверо воспитанников — 
Петр Красницк.ий, Владимир 
Никитин, Сергей Левин и 
Галя Брянцева —  будут вы
ступать за команду Апати
тов на областных соревнова
ниях. Только досадная не
удача (одна девочка заблу
дилась на дистанции) лиши
ла команду Д Ю С Ш  гороно 
второго места.

Третьими призерами ста 
ли юные лы жники Д Ю С Ш  
проф кома Ковдорского  
ГОКа Андрей Белов побе
дил в младшей группе. Н е
плохие результаты у Игоря 
Бочева. Сергея Локтина, На
таши Малухмной, 8ики Иоа- 
кимидй.

В КАРАВАШ КИН, 
тренер ДЮ СШ .

Пишем историю

«Идем дорогой Л енина, 
дорогой О ктября», — этими 
словами начался сбор дру
жины имени С афонова Ри- 
колатвинской восьмилетней 
школы.

Знаком ы е команды: отряд, 
равняйсь, смирно! Рапорта, 
та.

Равнение на знамя! Знам я 
дружины внести!

Четкая дробь барабанов, 
ровный ш аг знаменосца, со
средоточенные лица ассис
тентов.

В это!' день все пиойер- 
ские отряды  получили оди
наковое задание: сбор рас
сказов старых коммунистов, 
участников войны, передо
виков производства. Наш 
поселок хоть и небольшой, 
а знатных людей в нем нема

ло. Есть что о них расска
зать.

С обранные материалы  бу. 
дут использованы для со
здания летописи поселка, 
послуж ат интересными ил
лю страциями на уроках ис
тории, географии, литера
туры.

Посерьезнели ребята, по
слыш алось деловитое пере
шептывание.

И, как клятва звучат сло
ва пионерского клича:

— Всегда готовы!

В. ТКАЧУК, 
учащийся вечерней 
школы, 

пос. Риколатва.

Сколько кораблей в гавани?
Книги назы ваю т кораб ля

ми . мыслей. К аж ется, эту 
истину мы освоили вместе 
с букварем. Так, наверное, 
все думали до того, как на
чали готовиться к классному 
часу, посвященному книге.

Классный час помог не
принужденному разговору 
Ведь мож но было не опа- 
саться, что за «неправиль
ный» ответ получишь двой
ку. Один мальчик признался, 
что до седьмого класса его 
заставляли  читать, а он упи
рался. Сейчас придется до 
гонять, и очень ему ж алко 
потерянного времени. А де

вочка, которая физикой ув 
лекается, поделилась свои
ми откры тиями из т а 
кой популярной брошюры, 
как «Необычное, но факт».

К аж ды й рассказал  о лю 
бимых героях, с которых ре 
шил «делать ж изнь свою», 
поспорили даж е. Теперь, на
верное, вопрос: «А что ты 
читаешь?» никого не заста 
нет врасплох. Потому что 
все поняли: стыдно отвечать: 
«НичеГо не читаю».

Галя ХАРЛАМ ОВА,
ученица 8 класса «Б» 
школы №  17.

Ф И ДЕД МОРОЗ, 
И МИНИСТР

Ф ототелекорреспо и д  е н т, 
Министр, Ш кольный Поэт, 
Снегурочка, а е нею и дру
гие персонаж и русских н а
родных сказок, с нетерпени
ем ж дут встречи со зрите
лями. П ервая  — состоится 
28 декабря.

А пока у юных актеров 
Д ом а пионеров сам ая горя
чая пора: подготовка к уро. 
кам, надо репетировать 
роль, самим (с помощью 
мам и пап) готовить костю 
мы.

Во время каникул ребята 
покаж ут три спектакля: 
«Путеш ествие в Нового- 
дию», «Теремок», «Н ераз
менный рубль».

Г. ПОЛТАВСКАЯ, 
к. о. директора Д ом а 
пионеров.

ф А ЛЬВЫ ПЛАЧУТ
В субботу, 4 декабря, на 

ступенях Д ом а пионеров 
вновь возлегли львы. Целый 
день пролежали. П од вечер 
кто-то покалечил одного. 
Учащиеся худож ественной 
ш колы подправили. А чтобы 
не повторилась ноябрьская 
история, сочинили табличку: 
«Ребята! О днаж ды  мы сле
пили львов. Но их жестоко 
обидели. И они убеж али. 
В Африку. Но мы их опять 
сделали. Не бейте их. Не 
ломайте. Они хорошие».

Но оформить табличку не 
успели: в воскресенье на 
ступеньках сиротливо л еж а 
ли два снежных калеки. 
Подправили снова. П оне
дельник... вторник... Кто-то 
начал лом ать — не доломал. 
Среда... четверг... Снежные 
комья окончательно разво
ротили.
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А Стоп-

сиграл!
П роверка автомаш ин пе

ред выходом на линию — 
одна из наиболее эф фектив
ных форм профилактиче
ской деятельности ГАИ.

В цехе подготовки произ
водства Ковдорского ГОКа 
из двадцати двух машин 
восемь оказались техниче
ски неисправными Особен
но тревож но, что в услови
ях полярной ночи и скольз
кой дороги механик выпус
кает на линию машины с не
исправными тормозами, ие- 
горяш ими стоп-сигналами и 
габаритными огнями. В двух 
путевых листах механик
В. А. Сидоренко не распи
сался.

На виновного наложено 
административное взы ска
ние. Н аказан  и механик 
М: Л . Федин с базы О РС а. 
Ш есть машин из четырнад
цати вообще оказались не
исправными, а остальные не 
были снабжены огнетуш и
телями и аптечками.

Больш е половины автом о
билей оказались неподго
товленными к эксплуатации 
в зимнее время в автоко
лоннах АТП комбината 
«Ковдорслю да»: в первой— 
17. из 24,.а во второй 5 — из 
9.

М еханик  совхоза «Ена»
А. Д . Володин выпускает 
машины с незакрепленным 
кузовом, без отопления в 
кабине. И здесь пришлось 
прибегнуть к ш трафу.

А механика Ковдорского 
леспромхоза Н. А. Дьячко- 
ва пришлось вы звать в ГАИ 
и строго предупредить. Д ве 
трети лесовозов — 6 из 9 — 
вышли в рейс со значитель
ными дефектами.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

Бревна 
в колесах
«4 декабря я и другие 

пассажиры подошли к а в 
тобусной остановке в 9-20, 
чтобы уехать в Ковдор. Но 
увы — автобус уже, гово
рят, приехал и сразу уехал, 
хотя время отправления в 
9-30. Автобус ходит у нас не 
через 10— 15 минут, а один 
раз в сутки. Что прикажете 
делать .пассажирам?», — 'п и 
сал в редакцию ж итель по
селка Слюда В. С. Демьян- 
ченко.

Мы попросили прокоммен-1 
тировать эту ж алобу и. о. 
начальника автобусного 
парка А. Г1. Потешкина:

— Случай нарушения гр а
фика движ ения автобуса 
поселок Слюда — город 
Ковдор 4 декабря с. г. имел 
место.

Рейс выполнял водитель
А. Петуш ков. Во время сле
дования из Ковдора автобус 
наскочил на валявш ееся 
бревно и повредил торм оз
ную трубку. Водителю не
обходимо было срочно вер
нуться в Ковдор, так как 
вытекала тормозная ж ид
кость. Однако он сумел до- 
ехать до Слюды, забрать 
всех пассажиров, которые 
находились на остановке, и, 
не дож идаясь, 9-30, т. е. 
времени выезда по графику, 
вернулся обратно. В про
тивном случае автобус мог 
не дойти до Ковдора без 
тормозной жидкости, кото- 
раз продолж ала вытекать.

Коллектив Ковдорского 
автобусного парка приносит 
извинения ж ителям поселка 
Слюда за срыв рейса 4 де. 
кабря и одновременно про
сит редакцию  газеты « Р уд
ный К овдор» помочь найти 
хозяина автодороги Ковдор 
— Слюда Автодорога грей
дерами не расчищ ается, по 
еле лесовозов бревна не уби
раю тся, а остаю тся на до 
роге, запорош енные снегом 
В результате почти каж ды й 
день автобусы при возвра
щении становятся на ре
монт.

Художники, что же вы?
Когда мне надо в город, я 

стараю сь так выбрать свой 
марш рут, чтобы они лишний 
раз не попались мне на гла
за, потому что при взгляде 
на них невольно возникает 
с трудом сдерж иваемое >se- 
ланне завыть на луну. Е ж е
дневно тысячи (да, ты ся
чи!) ковдорян фильтрую т
ся через них, проходят ми
мо них, А каким откровени
ем, представляю , явились 
Отголоски самого мрачного 
кубизма для многочислен
ных гсстей-приезжих!

О чем я говорю? Д а  'о со- 
оруж ениях на автобусных 
остановках, окрашенных 
под грозовую  тучу да еще 
в черных остроугольных 
клочьях!

А ведь на севере нужно 
всерьез говорить о цветовом 
голоде у людей — мы де
вять месяцев в году видим 
вокруг себя только белое 
(чащ е серое) и черное. 
Именно на севере больше.

чем где-то, нужны людям 
радостные теплые тона па
литры.

Не пора ли нашим город
ским художникам объедини- 
нить свои усилия в благо
родном деле оформления 
домов, улиц, кварталов, го
рода? Кстати, хорошие при. 
меры уже имеются. Как по
светлел центр города после 
того, как фасады  домов пе
рекрасили в светлые тона.

А силы есть, и немалые: 
детская худож ественная 
ш кола, художники в группе 
эстетики Ковдорского ГОКа, 
художники в ш колах, в ДК, 
в кинотеатре «Ю ность». Ес
ли всех их объединить хотя 
бы при редакции (а почему 
бы не при горисполкоме?), 
они могут и долж ны  выйти 
на улицы, по-хозяйски оце
нить объем работ и уже к 
весне порадовать горожан 
яркими панно на глухих сте
нах домов, росписью дере
вянных строений и т. д.

Результат, отдача от этой 
живой работы? Ее не изме
ришь, конечно, метром, не 
прикинешь на счетах, не вы. 
разиш ь в рублях, но о тд а 
ча непременно будет — 
это улыбки наши и наших 
детей, это нетронутые снеж 
ные львы, это падаю щ ая 
резко вниз кривая скверно
словия. Это хорошее н а 
строение, наконец.

А что касается павильо
нов на автобусных останов
ках, думается, можно о б ъ 
явить конкурс, провести в 
детской . художественной 
школе выставку и лучшее 
предложение взять за ос
нову.

Пусть мои высказывания 
и предлож ения никого не 
обидят и непременно про 
л ож ат дорогу делу. И пусть 
этот разговор продолж ится 
Воспитывать культуру и 
чувство красоты надо.

В. М АКАРОВА, 
домохозяйка.

#  МОЖНО 
И НА ЛЫЖАХ

Водители БелА Зов, маш и
нисты экскаваторов, буро
вых станков, операторы все
возможных машин, не гово
ря уж е о работниках управ
ленческого аппарата — все 
мало двигаемся. Ж изнь под
сказы вает — надо не забы 
вать о физическом р азви 
тии. И тут я целиком со
гласен с авторами статьи 
«Бегать? Бегать!» (« Р у д
ный Ковдор» за 17 де
кабря).

Со своей стороны хочу до
бавить, что в районе стадио
на группа любителей л ы ж 
ного спорта еж едневно со
верш ает прогулки уж е мно
го лет Мы приглаш аем на 
лыжню  всех желаю щих. П о
ж алуйста, приходите с лы 
жами, со вторника по пят- 
нипу лы ж ня открыта с 19 до 
21 часа. И. АН ИКИЕВ, 

инженер техотдела Ков
дорского ГОКа.

Б Е Р Е Г И  И М Я  С В О Е

мысли

ВСЛУХ

Безразличие к своей семье 
и близким мож ет быть толь
ко у определенной катего
рии людей — алкоголиков. 
И бесполезно призы вать к 
благоразумию . Порой не по- 
погаю т самы е крутые меры. 
В свое время граж данку С. 
лишили родительских прав 
Тяжкий, но вынужденный 
шаг. ДЬсятки раз клялась 
возвратиться к нормальной 
жизни, ее устраивали на р а 
боту, но «образумление» 
длилось несколько дней. К а
залось, никакими силами не 
вы тянуть С. из болота, в 
котором она погрязла. Д а к 
тому же и муж всячески
способствовал усилению 
пристрастия к алкоголю.

Тогда Совет общ ествен
ности при опорном пункте 
К овдорского ГОКа предло. 
ж ил граж данке С. поехать 
в лечебно-трудовой профи
лакторий. Это был послед
ний шанс помочь ей стать 
полезным членом общества. 
Она согласилась. Чуда не 
ож идали. В конце концов, 
от самого человека зависит, 
смож ет ли он перебороть 
пагубную страсть.

Н едавно я встретил С. 
П рош лое она вспоминает,

каю дурной сон. Работает. 
Ее старательности не н ара
дуются. Соверш енно другой 
человек. По прошествии не
которого времени, очевидно, 
будет рассмотрен вопрос о 
возвращ ении ей родитель
ских прав.

Я подробно рассказы ваю  
об этом случае не потому, 
чтобы заслугу в возвращ е
нии С. к нормальной жизни 
приписать исключительно 
Совету общественности, а 
чтобы предотвратить паде
ние других.

Мы перед женщ иной-ма- 
герью в вечном долгу. Д ля 
нас это имя святое. Д ля 
каж дого. Но трудно судить, 
будут ли такие чувства ис
пытывать дети Грешиловой. 
М атеринство для этой соро
калетней женщины — поня
тие весьма условное, как и 
понятие о чести, порядоч
ности. Дети предоставлены 
самим себе. Они не видят 
чать  по нескольку дней, хо
тя она нигде не работает. 
Мы пытались Г решилову 
трудоустроить, но ни на од
ном предприятии она долго 
не задерж ивалась. Н есколь
ко раз приглашали на бесе
ду в опорный пункт — не 
приходила. Тогда Совет об
щественности пришел в пол
ном составе к ней на квар
тиру. На обещания Греши- 
лова не скупилась. И снова 
за свое.

Какими вы растут дети, 
воспитываясь в такой обста
новке, догадаться не труд
но, Предположения, к сча
стью, на этот раз не оправ
дались Дурной пример ма
тери отвратил от нее детей.

Д евятнадцатилетняя дочь 
работает на обогатитель
ном комплексе. Трудолю би
ва, усердием завоевала ува
ж ение товарищ ей.

Но это не значит, что все 
недоброе, связанное с позо
рящим ее имя матерью, по
зади. Она вы нуж дена ж ить 
с алкоголичкой в одной 
квартире, так  как на ее ру- 
к а х , одиннадцатилетний 
брат. П остоянная брань, уп
реки, пьянки— вот что он 
слышит и видит. Чтобы не 
травм ировать п с и х и к у  
ш кольника, я не назвал на 
стоящ ую  фамилию его ма 
тери.

Н едавно была предприня
та еще одна попытка по 
мочь Грешиловой встать на 
ноги. Она согласилась на
чать новую жизнь, если ее 
устроят на работу. Но в на
значенное время Грешилова 
не пришла в горисполком. 
Причина, как она утверж да
ет, весьма уваж ительная: 
проводы сына в армию  (это 
о д и н н ад ц ати л етн его  - то!). 
Уличенная во лж и Греш ило
ва д аж е  не покраснела. У 
нее одна забота: где бы пе
рехватить стопку хмельного. 
А остальное трын-трава 
Пусть другие думаю т, как 
ей жить дальше.

Видимо, в этом случае 
выход мож ет быть один: ли 
шение Грешиловой прав ма 
теринства, принудительное 
лечение в трудовом профи
лактории.

С. ПЕТРОВ,
начальник ш таба опор
ного пункта Ковдор
ского ГОКа.

•  ДВОЙНАЯ 
АРИФМЕТИКА

М инувшие выходные дни 
стали праздником на л ы ж 
не. Вернее, на лы ж нях, по
тому что конкурс «Л ы ж ня 
зовет!» теперь проходит од
новременно на двух пятики
лометровых дистанциях. На 
освещенной трассе открыт 
контрольный пункт Совета 
физкультуры треста «К ов
дорстрой». Контролеры из 
коллектива управления тре
ста выдали 300 талонов. 
Первые полторы тысячи ки
лометров записаны на лице
вой счет. Отличился Саша 
Васькин, десятиклассник 
семнадцатой школы, он по
явился на лы ж не одним из 
первых и «заработал» четы
ре талона — прошел д в а 
дцать километров.

А на трассе Ковдорского 
ГОКа деж урили представи
тели коллектива рудника 
«Ж елезный». Они выдали 
участникам конкурса 450 т а 
лонов Итого на сегодня на 
этой трассе километраж  со
ставляет 750 +  2.250 =  3.000. 
Если к этому результату 
прибавить 1.500 километров, 
пройденных на лы ж не трес
та «Ковдорстрой», то полу
чится 4.500 километров. 
Столько прошли ковдоряне 
— участники конкурса 
«Л ы ж ня зовет!». Отличное 
начало!

26— 27 декабря на осве
щенной лы ж не деж урят 
представители управления 
треста «Ковдорстрой», а на 
трассе Ковдорского ГО К а— 
обогатительного комплекса. 

Совет Д С О  «Труд» 
Ковдорского ГОКа.

Совет физкультуры тре
ста «Ковдорстрой».

ф  ЗА ЛЫЖНИКАМИ — 
КОНЬКОБЕЖЦЫ

Зим няя спартакиада ком 
бината откры лась соревно
ваниями лыжников. В про
грамме — гонки на 5 кило
метров (мужчины) и на 3 
километра ( ж е н щ и н ы )  
С емьдесят спортсменов из 
коллективов цехов комби 
ната вышли на лыжню.

Трехкилометровую  гонку 
выиграла Н. Ф едорова (от
дел технического контроля) 
с результатом 14 минут 3! 
секунда. Более чем на 20 се
кунд отстали второй и тре
тий призеры Н. Калаш ник

(цех КИПиА ) и Л . Ясенко 
(отдел рабочего снабж е 
ния). ,

Время победителя среди 
мужчин Ф. Гуляева из обо 
гатительного комплекса — 
13 минут 58 секунд. На по 
следующих местах М. Заб- 
ков (энергоцех) и В. Егоров 
(обогатительный комплекс)

О традно было видеть сре 
ди болельщ иков руководите 
лей цехов — А. П. Сидорен 
кова, В. И. Кириллова
В. Ф Левочкина. Лыжники 
этих цехов оправдали на 
деж ды . В первой группе 
победила команда обогати 
тельного комплекса, во вто 
рой — энергоцеха.

25 декабря эстафету 
спартакиады  принимают 
конькобежцы. Соревнования 
начнутся в 11 часов на ста 
дионе спорткомплекса.

С. Н И К А Н Д РО В , 
главный судья сорев
нований.

ф НА ПРОЩАНИЕ — 
БЛИЦ

Г о р о д с к о й  ш ахматный 
турнир на приз «Рудного 
Ковдора» заверш ен. Закры  
тие состоится 25 декабря в 
13 часов в холле Дворца 
культуры. В программе: на 
граж дение победителей и 
блицтурнир. П риглаш аю тся 
все желающие.

•  ИГРА НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН

В воскресенье, 26 декабря, 
в 11 часов при спортком
плексе профкома Ковдор 
ского ГО К а будет произво
диться дополнительный на 
бор в группу хоккея с ш ай
бой. П риглаш аю тся м аль
чики рож дения 1967—68—69 
годов (обязательно с роди 
гелями). При себе иметь 
коньки, Спортивную форму 
и клюшку.

Л . РО ЗА Н О В, 
тренер спорткомплек
са по хоккею.

Ф ТРАДИЦИОННАЯ 
ПРЕДНОВОГОДНЯЯ
31 декабря в 16 часов на 

освещенной лыжне состоят 
ся традиционные новогод 
ние лы жные гонки. В про 
грамме соревнований м у ж 
ские гонки на 6 километров 
и женские на 3 километра 
Как и в прошлые годы, 
школьники будут соревно
ваться наравне со взрослы
ми. Победителям в личном 
тачете будут вручены при
зы.

Оргкомитет.

Редактор Я. МАХЛИН

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

25—26 декабря — «Мои 
дорогие» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

26 декабря — «Чебураш 
ка» (9-30); «Слоненок цвета 
мечты» (10-30).

27—28 декабря — «Страх 
высоты» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

29 декабря — «Копьенос
цы» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
2 2 ) .

30 декабря — 2 января— 
«Конек-горбунок» (12, 14, 
16, 18, 20, 22).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

28—29 декабря — Н ово
годний бал для старш екласс
ников школ №  17 и №  18 
(20 ).

30 декабря — Новогодние 
представления для детей
(12, 14).

1 января — Новогодний 
бал (0-30).

К И Н О :
26 декабря — «Капитан 

Д ж ек» (13); «Бобби», » 
двух сериях (14, 17).

+
ЕЩЕ НЕ П О ЗДН О

Товарищи подписчики!
Не забудьте проверить, 
правильно ли заполнены 
квитанции на газеты и ж ур 
налы на 1977 год.

Если в квитанции обнару. 
жите ош ибку в наименова
нии подписного издания или 
в адресе, обратитесь в от
деление связи до 30 декаб
ря 1976 года.

+
М О Ж Н О  УСПЕТЬ!

31 д е к а б р я  ат е л ь е  по ш ива  и 
р ем о нта  о д е ж д ы  р а б о т а е т  с 10 
до  21 ча са ;  п а р и к м а х е р с к и е  (ул. 
Кош и ца ,  13 и ул .  Кирова.  5) — 
с 7 д о  22 часов, а м у ж ск о й  зал  
(ул . С л ю д я н а я ,  1) — с 12 д о  20 
часов .

+
—  КТО ТАМ? 

—  Д ЕД М О РО З!
Ковдорский го р бы тк ом бииа»  

п р е д л а г а е т  новый вид услуг. 
30—31 д е к а б р я  новогодние  по
зд р а в л е н и я  и п о д а р к и  м огут  по 
наш ей просьбе в ручить  Д е д  Мо
роз и Снегу ро чка .  Прием за яв о к  
в Д о м е  бы то в ы х  у сл у г  д о  28 д е 
ка б р я  в кл ю ч ит ел ьн о  с 12 до  20 
часов (п ере р ы в  на  обед  с 16 до  
16 часов) .

+
ПАМЯТКА 

ПОКУПАТЕЛЮ
28, 29, 30 декабря гастро. 

ном на площ ади Л енина и 
«Горняк» открыты до 22 ча
сов, 31 декабря — до 21 ча« 
са. 1 января 1977 года этц 
магазины будут работать 
с 10 до 19 часов. График ра
боты всех остальных про
довольственных магазинов 
не меняется.

Универмаг «Ковдор», «По
дарки», «Сказка» и «Хозто
вары» 28, 29, 30 и 31 декаб
ря открыты на час дольше 
обычного. 1 января промто
варные магазины не рабо
та ют.

28, 29, 30 декабря на час 
продлено время работы про. 
довбльственных магазинов 
№ 8 (пос. С лю да), № 14 (по
селок К уропта), № 19 (пос. 
Енский) и № 11 (пос. Рико- 
латва).

-Ь
КО ГДА В ОТПУСК? 

Дирекция и профком Ков
дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматриваю т до 31 де
кабря 1976 года заявления, 
жалобы работников ГОКа 
по вопросу отпусков на 1977 
год.

Этот номер  газеты  в ти п о гра 
фии « К а н д а л а к ш с к и й  к о м м у 
нист» н а б и р а л и  линотнпиегкн  
М П. К О Н О В А Л О В А , Н П. 
В А РН И  НА, в е р ст ал а  М. М. С О 
Л О В Ь Е В А .  кл иш е н а р е за л  В А. 
ГА Л Ц Е В ,  по ч атачи  на р о т а 
ционной м аш и н е  В. У Ш А К О В  и 
А. Д Е Н И Щ Е Н К О .

ф  О П О Р Н Ы Й  ПУ Н КТ

Адрес редакции: 184140, Ковдор, улица Ленина, 8. Телефоны: 1-57 (редактор), 1-52 (корреспонденты). Зак. 8797



ф ТЕЛЕГРАММА РУКОВОДИ
ТЕЛЕЙ «СОЮЗРУДЫ» •  ПУСКО
ВОЙ КОМПЛЕКС ПРИНЯТ В ЭКС
ПЛУАТАЦИЮ ф В ОТВЕТ НА ЗА 
БОТУ ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
Ф НОЕУЕ РУБЕЖИ КОЛЛЕКТИВА 
КОВДОРСКОГО ГОКа •  БУРО
ВИКИ: ПОВЫШАЕМ НОРМЫ! ф 
СКОРО НОВОСЕЛЬЕ ф ДВОЕ ЗА 
ТРОИХ •  120 КАВАЛЕРОВ ЗНА
КА «ПОБЕДИТЕЛЬ СОЦСОРЕВНО
ВАНИЯ 1976 ГОДА» ф ПРИГЛА
ШАЕМ К ОПЕРАЦИИ «СНЕГУРОЧ
КА» •  ПРИЯТНОГО АППЕТИТА В 
НОВОЙ СТОЛОВОЙ ф ВСТРЕЧА 
ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
Ю-ЛКТИЯ ОКТЯБРЯ ф

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ш  КО В АО Р
ОРГАН ПАРТКОМА,
ДИРЕКЦИИ,
ПРОФКОМА
И КОМИТЕТА ВЛКСМ
КОВДОРСКОГО
ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНОГО
КОМБИНАТА

В 1977-м 
о б я з у е м с я !

КОЛЛЕКТИВ КОВДОРСКОГО ГОКа

План выпуска железного концентрата и реа
лизации продукции выполнить 29 декабря 
1977 года и обеспечить сверхплановый выпуск 
40 тысяч тонн железного концентрата, в том 
числе 35 тысяч тонн — к 60-летию Великого 
Октября;

Выпустить сверх плана 10 тысяч тонн апати
тового концентрата и на 4 процента превысить 
план выпуска бадделеитового концентрата;

Реализовать товарной продукции сверх пла
на на сумму не менее 100 тысяч рублей;

Снизить плановые убытки на 50 тысяч руб
лей;

За счет внедрения новой техники, техноло
гии, технических новшеств и планов НОТ до
биться годовой эффективности на сумму не ме
нее 350 тысяч рублей;

Внедрить в производство не менее 300 ра
ционализаторских предложений с годовым 
экономическим эффектом на сумму не менее 
280 тысяч рублей;

За счет совершенствования эксплуатации 
энергетического оборудования получить эко
номию: электроэнергии — 1,8 миллиона кило
ватт-часов; теплоэнергии — 5,1 тысячи гига
калорий; условного топлива — 60 тонн;

> Для улучшения жилищных условий тружени
ков комбината построить и ввести в эксплуата
цию 19,5 тысячи квадратных метров жилой 
площади;

Оказать шефскую помощь подхозу в прове
дении весенней посевной и осенней уборочной 
кампаний;

Отработать на благоустройстве территорий 
цехов, дворов и улиц города не менее 35 ты
сяч человеко-часов;

Коллектив комбината полон стремления до
биваться наилучших количественных и качест
венных показателей в 1977 году.

Социалистические обязательства обсуждены на со
браниях рабочих, инженерно-технических работников и 
служащих участков, служб  и цехов и приняты 25 аекаб 
ря на торжественном собрании коллектив* комбината 
посвященного досрочному окончанию плана 1976 года.

Рекорды
Ракорд отрасли по бурению взрыв

ных с к в а ж и н  (50.142 погонных метрв) 
установил в прошлом году эиипаж 
станка № 3 (старший машинист В. Ф 
Петухов). В 1976 году этот экипаж 
перекрыл свой же рекорд, набурив 
50.540 погонных метров взрывных 
скважин. Ненамного отстал от ре
кордсмена эиипаж станка но 6 (стар
ший машинист С . С  Тихомиров). На его ечету — более 
48 тысяч погонных метров взрывных скважин. И еще 
один оекорд. 25 декабря экипаж восьмикубовою экска
ватора М® 1 выполнил годовые обязательства, нагру
зил 1,5 миллиона кубометров горной массы.

Телеграмма
В адрес коллектива Ков 

дорсксю  ГОКа поступила 
телеграмма за подписью 
начальника Всесоюзного 
промышленного объедине
ния «Союэруда» И. Ф . Трау
ра и руководителей общест
венных организаций объ
единения с поздравления
ми коллективу комбината в 
честь трудовой победы — 
досрочного выполнения 
плана первого года пяти- 
легки по производству же
лезного концентрата и ва
ловой продукции. Руководи
тели «Союзруды» выража
ют уверенность, что коллек
тив Ковдорского ГОКа до
стойно встретит 60-ю годов
щину Великого Октябре, оз 
наменует юбилей Советской 
Родины новыми трудовыми 
успехами.

ХОРОШО!
Государственной комиссии 

во 1лаве с В. В. Былучевым, 
начальником отделения обо
гащения Всесоюзного про
мышленного объединения 
«Союзруда», строители 
предъявили 27 декабря к 
приемке в эксплуатацию пус
ковой комплекс. В его сос
тав входят: отделение грави
тации и доводки обогати
тельного комплекса, бетон
но-растворный узел с обу
стройством, расширение 
ТЭЦ, реконструкция под

станции ^6 40, внешние ка
бельные сети, водоочистная 
станция, транзитная тепло
сеть (к  гаражу хозавтомо- 
билей и водоочистной стан
ции), гараж хозавтомоби- 
лей.

Государственная комис
сия отметила, что строитель
но-монтажные работы в объ
еме пускового комплекса 
выполнены в соответствии с 
проектом, строительными 
нормами и правилами и от
вечают требованиям, предъ-
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являемым к объектам тако
го характера. Имеющиеся 
недоделки не препятствуют 
нормальной эксплуатации и 
не ухудшают санитарно-ги
гиенических условий и без
опасности труда обслужи
вающего персонала. В акте 
приемочной комиссии указа
ны сроки устранения отме
ченных недоделок.

Государственная комиссуя 
приняла в эксплуатацию 
пусковой комплекс бадде- 
леитового передела по пцо- 
изводству технической дву
окиси циркония с общей 
оценкой «хорошо».

В ответ 
на заботу

Мы, медицинские работ
ники, Новый год встречаем 
с особым удовлетворени
ем и радостью . Партия и 
правительство приняли по
становление, направленное 
на осущ ествление социаль
но-экономических задач д е 
сятой пятилетки. В числе 
других увеличивается зара
ботная плата медицинским 
сестрам и младш ем у м еди
цинскому персоналу.

Это Постановление гово
рит о большой заботе и вы
сокой оценке нашего тру
да, оно направлено на улуч
шение медицинского обслу
живания.

Очень довольны м едсест
ры и няни. По новому По 
становлению дополнительно 
вводится ещ е одна стаже- 
вая группа (свыш е 15 лет) 
у м едсестер , заработная 
плата нянь также будет за 
висеть и от стажа работы.

В разговоре со мной за
ведую щ ая поликлиникой 
врач Л. Н. Голеницкая ска
зала:

—  Мы очень рады за 
своих ближайших помощ ни
ков в работе —  м едсестер 
и нянь. Нормальный ход ле
чения больных во многом 
зависит от их самоотвер
женности, от их отношения 
к работе.

Л. Х А Б А РО В А , 
инструктор санпросре- 
щения Ковдорской 
больницы.

Нормам с т а р е т ь  положено
Норме стареть необходи

мо. Вернее, надо застав
лять ее стареть: ведь она 
— переменная составляю 
щая увеличения производи
тельности труда. Буровики 
трижды пересматривали в 
минувшей пятилетке нормы 
на проходку скважин, дааж 
ды — нормативы стойкости 
долот. Очевидно, что для 
пересмотра норм должен 
быть подготовлен фунда 
мент. Процессу старения 
способствует прежде «се
го совершенствование 6у- 
оовых станков. Вносят свою 
лепту и те, кто эксплуатиру
ет технику.

Опыт, умение работать в 
самых трудных горно-гео
логических условиях позво 
лили перекрывать скорость 
бурения станка СЫ Н  — 
250 МН, предусмотренную 
техническим паспортом. 
Поймем, не одному «киппжу, 
а экипажам всех пяти ма
шин с тиристорным управ
лением вращателя. Значит,

назрело время «омолепить» 
нормы, и актив участка 
предложил увеличить их 
на 5 процентов. П редлож е
ние было обсуж дено во 
всех сменах бурового участ
ка и одобрено. Таким обра
зом. семь экипажей обес
печат сменную производи
тельность целого станка.

Резервы увеличения стой 
кости шарошечных долот', 
можно сказать, уже исчер
паны. Давление на снаряд 
доведено до 30 тонн. А ведь 
несколько лет незад оно 
было только 22 тонны. Дока 
зывать, что с увеличением 
стойкости «шарошек» и 
давления на них соответст
венно увеличивается ско 
рость бурения, не требует 
с я.

Но продлевать срок служ 
бы долот помогает рестав
рация. Из двух-трех соби
раем одно. Таким образом 
каждый экипаж экономит 
дорогостоящ ие «шарошки». 
Помогает буровикам спе

циалист высокой квалифика
ции слесарь Ф . М. Черанев.

Конечно, многое зависит 
от качества инструмента. В 
прошлом году на рудник 
поступила партия долот По- 
варовского завода. И хотя 
каждое на 40 рублей доро
же, стойкость на 70 погон
ных метров меньш е, чем 
производства Дрогобыч- 

ского завода. Комбинат вы
нужден был отказаться от 
услуг поваровцев.

Только при органическом 
сочетании научно-техниче
ского прогресса е м акси
мальным использованием 
внутренних возможностей 
каждого коллектива закла 
дывается основа высокой 
эффективности производст
ва. Пример тому —  коллек
тив бурового участка рудни
ка «Ж елезный».

Н. Д РА Н Ч А К ,
помощник машиниста 
бурового станка рудни
ка «Железный»,

120
правофланговых

О выполнении производ
ственной программы первого 
года десятой пятилетки пер
выми рапортовали буровики 
рудника «Железный» — 14 
декабря, вслед за ними, 20 
декабря, — экскаваторщики, 
обогатители — 24 декабря.

До наступления Нового 
года сверх плана будет про
бурено 8 тысяч погонных 
метров скважин, добыто 307 
тысяч тонн руды, перевезе* 
но 152 тысячи кубометров 
горной массы, выпущено 86 
тысяч тони железного кон
центрата.

Достижению этих успехов 
способствовало широко раз
вернувшееся соревнование 
за досрочное выполнение 
плановых заданий, улучше
ние качественных показате
лей.

Совместным решением ди
рекции, парткома, профкома 
и комитета В Л К С М  Ковдор
ского ГО Ка  более 120 ра
ботников комбината за дос
рочное завершение социали
стических обязательств на
граждены знаком «Победи
тель социалистического со
ревнования 1926 годе».

В торжественной обста
новке трудовые награды бы
ли вручены отличившимся 
на торжественном вечере 
коллектива, посвященном 
досрочному окончанию про
изводственного года, кото, 
рый состоялся 25 декабря 
во Дворне культуры.

С о п е р е ж е н и е м
Горняки рудника «Чалм- 

озеро» на день раньше 
справились с лезышенным 
декабрьским заданием: вы
пустили 915 тонн пегматита 
сверх плана Дополнительно 
к плану реализовано про
дукции на 40.000 рублей.

©



О б е д  
на 330 
персон

Если з столовой еще и 
уютно, и удобно —  выигры
ваешь не только во време
ни, но и в настроении. К  
тому же, новая столовая, где 
одновременно смогут пообе
дать 330 человек, открьша- 
вается в самый подходящий 
момент —  вскоре, в связи со 
строительством, народу на 
промплощадке прибавится.

Итак, добро пожаловать! 
Налево —  просторный гар
дероб. Направо —  малый 
зал. Необязательно подви
ваться наверх, в основное 
помещение столовой. Здесь 
тоже можно получить го
рячий обед. Специальный 
диетический зал — новинка 
для нашего города. В  вы
боре диеты поможет диет
сестра.

Слева — буфет, где мож
но купить кулинарные из
делия и выпить кофе. Ни
сколько не тесно —  сво
бодно стоят столики, да и 
оформление создает ощу
щение простора: одна из
стен — стеклянный витраж, 
боковые украшены декора
тивными щитами.

Поднимаемся на второй 
этаж. Несмотря на то, что 
большой зал действительно 
очень большой, в нем уютно. 
Ощущение уюта создают 
многочисленные детали 
оформления, придающие по
мещению современный вид. 
Подвесные и пластиковые 
потолки скрывают всю «ме
ханику» торгового зала — 
вентиляцию, проводку. Свет 
ламп проникает сквозь не
большие отверстия-лунки.

Большой горячий цех и 
вся прочая «кухня» —  так
же отгорожены от зала 
барьером, точнее — двумя. 
В  часы «пик» будут рабо
тать две кассы.

По ту сторону мармитов и 
стоек — своего рода «оче
редь» из плит, столов и ино
го кухонного оборудования. 
В новой столовой, впервые 
в городе, будет использова
но модулированное обо
рудование, что позволит вы
строить последовательную 
технологическую цепочку 
горячего цеха — повара бу
дут избавлены от утомитель
ной беготни из конца в ко
нец. Кроме того, прямо над 
плитами располагаются ме
стные вентиляционные отсо
сы, что позволяет гораздо 
эффективнее бороться с ку
хонным жаром и чадом.

В левом углу большого 
зала —  буфет с кофевар
кой, такой же, как и вни
зу, в малом зале. Стены за
ла обшиты до середины де
ревянной решеткой, а вся 
передняя стена застеклена 
прозрачными витражами. 
Массивные пилоны делят 
помещение на пять отсеков, 
и создается впечатление, что 
все это не один зал на 232 
места, а несколько неболь
ших уютных столовых ком
нат, сообщающихся друг с 

' другом.
Выходим ия здания. Р я 

дом с главным входом — 
дверь. Она ведет в кулинар
ный магазин. Как в кафете
рии, в ряд стоит три мра
морных столика. Многие хо
зяйки должно быть, загля
нут сюда по дороге домой

А. ЗБ А РС К И И .

Два
равно трем

В  соцобязательствах на
шей бригады записано: за
кончить общестроительные 
работы на здании новой 
школы на 14 дней раньше 
планового срока.

Да, резервы у нас есть. 
Сейчас боремся за более 
полное использование рабо
чего времени. Работаем в 
три смены, сразу на двух 
блоках — в первую и во 
вторую смену в работе 2 
крана. Если «непрерывку» 
продолжить, то досрочную 
сдачу обеспечим.

Но когда поведем второй 
этаж второго блока, может 
возникнуть задержка. Дело 
в том, что монолитные бал
ки, намеченные по проекту, 
наверху зимой не устано
вить. Предлагаем сборные. 
Но пока вопрос не решает
ся. Значит, когда дойдет до 
дела, может не оказаться в 
наличии материалов.

Особое внимание уделяем 
сокращению фременм н.4 
монтаж —  здесь возмож
ностей больше, чем на клад
ке. В обязательствах на 1977 
год есть у нас и такой 
пункт; поддержать почин 
бригады Воробьева из мур
манского управления «Прод- 
монтаж» и каждым двум 
монтажникам сработать за 
трех.

Ю. ЗА РУ Б И Н , 
бригадир комплексной 
бригады «Промжил- 
строя».

Наглядно 
и красиво

Красочные стенды уже 
установлены у въезда на 
стройплощадку школы на 
1.176 учащихся. Сейчас 
оформляем большой стенд 
для стройки второй очереди 
АБО Ф. Особый упор сделай 
на наглядное отражение

хода социалистического со 
ревнования: на стенде бу 
дут подробно названы кон 
кретные сроки поэтапного 
ввода объектов, значитель 
пая площадь отведена еже 
недельному и ежемесячному 
подведению итогов работы 
соревнующихся бригад. Уже 
приступили к художествен 
пому выполнению всего ком 
плекса наглядной агитации 
для промплощадки Ковдор 
ского ГО Ка. Сюда входит и 
стенд для пускового объек 
та 1977 года — секции №  9 
расширения магнито-обога 
тигельной фабрики.

В  перспективе в круг за 
дач совета по эстетике бу
дет входить также оформ- 
ление интерьеров обществен 
ных зданий. Уже намечено 
подключить совет к разра
ботке оформления одного из 
таких объектов — школы.

В. Н А ЗА РО В,
член совета по эстетике 
и наглядной агитации 
треста «Ковдорстрой».

Алло, поставьте 
теле ф он

В новом здании городской
АТС завершается монтаж обо
рудования временной телефон
ной станции на 400 номеров, го
товится к подключению силовое 
оборудование. Монтируют экс
плуатационники Ковдорского ли
нейно-технического узла и груп
па во главе с начальником про
изводственной лаборатории Ки
ровского эксплуатационно-тех
нического узла связи Г. А. 
Артюховским. В первом кварта
ле планируем подготовить обо
рудование к эксплуатации.

Работы осложняются тем, что 
из-за отсутствия проекта на 
строительство временной АТС 
материалы приходится приобре
тать с огромными трудностями.

С большим отставанием от 
утвержденных графиков прокла
дывается кабельная канализа
ция. Для подключения к новой 
АТС пока неподготовлен ни один 
дом в Ковдоре, хотя в первом 
квартале 1977 года можно уже 
выполнять заявки абонентов.

К сказанному добавлю, что 
утвержден генеральный план те
лефонизации города, который 
предусматривает замену наруж
ных телефонных сетей подзем
ными коммуникациями. Строи
тельство кабельной канализации 
будет вестись с учетом расши
рения АТС до 3 тысяч номеров.

Н. ПОПОВ, 
начальник Ковдорского ли
нейно-технического узла 
связи. * «. •

На снимке; старший электро
механик линейно-аппаратного 
зала В. А. Кутьин монтирует 
оборудование временной АТС.

Фото И. Ганиевой.

«Журавленок» 
готовится к полету

«Журавленок». Так назы
вается новый детский сад, 
который откроется в начале 
нового года в Микрорайоне. 
Еще работают в помещении 
строители. Еще не завезли 
мебель и часть оборудова
ния. Сотрудники и шефы из 
ремонтно-механического це
ха готовят оформление и иг
ры. Но под конец уходяще
го года всегда хочется за
глянуть в завтра. Что мы и 
сделаем...

Двести восемьдесят ново
селов от годика до семи лет 
будут жить в этом доме. 
Дом как дом: такие детские 
сады сейчас не в новинку — 
типовой проект. Все равно 
любопытно: что там, вну
три? Дождемся тихого часа 
и тихо-тихо пройдем по ко
ридорам и комнатам.

Весь первый этаж отдан 
самым маленьким. Вот мы 
прошли приемную одной из 
ясельных групп. Прямо пе
ред нами —  вход в игро
вую комнату для малышей. 
Игровая каждой группы яв
ляется одновременно и сто
ловой. Поэтому здесь стоят 
5 светло-зеленых и светло- 
голубых столов. Но места 
хватает и для игры. Горка 
для катания, шкаф со мно
жеством игрушек. В основ
ном пластмассовые и рези
новые «пупсы», погремушки, 
зверушки. Сразу видно: 
здесь проводят досуг самые 
маленькие. Многйе игры и 
игрушки подготовлены для 
малышей сотрудниками дет
ского сада.

Дверь налево. Тс-с!_ 
Спальная: 20 кроватей-ма
нежей, широкие окна. Не 
просто спальня, а спальня- 
веранда. А вот сюда вход 
ребятам строго-настрого за
прещен. Здесь хозяйничают 
взрослые: пищеблок. Выло
женные кафелем стены —  
такие же, как в умываль
ных. Только там кафель бе
лый-белый, а здесь двух

цветов: белый и сиреневый.
А в этом большом зале не 

стены —  шведские стенки. 
Мебели совсем мало — 
только гимнастические ска
мейки и у стены — пианино. 
Это комната для гимнасти
ческих и музыкальных за
нятий.

Поднимаемся по лестни
це. Второй этаж населяют 
ребята постарше. Спальни 
побольше и стоят в них не 
манежи — настоящие крова
ти, только маленькие. Вме
сто игральных комнат —  
комнаты для групповых за
нятий. Здесь уже не только 
игрушки. Столы стоят ам
фитеатром или в три ряда 
— почти как в школе. У 
стеры —  настоящая школь
ная доска. В каждой груп
пе — свой живой уголок. В 
одном —  канарейка, в дру
гом — черепаха, везде ак
вариумы.

Повсюду — мебель свет
лых тонов, светлые яветные 
стены и полы. Пока что сте
ны не совсем «обжиты», но 
скоро на них появятся стен
ды, картинки, выставки дет
ских рисунков и вышивок— 
словом, сад 'заживет своей 
обычной, такой «типовой» 
и такой неповторимой жиз
нью.

Л. М А ЗУРА Х,
заведующая детским
садом «Журавленок»,

В е ч е р о м ,  п о с л е  р а б о т ы

„ Р У Д Н Ы Й
’№ Ш О Р

31 декабря 
1976 года

Такие встречи запланиро
ваны Кировским горкомом 
КП СС  и проводятся регу
лярно. На этот раз перед 
ковдорянами вместе с пар
тийными и советским руко
водителями района высту
пили и руководители пред
приятий города. Собрав
шиеся получили детальные 
и подробные ответы на во
просы, касающиеся ближай
ших перспектив города и тех 
изменений, которые про
изойдут в течение пятилет
ки.

Во вступительном слове 
первый секретарь Киров
ского горкома КП С С  Г. Г. 
Гильманов охарактеризо
вал роль Ковдоро-Енского 
промышленного куста в эко
номике района и области. 
Первый секретарь отметил 
большой вклад горняков, 
транспортников, обогатите
лей, строителей, лесозагото
вителей Ковдора в дело ус
пешного завершения зада
ний первого года десятой 
пятилетки и особо остано
вился на задачах, которые 
стоят перед тружениками 
города и пригородной зоны 
в наступающем году. Пред
седатель исполкома Апа- 
титского горсовета В. Е. 
Бессмертный рассказал о 
том, как депутаты Верхов
ного Совета страны и рес
публики, местных Советов 
выполняют наказы избира

телей. В частности, в 1977 
году в Ковдоре появится 
еще одна средняя школа. И 
здесь, как подчеркнул пред
седатель горисполкома, на
до отдать должное админи
страции Ковдорского ГО Ка 
и треста «Ковдорстрой», ко
торые с вниманием отнес
лись к претворению в жизнь 
данного наказа избирате
лей.

В той части встречи, где 
были ответы на вопросы, 
приняли участие председа
тель исполкома Ковдорско
го горсовета В. М. Помов, 
д и р е к т о р  Ковдорского 
ГО Ка А. И. Сухачев, дирек
тор комбината бытового 
обслуживания Н. И. Гри
горьева, главврач городской 
больницы И. В. Викторова, 
начальник О РСа Ковдор
ского ГО Ка Ю. Б. Правдим, 
заместитель д и р е к т о р а  
ГО Ка «Ковдорслюда» Н. С. 
Беличенко и другие.

Давно уже назрела необ 
ходимость в ремонте город
ской бани. По всей вили 
мости, к лету 1977 года этот 
вопрос будет снят с повеет 
ни дня. Значительно улуч
шится и автобусное сооб 
щение. В частности, с пере
носом технологической до
роги ГО Ка « Ковдорслюда у 
в другое место будет от
крыта кольцевая линия ав 
гобуса Нет проблемы в от 
крытии междугороднего со

общения с Риколатвой. Тут 
все зависит от руководите
лей местных предприятий, 
которые в состоянии привес
ти эту дорогу в соответст
вие с требованиями ГАИ.

С открытием новой город
ской поликлиники в насту
пающем году появится воз
можность избежать многих 
трудностей в обеспечении 
населения медицинским об
служиванием. Особенно ост
ро в Ковдоре стоит пробле
ма зубоврачебной помоши. 
С нового года в поликли
нике добавится еще одна 
штатная единица зубного 
врача, а с открытием спе
циализированных кабине
тов в санатории-профилак
тории и на руднике «Ж е 
лезный», надо надеяться, 
острота проблемы будет 
ликвидирована. И еще. В  по
ликлинике появится врач-пе
диатр, на котором будет 
целиком лежать забота о 
воспитанниках детских до
школьных учреждений.

Нарастающими темпами 
продолжится благоустрой
ство города. Асфальтовое 
покрытие появится на доро
ге от моста (теперь уже от 
дамбы), до вокзала, в М ик
рорайоне будут сделаны ас
фальтовые тротуары и лик 
видированы те недоделки, 
которые в свое время оста 
лись после строителей.

Во вновь сдаваемых до

мах уже стоят трехкомфо- 
рочные электроплиты. По
сле капитальных ремонтов 
такие плиты будут устанав
ливаться и в остальных до
мах, Но нужно помнить, что 
установка этих мощных по
требителей электроэнергии 
может проводиться только в 
соответствии с проектом.

Каждый год труженики 
только Ковдорского ГО Ка 
будут получать примерно 
300 квартир. Это позволит 
к концу пятилетки обеспе
чить благоустроенным жиль
ем большинство обитателей 
домов барачного типа.

Пока в Ковдорском ГОКе 
в наиболее трудных быто
вых условиях находятся ра
бочие цеха технологического 
транспорта. Но с вводом в 
строй административно-бы
тового здания рудника «Ж е 
лезный» существующие бы
товки будут переданы ЦТТ. 
А в проекте расширения IV  
очереди комбината заложе- 
ио и новое административ
но-бытовое здание для тран
спортников.

Особое внимание Суде i 
уделено в ближайшие годы 
развитию объектов сельско
го хозяйства. В подхозе 
ОРСа и в совхозе «Ена» по
явятся новые свинарники 
Работникам подхоза с по
мощью шефов предстоит вы 
вести на проемные мощнос
ти птичник, который из-за

малой отдачи пока что ие 
соответствует своему про
ектному названию.

Уже с конца нынешнего 
года ковдоряне стали полу
чать вареную колбасу из 
Мончегорска. Для этой це
ли ОРС  специально аренду
ет вагон-холодильник. Со
здан необходимый запас 
овощей. Пока что в карто
фелехранилищах картофеля 
запасено но потребностям 
до марта. Но заключены до
говоры о поставке этого 
ценного продукта из ю ж 
ных областей. В частности, 
буквально не днях посту
пило в хранилище еще 76 
тонн. В будущем году бу
дет решен вопрос о прода
же индивидуальным за
стройщикам строительных 
материалов. В 1977 году 
ожидается открытие в горо
де комиссионного магазина.

Много нареканий в адрее 
ОРСа за то, что медленно 
еще открываются в цехах 
столы заказов. Однако эти- 
претензии надо направлять 
администрации цехов, в ко
торых столы заказов еще 
не открыты. Если будет под
готовлено приспособленное 
помещение, получено в сан
эпидстанции разрешение, то 
за ОРСом дело не станет. 
Именно по причине нерас
торопности администрации 
задерживается ввод в строй 
подземной столовой на руд
нике «Ковдор», открытие 
буфетов Ка некоторых руд
никах и решение вопроса о 
работе в выходные дни сто
ловой в поселке Риколатва.



СЛОВО С Д Е Р Ж А Л И
В первом номере «Рудного Ковдоря» за 1976 год были 

опубликованы социалистические обязательства коллекти
вов ведущих предприятий города на первый год пятилет
ки. Сегодня с рассказом 6 ходе выполнения обязательств 
выступают председатели профсоюзных комитетов.

А. В. Треничев, председа
тель профкома Ковдорского 
ГО Ка:

—  Предпосылки к досроч
ному выполнению социали
стических обязательств скла
дывались в течение года. 
Коллективу комбината за 
второй квартал было при
суждено второе место, а за 
третий —  переходящее Крас
ное знамя Министерства чер
ной металлургии и Ц К  проф
союза.

Немало факторов, опре
деливших успех коллектива. 
Важным обстоятельством 
явилась четкая и слаженная 
деятельность массовых об
щественных организаций.

Значительно улучшило в 
1976 году свою работу по

стоянно действующее произ
водственное совещание ком
бината (П Д П С ). На заседа
ниях рассматривались воп
росы, непосредственно ка
сающиеся производства, со
стояния охраны труда и ор
ганизации социалистическо
го соревнования.

Каждый пятый в коллек
тиве комбината является ра
ционализатором —  несом
ненный успех Совета ВО И Р. 
Годовой экономический эф
фект от внедрения рацпред
ложений превысил 250 ты
сяч рублей.

В первичной организации 
научно-технического общест
ва насчитывается свыше 220 
членов, которые входят в 
семь секций. Совету НТО 
совместным распоряжением

администрации и профсоюз
ной организации предостав
лены права технического со
вета комбината. Под руко
водством НТО работает 41 
творческая бригада.

Стабильно отработал в 
прошедшем году коллектив 
цеха технологического тран
спорта, значительно укреп
ленный специалистами. На 
руднике «Железный» могут 
гордиться досрочным нача
лом освоения Северного уча
стка. Коллектив обогати
тельного комплекса отремон
тировал пятнадцатую и 
шестнадцатую галереи без 
остановки производства, что 
дало возможность выпустить 
дополнительно продукции 
на 50 ООО рублей.

Координировало ритмич
ную работу цехов ежеднев
ное подведение итогов. Все 
неувязки, недочеты своевре
менно устранялись, обеспе
чивался бесперебойный 
ритм. Именно в такой орга

низации труда коллектива 
профком видит залог буду
щих успехов.

Г. К. Горюнов, председа
тель профкома горно-обога
тительного комбината «Ков- 
дорслюда»:

— Могут сказать, что обя
зательства не были очень на
пряженными, поскольку 
цифра перевыполнения ве
лика: сверхплановая реали
зация дала 1.180.000 рублей 
вместо 400.000. Но, с дру
гой стороны, лишь самоот
верженный труд коллектива 
привел к высоким показате
лям.

В трудных условиях ока
зался рудник «Ковдор» — 
головное предприятие ком
бината. Горняки рудника 
ударными темпами потруди
лись на добыче флогопита и 
тем самым добились выпол
нения задания по реализа

ции продукции, несмотря на 
отставание в выпуске верми- 
кулитового концентрата.

В  1976 году, отыскивая 
пути повышения эффектив
ности соревнования, мы 
внесли ряд поправок в его 
условия. Так, например, мы 
сняли пункт о соревновании 
линейного персонала ИТР, 
итоги которого подводились 
формально. И наоборот 
включили соревнование за 
звание «Лучший мастер-вос
питатель».

Профком контролировал 
выполнение условий. Нару
шения не оставались неза
меченными. Например, было 
решено, выполнение требо
ваний об экономии электро
энергии считать обязатель
ным Дважды профком отка
зывал в присуждении высо
кого места коллективу руд
ника «Риколатва» за пере
расход энергии, несмотря 
на абсолютно лучшие пока
затели в выполнении про
изводственного задания. А 
в итоге —  намеченную циф
ру 500.000 киловатт-часов 
электроэнергии коллектив

комбината значительно пе
рекрыл.

В  течение года прошел 
первый этап внедрения ком
плексной системы управле
ния качеством продукции. 
Сократились потери слюды 
в скрапах, меньше стало 
переделок — так сэконом
лено немало продукции п 
времени.

Большой вклад в успех 
предприятия внесли коллек
тивы рудников «Ена» и «Ри 
колатва» на выпуске сырья 
для слюдопласта. Коллек
тив рудника «Чалмозеро» 
намного превысил обяза
тельства по выпуску кварц- 
полевошпатового сырья. 
Значительно больше, чем 
предусмотрено, выпущено 
продукции первым сортом, и 
это был такой же весомый 
вклад в перевыполнение 
обязательств по реализации 
продукции, как и количест
венные показатели.

Учитывая опыт прошедше
го года, коллектив готов 
взять на себя более напря
женные обязательства на 
второй год пятилетки.

ф НАШ ГОРОД — НАШ ДОМ ф|

Музей становится реальностью
;ф ИЗ ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИИ ♦§===♦ ДОКЛАДЫВАЮ ф

Ноябрьская сессия город
ского Совета депутатов гру
дящихся постановила на
чать сбор материалов для 
создания городского крае
ведческого музея, а в ходе 
Собирательной и экснозици- 
шуюй деятельности испол
ком рассмотрит вопрос с по
мещением для него. Пока 
для экспозиции материалов 
предоставлен зал в город
ской библиотеке №  1.

Партийные организации 
предприятий внимательно 
отнеслись к этому решению 
исполкома и направили в 
оргкомитет при отделе куль
туры горисполкома своих 
представителей (правда, с 
выбором такого представи

теля  немножко замешкалось 
наше ведущее предприятие 
—  Ксвдорский ГО К ). Орг
комитет на своем первом 
заседании решил, что нам 
под силу создать однопро
фильный краеведческий му
зей, то есть показать исто
рию создания города, начи
ная с рассказа о первых 
геологах, историю создания 
предприятий. Каждый член 
городского оргкомитета со
здаст и возглавит на местах 
оргкомитеты из ветеранов.

Оргкомитет связался с об
ластным краеведческим му
зеем, который поддержал 
наш замысел и ' уже начал 
помогать. И вот здесь нам 
совершенно необходима по
мощь старожилов города, 
ветеранов труда. У кого, как 
не у них, хранятся вырезки 
из газет о начале строитель
ства и перспективе города, 
фотографии начала Ковдо- 
ра, первых ударников труда, 
воспоминания о первых ру
ководителях [Гредприятий, 
секретарях партийных, проф
союзных и комсомольских 
организаций, о первых гео
логах и т д. Любой доку
мент, вырезка из газеты, фо
тография, рисунок и другие 
материалы нам будут доро
ги.

Мы обращаемся к насе
лению Ковдора, особенно 
старожилам — помогите, 
будем вам благодарны! 
Ждем вас в отделе культу
ры горисполкома. Справки 
по телефону 8-98.

Л . ГЕР А С И М О В А , 
председатель оргкоми
тета краеведов, заве
дующая нештатным от
делом культуры горис
полкома.

П Е С Н Я  С А М А  НЕ Ш А Г А Е Т
В Ленинграде состоялся 

зональный смотр первого 
Всесоюзного фестиваля 
творчества трудящихся. В 
числе 280 представителей 
Мурманской области высту
пали двое ковдорян. На
дежда Селезнева стала лау
реатом Всесоюзного фести
валя. Дипломом первой сте
пени награжден Анатолий 
Павлов:

— Можно ли не волно
ваться перед выступлени
ем? Успокаивал себя тем, 
что «мужские страдания» 
зал неизменно встречает ра
душно. Но зрители — одно, 
а ведь есть еще жюри.

Диплом первой степени— 
высокая оценка. Мог ли я 
претендовать на большее? 
Трудно сказать. С одной 
стороны, чувствовал, что не 
исчерпал возможностей, 
чуть-чуть что-то недоучел. 
С другой — приехал я в 
Ленинград со старым бага
жом. Все. что сейчас могу и 
умею, приобрел в ансамбле 
череповецкого Дворца куль
туры металлургов. А с тех 
пор уже три года прошло.

В связи с этим хочется 
поразмышлять о месте Ков

дора в художественной са
модеятельности области. 
Все мы помним первый тур 
фестиваля. На сцене нашего 
Дворца культуры разверты
валось настоящее праздне
ство, яркое зрелище. Высоко 
оценили программу ковдо
рян члены областного жю 
ри. Почему же из участни
ков первого тура только 
двое смогли выступить в Л е 
нинграде?

С первого взгляда это ка
жется непонятным: органи
заторам удалось добиться 
подлинной массовости. Но 
следующий шаг не был сде
лан. Из цеховых коллекти
вов самодеятельности надо 
было отобрать наиболее та
лантливых, подготовить их 
для выступления на самом 
высоком уровне.

Конечно, это можно сде
лать лишь при условиях по
стоянных, систематических 
занятий вокалом, а не 
«штурмовых» подготовок к 
смотрам. Нужны опытные, 
знающие педагоги, не сво
дящие свою роль лишь к 
аккомпанементу. Только при 
этих условиях из действи
тельно талантливых участ
ников самодеятельности

можно подготовить самодея
тельных артистов, достой
ных защищать честь пред
приятия и города на кон
курсах и фестивалях любо
го ранга.

С удовольствием смотрел 
в Ленинграде выступление 
земляков. Почти все участ
ники коллектива из Воло
годской области стали лау
реатами Я начинал петь в 
Череповце, еще школьни
ком. Затем работал на ме
таллургическом заводе. Пес
ня стала моим постоянным 
спутником. Наилучшие вос
поминания связаны с ан
самблем Дворца ' культуры 
металлургов В  те годы до
велось выступать й в Ко 
лонном зале Дома Союзов, 
и во Дворце съездов.

В Ковдоре живу с 1973 
года, работаю руководите
лем клуба юных техников. 
Когда узнал о фестивале 
творчества трудящихся ре
шил участвовать.

Что сказать о планах на 
будущее? Буду петь!

А. П А ВЛ О В ,
руководитель клуба 
юных техников.

ф ПОЛЯРНАЯ НОЧЬ ф ф В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ ЕЛОЧКА ф

Л учи  
в л а д о н я х

Кварцевание —  одно из 
лучших оздоровительных 
мероприятий в период по
лярной ночи! Особенно воз
растает его значение перед 
вспышками простудных за
болеваний. Такой факт: 
больничных листков с подоб
ными диагнозами меньше 
всего на обогатительном 
комплексе Ковдорского 
ГО Ка. Руководители ком
плекса из года в год со всей 
ответа вен мост ью относятся 
к организации профилакти
ческих мероприятий, в ре

зультате кварцевание в соче
тании с витаминизацией 
дают должный эффект.

Фотарии — оборудован
ные кабинеты для кварцева- 
ния — есть на руднике 
«Железный», в цехе техно
логического транспорта Ков
дорского ГО Ка, а также на 
руднике «Ковдор» комбина
та «Ковдорслюда».

Спортсмены Ковдорского 
ГО Ка проходят курс квар- 
цёвания в фотарии спорт
комплекса. Выборочные 
кварцевания по рекоменда
ции медиков проводятся в 
школах и дошкольных дет
ских учреждениях.

Наиболее оборудованным 
является фотарий санато

рия-профилактория профко
ма Ковдорского ГО Ка 
Кварцевание здесь назнача
ется в комплексе с другими 
физиотерапевтическими про
цедурами и лечебной гимна
стикой.

Г. А Н Д Р Е Е В , 
врач спорткомплекса.

На снимке: медсестра про
филактория Людмила Ми 
хайловна Большакова инст
руктирует пациентов перед 
началом курса кварневания

Фото Н. Ганиевой.

АО да дедушка Мороз!
д а 4Д ед  М ороз! Не сказоч 

ный, а всамделишний! И все 
он знает про тебя: и чей гы 
сын или дочь, и сколько те
бе лет, и как тебя зовут На 
го он и Д ед  М ороз. Вместе 
со Снегурочкой вручает те 
бе подарки. Сюрприз, кото
рого ждеш ь и которому 
еще не веришь, Ты от удив 
пения не знаешь, что ска 
зать А лесные гости тем 
временем неожиданно исче
зают, как и появились. Что
бы принести радость д р у
гим детям.

Вот какая почетная миссия

в эти дни у цеховых Дедов 
Морозов и Снегурочек. Ее 
с удовольствием выполняли 
работники рудника «Ж елез
ный» ремонтно-механиче 
ского цеха, участков обога 
гительного комплекса и 
других подразделений Ков
дорского ГОКа.

Пришел Д ед  М ороз в 
гости к малышам детских 
садов О дного вы видите на 
снимке Н. Ганиевой, сф ото
графировавшей встречу Де 
да М ороза с ребятами дет 
ского сада «Лесок».

Цветы 
на платье

Растет количество личных 
машин у жителей города — 
горбыткомбинат стал шить 
тенты для автомобилей. Мо
лодежи нравятся брюки из 
джинсовой ткани. Освоили 
их шитье. Многие родители 
пользуются возможностью 
заказать цветное фото свое
го ребенка. Черно-белые фо
топортреты по желанию за
казчика теперь изготавли
ваются больших размеров, 
на картонной подкладке. 
Вошли в моду цветы из 
ткани для украшения летних 
платьев. И уже за два с по
ловиной месяца цветы да
ли комбинату более 700 
рублей. А всего до конца 
года горбыткомбинат ока
зал населению сверхплано
вых услуг на сумму около 
5.000 рублей и досрочно 
справился с планом и со
циалистическими обязатель
ствами.

Н. Г Р И Г О Р Ь Е В А ,
директор горбыткомби-
ната.

ф СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

ПОТЕРЬ  
НЕ БУДЕТ

Заметку «Каш у без мас
ла — испортишь» (см. «Руд
ный Ковдор» за 26 ноября 
с. г.). посвященную рацио
нальному использованию 
горюче-смазочных материа
лов, комментирует главный 
механик обогатительного 
комплекса В. Р. Васильев:

— Выступление газеты об
суждалось на собрании ра
бочих и инженерно-техни
ческих работников механо
служб, на профсоюзном со
брании комплекса. Намече
ны мероприятия экономии 
и бережливости горюче-сма
зочных материалов. На 1977 
год составлены графики за
мены масел по участкам и 
службам и сдачи отработан
ных ГСМ  на регенерацию. 
При подведении итогов со
циалистического соревнова
ния выполнение графика 
сдачи отработанных масел 
будет учитываться как один 
из основных показателей 
деятельности коллектива, 
участка. Народные контро
леры наметили раз в квар
тал проводить рейды для 
контроля за выполнением 
намеченных мероприятий.
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Операция
„ Снегурочка"

Дети! Взрослым не 
обойтись без вашей вы
дум ки и фантазии! 
Взрослые! Без вас детям  
нелегко будет изготовить 
каркасы д ля  больших 
снежных фигур.

Чтобы скульптура бы
ла долговечной, ее нуж 
но ̂ скрепить соленой во
дой (на ведро воды — 
пачка соли).

Консуль т а ц и о н н ы й  
пункт для скульпторов 
открыт при детской ху
дожественной школе, ул. 
Ленина, 13.

Детская художественная 
школа и редакция «Рудного 
Ковдора» объявляют кон
курс на лучшую снежную 
скульптуру или скульптур
ную группу. Место прове
дения конкурса — в скверах, 
во дворах . школ и детских 
садов, у подъездов жилых 
домов, на детских игровых 
площадках. Словом, повсю
ду (только не на проезжен 
части улиц и дворов!).

.Время проведения конкур
са — с 1 января по 20 фев
раля, Желательно при вы
боре типажа для скульптур 
и скульптурных групп учи
тывать своеобразие нашего 
северного края,’ нашего го
рода, свойства материала.

Жюри будет оценивать 
фантазию, художественное 
оформление (в том числе 
роспись гуашью или аква
релью) и техническое испол
нение (удачная конструк
ция, сохранность и т. п.).

Участников конкурса про
сим посылать заявки в ре
дакцию с надписью на кон
верте «Операция «Снегуроч
ка». В  заявке обязательно 
указать место, где установ
лена или будет установлена 
скульптура, фамилии авто
ров с указанием адреса, 
возраста и профессии.

Индивидуальные и кол
лективные авторы скульп
тур и скульптурных групп, 
чьи произведения победят на 
конкурсе, будут награждены 
ценными подарками и дип
ломами «Рудного Ковдора».

Л е д о в ы е  
м е л о  д м  ш

Соревнования по скорост
ному бегу в зачет зимней 
спартакиады комбината 
провели конькобежцы.

Сильный мороз и жесткий 
лед значительно осложнили 
задачу участников. Несмот
ря на это результаты были 
показаны неплохие. Тон за
давали ветераны. Победу 
одержал тренер спортком
плекса Л. Розанов, на вто
рой ст) пеньке машинист' 
экскаватора М. Ломакин.

Интересно развернулись 
события в соревнованиях 
женщин. Жребий свел в за
беге на 500 метров члена 
сборной комбината Э. Гор
чакову (управление) и Т. 
Афанасьеву (рудник «Ж е 
лезный»), Борьба шла на 
равных, но, к большому 
огорчению болельщиков 
команды рудника, Тамара 
упала. У нее в итоге третье 
место.

На полукилометровой ди
станции победил помощник 
машиниста экскаватора руд

ника «Железный» Ю. Ко- 
былкин. А стометровку у 
женщин выиграла Т. Дон- 
ченкова (отдел рабочего 
снабжения).

Командную победу одер
жали горняки рудника «Ж е 
лезный». Спортсмены обо
гатительного комплекса на 
втором месте, цеха техноло
гическою транспорта — на 
третьем. Во второй группе 
впереди отдел технического 
контроля, далее — цех за
водских лабораторий и от
дел рабочего снабжения.

А в заключение хочется 
добавить: бегать — хорошо, 
лыжи — тоже неплохо, но и 
коньки дают заряд бодрос
ти. В часы отдыха не обхо
дите стороной ледяную до
рожку.

В. М А Р К У Ш И Н ,
председатель Совета
физкультуры рудника
«Железный».

'Ч .е м п и о п — 
п а  к о п е

Участники шахматного 
первенства города срази
лись в день закрытия чем
пионата в турнире по мол
ниеносной игре. Неудачники 
чемпионата стремились реа
билитироваться, поэтому за 
призовые второе— третье ме
ста разгорелась бескомпро
миссная борьба. Победу 
одержал со стопроцентным 
результатом чемпион горо
да Владимир Бутаков, Ре
шительно настроился В. Пу- 
нык, он отстал от победи
теля всего на два очка. Еще 
на два очка меньше у при
зера «серьезного» турнира
В. Кириллова. Все Трое на
граждены дипломами и при
зами газеты «Рудный Ков
дор».

также спортсмены Ковдор 
ского ГО Ка Олег Лебедев 
Леонид Кузнецов (обогати 
тельный комплекс) и Вячес 
лав Колчанов (рудник «Ж е 
лезный»).

Главный судья соревно 
ваний В. Ф. Левочкин пре 
доставил право спустить 
флаг Леониду Кузнецову, 
тренеру секции тяжелой ат 
летики На этих соревнова 
ниях Л. Кузнецов выполнил 
норму второго спортивного 
разряда.

Тяжелоатлеты готовятся 
к матчевой товарищеской 
встрече со спортсменами Ки 
ровска. Эти соревнования 
пройдут в Ковдоре 19— 20 
февраля.

С. Н И КА Н Д РО В , 
председатель Д С О 
«Труд» Ковдорского 
ГОКа.

В блестках зимнего убора, 
В гроздьях шишек на весу, 
Елка сказочного бора — 
На околице Ковдора,
То есть все-таки в лесу.

Фотоэтюд В. Макаровой. 

+  О ГЛ Я Н И С Ь  + .

Я  js т о л ч к е , 
к  п  р ы в к е

Тяжелоатлеты соревнова
лись в спортзале школы 
№  18 На помост вышли 
представители семи весовых 
категории. Грамотами ДСО 
«Труд» и вымпелами на
граждены победители: уча
щийся Виктор Голохов, же
лезнодорожник Анатолий 
Ловкачев, строители Сергей 
Иванов и Николай Вицин, а

М о д г о и л А ,  
м о р о з !

Дежурные из коллектива 
управления треста «Ковдор
строй» за 25— 26 декабря 
выдали 240 талонов. Не
смотря на сильный мороз, 
на лыжню вышли многие 
любители, подавляющее 
большинство их — работни
ки треста «Ковдорстрой» и 
Ковдорской геологоразве
дочной партии. Не побоя
лись холода и школьники 
Семиклассник семнадцатой 
школы Юра Ничипоренко за 
два дня прошел 35 километ
ров. Не упустил возмож
ности отдохнуть в воскре
сенье на свежем воздухе 
третьеклассник школы № ’ 16 
Олег Паренок. Общий ки
лометраж на освещенной 
лыжне — 2.700 километров

Совет физкультуры
треста «Ковдорстрой».

Чья 
о ч е р е д ь ?

Совет Д С О  «Труд» Ков 
дорского ГО Ка составил 
график деж урств коллек
тивов цехов на контрольном 
пункте Ковдорского ГОКа 
в конкурсе «Лыжня-77 зо
вет!».

8— 9 января —  представи
тели цеха технологического 
транспорта, 15— 16 я н в а р я -  
цеха подготовки производ
ства, 22— 23 января —  р е 
монтно-механического цеха, 
29— 30 января —  цеха за
водских лабораторий, 5—6 
февраля —  отдела техни 
ческого контроля, 12— 13
ф евраля —  цеха КИПиА, 19 
— 20 февраля —  энергоце 
ха, 26— 27 ф евраля —  жи 
лищно-коммунального отде 
ла, 5— 6 марта —  отдела 
рабочего снабжения, 12— 13 
марта — управления ком 
бината, 19— 20 марта — 
электроцеха, 26— 27 марта 
—  рудника «Ж елезный», 2 
— 3 апреля — обогатитель
ного комплекса, 9— 10 ап
реля —  цеха технологиче
ского транспорта.

При температуре воэду 
ха ниже 26 градусов де 
журство на контрольном 
пункте отменяется.

Инструктаж деж урны х и 
выдача талонов произво
дится каждую  пятницу а 17 
часов в спорткомплексе.

Часы деж урства: с 11 до 
14, а с 19 февраля —  с 11 
до 16.

Совет ДСО «Труд»
Ковдорского ГОКа.

СПАСИБО

Добрый 
след

Как ни тяжело расста
ваться с коллективом, ко
торый за тринадцать лет 
стал для меня второй семь
ей, но вот подошло время 
уходить на пенсию.

Работу, которую я выпол
няла в маркшейдерском от
деле, не отнесешь к разряду 
основных: в мои обязанно
сти входило устанавливать 
рейку в указанной марк
шейдером точке.

И вот вдруг слышишь из 
уст товарищей, что без те
бя невозможно было бы за
мерить объем отбитой взры
вом массы, указать направ
ление горных работ, уклон 
съезда и т. д. И если откро
венно — приятно слышать 
добрые слова за свой труд, 
постоянно ощушать заботу 
коллектива, главная мера 
отношений в котором — 
доброжелательность.

Вот о чем я думала в тот 
момент, когда говорились 
добрые слова в мой адрес. 
Памятью об этом дне бу
дут служить Почетная гра
мота дирекции, парткома и 
профкома Ковдорского 
ГО Ка и телевизор, который 
подарили геологи и марк
шейдеры рудника «Ж елез
ный».

Д. А Н Д РИ А Н О ВА ,
рабочая рудника «Ж е 
лезный».

1- 06 -

телефон 
ремслужбы

Принято решение о раз
витии. собственной ремонт
ной базы Ж К О  — для ка
питального ремонта жилья 
и объектов соцкультбыта. 
Для этого создается РСУ, 
которое должно в 1977 году 
освоить 180 тысяч рублей 
Вероятно, за этим управле
нием надо закрепить маши
ну для перевозки стройма
териалов, транспорта ведь 
в Ж К О  не хватает.

И еще одна приятная но
винка. Для лучшего обслу
живания квартиросъемщи
ков в Ж К О  созданы участки 
текущего ремонта жилфон
да, ремонта сатехнического 
оборудования и электроуча
сток. Организована диспет
черская служба для приема 
заявок на ремонт. Пока 
работает в одну см ет  
телефон для справок 1-06.

Т. НО СКО ВА,
председатель группы 
народного контроля 
жилишно - коммуналь
ного отдела Ковдор
ского ГОКа.

Здравствуй,
солнце!

Среднемесячная темпера
тура воздуха в январе ожи
дается минус 11— 14 граду
сов. Это около нормы. Нор
ма для Ковдора — 14 гра
дусов. Хотя именно в янва
ре была зафиксирована са
мая низкая температура
—  49 градусов. Выпадет 25
— 35 мм осадков — тоже 
норма.

В большинстве дней пер
вой и последней декад ожи
дается пасмурная погода, 
временами со снегом, ме
тель при усилении ветра до 
15— 20 метров в секунду, в 
отдельные дни — туман.

Температура воздуха но
чью минус 20— 25, днем ми
нус 20— 15, в период потеп
лений ночью — минус 10—  
15, днем — минус 5— 10 гра
дусов.

Во второй декаде пред
полагается преимуществен
но сухая морозная погода 
с температурой ночью 25—  
30, днем —  18—23 градуса 
мороза.

И последнее. Полярная 
ночь в Ковдоре, которая на
чалась 10 декабря, кончает
ся 2 января.

Н. ЦАРЕГОРОДЦЕВА, 
начальник метеостан
ции «Ковдор».

Ну погоди, 
Заяц_

—  Не пойду! Сказал —  и 
точка. Имею право на за
конный выходной.

—  Вы поймите, Кос Косо- 
вич, аварийная ситуация! 
Вся надежда, что выручи
те...

—  И не подумаю. Ищите 
другого зайца...

—  Да никто, кроме вас..
—  То-то, что никто. Раз

велось передовиков. А что в 
них передового? Вина не 
пьют, или так пьют, что ни
кто не знает.

—  Стало быть, идете?
— Не пойду.
— В  четвертый раз ситуа

цию рисую: остановилась 
восьмая елка. Аварийно ос
тановилась! Ремонтировать 
срочно надо.

—  А я причем? Не ви
дишь, выпивши я. После 
баньки, естественно. Куда 
же мне такому в лес?

— Так уж и выпивши! Да 
ни в одном глазу не замет
но.

— Ослеп, что ли —  кача
ет, и в животе муторно.

— Ну и ладненько! По- 
тошнит, и легче будет, а по
ка доедем до опушки, все и 
пройдет.

—  Пройдет! А запах? На 
прошлой неделе меня Топ
тыгин не допустил утром, 
хотя почти и не пахло.

—  Да какой же у вас сей
час запах? Так, чем-то при
ятным отдает. А что Топ
тыгин? Ну, погорячился он, 
вы ведь ему в лицо ключом 
гаечным тыкали.

—  Погорячился он! А я 
без премии за этот месяц 
сидеть буду.

Что моя баба (зайчиха 
по-научному) скажет?

—  Уладим, уладим! Н а
счет премии не беспокой
тесь. Так как, едем?

— Едем? А отпуск мне 
зачем на зиму перенесли?

— Но вы же. Кос Косо- 
вич, на лескоме очень нехо
рошо изволили выражать
ся.

— Выражаться! Выпив
ши был. Опять же с горя. 
За два поргула...

— За четыре, Кос Косо- 
вич...

— Вот и говорю: за четы
ре прогула и уже на лес
ком. Отпуск перенесут?! Да 
я вообще уйду. Косого вез
де возьмут.

— Ну зачем же так сра
зу? С отпуском и переиг
рать можно. Уладим, ула
дим. Пошли?

— Не пойду? Здоровья не 
стало, надорвался без от
пуска

— А мы путевочку дадим, 
в санаторий, или туристи
ческую.

— То-то, путевочку. Со
всем плохо со здоровьем 
Как утром не опохмелишь
ся, особенно прижимает. Ра 
бота, сами знаете, какая. 
Ломик да кувалда. Тут си
ленку надо. А домой при
дешь — и отдохнуть никак 
нельзя: сынишка играет, бе
гает. Нора-то двухкомнат
ная. г

— А мы трехкомнатную 
дадим, с лоджией. В следую
щую же пятницу решим. Так 
идете?

— А что ж, совести у ме
ня нет, что ли? Пить —■ 
пью, а работу уважаю. Без 
меня ведь ничего не сдела
ют. Зелень одна, а не рабо
тяги, даром что непьющие 
Которая, говоришь, елка-то 
остаповилась?

Е. Т РУ БИ Н .
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ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
1 января — Новогоднее 

представление для детей
(13, 15, 17); танцевальный 
вечер (20).

2 января —  Новогоднее 
представление для детей
(11, 13, 15); танцевальный 
вечер (20).

3 января —  Новогоднее 
представление для детей
(12, 14).

4— 5 января —  Новогод
ние представления для де
тей (12, 15).

К И Н О :
6 января — «Самый, са

мый. самый» (10-30); «Кап
кан» (17, 19, 21).

7 января —  «Господин 
420», в двух сериях (18-30, 
21) .

+
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
1 января — «Конек-гор

бунок» (12, 14, 16, 18, 20, 
22 ).

2 января —  «Золото Мак
кенны», в двух сериях (12, 
14-30, 17, 19-30, 22).

3 января — «Финист — 
ясный сокол» (12, 14, 18-15); 
«Не оставляй меня одну» 
(16, 20. 22).

4— 5 января —  «Свадьба 
Лины» (12, 20, 22); «Там 
вдали, за рекой» (14, 16, 
18-15).

6— 8 января —  «Кресть
янский сын» (12, 14, 16 
18-15, 20, 22).

9 января —  «Зов пред
ков» (12, 14-15, 16. 18 15, 
20, 22-15, «Ну, погоди!», 9-й 
выпуск (на сеансах 12, 16, 
20 и 22-15).

.Что 1 помер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотииистки 
И. П. КО Н О ВАЛО ВА , н. П. 
ВАРИ  II НА, верстала В . А. КОС
ТИНА, клише нарезал В. А. 
ГА Л ЬЦ ЕВ , печатали на рота
ционной машине В. УШ А КО В и 
А. Д Е Н И Щ ЕН К О .

j>  ДАЕМ СПРАВКУ »
Зак. 8918


